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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
По материалам киевской конференции «Нефть и газ в судьбе 
российско-украинских отношений на современном этапе»
Институт стран СНГ заставил Киев говорить об 
энергоносителях и о новой власти

18.10.2007, «Известия»
Янина Соколовская 

Политики и политологи Украины и России собрались в Киеве, чтобы выяснить: какова роль нефти и газа в 
судьбе двух стран. Международный "круглый стол" организовал Институт стран СНГ. Так сказал его глава Константин 
Затулин:  "Мы  собрались  в  ответственный  момент,  когда  проходит  футбольный  матч  Россия-Англия  и  формируется 
украинская правящая коалиция. Эти два события по сути похожи".

На  обсуждение  вынесли  главные вопросы -  от  роли  нефтегазового  фактора  в  развитии  межгосударственных 
отношений до влияния выборов на цену энергоносителей. Сосредоточились на основном: нужен ли в украинско-российской 
газовой схеме посредник. Ранее киевские политики во главе с потенциальным премьером Юлией Тимошенко заявляли, что 
посредник был привлечен российской стороной, что он повысил цену газа.

Затулин напоминает: "Первый вице-премьер России Дмитрий Медведев подтвердил, что проблема посредника 
надуманная,  она  используется  на  Украине  в  конъюнктурных  целях  для  обвинения  оппонентов.  Не  Россия  была 
инициатором возникновения посредника. Если на Украине захотят обойтись без него, мы согласимся". Примерно эту же 
мысль раньше сформулировал в тосте российский посол Виктор Черномырдин: "За нас и за вас, за нефть и газ".

Евгений Минченко, директор Международного института политической экспертизы, напомнил политикам Украины, 
что она давно не получает российский газ. Она пользуется узбекским и туркменским, а если перейдет на российский и 
откажется  от  услуг  посредника,  то  в  течение  пяти  лет  получит  европейские  цены.  Это  потребует  от  Украины 
дополнительных затрат - 2,5 миллиарда долларов в год. Страна к этому не готова. Институт политической экспертизы 
провел опрос специалистов о  безопасности украинского газового транзита.  50% экспертов заявили,  что износ системы 
высокий, 69% процентов уверены, что транзитная система будет развиваться, если Украина оставит за собой контрольный 
пакет акций, а остальные продаст российским и европейским инвесторам.

"Сейчас  власти  Украины  превратили  газотранспортную  систему  в  дойную  корову.  Довели  до  технического 
банкротства компанию "Нафтогаз". Киев фактически разорвал отношения с Туркменией, отказался от газового консорциума 
с  Россией  и  в  итоге получил повышение  цен.  В данный момент  у  него  остался козырь  -  наличие подземных газовых 
хранилищ.  Но  этот  козырь -  всего  один",  -  заявили эксперты "круглого  стола".  Они считают "оранжевую коалицию"  не 
стойкой, а "широкую" называют оптимальной - потому что она объединит сторонников президента и представителей Партии 
регионов, Запад и Восток Украины.

"В газовых вопросах мы проявляем "мохнатое мышление",  -  говорит украинский политолог и депутат Дмитрий 
Выдрин.  Дельта политического  интереса в  энергетическом деле  слишком высока,  считает  он.  Выдрин вспоминает,  как 
предыдущий украинский президент Леонид Кучма уволил чиновников за то, что те предложили ввести в газовую схему 
посредника. Но спустя некоторое время посредник появился, чиновники восстановились на прежних должностях, а Кучма 
заявил: "Как ни крути, а без третьего участника не получается".

В Киеве уверены, что цену газа поднимают не бизнесмены, а политики. По подсчетам украинских специалистов, 
ежегодно Украина потребляет 43 миллиарда кубометров. Официальная цифра - в два раза больше. Вопрос "куда уходит 
лишний газ?" пытается расследовать каждое новое украинское правительство. 

Россия,  по  словам  Константина  Затулина,  рассчитывает,  что  к  власти  на  Украине  придет  правительство, 
учитывающее  интересы  русских  и  русскоязычных,  настроенное  на  сотрудничество  с  Москвой.  Сложности  украинско-
российских  контактов  Затулин  прочувствовал  на  себе.  Он  входил  в  список  персон,  нежелательных  для  Украины,  он 
отстаивал в суде свое право посещать Киев и Крым, он смог беспрепятственно въезжать в страну лишь после взаимной 
украинско-российской ликвидации "черных списков".  Как заявил Затулин "Известиям",  всего в перечень "нежелательных 
персон" входили 560 человек. 

Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений
18.10.2007, УНИАН

«Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе», -  так 
звучало название круглого стола, организованного Институтом стран СНГ. Модератором этой 
дискуссии был Константин Затулин.

На конференцию съехались  умеренные российские политологи,  чистые экономисты от  нефти и  газа,  а  среди 
украинских  экспертов  были и  те,  кто  заведует  энергетическими программами в  аналитических  центрах  СКМ,  и  те,  кто 
трудится на аналогичных должностях в оранжевых аналитических структурах. Темы, заявленные Институтом стран СНГ, 
могут считаться самыми чувствительными для нашей экономики. Это и энергетическое «ретро», история нефте-газового 
фактора  в  наших  двусторонних  отношениях  с  1991  года,  возможность  альтернативных  поставок  газа  из  России, 
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альтернатива транспортировки газа через Украину, и влияние итогов выборов на российско-украинские взаимоотношения. 
Дискуссия прошла живо, а мнения людей, причастных к нашей нефте-газовой истории, безусловно, были интересны. 

Дмитрий  Выдрин,  политолог:  «Кучма  сказал:  без  посредника  никак,  всем  нужно 
кормиться: и «Газпрому», и «Нефтегазу»...

О чем бы ни говорили сегодня политики, они говорят о нефти и газе… Тема нефти и 
газа звучит за всеми круглыми столами, во всех частях мира… Я не специалист, я мечтаю 
попасть на конференцию, где люди знают, что такое вентиль, кто реально видел нефть. 

Мне на бытовом уровне интересны две проблемы. Первая: какова дельта частного 
интереса в газовом бизнесе. И какова дельта политического интереса. Я случайно видел, как 
возник частный интерес в межгосударственных российско-украинских газовых отношениях. В 
1994 году я был советником Президента Кучмы, и я был участником совещания кабмина. 
Первый вопрос, который поднял Кучма на совещании: какова будет модель поставок газа из 
РФ на Украину. И тогда была должность министра по нефте-газовым делам, которую занимал 

господин Клюк. Он встаёт и говорит: мы заключили контракт, и через посредника «Итеру» будем поставлять газ. Кучма: 
зачем нужен посредник, вы уволены и будете отданы под суд. Клюк под молчание зала выходит. Был издан указ о его 
увольнении. Через два месяца я узнал, что посредник появился. Задним числом восстановили и Клюка. Я спросил у Кучмы, 
почему  тут  все-таки  возник  посредник.  Кучма  сказал:  мы  крутили-вертели  –  без  посредника  никак.  Ни  сотрудники 
«Газпрома» не хотят  жить на зарплату,  ни  работники «Нефтегаза»  не хотят.  У  тех официальная зарплата  -  2  тысячи 
долларов, у тех – две тысячи гривен. 

И  вот  возник  посредник,  обеспечивающий  уровень  стимулирования.  Сначала  это  стимулирование 
распространялось  на  самих газовых чиновников,  потом стало  перетекать на тех,  кто  их крышует,  а  теперь уже давно 
создана устойчивая схема, при которой промежуточная структура снимает дельту и по давно отработанным механизмам 
распределяет  по  крышующим  и  заинтересованным  структурам.  И  мне  интересно,  есть  ли  аналоги,  когда  структуры 
работают без посредника? Можно ли создать материальный интерес с помощью госструктур?..

Евгений  Минченко,  директор  Международного  Института  политической  экспертизы 
(РФ): Отказ от посредника приведет к росту цены на этот газ...

К 2004  году  Украина  имела  договор  с  Россией  о  поставках  газа  на  пять  лет  по 
фиксированной  цене  50  долларов  за  тысячу  кубометров.  Одним  из  оснований,  чтобы 
заключить  договор  по  такой  льготной  цене  было погашение  Украиной  многомиллиардных 
долгов перед Россией за газ. Был подписан консорциум, который предполагал не передачу 
украинской  ГТС,  а  всего  лишь  совместное  строительство  ветки  Богородчаны–Ужгород,  и 
совместную  его  эксплуатацию.  Украина  имела  прямой  договор  с  Туркменистаном,  по 
которому  она  в  обмен  на  бартер  получала  серьезный  объем  газа  по  льготной  цене.  В 
реверсном  режиме  работал  газопровод  Одесса–Броды.  При  этом  не  могу  сказать,  что 
отношения Украины с Россией были радужными, я слышал от наших руководителей жесткие 
высказывания в адрес Бойко. Но потом, когда приехал Ивченко и потребовал переводчика, 

они сказали, что, да, Бойко был золотой человек. 
В  дооранжевый  период  отношения  были  нескандальными,  но  достаточно  напряженными.  После  прихода 

оранжевой власти произошла атака на нефтепереработчиков, после чего была заморожена деятельность трех из пяти НПЗ, 
разрыв договоров с туркменами, поскольку им не поставлялись товары, которым с ними расплачивались. Произошел отказ 
от  консорциума.  Юлия  Владимировна  объявила  упомянутый  договор  предательством  национальных  интересов.  Я  бы 
посоветовал чаще встречаться соратникам по блоку «НУ-НС». Ну вот пусть Николай Катеринчук прежде, чем заявлять, что 
Украина поднимет расценки на транзит, спросит Еханурова, а чего ж вы подписали договор в 2005 году? И Ехануров ему 
расскажет, что ставки на транзит были зафиксированы на пять лет. При этом я скажу, что если одновременно перевести 
европейские цены на транзит и на газ, то потери Украины составят порядка двух с половиной миллиардов. 

Что касается отказа от посредников. Это тема, в которой неожиданно нашли понимание такие разные люди, как 
Юлия Тимошенко и Дмитрий Медведев (первый вице-премьер РФ, председатель совета директоров Газпрома Дмитрий 
Медведев  заявил,  что  посредники  в  газовых  отношениях  между  Украиной  и  Россией  появились  "в  определенном 
историческом контексте"  по  инициативе  украинской  стороны,  и  их  наличие  сегодня  "не  вполне  понятно"  для  стороны 
российской. - Авт.). Надо понимать, что если ломается существующая схема с «РосУкрэнерго»… А я напомню, что Украина 
сейчас получает только среднеазиатский газ с наценкой на транспортировку и с маржой поставщика. И если разрываются 
контракты, то отказ от посредника приведет к использованию российского газа, и к росту цены на этот газ. А представители 
Газпрома уже озвучили темпы роста - 20 процентов в год. У Украины есть козыри в ходе переговоров. Ключевой козырь – 
подземные хранилища газа. Но и его недостаточно, чтобы серьезно влиять на ценообразование. 

Зависимость  энергетики  Украины  от  политической  коньюнктуры  очень  серьезна.  Обещания  и  обязательства 
Тимошенко  так  высоки,  что  реализуемы только  при  переделе  собственности.  А  в  таком 
случае  западным  кампаниям  будет  легче  заходить  в  Украину.  Конечно,  Россия  будет 
работать  с  любым  правительством  Украины.  Но  она  заинтересована  в  стабильных 
отношениях. И с этой точки зрения модель широкой коалиции была бы более стабильной.

Константин Затулин, член Госдумы, директор Института стран 
СНГ: Раз РосУкрЭнерго появился, значит это кому-нибудь нужно…

В Португалии есть музей Гульбенкяна (Калуст Гульбенкян (1869-1955) – крупный 
нефтяной эксперт, мультимиллионер, в 1925-1927 гг. заработал огромное состояние, сыграв 
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на  противоречиях  Великобритании,  Франции и США на  Ближнем Востоке.  -  УНИАН).  Бывая там,  я  смотрю коллекции, 
собранные им. Он был «мистер пять процентов», человек, который позволил «Семи сестрам» («Семь сестёр» - прозвище 
семи крупнейших нефтяных компаний мира: Exxon, Royal Dutch Shell, Texaco, Chevron, Mobil, Gulf Oil и British Petroleum. - 
УНИАН) заключить выгодный контракт в Ираке, получив на этом пять процентов. Если бы «Семь сестер» были в состоянии 
сделать это без Гульбенкяна, то они бы сделали это, не расплачиваясь даже этими пятью процентами. Но тем не менее он 
оказался им необходим, такой ушлый предприниматель. Я не утверждаю, что РосУкрЭнерго соответствует высокой планке 
Гульбенкяна, но кто настоял на его появлении? Первый вице-премьер Российской Федерации сказал, что это была не наша 
инициатива, и лучше разобраться на Украине, нужен ли вам посредник.

Михаил  Гончар,  директор  энергетических  программ  Центра 
НОМОС: Рынок газа – это не рынок оружия...

Извините, но среди восьми джентльменов, которые подписали договор о создании 
РосУкрЭнерго  –  четверо  были  представителями  Газпрома.  И  не  надо  манипулировать 
тезисами. Рынок газа должен стать прозрачным. Это не рынок оружия, потребитель которого 
специфичен и узок. Газ касается нас всех. Схемы могут претерпевать изменения, договоры 
меняться, но все должно быть доступно общественности. 

Мария  Белова,  старший  эксперт  Института  энергетики  и 
финансов (РФ): Гораздо проще вешать долги на посредника… 

Что  касается  посредника…  Напомню,  что  сначала  был  Газпром,  потом  Итера,  потом 
Евралтрансгаз, и потом РосУкрЭнерго. Почему появился Росукрэнерго? Помните газовый кризис зимы 
2005-2006, который обострил отношения и между нашими странами, и между ЕС, Украиной и Россией и 
подпортил имидж нашим странам... РосУкрЭнерго появился потому, что надо было договариваться. И 
делать надо было быстро, первые январские дни 2006 года были нелегкими. И на тот момент эта схема 
была самой простой. Уже 4 января мог вмешаться ЕС. Тогда РосУкрЭнерго был панацеей и скорым 
решением вопроса. Если предположить, что Украина не будет сразу выплачивать полные суммы за 
поставляемый газ, то гораздо проще вешать эти долги на посредника, не фиксировать их в балансе 
Газпрома через Газпромэкспорт, а иметь их на неком буфере. 

Еще одна причина: почему Россия могла пойти на создание РосУкрэнерго. Это естественное 
желание получить в  аренду,  в  концессию или выкупить столь лакомый кусочек,  как  ГТС Украины - 
вторая по величине после российской. Как показывает весь опыт предыдущих отношений, Украина не 
готова идти на передачу своей ГТС как российской стороне, так и Германии, готовой участвовать в 
консорциуме. Я думаю, что именно через РосУкрЭнерго предполагалось открыть доступ к ГТС. Сегодня пришло понимание, 
что это вряд ли сработает: понятно желание России отказаться от посредника.

Владимир  Маленкович,  политолог:  Нейтральная  Украина 
намного выгоднее России, чем пропольско-литовско-саакашвиливская 
Украина Ющенко...

У  нас  есть  три  типа  соглашений  с  Россией.  Межгосударственные  2001  года  с 
ежегодными  протоколами  к  нему  -  соглашения  действуют,  а  протоколы  уже  не 
подписываются с 2005 года. Второй тип отношений: договора Газпром – Нефтегаз. И третьи - 
посредник. Логично отказаться от посредника, если можно. Но это вовсе не значит, что мы 
должны перейти на прямые отношения Газпром -  Нефтегаз.  Это другая сфера правового 
регулирования.  Нам нужны межгосударственные отношения.  Нам нужны государственные 
гарантии. Если бы в 2005 году Украина не отказалась от подписания соглашения, которым 
Россия по глупости пообещала нам 50 долларов за тысячу кубов до 2009 года (полагая, что 

страной будет руководить Янукович), то соглашение бы работало, а мы могли бы судиться в Стокгольмском суде. А мы 
этого не сделали, потому, что Ющенко отказался от решения, и мы никакого протокола не подписали. Мы вели переговоры 
с Туркменией и договорились о цене на газ, но не выплатили долги, и сделка не состоялась. А в промежутке пока Ивченко 
учил русских людей украинскому языку, Россия скупила в Туркмении газ на много лет вперед, и нам ловить там нечего. 

Почему так важны межгосударственные отношения. Потому что Россия гарантировала нам транзит туркменского 
газа… А Газпром нам гарантий не дает. Ответственность лежит на Ющенко, он отодвинул Тимошенко от решения этих 
вопросов. К сожалению, и Юлия Тимошенко говорила многое такое, что воспринималось в России как враждебное. Мы 
очень зависим от цены, и по существу это российская цена газа. Цену будем определять по государственным отношениям. 
Теперь и Медведев, и Яценюк говорят: давайте перейдем к межгосударственным отношениям. От посредника отказываться 
надо и схему менять надо. Газпром не живет сам по себе, а часть государства… Цена на газ будет зависеть, кто Украина 
для России: партнер, враг или нейтральное государство.  

Есть три силы: Партия Регионов, политсила Ющенко и Тимошенко. Тут нам предлагают широкую коалицию. А я 
твердо убежден, что развитию отношений широкая коалиция пойдет только во вред. Партия Регионов не является сильной 
партией  с  выраженным  идеологическим  акцентом.  Партия  Регионов  -  это  бизнес-клуб.  И  думать,  что  оптимальный 
политрежим  это  управление  со  стороны  бизнеса  (в  народе  такое  называют  олигархическим  режимом)  -  наивно. 
Экономически это возможно, но тогда политической демократизации и европейской системы управления страной не будет. 

С  Тимошенко  надо  работать  и,  формируя  цену,  Россия  должны  учитывать  политическую  составляющую  и 
перспективы.  Нам  жить  соседями  всегда.  Будущий  премьер-министра  раздает  обещания,  но  жизнь  центра  Украины 
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подталкивает ее именно к этому. А центр Украины – идеологическая основа нашего будущего нейтралитета. А нейтральная 
Украина намного выгоднее России, чем пропольско-литовско-саакашвиливская Украина Ющенко. 

Анатолий Орел, советник премьер-министра Украины по вопросам внешней политики: 
Между  Россией  и  Европой  сложился  механизм  энергетического  взаимодействия...  как 

впишется в него Украина? 
Украина и Россия взаимно зависят друг от друга в сфере энергетических поставок. Россия 

есть  и  будет  естественным  монополистом.  Наша  зависимость  не  исчезнет  ни  сейчас,  ни  в 
ближайшим  будущем.  Надо  искать  пути  превращения  этого  факта  из  камня  преткновения  в 
позитивный фактор нашей безопасности. У самой России нет возможности преодолеть зависимость 
поставок от транзиты Украины. Даже после введения в строй новых газопроводов «Северный поток» 
и «Голубой поток» больше половины газа в Европу все равно будут идти через территорию Украины. 

Есть две объективные реальности: растущие потребности Европы в сырье и укрепление 
России,  которая  использует  для  этого  свою  энергетическую  мощь.  Как  бы  многим  ни  хотелось 
признавать:  между  Россией  и  Европой  сложился  механизм энергетического  взаимодействия.  Как 
впишется  Украина  в  это  механизм?  Единственной  возможностью  интереса  остается  укрепление 

доверия,  как  с  поставщиками энергии  на  Востоке,  так  и  с  получателями  на  Западе.  Никакие  газовые войны не  будут 
способствовать нашему авторитету в Европе. Европу не интересуют технические детали наших соглашений, ее интересуют 
бесперебойные поставки. 

Только ленивый не говорит о диверсификации. Некоторым кажется,  что чем громче говорить о нефтепроводе 
Одесса-Броды, тем быстрее он заработает. Но практически не сделано ничего. Поставщиков энергоресурсов нет. После 
2004 года практически свернута наша политическая и дипломатическая активность в Средней Азии. До 2004 года Украина 
была активным игроком, была создана серьезная база. Но стоило Тарасюку сделать заявлений о ситуации в Узбекистане, 
как  Украина  сразу  же  лишилась  всех  преференций  в  энергетической  политике  стране.  Без  подключения  Казахстана  к 
проекту ничего не получится. 

Всеволод  Лоскутов,  советник-посланник  Посольства  РФ  в  Украине:  Юлия 
Владимировна сделала конструктивные заявления...

Энергетическая сфера имеет свою историю. У нас в двусторонних отношениях были 
всякие ситуации. Но мы находили решения, иногда нестандартные… Не нужно критиковать 
посредников,  они  смягчают  переход  к  рыночным отношениям.  Государство  имеет  нормы, 
посредники  -  это  коммерческие  структуры,  которые  могут  маневрировать.  Но  наступает 
время,  когда  без  посредников  лучше.  Посмотрим…  Те,  кто  занимался  нефтью  и  газом, 
смотрят  не  очень  хорошо  на  ликвидацию  посредников.  Газпром  провозгласил  стратегию 
выравнивания  доходов  от  экспортных  поставок.  Не  стоит  любое  заявление  Газпрома 
пропускать  в  прессу,  трансформировав  через  политические  реалии.  Наш  Президент 
подчеркивал, что будет работать с любым правительством. А Юлия Владимировна сделала 
конструктивные заявления, что мы с Россией будем плодотворно сотрудничать. 

В 2008 году цена на российское топливо для Украины опять повысится
18.10.2007, «Крещатик»

Вчера эксперты из Украины и России пришли к согласию относительно того, что новый год Украина таки встретит с 
новой ценой на газ. Вопрос, насколько эта цена увеличится, будет зависеть не столько от будущего правительства, сколько 
от позиции России.  Хотя особенного восторга от перспективы поработать с  Юлией Тимошенко россияне не выразили. 
Украинцы же убеждали, что бояться нужно не ее, а американского госдепартамента.

Организатором круглого стола по вопросам украинско-российских отношений в газовой сфере, который состоялся 
в  Киеве,  выступил  украинский  филиал  Института  стран  СНГ.  Благодаря  авторитету  этой  структуры  удалось  собрать 
достаточно представительную группу экспертов из России и Украины, дипломатов, специалистов газового рынка. На фоне 
такого  почтенного  собрания  украинские  политологи  попробовали  удивить  россиян  неординарностью  мыслей  и 
неожиданностью прогнозов.

Российские эксперты среди основных факторов, которые привели к нынешней ситуации, назвали отказ в 2005 году 
правительства Юлии Тимошенко от соглашения, по которому газ поставляли по $ 50 за тысячу кубометров. Это стало 
причиной  появления  договора  2006  года,  который  не  только  повысил  цену,  но  и  зафиксировал  цены на  транзит  газа 
территорией  Украины  на  пять  лет.  Тем самым  Украина  лишила  себя  возможности  хотя  бы  частично  компенсировать 
повышение цены на газ, повышая цены на транспортировку.

С тем, что газовая петля, в которой очутилось государство, Украина смастерила себе сама, согласились почти все 
участники.  Хотя,  по  мнению  украинского  политолога  Владимира  Малинковича,  виновата  в  этом  не  столько  Юлия 
Тимошенко, а Виктор Ющенко, ведь именно его люди курировали в правительстве газовые вопросы. Его коллега Михаил 
Погребинский  сразу  же  объяснил  присутствующим,  что  в  действительности  вся  деятельность  нынешнего  Президента 
является  лишь  отображением  планов  госдепартамента  США.  А  поэтому,  по  его  мнению,  для  украинско-российских 
отношений Юлия Тимошенко является меньшим злом, чем Виктор Ющенко. Вообще неожиданная симпатия украинских 
политологов к  лидеру БЮТ откровенно удивила россиян,  которые честно признали,  что больше хотели бы работать с 
“широкой” коалицией. Однако мешать украинским коллегам выражать любовь к победителю не стали.

Депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  заверил  “Хрещатик”,  что  его  страна  готова  работать  с  любым 
правительством. Хотя в любом случае “об уценке говорить вообще нельзя”, - заверил политик.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин рассказал, что план Путина не включает раскола Украины
 17.10.07, Новый Регион

Россия  хотела  бы,  чтобы Украина  оставалась  целой,  так  как  в  нынешних  условиях  политический  украинский 
раскол может легко перерасти в территориальный. Об этом сегодня в Киеве заявил депутат Госдумы Константин Затулин 
(«Единая Россия»).

По  словам  Затулина,  в  России  выступают  против  раскола  не  из-за  альтруистической  любви  к  целостности 
Украины, а потому, что это может нанести ущерб самой России.

Затулин пояснил, что в возможном расколе Украины мировое сообщество обвинит Москву «даже если Россия 
пальцем не пошевельнет», передает корреспондент «Нового Региона».

При этом Затулин добавил, что Россия сейчас находится на подъеме, «и ей нужно еще хотя бы полтора десятка 
лет стабильности».

«Все, что вредит этому, – это не наш план», – заключил Затулин.

Кому нужны посредники между Украиной и Россией?
17.10.07, УРА-информ

Украина  и  Россия  могут  обойтись  без  посредников  в  газовой  сфере.  Об  этом заявил  депутат  Госдумы  РФ, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин сегодня, 17 октября, в Киеве.

-  Россия и  Украина  вполне могут  обойтись без  посредников,  и  накануне  первый вице-премьер  Медведев  это 
подтвердил, – отметил Затулин.

При этом он добавил, что данная проблема в Украине является надуманной и заполитизированной, и «не мы 
предложили этого посредника».

Как сказал Затулин, цена на газ для Украины не совсем соответствует рыночным условиям и складывается из 
цены на среднеазиатский газ и услуги по транзиту по территории России.

Затулин выразил уверенность, что новое украинское правительство будет учитывать сложившиеся дружественные 
украинско-российские отношения в газовой сфере. 

Как  сообщал ряд  СМИ,  15  октября  Дмитрий  Медведев  заявил,  что  посредники  в  газовых  отношениях  между 
Украиной и Россией появились «в определенном историческом контексте» по инициативе украинской стороны, и их наличие 
сегодня  «не  вполне  объяснимо»  для  России.  По  его  мнению,  отказ  от  услуг  посредников,  возможно,  упростит 
взаимоотношения в газовой сфере между двумя странами и поможет Украине рассчитываться в срок за газ, не создавая 
таких больших долгов (имеется ввиду украинский долг, который премьер-министр РФ Виктор Зубков оценил почти в $2 
млрд). 

 «Газпром»  через  свою  дочернюю  компанию  ООО  «Газпром  экспорт»  приобретает  газ,  добываемый  в 
Туркменистане,  Узбекистане и Казахстане и продает его компании RosUkrEnergo AG (Швейцария),  50% акций которого 
принадлежит «Газпрому». RosUkrEnergo доставляет центрально-азиатский газ до границы России с Украиной и на границе 
перепродает  его  ЗАО  «УкрГаз-Энерго».  Эта  компания  часть  полученного  от  RosUkrEnergo  газа  поставляет  конечным 
украинским  потребителям,  а  часть  -  реализует  НАК  «Нафтогаз  Украины»  для  дальнейшего  обеспечения  топливом 
теплоснабжающих предприятий и бюджетных учреждений.

 Напомним, ОАО «Газпром» 2 октября заявил, что сократит поставки природного газа для Украины в случае 
непогашения задолженности в размере свыше $1,3 млрд, которую накопила украинская сторона.

Ранее УРА-Информ сообщало, что министр топлива и энергетики Юрий Бойко и председатель правления ОАО 
«Газпром»  Алексей  Миллер  8  октября  согласовали  условия  урегулирования  задолженности  за  поставленный,  но  не 
реализованный потребителям Украины природный газ.

Вместе  с  тем  Премьер-министр  РФ  Виктор  Зубков  заявлял,  что  1,2  из  2  млрд  долл.,  которые  украинские 
хозсубъекты  должны  «Газпрому»,  будут  погашены  за  счет  передачи  в  собственность  «Газпром  экспорту»  газа, 
находящегося  сейчас  в  подземных  хранилищах  RosUkrEnergo.  «Газпром»  станет  собственником  этого  газа»,  –  сказал 
Зубков на встрече с Премьер-министром Украины Виктором Януковичем в Москве. По словам Зубкова, данные запасы 
будут направлены, в том числе, на выполнение экспортных обязательств «Газпром экспорта».

Кроме того, в директивах Президента переговорной группе поставлено задание в 2009 г. перейти на прямые 
контракты на поставки российского газа. 

Затулин: Цвет коалиции и цена на газ для Украины 
17-10-2007, Новый Регион

 Цвет коалиции в новой Верховной Раде будет влиять на цену на газ для Украины в 
2008 году. Об этом сегодня в Киеве на круглом столе заявил депутат Госдумы Константин 
Затулин (фракция «Единая Россия»). 

«Как бы мы ни пытались отвергать влияние политики, политических вопросов на 
сферу формирования цены на нефть и газ, такое влияние есть», – сказал Затулин, передает 
корреспондент «Нового Региона». 

С  ним  согласился  и  российский  политолог  Евгений  Минченко,  директор 
Международного института политической экспертизы. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10

http://ura-inform.com/politics/2007/10/08/direk_yu/
http://tv1.com.ua/news/energetics/Premer_RF_Ukraina_pogasit_12_mlrd_doll.html
http://ura-inform.com/ru/economics/2007/10/08/miller/
http://www.ura-inform.com/economics/2007/10/02/dolg_nayden/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Россия  будет,  конечно,  работать  с  любым  правительством  Украины и  заинтересована  в  предсказуемости  и 
стабильности в этой сфере. С этой точки зрения, «широкая» коалиция выглядит предпочтительнее», – считает он. 

При этом Минченко подчеркнул, что планы «оранжевых» по повышению цены за транзит российского газа через 
территорию Украины не  приведут к  дополнительным доходам:  от  этого Киев только  потеряет,  так  как  Москва ответит 
повышением цен на газ до мирового уровня. 

«Если сейчас одновременно перейти на мировые цены на газ и на транзит газа, то потери Украины составят около 
двух миллиардов долларов», – говорит Минченко. 

В то же время, украинский политолог Дмитрий Выдрин уверен, что российские и украинские чиновники найдут 
компромисс в газовом вопросе. В качестве примера он привел случай из своей практики: в 1994 году, когда Выдрин работал 
советником  экс-президента  Леонида  Кучмы,  на  одном  из  заседаний  он  стал  свидетелем  разговора  между  Кучмой  и 
министром,  который  докладывал,  что  поставка  газа  на  Украину  из  России  возможна  только  при  услугах  компании-
посредника «Итера». 

«В ответ Кучма тут же сказал: «Какой посредник? Вы уволены, немедленно покиньте зал». Однако через несколько 
дней я с удивлением узнал, что посредник все-таки будет. Кучма, пребывая в хорошем настроении, пояснил мне: «крутили 
так и эдак, без посредников не получается, всем надо кормиться». Чиновники и в России, и в Украине, имеющие отношение 
к сфере энергопоставок, не хотели и не хотят жить только на зарплату», – говорит Выдрин. 

«Реальная потребность  Украины в газе  –  43 млрд.  кубометров,  а  страна  потребляет  вдвое  больше.  Куда  же 
девается этот «лишний» газ?» – в заключение спросил он присутствующих.

Затулин: «А зачем нам газовые посредники? Нам посредники не нужны...« 
17.10.2007, Провокатор

Украина  и  Россия  могут  обойтись  без  посредников  в  газовой  сфере,  заявил  депутат  Госдумы  РФ,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин в среду журналистам в Киеве. 

Он  сказал:  «Россия  и  Украина  вполне  могут  обойтись  без  посредников,  и  накануне  первый  вице-премьер 
Медведев  (первый  вице-премьер  РФ,  председатель  совета  директоров  «Газпрома»  Дмитрий  Медведев  –  ред.)  это 
подтвердил», – отметил Затулин. 

При этом он добавил, что данная проблема в Украине является надуманной и заполитизированной, и «не мы 
предложили этого посредника». 

Как сказал Затулин, цена на газ для Украины не совсем соответствует рыночным условиям и складывается из 
цены на среднеазиатский газ и услуги по транзиту по территории России, передает «УНИАН». 

Затулин выразил уверенность, что новое украинское правительство будет учитывать сложившиеся дружественные 
украинско-российские отношения в газовой сфере. 

Как сообщал ряд СМИ, 15 октября Медведев заявил, что посредники в газовых отношениях между Украиной и 
Россией появились «в определенном историческом контексте» по инициативе украинской стороны, и их наличие сегодня 
«не вполне объяснимо» для России. По его мнению, отказ от услуг посредников, возможно, упростит взаимоотношения в 
газовой сфере между двумя странами и поможет Украине рассчитываться в срок за газ, не создавая таких больших долгов 
(имеется ввиду украинский долг, который премьер-министр РФ Виктор Зубков оценил почти в 2 млрд. долл. – ред.). 

«Газпром»  через  свою  дочернюю  компанию  ООО  «Газпром  экспорт»  приобретает  газ,  добываемый  в 
Туркменистане, Узбекистане и Казахстане и продает его компании RosUkrEnergo AG (Швейцария),  50% акций которого 
принадлежит «Газпрому». RosUkrEnergo доставляет центрально-азиатский газ до границы России с Украиной и на границе 
перепродает  его  ЗАО  «УкрГаз-Энерго».  Эта  компания  часть  полученного  от  RosUkrEnergo  газа  поставляет  конечным 
украинским  потребителям,  а  часть  -  реализует  НАК  «Нафтогаз  Украины»  для  дальнейшего  обеспечения  топливом 
теплоснабжающих предприятий и бюджетных учреждений.

В Москве настаивают на ликвидации «РосУкрЭнерго»
17.10.2007, Трибуна

Украина  и  Россия  могут  обойтись  без  посредников  в  газовой  сфере,  заявил  депутат  Госдумы  РФ,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин сегодня журналистам в Киеве. 

Он  сказал:  «Россия  и  Украина  вполне  могут  обойтись  без  посредников,  и  накануне  первый  вице-премьер 
Медведев (первый вице-премьер РФ, председатель совета директоров "Газпрома" Дмитрий Медведев) это подтвердил». 

При этом он добавил, что данная проблема в Украине является надуманной и заполитизированной, и «не мы 
предложили этого посредника». 

Как сказал К.Затулин, цена на газ для Украины не совсем соответствует рыночным условиям и складывается из 
цены на среднеазиатский газ и услуги по транзиту по территории России. 

К.Затулин  выразил  уверенность,  что  новое  украинское  правительство  будет  учитывать  сложившиеся 
дружественные украинско-российские отношения в газовой сфере.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Москве твердят, что Украина и Россия могут обойтись без газовых 
посредников

17.10.2007, УНИАН
Украина  и  Россия  могут  обойтись  без  посредников  в  газовой  сфере,  заявил  депутат  Госдумы  РФ,  директор 

Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН сегодня журналистам в Киеве.
Как передает корреспондент УНИАН, он сказал: «Россия и Украина вполне могут обойтись без посредников, и 

накануне  первый  вице-премьер  МЕДВЕДЕВ  (первый  вице-премьер  РФ,  председатель  совета  директоров  "Газпрома" 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ - УНИАН) это подтвердил», – отметил К.ЗАТУЛИН.

При этом он добавил, что данная проблема в Украине является надуманной и заполитизированной, и «не мы 
предложили этого посредника».

Как сказал К.ЗАТУЛИН, цена на газ для Украины не совсем соответствует 
рыночным условиям и складывается из цены на среднеазиатский газ и услуги по 
транзиту по территории России.

К.ЗАТУЛИН  выразил  уверенность,  что  новое  украинское  правительство 
будет учитывать сложившиеся дружественные украинско-российские отношения в 
газовой сфере.

Как сообщал ряд СМИ, 15 октября Д.МЕДВЕДЕВ заявил, что посредники в 
газовых  отношениях  между  Украиной  и  Россией  появились  «в  определенном 
историческом контексте» по инициативе украинской стороны, и их наличие сегодня 
«не вполне объяснимо» для России. По его мнению,  отказ от услуг посредников, 
возможно,  упростит  взаимоотношения в  газовой сфере  между двумя  странами и 
поможет Украине рассчитываться в срок за газ, не создавая таких больших долгов 

(имеется ввиду украинский долг, который премьер-министр РФ Виктор ЗУБКОВ оценил почти в 2 млрд. долл. - УНИАН). 
"Газпром"  через  свою  дочернюю  компанию  ООО  "Газпром  экспорт"  приобретает  газ,  добываемый  в 

Туркменистане, Узбекистане и Казахстане и продает его компании RosUkrEnergo AG (Швейцария),  50% акций которого 
принадлежит "Газпрому". RosUkrEnergo доставляет центрально-азиатский газ до границы России с Украиной и на границе 
перепродает  его  ЗАО  "УкрГаз-Энерго".  Эта  компания  часть  полученного  от  RosUkrEnergo  газа  поставляет  конечным 
украинским  потребителям,  а  часть  -  реализует  НАК  "Нафтогаз  Украины"  для  дальнейшего  обеспечения  топливом 
теплоснабжающих предприятий и бюджетных учреждений.

К.Затулин: Новый Кабмин встретит понимание в РФ, если будет учитывать 
потребности украинско-российских отношений.

17.10.2007,РБК-Украина
Украинское  правительство,  которое  будет  учитывать  существующие  потребности  украинско-российских 

отношений, встретит понимание в России независимо от того, кто станет его главой. Об этом сегодня во время круглого 
стола "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе" заявил депутат  Государственной 
Думы  РФ  Константин  Затулин.  Он  подчеркнул,  что  тема  нефти  и  газа  в  украинско-российских  отношениях  может 
рассматриваться только с точки зрения экономической составляющей. "Не секрет, что газ для Украины не соответствует его 
реальной стоимости", - сказал К.Затулин. 

Экс-персона нон-грата "влез" в газовые отношения Украины и России
17.10.2007, УаДейли

Украина и Россия могут обойтись без газовых посредников. Об этом сообщил депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин во время круглого стола "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе", передает 
"РБК Украина".

Он  подчеркнул,  что  РФ  не  являлась  инициатором  привлечения  посредников  в  российско-украинских  газовых 
отношениях. 

По его мнению, этот вопрос является надуманным, и используется в Украине политическими конкурентами для 
взаимных обвинений.

Как известно, Украина и Россия заявили о готовности отказаться от услуг газового посредника — RosUkrEnergo. 

Украинская газотранспортная система является самоокупаемой, - Ю.Продан
18.10.2007, РБК-Украина

Украинская  газотранспортная  система  является  самоокупаемой.  Об  этом  РБК-Украина  заявил  сегодня 
заместитель секретаря СНБОУ Юрий Продан,  комментируя высказывания российских  экспертов о  нехватке  у  Украины 
средств для поддержания ГТС в надлежащем техническом состоянии. "Во-первых, есть средства от платы за транзит газа. 
Во-вторых,  есть кредитные средства. Если бы туда (в  "Укртрансгаз")  зашел инвестор,  он бы все равно был вынужден 
привлекать  кредиты для  модернизации  трубопроводов.  Так  почему  нельзя  самим взять  кредит?  Есть  эффективные 
механизмы работы при любой форме собственности.  Нашим законодательством четко  определено,  что ГТС не  может 
отчуждаться, передаваться в аренду либо концессию. И это не есть фактор, сдерживающий развитие", - сказал Ю.Продан.
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Вчера директор Института политических экспертиз  (г.  Москва )  Евгений Минченко,  выступая на круглом столе 
"Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений",  заявил, что наиболее оптимальным для Украины был бы так 
называемый  "словацкий  вариант".  При  котором  50%+1  акция  остаются  в  собственности  государства,  а  остальные 
выкупаются зарубежными инвесторами. 

От Тимошенко уже ждут газовой войны
17.10.0,7 УРА-информ

В случае прихода к власти Тимошенко схема газовых поставок из России неизбежно изменится. Как передает 
корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  сегодня,  17  октября,  заявил  председатель  правления  Центра  прикладных 
политических  исследований  «Пента»  Владимир  Фесенко  в  ходе  круглого  стола  на  тему:  «Нефть  и  газ  в  российско-
украинских отношениях на современном этапе». 

По словам Фесенко,  после прихода  к  власти  Тимошенко  нельзя исключать  новых кратковременных  газовых 
войн.

– Учитывая характер самой Юлии Владимировны и ту неприязнь к Тимошенко, которая есть в России, жесткая 
линия может быть и с одной, и с другой стороны, – утверждает политолог.

– Эксперт уверен, что Тимошенко будет все-таки действовать гибко и искать новые подходы в этих отношениях, – 
сообщил Фесенко. – Газовые вопросы – это часть политической сущности, это часть политической судьбы.

Политолог уверен, что лидер БЮТ попытается найти с Россией оптимальные газовые схемы поставки газа. 
– Основной акцент может быть сделан на газотранспортную систему как  ее политический козырь не только в 

отношениях с Россией, но и в отношениях с ЕС, – заявил Фесенко.
Политолог отметил, что есть вероятность, что Тимошенко начнет играть на большой геополитической карте.
– Я думаю, что будут искать новую гибкую нестандартную схему газовых отношений между Украиной и Россией и в 

этом отношении может быть реанимирована идея газотранспортного консорциума, – сообщил Фесенко.

Украина и Россия обречены на компромисс в газовом вопросе, - эксперты
17.10.2007, Цензор.нет

Россия  в  течение  ближайших  пяти  лет  не  сможет  отказаться  от 
транзита своего газа через территорию Украины.

Об этом сегодня в ходе круглого стола "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном 
этапе", который проходит в Киеве, заявил директор центра прикладных политических исследователей "Пента" Владимир 
Фесенко

По его мнению, в связи с этим в украинско-российских газовых отношениях компромисс следует искать не только в 
вопросе цены на газ, но и в вопросе стоимости газового транзита. 

Говоря  об  альтернативах  поставок  газа  с  территории  России  в  Украину,  В.Фесенко  сказал:  "Формально 
альтернатива российскому газу существует - это центральноазиатский газ. Но это только формально". Он объяснил, что в 
любом случае поставка этого альтернативного газа будет осуществляться через Россию, и для того, чтобы использовать 
эту схему все равно необходимо вырабатывать определенную модель работы с РФ. 

Политолог  отметил,  что  с  учетом  роста  цен  на  газ  появляется  и  другая  альтернатива  -  снижение  газовой 
зависимости от России путем снижения потребления газа украинской экономикой. 

Говоря об альтернативе транзита российского газа по территории Украины, В.Фесенко отметил, что в общем такая 
альтернатива существует. "Формально такая альтернатива есть. Не только формально, но и реально есть", - сказал он. 
Вместе с тем он добавил, что вряд ли Россия откажется от транзита газа через территорию Украины в ближайшей и даже в 
среднесрочной перспективе. "С этой точки зрения у нас нет другой альтернативы, как искать компромиссный вариант", - 
отметил эксперт. По словам В.Фесенко, в данном случае обе стороны должны четко определиться со своими интересами и 
искать компромиссную модель.

Также В.Фесенко считает,  что вряд ли возможно говорить о переходе на полностью прозрачные отношения в 
газовой сфере между Украиной и Россией, учитывая сложившиеся условия и обстоятельства. При этом он предполагает 
вполне вероятным вариант увеличения уровня этой прозрачности при большем контроле общества. Также, по его мнению, 
искать компромисс будут, скорее всего, по условиям и цене транзита газа по территории Украины, а также по условиям 
надежных поставок газа в Европу, и участия в этом вопросе европейских партнеров. 

В  свою очередь  директор  Института  политического  анализа  и  международных  исследований  Сергей  Толстов 
отметил,  что  низкая  цена  на  газ  для  Украины  выгодна  Российской  Федерации,  поскольку  сдерживает  модернизацию 
украинской экономики, способствуя поддержанию ее конкурентоспособности на низком уровне. Эксперт также отметил, что 
Украина не  сможет  самостоятельно договориться о  цене  среднеазиатского  газа,  поскольку  этот  вопрос  решается не в 
Ашхабаде или Ташкенте, а в Москве.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия будет работать с любым правительством Украины 
17.10.2007, Городской Дозор

Россия  будет  работать  с  любым  украинским  правительством,  считает  директор  Международного  института 
политической экспертизы (Москва) Евгений МИНЧЕНКО. 

 Как передает УНИАН, в ходе круглого стола на тему ”Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на 
современном этапе” сегодня в Киеве он сказал: ”Россия будет работать с любым правительством… И модель широкой 
коалиции была бы оптимальной”.

В тоже время Е.МИНЧЕНКО считает, что Украине следует проводить активную политику присутствия на азиатских 
рынках.

По  мнению эксперта,  важным козырем для  Украины в  газовых  переговорах  с  Россией  является  не  плата  за 
транзит, а подземные хранилища газа (ПХГ). 

Он отметил, что нынешние проекты ”Газпрома” не позволяют равномерно дозировать нагрузку на газопровод в 
течение года, что делает актуальным вопрос использования ПХГ.

По словам Е.МИНЧЕНКО, при условии одновременного перехода на европейские цены на поставки газа и его 
транзит потери Украины составят более 2,5 млрд. долл.

По мнению Фесенко, Украина и Россия обречены на "газовый" компромисс 
17.10.2007,Лига

У Украины и России нет другой альтернативы, кроме как искать компромисс относительно поставок газа из России 
и его транзита по территории Украины. Об этом заявил директор Центра прикладных политических исследований "Пента" 
Владимир Фесенко в ходе "круглого стола" "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном 
этапе", который проходит в Киеве.

Как передает корреспондент ЛІГА  БізнесІнформ  , говоря об альтернативах поставок газа с территории России 
в Украину, В.Фесенко сказал: "Формально альтернатива российскому газу существует - это центральноазиатский газ. Но это 
только формально". Он объяснил, что в любом случае поставка этого альтернативного газа будет осуществляться через 
Россию, и для того, чтобы использовать эту схему все равно необходимо вырабатывать определенную модель работы с 
РФ. 

Политолог  отметил,  что  с  учетом  роста  цен  на  газ  появляется  и  другая  альтернатива  -  снижение  газовой 
зависимости от России путем снижения потребления газа украинской экономикой. 

Говоря об альтернативе транзита российского газа по территории Украины, В.Фесенко отметил, что в общем такая 
альтернатива существует. "Формально такая альтернатива есть. Не только формально, но и реально есть", - сказал он. 
Вместе с тем он добавил, что вряд ли Россия откажется от транзита газа через территорию Украины в ближайшей и даже в 
среднесрочной перспективе. "С этой точки зрения у нас нет другой альтернативы, как искать компромиссный вариант", - 
отметил эксперт. По словам В.Фесенко, в данном случае обе стороны должны четко определиться со своими интересами и 
искать компромиссную модель.

Также В.Фесенко считает,  что вряд ли возможно говорить о переходе на полностью прозрачные отношения в 
газовой сфере между Украиной и Россией, учитывая сложившиеся условия и обстоятельства. При этом он предполагает 
вполне вероятным вариант увеличения уровня этой прозрачности при большем контроле общества. Также, по его мнению, 
искать компромисс будут, скорее всего, по условиям и цене транзита газа по территории Украины, а также по условиям 
надежных поставок газа в Европу, и участия в этом вопросе европейских партнеров. 

Эксперты прогнозируют изменения в газовом вопросе при Премьере 
Тимошенко 

17.10.2007,Лига
Директор  Центра прикладных политических исследований "Пента"  Владимир Фесенко считает,  что  Юлия 

Тимошенко, заняв должность Премьер-министра, в газовом вопросе будет действовать более гибко. Об этом он заявил в 
ходе "круглого стола" "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе", который проходит в 
среду в Киеве.

Как передает корреспондент ЛІГА  БізнесІнформ  , он отметил, что схема газовых отношений между Украиной и 
Россией будет меняться и это неизбежно. Другой вопрос, считает В.Фесенко, - каким образом этот процесс будет проходить. 
В этом контексте очень большое значение имеет роль нового правительства и премьерствование Ю.Тимошенко. "Если к 
власти приходит Юлия Тимошенко, то формат газовой схемы неизбежно изменится", - считает он.

В.Фесенко  отметил,  что  не  исключает  при  этом  возникновение  краткосрочных  газовых  конфликтов  и  воин, 
учитывая характер самой Ю.Тимошенко и то неприятие ее, которое существует в Росси. Но, не смотря на все эти моменты, 
сказал эксперт, Ю.Тимошенко по газовым вопросам будет действовать более гибко. "Я уверен в другом,  Ю.Тимошенко 
будет действовать более гибко, в том числе и в газовом вопросе", - сказал эксперт. Он считает, что газовый вопрос для 
Ю.Тимошенко - не просто один из политических вопросов, а это "часть ее политической судьбы", это один из ее главных 
приоритетов. 

По его мнению, Ю.Тимошенко попытается найти с Россией общий язык. Он не исключил, что она даже сейчас 
думает над новой газовой схемой отношений с Россией. Вместе с тем В.Фесенко считает, что в этом контексте главный 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

акцент Ю.Тимошенко может сделать на газотранспортной системе Украины, используя ее как геополитический козырь не 
только в отношении с Россией, но и в отношениях с ЕС. 

По его словам, Ю.Тимошенко хочет быть большим геополитическим игроком и в данном случае газовая площадка 
является подходящим местом для того, чтобы проявить свою глобальную геополитическую активность. "Скорее всего будут 
искать новую гибкую нестандартную схему газовых соглашений между Украиной и Россией, и в этой связи может быть 
реабилитирована идея газотранспортного консорциума", - предположил В.Фесенко. Он считает, что в данном случае речь 
не идет о передаче в собственность России украинской газотранспортной системы, а будут сделаны попытки найти другие 
компромиссные схемы участия России и европейских партнеров. 

В России считают, что широкая коалиция была бы оптимальной для 
Украины

17.10.2007, АМИ Новости-Украина 
Россия  желает  видеть  в  Украине  широкую  коалицию.  Об  этом  заявил  директор  международного  института 

политической экспертизы Евгений Минченко в Киеве в ходе "круглого стола" на тему: "Нефть и газ в судьбе российско-
украинских отношений на современном этапе". 

По его словам, Россия будет работать с любым украинским правительством, но она заинтересована в том, чтобы 
эти отношения были стабильными. Вместе с тем, он подчеркнул, что модель так называемой широкой коалиции была бы 
наиболее  оптимальной  -  хотя  бы  исходя  из  того,  что  в  парламенте  228  голосов  недостаточно  для  принятия  важных 
решений.

Напомним, 17 октября премьер-министр, лидер Партии регионов Виктор Янукович пообещал сделать все, чтобы 
коалиция в новом парламенте была разноцветной и стабильной. Заявления о том, что эта коалиция "однозначно будет 
одноцветной", он назвал не соответствующими украинским реалиям. По его словам, такая коалиция будет нестабильной, 
что, в свою очередь, приведет к нестабильности в государстве.

В  то  же  время,  сегодня  Блок  Юлии  Тимошенко  и  блок  "Наша  Украина  -  Народная  самооборона"  намерены 
обнародовать свое коалиционное соглашение.

Российский полититолог рекомендует РФ сотрудничать с Тимошенко 
17.10.2007,Лига

При сложившихся политических обстоятельствах широкая коалиция пойдет только во вред отношениям Украины и 
России.  Для  России  наиболее  оптимальным  является  сотрудничество  с  Юлией Тимошенко.  Так  считает  директор 
Украинского отделения международного института гуманитарно-политических исследований Владимир Малинкович, о чем 
он сказал сегодня в ходе круглого стола "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе", 
который проходит в Киеве.

Как передает корреспондент  ЛІГА  БізнесІнформ  ,  В.Малинкович отметил, что цена на газ,  поступающий из 
России  в  Украину,  будет  зависеть  в  первую очередь  от  того,  кем  Украина  будет  для  России:  партнером,  врагом или 
нейтральным государством. Он отметил, что для РФ очень важна политическая ситуация Украины, определившаяся в ходе 
состоявшихся выборов. 

Политолог  назвал основными политическими игроками  Партию регионов,  "Нашу Украину -  Народную 
самооборону" и  Блок Юлии Тимошенко и подчеркнул, что значительная часть представителей Партии регионов 
предлагает в качестве варианта широкую коалицию как наиболее выигрышную для взаимодействия с Россией. "Я твердо 
убежден, что это не так. Для наших отношений с Россией широкая коалиция пойдет только во вред", - сказал В.Малинкович. 
Он добавил, что Партия регионов не является сильной партией с ярко выраженным идеологическим акцентом и назвал 
Партию регионов "бизнес-клубом", для которого оптимальным режимом управления является управление олигархов. 

Вместе  с  тем,  В.Маленкович  отметил,  что,  возможно,  экономически  такое  сотрудничество  будет  выгодно,  но 
политически это невозможно. "Остается вариант - Юлия Владимировна. Другого нет", - сказал эксперт, добавив, что сейчас 
России важно определиться, нужно ли ей работать с Ю.Тимошенко. "Надо. Надо по той простой причине, что это может 
быть  политически  очень  выгодным России.  Почему?  Потому  что  это,  во-первых,  действительно  мощная  политическая 
сила...", - считает он. 

В.Малинкович оценивает Ю.Тимошенко как человека, который не будет вести "откровенно прозападную политику". 
Он  сравнил  Ю.Тимошенко  с  действующим  Президентом  Виктором Ющенко,  которого  назвал  человеком  с  жестко 
выраженной идеологией, сводящейся к отталкиванию от России. "Это жесткая прозападная, а точнее проамериканская, 
политика", - сказал он о В.Ющенко.

Кроме того, относительно Ю.Тимошенко В.Малинкович отметил, что у нее нет такой жесткой прозападной линии, и 
это позволит в течение определенного времени спокойно работать, в частности, и России с этим политиком. 

Также  В.Малинкович отметил,  что стратегия Украины во внешней политике  должна сводиться к  нейтралитету 
украинского  государства.  "Мне  кажется,  что нейтральная Украина гораздо выгоднее,  чем откровенно  проамериканская, 
пропольская, пролитовская, просаакашвилевская Украина Ющенко, которая будет настроена на то, чтобы оторвать Россию 
от Западной Европы", - сказал В.Малинкович. Он также считает, что уход В.Ющенко с политической арены очень позитивно 
повлияет на украинско-российские взаимоотношения, в том числе и в энергетической области.

Напомним,  сегодня  директор  международного  института  политической  экспертизы  Евгений  Минченко  в  ходе 
"круглого стола" на тему: "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе"  заявил,  что 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия желает видеть в Украине широкую коалицию. Эксперт считает, что Россия будет работать с любым украинским 
правительством, но она заинтересована в том, чтобы эти отношения были стабильными. Вместе с тем, он подчеркнул, что 
модель так называемой широкой коалиции была бы наиболее оптимальной, - хотя бы исходя из того, что в парламенте 228 
голосов недостаточно для принятия важных решений.

Российские эксперты призвали не политизировать украинско-российские 
"газовые" переговоры 

17.10.2007,Лига
Газовые украинско-российские переговоры не следует слишком политизировать. Так считает советник-посланник 

посольства российской федерации в Украине Всеволод Лоскутов. 
Как передает корреспондент  ЛІГА  БізнесІнформ  ,  в  ходе круглого стола "Нефть и газ  в  судьбе российско-

украинских отношений на современном этапе" он подчеркнул, что нужно свести к минимуму политическую составляющую в 
ходе переговоров. "Не надо видеть за каждым словом представителя Газпрома политический смысл", - сказал он, добавив, 
что недопустимо каждое высказывание трансформировать через призму политических реалий. 

В.Лоскутов  отметил,  что  так  называемых  информационных  войн  вокруг  газовой  проблематики  необходимо 
избегать,  хотя он понимает, почему они возникают, так как  тема довольно острая.  Также эксперт призвал подходить к 
решению подобных вопросов более взвешенно и мудро. Он также позитивно оценил последние высказывания лидера БЮТ 
Юлии Тимошенко относительно взаимоотношений с Российской Федерацией. 

Напомним,  2  октября  2007  года  стало  известно  о  том,  что  российский  "Газпром" направил  своим 
европейским партнерам уведомление,  согласно которому российская сторона полностью выполняет свою часть 
контракта по поставкам газа, в то время как задолженность украинской стороны составляет более $1 млрд. 300 млн.

3  октября  2007  года  Министр  топлива  и  энергетики  Украины  Ю.Бойко отправился  в  Москву  на 
переговоры  с  "Газпромом".  Переговоры  между  главой  Минтопэнерго  и  председателем  правления  "Газпрома" 
Алексеем Миллером завершились договоренностью урегулировать вопрос задолженности за газ до 1 ноября 2007 
года.

После  в  Москве  было  подписано  Соглашение между  хозяйствующими  субъектами  об  урегулировании 
задолженности за поставленный в Украину природный газ. В соглашении указывался механизм погашения газового долга.

Позже, в ходе встречи с Премьер-министром Украины Виктором Януковичем глава российского правительства 
Виктор Зубков заявил, что на начало октября сумма долга украинских хозяйствующих субъектов, компаний "Росукрэнерго", 
а также "Укргаз-Энерго" и "Нефтегаза Украины" перед открытым акционерным обществом "Газпром" составила около 
$2 млрд.

После  своего  визита  в  Москву  Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  заверил  журналистов,  что 
украинского долга за газ уже не существует. По его словам, все отдаст "Газпрому" посредник, который покупает у 
него среднеазиатский газ - компания "Росукрэнерго". Но отдаст не деньгами, а топливом, которое перепишут на баланс 
российского монополиста на сумму $1 млрд.

Переход на европейские газовые цены может обойтись Украине в $2,5 млрд. 
17.10.2007,Лига

Если Украина резко перейдет на европейские цены на транзит и, соответственно, на европейские цены на газ, то 
потери для нее составят $2,5 млрд. Об этом заявил директор Международного института политической экспертизы Евгений 
Минченко в ходе "круглого стола" на тему: "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе", 
который проходит сегодня в Киеве.

Как передает корреспондент ЛІГА  БізнесІнформ  , Е.Минченко подчеркнул, что, в первую очередь, переход на 
европейские цены невозможно осуществить, поскольку договором между Россией и Украиной зафиксированы цены на газ и 
ставка на транзит сроком на пять лет, и сейчас их поменять невозможно. Вместе с тем, если в один момент перейти на 
европейские расценки, то потери для Украины будут огромными. "Не представляю, где есть такие источники, из которых 
взять эти деньги", -  сказал Е.Минченко. Эксперт добавил, что ключевым козырем Украины в переговорах с Россией по 
поставкам газа является не плата за транзит, а другой мощный ресурс - подземные хранилища газа (ПХГ). 

По  словам  Е.Минченко,  Украине  очень  невыгодно  отказываться  от  газовых  посредников.  Он  напомнил,  что 
Украина сейчас потребляет не российский газ,  а среднеазиатский, и если сломается существующая схема поставок, то 
Украине не избежать поднятия цен, поскольку не исключено, что в Украину начнут поставлять российский газ, цены на 
который растут намного быстрее. 

Также  Е.Минченко  привел  присутствующим  на  "круглом  столе"  данные  исследования,  которые  проводились 
российской стороной совместно с украинскими социологами, в ходе которых было опрошено более 40 экспертов, в первую 
очередь  украинских.  В  соответствии  с  результатами  исследований,  50%  экспертов  считают,  что  уровень  износа 
газотранспортной системы Украины является очень высоким, 48% оценивают этот износ как средний.

Большинство  опрошенных  экспертов  (80%)  считают,  что  в  Украине  сегодня  нет  финансовых  ресурсов  для 
модернизации ГТС или даже поддержки ее работы в сегодняшнем состоянии. 72% экспертов считают, что необходимы 
частные  инвесторы  при  сохранении  государственного  контроля  за  транзитом  газа,  60%  -  что  оптимальная  форма 
управления ГТС -  это так  называемый словацкий вариант,  то  есть 50%+1 акция остаются под контролем государства, 
остальные предоставляются российским и европейским инвесторам.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Напомним,  24  октября  2006  года  "Росукрэнерго"  и  "Укргаз-Энерго"  подписали  дополнение  к  договору  купли-
продажи  природного  газа  от  2  февраля  2006  года  на  2006-2010  годы.  В  соответствии  с  подписанным  дополнением, 
определена ресурсная база поставок среднеазиатского газа на Украину в 2007-2009 годах в объеме 55 млрд. кубометров 
ежегодно.  Ставка  на  транзит  российского  природного  газа  по  территории  Украины закреплена  на  уровне  $1,6  за  тыс. 
кубометров на расстояние 100 км.

Газотранспортная  система  Украины включает  в  себя  36  тыс.  км  газопроводов,  в  том  числе  14  тыс.  км  труб 
большого диаметра (от 1020 мм до 1420 мм). В систему входят также 79 компрессорных станций общей мощностью 5500 
МВт и 13 ПХГ. Пропускная способность системы составляет на входе 290 млрд. кубометров газа в год, на выходе - 170 
млрд.  кубометров.  ДК  "Укртрансгаз"  НАК "Нефтегаз  Украины" является  основным  оператором  газотранспортной 
системы.

21  февраля  Президент  Украины  Виктор Ющенко подписал  Закон "О внесении изменений в Закон 
Украины  "О  трубопроводном  транспорте"  относительно  предприятий  магистрального 
трубопроводного  транспорта",  принятый  парламентом  6  февраля  2007  года.  Данный  документом  запрещается 
приватизация украинской ГТС.

Эксперты советуют Украине активизировать свою политику на азиатских 
энергорынках 

17.10.2007,Лига
Российские эксперты советуют Украине активизировать свою политику на азиатских энергетических рынках.  В 

частности, об этом заявил директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко в ходе круглого 
стола "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе", который проходит сегодня в Киеве.

Как  передает  корреспондент  ЛІГА  БізнесІнформ  ,  Е.Минченко  подчеркнул:  "Несомненно,  Украина 
заинтересована в диверсификации источников энергопоставок. Но надо для этого играть там, где нефть и газ есть. Его, 
например, нет в Брюсселе".  При этом он добавил, что ряд украинских политиков в первую очередь большое внимание 
уделяют Брюсселю, не учитывая перспективных рынков, таких как азиатский. 

Эксперт  считает,  что  Украине  нужно  активизировать  свою работу  на  азиатских  рынках  и  необходимо  решать 
проблемы  с  Туркменистаном.  "Если  украинские  политики  реально  думают  о  будущем  Украины  и  о  будущем  сферы 
энергетики, то необходимо финансировать востоковедческие институты", - подчеркнул он.

К слову,  10 октября в столице Литвы в рамках работы Вильнюсского энергетического саммита в  присутствии 
Президентов Украины, Азербайджана, Грузии, Литвы и Польши было подписано межведомственное соглашение 
о сотрудничестве в сфере энергетики. Соглашением предусмотрено создание полноценной юридическо-правовой базы для 
реализации проекта нефтепровода "Одесса-Броды-Плоцк-Гданьск" как международного.

Азербайджан  закрепил  свое  участие  в  проекте  "Одесса-Броды-Плоцк"  и  впервые  подтвердил  намерение 
обеспечить до 2009 года необходимые объемы Каспийской нефти для европейских потребителей.

Перспектива создания Союза транзитеров газа в проектах без участия РФ 
маловероятна, - эксперт Института политэкспертиз.

17.10.2007, РБК-Украина
Перспектива  создания Союза  транзитеров  газа в  проектах  без  участия РФ является маловероятной.  Об этом 

заявил директор Института политических экспертиз (г. Москва) Евгений Минченко, выступая на круглом столе "Нефть и газ в 
судьбе российско-украинских отношений на современном этапе". Он пояснил, что для его реализации необходима, прежде 
всего,  союз Украины и Белоруссии,  что является невозможным:  во-первых,  в  силу  идеологических  разногласий  между 
"оранжевым"  руководством  и  президентом  Белоруссии  Александром  Лукашенко;  во-вторых,  благодаря  вхождению 
российского Газпрома в управление белорусской ГТС.

Кроме  того,  Е.Минченко  сослался  на  резолюцию  пяти  Прикаспийских  нефтедобывающих  стран,  принятую  в 
Тегеране вчера, на которой было заявлено о препятствовании этими странами в реализации проектов по транзиту газа, 
несущих угрозу для экологии. "Экологический аспект, в данном случае необходимо рассматривать, не более как предлог", - 
считает Е.Минченко. Он отметил, в настоящее время перспективы реализации проекта Nabuссo значительно ухудшились в 
связи  с  принятием  резолюции  Конгресса  США  о  признании  геноцида  армянского  народу  Турцией.  Это  значительно 
ухудшило отношения между США и Турцией, последняя является важным участником проекта Nabuссo. 

БЮТ обвиняют в реализации политики «авторитарного популизма»
17.10.2007, Олигарх

Выполнение  социальных  предвыборных  обещаний  БЮТ  возможно  только  при  масштабном  переделе 
собственности. Об этом заявил директор Института политических экспертиз (г. Москва) Евгений Минченко, выступая на 
круглом столе "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе". Он подчеркнул, что такое 
развитие событий выгодно для западного капитала, поскольку позволяет ему контролировать деятельность промышленных 
корпораций  на  юго-востоке  Украины.  "И  сейчас  "оранжевые"  политики  активно  используют  для  этого  газовую тему",  - 
подчеркнул Е.Минченко. По его словам, БЮТ, реализуя политику "авторитарного популизма", ставит перед собой задачу 
заставить  крупный  бизнес  на  востоке  Украины  заняться  решением  проблемы  минимизации  последствий  для  своей 
экономики от повышения цен на газ – вместо того, чтобы заниматься политикой. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Тимошенко подгребает под себя бизнес на востоке
17.10.07, УРА-информ

Выполнение  социальных  предвыборных  обещаний  БЮТ  возможно  только  при  масштабном  переделе 
собственности.  Об  этом  заявил  директор  Института  политических  экспертиз  (г.  Москва. –  Ред.)  Евгений  Минченко, 
выступая на круглом столе «Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе». 

Минченко  заявил,  что  такое  развитие  событий  выгодно  для  западного  капитала,  поскольку  позволяет  ему 
контролировать деятельность промышленных корпораций на юго-востоке Украины. 

– И сейчас «оранжевые» политики активно используют для этого газовую тему, – подчеркнул эксперт. 
По словам Минченко, БЮТ, реализуя политику «авторитарного популизма», ставит перед собой задачу заставить 

крупный бизнес  на востоке  Украины заняться решением проблемы минимизации последствий  для своей  экономики  от 
повышения цен на газ вместо того, чтобы заниматься политикой. 

В Украине нет финресурса для поддержания своей ГТС в существующем 
состоянии, - эксперт Института политэкспертиз.

17.10.2007, РБК-Украина
Украина  не  имеет  необходимого  финансового  ресурса  для  поддержания  газотранспортной  системы  (ГТС)  в 

существующем состоянии. Об этом заявил директор Института политических экспертиз  (г.  Москва )  Евгений Минченко, 
выступая на круглом столе "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе". Он от метил, 
ссылаясь  на  данные  исследования  Института,  которое  проводилось  совместно  с  украинским  аналитическим  центром 
"София", что степень износа украинской ГТС эксперты оценивают как "высокую" - 50%. В таких условиях, по его мнению, 
наиболее оптимальным для Украины был бы так называемый "Словацкий вариант". При котором 50%+1 акция остаются в 
собственности государства, а остальные выкупаются зарубежными инвесторами. 

Выполнение соцобещаний БЮТ возможно только при масштабном переделе 
собственности, - эксперт Института политэкспертиз.

17.10.2007, РБК-Украина
Выполнение  социальных  предвыборных  обещаний  БЮТ  возможно  только  при  масштабном  переделе 

собственности. Об этом заявил директор Института политических экспертиз (г. Москва) Евгений Минченко, выступая на 
круглом столе "Нефть и газ в судьбе российско-украинских отношений на современном этапе". Он подчеркнул, что такое 
развитие событий выгодно для западного капитала, поскольку позволяет ему контролировать деятельность промышленных 
корпораций  на  юго-востоке  Украины.  "И  сейчас  "оранжевые"  политики  активно  используют  для  этого  газовую тему",  - 
подчеркнул Е.Минченко. По его словам, БЮТ, реализуя политику "авторитарного популизма", ставит перед собой задачу 
заставить  крупный  бизнес  на  востоке  Украины  заняться  решением  проблемы  минимизации  последствий  для  своей 
экономики от повышения цен на газ – вместо того, чтобы заниматься политикой. 

Соло «Газпрома» на трубе 
18.10.2007, Рупор 

В последние дни набирает обороты очередная компания по дискредитации Украины в глазах ЕС, как страны, 
которая  не  может  самостоятельно  обеспечить  нормальную  транспортировку  российского  газа  в  Европу.  Думается, 
последние  «ответственные»  заявления,  сделанные  целой  когортой  российских  «экспертов»  по  данной  проблематике, 
говорят  о  том,  что  идет  своеобразная  подготовка  к  широкомасштабной  кампании,  целью  которой  является  оказание 
давление  на  украинскую  сторону  на  предстоящих  переговорах  о  цене  и  поставках  газа  в  нашу  страну  и  транзите 
углеводородов в ЕС по украинской ГТС. 

Близкая смена правительства в Украине, вызвала настоящую панику в газовых кругах России, что вылилось в 
угрозы  снизить  поставки  газа  в  украинскую  ГТС  в  связи  с  долгом  перед  «Газпромом»,  имеющимся  у  операторов 
работающих в Украине. Пристальный взгляд Банковой на проблемы, существующие в стратегической отрасли, - очень не 
понравился  Белокаменной.  И  если  позиция  Москвы  пока  не  выработана  и  выражается  в  весьма  расплывчатых 
формулировках,  то  ее  неофициальные  глашатаи  принялись  во  всю  муссировать  тему  неспособности  Украины  в 
надлежащем порядке содержать свою ГТС.

Так,  по словам директора Института политических экспертиз  (г.  Москва)  Евгения Минченко,  Украина не имеет 
необходимого финансового ресурса для поддержания газотранспортной системы в надлежащем состоянии. Об этом он 
заявил,  выступая  на  круглом  столе  «Нефть  и  газ  в  судьбе  российско-украинских  отношений  на  современном  этапе», 
ссылаясь  на  данные  исследования  Института,  которое  проводилось  совместно  с  украинским  аналитическим  центром 
«София». По мнению столь «авторитетных» аналитиков, степень износа украинской ГТС составляет 50% и оценивается ими 
как «высокая». Есть у «экспертов» и готовый рецепт: в таких условиях, по их мнению, наиболее оптимальным для Украины 
был  бы  так  называемый  «Словацкий  вариант»,  при  котором,  50%+1  акция  остаются  в  собственности  государства,  а 
остальные выкупаются зарубежными инвесторами. 

По  сути,  такого  рода  предложения  несут  угрозу  для  всей  экономики  страны,  которая  рискует  просто 
«раствориться»  в  океане  мировой  экономики,  а  на  способности  Украины  проводить  самостоятельную  внешнюю  и 
внутреннюю политику - можно будет поставить крест, как, впрочем, и на амбициях стать региональным лидером. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Не  желая  в  очередной  раз  проигрывать  россиянам  информационную  войну,  украинская  сторона  поспешила 
парировать  высказывания  директора  Института  политических  экспертиз.  Главный  советник  главы  правления  НАК 
«Нефтегаз Украина» Иван Дияк,  поспешил заявить, что наша страна может самостоятельно поддерживать нормальное 
состояние своей ГТС, без  помощи зарубежных инвесторов. «Словацкий вариант поддержания ГТС,  когда 50%+1 акция 
остаются  в  собственности  государства,  а  остальные  выкупаются  зарубежными  инвесторами,  поставит  Украину  в 
зависимость от инвесторов, в частности от России», сказал Дияк. Трудно не согласиться с чиновником, утверждающим, что 
способность Украины самостоятельно управлять своей ГТС - доказана десятилетиями. Если «окунуться» в историю, то за 
исключением искусственно организованного кризиса, когда на протяжении двух суток в январе 2006 г. была прекращена 
подача  российского  газа,  не  было  случаев  срыва  поставок  топлива  европейским  потребителям.  К  тому  же,  и  в  той 
экстремальной  ситуации,  украинская  ГТС  сработала  нормально,  обеспечив  подачу  газа  в  Европу  за  счет  запасов  в 
подземных хранилищах. По словам советника, сейчас прорабатывается вопрос уменьшения налогового давление на НАК 
«Нафтогаз Украины», а это в свою очередь приведет к тому, что у компании появятся достаточные средства на содержание 
ГТС. 

Неожиданно  «всплывающие»  миллиардные  долги  «Газпрому»,  трагедия  в  Днепропетровске,  заставляют 
задуматься -  нужна ли нам такая длинная цепочка посредников,  когда «Газпром» покупает газ  в  Центральной Азии (в 
основном в Туркмении) по цене 100 долларов за 1 тыс. кубометров, затем смешивает его со своим «голубым топливом» и 
продает дочерней посреднической структуре зарегистрированной в Швейцарии - «РосУкрЭнерго». В этой компании 50% 
принадлежит российской газовой монополии, а еще 50% контролируют бизнесмены Дмитрий Фирташ и Иван Фурсин. Только 
потом  «РосУкрЭнерго»,  собственно,  и  продает  топливо  в  Украину,  а  конкретно  -  своей  50-процентной  «дочке» 
«Укргазэнерго»  (остальные  ее  50%  принадлежат  компании  «Нафтогаз  Украины»)  по  цене  130  долларов  за  1  тыс. 
кубометров (цены действуют на 2007 год). После этого «Укргазэнерго» уже продает газ украинским потребителям. Причем 
часть газа - напрямую, а часть - через «Нафтогаз Украины», имеющий в числе акционеров украинское государство.

Что и говорить – схема, с привлечением компании Фирташа и Фурсина, фактически навязанная несколько лет 
назад Украине российским газовым монополистом, по сути, дает возможность «Газпрому» проводить расчеты с конечными 
потребителями в Украине, цена на газ для которых, значительно выше 130 долларов. А с учетом того, что поставляемое 
топливо  в  Украину  имеет  значительно  меньшее  транспортное  «плечо»  нежели  поставка  в  ЕС,  то  прибыль  россиян 
работающих  на  энергорынке  нашей  страны -  практически  не  отличается  от  дивидендов  получаемых  при  торговле  со 
странами Еврозоны. 

По прогнозам экспертов, в 2008 г. повышение цены на газ для Украины ожидается до 150-170 долл. за 1 тыс. куб. 
м. Правда произойдет это только лишь в случае, если будет достигнут некий «баланс» в интересах между НАК «Нафтогаз 
Украина»  и  «Газпромом».  Окончательная  цена  будет  зависеть  от  того,  перейдет  ли  Украина  на  прямые  отношения  с 
«Газпромом»  или  оставит  непрозрачную  схему  посредников.  Основная  задача  украинской  стороны на  переговорах  по 
ценообразованию на углеводороды - поиск компромисса, благодаря которому возможно постепенное доведение формулы 
цены до 2011 г. до уровня, который зависит от стоимости корзины нефтепродуктов на европейских рынках. Именно с этого 
года внутри самой России газ будет реализовываться по европейской цене минус транспортные расходы и экспортные 
пошлины,  обеспечивая  тем  самым  принцип  «равнодоступности».  Как  не  парадоксально,  но  низкая  цена  на  газ  для 
предприятий Украины выгодна сейчас самой Российской Федерации,  поскольку подобное «иждивенчество» сдерживает 
модернизацию украинской экономики, не способствуя поддержанию ее конкурентоспособности на должном мировом уровне. 

Напомним, что на днях председатель совета директоров «Газпрома» Дмитрий Медведев высказал мнение, что в 
2008  году  его  компания  не  исключает  возможности  заключения  прямого  контракта  на  поставки  газа  в  Украину.  «Мы, 
вероятно, в следующем году пересмотрим схему взаимоотношений и уйдем от существования каких-либо не понятных до 
конца посреднических структур. Во всяком случае, структур, наличие которых сегодня не вполне объяснимо для нас и 
которые  были  предложены  в  определенном  историческом  контексте  нашими  партнерами.  Может  быть,  это  упростит 
взаимоотношения, поможет им рассчитываться в срок, не создавая таких больших долгов», - сказал Медведев. 

Г-н Медведев также добавил, что «Газпром» - не является инструментом внешней политики, так как «не проводит 
селективной политики по отношению к  различным государствам».  «Мы, наоборот,  сделали за последние два года все 
возможное для того, чтобы ценообразование у наших партнеров по СНГ, и у стран Балтии, и у других государств было 
построено по одному универсальному принципу - на основе существующей системы определения цен на газ», - сказал он. 

В этой связи стоит заметить, что в ближайшие десятилетия Россия не сможет отказаться от ГТС Украины для 
поставок своего топлива в ЕС. Поэтому в украинско-российских газовых отношениях следует искать компромисс не только в 
вопросе цены на газ, но и в вопросе стоимости газового транзита и тарифов за хранение российского газа в украинских 
газовых хранилищах. 

Спор политологов и энергетиков
19.10.2007, «2000»

17 октября в Киеве состоялся «круглый стол», посвященный энергетическим аспектам отношений между Россией 
и Украиной. Организатором мероприятия стал украинский филиал Института стран СНГ. Его директор Владимир Корнилов 
рассказывает «2000»: 

«Состоявшийся «круглый стол» был по-своему необычен. И вот в чем: мы сознательно пригласили на обсуждение 
энергетических  проблем  российско-украинских  отношений  политологов  и  специалистов  нефтегазового  комплекса  двух 
стран. То есть, как бы свели две параллельные прямые. Также сюда пришли работники Министерства топлива и энергетики, 
солидным было представительство посольства Российской Федерации в Украине. Наш, скажем так, эксперимент оказался 
удачным. Состоялся сложный, но интересный и, надеюсь, полезный разговор. 
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Обсуждались,  например,  такие  проблемы:  как  влияет  нефтегазовый  фактор  на  отношения  двух  стран, 
самостоятелен ли «Газпром» или он полностью зависит от решений, принимаемых в Кремле, нужен или нет посредник 
между «Нефтегазом Украины» и «Газпромом» и т. д. Что касается последнего вопроса, российские эксперты считают, что 
проблема посредника (в данном случае «РосУкрЭнерго») не столь важна, как это кажется их коллегам из Украины. 

Вообще мнения на «круглом столе» звучали самые разные. Причем можно было видеть, как соглашаются друг с 
другом  российские  и  украинские  эксперты  и  как  горячо  спорят  между  собой  украинские  специалисты.  Четким  был 
водораздел между представителями топливно-энергетического комплекса и политологами. Некоторые даже ставили под 
сомнение компетентность друг друга в обсуждаемых вопросах. 

Большинство  выступавших,  но  далеко  не  все,  пришли  к  выводу,  что  российско-украинским  отношениям  в 
энергетической сфере не хватает прозрачности. Общественность, то есть те люди, которые являются потребителями газа и 
нефтепродуктов, должны иметь четкое представление о том, что происходит и как это может отразиться на их жизни. 

Очень  важные  слова  были  произнесены  советником-посланником  посольства  России  в  Украине  Всеволодом 
Лоскутовым. Он сказал, что Россия готова к сотрудничеству с любым премьер-министром Украины, независимо от того, кто 
будет занимать эту должность». 

«Круглый стол» вел и очень интересно выступил на нем известный российский политик,  депутат Госдумы РФ 
Константин Затулин. 

Эксперт: газ – это то, что объединяет чиновников России и Украины
17.10.07,Новый Регион 

Цвет коалиции в новой Верховной Раде будет влиять на цену на газ для Украины в 2008 году. Об этом сегодня в 
Киеве на круглом столе заявил депутат Госдумы Константин Затулин (фракция «Единая Россия»).

«Как бы мы ни пытались отвергать влияние политики, политических вопросов на сферу формирования цены на 
нефть и газ, такое влияние есть», – сказал Затулин, передает корреспондент «Нового Региона».

С ним согласился и российский политолог Евгений Минченко, директор Международного института политической 
экспертизы.

«Россия  будет,  конечно,  работать  с  любым  правительством  Украины и  заинтересована  в  предсказуемости  и 
стабильности в этой сфере. С этой точки зрения, «широкая» коалиция выглядит предпочтительнее», – считает он.

При этом Минченко подчеркнул, что планы «оранжевых»  по повышению цены за транзит российского 
газа через территорию Украины не приведут к дополнительным доходам: от этого Киев только потеряет, так как Москва 
ответит повышением цен на газ до мирового уровня.

«Если сейчас одновременно перейти на мировые цены на газ и на транзит газа, то потери Украины составят около 
двух миллиардов долларов», – говорит Минченко.

В то же время, украинский политолог Дмитрий Выдрин уверен, что российские и украинские чиновники найдут 
компромисс в газовом вопросе. В качестве примера он привел случай из своей практики: в 1994 году, когда Выдрин работал 
советником  экс-президента  Леонида  Кучмы,  на  одном  из  заседаний  он  стал  свидетелем  разговора  между  Кучмой  и 
министром,  который  докладывал,  что  поставка  газа  на  Украину  из  России  возможна  только  при  услугах  компании-
посредника «Итера».

«В ответ Кучма тут же сказал: «Какой посредник? Вы уволены, немедленно покиньте зал». Однако через несколько 
дней я с удивлением узнал, что посредник все-таки будет. Кучма, пребывая в хорошем настроении, пояснил мне: «крутили 
так и эдак, без посредников не получается, всем надо кормиться». Чиновники и в России, и в Украине, имеющие отношение 
к сфере энергопоставок, не хотели и не хотят жить только на зарплату», – говорит Выдрин.

«Реальная потребность  Украины в газе  –  43 млрд.  кубометров,  а  страна  потребляет  вдвое  больше.  Куда  же 
девается этот «лишний» газ?» – в заключение спросил он присутствующих.

Затулин уверяет, что цена на газ для Украины не зависит от политической 
составляющей

17.10.2007, ИА REGNUM
Цена импортного газа для Украины на сегодня не совсем соответствует рыночной стоимости и тем контрактам, 

которые заключает российская сторона с потребителями в Западной Европе. Такое заявление сегодня,  17 октября, во 
время общения с журналистами сделал директор Института стран СНГ Константин Затулин, передает корреспондент  ИА 
REGNUM.

"Я не слышал за последние годы ни одного сообщения, что цена на естественные ресурсы, которые на планете 
иссякают, снижалась. Поэтому нет смысла говорить о снижении цен", - сказал Затулин. Он также сообщил, что не Россия 
определяет  цену  на  газ,  который  продается  на  Украине.  "Не  весь  тот  газ,  который  идет  на  Украину,  является 
собственностью Российской  федерации.  В  ряде  случаев  мы являемся  просто  ретрансляторами  газа  из  средней  Азии, 
поэтому цена газа будет зависеть от договоренностей Украины с этими государствами", - сказал директор института стран 
СНГ, и тут же отметил, что Туркмения уже сейчас ставит вопрос об увеличении стоимости своего газа. По словам политика, 
цена  на  российский  газ  носит  объективный  характер  и  не  зависит  от  перемены  мест  слагаемых  в  украинском 
правительстве.

Кроме того, Затулин сообщил, что Россия и Украина вполне могут обойтись без посредников. "Наш первый вице-
премьер  Дмитрий  Медведев только  что  выступил  по  этому  поводу  и  подтвердил  надуманность  проблемы 
посредника, которая используется на Украине для достижения конъюнктурных политических целей, и становится основой 
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для обвинения оппонентов. Не мы были инициаторами появления посредников, и, думаю, что если на Украине созрели для 
того, чтобы обойтись без посредников, мы к этому готовы", - резюмировал Константин Затулин.

Россия будет сотрудничать с любым правительством Украины, если оно 
обеспечит уважение к россиянам: Константин Затулин

17.10.2007, ИА REGNUM
Любое  украинское  правительство,  независимо  от  премьер-министра,  которое  будет  учитывать  потребности 

российско-украинских  отношений  и  внутренние  потребности  в  уважении  ко  всем  нациям  и  народностям  Украины, 
независимо от  того  украинцы они  или русские,  встретит  понимание  в  России.  Об этом сегодня,  17 октября,  во время 
общения  с  журналистами  сообщил  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  передает  корреспондент  ИА 
REGNUM.

"Россия обладает большими запасами полезных ископаемых,  нефти и газа,  которые нужны Украине.  Украина 
располагает прекрасным географическим и геополитическим расположением, которое позволяет ей претендовать на то, 
чтобы оставаться основным транзитером российского газа в западную Европу.  Поэтому всем ясно,  что основания для 
сотрудничества с любым правительством, которое будет организовано, есть", - сказал Затулин.

Глава Института стран СНГ также сообщил, что проведение круглого стола под названием "Нефть и газ в судьбе 
российско-украинских отношений на современном этапе" направленно именно на то, чтобы подчеркнуть взаимозависимость 
наших стран

Газ без посредников: пан или пропал?
17.10.2007, «Росбалт»

«Газпром»  не исключает,  что  в 2008  году  проведет  переговоры с Украиной  по заключению  прямого  контракта 
на поставки газа. В украинском кабмине эту инициативу полностью поддерживают. Вопрос в том, станет ли от этого Украине 
легче?  Насколько  выгодно  для  Украины  исключение  прямых  посредников  из  схемы  поставок  газа  и как  это  может 
отразиться на цене на газ для страны, «Росбалт» узнавал у украинских экспертов и представителей политических партий. 

Эксперт  по энергетическим вопросам Алексей Плотников  убежден,  что если исключить посредников  из  схемы 
поставок газа на Украину, то цена на газ для страны может оказаться значительно выше нынешней. «Поэтому необходимо 
давать  четкую оценку  того,  что  для  Украины более  актуально:  приемлемая  цена  на газ  или  та  схема,  по которой  эта 
приемлемая цена достигается», — отметил он. Таким образом, по мнению Плотникова, достаточно сложно говорить, что 
выгоднее для Украины: иметь посредников в газовых отношениях с Россией или нет. «Самое важное в том, что необходимо 
смотреть на конечную цену», — заявил он.

Эксперт Центра социальных исследований «София» Владимир Лупаций подержал в этом вопросе своего коллегу 
и заявил, что намерения «Газпрома» исключить посредников из схемы поставок газа на Украину не являются результатом 
реагирования России на постановку этого вопроса со стороны Украины. Именно поэтому, по словам эксперта, у Украины 
не должно быть иллюзий относительного таких предложений со стороны «Газпрома». «Очевидно, что «Газпром» имеет 
свою собственную мотивацию относительно изменений схемы поставок газа на Украину», — сказал он.       

При этом Лупаций не исключает, что при таком раскладе цена на газ для Украины, скорее всего, станет выше той, 
которая  есть  сейчас.  «Поэтому  возникает  вопрос:  насколько  все  просчитано  Украиной.  Грубо  говоря,  отказываясь 
о посредников, получим ли мы, в конечном счете, выгоду. Вот в чем вопрос»,- заявил он.       

Депутат  парламента  Украины пятого  созыва  от фракции  «Блок  Юлии  Тимошенко»  Олег  Ляшко  убежден,  что 
возможное  исключение  посредников  из  схемы поставок  газа  очень  выгодно  для  Украины.  По словам  депутата,  «если 
мы исключим  «РосУкрЭнерго»  как  посредника  из  схемы  поставок  газа  на Украину,  и отношения  между  Украиной, 
«Газпромом» или среднеазиатским государствами будут идти напрямую без посредничества, то Украина сэкономит на этом 
несколько миллиардов долларов. А это выгодно для Украины». Также Ляшко не сомневается в том, что если в 2008 году 
«Газпром» проведет переговоры по заключению прямого  контракта  на поставки газа на Украину,  то  газ  для украинской 
стороны дороже не станет. «По логике он должен стать дешевле», — сказал он.       

При  этом  следует  отметить,  что  и директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  не отрицает  того,  что 
Украина  и Россия  могут  обойтись  без  посредников  в газовой  сфере.  «Россия  и Украина  вполне  могут  обойтись  без 
посредников, и накануне первый вице-премьер Медведев это подтвердил», – сказал он. Что же касается цены на газ для 
украинской стороны, то,  по словам депутата Госдумы РФ, цена на газ для Украины не совсем соответствует рыночным 
условиям и складывается из цены на среднеазиатский газ и услуги по транзиту по территории России. «Я уверен, что новое 
украинское  правительство  будет  учитывать  сложившиеся  дружественные  украинско-российские  отношения  в газовой 
сфере», – подчеркнул Затулин.      

15 октября председатель совета директоров «Газпрома» Дмитрий Медведев заявил, что в 2008 году «Газпром» 
может провести переговоры по заключению прямого контракта на поставки газа на Украину. «Мы, вероятно, в следующем 
году пересмотрим схему взаимоотношений и уйдем от существования каких-либо не понятных до конца посреднических 
структур», — заявил он в интервью немецкой телекомпании «ARD».       

Первый  вице-премьер  министр,  министр  финансов  Украины  Николай  Азаров  в свою  очередь  заявил,  что 
правительство  Украины  поддерживает  отказ  от посредников  и возможный  переход  на прямые  отношения  между 
«Газпромом» и НАК «Нефтегаз». Однако при условии сохранения приемлемой цены на газ. «Украина всегда за то, чтобы 
иметь прямые связи между нашими поставщиками. Но мы исходим, прежде всего, из того, чтобы цена на поставляемый газ 
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была  приемлемой  для  Украины:  позволяла  бы  нам  вписываться  в траекторию  внедрения  энергосберегающих 
технологий», — отметил он.       

Намерения «Газпрома» исключить посредников из схемы поставок газа на Украину поддержала также лидер БЮТ 
Юлия  Тимошенко.  «Я  абсолютно  четко  заявляю:  наша  команда,  когда  сможет  прийти  к  власти,  сделает  все,  чтобы 
посредников в газовых отношениях не было. Очень хорошо, что Российская Федерация подтвердила такую нашу позицию», 
— сказала Тимошенко.       

Следует отметить, что возглавляемая Тимошенко корпорация «Единые энергетические системы Украины» (ЕЭСУ) 
в свое  время была крупнейшим оптовым импортером российского  природного  газа.  В 1996-97  годах  ЕЭСУ занималась 
поставками  газа  в Донецкую,  Днепропетровскую,  Черкасскую,  Сумскую,  Полтавскую,  Кировоградскую,  Николаевскую 
области, отвечала за взаиморасчеты с РАО «Газпром» и АО «Укргазпром» в части транспортировки газа через территорию 
Украины. Кроме снабжения газом предприятий ЕЭСУ получила исключительное право обеспечивать газом коммунально-
бытовую сферу и население.       

Напомним,  что  российский  «Газпром»  с 1  января  2006  года  через  аффилирированные  структуры  полностью 
контролирует  поставки  природного  газа  в Украину.  Концерн  через  «Газпром  экспорт»  приобретает  газ,  добываемый 
в Туркменистане,  Узбекистане  и Казахстане,  и перепродает  его  RosUkrEnergo,  50% акций  которого  также  принадлежит 
«Газпрому».       

RosUkrEnergo  доставляет  центральноазиатский  газ  до  российско-украинской  границы  и перепродает  его 
«УкрГазЭнерго»,  50%  акций  которого  принадлежит  RosUkrEnergo.  «УкрГазЭнерго»  часть  полученного  от RosUkrEnergo 
и импортированного  природного  газа  поставляет  конечным украинским потребителям,  а часть — реализует  «Нефтегазу 
Украины» для дальнейшего обеспечения топливом украинских теплоснабжающих предприятий и бюджетных учреждений.

Затулин рассказал, что план Путина не включает раскола Украины
17.10.07, Новый Регион

Россия  хотела  бы,  чтобы Украина  оставалась  целой,  так  как  в  нынешних  условиях  политический  украинский 
раскол может легко перерасти в территориальный. Об этом сегодня в Киеве заявил депутат Госдумы Константин Затулин 
(«Единая Россия»).

По  словам  Затулина,  в  России  выступают  против  раскола  не  из-за  альтруистической  любви  к  целостности 
Украины, а потому, что это может нанести ущерб самой России.

Затулин пояснил, что в возможном расколе Украины мировое сообщество обвинит Москву «даже если Россия 
пальцем не пошевельнет», передает корреспондент «Нового Региона».

При этом Затулин добавил, что Россия сейчас находится на подъеме, «и ей нужно еще хотя бы полтора десятка 
лет стабильности».

«Все, что вредит этому, – это не наш план», – заключил Затулин

Обходят! 
12.10.2007, «Новое время»

Олег Сальманов
На  саммите  по  энергетической  безопасности  в  Вильнюсе  Азербайджан,  Грузия  и  Литва  договорились 

присоединиться  к  украинско-польскому  проекту  нефтепровода  «Одесса-Гданьск».  Суть  проекта  в  том,  чтобы  пустить 
среднеазиатскую нефть  в  европейском  направлении  в  обход  российских  трубопроводных  мощностей.  По  достигнутым 
договоренностям,  к  уже  действующему  польско-украинскому  предприятию-оператору  Sarmatia  присоединились 
азербайджанское нефтяное общество Soca, грузинское GOGC и литовское Klaipedos nafta. 

В  саммите  участвовали  президенты  Республики  Азербайджан,  Республики  Грузия,  Литовской  Республики, 
Республики  Польша  и  Республики  Украина,  а  также  специальный  представитель  Президента  Казахстана,  которые 
выпустили совместное  коммюнике,  где  положительно  оценили соглашение,  «которое  станет  основой  для  дальнейшего 
сотрудничества в энергетическом секторе, особенно с учетом цели создания нового транспортного коридора для сырой 
нефти  и  природного  газа».  Они  также  сформулировали  главную  цель  создающегося  консорциума,  как  «исследование 
возможностей создания транспортной системы от Каспийского моря через Азербайджан, Грузию, Украину и Польшу на 
европейские и международные рынки».

Сейчас  уже  построен участок  нефтепровода,  соединяющий  Одессу  с  городом Броды в  Львовской  области,  а 
теперь ставится задача протянуть его в Польшу сначала до Плоцка, где находится крупнейший в Польше НПЗ, а затем до 
Гданьска. Украина построила нефтепровод Одесса-Броды для транзита каспийской нефти в Европу, однако пока труба 
простаивала,  запустила  нефтепровод  в  обратном  направлении  для  поставок  российской  нефти  к  Черному  морю.  В 
стратегическом  плане  этот  нефтепровод  рассматривается  как  составная  часть  Евро-Азиатского  нефтетранспортного 
коридора, состоящего из нефтепровода Баку-Супса и танкерного сообщения по Черному морю, в результате чего нефть 
Каспийского  бассейна  сможет  транспортироваться  в  регион  Балтийского  моря  минуя  Россию.  В  качестве  основных 
потенциальных партнеров-поставщиков инициаторы проекта рассматривают Азербайджан и Казахстан.

И  Азербайджан,  и  Казахстан  пока  присматриваются  к  проекту  трубопровода,  и  опасаются,  что  он  будет 
экономически невыгоден. Азербайджан, стремящийся всерьез конкурировать с Россией в экспорте нефти и газа в Европу, 
говорит, что присоединится к проекту, только если получит возможность купить активы в тех странах, по которым пролегает 
его маршрут, а также если будет доказана экономическая эффективность трубопровода.
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Директор Института стран СНГ Константин Затулин отметил,  что новый проект  «очень уязвим с политической 
точки зрения», поскольку у стран, готовых участвовать в нем, существует много острых проблем. Далее депутат Госдумы 
Константин Затулин перечислил болевые точки стран-участниц, на которые и будет, видимо, нажимать Россия, стараясь не 
допустить реализации этого проекта: «У Азербайджана -  это неурегулированный карабахский конфликт  на фланге,  это 
Грузия, которая хочет официально и неофициально вернуть себе территорию Абхазии и Южной Осетии и в которой из-за 
расхождений в методах этого возвращения возник внутренний кризис. Это Украина, чья политическая стабильность скорее 
реликтовое явление». По всем этим причинам, считает Затулин, Европа выражает «сдержанность по поводу этого проекта, 
они  хотят  рисковать  своим  сотрудничеством  с  Россией  пусть  и  не  потому,  что  очень  нас  любят,  а  из  прагматичных 
соображений».

В России проект называют политическим. «Безусловно, коммерческая выгода в этом проекте на втором месте, 
если  она  вообще присутствует.  Это  острополитический,  а  не  коммерческий  проект.  Проект  антироссийский»,  -  говорит 
Константин Затулин. Однако, вряд ли участники саммита ассоциировали страну и «корпорацию», правящую в ней. Поэтому 
проект  скорее можно назвать «античекистским»,  чем «антироссийским».  А что касается политики,  то в  условиях,  когда 
«труба» становится политическим инструментом одной из стран, остальные страны начинают использовать ее в том же 
качестве.

Батька опять разбушевался
13.10.2007, «КП»

 Александр Петров
Белорусский президент обругал Россию, вымогая дешевый газ
Вчера  Александр  Лукашенко  собрал  в  Минске  российских  журналистов  и  обрушился  с  обвинениями  в  адрес 

Москвы:
- Вопрос не в том, сколько Белоруссия будет платить за углеводородное сырье, а вопрос в равных ценах. Если 

цены разные, а у вас они в два раза ниже, то таким образом вы (Россия) выталкиваете нас со своего рынка.
- Когда нефть, газ стоили немного, не так дорого, как сейчас, то все было вроде бы нормально. Но когда цены 

стали расти, то вдруг в России обнаружили, что это слишком жирно для Белоруссии, и решили: давайте мы их придавим.
- Коль поднимается цена... на газ и нефть, то, значит, мы соответственно поднимаем цены на оказываемые для 

России  услуги  -  транзит  углеводородного  сырья.  Что  тут  такого  необычного,  за  что  меня  долбают  российские  СМИ и 
критикует руководство Российской Федерации?

-  Прошло  девять  месяцев,  никто  (в  России)  кредитов  не  дал...  Спасибо  западникам,  Японии  и  Китаю,  нам 
предоставили эти государства кредитов на сотни миллионов долларов на очень выгодных условиях.

- ...Или это снобизм, лихорадка, чесотка, не знаю, как назвать: мы большие, вы поменьше. Коль мы большие, мы 
должны заправлять всем, а вы входите в состав губернии... Предложить Белоруссии войти в состав России ни Владимир 
Ильич, ни Иосиф Виссарионович такого не смогли.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
У Лукашенко - кризис жанра
-  Белорусский президент долго уверял население своей республики, что в Минске изобрели какой-то «вечный 

двигатель»,  это,  мол,  и  позволяет  им  достигать  необыкновенных  успехов.  Но  их  значительная  доля  принадлежит 
энергоносителям,  которые в Белоруссию поставляются из России по сниженным ценам. Когда стало очевидным это,  а 
также и то,  что Лукашенко любит разговоры о Союзном государстве,  но не хочет продвигаться по пути его реального 
строительства, у белорусского президента наступил кризис жанра. Тема «Россия во всем виновата» преследует еще одну 
цель. Такое ощущение, что Лукашенко собирается переориентироваться на Запад. Но этот опасный маневр ему ведь нужно 
идеологически как-то обосновать, объяснить свои действия населению...

Россия сейчас должна проявлять сдержанность. А еще удвоить свои усилия по интеграции со странами СНГ, в том 
числе и с  Белоруссией, чтобы рассуждения о том, что мы против интеграции, не имели вообще никаких оснований.

Константин Затулин: "Я бы хотел, чтобы Украина была в СНГ"
 16.10.07,"CN-Столичные новости".
Беседовал Владимир Старостин,

Известный  украинофил  и  эсэнговед,  депутат  Государственной  Думы  России,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин не привык избегать острых тем как в вопросах отношений России с бывшими республиками Советского 
Союза вообще, так и с Украиной в частности. За некоторые действия и слова Константин Федорович даже объявлялся 
персоной нон грата на территории нашей страны. Тем не менее, его суждения и прогнозы всегда вызывают интерес и 
оживленную реакцию. Вот и на этот раз господин Затулин рассказал немало интересного и о развитии СНГ, и об украинско-
российских отношениях. В частности, высказал свое мнение по такой актуальной сейчас теме, как долги за газ.

Педаль газа
— Мне нравится эта позиция, когда не хотят расплачиваться за то, что получили. А главное, что пытаются найти 

для этого убедительные основания, — с места в карьер начал Затулин. — Ведь долг по газу или по чему-то другому нужно 
вовремя гасить, тогда не будет возникать таких проблем, как сейчас. И правильно сделали, когда ваш премьер в Москве 
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заявил, что долг будет погашен. Ведь иначе и не должно быть. Разве бывает так, чтобы украинские производители что-то 
поставляли в Россию и не требовали за это деньги? Это же просто нонсенс.

— Но ведь в компании, которая занимается поставками газа в Украину, есть и доля "Газпрома". Значит, это долг и 
России?

— Да нет же. Речь идет о том, что компания "Росукрэнерго" создана в соответствии с соглашениями о схеме 
транспортировки,  которые  были  подписаны  вашим  правительством.  Кстати,  они  были  подписаны  не  правительством 
Януковича, а еще Кабмином Еханурова. Так вот, эта компания возникла исключительно потому, что в Украине, может быть, 
по политическим, может быть, по другим причинам хотели получать газ по цене не выше определенной стоимости. Ради 
этого была изобретена компания, которая делает коктейль из туркменского, узбекского и российского газа. И таким образом 
выводят среднюю цену, которая и доводится до потребителя в Украине.

Вот  единственный  смысл  ее  существования.  Если  эта  компания  Украине  не  нужна,  то  мы завтра  же  от  нее 
откажемся. Это было изобретение украинской стороны, а теперь все проблемы перекладываются на Россию. Уже звучат 
комментарии, что тут есть какие-то тайные замыслы. Просто нужно платить вовремя — вот и все.

—  А  почему  сообщение  о  газовом  долге  поступило  именно  сейчас,  когда  в  Украине  прошли  выборы,  будут 
формироваться новая парламентская коалиция и новый Кабмин?

— Это очень интересный вопрос, который мне уже неоднократно задавали. Вы знаете, у вас довольно часто и не 
всегда в определенный срок проходят выборы. Это, конечно, свидетельствует о преимуществах украинской демократии. Но 
что в такой ситуации делать "Газпрому"? Если он скажет о долгах до выборов, то Россию обвинят во вмешательстве в 
избирательную кампанию. Если же он скажет об этом после выборов, которых, повторюсь, в Украине довольно много и 
иногда не в срок, его обвинят в том, что он хочет повлиять на назначение правительства и премьера.

— Не  кажется  ли  вам,  что  таким образом российское  правительство  и  компания  "Газпром"  просто  пытались 
сыграть на поле пророссийской Партии регионов?

— Нет, не надо во всем видеть политику. Здесь чистой воды экономика. Задолжали — надо платить. В Украине 
уже и без того столько появилось комментариев на тему "а кому это выгодно?" по поводу того, что "Газпром" сделал свое 
заявление не до, а после выборов. На самом деле, на мой взгляд, все гораздо проще: "Газпрому" важно знать, что он 
получит деньги.

— Хорошо. А если во главе Кабмина Украины будет Юлия Тимошенко, это может повлиять на цену российского 
газа?

—  Мне  кажется,  большой  разницы  в  том,  кто  будет  возглавлять  украинское  правительство,  нет.  А  есть 
объективные рыночные отношения. Они и диктуют цены на газ.

Слухи о смерти СНГ не подтвердились
— Константин Федорович, сейчас много говорят о нежизнеспособности Содружества Независимых Государств. Как 

вы оцениваете прошедший в Душанбе саммит глав государств СНГ?
— Как мне кажется, на уровне здравого смысла более чем очевидно, что развитие интеграции на пространстве, 

которое  раньше  было  единым,  а  теперь  стало  пространством  независимых  друг  от  друга  государств,  положительно 
сказывается на каждом из нас. И в этом вопросе, думаю, все мы друзья экономики, а не ее враги.

Что касается политического смысла прошедших в Душанбе встреч, то само проведение этих саммитов в таком 
представительском  формате  дает  определенный  ответ  на  соображения,  которые  мы  слышим  каждый  раз  о 
преждевременной смерти СНГ. Эти слухи в очередной раз оказались ложными. Считаю, что нам в России необходимо 
постоянно предлагать какие-то позитивные инициативы, по которым можно было бы судить о наших намерениях на этом 
пространстве.

Дело в том, что обострившиеся в последние годы нефтяные и газовые проблемы, а также введение рыночных цен 
на сырье привело к тому, что в адрес России усилилась критика: будто бы она применяет в СНГ только кнут для достижения 
своих  политических  целей,  такое  своеобразное  устрашение,  как  цены на  энергоносители.  Думаю,  это  не  всегда  было 
справедливым, особенно если учитывать, что рынок требует жертв, рынок диктует цены.

Я не слышал, чтобы кто-то из стран СНГ бесплатно что-либо предоставлял Российской Федерации. Тем не менее, 
мы стремимся демонстрировать позитивные инициативы. В частности, в рамках ЕврАзЭС создается Таможенный союз. 
Чего мы, к сожалению, до сих пор не достигли в рамках СНГ, когда речь идет о зоне свободной торговли применительно к 
требованиям ВТО.

— И что из этого следует?
— Как минимум одно обстоятельство.  Если  вы заинтересованы в  Таможенном союзе,  значит,  думайте  о  том 

формате, который вам нужно предлагать. А в рамках СНГ главной проблемой был и остается контроль за выполнением 
принятых решений. Думаю, что опыт наших друзей-партнеров из Европейского Союза, куда многие из членов СНГ вполне 
официально стремятся, подталкивает нас к таким решениям, которые были найдены на саммите в Душанбе. Например, 
был введен институт национальных координаторов по контролю за выполнением принятых решений. Напомню, что в ряде 
стран  Восточной  и  Центральной  Европы,  да  и  в  некоторых  странах  СНГ  есть  министры  по  делам  евроинтеграции, 
специальные уполномоченные. Мне кажется, учитывая тот факт, что мы в составе СНГ, это вполне логично и это давно 
должно было быть сделано. У нас в России было целое министерство по делам СНГ, и я не вижу ничего положительного в 
том, что оно перестало существовать. Сейчас мы по сути возвращаемся к этой структуре, только называем ее по-другому. 
Уверен, что эту деятельность можно вполне координировать с деятельностью Министерства иностранных дел. Потому что 
это же не две внешние политики, а одна, только разной глубины по определенным направлениям.

Последний саммит Путина
— Саммит в Душанбе был рекордным по присутствию глав государств СНГ...
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— Да, это все отметили. Есть тут и еще один нюанс. Этот саммит, насколько я понимаю, последний в бытность 
Владимира Путина президентом Российской Федерации на этом этапе. Я говорю — на этом этапе, потому что лично у меня 
нет больших сомнений в том, что вполне вероятно со временем, не на этот срок, а в дальнейшем, он будет кандидатом в 
президенты.

И саммиты глав государств СНГ, а к тому времени, надеюсь, СНГ будет жить и процветать, будут проходить при 
его участии. Но, тем не менее, это был последний саммит, в котором Владимир Путин накануне своего 55-летия принял 
участие. И то, что основные документы встречи были подготовлены и согласованы не без участия России, говорит о том, 
что Владимир Путин намерен заниматься развитием СНГ.

Это говорит о том, что никакой паузы в участии России нет, наоборот, сейчас инвентаризуются и покрываются 
долги  предыдущих  периодов,  когда  многие  вопросы  не  были  до  конца  решены,  когда  был  разрыв  между  разными 
направлениями деятельности, когда были подозрения в адрес России, что она не занимается СНГ, не заинтересована в 
нем, ищет себя в других форматах. Это не так. Саммит, считаю, был плодотворным. Отсутствовал только, как известно, 
президент Украины Виктор Ющенко.

— Как вы считаете, почему?
— Думаю, это дело Украины, это дело вкуса, где ей присутствовать. Речь, насколько я знаю, шла о том, что он не 

смог приехать из-за внутренней ситуации в стране. Хотя именно в это время он отсутствовал и в Украине, встречался с 
президентом Франции. Но, во всяком случае, министр иностранных дел Украины Арсений Яценюк, по-моему, был исполнен 
оптимизмом после результатов саммита в Душанбе.

— Что планируется после саммита?
—  Осталось  дело  в  принципе  за  немногим.  Нужно,  чтобы  принятые  на  саммите  документы  выполнялись,  а 

решения реализовывались. Думаю, что новое руководство исполнительного секретариата и этой стороне придаст новый 
импульс.

— Почему  же  все-таки  до  сих  пор  деятельность  СНГ  кажется  столь  малоэффективной,  почему  принятые  на 
саммитах решения часто так и остаются на бумаге?

—  Когда  дело  касается  упреков,  которые  адресуют  нам  отдельные  представители,  скажем,  в  Грузии  или  в 
Украине, когда речь идет о недееспособности СНГ, хочу спросить: а кто это делает, как не наши дорогие соседи по СНГ? 
Ведь именно они раз за разом на предыдущих саммитах при разных руководителях блокировали принятие тех или иных 
документов, отказывались выполнять те или иные договоренности и подписывать соглашения. Так было и на этот раз — 
что-то подписали, а что-то нет. И каждый раз рассказывают: мол, могли бы подписать, если бы нам пошли навстречу. 
Одному в одном, другому — в другом.

Считаю, что главная причина неэффективности реализации принятых решений находится в том балласте, который 
накопился в Содружестве Независимых Государств. Вот и получается, что пока СНГ вынуждено равнять свой ход на самый 
тихоходный корабль эскадры. У нас есть совместный опыт участия в русско-японской войне. Тогда и Украина, и Грузия 
были частью Российской империи. И русская эскадра вынуждена была равнять свой ход по самому тихоходному кораблю. 
Все мы знаем, к чему это привело — к поражению при Цусиме.

Нам бы,  конечно,  не  хотелось,  чтобы так  было и  в  СНГ.  Поэтому  я  совершенно  искренне  говорю:  если  нет 
желания, если нет консенсуса по поводу участия в СНГ, то нужно у себя в стране определяться.

Я вот вижу,  что в Грузии есть консенсус именно в том плане,  что она не хочет быть в Содружестве. Ну, так 
принимайте решение и не мучайте себя и других. Правда, тогда мне непонятно, зачем ее президент приезжал на саммит?

Что касается Украины, то, как я замечаю, тут такого консенсуса нет. Слава Богу, сказал бы я. Потому что мне 
очень хотелось бы, чтобы Украина была в СНГ.

Программа «Грани времени»
17.10.07, Радио «Свобода»

Ведущий: У  микрофона –  Владимир Кара-Мурза.  Здравствуйте.  Сегодня  Президент  Украины Виктор  Ющенко 
торжественно  пообещал  внести  кандидатуру  Юлии  Тимошенко  в  качестве  премьер-министра  на  утверждение  нового 
парламента.  Последствия  такого  шага  прогнозирует  депутат  Государственной  Думы  Константин  Затулин,  директор 
Института стран СНГ, бывший глава Думского Комитета по делам СНГ. Добрый вечер, Константин Федорович.

К. Затулин: Добрый вечер. Сегодняшнее заявление Виктора Ющенко является следствием уже объявленного и 
зафиксированного телекамерами решения о сложении сил фракции «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко в новом 
составе Верховной Рады. Но я бы хотел, может быть, разочаровать поклонников этой коалиции, если они нас слушают, до 
реальности, до воплощения еще слишком долгий путь. 

Обращу Ваше внимание на то, что в соответствии с нормами регламента и Конституцией Украины коалиция не 
перед объективами телекамер формируется, а на первой официальной открытой сессии Верховной Рады Украины. И такая 
сессия  должна получить  в  свое  распоряжение  персональное  заявление  каждого  из  депутатов,  который намерен  быть 
участником этой коалиции, то есть 228 заявлений ожидается для подтверждения решения о создании коалиции «Наша 
Украина» и Блока Юли и Тимошенко. 

Казалось бы, какие проблемы, раз лидеры обо всем договорились! Но это далеко не так. На самом деле, всем 
хорошо понятно, что Ющенко не хочет никакой «оранжевой» коалиции вместе с Юлией Тимошенко не потому, что ему не 
нравится оранжевый или белый цвет, в который облачилась с некоторых пор неистовая пани Юлия. Он не хочет этого 
потому,  что  такой  итог  досрочных  парламентских  выборов  делает  Ющенко  просто-напросто  досрочным  политическим 
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пенсионером. Он не может объяснить сегодня своим соратником, почему он уклонится от этого. Он хотел бы, чтобы какой-
то случай помог ему избавиться от этого навязываемого союза.

Вполне вероятно, что часть депутатов «Нашей Украины» откажется голосовать за Юлию Тимошенко, во всяком 
случае, 12 депутатов во главе с бывшим премьером Юрием Ехануровым уже дали понять, что они голосовать за нее не 
будут.  В  конце  концов,  достаточно даже трех  депутатов,  у  которых занемеет  рука  написать это заявление,  чтобы все 
восторги по поводу «оранжевой» коалиции остались восторгами виртуальными.

Проблема  заключается,  повторяю,  в  том,  что  внутри  «оранжевой»  коалиции  есть  серьезнейший  конфликт 
интересов. Если возникает коалиция во главе с Тимошенко, то это означает, что постепенно власть перетекает именно к 
ней в преддверие выборов Президента в 2009 году. И часть, по крайней мере, «нашеукраинцев», которые делают теперь 
ставку  больше  на  Тимошенко,  чем  на  Ющенко,  просто  поменят  хозяина.  Это  Ющенко  хорошо  понимает,  и  не  в  его 
интересах  сегодня  предоставлять  Тимошенко  такой  шанс.  Он  просто  хотел  бы,  чтобы  кто-то  другой  взял  на  себя 
ответственность за развал этой попытки. Поэтому он продолжает играть в заявления, связанные с премьерством Юлии 
Тимошенко, но внутренне, неофициально, закулисно он продолжает вести совсем другие переговоры.

Ведущий: Спасибо. Георгий Тихонов, бывший председатель Комитета Госдумы по делам СНГ, сожалеет о срыве 
первоначального консенсуса.

Г. Тихонов: Тимошенко, она рвется на первые роли, конечно, премьер-министр ее тоже не совсем устраивает, она 
хочет больше. Но, видимо, на Ющенко было оказано давление какой-то другой стороны. Мы можем только догадываться, 
откуда, и поэтому им был сделан шаг на объединение только с Тимошенко, что, в конечном итоге, может привести только к 
расколу Украины на Восточную и Западную. Кто-то может радоваться, кто-то может сожалеть, но мы с вами никогда не 
хотим,  чтобы  ни  у  нас  в  стране,  ни  рядом  не  было  таких  неприятных  конфликтов,  которые  ведут  к  разрыву  и 
государственности, и, главное, отношений людей друг к другу. 

Если возникнет отдельно Восточная Украина, отдельно Западная Украина, по-моему, никто в этом особенно не 
выиграет, кроме тех, кто рвется к власти, то есть уже натовские базы могут оказаться за территорией Западной Украины, 
конечно, чего не допустит Восточная Украина, но это все рассуждения те, которые могут произойти. Я все-таки надеюсь на 
то, что разум возобладает. 

Пусть украинцы договариваются между собой, а потом договоримся мы с Украинцами.
Ведущий: Константин Федорович, а чем чревата идея проведения консультативного референдума относительно 

изменения внесений в Конституцию, предложенную Юлией Тимошенко?
К.  Затулин: Безусловно,  обладая  на  момент  обсуждения  формулы  коалиции  своеобразной  золотой  акцией, 

Президент Ющенко торгуется сегодня с возможными своими партнерами по коалиции – и с Юлией Тимошенко, публично 
подчеркивая возможность ее премьерства, и, на самом деле, с Виктором Януковичем, чье премьерство ему кажется гораздо 
более удобным. Он сегодня меньше боится Януковича, чем Юлии Тимошенко. И, торгуясь с ними, он ставит целый ряд 
условий,  они  публично  известны.  Это,  прежде  всего,  свертывание  политической  конституционной  реформы,  отмена 
прежних ее решений, в соответствии с которыми целый ряд полномочий передан правительству, передан парламенту. 

Ющенко хочет перекроить Конституцию. И это была одна из целей и досрочных выборов, и нынешнего торга о 
власти. Он хочет получить гарантии. Недаром с Юлией Тимошенко он договаривается о том, чтобы в случае создания 
коалиции с ними, да и с Виктором Януковичем пытается договориться, они первым делом отменили бы прежде принятый 
закон о Кабинете министров, который серьезно ущемляет права президента.

Я убежден, что здесь внутренняя сторона, изнанка украинской политической жизни, она в ближайшее время станет 
более ясной для наблюдателей, и ясно также и то, что для очень многих людей и внутри Украины, и на Западе, если хотите, 
о России скажу отдельно, эта широкая коалиция Партии регионов с людьми Виктора Ющенко, с «Нашей Украиной», может 
быть,  с  Владимиром Литвиным,  представляется лучшим выходом из  зол,  поскольку,  на самом деле,  эта  коалиция,  по 
крайней мере, не разваливает Украину политически. Если же все-таки будет реализована идея «оранжевой» коалиции, то 
есть большое подозрение, что, собравшись вместе, особи определенного вида просто не смогут сдержать своего инстинкта 
побед  и  одолений,  который  их  охватывает  всякий  раз,  и  начнется  дальнейшая  конфронтация,  попытка  перебороть, 
переварить Восточную Украину.

Все, что может вызвать обратный протест, об этом Ющенко тоже задумывается, как Президент страны.
Ведущий: Константин Косачев,  председатель Думского  Комитета по международным делам,  выразил скепсис 

российской стороны.
К.  Косачев: Для  России  единственно  желанный  и  единственно  искомый  вариант  –  это  Украина  стабильная, 

Украина предсказуемая, Украина прогрессирующая, развивающаяся в направлении решений этих проблем, с которыми, 
безусловно, сталкивается сейчас страна. У меня есть глубокое ощущение того, что последние выборы политический кризис 
на Украине не решают, поэтому нынешняя коалиция, дай ей Бог, удачи, складывается, и она должна получить возможность 
доказать свою дееспособность, но я еще раз повторю, уверен, что это не конец истории, и нам придется раз за разом 
возвращаться к обсуждению этой темы, к глубокому моему сожалению.

Вопрос  радиослушателя: Добрый  вечер,  господа!  Господин  Затулин,  Вы  не  думаете,  что  «оранжевое» 
правительство сейчас может оказаться очень выгодным для Партии регионов, поскольку Тимошенко за год может столько 
дров наломать, что через год «оранжевые» начисто проиграют президентские выборы?

К. Затулин: Вы знаете, я полностью с Вами в этом случае согласен и, более того, я отдельно зарезервировал в 
предыдущем своем включении свое представление о подлинном интересе России в этой ситуации. И Партии регионов, и, 
может быть, не только Партии регионов. У Партии регионов, на самом деле, есть две точки зрения. Одна из них и привела к 
досрочным  выборам,  поскольку  часть  спонсоров  Партии  регионов,  влиятельных  лиц  Партии  регионов  откровенно 
заинтересованы в стабильной Украине любой ценой, она не так уж думают о принципиальности, когда дело касается НАТО 
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или русского языка. Они, конечно, хотели бы, чтобы эти вопросы были решены, но, в конце концов, для них это не главное. 
Главное – это успех бизнеса, продвижение на мировые рынки. И для этого, конечно, им нестабильная Украина не нужна. 
Они очень хотели бы надеятся, что договорились с Ющенко о создании широкой коалиции. Вопросы, о которых я упомянул, 
которые важны для избирателей, которые важны, между прочим, для России тоже, это определение, наконец, блоковый или 
нейтральный характер носит Украина, является ли русский язык государственным, Украина унитарная или федеративная, 
каково будущее православной Церкви, будут ли и дальше ее отрывать от Московского патриархата или оставят в покое, – 
все эти вопросы, в случае коалиции с Ющенко, еще неизвестно, как будут решаться. 

Самое главное, этот квартет крыловский, который будет представлять из себя коалиция Ющенко и Януковича, 
явно не сможет обеспечить непротиворечивый внутренний и внешний курс Украины, не вся ответственность будет лежать 
на нем вплоть до президентских выборов. И многие в Партии регионов, я знаю, в Политсовете Партии регионов склоняются 
к тому, что лучше в этой ситуации поступить как в дзюдо – уступить инициативу противнику. И уступить возможность Юлии 
Тимошенко, Виктору Ющенко создать это самое «оранжевое» правительство «оранжевое», и отвечать за все результаты 
его  работы.  В  конце  концов,  Юлия  Тимошенко  наобещала  избирателям  столько  в  ходе  этих  выборов,  во  время 
избирательной компании, что выполнить это невозможно. Она пообещала выплатить все долги вкладчикам Сбербанка. По 
примерному расчету, который уже сделан украинскими экономистами, эта сумма, превышающая годовой бюджет Украины. 
Как она может реализовать подобного рода популистские инициативы, невозможно себе представить. Если она не будет у 
власти, она, естественно, будет обвинять в том, что ей не дали совершать хорошее дело. Если же она будет у власти, 
всегда будет возможность потом спросить с нее: а выполнила ли она свои обещания?

И вот, собственно говоря, вокруг этого вопроса тоже ведется борьба. Именно поэтому Ющенко хотел бы затянуть 
Партию регионов в коалицию, таким образом, лишить ее шансов на повтор прежних результатов на будущих президентских 
и парламентских выборах. 

Поэтому  мне  представляется  вполне  логичным,  если  говорить  о  Партии  регионов,  ее  уход  в  оппозицию, 
отстраивание  своей  команды,  извлечение  уроков  из  происшедшего  и  создание  эффективной  партийной  организации, 
которая сможет реально доминировать в  южных и восточных регионах Украины,  по крайней мере.  Используя промахи 
противника,  который будет,  безусловно наталкиваться на те проблемы, на которые уже наталкивались  в  2005 году,  и 
которые уже привели к отставке Юлии Тимошенко.

Ведущий: Бывший член Общественной палаты Сергей Марков, директор Института политических исследований, с 
недавних пор и кандидат в депутаты государственной Думы. Предвкушает междоусобицу.

С. Марков: И Ющенко,  и Тимошенко ориентируются на то,  чтобы быть главным кандидатом и единственным 
большим кандидатом от «оранжевого» лагеря на следующих президентских выборах в 2009 году. Они уже вовсю думают об 
этих  президентских  выборах.  Во-вторых,  речь,  конечно,  идет  и  о  том,  кто  будет  обладать  большими  ресурсами  со 
значением кича в этом процессе. Известно, что, когда прошлый раз были вместе президент Ющенко и премьер Тимошенко, 
то в огромной степени доминировал Ющенко, с точки зрения конституционной, но у Юлии Тимошенко было очень много 
энергии, она все больше забирала себе реальной власти и влияния, и это привело к тому, что Ющенко отправил ее в 
отставку. 

Сейчас  конституционное  пространство  изменилось.  И  Украина  стала,  скорее,  парламентско-президентской 
республикой, и поэтому реальной власти у Тимошенко будет значительно больше, чем у Ющенко, не говоря уже о том, что 
энергии у нее значительно больше. Тимошенко хочет управлять страной, она хочет власти.

Вопрос радиослушателя: Доброй  ночи,  господа!  Вы знаете,  мне  как-то  странно  все  это  слышать.  Господин 
Затулин с Марса упал или он какой-то тайный украинский гражданин? Я в России живу, меня Украина очень интересует – у 
меня там родственники. Понимаете, мы идем сейчас куда-то в пародию на анархию, у нас вытоптано все политическое 
поле, ничего нет. Господин Затулин, Вы хоть немножко посмотрите, где мы живем!

Ведущий: Как Вас, кстати, восприняли после долгого отсутствия на Украине?
К. Затулин: Меня и раньше и теперь мои друзья встречают на Украине. Вопрос о том, откуда я упал, наверное, 

интересно было бы обсудить в следующий раз. Но я ниоткуда не упал. Если я и приземлился, то легально абсолютно в 
аэропорту Борисполь, прибыв регулярным рейсом из Москвы. 

Мы  сегодня  провели  здесь  «круглый  стол»  «Нефть  и  газ  в  судьбе  российско-украинских  отношений  на 
современном этапе». Я, конечно, понимаю, что есть форма обсуждения, при которой «в огороде бузина, в Киеве – дядька», 
но  я  рассчитываю,  что  среди  радиослушателей  программы  Радио  «Свобода»  будет  хоть  немножечко  способности  к 
логическому мышлению. С этой точки зрения, если обсуждать происходящее у нас, происходящее на Украине, то, конечно, 
мы обсуждаем две разные политические ситуации в разных временных их параметрах и в разных условиях.

Что касается нас, то у нас другого рода проблемы. Я могу соглашаться, могу не соглашаться с тем, что было 
сказано нашим радиослушателем, но это имеет совершенно другой контекст и другие причины. Я могу только сказать, что 
разница наша с Украиной даже не в том, что у нас нефть и газ есть, а на Украине они заемные или получаемые по экспорту. 
Я могу сказать, что у нас, в отличие от Украины, нет четко выраженного Запада России и Востока России, а на Украине есть 
две политически разнородные части, как минимум, две, а, может быть, и несколько – Западная и Восточная Украина. И 
Украина все время балансирует на грани раскола между этими частями из раза в раз. Если Вы этого не понимаете по 
каким-то  причинам,  то  тогда  я  просто  хотел  бы  Вам  об  этом  рассказать.  Я  обращаюсь,в  данном  случае,  к  нашему 
радиослушателю. У нас другого рода проблемы. Я думаю, что на вытоптанное политическое поле, на самом деле, свято 
место и свято поле пусто не бывает - придут другие политические поколения, и оно не окажется вытоптанным. И надо их 
замечать. Кому-то, может быть, не нравится то, что сегодня политически происходит в России, это его право. Другое дело, 
вы должны всегда  понимать,  что  одним нужны великие  потрясения,  а  другим,  как  говорил Столыпин,  «нужна великая 
Россия». А если еще точнее, так не обязательно великая Россия, как стабильная и процветающая. И если еще несколько 
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лет политической стабильности приведут реально к повышению благосостояния и экономического роста, то в таком случае 
задачи тех политиков, которые сегодня у власти, будут выполнены и их действия оправданы, что бы по этому поводу не 
говорили люди, которым просто не хочется это признавать. Которые желают каких-то историй и интересных тем в духе 
Березовского или еще кого-то, кто любит в любой ситуации создавать интригу, создавать напряжение, создавать борьбу и 
т.д.

Ведущий: А заметно ли, что Россия как-то воздержалась от участия в данных выборах по сравнению с прошлыми 
президентскими и парламентскими выборами на Украине?

К. Затулин: Просто российское влияние с учетом российского опыта прежнего участия во всех украинских делах 
конвертировалось в другие формы. Сегодня, поверьте, большинство украинских политических деятелей, любят они Россию 
или не любят, уважают или не уважают, они, на самом деле, очень живо интересуются. Наша встреча как раз показала, 
какую позицию Россия будет занимать. 

Каждый  украинский  журналист,  который  сегодня  был  на  нашей  конференции,  а  их  было  довольно  много, 
задавался вопросом: что будет с нефтью и газом, с ценами на них, если премьером будет Тимошенко? Здесь все это очень 
остро переживают. Нам нет необходимости прямо влезать во внутриполитические дела на Украине. Достаточно понимать, 
что мы по отношению к Украине постоянная величина, которую надо каким-то образом учитывать, и на которую нужно 
делать поправку в своей внутренней и внешней политике.

Я  уверен,  что  в  России  не  безразлично  не  только,  будет  Украина  в  НАТО  или  нет,  будет  ли  на  Украине 
демократическая обстановка, при которой учитывается и многонациональность, многоязычие на Украине, или же будет 
попытка навязать язык, навязать порядки, навязать нравы и т.д. Последнее вызывает протест. И мы должны это понимать.

Я думаю, что у нас все возможности, не демонстрируя каких-то грубых методов, продолжать влиять на ситуацию 
на Украине для достижения собственных интересов и целей.

Вопрос  радиослушателя: Здравствуйте.  Сегодня  Тимошенко  пообещала  в  ближайшее  время  отменить 
принудительный призыв в армию. Если у нее это получится, то сколько призывников, по-Вашему, из России пожелают стать 
гражданами Украины, чтобы не ходить в армию в России?

К. Затулин: Я не занимался подсчетами и социологическими исследованиями среди граждан России. Я думаю, 
надеюсь, по крайней мере, что для молодого поколения россиян российское гражданство и право считать себя гражданином 
России все же важнее, чем удовольствие от того, чтобы избежать службы по призыву.

Ведущий: Вячеслав Игрунов, председатель Общественного совета украино-российского сотрудничества, бывший 
зам. Главы Думского Комитета по делам СНГ, предвидит шаткость созданной коалиции.

В. Игрунов: Юлия Тимошенко, претендуя на пост премьер-министра, что бы они не обещала Виктору Ющенко, 
безусловно, будет ориентироваться на первый пост в государстве. Вряд ли это будет приемлемо для «Нашей Украины». 
Это означает, что Виктор Ющенко скрыто или полуоткрыто, безусловно, должен будет прибегать к союзничеству, если не с 
Партией регионов, то, по крайней мере, с Ахметовым с теми, кто принимает решения в Партии регионов. Таким образом, 
ситуация  в  парламенте  очень  неустойчивая,  очень  конфликтная,  и  на  сегодняшний  день  вряд  ли  можно  твердо 
прогнозировать, что Юлии Тимошенко удастся стать премьер-министром.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер! Я прошу меня выслушать. Константин Затулин, уважаемый, сначала 
говорил о теннисе, а теперь упоминает дзюдо. Понимаете, никому эти потрясения не нужны. Вы все время, когда нет у Вас 
ответа, упоминаете Березовского или потрясения. Дело в том, что у власти, которая состоит из сватьев, жен, мужей, тестей, 
зятьев, и у народа совсем разные любви.

К. Затулин: Я не очень понял, против кого направлена эта филиппика. Я так понимаю, что не столько недоволен 
наш радиослушатель развитием ситуации на Украине, сколько не нашел себе удовлетворения в сегодняшних российских 
реалиях. Надо заметить, что в России, конечно, дела развиваются по-своему, но, по крайней мере, они развиваются к 
лучшему,  если  говорить  о  положении  людей,  чем они  развивались  в  90-е  годы.  Это  трудно  не  признать.  Есть  масса 
проблем, которые отягощают сегодняшнюю российскую жизнь для простого человека, если вообще есть простые люди. Я, 
например, в этом сомневаюсь, все люди непростые, все они сложные.

Но еще раз хочу вернуться к тому, что проблемы у нас  с Украиной внутренние и политические, они разные. Наши 
страны соседние и наши страны – выходцы из шинели бывшего Советского Союза. При этом одна страна, Россия, пытается 
развиваться  на  собственной  основе  и  собственным  умом,  хорошо  это  или  плохо,  это  другой  вопрос.  А  другая  не 
самодостаточна. Она сегодня ищет себя, во всяком случае, на официальном уровне, провозгласила курс на вступление в 
НАТО, в Европейский союз. Если в НАТО ее ждут с распростертыми объятьями, то в европейском союзе ее на сегодняшний 
день не ждут. 

Это  противоречие  вызывает  внутри  самой  Украины  огромное  расслоение.  Мы  уже  говорили  о  том,  что 
пространственно это достаточно четко выражено между Востоком и Западом. Вот какие проблемы сегодня бередят души и 
умы украинских политиков. Души и умы российских политиков, конечно, бередят другие проблемы, не менее сложные, но 
другие. Я хочу чтобы Вы, наконец, поняли: есть люди, которые во всех случаях говорят: «А что вы про Украину? А что вы 
там про Грецию с Кипром? Что вы там про Америку? Вот у нас в магазине колбасы нет. На таком уровне вести дискуссию 
очень сложно.

Ведущий: Валерий  Симененко,  руководитель  объединения  «Украинцы  в  России»,  делает  ставку  на  Юлию 
Тимошенко.

В. Симененко: Я и мои коллеги видят перспективы «оранжевой» коалиции и, в частности, Юлии Тимошенко на 
посту  премьер-министра.  Смотрим на  это  оптимистично.  Все-таки,  надеюсь,  на  Луценко  Юрия,  который прошел очень 
большую школу становления, он был в  … (?) партии, после этого, когда увидел предательство Мороза, он порвал с этими 
делами, решил самостоятельно выступать. Вроде бы всех этих людей и Луценко, и Кириленко, и Тимошенко – более-менее 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

28



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

знаем и прекрасно также знаем, что каждый из них может уступить, допустим, кому-то хочется быть спикером, премьером, 
но каждый из них ради блага Украины может уступить.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер! Господин Затулин, по-моему, вероятность раскола Украины на Запад и 
Восток равна нулю. У меня такой вопрос. Вы находитесь на Украине, а как у них с ценами на продовольствие? Дело в том, 
что на Украине политическая нестабильность, а у нас вроде стабильность. Но у нас экономическая катастрофа, у нас тут 
Кавказ. Возвращайтесь скорее к нам, домой!

К. Затулин: Спасибо Вам за приглашение. Я дома был вчера и собираюсь быть завтра, поэтому проблемы с моим 
возвращением, на самом деле, нет. А что касается нуля, которому равна перспектива раскола на Украине, то на Украине, 
поверьте,  так  не  думают.  Конечно,  раскол  это  крайняя  форма политического  кризиса,  но  она  совсем не  исключена,  к 
сожалению. Между прочим, она не является для России желаемым сценарием развития событий на Украине. В самом деле, 
а не для красного словца я это говорю, потому что любой раскол на Украине это выброс энергии, это апелляция к России, 
это  подозрение  в  том,  что  Россия  в  этом принимала участие.  В  сегодняшних  обстоятельствах,  случись  раскол,  Киев, 
например, мать городов русских, политически, с точки зрения симпатий горожан, скорее всего, присоединится к Западной 
Украине. В этой извечной игре «найди сепаратиста», которая ведется во всем цивилизованном мире, сепаратистами будут 
объявлены жители близких к  нам и родственных Восточной  и Южной Украины.  Это совсем ни  к  чему сегодня в  этих 
условиях.

Но есть другая проблема. Не на всяких условиях готовы люди на Востоке и Юге Украины существовать в общем 
государстве. Если у вас отнимают возможность говорить на русском языке, может быть, вы постепенно с этим согласитесь, 
но если вас заставляют думать, что  Шухевич и Бандера это герои, а ветераны, ваши отцы и деды, которые сражались на 
стороне Красной Армии в войне с фашизмом, это подозрительные персонажи, которые боролись против героев Украины, то 
тогда, я думаю, ваше человеческое чувство будет возмущено. Это так и происходит. А ведь эта инициатива принадлежит 
нынешним  властям  Украины.  Несколько  дней  назад  Ющенко  наградил  Шухевича,  последнего  командира  ООНУПА, 
гауптмана, то есть капитана гитлеровской армии, званием «Героя Украины». Это все вызывает протест. И зря Вы думаете, 
что это никого здесь не затрагивает. 

Что касается наших проблем, то я готов, вернувшись в Россию, если хотите, обсудить эти проблемы. Они меня 
также трогают, как и Вас. И надеюсь, выслушать ответ, в том числе от нашего Правительства, что оно намерено делать для 
того, чтобы цены на продовольствие не росли так неожиданно и в разы. Тем не менее, повторяю, проблемы Украины это 
проблемы Украины, а проблемы России это проблемы России.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер! У меня вопрос к гостю Владимира. Он с большим апломбом заявил о 
разделе Украины на Восток и на Запад. А как он относится к разделу Москвы и всей остальной России? 

К. Затулин: Я не вижу перспективы раздела Москвы и России. И не знаю такой России, которая отказалась бы от 
Москвы,  и  такой  Москвы,  которая бы выжила без  России.  Это,  может быть,  фигура речи или хлесткое  сравнение,  но 
никакого отношения к жизни, на мой взгляд, это сравнение не имеет. Есть другая проблема. Неравномерность развития 
Москвы и всей остальной России. Эта проблема неверных экономических пропорций, неверно выстроенных экономических 
механизмов. Я согласен с тем, что эта проблема острая и ее надо решать. Московское Правительство, кстати говоря, 
вносит  свою  лепту  или  пытается,  по  крайней  мере,  смягчить  эти  «ножницы»  тем,  что  принимает  участие  в  развитии 
регионов, строит в 40 регионах Российской Федерации, там, где отсутствует индустрия, дома или участвует в организации 
производства,  вкладывает  деньги,  которые зарабатывает  Москва,  в  регионы России.  Но  этого  мало,  и  усилий  одного 
московского Правительства недостаточно, нужны усилия на федеральном уровне. Надеюсь, что это понятно не только мне, 
но и федеральному правительству.

Ведущий: Депутат государственной Думы Александр Лебедев, зам главы Думского Комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками, склонен драматизировать ситуацию.

А. Лебедев: Ситуация на Украине, в общем, на мой взгляд, менее драматичной не стала. И раскол страны и то, 
что настоящие политические лагеря, оформившись еще больше и укрепившись, все равно противостоят друг другу с не 
меньшей  интенсивностью.  В  этом  смысле,  конечно,  Украина  заложник  такой  недозревшей  демократии,  хотя  и  прямо 
пытается в этом направлении двигаться.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер! Уважаемый господин Затулин, скажите, пожалуйста, когда мы были 
лишены  прямых  выборов  губернаторов,  когда  нас  лишили  строки  «против  всех»,  были  ли  какие-нибудь  политологи  с 
Украины, которые вмешивались в это дело?

К. Затулин: Наша радиослушательница пытается провести аналогии и упрекнуть нас, российских политологов, что 
мы чрезмерно вмешиваемся в чужие дела, в то время как украинские политологи этого не делают. Но, поверьте, украинские 
политологи не стесняются, многие из них, по крайней мере, принадлежащие к определенному лагерю, когда анализируют 
происходящее в России. И украинская пресса, и средства массовой информации совсем не привлекательной. 

Что  касается  отказа  от  прямых  выборов  губернаторов  в  России,  то  в  России,  по  крайней  мере,  такой  опыт 
существовал - выборы губернаторов. На Украине, хочу открыть Вам такой секрет, такого опыта вообще никогда не было. Не 
только  губернаторы,  главы  администраций  областей  Украины,  но  и  главы  районов,  районных  администраций,  они 
назначаются Президентом Украины, судьи назначаются Президентом Украины, смещаются с должности, Конституционный 
суд в ходе этих событий фактически был парализован из-за инициативы Президента Украины, который преследовал тех 
судей Конституционного суда, которые не были согласны с его указами. То есть здесь свои проблемы в этом плане. Я, 
например, не поддерживал при голосовании в Госдуме законопроект об изменении порядка выборности или назначения 
российских  губернаторов.  Я  считаю  его  перестраховочным,  считаю  его  чрезмерной  перестраховкой.  Надеюсь,  что  в 
будущем мне удастся убедить коллег, если, как говорится. У меня будут такие возможности, в том, что это не необходимая 
мера.  Но  в  России  все-таки  существует  официально  Федерация,  и  есть  определенные,  законом  установленные, 
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полномочия  субъектов  этой  Федерации.  На  Украине,  к  сожалению,  никакой  федерации  нет,  хотя  есть  внутри  единой 
унитарной Украины волшебным образом существующая автономная Республика Крым. Этот перекос с Украиной, которая 
по сути своей многообразна, но не хочет этого признавать в рамках государственной модели, в рамках государственного 
строительства, является одной из причин нынешнего и всех предыдущих политических кризисов.

В России, да, есть усиление централизма, ослабление федеративных и усиление централистских начал, это все 
сезонно,  как  и  все,  что  бывает  в  развитии  федерального  государства.  В  зависимости  от  периодов  в  которых  живет 
государство, иногда усиливаются центростремительные, а иногда центробежные тенденции. Но в целом есть более-менее 
гибкая система учета и изменения госорганизма в зависимости от условий, в которых живет страна. На Украине жесткая и 
очень негибкая система. Что и вызывает серьезные сомнения в том, способна ли Украина в нерасколотом виде пройти 
через все эти испытания.

Вопрос  радиослушателя: Добрый  вечер,  господа!  Первых  два  небольших  комментария,  потом констатация. 
Первый комментарий того, что еще в советские времена об этом хорошо было известно, как относилась Западная Украина к 
России. Это было хорошо известно нашему руководству того времени. Второе, насчет сложности человека. Известен из 
механики такой принцип – чем проще, тем надежней. А теперь констатация. Самое главное во всем, что происходит сейчас 
на  Украине,  виновато  бездарное  руководство  нашего  государства,  начиная  с  93-го  года.  Это  основано  на  четких 
доказательствах. Что Вы можете сказать по этому поводу?

К. Затулин: Я не являюсь адвокатом российской политики 90-х годов по отношению к Украине. Мое знакомство с 
этой  политикой  в  90-0е  годы привело  меня  из  лагеря  осторожных,  но  сторонников  Президента  Ельцина  в  лагерь  его 
противников. Если в 93-м году я выбирался по спискам «Партии Единства и Согласия» в Государственную Думу, то, работая 
в Государственной Думе, вышел из этой фракции, даже был исключен из нее, и, в конце концов, на следующие выборы 
пошел в составе Конгресса русских общин, резко оппозиционных тогдашнему курсу правительства Виктора Черномырдина. 
Одной из причин этого было мое впечатление от нашей политики по отношению к СНГ и к Украине, в частности. Я выступал 
последовательно против подписания и ратификации в таком виде Договора о дружбе и сотрудничестве, партнерстве с 
Украиной в 97-м, 99-м годах. Считаю, что многие сегодняшние проблемы наши в отношениях с Украиной заложены в то 
время.

 Я с вами полностью здесь согласен, даже не вижу предмета для спора. Другое дело, что теперь нужно каким-то 
образом из этого выходить. И теперь из противников этого Договора я вынужденно являюсь его сторонником, потому что 
сейчас разговор идет совсем о других вещах. О том, что на Украине сменились политические поколения, и пришли люди, 
которые не хотят не то что даже фальшивых слов о сотрудничестве и партнерстве, как это было в 90-е годы, они не хотят  
вообще  никакой  России,  они  хотят  вступления  в  НАТО,  они  явно  пытаются  сегодня  ассимилировать  русскоязычное 
население,  выдавить  русский  язык  как  фактор,  выдавить  из  исторической  памяти  годы совместной  жизни  русского  и 
украинского  народов,  придумать  свою  собственную  историю  Украины.  Я,  например,  доподлинно  знаю,  что  Президент 
Ющенко в этом отношении романтик, питающийся самыми разными мифами о происхождении Украины – от народа «укр», 
трипольской культуры как культуры протокоукраинцев. Да мало ли чего думает о прошлом украинского народа Президент, 
который так  восхищен никогда не существовавшими вещами! По отдельности это романтические утопии,  а  вместе это 
выливается в очень реакционную идею национального государства в  многонациональной стране.  Государство,  где все 
должны быть  подстрижены под одну  гребенку,  и  говорить  должны на одном языке.  Это очень  далеко от  демократии, 
которой клянутся те, кто выходил на Майдан в оранжевом цвете. Поэтому то, что касается сегодняшнего дня на Украине, 
это гораздо более серьезное испытание для России, чем все, что вообще происходит на пространстве СНГ. Украина – 
самый крупный после России обломок бывшего Советского Союза, и сегодня многие извне Украины и изнутри Украины 
настроены сделать из нее какой-то такой непотопляемый авианосец, который будет бесконечно бороться против России, 
разрушать всякие ее попытки возродиться как великой державе.

Ведущий: Депутат государственной Думы Андрей Савельев зам. Главы Думского Комитета по конституционному 
законодательству и государственному строительству, отдает должное прозорливости Юлии Тимошенко.

А. Савельев: Перспективы «оранжевой» коалиции очень шаткие в связи с тем, что коалиция не симметрична по 
энергии  лидеров  этой  коалиции.  Я  думаю,  что  Юлия  Тимошенко  просто  на  голову  выше  всех  своих  союзников  и. 
соответственно,  она  предъявляет  более  жесткие  требования  для  своей  позиции.  И  думаю,  что  именно  поэтому 
«оранжевая» коалиция не прочна. Эта игра будет продолжаться довольно долго. Может быть, кому-то кажется, что в этом и 
есть демократическое правление, бесконечное переигрывание уже сыгранной партии происходит. Но я думаю, что это не 
так. Думаю, что все-таки, как мы видим, Украина вышла из правового поля, она не может в него никак войти, и поэтому 
возникают сверхвысокие амбиции у отдельных политиков, возникают иллюзорные надежды, что новые выборы приведут к 
какому-то новому раскладу сил. Пока не сложится ситуация, когда президентом станет действительно сильный политик. Я 
предполагаю, что рано или поздно Тимошенко станет президентом, и тогда все успокоится.

Вопрос радиослушателя: Здравствуйте. Уважаемый Константин, Вы сказали, что нельзя влезать во внутренние 
дела Украины. Но нельзя хотя бы запретить ввоз сала, как запретили ввоз вина из Грузии?

К. Затулин: Я, кстати, ни слова не сказал о внутренних делах, в которые нельзя влезать. Я считаю, что есть такие 
внутренние дела, которые не могут оставаться чисто внутренними, и во всем мире признано, что одним из таких внутренних 
вроде бы дел, которое касается всех, являются права человека. Права человека, в том числе русского человека, для меня 
дороги и в России, и на Украине. И я думаю, что и я и другие, да и государство российское, будет вправе обращать на это  
внимание при всем уважении к суверенитету и независимости Украины. 

Что касается запрета на ввоз  сала,  это больше образ.  Я не думаю,  что сало украинское нам угрожает.  Хочу 
заметить, что у нас были ограничения, если говорить о сегодняшнем дне, на ввоз мясомолочной продукции с Украины, 
которые были вызваны известными ветеринарными причинами. Этот вопрос решался и решается. Есть и другие трения во 
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взаимоотношениях в торговых и ограничения.  Есть торговые войны,  когда не в  интересах России бывает безбрежный 
импорт с Украины, скажем, сахарной свеклы. Это разрушает возможности наших производителей. Эти вопросы могли бы 
решаться в рамках единого экономического пространства, которое и было придумано для того, чтобы Украина нашла для 
себя  возможность  принять  участие  в  усилиях  по  интеграции  России,  Белоруссии  и  Казахстана.  Но  то,  что  при  Кучме 
началось  осуществляться  в  последние  годы,  было,  естественно,  повернуто  вспять  после  «оранжевой»  революции.  И 
сегодня этот проект фактически дышит на ладан. Я думаю, что мы должны его реанимировать, мы должны агитировать 
Украину простыми экономическими примерами, доказывая, что ей выгодно быть в общем экономическом пространстве с 
Россией. Мы, во всяком случае, этим сегодня и занимались в городе Киеве, рассуждая на темы нефти и газа.

Вопрос радиослушателя: Приветствую всех говорящих и слушающих! Я, как вижу, по звонкам, штампы уже по 
поводу Украины на людей не действуют. Надо какие-то другие придумать приемы воздействия на умы россиян. Они все-
таки  видят  реальную борьбу  политическую лидеров  совершенно  разных,  и  апелляция  этих  лидеров,  действительно,  к 
народу.

К. Затулин: Я выступал в наших газетах, в частности, в «Известиях» на прошлой неделе, анализируя возможные 
варианты после досрочных выборов, и нашел, что их всего четыре при нынешнем раскладе и политических силах. Это, во-
первых, та самая «оранжевая» коалиция, которая сейчас кажется свершившимся фактом. Проблемы этой коалиции мы уже 
назвали,  это  проблемы неискренности  союза  между  Тимошенко  и  Ющенко.  Ющенко  является  фактическим  патроном 
«Нашей Украины», которая, собственно, и собирается вступить в этот политический брак с Юлией Тимошенко. Главное 
здесь это несогласие по опросу о президентских выборах 2009 года и плохой опыт совместного участия во власти после 
«оранжевой»  революции,  который привел через  несколько  месяцев к  отставке Юлии Тимошенко в  2005  году.  Бывшие 
друзья это худшие враги.

Второй  вариант  развития  событий  –  так  называемая  широкая  коалиция  «Наша  Украина»,  Партия  регионов. 
Казалось  бы,  идейно  несовместимые  политические  силы,  ну,  может  быть,  еще  блок  Владимира  Литвина.  Это  так 
называемая широкая коалиция, которую хотят многие, особенно в бизнес-сообществе, как панацея, как рецепт от раскола 
Украины. Но курс это коалиции явно будет противоречивый и, конечно же, Юлия Тимошенко оседлает во всю критику этой 
коалиции. Как, может быть, и Компартия Украины, которая с другого фланга окажется за бортом. Накануне выборов 9-го 
года оппозиция будет набирать очки на несовершенстве широкой коалиции и на противоречиях ее курса, на обвинениях в 
предательстве - одни – западных, другие – российских идеалов.

Третий  вариант,  который  не  исключен,  это  вариант  досрочных  выборов,  поскольку  весь  этот  ступор  может 
привести к тому, что кто-то использует аргумент, я бы назвал его «аргументом № 151». Такое количество депутатов может, 
фактически не приняв участия в сессии Верховной Рады, сделать ее недееспособной. Это уже было испробовано в августе, 
и я не вижу, почему здесь любые политические силы, которые обладают такими мандатами, не могут к нему прибегнуть. А 
таким количеством мандатов в новой Верховной раде обладают только Партия регионов и Блок Юлии Тимошенко. Они 
могут  воспользоваться этим и  подвести  Верховную Раду к  роспуску.  Здесь  открывается широта  всяких  возможностей, 
включая прямое президентское правление и прочие варианты.

И последнее, просто для полноты картины. Это совершенно пока непросматриваемое, фантастическое – коалиция 
между партией регионов и Блоком Юлии Тимошенко. Сегодня это никак не является предметом серьезного обсуждения, но 
се-таки  хочу  обратить  внимание,  вместе  Юлия  Тимошенко  и  ее  силы  и  Партия  регионов  обладают  не  простым, 
конституционным большинством.

Ведущий: Спасибо.

В.Жарихин: «Украина хочет покупать дешевый газ и продавать 
дорогую водку»

19.10. 2007, KM.RU
Факты:
Владимир Леонидович Жарихин — заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной 

стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ.
Подробнее об авторе
«Оранжевая  коалиция»  на  Украине,  похоже,  становится  реальностью.  В  этой  связи  наш Институт  стран  СНГ 

задался вопросом: как будет развиваться российско-украинское энергетическое партнерство в контексте этого события? И 
поэтому в  прошедшую среду  мы провели в  Киеве  конференцию «Нефть  и  газ  в  российско-украинских  отношениях  на 
современном этапе». На нее мы постарались привести из России не политологов общего профиля, а именно специалистов, 
связанных с экономикой и топливно-энергетической тематикой. Что характерно, на эту конференцию на Украине пришли 
практически  все  известнейшие  политологи,  такие  как  Погребинский,  Карасев,  Выдрин  и  другие.  Так  что  интерес  был 
проявлен очень большой. То есть не вызывает сомнений, что этот фактор оказывает очень большое влияние на развитие 
политической ситуации на Украине. 

Кстати  говоря,  в  конференции  принимали  участие  два  советника  -  президента  и  премьер-министра  Украины. 
Естественно, они говорили несколько разные вещи. Что, опять же, показывало актуальность проблемы. Потому что если 
советники по-разному смотрят на один и тот же вопрос, то, значит, и их «доны» расходятся во мнении. 

Возникает вопрос: а с кем же нам тогда договариваться? Я поделился со своими украинскими коллегами одним 
впечатлением. Как известно, они часто упрекают нас в том, мы из России толком не разбираемся в том, что происходит в 
политической жизни на Украине. 

Миф о «злом» «Газпроме» бродит и по российскому информационному пространству 
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К нашим политологам и экономистам у украинской стороны претензий не было. Как говорится, все мы были «в 
теме», как и наши украинские коллеги. Зато я прямо сказал им, что сами украинцы перестали следить за российскими 
политическими  реалиями.  Они  настолько  увлеклись  своей  бурной  политической  жизнью  на  Украине,  что  сами 
довольствуются весьма упрощенными представлениями о том, что происходит в России. Вот почему украинская сторона 
делает сейчас достаточно серьезные ошибки. Когда Тимошенко, Ющенко, Янукович и Литвин начинают рассуждать каждый 
со своей позиции, то они понимают определенные закономерности украинской политики. Как говорится, откуда что растет. И 
принимают определенное решение «на выходе». В отношении же к происходящему в России они приняли для себя такую 
модель, которая, с моей точки зрения, очень далека от действительности. Дескать, есть «злой» «Газпром», который только 
и думает о своей выгоде. И поэтому,  вопреки политике Кремля,  повышает цены на газ  для Украины и таким образом 
подрывает российско-украинские отношения. 

Кстати, иногда такая версия бродит и по российскому информационному пространству. Я попытался объяснить 
ситуацию своим украинским коллегам. И даже был вынужден озаглавить свое выступление на конференции как «Российско-
украинские отношения в свете концепции суверенной демократии». Я сказал: «Может быть, вы эту концепцию не изучали, 
по  той  причине,  что  у  вас  много  всяких  концепций,  которые  в  большей  степени  рассчитаны  на  пиар  и  обольщение 
избирателей, чем на реальную деятельность государства. Но концепция суверенной демократии - это вам не пиар». Она не 
разработана «на потребу» очередного избирательного цикла. 

Я также обратил внимание украинских политологов на то, что их коллеги на Западе в свою очередь очень четко 
просчитали  внешнеполитические  последствия  этой  концепции.  Вот  почему  на  Россию была  совершена  такая  мощная 
информационная атака. Из упомянутой концепции, кроме прочего, вытекает, что РФ не собирается входить в какие-либо 
интеграционные проекты на  чужих  условиях  или за свой  счет,  за  счет  собственных экономических уступок.  И по  этой 
причине  никакую  Европейскую  энергетическую  хартию  мы  не  подпишем.  Потому  что  это  была  бы  энергетическая 
интеграция с Европой за наш счет. И европейцы это хорошо поняли. 

Украинские политики не хотят знать правду
Однако, как я заметил на конференции, последствия применения этой концепции распространяются не только на 

дальнее, но и на ближнее зарубежье. Вот почему мы неминуемо поставим вопрос о той самой пресловутой рыночной цене 
на наши энергоносители вне зависимости от того, какое у вас правительство и кто в итоге одержит верх - «оранжевые» или 
«бело-голубые». Однако из выступлений украинских политологов я понял, что они любыми путями пытаются закрыть глаза 
на эту жестокую правду. Но делают это по-разному. И даже не очень-то нам доверяют. 

Например, один из политологов начал рассуждать о том, что «позиция Медведева - это еще не позиция Путина», 
потому что «Медведев одной ногой там, а другой в «Газпроме». А «Газпром»… и дальше по тексту про «злой» «Газпром», 
который  думает  только  о  своей  прибыли.  Еще  одна  убаюкивающая  теория  наших  украинских  друзей.  Дескать,  надо 
избавиться от посредника в лице Росукрэнерго. И говорят про «непрозрачность газовых отношений с Россией», то есть 
когда весь процесс, начиная от добычи газа, заканчивая его транспортировкой до украинского потребителя, цена на газ 
резко снизится. Я ответил так: коллеги, прозрачность, конечно, весьма желательна. Но это не является фактором, который 
будет влиять на конечную цену продукта. И привел такой пример. Для меня как потребителя тоже интересно, куда девается 
разница  между  себестоимостью  производства  водки  одного  известного  украинского  бренда  (которая  на  самом  деле 
ничтожна) и той ценой, которую я плачу в московском супермаркете. Конечно, как известно, значительную часть прибыли 
получает государство. Но даже если мы сумеем «просветить» весь цикл оборота этой продукции, ее цена от этого не 
изменится. Потому что она определяется другими факторами. А именно конкурентной ценой по отношению к другим видам 
водки, которые стоят на полках магазинов, и своим качеством. Вот баланс цена-качество и дает результат. 

Правительство РФ не может игнорировать интересы собственных граждан
Так что можете сколько угодно выявлять тех, кто «присосался к трубе» в России или на Украине, но цена от этого 

не снизится. Если туркмены продают нам  газ по $100 за тысячу кубометров, а вы получаете по $130, то не важно, какова 
себестоимость перекачки и норма прибыли. Потому что если туркмены будут продавать нам газ по $150, то для Украины он 
меньше, чем $180, стоить все равно не будет. Сколько посредников ни убирай. 

Справедливости ради следует сказать о том, что посредническую схему с Росукрэнерго предложила не Россия, а 
именно Украина, и мы им об этом напомнили. Кстати говоря, первый вице-премьер Дмитрий Медведев дал четко понять, 
что Россия готова изменить схему поставок газа и обойтись без посредников. Ей тоже неинтересны все эти темные схемы. 

Есть еще один момент, который не учитывают украинские коллеги. Одно дело, когда Росукрэнерго приобретает газ 
у Туркмении по $100, а потом продает его им по $130. А другое - когда российское государство покупает газ у туркменов по 
$100 и продает его украинцам по $130. Сразу же возникает вопрос: а почему российское государство так ведет себя по 
отношению к собственным гражданам?! То есть мы продаем полякам по $260, а украинцам по $130. У нас же тоже есть 
общественное мнение. Но украинцы об этом забывают.

Не  стоит  игнорировать  тот  очевидный  факт,  что  наша  политическая  элита  вынуждена  согласовывать  свои 
действия с интересами большинства населения. Кстати, по этой причине у нашего президента именно тот рейтинг, который 
он имеет, а не другой. У меня осталось впечатление, что наши украинские коллеги нам до конца все-таки не поверили. Хотя 
уже на следующий день наш президент в своих ответах на вопросы граждан РФ (а не господин Медведев и не пресс-
секретарь «Газпрома») о том, каким образом будут развиваться отношения с Украиной, сказал, что РФ готова работать с 
любым правительством. Но исключительно на рыночной основе. 
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На какие вопросы не ответил Путин?
19.10.07,«Московский Комсомолец» 

Политологи — о "прямой линии" президента.
В четверг президент поставил рекорд — его общение с гражданами длилось больше трех часов. Да и вопросов 

поступило больше, чем на предыдущих "линиях" (проходят они, напомним, с 2001 года) — два с половиной миллиона.
"На какие вопросы Владимир Путин должен был ответить и не ответил? И каково ваше общее впечатление от 

"прямой линии"?" — спросили мы политологов.
Михаил ВИНОГРАДОВ, гендиректор Центра политической конъюнктуры России 
Конечно, было несколько важных, на мой взгляд, тем, которые Владимир Владимирович или не затронул вообще, 

или  коснулся  особенно  не  углубляясь.  Например,  сценарий  преемственности  власти  не  был  обозначен  совсем.  Тему 
будущего он тоже не затрагивал, кроме разве что финальной части общения.

Не  было  четкой  оценки  работы  правительства  Виктора  Зубкова.  Внешняя  политика  была  обозначена  очень 
пунктирно.  Остались  в  стороне  тема  административной  реформы  и  переделка  Минрегионразвития.  В  принципе  не 
прозвучало оценки эффективности нацпроектов. Путин на них ссылался, но разбора и подведения итогов я не услышал. 
Дискуссия вокруг реформы образования началась, но не была развита. Ну и, конечно, молчание по поводу событий типа 
дела Политковской или Литвиненко. Хотя вопросов по ним не могло не быть...

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда эффективной политики 
Логично  было бы,  если  бы Путин  ответил процентов  на  15  всех  вопросов,  которые касались  избирательной 

кампании. Но это просто незаконно. Это значило бы, что он прямо вмешался в ход кампании. Поэтому президент этого не 
сделал.

Также логично было бы, если бы Путин дал ответ на заявление американского президента о том, что получение 
ядерного оружия Ираном может быть причиной третьей мировой войны. Понятно, что слова о третьей мировой —  угроза не 
Ирану, это угроза России. И по-прежнему всех интересует следующая фаза плана, которая начнется после мая 2008 года. Я 
думаю, интересует не только простых граждан, но и многих работающих в Кремле.

Общее  впечатление:  это  речь  к  беспартийному  большинству,  демонстративно  игнорирующая  партийное 
меньшинство. Путин подчеркивает, что в партии видит инструмент беспартийного большинства и себя как его лидера.

Дмитрий ОРЕШКИН, глава аналитической группы "Меркатор" 
Наверное, многие хотели бы снять так называемую проблему третьего срока, хотели бы знать, кем Путин будет 

после выборов... Можно было бы сказать о региональной политике. Хотя президент говорил о развитии малых городов и 
поддержке Дальнего Востока, говорил, что рассчитывает на работу губернаторов… Но вот сохранятся ли федеральные 
округа, сохранятся ли полпреды — в целом основ стратегии регионального развития страны он не обозначил.

Очень немного было сказано про то, что в советские времена называлось "международное положение". Хотя сама 
стилистика, конечно, напоминала советские времена — все эти заранее отрежиссированные вопросы... Но очень важно, что 
Путин не пытался объяснить временные трудности международными проблемами.

Президент говорил о  программах, в которых позитивный сдвиг возможен в лучшем случае через несколько лет. 
Это создавало такое впечатление между строк, что он от власти уходить далеко не сбирается. Если бы Путин чувствовал, 
что в мае 2008 года уходит на покой, то, наверное, у него была бы другая стилистика — он бы говорил о том, что сделано и 
что передает новому президенту.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ 
За прошедшие годы к этим "прямым линиям" успел привыкнуть не только Путин, но и местные власти, и те, кто 

явно не заинтересован выносить сор из избы. Острых вопросов, которые задавались бы, все меньше. Это означает, что на 
местах постарались подготовить вопросы.

Что, наша вековая традиция жаловаться царю на бояр закончилась? Ведь справедливо или нет, но люди всегда 
упрекают местные власти. А вот на "прямой линии" никто ни на кого не жаловался. И это может привести к искажению 
реальной действительности. А сглаживать остроту проблем не стоит. Неправда нам же в убыток. Мы упускаем время для 
принятия важных решений...

Президент  почуствовал  проблему  роста  цен.  Но  то,  как  она  была  заявлена  на  "прямой  линии",  не  отражает 
драматизма происходящего. Кому, как не Путину, сегодня разобраться, кто в этом виноват? Ведь речь идет не просто об 
объективных реальностях, о которых говорил президент, речь идет о небрежении контролирующих ведомств, о том, что 
антимонопольные меры не применяются, что у нас долгое время экономический блок правительства вообще игнорировал 
вопросы ценообразования.

Резолюция по признанию геноцида армян является тестом для 
американской демократии – Затулин

22.10.2007,Новости-Армения
Резолюция  по  признанию  геноцида  армян  является  тестом  для  американской  демократии.  Такого  мнения 

придерживается Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
«Резолюция по признанию геноцида армян – очень любопытный тест для американской демократии: в какой мере 

она задана конъюнктурными мотивами, и в какой мере все-таки исходит из своих декларируемых принципов – честности, 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

справедливости, объективности», - заявил  Затулин в воскресенье в Ереване на пресс-конференции в Национальном пресс-
клубе. 

По его словам,  очевидно,  что уже идет борьба между национальным интересом,  который формулируется как 
необходимость поддержки Турции как союзника США по НАТО, ближайшего союзника в этом регионе, и желанием признать 
истину. 

«Насколько мне известно, число конгрессменов, выступающих за принятие резолюции, сократилось в результате 
давления администрации Буша.  Это  печально,  я  бы действительно  хотел,  чтобы между Россией и Америкой не  было 
конкуренции в вопросе о том, кто самый близкий друг Армении, и кто на самом деле в состоянии, а кто не в состоянии 
признавать очевидные факты», - заявил Затулин, добавив, что всегда исходит из того, что геноцид армян в начале 20-века 
был прологом других геноцидов, в том числе геноцида евреев в фашистской Германии. 

Эксперт  отметил,  что  Турция  при  всем  своем  желании  стать  современной  светской  страной,  переживает 
достаточно непростой период борьбы разных тенденций. 

«И все-таки в Турции побеждает тенденция «не признаемся, не признаем» и она рассматривает все шаги в этом 
направлении как враждебные и шантажирует союзников по НАТО, прежде всего США», - подчеркнул Затулин. 

Он считает, что сейчас резолюция Конгресса «отлеживается» до того момента, пока не станет ясно, предпримут 
ли турки операцию в Северном Ираке.

«Я не  верю,  что будет принята  резолюция в  Конгрессе.  Мы видим,  что  откровенно  американцы ведут  торг  с 
Турцией, ценой которого является признание или непризнание геноцида армян», - заявил Затулин.

Комитет по иностранным делам Палаты представителей Конгресса США на заседании 10 октября проигнорировал 
возражения президента США Джорджа Буша и утвердил 106-ую резолюцию с призывом отразить во внешней политике США 
факт геноцида против армян со стороны турецкой Османской империи.

Спикер палаты представителей конгресса США демократ Нэнси Пелоси 18 октября выразила сомнения по поводу 
положительного исхода голосования по принятию 106-й резолюции в связи с тем, что около 20 членов палаты отказались 
поддержать резолюцию, поскольку это может повредить американо-турецким отношениям.

Геноцид  армян  является  первым  геноцидом  ХХ  века.  Турция  традиционно  отвергает  обвинения  в  массовом 
истреблении около полутора миллиона армян в годы Первой мировой войны и крайне болезненно реагирует на критику со 
стороны Запада во вопросу армянского геноцида.  В настоящее время 23 страны мира уже признали геноцид армян в 
Османской империи, в их числе  Уругвай, Россия, Франция, Литва.

Армяно-российские отношения не зависят от исходов выборов – 
Затулин 

22.10.2007,Новости-Армения
Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин надеется, что от исходов президентских выборов в 

Армении и России армяно-российские отношения никак не зависят. 
«Я надеюсь, что от исходов выборов в Армении и России армяно-российские отношения никак не зависят», - 

заявил Затулин в воскресенье в Ереване на пресс-конференции в Национальном пресс-клубе. 
Он отметил,  что те знакомства и связи,  которые существуют между нынешними властями России и Армении, 

играют огромную роль в двусторонних отношениях. 
«В таких случаях говорят, что от добра - добра не ищут, но 

это  не  значит,  что  мы  в  России  имеем  какое-то  определенное 
намерение  вмешиваться  в  процесс  волеизъявления  в  Армении,  мы 
уважаем  право  армянского  народа  на  свободу  выбора»,  -  завил 
Затулин. 

В то же время Затулин считает, что если первый президент 
Армении  Левон  Тер-Петросян  примет  решение  баллотироваться  в 
президенты, то «это будет непростая история». 

«Это ситуация, которая чревата самыми разными исходами в 
том  плане,  что  практически  будет  сталкиваться  Армения 
нереализованных надежд, которая носит, быть может, романтический 
характер  первых  лет  независимости  со  всеми  ее  трудностями,  с 

Арменией реализовавшейся, с той, которая не только у власти, но и в бизнесе», - заявил Затулин.
«Я очень желаю, чтобы этот спор не привел к расколу. Это мое единственное пожелание. Я надеюсь, что между 

этими  поколениями  не  проляжет  бразда  в  результате  политической  борьбы,  которая,  судя  по  всему,  становится 
неизбежной», - подчеркнул депутат. 

Затулин подчеркнул, что Россия рассматривает Армению как своего стратегического союзника, которая является 
членом ОДКБ, и любая возможная дестабилизация ситуации в стране - это серьезный ущерб для организации, у которой на 
Кавказе нет другого члена-союзника кроме Армении.
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Константин Затулин: ОДКБ твердо стоит на своем месте
21.10.2007, «РЕГНУМ»

Росийско-армянские отношения не претерпят сильных изменений после президентских выборов в Армении в 2008 
году.  Такое мнение выразил в Ереване директор  Института стран СНГ,  депутат  Государственной Думы РФ Константин 
Затулин.  "Армения  и  Россия  не  то,  что  состоят  в  браке,  они  сотрудничают",  -  заявил  Затулин,  добавив,  что  это 
сотрудничество проходит, в частности, в рамках Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). По его словам, в условиях 
нервной ситуации в регионе, когда президент США  Джордж Буш желает укрепить здесь свои позиции, угрожая войной с 
Ираном,  а Турция спекулирует вторжением в Северный Ирак,  Армения выступает в  роли союзника России на Южном 
Кавказе. "В отличие от  НАТО, который расширяется на восток, ОДКБ твердо стоит на своем месте", -  отметил Затулин 
добавив,  что  не  думает,  что  после  президентских  выборов  курс  Армении  изменится  на  180  градусов,  передает 
корреспондент ИА REGNUM.

Что касается первого президента Армении  Левона Тер-Петросяна, который после отставки в 1998 году недавно 
впервые выступил с речью перед своими союзниками-  экс-правящей партией Армянское общенациональное движение, 
однако не заявил о своем участии в выборах - 2008, Затулин отметил, что "с уважением относится к Левону Тер-Петросяну 
и  его  опыту".  "Учитывая намерение первого  президента  выступить  с  60-минутной  речью на митинге 26  октября,  смею 
предположить, что он все-таки принял решение вернуться в большую политику", - отметил Затулин.

Он также  выразил надежду,  что  возможный спор  властей  и  оппозиции в  преддверии выборов  в  Армении не 
приведет к  расколу страны.  "Нежелательно также,  чтобы предвыборная кампания сопровождалась черными пиаром",  - 
подчеркнул Затулин. По его словам, предстоящие президентские выборы в Армении станут своего рода столкновением 
"Армении нереализованных надежд" и "реализованной Арменией".

Константин Затулин: Планы Турции по вторжению в Ирак - 
"циничный, но грамотный блеф"

21.10.2007, «РЕГНУМ»
106-я резолюция о Геноциде армян, принятая недавно конгрессменами США - тест для американской демократии, 

который прояснит приоритеты этой страны - хорошие отношения с Турцией или историческая правда. Об этом в ходе пресс-
конференции в Ереване 21 октября заявил директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин 
Затулин.

Как передает корреспондент  ИА REGNUM,  по  его словам,  принятие резолюции всей Палатой представителей 
Конгресса США после того, как она была одобрена Комисией по внешним связям Палаты, будет откладываться до тех пор, 
пока Турция не воспользуется недавно полученной от парламента страны санкцией на вторжение в Северный Ирак, против 
чего выступает Америка. "Если Турция все-таки рискнет своими отношениями с США, то последние в ответ, возможно, и 
примут резолюцию", - отметил Затулин.

Отметив  тот  факт,  что  спустя  пару  дней  после  принятия  резолюции  некоторые  конгрессмены отозвали  свои 
подписи, Затулин выразил уверенность, что Геноцид армян не будет признан Конгрессом. "В Турции сегодня идет борьба 
различных тенденций, но пока в ней побеждает принцип "не признаемся и не признаем", на Анкару также большое влияние 
оказывает  политика  шантажа  США.  Все  это  создает  серьезный  внутриполитический  кризис  в  стране",  -  отметил 
парламентарий.

Касаясь угроз турецких властей вторгнуться в Ирак, Затулин отметил, что "все это - реалистический блеф, который 
является циничной, хотя и грамотной политикой".

11 октября Комиссия по внешним отношениям Палаты представителей Конгресса США приняла 106-ю резолюцию, 
признающую Геноцид армян начала XX века в Османской Турции.  Еще до ее принятия Турция заявила,  что в случае 
принятия  законопроекта,  Анкара  может  рассмотреть  вопрос  об  ограничении  военного  присутствия  США  на  военно-
воздушной базе Инджирлик (Incirlik),  которая является ключевым узлом на Ближнем Востоке. Через территорию Турции 
доставляется большинство американских грузов в Ирак и Афганистан. Против принятия резолюции выступил президент 
Джордж  Буш,  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс,  военное  руководство  США.  Однако  спустя  несколько  дней,  21 
американский  конгрессмен  отказался  от  поддержки  106-ой  резолюции по  Геноциду армян.  Подавляющее  большинство 
конгрессменов объяснило свой шаг тем фактом, что сейчас не время "тыкать в глаза Турции геноцидом", поскольку "этот 
вопрос может навредить войскам США в Ираке и Афганистане".

В то же время в  Турции складывается напряженная ситуация на границе с Ираком,  где базируются курдские 
повстанцы, вооруженные вылазки которых привели к многочисленным потерям с турецкой стороны. Обстановка накалилась 
до такой степени, что 17 октября парламент Турции на год санкционировал проведение силовой операции на севере Ирака. 
Против вторжения Турции в Ирак выступает Багдад, Вашингтон, ООН. Однако, как считают аналитики в связи с принятием 
резолюции американскими конгрессменами, Анкара теперь вряд ли будет считаться с позицией США в этом вопросе
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Константин Затулин: На польских выборах золотая акция будет у 
Квасьневского

19.10.2007, «Единая Россия»
21 октября, в воскресенье в Польше состоятся внеочередные выборы в сейм. Напомним, 7 сентября польский 

сейм в разгар политического кризиса принял решение о самороспуске. 
Основные соперники - консервативная партия братьев Качиньских "Право и справедливость" (ПиС) и ведущая 

оппозиционная либеральная партия "Гражданская платформа" (ГП) во главе с Дональдом Туском. Экс-президент Александр 
Квасьневский - кандидат в премьеры от левоцентристского блока "Левые и демократы" (ЛиД).

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин: 

-  Выборы в  Польше  состоятся  в  воскресенье.  Как  известно,  основная  интрига  –  это  борьба  между  партией 
близнецов Качиньских, которые разделили между собой власть в государстве (один - президент, другой - премьер) и двумя 
их основными оппонентами – партией бывшего президента Квасьневского и Гражданской платформой Дональда Туска. 

Эти  выборы  носят  важный  характер,  поскольку  обнажают  борьбу  между  проевропейским  и  проамериканским 
вектором развития современной Польши. Мы должны признать, что после распада системы социализма и организации 
Варшавского  договора,  после  посткоммунистических  реформ  и  периода  "Солидарности"  Польша  вернулась  к 
традиционному  мировосприятию,  которое  в  прежние  далекие  годы  отличалось  русофобией  и  недоверием  к  России, 
желанием  сыграть  роль  на  бывшем  постсоветском  пространстве  в  том,  чтобы  оторвать  западные  окраины  этого 
пространства от каких-то форм взаимодействия с Россией, предотвратить возможность интеграции Белоруссии, Литвы, 
Украины с Россией.

Эта тенденция в польской политике ярко представлена братьями Качиньскими. Однако можно сказать, в своем 
национализме Качиньские создали проблемы не только с Россией, что, наверное, было бы им прощено в "просвещенной 
Европе", но и создали серьезные трения внутри Европейского Союза. Именно они выступают с самых оголтелых позиций, 
по  поводу  и  без  повода  употребляя право  вето  на  те  или  иные решения,  которые призваны продвинуть  дальнейшую 
интеграцию  в  рамках  Европейского  Союза.  Можно  сказать,  что  сейчас  Старая  Европа  бумерангом  почувствовала  все 
проблемы,  которые  возникли  в  связи  с  вступлением  относительно  менее  богатых  и  преуспевающих,  переживших 
социалистический период государств. Эти государства сегодня во всем – в своей русофобии, желании обличать России - 
стремятся  быть  святее  папы Римского,  пытаются  доказать,  что  они  и  есть  соль  Европы и  получают  подпитку  своему 
энтузиазму в поддержке Соединенных Штатов Америки. 

Польша сегодня один из наиболее верных друзей Соединенных Штатов в Европе. Наряду с Чехией Польша в 
любой момент готова размещать на своей территории радары и участвовать в том, что предлагает Америка – даже тогда, 
когда подобное равнение на Америку вызывает раздражение Европейского Союза. Эта тенденция в польской политике, 
безусловно,  не  единственная.  Она  сталкивается  с  протестным  движением.  Это  протестное  движение  представлено 
Квасьневским, который сумел в бытность свою президентом добиться вступления Польши в Европейский Союзи и в НАТО, 
и сейчас предъявляет эти козыри в ходе избирательной кампании, и Дональдом Туском, человеком до самого последнего 
времени  мало  известным  поляком,  который  сформировался  полностью  на  западе,  и  который  критикует  правление 
Качиньских с либеральных позиций – критикует коррупцию, непредсказуемость, брутальность и национализм Качиньских, то 
есть воздействует на тех поляков, которые полагают, что политика Качиньских в перспективе сталкивает Польшу с Европой. 

Как и на Украине, судьба этих выборов будет решена в столкновении и договоренностях между тремя силами. 
Прогнозы говорят о том, что ни Качиньский, ни Туск не в состоянии в одиночку обеспечить большинство мест в сейме. Им 
придется  прибегнуть  к  коалиционности,  и  в  этом  качестве,  возможно,  золотая  акция  окажется  у  бывшего  президента 
Квасьневского. В зависимости от того, к кому он примкнет, и будет решен вопрос о судьбе большинства в парламенте и 
судьбе правительства. 

Надо заметить, что у Качиньских больше возможностей для маневра. Один из братьев, как известно, президент, а 
другой премьер. По взаимной договоренности они могут прельстить Квасьневского премьерской должностью, оставив за 
собой президентские полномочия. У Дональда Туска соответственно меньше возможностей, хотя в пользу союза между 
Туском  и  Квасьневским  говорит  то,  что  они  оба  критикуют  братьев  Качиньских  за  грубость  и  оголтелость 
внутриполитической и внешнеполитической линий. 

В целом, если говорить о российских интересах, наши отношения в период руководства Качиньских были, быть 
может, наиболее сложными за весь период после 91-го года. Вряд ли, кто бы ни пришел к власти, мы можем рассчитывать 
на безоблачные, беспроблемные отношения с Польшей. Польша выступает в роли переднего отряда тех сил на Западе, 
которые пытаются конкурировать с Россией и влезать в дела СНГ и постсоветского пространства, создавать различного 
рода союзы, поощряя цветные революции на пространствах СНГ. Эта позиция вряд ли изменится от перемен в руководстве 
Польши.  Напомню,  что  во  время  цветной  революции  на  Украине,  когда  у  власти  в  Польше  находился  Квасьневский, 
практически по всем вопросам существовало в польском политическом классе единомыслие. Оно было выражено фразой 
"не может быть свободы Польши без свободы Украины". Польша откровенно зарится на особые отношения с Украиной и 
Белоруссией  и  хотела  бы перехватить  ту  роль,  которую продолжает  играть  Россия  во  взаимоотношениях  с  бывшими 
союзными республиками, по крайней мере в европейской части. Как вы знаете, Польша является вдохновителем разного 
рода  альянсов,  направленных  на  выдавливание  России  из  Европы  –  так  называемых  балто-черноморско-каспийского 
энергетического альянса, достройки нефтепровода Одесса-Броды до города Гданьска, чтобы нефтяные маршруты пошли в 
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обход  Российской  Федерации.  Польша,  можно  сказать,  организатор  всякого  рода  проектов,  которые  направлены  на 
уменьшение роли России,  на сдерживание  ее  в  нынешних границах на  дистанции от  Европы.  Конечно  же,  это общая 
задача,  которую  ставит  перед  собой  Польша  на  уровне  своей  политической  элиты.  Она  вряд  ли  будет  изменена  по 
существу в результате выборов, которые пройдут в воскресенье. 

Методы могут  меняться.  Одно  дело  брутальные Качиньские,  чей  национализм доходит  до  грубости,  которые 
сегодня вызывают  периодически  шок  в  польском обществе,  потому что  они  спорят  не  только  с  Россией  –  это  бы им 
простили, но они готовы в любой момент обострить отношения с Германией как с историческим недругом Польши и с 
другими странами. Это сегодня скандализирует польский политический класс, и вызывает к жизни ту альтернативу, которая, 
возможно, победит на выборах в ближайшее воскресенье. 

Великий больше не могучий
22.10.2007, «ГАЗЕТА» 

В Москве вчера открылась международная конференция «Русский язык в странах СНГ и Балтии», организованная 
РАН в рамках Года русского языка. В течение двух дней академики и эксперты из бывших союзных республик обсудят 
проблемы русского языка за рубежом.

Во времена СССР русский был государственным для 286 млн человек. Сейчас, по оценкам экспертов, только 63 из 
140 млн населения 14 бывших республик Советского Союза уверенно владеют русским языком, почти 40 млн могут на нем 
изъясняться, а 38 млн человек вовсе его не знают. На пропаганду русского языка в конце 2005 года Россия выделила 1,5 
млрд рублей сроком на 5 лет по федеральной программе «Русский язык». «СНГ и Балтия съедают две трети этой cуммы, -  
сказала  корреспонденту  «Газеты»  начальник  отдела  развития  и  нормативного  регулирования  особых  форм  и  видов 
образования  Минобрнауки  Татьяна  Петрова.  -  В  этом  году  на  реализацию  программы  выделено  295  млн  рублей,  в 
следующем будет уже 316 млн - огромные деньги». 

Легче всего было бы объяснить вымывание русского языка "антироссийской политикой" соседей. Но откровенных 
запретов нет нигде. Вопрос упирается в эффективность использования немалых средств.

Несмотря на то что ежегодно из бюджета РФ выделяются деньги на поддержку русского языка в странах СНГ и 
Балтии, большинство докладчиков с тревогой предупреждали о том, что великий и могучий быстро вытесняется другими 
языками межнационального общения.

Как сообщил с трибуны конференции заместитель министра культуры и массовых коммуникаций Андрей Бусыгин, 
через  10  лет  число  русскоговорящих  жителей  СНГ  и  Балтии  может  сократиться  почти  в  два  раза.  Он  отметил,  что 
количество русских школ в странах СНГ и Балтии за последние годы сократилось в среднем в два-три раза, а в некоторых 
регионах даже в 10 раз.

В  Таджикистане,  по  данным  Бусыгина,  число  знающих  русский  сократилось  за  последние  годы с  500  тысяч 
человек до 50 тысяч.  Около 1 млн таджиков при этом работает в  России,  но гастарбайтеры язык не знают,  а власти 
Таджикистана не заботятся о его изучении рабочими.

По словам Бусыгина, несмотря на сложные отношения между Москвой и Тбилиси, в Грузии до сих пор считается, 
что отдавать детей в  русские школы -  это престижно,  хотя во всех кавказских республиках,  как  и в Прибалтике,  язык 
Пушкина считается иностранным. В Киргизии и Казахстане он пока остается языком официального общения. Но возможный 
переход Казахстана на латиницу может значительно сузить здесь сферу распространения русского языка.

Другой докладчик, депутат Госдумы Константин Затулин (фракция "Единая Россия") отметил, что особая ситуация 
со статусом русского языка сложилась на Украине. Там он теперь считается языком национального меньшинства, потому 
что число русских в этой стране за последние 12 лет сократилось на 5 млн. «Они не вымерли, не выехали за границу, 
просто ассимилировались в  украиноязычном пространстве,  потому что быть украинцем на Украине удобнее,  чем быть 
русским, - сказал Затулин в интервью «Газете». - Украина во многом настаивает на единственном государственном языке 
потому, что правящая элита в значительной части хотела бы конкуренции с Россией и ищет поддержки извне». Он считает, 
что наличие или отсутствие языка - это фактор политики, потому что невозможно представить антироссийское государство 
с официальным русским языком. В кулуарах Константин Затулин сказал корреспонденту «Газеты», что если русский язык 
станет государственным на Украине, это не скажется на ее независимости, зато прекратится эксперимент по взращиванию 
антироссийских настроений.

Великий и могучий в качестве второго
Председатель комиссии Общественной палаты по вопросам толерантности и свободы совести Валерий Тишков 

заявил корреспонденту «Газеты», что ситуацию можно исправить только при дополнительных инвестициях в пропаганду 
русского языка за рубежом. 

Согласно опросу наших соотечественников, проживающих в бывших советских республиках, введение двойного 
гражданства и утверждение русского языка как государственного может облегчить их жизнь. "Введение русского языка как 
второго государственного абсолютно необходимо там, где значительная часть налогоплательщиков говорит по-русски, а это 
как минимум Казахстан, Латвия, Украина, где треть и более населения говорит на этом языке", - отметил Тишков.

Во многих странах СНГ двойное гражданство запрещено, поэтому отсекается огромная масса людей, мечтающих 
поддерживать  связь  с  Россией.  «Если  жители  Крыма  сейчас  поголовно  выйдут  из  украинского  гражданства  и  станут 
россиянами,  оставаясь  на  месте,  им  придется  отказаться  от  пенсий,  бесплатного  образования  и  медицинского 
обслуживания, - подчеркнул Константин Затулин. - Они просто не выживут в такой ситуации».

Русский язык до Киева не доводит 
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Заявления о поддержке русскоязычного населения звучат из Москвы с начала 1990-х годов регулярно. Действует 
Программа мер по поддержке соотечественников за рубежом, принятая правительством России еще в 1996 году, помогает 
русскоязычным гражданам СНГ мэрия  Москвы,  а  МИД курирует  работу  Всемирного  конгресса  соотечественников.  Уже 
действует программа возвращения соотечественников из СНГ, но с момента ее запуска, 1 января 2007 года, результаты 
достигнуты очень скромные.

Как  признал  в  кулуарах  конференции  в  РАН  Константин  Затулин,  покидать  сопредельные  республики  ради 
возвращения на родину соотечественники не торопятся. "В соответствии с программой переселения с начала года в Россию 
выехало всего 25 семей", - отметил депутат.

Защищать свое право говорить на родном языке пророссийским политикам СНГ приходится зачастую без помощи 
России. На Украине вопросы языка используются политиками в сиюминутных политических играх. Лидер украинской Партии 
регионов Виктор Янукович, вновь оказавшийся в оппозиции, неделю назад вспомнил свои старые лозунги и заявил, что 
будет  добиваться  референдума по  статусу  русского  языка,  который хотел бы видеть  вторым государственным.  Такой 
референдум обещали еще Леонид Кучма в канун президентских выборов 1994 года и сам Виктор Янукович в канун выборов 
2004 года. Но те обещания не были выполнены. 

«Мы уже собрали 5 млн подписей и передали их в Центральную избирательную комиссию, но президент Виктор 
Ющенко никак на это не реагирует и не подписывает закон о  проведении референдума»,  -  рассказал корреспонденту 
«Газеты»  заместитель  главы  фракции  Партии  регионов  в  верховной  раде  Василий  Хара.  Правда,  по  его  словам, 
вероятность такого референдума практически нулевая: «Результаты референдума должны быть закреплены голосованием 
300 депутатов парламента, а столько голосов у нас нет». 

Помощи от Москвы в развитии русского языка депутат не видит. «Системной пропаганды и поддержки нет. Да, у 
нас много русскоязычных книг, но они выпускаются на Украине. Со стороны России нужна постоянная работа по поддержке 
русскоязычного населения, а не разовые акции», - заявил Василий Хара.

Соотечественников из Балтии интересует русская зарплата
В  республиках  Прибалтики,  в  отличие  от  Украины,  Россия  действительно  организует  мероприятия  по 

распространению русского языка. Последней крупной акцией стала организованная два месяца назад в Таллине под эгидой 
посольства  России  конференция  по  проблемам русскоязычных  граждан,  живущих  в  Прибалтике  (подробнее  читайте  в 
«Газете» от 29 августа). Но лидеры русских общин считают, что этих мер явно недостаточно.

"Россия  нам,  конечно,  помогает,  но  денег  всегда  мало,  и  хотелось  бы,  чтобы  эта  помощь  была  более 
масштабной", -  сказал корреспонденту «Газеты» зампред правления Союза объединений российских соотечественников 
Эстонии Анатолий Егоров. По его словам, соотечественников больше волнуют проблемы создания выгодных рабочих мест. 
«Было бы хорошо,  если бы российские бизнесмены,  работающие в  Эстонии,  поддерживали русскоязычное население. 
Сейчас этого нет,  а бывает и так,  что такие предприниматели сотрудничают с партиями, проводящими антироссийскую 
политику», - посетовал Егоров.

Не нужно ли повысить качество изучения русского языка в России?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ, академик РАН, ректор Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова
Очень нужно, и это является очень важной проблемой и для школ, и для вузов. Но, несмотря на все усилия и 

программы, мы еще не добились желаемого результата и того, какое место должен занимать русский язык. Школьники, 
которые приходят в  университет,  практически не знают классику,  плохо пишут сочинения (бывает,  что почти половина 
абитуриентов получает двойки). Школы в силу разных причин не уделяют внимания его изучению. Кроме этого, сама среда - 
интернет, СМИ, жаргон и легкое отношение к языку, незнание первоисточников - очень влияет на уровень знания языка. 
Неудивительно, что сейчас многие университеты даже вводят на первых курсах предмет «русский язык», причем для всех 
факультетов, а не только для филологических.

ОЛЕГ СМОЛИН, первый зампред комитета Госдумы по образованию и науке (фракция КПРФ)
Безусловно, нужно. Есть несколько факторов, которые снижают языковую культуру в стране. Во-первых, сленг 

молодежных радиостанций. Во-вторых, общение посредством SMS, где существует собственное представление о грамоте. 
И в-третьих, общее снижение престижа образования, несмотря на повышение престижа дипломов.

Но я уверен, что одной только школе не справиться. Благодарю все радиостанции, телепрограммы и газеты, где 
бывают сюжеты или рубрики, такие как «Говорим по-русски» или «Как правильно написать или сказать?». Знаю, что эти 
рубрики встречаются крайне редко, поэтому и благодарю. Я убежден, что если мы не будем общими усилиями, в том числе 
и с помощью СМИ, заниматься повышением языковой культуры, то Иван Сергеевич Тургенев будет переворачиваться с 
боку на бок и приговаривать: "А ведь был могучий и свободный!"

АНАТОЛИЙ ПРИСТАВКИН, писатель (президент жюри литературной премии "Дебют", вел творческие семинары в 
Литературном институте им. А.М. Горького), советник президента России

Изучение надо возобновить, потому что его не существует. Что проходят у нас в школах? Все произведения - на 
слух, «Войну и мир» - из наушников. Сплошная безграмотность: я читаю молодых авторов, работающих на компьютере, так 
у них в каждой строчке ошибки.

Нужен комплекс мер, и хорошо, что сейчас возобновили различные конференции и круглые столы. Но, с другой 
стороны, недавно позвонила из Челябинска знакомая библиотекарша и говорит, что на телевидении прикрыли передачу о 
книжках, потому что не хватает времени на рекламу колготок.

АННА ШАТИЛОВА, народная артистка России, диктор Центрального телевидения СССР
Об этом надо  кричать,  потому  что  сейчас  жуткое  пренебрежение  к  русскому  языку!  Нам в  дикторский  отдел 

постоянно звонили артисты и политобозреватели, потому что знали, что у  нас есть много словарей -  скажем,  словарь 
ударений.  Раньше люди,  выходя в  эфир на  всю страну,  очень ответственно  подходили к  слову.  Листочки  с  крупными 
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буквами висели на стенах студии. А сейчас ведущая одного шоу, которая каждый день в эфире (не буду называть ее 
фамилию), вместо слова «будет» всегда говорит «буит». А что творят с числительными!

Про нынешние сериалы я вообще молчу: актриса в фильме абсолютно безграмотно произносит фразу. Неужели 
рядом с ней не стояли режиссеры, редакторы или осветители? У меня ощущение, что они не ходили в первый класс, 
настолько безграмотно молодое поколение артистов.

У нас была специалист по русскому языку, которая приходила на программу «Время» и просматривала репетиции. 
«Шатилова,  -  говорила  она  по  телефону,  -  вы  сегодня  читаете  «Время»,  и  у  вас  могут  возникнуть  трудности  с 
произношением названия новой страны и имени ее президента. Этого еще нет в словарях. Я позвонила в посольство и все 
узнала. Красным цветом подчеркнуты трудные места".

В каких законах, решениях власти вы нуждаетесь, чтобы комфортно себя чувствовать в стране? (% 
опрошенных)

Армения Белоруссия Казахстан Киргизия Молдавия Украина
Двойное гражданство 76,4 43,4 53,4 70,7 75,4 54,8

В законе о государственности русского языка 36,4 18,13 54,9 44,9 79,6 61,3

В законе о правах этнических меньшинств 11,0 3,4 19,6 9,6 29,6 6,1

В законе о национально-культурной автономии 3,0 6,8 12,7 4,3 8,8 9,1

Другое 1,2 2,5 1,0 0,7 1,6 3,2

Затрудняюсь ответить 12,6 37,6 16,9 8,6 3,6 13,9

Отказ 1,2 0,0 1,4 1,6 0,0 0,8

Источник: Институт стран СНГ
Объемы финансирования федеральной целевой программы "Русский язык (2006-2010 годы)" (млн рублей)

2006 - 2010 2006 2007 2008 2009 2010
Всего по программе 1580,50 274,50 295,00 316,00 337,00 358,00

Средства федерального бюджета 1300,00 220,00 240,00 260,00 280,00 300,00

Средства бюджетов субъектов Российской Федерации 266,89 53,69 52,10 53,10 54,10 53,90

Внебюджетные средства 13,61 0,81 2,90 2,90 2,90 4,10

В.Жарихин: «Россия должна включить Абхазию в ЕврАзЭС»
24.10. 2007 г, KM.RU

Факты:
Владимир Леонидович Жарихин — заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной 

стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ.
Бывший президент Грузии Эдуард Шеварднадзе наконец прервал длительное молчание, после того как он уступил 

свое место Саакашвили в ходе т. н. «революции роз». Он сделал широковещательное заявление, что до тех пор, пока 
Россия не решит грузинскую проблему с Абхазией, все мировое сообщество должно бойкотировать сочинскую Олимпиаду-
2014. 

Надо  сказать,  что  господин  Шеварднадзе  как  всегда  выдал  «эксклюзивную  идею».  Наверное,  мировому 
сообществу имело бы смысл воспользоваться предложенным им рецептом. И, например, потребовать от Канады, которая 
проводит  ближайшие  зимние  Олимпийские  игры  в  Ванкувере,  чтобы  ее  правительство  немедленно  решило,  скажем, 
проблему Косово. Иначе никто на канадскую Олимпиаду не поедет. 

Я уж не говорю о Китае. Если Компартия этой страны не решит проблему воссоединения Северной и Южной Кореи 
(и возвращения Японии четырех российских островов), то пекинскую летнюю Олимпиаду необходимо бойкотировать «всем 
миром». 

Из Грузии исходят «светлые идеи» и сотрудники Минобороны
Вообще,  у  грузинских элит  возникает все больше подобных «светлых идей».  И  это  уже  начинает откровенно 

настораживать.  Я бы даже так  сказал  -  при Саакашвили из  Грузии  исходят  две вещи -  «светлые идеи» и  сотрудники 
Минобороны (которые вынуждены со своими семьями бежать из страны, опасаясь политических преследований со стороны 
режима). 

Возвращаясь к инициативе Шеварднадзе. Наверное, он решил, что у международного сообщества неприлично 
короткая память.  И поэтому все  уже забыли о том,  кто,  собственно,  отделил Абхазию от  Грузии.  Это  сделал как  раз 
господин Шеварднадзе. Именно он направил в эту республику грузинские войска и силой попытался принудить абхазов 
войти  в  состав  грузинского  государства.  Таким  образом,  именно  он  придал  Абхазии  решимости  бороться  за  свою 
независимость. А теперь захотел «свалить все с больной головы на здоровую». 

Шеварднадзе, конечно, прекрасно понимает, что, кроме Грузии, никто бойкотировать сочинскую Олимпиаду не 
будет. Но, как говорится, осадок останется. То есть ощущение, что именно Россия (а не господин Шеварднадзе) виновата в 
создавшемся положении. В этом, собственно, и состоит весь пафос его выступления. 

Вызывающее поведение грузин не должно оставаться безнаказанным
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В  последнее  время  поведение  грузинской  стороны  становится  все  более  тревожащим.  На  днях  грузинские 
пограничники задержали в российских водах камбоджийское судно с азербайджанцами. Услышав эту новость, согласитесь, 
испытываешь полный восторг. Речь идет о задержанном в 145 км от Поти судне «Жезабель-2», плавающем под флагом 
Камбоджи. Экипаж этого судна состоял из 14 человек, семь из которых - граждане Азербайджана, шесть – Украины и один - 
капитан – из России. 

«Преступление» экипажа состояло в том, что это судно заходило в абхазский порт Очамчира, где приняло на борт 
груз угля и направилось к Сочи, где уже вовсю идет подготовка к Олимпиаде. Грузинские пограничники расценили это как 
«незаконное пересечение границ Грузии, перевозка контрабанды и нарушение правил судоходства». Ни много ни мало. 
Теперь капитану судна грозит лишение свободы на срок от трех до пяти лет, так же как и членам экипажа. То есть, по сути 
дела,  грузинское  руководство  уже  начало  претворять  в  жизнь  свою  угрозу  в  максимальной  степени  осложнить 
экономическое участие Абхазии в подготовке к Олимпиаде-2014. 

Кстати говоря, не совсем понятно, почему российский МИД никак пока не отреагировал на такое вызывающее 
поведение со стороны Грузии. На мой взгляд, оно не должно оставаться безнаказанным. Конечно, мы не заинтересованы в 
возобновлении  противостояния  между  Грузией  и  Абхазией  и  появлении  новых  жертв  со  стороны мирного  населения. 
Однако в ответ на такие возмутительные выходки имеет смысл задаться вопросом, не пора ли если и не признать это 
государство, то по крайней мере включить его в экономические объединения на пространстве СНГ? Например в ЕврАзЭС. И 
уже на этом основании привлекать к подготовке сочинской Олимпиады. 

Саакашвили ловит свой народ на пустой крючок
В  последнее  время  грузинские  пограничники  только  и  делают,  что  задерживают  иностранные  (в  основном 

российские  и  украинские)  суда  в  территориальных  водах  Абхазии.  А  затем продают  на  аукционах,  пополняя  скудный 
бюджет этой страны. В этой ситуации мне не совсем ясно, что делает российский Черноморский флот и почему мы с таким 
жаром отстаиваем его право находиться на рейде в Севастополе. На мой взгляд, защита и сопровождение наших торговых 
судов является нормальной задачей Черноморского флота. Иначе зачем мы в течение столетий боролись за обеспечение 
свободы судоходства на Черном море?! 

Если российское руководство взяло на вооружение примирительную тактику и полагает, что Тбилиси одумается и 
прекратит свои провокации, то оно здорово заблуждается. Никогда грузины не одумаются. Наоборот, задача Саакашвили – 
в максимальной степени отвлечь народ от тех слов, которые сначала произнес, а потом дезавуировал их бывший министр 
обороны страны Ираклий Окруашвили. Для того чтобы решить эту задачу, президент не остановится ни перед чем. 

Патриарх-католикос  Грузии  Илия  II  недавно  предложил  реставрировать  в  стране  монархию.  И  это  заявление 
весьма показательно с точки зрения тех проблем, которые на самом деле стоят перед Грузией. 

Будем говорить  прямо  -   значительная  часть  населения  поддерживает  Саакашвили,  который  ловит  народ  на 
пустой крючок. Он им говорит так: вы не станете лучше жить, пока: 1) не изберете себе царя (то есть пока не наделите 
президента царскими полномочиями), 2) пока не вернете Абхазию и Южную Осетию. И то и другое - миф.

А куда, собственно, этим непризнанным республикам возвращаться? Тбилиси на примере Аджарии показал, что 
будет с теми, кто вернется в состав Грузии, - никакой автономии. Хотя по большому счету можно прожить и без нее, но хотя 
бы  в  процветающем  государстве.  Но  в  Грузии  государства  как  раз  и  нет.  Неслучайно  эти  люди  на  полном  серьезе 
рассуждают о том, кто у них будет - президент или царь.

Саакашвили  даже  не  пытается  найти  внутренние  предпосылки  для  модернизации  страны.  Все  предпосылки 
ищутся извне.  По  принципу  «вот  придут  к  нам войска  НАТО и будут  нас кормить».  Разве  это  стратегия развития для 
нормального государства?! Грузин уверяют, что они плохо живут исключительно потому, что у них нет царя и не вернулась 
Абхазия. А вот вернутся Абхазия и Южная Осетия (кстати, такие же бедные, как и сама Грузия) - и страна сразу заживет 
припеваючи. То есть Саакашвили в течение нескольких лет систематически промывает грузинам мозги. На самом деле 
Грузии не хватает не царя во главе государства, а царя в голове у Саакашвили и других руководителей этой несчастной 
страны.

Депутат Госдумы: Саакашвили может постигнуть участь 
Шеварднадзе

30.10.07,Росбалт
Благосклонная  реакция  Госдепартамента  США  на заявление  бизнесмена  Бадри  Патаркацишвили 

о финансировании им грузинской оппозиции свидетельствует о том, что в Вашингтоне недовольны действиями президента 
Михаила Саакашвили и серьезно разочарованы в нем. Такое мнение высказал в интервью «Росбалту» депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«В  Грузии  происходит  естественный  процесс  смены  кумиров, —  отметил  Затулин. —  Образ  Саакашвили 
основательно потускнел. Бериевские методы работы с оппозицией, к которым прибег «главный патентованный демократ» 
Саакашвили,  стали неприятным сюрпризом для Вашингтона. И вот,  чтобы поменять картинку и придать новое дыхание 
грузинской элите при обязательном условии сохранения антироссийского курса, США решили поощрить оппозицию».

Затулин высказал мнение, что в самое ближайшее время в Грузии может произойти вторая «революция роз», 
жертвой которой теперь уже станет Михаил Саакашвили. «Если заокеанским кукловодам грузинских политиков не удастся 
перевести  ситуацию в более  спокойное  русло,  Саакашвили постигнет  участь  его  предшественника  Шеварднадзе,  и его 
портрет  займет  почетное  место  в музее  истории  Грузии  в ряду  других  президентов  этой  страны,  ни  один  из  которых 
не уходил по доброй воле», — отметил парламентарий.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Напомним,  28  октября  Патаркацишвили  заявил  о своем  намерении  оказать  оппозиции  Грузии  финансовую 
помощь.  Решение  бизнесмена  обусловлено  необходимостью  цивилизованного  проведения  акций  протеста  оппозиции. 
Этому,  считает он, с точки зрения управляемости процессов, может помешать скудность денежных средств оппозиции. 
«Исходя из этого, для обеспечения цивилизованного управления акциями я принял решение оказать финансовую помощь 
всеобщему народному движению и национальному совету», — заявил он.

Бизнесмен  выразил  надежду,  что  «все,  и,  в первую  очередь,  власти,  хорошо  понимают  степень  своей 
ответственности за то, чтобы не было допущено никаких провокаций, которые, возможно, дадут импульс для некорректного 
пути развития процессов в стране. Если же события будут развиваться некорректно, в проигрыше окажутся все, в первую 
очередь, Грузия и ее народ», — пояснил Патаркацишвили. По информации пресс-службы бизнесмена, свое решение он 
намерен осуществить в полном соответствии с грузинским законодательством.

Заместитель госсекретаря США Мэтью Брайза в интервью телекомпании «Имеди» заявил, что Патаркацишвили 
имеет право финансировать любые политические силы в Грузии. «Господин Бадри известный бизнесмен, он пользуется 
большим влиянием не только в Грузии. То, что он начинает финансировать оппозицию, подтверждает, что в вашей стране 
(в Грузии) есть демократия. Я этот факт могу оценить только положительно», — сказал Брайза.

По словам американского дипломата, «у оппозиции Грузии сейчас есть реальный шанс стать сильнее, что само 
по себе хорошо». Но, подчеркнул он, «власти и оппозиция на передний план должны ставить только интересы страны».

"Незалежность" против суверенной демократии
30.10.07, «Известия»
Владимир Жарихин,

После  памятного  выступления  В.В.  Путина  в  Мюнхене  прошло  достаточно  много 
времени,  чтобы  констатировать  -  позиции,  изложенные  президентом  России,  не  носили 
отвлеченный  характер,  а  стали  основой  для  внешнеполитической  и  внешнеэкономической 
деятельности  страны.  Россия  решительно  отказалась  от  того,  чтобы  экономические 
интеграционные процессы и политическое взаимодействие с другими странами осуществлялись 
на чужих условиях и за счет российских национальных интересов.

Это  хорошо  поняли  в  Европейском  союзе,  оставив  надежды  на  то,  что  Россия 
согласится с  их вариантом Энергетической хартии,  который прямо противоречил  интересам 
России как  экспортера  энергоресурсов.  Это  с  трудом,  но  поняли  и  в  США,  постепенно 

принимая как данность, что Россия больше не будет участвовать с ними в геополитическом взаимодействии на основе 
односторонних уступок.

Другое  дело,  что  процесс  осознания  необратимости  перехода  к  равноправным  отношениям  с  Россией 
сопровождался истерической  атакой  на  ее  руководство  в  западных средствах  массовой  информации.  Судя по  явному 
затуханию этой кампании, на Западе, наконец, начали понимать, что "на испуг не возьмешь" и придется договариваться с 
Россией на новых условиях.

Во  время недавней  конференции в  Киеве  по  вопросам российско-украинских  отношений  в  сфере  энергетики, 
которую проводил Институт стран СНГ, общаясь с ведущими украинскими политологами, я заметил, что они не осознали 
это  принципиальное  изменение  в  отношениях  России  с  окружающим  миром.  В  конце  концов  их  можно  понять. 
Перманентный политический кризис, балансирование страны на грани силового столкновения, досрочные выборы, новый 
мучительный  процесс  формирования  парламентского  большинства,  естественно,  отвлекли  коллег  от  анализа  бурных 
геополитических изменений, в том числе и на пространстве СНГ.

Дело  в  том,  что  на  этом самом пространстве,  к  сожалению,  долгое  время процветала  украинская концепция 
"незалежности".  Я  не  случайно  использую это  украинское  слово,  а  не  такие  его  русские  аналоги,  как  суверенность  и 
независимость. Концепция "незалежности", которую, кстати, исповедуют все представленные в нынешней Верховной раде 
партии Украины, кроме коммунистов, предполагает заведомую несимметричность отношений с Россией, другими странами 
СНГ - с одной стороны, и странами Запада - с другой. Такая позиция долгое время блокировала все попытки реальной 
экономической  и  политической  интеграции  между  странами  СНГ.  Тем более  что  в  России  до  определенного  времени 
считали, что без Украины значимые интеграционные инициативы не имеют перспективы.

На все предложения начать  реальную интеграцию всегда следовал стандартный ответ:  Конституция Украины 
запрещает делегировать ее "незалежность" в какие-либо наднациональные органы. При этом все прекрасно понимают, что 
без делегирования в наднациональные органы части суверенных полномочий никакая реальная интеграция невозможна. 
Недавно таким образом была разрушена идея  Единого экономического пространства,  отправлены в корзину десятки 
уже  подготовленных  договоров.  При этом Украина  проявляет  готовность  хоть  завтра  вступить  в  Евросоюз,  в  котором 
имеется огромное количество не только экономических, но и политических наднациональных органов.

От России же хотят только одного: в надежде на чудесное изменение в украинской позиции в будущем гнать и 
гнать на Украину энергоресурсы по ценам в разы ниже мировых, дотируя украинскую экономику на миллиарды долларов 
ежегодно.

Мне  кажется,  что  украинские  политики  пока  еще  не  осознали  принципиальность  и  необратимость  изменения 
российской внешнеполитической линии, в том числе и на постсоветском пространстве. Прошлогодний газовый скандал они 
посчитали всего лишь местью Кремля за приход к власти Ющенко. Теперь же "в моде" на Украине рассуждения о "злом" 
"Газпроме", который якобы в своих чисто коммерческих интересах занимает жесткую позицию и, вопреки позиции Кремля, 
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только и делает, что разрушает российско-украинские отношения. Кстати, кое-кто любит поспекулировать на эту тему и в 
России. 

В своих ответах на вопросы граждан России 18 октября В.В.  Путин очень своевременно разрушил подобные 
иллюзии, сказав, что Россия готова работать с любым правительством Украины, но только на основе рыночных отношений. 
Так что, как говорится, "ничего личного". И это не происки "злого" и "отвязанного" "Газпрома", а принципиальная линия по 
защите российских национальных интересов.

Вряд ли украинские политологи смогут сейчас с точностью сказать, кто станет премьером Украины, а кто-либо из 
российских - назовет имя нового российского президента. Но что можно предсказать совершенно точно, так это очередной 
"спор славян между собою" по газовому вопросу накануне Нового года. Тем более важно заранее избавиться от ненужных 
иллюзий и договариваться с учетом интересов обоих партнеров.

«Как только внутри Грузии тяжело, президент надевает камуфляж 
и призывает бороться с Россией»

30.10.2007, «АиФ он-лайн»
Леонид ИВАШОВ, Глеб ПАВЛОВСКИЙ, Константин ЗАТУЛИН, Владимир ЖИРИНОВСКИЙ - о конфликте с Грузией, 

перешедшей на военное положение
Президент Грузии объявил страну на военном положении из-за конфликта с российскими миротворцами. Что будет 

дальше и как нам вести себя с Грузией, обсуждают наши респонденты 
Константин ЗАТУЛИН, директор Института Содружества Независимых государств
Грузия сейчас переживает всплеск внутриполитической напряженности. Это связано с тем, 

что  Михаил  Саакашвили  со  своими  неуемными  амбициями  и  самолюбием  сильно  надоел 
политической элите и населению Грузии. И именно сейчас происходят тестовые испытания: быть ли 
Саакашивли по-прежнему героем современности или на его место найдется другой – еще более 
демократичный, еще более националистический персонаж. 

2  ноября состоится премьера оппозиции Грузии.  Митинг,  на  котором оппозиция бросит 
вызов президенту, и даже предложит отказаться вообще от этого поста в современной Грузии. Это 
очень напоминает времена, когда сам Саакашвили менял Эдуарда Шеварднадзе. Сегодня многие 

из его соратников на стороне оппозиции. Возьмем Ираклия Окруашвили, чьи разоблачения открыли новый политический 
сезон в стране. Он потом дезавуировал обвинения. Но сам характер этой всей истории вызвала у людей с чувством и 
вкусом отторжение. Поскольку методы Саакашвили не могут никого вдохновить, в том числе и его спонсоров-американцев. 
Они на днях призвали президента Грузии дружить с олигархами – такими, как Бадри Патаркацишвили. Если я правильно 
понимаю  этот  сигнал,  он  означает:  мы  не  поддерживаем  террористических  способов  борьбы  с  оппозицией.  Сейчас 
решается,  смогут  ли  американцы  примирить  Саакашвили  с  оппозицией.  Но  против  этого  и  темперамент  самого 
Саакашвили, и традиции политической жизни в Грузии, где все борются до конца. А самое главное – отсутствие демократии 
в стране, которая считает себя супердемократичной. 

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, вице-спикер Госдумы России 
Сейчас  грузинские  власти  будут  делать  все,  чтобы  сорвать  митинг  оппозиции.  А 

дальнейшая цель – доведение ситуации до активной военной фазы, чтобы отвлечь внимание от 
Ближнего Востока, от Ирана. Вот, мол, маленькую Грузию обижает Россия. Все это направлено к 
тому же и на то, чтобы предотвратить превращение Грузии в парламентскую республику, как хочет 
этого оппозиция. И так будет продолжаться до выборов нового президента Грузии. 

Недавно грузинские войска убили двоих граждан России. В сентябре спецназ ворвался в 
осетинский  лагерь,  семерых  арестовали,  а  двоим  нашим  инструкторам  перерезали  горло.  Мы 
молчим, ничего не делаем. 

Саакашвили новый грузинский Пиночет, он будет силой стараться подавить оппозицию, 
кровью. Эта страна не является государством, тем более демократичным. Она не может быть самостоятельной. 

Леонид ИВАШОВ, вице-президент Академии геополитических проблем
Говоря сегодня о  Грузии,  нужно говорить не о грузинах,  а  о том режиме,  который там 

установлен  с  помощью Америки  и  на  американские  деньги.  Саакашвили абсолютно  игнорирует 
национальные интересы своей страны.  И он держится только за счет  антироссийской политики. 
Благодаря этому кто-то его замечает. Эта политика на грани вооруженных провокаций позволяет 
Саакашвили получать поддержку со стороны Соединенных Штатов, в меньшей степени со стороны 
Европы. 

Второй момент. Так же, как и нынешний грузинский президент, поступал Шеварднадзе. Как 
только  внутриполитическая  ситуация  накалялась,  он  надевал  камуфляж  и  призывал  нацию 
объединиться в  борьбе с Россией.  События в  Зугдиди,  предстоящая пятница в  Тбилиси пугают 

Саакашвили. Поэтому надо сконцентрировать внимание общественности на внешнем враге. 
Несмотря ни на что, нам нужно работать, чтобы в дальнейшем не пришел новый Саакашвили. Политика должна 

быть разумной. Нам необходимо налаживать горизонтальные связи – с учеными, работниками искусства, спортсменами, 
интеллигенцией. Чтобы у грузинской нации не формировался образ враждебного государства. Это очень важно. 
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Глеб ПАВЛОВСКИЙ, политолог, президент Фонда эффективной политики 
Это не первый и не последний кризис. В данном случае, я думаю, Саакашвили проводит 

превентивную акцию перед вероятным провозглашением независимости Косово. Признание Косово 
может  вызвать  соответствующую  реакцию в  Абхазии  и  Северной  Осетии,  поэтому  Саакашвили 
играет на опережение.  

Чего  нам  теперь  надо  ждать  от  Грузии,  так  это  только  войны,  и  в  этом  нет  никаких 
сомнений. Если Соединённые Штаты не дёрнут Саакашвили за поводок и на этот раз, то он укусит. 
А если он укусит,  то он получит ответный удар. Собственно говоря,  это то,  на что он натаскан, 
единственное, что он может. Он ведь существует как временная фигура, задача которой - рано или 

поздно вызвать военный конфликт на Кавказе, после чего он, как механизм, должен самоуничтожиться. 

Ассамблея Русского мира 
04.11.2007,www.nasledie.ru

3 ноября в Москве в Интеллектуальном Центре МГУ прошла первая Ассамблея Русского мира, организованная 
одноименным фондом. В церемонии открытия приняли участие министр иностранных дел РФ Сергей Лавров и министр 
образования и науки РФ Андрей Фурсенко .

Для  справки:  фонд  "Русский  мир"  создан  Указом  президента  РФ  от  21  июня  2007  г.  в  целях  сохранения  и 
популяризации  русского  языка  и  культуры,  содействия  консолидации  Русского  мира.  Председателем  попечительского 
совета фонда является ректор Санкт-Петербургского госуниверситета Людмила Вербицкая, а исполнительным директором - 
известный политолог Вячеслав Никонов.

Организаторы не случайно выбрали днем рождения Фонда канун недавно учрежденного Дня народного единства. 
Год  назад на  торжественном приеме в  Кремле в  честь  нового  для россиян  праздника  президент  РФ впервые ввел  в 
политический обиход понятие "Русский мир" и анонсировал проведение первого в истории страны Года русского языка.

Свои  приветствия  в  адрес  первой  "Ассамблеи  Русского  мира"  и  учрежденного  фонда  направили  главы 
религиозных конфессий России.

Как отмечается в послании патриарха Алексия II, "отрадно, что учрежденный президентом фонд собрал тех, кто 
неравнодушен к богатому культурному и духовному наследию русского мира, кто ощущает свою сопричастность России, 
любит и способствует ее процветанию". 

В работе Ассамблеи приняли участие авторитетные отечественные и иностранные ученые, политологи, лучшие 
преподаватели русского языка России и зарубежья, известные литераторы, публицисты, деятели культуры и искусства, 
руководители общественных организаций соотечественников, представители религиозных конфессий, 

а также кандидаты в депутаты ГД от Партии социальной справедливости, представители Комитета в поддержку 
консолидации женского движения - Н.Иванова, Т. Черторицкая, Н.Дмитриева.

На Ассамблее были обсуждены вопросы духовно-нравственной сущности понятия Русский мир.
Из выступления Н.В.Дмитриевой в ходе дискуссии с А.И. Ципко и К.Ф.Затулиным:
"В информационную эпоху будущее - за общностями, объединёнными не только и не столько географическими 

границами  той  или  иной  страны,  сколько  языковой  и  культурной  идентичностью.  Сложить  новую  мировоззренческую 
парадигму, притягательную для множества людей в разных странах, и изложить её на русском языке, - значит не только 
повысить авторитет и интерес к его изучению в мире, но и решить глобальную задачу укрепления и обогащения новыми 
смыслами нашей национальной идентичности и Русского мира в целом..

И сегодня у нас есть все основания говорить о том, что Вызов времени, выраженный в запросе на формирование 
российского когнитивного проекта осознан и принят. В том, на каком языке будет звучать ответ, сомневаться не приходится:

На русском языке,  первом языке человечества,  прозвучавшем в космосе,  и  вот уже 40 лет  объединяющем в 
космическом пространстве представителей разных стран планеты Земля".

Голосуйте за Партию социальной справедливости на выборах в Государственную Думу 2 декабря 2007 года! Наш 
номер "6" в избирательном бюллетене! 

Наталья Дмитриева - кандидат в депутаты Государственной Думы пятого созыва от политической партии "Партия 
социальной справедливости".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Владимир Путин: 
Мы будем снимать административные барьеры при получении гражданства 
РФ

14:10 18.10.2007, www.regnum.ru/news
"Мы будем стремиться к тому, чтобы снимать административные барьеры при 

получении вида на жительства и гражданства Российской Федерации", - заявил сегодня, 
18 октября, президент РФ Владимир Путин, отвечая на вопрос в ходе прямой линии.

 Владимир Путин:
Мы не видим инициативы местных властей при реализации программы 
переселения соотечественников

12:37 18.10.2007, www.regnum.ru/news
В ходе прямой линии президент России  Владимир Путин, отвечая на вопрос жителя Владивостока о миграции 

населения внутри страны и безработице в регионах Дальнего Востока, заявил: "Для того чтобы обеспечить новые рабочие 
места  в  вашем  регионе,  существуют  специальные  программы,  финансирование  которых  осуществляется  на  уровне 
федерального бюджета".

Президент выразил надежду, что отток рабочей силы прекратится с введением в действие этих программ. Что же 
касается программы переселения соотечественников, то президент отметил, что она еще не заработала в полную силу, но 
среди пилотных регионов большинство - регионы как раз Дальнего Востока.

"На переселение выделены ресурсы, не помню точно, но кажется, переселенцам будет выделено 60 тысяч рублей 
в качестве единовременного пособия плюс ежемесячное пособие тем, кто не имеет постоянных доходов, будет оказываться 
административная и социальная поддержка, - заявил президент. - Но это еще не все. Людям, которые приезжают, нужно 
предоставить работу и жилье -  это ответственность региональных властей.  Только совместная работа федеральных и 
региональных властей может решить эту проблемы. Но со стороны регионалов мы не видим инициативы в этом вопросе. 
Им  гораздо  проще  временно  завезти  граждан  Китая,  чем  заниматься  долговременными  задачами,  но  переселение 
соотечественников - стратегическая задача. И мы будем ее решать".

Владимир Путин: 
Обратил внимание на сокращение числа русских школ в Казахстане

 18.10.07, http://www.russkie.org
  Отвечая на вопрос жительницы Казахстана о поддержке русского языка за рубежом, Владимир Путин отметил, 

что  поддержка  русского  языка  как  языка  межнационального  общения  является  важным  направлением  деятельности 
руководства страны.

"Это очень важное направление, ведь русский язык - это язык межнационального общения. Если я не ошибаюсь, в 
Казахстане 85% населения говорит на русском. Руководство республики делает все, чтобы поддерживать русский язык. Но, 
видимо, по техническим причинам мы видим сокращение числа русских школ в республике", - отметил Путин.

Президент России рассказал, что правительством РФ в прошлом году было отправлено в Казахстан более 20 
тысяч учебников, а в нынешнем году предусмотрено отправить свыше 33 тысяч учебников. 

По  словам  Президента,  "в  планах  правительства  предусмотрено  расширение  сотрудничества  по  этому 
направлению. Мы создали специальную организацию, которая называется "Русский мир", чтобы поддерживать изучение 
русского языка за границей, прежде всего в странах бывшего Советского Союза".

Необходим системный диалог 
Европейский Русский Форум направил свои рекомендации  в адрес Саммита ЕС – Россия 2007 года. Ниже мы  

публикуем текст «Рекомендации Европейского Русского Форума»
17.10.2007, http://eursa.org/node 

Президенту Российской Федерации
Владимиру Владимировичу Путину
Президенту Европейской комиссии
Жозе Мануэлю Баррозо
Премьер-министру Португалии
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Жозе Сократосу
В начале  октября  этого  года  в  Брюсселе  состоялся  первый Европейский  русский  форум.  Мероприятие  было 

организовано по инициативе Европейского Русского альянса при поддержке фракции "Зеленые/Европейский свободный 
альянс" Европейского парламента, Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом, мэрии города 
Москвы, Русской православной церкви, института "Восток-Запад". В ходе Форума представители русской диаспоры стран 
Европейского  союза,  российские  политики  и  эксперты  и  их  коллеги  из  стран  ЕС обсудили  широкий  спектр  вопросов, 
касающихся  взаимоотношений России и Европейского союза.  Форум одобрил идею адресовать предстоящему саммиту 
Россия–ЕС следующие рекомендации, основанные на прозвучавших в ходе Форума предложениях и идеях.

Оргкомитет Европейского русского форума,
- выполняя пожелания участников Форума,
- учитывая проблемы, возникшие с началом переговоров по новому договору на замену соглашения о партнерстве 

и сотрудничестве между ЕС и Россией, 
-  приветствуя  принятие  в  этой  сложной  ситуации  ряда  договоренностей  между  ЕС  и  Россией,  в  частности, 

соглашений об упрощении выдачи виз и о реадмиссии,
-  полагая  необходимым  развитие  системного  диалога  между  организованным  гражданским  обществом  и 

социальными партнерами России и ЕС в различном формате, 
-  признавая особую роль  в  этом диалоге  объединений  русской  диаспоры,  в  частности  Европейского  русского 

альянса,  традиционных  конфессий,  а  также  существующих  консультативных  органов,  в  частности,  Экономического  и 
социального комитета ЕС,

• призывает участников Саммита Россия–ЕС содействовать созыву международных конференций, посвященных 
проблемам соблюдения прав человека в России и проблемам в правовом положении русскоязычного населения ЕС;  с 
учетом  различной  повестки  дня  и  во  избежание  неоправданных  и  нерезультативных  компромиссов  полагает 
нежелательным объединение данных тем в формате единого диалога,

• предлагает, в рамках предстоящего года межкультурного диалога, участие российской стороны и русскоязычного 
сообщества  ЕС в  реализации  соответствующих  проектов,  в  частности,  инициативы Словении  по  организации  Форума 
славянских культур,

•  рекомендует  государствам-участникам  Европейского  союза  и  Российской  Федерации  вести  переговоры  о 
заключении двусторонних соглашений о сохранении и защите духовной, культурной и языковой идентичности российских 
соотечественников, постоянно проживающих в данных государствах,

• призывает содействовать продвижению статуса русского языка в ЕС в качестве одного из региональных языков и 
признает целесообразным своевременную публикацию основных документов ЕС на русском языке,

• приветствует инициативы Европейской комиссии и Российской Федерации в области регулирования легальной 
миграции,  подчеркивая  необходимость  того,  чтобы  осуществление  данных  инициатив  не  приводило  к  сокращению 
квалифицированных человеческих ресурсов в странах ЕС и в Российской Федерации,

• призывает начать разработку соглашений об унификации документов об образовании, их взаимном признании, 
общих стандартах признания трудового стажа, заработанного на территории ЕС и России, а также соглашений о принципах 
переводов пенсионного капитала и пенсий,

•  призывает  вести  работу в  направлении отмены визового режима между Европейским союзом и Российской 
Федерацией и в качестве первого шага распространить существующие условия облегченного визового 

• режима на такие категории населения, как близкие родственники постоянных жителей ЕС и России, 
• признает необходимым предпринять конкретные шаги на пути к полной отмене постановки на учет на территории 

Российской  Федерации  и  Евросоюза  пребывающих  там на  основе  краткосрочной  визы  постоянных  жителей  ЕС и  РФ 
соответственно, 

• призывает стороны вести переговоры о более тесном сотрудничестве правоохранительных органов в области 
как уголовного, так и гражданского права;

• рекомендует разработать методы более эффективного сотрудничества в области пограничного и таможенного 
контроля,

• призывает стороны содействовать практической реализации в международном формате российской инициативы 
по  сотрудничеству  в  противодействии  незаконному  обороту  драгоценных  металлов  как  способу  финансирования 
организованной преступности и терроризма, 

•  предлагает определить конкретные сроки для решения проблемы перегруженности дорожной и пограничной 
инфраструктуры стран ЕС и России в связи с постоянно растущим объемом транзита грузов между Россией и ЕС,

• рекомендует выработать системные механизмы регионального сотрудничества между субъектами Российской 
Федерации и регионами Европейского союза с учетом особой роли Комитета регионов ЕС,

• признает желательным организацию общеевропейской конференции с участием ведущих историков, политологов 
и общественных деятелей для выработки единой платформы для взаимоуважительного исторического примирения между 
Россией, с одной стороны, и странами Восточной Европы, с другой,

•  напоминает  о  необходимости  эффективного  диалога  о  правах  человека,  о  ликвидации  дискриминации,  об 
уважении  к  иммигрантам  и  этническим  меньшинствам,  и  считает,  что  данный  диалог  должен  строиться  на  основе 
соблюдения единых международных стандартов, 

• призывает правительства, деловые круги и неправительственные организации России и ЕС к сотрудничеству в 
разработке  и  внедрении  комплексных  мер  по  предотвращению  насильственного  экстремизма  и  радикализации 
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политических процессов в Европе, в распространении методов превентивной дипломатии с целью раннего предупреждения 
межгосударственных, межэтнических и межрелигиозных конфликтов,

•  полагает  целесообразным  в  целях  интенсификации  политического  диалога  между  Россией  и  Европейским 
союзом развивать системный диалог между политическими партиями РФ, с одной стороны, и общеевропейскими партиями 
с другой, 

•  призывает стороны способствовать полноценному участию в политической и общественной жизни постоянно 
проживающих на территории Европейского союза и Российской Федерации лиц без гражданства,

• отмечает важность обеспечения сотрудничества в области экономики, права, финансов и технологий, а также 
необходимость совместной терминологической комиссии ЕС и России для перевода нормативной базы ЕС на русский язык.

Учитывая положительный опыт первого Европейского русского форума и создание под его эгидой тематических 
экспертных  рабочих  групп,  оргкомитет  Форума  выражает  готовность  принять  участие  в  осуществлении  проектов, 
обеспечивающих  диалог  ЕС  и  России  как  на  уровне  общественной  дипломатии,  так  и  в  экспертно-консультативном 
формате. 

Татьяна Жданок, депутат Европарламента, сопредседатель оргкомитета Европейского русского форума,  
председатель Европейского русского альянса, Мирослав Митрофанов, заместитель председателя Европейского 

русского альянса, Антоний Ильин, ответственный секретарь оргкомитета Европейского русского форума 
Константин Макаренко, управляющий фондом "European Russian Council"

Брюссель, 17 октября 2007года.

Важность межкультурного диалога.
На саммите Россия-Евросоюз прислушались к рекомендациям Европейского русского форума

29.10.2007, http://eursa.org/node
25 октября 2007 г. в Лиссабоне в рамках Саммита Россия-Евросоюз состоялось первое заседание Постоянного 

совета партнерства Россия-ЕС по культуре.
Заседание проходило под председательством Министра культуры РФ Александра Соколова, члена Европейской 

комиссии по вопросам образования, культуры и молодежи Яна Фигеля и Министра культуры Португалии Изабель Переш де 
Лима. В заседании принял участие заместитель председателя Европейского русского альянса протоиерей Антоний Ильин. 
Как уже сообщалось, Антоний Ильин лично привез на саммит Россия - ЕС текст обращения к его участникам, в котором 
содержатся  рекомендации  Европейского  русского  форума,  прошедшего  в  начале  октября  в  Брюсселе  по  инициативе 
евродепутата Татьяны Жданок. Значительная часть этих рекомендаций относится к сфере культуры и языка.

Участники встречи подчеркнули важность тесного культурного сотрудничества между Россией и ЕС и обсудили ход 
реализации «дорожной карты» общего пространства России-ЕС в области науки, образования и культуры. 

В ходе заседания Постоянного совета партнерства было принято Совместное заявление, которое стало первым 
официальным  документом  в  данном  формате  двустороннего  сотрудничества.  С  учетом  рекомендаций  Европейского 
русского форума в итоговый документ было включено принципиальное положение о важности межкультурного диалога. 
Протоиерей  Антоний  Ильин  подчеркнул,  что  это  положение  позволит  воспринимать  организованное  русскоязычное 
сообщество ЕС и традиционные религиозные конфессии в качестве заинтересованных партнеров и культурных операторов 
со  стороны гражданского  общества  в  рамках  данного  диалога.  Предложение  встретило  понимание  и  поддержку  как  с 
российской,  так  и  с  европейской  стороны.  Александр  Соколов,  в  частности,  отметил,  что  признание  важности 
межкультурного  и  межрелигиозного  диалога  даст  российским соотечественникам  и  Православной  Церкви  возможность 
участвовать в реализации общего плана действий по культуре в рамках двустороннего сотрудничества Россия-ЕС. 

"Конкретный формат участия будет обсуждаться на заседаниях рабочих групп под эгидой Совета партнерства 
применительно к реализации конкретных проектов - таких, как Форум славянских культур в Словении и Европейский русский 
форум 2008", - сообщил протоиерей Антоний Ильин.

Пресс-служба Европейского Русского Форума

Открытое письмо русских общественных организаций
Общерусское историко-культурное наследие на Украине нуждается в Вашей защите! 

16.10.2007, http://www.rdu.org.ua
Президенту Российской Федерации В.В.Путину, 
Чрезвычайному и Полномочному Послу Российской Федерации на Украине В.С.Черномырдину,
Депутатам Федерального Собрания Российской Федерации, 
Общественным организациям и средствам массовой информации России и Украины,
Международным общественным организациям 
В  2009  году  русская  общественность  будет  отмечать  300-летие  Полтавской  битвы  1709  года  –  события 

общеевропейского значения,  результаты которого повлияли на весь ход дальнейшей отечественной, европейской, да и 
мировой истории.

Не обойдут это событие вниманием и шведы – одни из основных фигурантов событий 300-летней давности, и 
украинские  националисты,  которые  уже  давно  пытаются  создавать  новые  «героические»  образы  из  таких  фигур,  как, 
например гетман  Иван Мазепа,  присягавший на  верность  русскому  царю и  оказавшийся изменником-перебежчиком на 
враждебную сторону.
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Сам исторический факт Полтавской битвы, и множество памятников истории и культуры, так или иначе связанных 
с этим событием, должны были бы стать предметом общенациональной гордости в государстве, которое стремиться быть 
признанной всем миром частью цивилизованного европейского и мирового сообщества.

Поле Полтавской битвы и посвященные этому событию материальные памятники истории, культуры, архитектуры, 
могли бы стать теми объектами, которые бы способствовали привлечению в Полтаву множества туристов, а значит – и 
наполнению городского и областного бюджетов.

Однако, вопреки провозглашаемым «европейским ценностям» и здравому рассудку, так называемые «украинские 
державныки»,  включая  и  радикальных  национал-шовинистов,  и  «толерантных»  украинских  чиновников,  делают  все 
возможное и невозможное для того, чтобы вычеркнуть из памяти народов страницы общерусской истории, уничтожить ее 
материальные богатства.

На  протяжении  последних  лет  в  городе  Полтаве  все  чаще  имеют  место  проявления  кощунственного 
надругательства над материальными памятниками, которые составляют культурно-историческое и духовное наследие не 
только русских Украины, не только нашей общей Родины, но и всего европейского и мирового сообщества .

Монумент (колонна) Славы (архитектор Ж. Тома де Томон, 1805-1811 гг.), Памятник славным защитникам Полтавы 
и коменданту крепости А.С. Келину (архитектор А. Бильдерлинг, скульптор О. Обер, 1909 г.), Памятник на месте отдыха 
Петра I (архитектор А. Брюллов, 1849 г.), Памятник на месте переправы русской армии, «могила русской рати», редуты на 
поле  Полтавской  битвы и  другие  памятные  сооружения  преступно,  аморально  преданы забвению и  разрушаются  под 
действием времени, халатности «незалежных смотрителей» и пресловутого «человеческого фактора» с «национальным» 
привкусом. Часть памятников методично разрушается и оскверняется различными надписями, в том числе антироссийского 
содержания. Виновные, как правило, никогда не находятся, тем более, что их, похоже, никто и никогда не искал.

Ужасает состояние Братской могилы русских воинов:  уникальная курганная церковь во имя святых апостолов 
Петра и Павла, оборудованная внутри могилы, не может принимать посетителей – находится в крайне аварийном виде; 
наружные барельефы практически не видны, изломаны решетки, гранитный 7-метровый крест значительно отклонился от 
вертикали и угрожает падением.

Второй укрепленный лагерь русской армии и командный пункт Петра I превращен в общегородскую свалку мусора.
Одно  из  центральных  исторических  строений  Полтавы,  являющееся  важным  звеном  в  градообразующем 

ансамбле Полтавы – здание Полтавского Петровского кадетского корпуса (1840 г.) - более трех раз подвергалось поджогам, 
в результате которых памятнику архитектуры нанесен существенный ущерб. По мнению многих полтавчан происходили эти 
пожары неслучайно, поскольку очаг возгорания всегда был в помещении уникального встроенного храма во имя Небесного 
Покровителя Полтавы - святого преподобного Сампсония Странноприимца. В результате последнего пожара, случившегося 
менее года назад, купол и перекрытия здания храма,  восстановленного после войны 1941-1945 гг.,  были обрушены,  и 
здание фактически обречено на уничтожение. Виновники в организации так называемых «случайных возгораний», снова не 
найдены. Эту ситуацию полтавчане давно связывают с многолетними попытками местных властей (областных и городских) 
вычеркнуть Петровский Полтавский кадетский корпус из списка памятников истории и архитектуры с целью перепродажи 
его  строений  в  частную  собственность.  И  действительно,  по  информации,  которая  в  настоящий  момент  проверяется, 
главное здание Петровского кадетского корпуса, являющееся памятником истории, культуры и архитектуры, уже перешло в 
собственность неизвестных лиц.

Параллельно  с  физическим  уничтожением  памятников  общерусской  истории,  культуры  и  духовности, 
вытравливается  историческая  память  нашего  народа,  деформируется  общественное  сознание,  дети  и  молодежь 
воспитываются в духе ненависти к прошлому, которое обозначается не иначе как «колониальное прошлое».

Воздействие  на  умы  осуществляется  через  контролируемые  «национал-властью»  СМИ,  посредством  издания 
многочисленной  так  называемой  «краеведческой,  учебной  и  методической»  литературы,  представляющей  события  в 
однобоком искаженном виде, где русские и россия – однозначно, или закамуфлировано представлены в образе «врагов 
Украины и украинцев».

В музее Полтавской битвы экскурсоводы отказываются проводить экскурсии на русском языке, а сами экскурсии 
зачастую  имеют  антироссийскую  направленность,  задевают  честь  и  достоинство  Российского  государства  и  его 
официальных  лиц,  о  чем  свидетельствуют  замечания  в  музейной  книге  отзывов.  Идет  подготовка  к  установлению 
памятников сомнительным историческим личностям, относительно связанных с Полтавой (Мазепа, Петлюра).

Таким осуществляется ментальный, культурный и духовный геноцид русского народа Украины.
Очередной,  но,  по  всей  видимости,  далеко  не  последней  русофобской  акцией,  стал  факт  глумления  над 

исторической реликвией – памятником первому российскому императору - Петру Великому (скульптор Л.-Г. Адамсон 1915 
г.).  Этот  памятник,  в свое время изготовленный в  С.-Петербурге на средства учеников,  преподавателей и выпускников 
Петровского  кадетского  корпуса  и  стоявший  в  вестибюле  главного  здания  корпуса,  долгие  годы  находится  перед 
«охраняемым» музеем Полтавской битвы.

В ночь на 12 октября сего года вандалы, имена которых нам не известны, но хорошо понятны руководившие их 
преступными  руками антирусские  и  антироссийские  мотивы,  облили памятник  густой  красной  краской.  А затем в  ряде 
интернет-ресурсов, обслуживающих национал-радикальные организации украинских националистов, появились глумливые 
комментарии,  из  которых  следует,  что  это  действие  является  одним  из  первых  шагов,  предпринимаемых  украинским 
неофашистами,  и  в  результате  которых  у  «врагов  украинской  государственности»  (в  представлении  этих  национал-
фашистов) «будет гореть земля под ногами».

Все мы понимаем, что речь идет именно о нападках на русских, на русскую историю и культуру, все мы знаем, что 
«главными  врагами  украинской  государственности»  национал-фашисты  называют  именно  тех,  кто  выступает  за  мир, 
сотрудничество, культурное и духовное единство между братскими народами Украины и России.
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Данное  происшествие  всколыхнуло  общественное  мнение  горожан,  обсуждается  на  улицах,  в  транспорте,  в 
семьях.  Однако  оно  не  стало  «событием»  для  местных  администраций,  органов  местного  самоуправления,  СМИ  и 
правоохранительных органов. Последние даже не отразили его в своих сводках. И понятно почему – зачем им лишнее 
нераскрытое преступление, виновных в котором все равно никто не будет искать…

Памятник  кое-как  отмыли,  оставив  пятна  краски  на  фигуре  Петра  Первого,  на  постаменте  и  прилегающей 
площадке.

Примечательно, что в день совершения этой мерзкой акции, город был засыпан листовками националистического 
содержания,  появились  надписи  антироссийской  и  антирусской  направленности,  что  дает  основание  предполагать  о 
«системности» действий, направленных на возбуждение межнациональной розни, на дестабилизации и так напряженной 
обстановке на Украине.

Общественные организации российских соотечественников и ранее неоднократно обращали внимание органов 
власти  города  и  области  на  преступно-халатное  отношение  местных чиновников  к  культурно-историческому наследию, 
являющемуся достоянием не только русских, но и тех, кто называет себя украинцами. Русские организации предлагали 
свою помощь  и  свое  соучастие  в  мероприятиях  по  спасению памятников,  возвращению из  забвения имен,  достойных 
увековечения  -  фельдмаршала  Паскевича,  художницы  Башкирцевой,  писателя-правозащитника  Короленко  и  других. 
Обращали внимание на такие факты, как, например, надругательство над памятником Н.В.Гоголю, имевший место во время 
одной из предыдущих избирательных кампаний. Материалы соответствующего содержания неоднократно публиковались в 
различных  интернет-изданиях,  на  страницах  газет  «Русская  Правда»,  «Русская  культура  Украины»,  «Наша  страна»,  в 
других  печатных  органах.  Однако,  у  средств  массовой  информации,  для  которых  защищать  общерусское  историко-
культурное наследие и права русского населения Украины – дело их чести, - возможности не так велики, чтобы добиться 
необходимого общественного резонанса и повлиять на позицию властей.

А  действовать  по  принципу  «око  за  око»,  «камень  за  камень»,  «памятник  за  памятник»  -  мы  не  считаем 
возможным. Ведь уподобившись тем, кто возомнил себя «терминаторами русской истории и культуры», мы бы запятнали 
нашу  совесть,  нарушили  бы  наше  представление  о  том,  каково  должно  быть  сосуществование  разных  национальных 
сообществ в одном городе, в одном государстве. Исходя из этого,  опираясь на наши естественные и конституционные 
права, мы вправе ожидать от властей вмешательства в эти процессы, вправе требовать пресечения антирусской истерии, 
принятия незамедлительных мер, направленных на защиту нашего национального историко-культурного наследия.

Что  же  касается  государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления,  то  к  нашим  обращениям  они 
(например  -  глава  Полтавской  облгосадминистрации  В.Асадчев,  Полтавский  городской  голова  А.Матковский)  остаются 
глухи.  Более  того,  некоторые  подопечные  им  СМИ  и  чиновники  неоднократно  публично  высказывали  свое 
ненавистническое отношение к России, российскому президенту, дипломатам, ко всему русскому и к Полтавской битве в 
частности.

И  в  это  же  время  представители  украинской  власти  (причастной  к  уничтожению  общерусского  историко-
культурного наследия, либо безучастно взирающей на происходящее) - частые гости в Москве, где их радушно встречают. И 
это вызывает у нас искреннее недоумение.

Мы понимаем, что сегодня есть и более злободневные проблемы двухсторонних отношений между Россией и 
Украиной.  Но,  в  конце  концов,  нельзя же  допустить,  чтобы интересы бизнеса,  торговли нефтью и  газом,  или  какие-то 
геополитические  «расклады»  стали  камнем преткновения,  о  который  будут  разбиваться  все  и  наши,  и  Ваши  попытки 
защитить  русское  культурное  наследие  на  Украине,  включая  и  такие  его  значительные  памятники,  как  те,  которые 
посвящены Полтавской Победе - Великой Победе зарождающейся Российской империи, наследниками прошлого которой 
все мы являемся.

Русские  общественные  организации,  объединения  российских  соотечественников  в  очередной  раз  обращают 
внимание на усиливающиеся русофобские тенденции в городе Полтава, на бедственное и катастрофическое положение 
памятников  истории  и  культуры,  на  бездействие  и  равнодушие  властей.  И  это  положение  вещей  отражает  общие 
тенденции, которые, казалось, не вызывают особой обеспокоенности по обеим сторонам «украинской границы» у тех, кто 
Законом призван защищать наши культурные богатства.

Мы просим незамедлительного вмешательства в эту ситуацию всех неравнодушных к происходящему на Украине 
и в Полтаве в частности.

Историко-культурное наследие, доставшееся государству Украина, является общим достоянием всех его граждан, 
и, в то же время, - частью общечеловеческого культурного наследия. И никаким отдельным лицам, группам, организациям 
или государственным органам не должно быть позволено уничтожать это наследие в угоду своим политическим амбициям, 
или желанию подзаработать деньжат (например – на продаже памятников в руки различного рода дельцов).

Мы  просим оказать  действенную  поддержку  тем  общественным  проектам,  которые  направлены на  спасение, 
сохранение,  надлежащее использование отечественного историко-культурного наследия на Украине,  и  в  частности  –  в 
Полтавской области и в городе Полтаве.

Мы просим Вас приложить усилия к тому,  чтобы знаменательный юбилей - 300-летие Полтавской битвы -  не 
остался забытым, чтобы это событие не было «похоронено» в угоду пресловутой «толерантности».

«Терминаторы русской культуры» не знают толерантности, не признают ее, и заявляют о своей позиции открыто. 
Их заявления не вызывают должной реакции ни у тех, кто призван защищать законность и правопорядок в государстве 
Украина,  ни  у  тех,  кто  с  высоких  государственных  трибун  вещает  об  «объединении  Запада  и  Востока  Украины»,  об 
«общеукраинском доме для всех граждан Украины».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мы считаем, что городу Полтаве должен быть присвоен статус Города Русской Славы, так же как и Севастополю, 
и другим городам России, Беларуси, Украины, которые оставили яркий след в народной памяти, стали символами героизма 
нашего народа в периоды истории до Великой Отечественной войны 1941-1945 годов. Мы просим Вас поддержать эту нашу 
инициативу.

Мы  считаем,  что  ни  государство  Украина,  ни  государство  Россия,  ни  государственные  и  общественно-
политические деятели обеих государств, не должны оставаться в стороне от этих важных проблем нашей современной 
жизни.

Сергей Проваторов, председатель Правления Всеукраинского Объединения «Русское содружество»; Александр 
Машкин, национальный координатор Экспертного Совета по вопросам защиты русского культурного 
наследия; Виктор Шестаков, председатель Русской Общины Полтавской области; Николай Яременко,  

председатель Союза русских литераторов Полтавщины. 

Министр обратил внимание 
Встреча  министра иностранных  дел Российской  Федерации  С.В.Лаврова  с  руководителями общественных  

объединений и членами Странового координационного совета российских соотечественников Казахстана.
29.10.2007, http://www.rusintercenter.ru 

29  октября  в  Российском  центре  науки  и  культуры  в  Астане  состоялась  встреча  министра 
иностранных дел Российской Федерации С.В.Лаврова с руководителями общественных объединений и 
членами Странового  координационного  совета  российских  соотечественников.  Эта  встреча  состоялась 
сразу же по прибытии министра в Астану и стала первой в ходе его двухдневного официального визита в 
Казахстан. 

С.В.Лавров кратко охарактеризовал новую политику России в отношении соотечественников за 
рубежом,  объявленную  на  II  Всемирном  конгрессе  в  Санкт-Петербурге  в  октябре  2006  года.  Он 
проанализировал  первые  итоги  реализации  Государственной  программы  содействия  добровольному 

переселению соотечественников. Особый акцент в выступлении министра был сделан на необходимости консолидации 
соотечественников в странах их проживания и поддержке их организационных структур со стороны России с целью защиты 
их  прав  и  интересов.  Необходимо привлечение  к  этой  работе  предпринимателей  и бизнес-структур.  Отдавая должное 
руководству Казахстана в том, что оно многое делает для российских соотечественников, С.В.Лавров в то же время отметил 
сокращение числа русских школ и детей, обучающихся на русском языке. Помогать в исправлении этой ситуации призван 
созданы  недавно  фонд  «Русский  мир».  Министр  обратил  внимание  на  улучшение  информационной  работы  среди 
соотечественников,  подчеркнув,  что  в  данном  контексте  имеются  в  виду  не  только  традиционные  формы  поддержки 
печатных изданий и их распространения, но и создание интернет-порталов, адресных теле- и радиопрограмм. 

Во встрече с С.В.Лавровым приняли участие сопредседатели Странового совета российских соотечественников 
РК А.В.Лобанов – директор Православного благотворительного общества развития образования и культуры «Светоч» и 
И.С.Климошенко – председатель Республиканского славянского движения «Лад», члены Странового совета: Ю.Ф.Захаров – 
атаман Союза казачьих общественных объединений Казахстана, председатель благотворительного фонда «Благовестъ», 
А.П.Чесноков – первый заместитель председателя Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана, 
председатель Талдыкурганского русского центра, Т.И.Кузина – председатель правления Славянского культурного центра г. 
Павлодара,  Ю.З.Бунаков –  глава Русской общины Казахстана,  а  также  архимандрит Серапион –  благочинный церквей 
Астанайского  округа  Астанайской  и  Алматинсой  епархии  Московского  Патриархата,  Н.В.Вдовина  –  председатель 
Казахстанской ассоциации учителей русских школ, В.Р.Гундарев – главный редактор журнала «Нива» и другие. В ходе 
беседы  соотечественники  поднимали  перед  министром  вопросы  поддержки  русского  языка,  процедуры  принятия 
российского гражданства, порядка пересечения границы и таможенного досмотра, судьбы «Русского дома» в г. Алматы и 
т.д. С.В.Лавров взял на контроль вопросы, а некоторые из них пообещал затронуть на переговорах со своим казахстанским 
коллегой М.М.Тажиным. 

Во  встрече  С.В.Лаврова  с  соотечественниками  участвовали  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  РФ  в  РК 
М.Н.Бочарников  и  заместитель  директора  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  МИД  РФ 
А.А.Сафронов, сотрудники российского посольства. 

"Русскому Дому" - 10 лет
Слово редактора 

14.10.2007,http://www.russdom.ru
Александр Крутов 

На службе русской земле
10 лет назад, в праздничные дни Покрова, мы создали журнал "Русский Дом", чтобы послужить родной 
земле. У нас была и есть одна цель: сильная православная Россия и здоровый триединый русский 
народ - великороссы, малороссы и белорусы. Как нация мы можем сохраниться только с Богом в душе, 
соединяя национальную сущность жизни с социальной справедливостью и верностью православной 
вере. 
Исправление  нравов  и  становление  национального  самосознания  -  наша  главная  задача.  Наш 
десятилетний  путь  -  путь  всего  современного  русского  национально-патриотического  движения, 
имеющего  своим духовным ядром веру  наших  предков  -  Православие.  И  любую власть,  прошлую, 

настоящую и будущую, мы оцениваем по тому, как она служит Православию, России, русскому народу. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Во все времена Россия была главным полем вселенской борьбы Добра и Зла. И каждый день последних десяти 
лет убеждал нас в том, что мы живём в бесстыжее время, когда за русского не заступается даже его государство. 

Талмудистски-торгашеский мир,  утверждающий в человеке зверя с его  низменными жестокими побуждениями, 
всей своей мощью обрушился на русского человека, коверкая и уничтожая его душу. Разврати душу - и получишь тело. В 
Евангелии сказано: "Не бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу и 
тело погубить в геенне" (Мф. 10, 28). 

Растление стало нормой жизни, а "мораль" барышников и накопителей - движущей силой общества. Обогащение 
любым путём приветствуется и поощряется. Мы даже не заметили, как сами изгадили и опошлили свою жизнь, превратили 
её в дурь и подлость, годами смотря на ничтожества на экранах, принимая их за выразителей общественного мнения. 
Слова русские, но голос не русский. Чужой дух, опираясь на животную, сумеречную основу человека, воцарился над нашей 
страной, упорно и последовательно вытесняя правду, любовь, честь, семью, добро, долг, веру, он подводит к тому, чтобы 
мы ненавидели свою национальную жизнь и Православие. 

Порой казалось, что русский народ молча и покорно вживается в навязанное ему обличие. И так мало нас, мы 
ничего не в силах сделать… Тогда я вспоминал слова старца Иоанна (Крестьянкина), сказанные мне в один из сложных 
моментов моей жизни: "Стой крепче в вере!". И с Божией помощью дьявольский мрак рассеивался. "Злато плавится огнём, а 
человек напастями", - говорит русская пословица. 

В трудную минуту мы всегда чувствовали поддержку и молитвенную помощь Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия II, старцев архимандрита Иоанна (Крестьянкина, 5 февраля 2006 года) и протоиерея Николая Гурьянова 
(24 августа 2002 года) и многих, многих иерархов, священников, монахов и монахинь, мирян. 

В нашем журнале нет ненависти. Есть боль. Боль за русскую землю, за русского человека. Желание помочь ему 
изменить себя и дышать не обманной, а истинной, чистой свободой. Без любви к человеку нет человека. Сейчас многие 
тужатся стать русскими патриотами. Все программы политических тусовщиков наполнены словами и идеями, за которые 
ещё  вчера  клеймили  "красно-коричневыми".  Но  если  внимательно  присмотреться,  то  все  они  под  национальными 
интересами подразумевают одно: остаться у власти ещё, ещё, ещё... Ведь власть - возможность наживы. И всё же мы 
заставили их говорить о РУССКОЙ РОССИИ! Это дорогого стоит. 

В том,  что наш журнал выстоял,  -  огромная заслуга тех,  кто работает в  нём -  от  генерального директора до 
распространителя, тех, кто не усомнился в правоте начатого дела, кто, несмотря на сложности и небольшую зарплату, 
считает свою работу малым служением Богу, Православной вере, России. 

Пожелаем Царства  небесного  благословившим рождение  нашего  журнала  -  старцам Иоанну  (Крестьянкину)  и 
Николаю  Гурьянову,  нашему  другу  и  соратнику,  много  сделавшему  для  становления  журнала,  художнику  Станиславу 
(Серафиму) Владимировичу Попову (7 марта 2006 года ). 

Прошу  ваших  молитв  о  здравии  архимандрита  Тихона  (Шевкунова),  стоявшего  у  истоков  журнала  и  духовно 
окормляющего  нас  все  эти  годы,  моей  жены  Ирины  Владимировны,  взявшей  на  себя  трудную  роль  организатора, 
требовательной и взыскательной хозяйки в издательстве. С Божией помощью она сумела так организовать работу, что 
"Русский Дом" обрёл крепость и устойчивость. 

Для нас большая духовная радость ваши письма, статьи, отклики - значит "Русский Дом" нужен. Для тех, кто любит 
Россию, он стал окном в православный мир, изданием семейным, верным и надёжным помощником в трудные и радостные 
минуты жизни. 

Сегодня вы прочтёте статьи и воспоминания тех, кто создавал журнал, наших постоянных авторов и увидите, как 
обширна аудитория наших читателей и география распространения "Русского Дома". 

Американский  президент  Джон  Кеннеди  сказал  однажды  хорошие  слова,  переложенные  им  из  Священного 
Писания: "Тот, кто не говорит когда нужно, - теряет право говорить". 

Мы по-прежнему будем рассказывать о проблемах и людях, которые мешают Русскому Дому - нашей Родине - 
быть чистой душой и телом, говорить о том, что люди должны жить в достатке и согласии друг с другом, что христианами 
мы обязаны быть не только на литургии в церкви, но и в любой момент жизни - на работе, в семье, на улице. 

Мы будем бороться с теми, кто разрушает души людей пропагандой насилия и разврата, кто поощряет коррупцию 
и преступность, кто разрушает русскую культуру и язык. 

Наш журнал обращается к тем, кто живёт сегодня в расколотом мире, в обществе, где линии разлома проходят 
через память и сознание каждого человека. Главное - не поддаваться малодушию, а помогать друг другу преодолевать его, 
восстановить ту живую золотую связь, которая проходит по Царству Небесному и нашему земному миру, убеждая человека, 
что  даже малое добро  полезно для спасения его души,  а  самый,  казалось бы,  незначительный грех может оказаться 
пагубным. 

Я уверен, что мы с Божией помощью преодолеем свои пороки. Мы стали старше на 10 лет. А задача старшего 
поколения оставить потомкам землю лучше, чем она есть сейчас. 

С праздником, дорогие друзья! Спаси нас всех, Господи! 
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Москва и соотечественники
Опыт Москвы нужен регионам

16.10.2007, "Вечерняя Москва", №192
11  октября  в  Министерстве  иностранных  дел  прошло  очередное  заседание  Правительственной  комиссии  по 

работе  с  соотечественниками,  в  котором  принял  участие  руководитель  Департамента  внешнеэкономических  и 
международных связей Георгий Мурадов

Министр  иностранных  дел  Сергей  Лавров  высоко  оценил  вклад  Москвы  в  работу  с  соотечественниками  за 
рубежом и деятельность мэра Юрия Лужкова в этом направлении. Правительственная комиссия приняла решение провести 
в первой половине 2008 года всероссийское совещание глав субъектов Федерации по осуществлению государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом. 

В  последние  годы многие  российские  регионы  добились  определенных  успехов  в  этом  направлении,  однако 
именно опыт Москвы по работе с соотечественниками пока что является наиболее богатым и ярким. В январе 2008 года 
должно состояться предварительное совещание глав соответствующих департаментов и комитетов регионов России. 

Пять  лет по пути консолидации российской диаспоры 
15.10.2007, http://www.msrs.ru/news

Пётр Шереметев
Выступление  Президента  России  Владимира  Владимировича  Путина  на  I  Всемирном  Конгрессе  российских 

соотечественников  11  октября  2001  г.  стало  поистине  переломным  моментом  в  жизни  всего  российского  зарубежья. 
Сформулированные Президентом задачи консолидации соотечественников дали импульс его делегатам к формированию 
Международного совета российских соотечественников, призванного взаимодействовать от лица зарубежных организаций с 
российскими  органами  власти.  Сегодня,  накануне  пятой  годовщины  со  дня  своего  основания,  МСРС  объединяет  87 
организаций соотечественников более чем из 45 стран мира.  Вместе с  Всемирным конгрессом татар,  Международным 
педагогическим обществом в поддержку русского языка, Международной ассоциацией молодежных организаций российских 
соотечественников и другими коллективными членами Совет охватил своей организационной деятельностью почти 700 
наиболее дееспособных организаций соотечественников, проживающих за рубежом. 

Совет и его членские организации ведут разнообразную работу среди соотечественников в форме конференций, 
«круглых столов», семинаров, выставок, публикаций в печати и фестивалей. Большой резонанс в России и за рубежом 
получил проведённый в июле 2006 г. в Москве I Спортивный юношеский фестиваль соотечественников зарубежья. 

Мы  развиваем  международную  деятельность,  укрепляя  авторитет  наших  соотечественников  в  мире.  Так,  в 
сентябре 2006 г. мы провели выездное заседание Президиума Совета в Баку, где действует мощная Русская община во 
главе с депутатом азербайджанского парламента Михаилом Забелиным. Члены Президиума были приняты Президентом 
Республики Ильхамом Алиевым, который высоко оценил деятельность Русской общины и МСРС. 

МСРС - не политическая, а общественная организация. В силу этого мы не вмешиваемся в политические баталии, 
происходящие в тех или иных странах. В то же время нам небезразлична судьба наших соотечественников, особенно когда 
нарушаются  их  законные  права.  Поэтому  мы  оказывали  и  будем  оказывать  нашим  братьям  по  крови  содействие  и 
поддержку в вопросах защиты и реализации их законных прав и свобод в странах их проживания. Активно ведем такую 
работу в странах Балтии, Средней Азии. 

Являясь детищем первого Всемирного конгресса соотечественников, МСРС особое внимание уделил подготовке к 
II Всемирному Конгрессу соотечественников (Санкт-Петербург, октябрь 2006 г.). Работа по разъяснению его целей и задач 
началась  заблаговременно.  Во  взаимодействии  с  посольствами  РФ,  представительствами  Росзарубежцентра  были 
сформированы  делегации,  Секретариат  МСРС  аккумулировал  идеи  и  предложения,  которые  предлагались  членскими 
организациями  Совета.  Результатом  этой  работы  стал  пакет  проектов  документов,  подготовленных  к  Конгрессу. 
Большинство  поднимавшихся  в  них  проблем  стали  предметом  обсуждения  на  Конгрессе,  а  содержащиеся  в  них 
практические предложения в  той или иной  форме нашли отражение в  его  итоговых документах.  Мне,  как  участнику  и 
первого,  и  второго  конгрессов,  который  постоянно  в  силу  своих  обязанностей  сталкивается  с  проблемами 
соотечественников, особенно четко был виден тот серьёзный сдвиг, который произошел в отношении российских властей к 
диаспоре между конгрессами.  Россия приняла  три  государственные программы:  по русскому языку,  по  добровольному 
переселению  и  по  работе  с  соотечественниками  на  2006-2008  годы.  И  все  они,  так  или  иначе,  работают  на  всех 
соотечественников, без деления их на ближних и дальних. Это отметил и я, и другие делегаты от МСРС, которые активно 
участвовали в работе Конгресса, выступив на пленарных заседаниях и секциях. 

Конструктивное участие МСРС в работе Конгресса благоприятно сработало и на рост авторитета организации 
среди соотечественников зарубежья и в России. Серьезный вклад МСРС в консолидацию соотечественников был отмечен 
министром иностранных дел РФ С.В.  Лавровым и в  выступлении первого  заместителя Мэра  Москвы в  Правительстве 
Москвы Л.И.Швецовой. В итоговой резолюции Конгресса также отмечен полезный вклад МСРС в укрепление связей России 
с российской диаспорой. 

Одним из важнейших направлений нашей работы является расширение и укрепление позиций русского языка в 
государственных, общественных и частных учебных заведениях всех уровней. Сохранение русского языка, особенно среди 
молодежи – залог расширения и укрепления российского культурного и информационного пространства. Мы поддержали 
решение Правительства России об объявлении 2007 года «Годом русского языка». Наши членские организации активно 
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участвуют в мероприятиях,  организуемых в этой области российскими представительствами за рубежом (Азербайджан, 
Болгария,  Испания,  Казахстан  США  и  др.).  С  другой  стороны,  одна  из  наших  крупнейших  членских  организаций  – 
Международное  педагогическое  общество  в  поддержку  русского  языка  –  выступило  организатором  в  Москве  VI-ого 
Международного совещания руководителей образовательных учреждений (17-19 апреля 2007 г.). В нем приняли участие 
руководители  образовательных  учреждений  и  общественных  организаций,  представители  органов  управления 
образованием, а также школьники – победители конкурсов русского языка из 25 стран мира. Мы призываем руководителей 
организаций в странах широкого распространения русского языка и далее активно добиваться на основе соответствующих 
международных конвенций придания русскому языку статуса официального или регионального языка. 

Уже  несколько  лет  мне  как  председателю  жюри  певческих  фестивалей  приходится  бывать  в  Ярославской, 
Костромской,  Ивановской  и  Нижегородской  областях.  И  я  потрясён  тем,  как  люди  из  российской  глубинки  жаждут 
духовности,  глубоко  чувствуют  и  эмоционально  реагируют  на  хорошее  русское  слово,  задушевное  пение  и  высокую 
культуру исполнения. Я думаю, что и на проводимом нами совместно с Правительством Москвы в октябре 2007 года I  
Международном фестивале российских соотечественников зарубежья «Русская песня» и мы, и москвичи сделают для себя 
немало удивительных открытий. 

Один  из  главных  вопросов  –  вопрос  политического  и  экономического  влияния  наших  соотечественников  в 
различных странах. Примеры такого влияния множатся.  Это председатель Русского культурного центра в Узбекистане, 
депутат парламента Герасимова Светлана Ивановна; руководитель Русской общины Азербайджана, депутат парламента 
Забелин Михаил Юрьевич; первый избранный соотечественниками (Латвия) депутат Европарламента, Татьяна Аркадьевна 
Жданок. 

Наш Совет  приступил к  осуществлению ряда  практических  проектов  (создание  на  базе  членских организаций 
всемирной  туристической  сети,  сети  магазинов  русской  книги  и  сувениров  и  др.)  Это  позволит  российским 
соотечественникам наращивать свой бизнес, финансово-экономический ресурс, активно включаясь в развитие торгового, 
экономического, научно-технического и иного сотрудничества стран проживания с Российской Федерацией. 

Разумеется, за прошедшие 5 лет сделано не так много, впереди еще предстоит большая работа. Однако, все, что 
делается и будет сделано МСРС, в конечном счете, служит делу сплочения соотечественников, укреплению их связей с 
исторической Родиной. Мы рассчитываем на то, что Российское государство нас в этом активно поддержит. 

Как Председатель МСРС, потомственный дворянин и русский человек, всю жизнь проживший за границей, я горячо 
приветствую каноническое воссоединение русской  Православной  церкви,  перенос в  Россию праха Деникина  и Ильина, 
бывшей императрицы Марии Федоровны. Это глубоко символичные знаки. Они знаменует дальнейшее сплочение Русского 
мира, возвращение на родину отторгнутого духа всех, любящих Россию, верящих в нее и жаждущих умиротворения. 

Об авторе: Председатель Президиума МСРС Граф П.П. Шереметев

«Русская Песня»
17-22 октября  2007г.  Международный совет российских  соотечественников  и  Правительство Москвы при  

поддержке  Правительственной  комиссии  Российской  Федерации  по  делам  соотечественников  за  рубежом  и  
Министерства иностранных дел Российской Федерации проводят в Москве I Международный фестиваль российских  
соотечественников зарубежья «Русская Песня». 

12.10.2007, http://www.msrs.ru 
В Фестивале участвуют 450 исполнителей и творческих коллективов из 46 стран мира, охватывая географически 

все континенты, кроме Антарктиды. Участники Фестиваля прошли строгие отборочные конкурсы в странах проживания по 
четырем  номинациям:  фольклор,  современная  русская  песня,  бардовская  песня  и  русский  романс.  В  этой  работе 
участвовали  не  только  все  87  членских  организаций  МСРС  в  45  странах  мира.  Интерес  к  Фестивалю  проявили  и 
организации, не входящие в МСРС. 10 из них представили свои делегации, а половина – подали заявление о вступлении в 
Совет. Это говорит о том, что Фестиваль уже стал значимым событием среди соотечественников зарубежья, сработал на 
дальнейшее сплочение Русского мира. 

Во  многих  странах  отборочные  конкурсы  были  приурочены  к  важным  памятным  датам  России  (Австралия, 
Армения,  Казахстан,  Латвия,  Перу)  или  знаменательным  событиям  двухсторонних  отношений  стран  проживания 
соотечественников с Россией. 

Проведение Фестиваля стало возможным благодаря поддержке Правительства Москвы, которое финансировало 
проезд и пребывание участников (Департамент внешнеэкономических и международных связей), подготовило московскую 
программу  Фестиваля,  подобрало  концертные  площадки,  организовало  мастер-классы  и  культурную  программу  для 
участников (Департамент культуры). 

Откроют Фестиваль 18 октября с.г. в одном из залов Московского государственного университета Председатель 
Президиума МСРС граф Петр Шереметев и Мэр Москвы, Почетный председатель МСРС Юрий Лужков. 

19 и 20 октября в концертных залах, домах культуры и театрах города Москвы перед взыскательной московской 
публикой выступят оперная певица Елена Холл (Канада), всемирно известный дуэт «Сестры Роуз» (США), русский певец 
Николай Масенков (США), солистка Национального театра оперы и балета Киргизии Ольга Жижерина, эстрадная певица 
Аэлита (Канада), многие другие известные исполнители. 

21  октября  в  Колонном  зале  Дома  Союзов  состоится  заключительный  гала-концерт  Фестиваля  с  участием 
признанных зарубежных мастеров русского фольклора и звезд русскоязычной эстрады. 

Фестиваль – одно из важнейших мероприятий, посвященных празднованию пятилетия Международного совета 
российских  соотечественников  –  уникальной  организации,  охватывающей  миллионы  зарубежных  соотечественников  и 
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реально действующей в большинстве стран мира и в России во имя сохранения и утверждения российских культурных и 
духовных ценностей, национальной самобытности и укрепления связей соотечественников с исторической Родиной.

Государство и диаспора
«Свой» может быть только эстоноязычным
Этой  публикацией  в  Eesti  Päevaleht  руководитель  Центра  исследований  современной  культуры  Таллиннского 

университета Айли Аарелайд поддержала дискуссию о том, как называть «инородцев», которая идет среди отечественных 
интеллектуалов в СМИ и любителей высказаться через интернет-форумы.

 17.10.07, http://www.moles.ee
Любое неоднородное общество испытывает затруднения из-за своего культурно-языкового разнообразия. Рядом с 

одним племенем, общиной или нацией всегда существует кто-то, кого трудно понять, кто ведет себя странно, вторгается в 
твои охотничьи угодья и почитает неправильных богов.

Антропология  для  таких  использует  термин  «другой»,  он  по  сути  заменяет  обыденное  противопоставление 
«свой»-«чужой».  Это  противопоставление  важно  для  формирования  культурной  идентичности.  Определение  «свой» 
возникает с умением отделить себя от чего-то иного. Поляризация эстонцы-неэстонцы возникла в переломные годы, когда 
массовому миграционному советскому сообществу надо было дать некое общее название,  подразумевающее «чужой». 
Пробовали  названия  «эстоноземелец»  и  «русское  меньшинство»,  но  по  сию  пору  так  ни  на  чем  определенном  не 
остановились.  Дело  затрудняется  тем,  что  одним  махом  нам  хочется  решить  стразу  несколько  проблем:  смягчить 
межнациональную  напряженность,  вызвать  симпатию  у  Запада  и  у  Востока,  более  уверенно  проводить 
эстонскоориентированную национальную политику.

Как коренной, к тому же еще и малочисленный народ, уверена автор, эстонцы под «своими» будут понимать тех, 
кто  говорит  и  думает  по-эстонски,  соблюдает  определенные  правила  поведения  и  традиции.  Основой  эстонской 
идентичности  есть  и  будет  эстонство  и  его  воспроизводство.  Такому  «своему»  противостоит  многоликий  «чужой», 
исторически в эстонском сознании увязываемый с русификацией, советизацией и интеграцией. Чтобы сохранять «свое», 
надо знать «чужое», установить четкие границы, как-то назвать его, создать правила выживания с ним и при возможности 
вступить  в  диалог.  Как только размежевание  с  «чужим» размывается,  «свое»  теряет жизнеспособность.  Предлагаемая 
концепция «русскоязычного эстонства»,  с  точки зрения автора,  -  пример такого размывания и абсурда.  Ведь никому в 
голову не придет говорить о «шведскоязычном эстонстве». 

С  другой  стороны,  почти  четырехсотысячная  русскоговорящая  часть  народонаселения  не  может  быть  ни 
инородной,  ни  национальным  меньшинством.  В  исторической  ретроспективе  –  это  пестрое  этническое  сообщество, 
пользующееся русским языком для общения, которое сложилось в результате подвижки государственных границ после 
Второй мировой войны. 

После развала СССР это сообщество оказалось перед выбором: двигаться ли ему назад в родную русскоязычную 
среду, переселяться ли в третьи страны, становясь там русскими эмигрантами, или оставаться в Эстонии и находить для 
себя новый статус отношений с коренным народом и его государственностью.

Автор  полагает,  что  дать  общее  название  этому  позднеэмиграционному  сообществу  невозможно.  Внутри  его 
самого уже сложились вполне очевидные отношения с эстонцами и национальным государством. Одни выбрали для себя 
российское гражданство (135 тысяч) и, живя здесь, за рубежом, хотят самореализовываться, как на родине. Эти в эстонцах 
видят тех, кто ущемляет их права. Эстонской культуре в их коллективной памяти места нет. Вторая группа (более 140 
тысяч) - эстонские русские, принявшие гражданство, лояльные, ведущие с эстонцами диалог, уважительно относящиеся к 
культуре  других  народов.  Третью  группу  автор  называет  «болотом»  серопаспортников,  относя  ее  к  маргиналам,  не 
сумевшим  определиться  с  собственной  культурной  принадлежностью,  а  потому  легко  манипулируемым.  Таких  в 
современном мире, а не только в Эстонии, огромное множество. Пример тому автор видит в сомалийцах и турках Северных 
стран

У русских в Казахстане проблем нет!?
Выдержки из стенограммы прямого теле- и радиоэфира. "Прямая линия с Президентом России" В.В. Путиным.

18.09.2007, ttp://www.kremlin.ru
С.БРИЛЕВ: Ну что ж, спасибо Новосибирску, Сибири. Мы обещали идти с востока на запад, сейчас нас ждет по-

настоящему евразийская история.
Е.АНДРЕЕВА: Сегодня наши передвижные телевизионные станции работают не только в России. Сегодня одна из 

них установлена в Казахстане. И не только потому, что там проживает много русских людей, российских граждан, не только 
потому, что в государственных учреждениях русский язык там имеет статус наравне с казахским, но и потому, что мы знаем, 
что там многие смотрят "Прямую линию с Президентом Российской Федерации".

Итак,  в  прямой  эфир  сейчас  выходит  Актау,  и  там  работает  наш  корреспондент  Максим  Бобров.  Максим, 
пожалуйста, Вам слово.

М.БОБРОВ: Добрый день, Владимир Владимирович!
Добрый день, Катя, Сергей!
Вас прямо с берега Каспия приветствует казахстанский Актау - город интереснейший, город во многом необычный 

и единственный на постсоветском пространстве, живущий на опресненной морской воде. Представляете, здесь путеводный 
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маяк можно увидеть прямо на крыше жилого дома, а улицы не имеют названий, их различают по номерам, как, например, в 
Нью-Йорке.

Впрочем,  не  с  Америкой  -  с  Россией  у  Казахстана  общая  многовековая  история.  Вспомним  Великую 
Отечественную.  Именно  здесь,  на  казахстанской  земле,  формировалась  легендарная  дивизия  панфиловцев,  которая 
защищала Москву.

И вот я вижу, что принять участие в разговоре с Президентом России пришли не только молодые люди, но и 
ветераны, фронтовики. Наверное, никто не будет возражать, если мы, уважая местные обычаи, первое слово предоставим 
аксакалу. Пожалуйста, Ваш вопрос, и сначала представьтесь.

ИГРИКОВ: Председатель областного Совета ветеранов.
Здравствуйте, Владимир Владимирович!
В.ПУТИН: Добрый день!
ИГРИКОВ:  У  нас  общая  история.  У  России  и Казахстана  прекрасные отношения,  дружат  президенты,  дружит 

народ, нет у нас нерешенных проблемных вопросов.
Я вижу и слышу,  Вы часто встречаетесь с  нашим Президентом,  недавно в Новосибирске, на днях -  в Иране. 

Хотелось бы, чтобы Вы встретились у нас, на берегу Каспия, посмотрели, где строится город будущего - Актау-Сити.
Хотелось бы, чтобы наша дружба была еще ближе. Как об этом думает Президент соседней республики?
В.ПУТИН: Еще раз добрый день! Поскольку мы разговариваем с теми, кто находится за пределами Российской 

Федерации, в дружественном нам Казахстане, то я ответ на свой вопрос хотел бы начать с того, чтобы передать самые 
наилучшие пожелания всем казахстанцам и самый добрый дружеский привет моему и нашему другу Президенту Казахстана 
Нурсултану Абишевичу Назарбаеву.

Теперь  что  касается  нашего  взаимодействия.  Должен  сказать,  что  руководство  Казахстана  и  Президент 
Казахстана, по сути, являются движущей силой, лидерами в том, что касается интеграции на постсоветском пространстве. 
Очень много из того,  что достигнуто в сфере интеграции, было сделано по инициативе Президента Назарбаева. И вот 
сейчас, только что на саммите ЕврАзЭС мы в Таджикистане вышли на очень важное решение, которое может привести к 
серьезным  благоприятным  последствиям  для  наших  экономик  и  для  наших  народов.  Мы  договорились  о  том,  что 
Белоруссия,  Россия  и  Казахстан  создают  Таможенный  союз  при  понимании  того,  что  другие  республики  ЕврАзЭС  - 
Таджикистан, Киргизстан, Узбекистан - будут подключаться к этому объединению по мере готовности их экономик. Что это 
такое на самом деле? В рамках этого объединения предполагается создание - впервые на постсоветском пространстве - 
наднационального органа по  регулированию тарифов.  Это прямое движение к  созданию истинных союзов и  в  данном 
случае - истинного союза, прежде всего во имя повышения конкурентоспособности наших экономик. В конечном итоге это, 
безусловно,  приведет  к  сращиванию  целых  отраслей,  производств  и  повышению  кооперации  между  отдельными 
предприятиями. Это наверняка благотворно отразится на жизни наших людей.

Что касается приграничных регионов, то за их счет примерно 70 процентов роста товарооборота мы имеем в 
последние годы. И от тех, кто проживает в пограничных регионах, многое зависит. Хочу всем нам пожелать успеха. Спасибо 
большое.

Е.АНДРЕЕВА: Максим, пожалуйста, еще вопрос.
М.БОБРОВ: Давайте от аксакалов к молодежи. Пожалуйста, Ваш вопрос, сначала представьтесь.
Е.ГЕРАСИМЕНКО:  Здравствуйте,  Владимир  Владимирович!  Меня  зовут  Екатерина  Герасименко,  я  студентка 

Актауского государственного университета.
В.ПУТИН: Добрый день!
Е.ГЕРАСИМЕНКО: Владимир Владимирович, у меня вот такой вопрос. У нас, в Казахстане, конечно, в отличие от 

Прибалтики, проблем с русским языком нет, его здесь учат и все могут на нем говорить. Но, скажите, что Россия делает и 
будет  делать  для  развития  русского  языка  в  странах  бывшего  Советского  Союза  и  в  целом  для  поддержки 
соотечественников?

В.ПУТИН:  Очень  важное  направление  нашей  рабаты  -  это  поддержание  как  раз  русского  языка  как  языка 
межнационального общения. Для Казахстана это особенно актуально. Может быть, мои данные неточными являются, но 
уверен, что это очень близко к истине: в Казахстане на русском языке говорит 85 процентов населения. Огромная цифра.

И  действительно,  руководство  республики  делает  все  для  того,  чтобы  поддержать  такое  состояние  дел  и 
поддержать развитие русского языка, его влияние на взаимоотношения между нашими странами. Правда, в последнее 
время, я думаю, что по техническим причинам, все-таки мы видим некоторое сокращение школ, где преподается русский 
зык. Связано это, возможно, и с недостатком литературы на русском языке, учебной литературы. Мы эту проблему видим. 
Не помню, боюсь ошибиться в цифрах, но, по-моему, в прошлом году мы направляли где-то 20 с лишним, 25, 23 тысячи 
учебников в Казахстан, в этом году предусмотрено уже свыше 33 тысяч. Я просто знаю точно: в планах Правительства 
предусмотрено расширение сотрудничества по этому направлению.

Мы, если Вы знаете, создали даже специальную организацию, которая называется "Русский мир", для того чтобы 
поддерживать изучение русского языка за границей, но, конечно, прежде всего в странах бывшего Советского Союза. Будем 
с особым вниманием относиться к этой проблеме и применительно к Казахстану, имея в виду то огромное количество 
людей, которые считают русский язык родным.

Е.АНДРЕЕВА: Спасибо. Спасибо, Казахстан.
Мы переходим к следующей точке нашего включения.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 Главные проблемы российской диаспоры в Казахстане
В ноябре 2007 года в Киргизии пройдет центрально-азиатская конференция российских соотечественников. В  

ней примут участие представители российской диаспоры из всех пяти стран Центральной Азии. Проблемы российских  
соотечественников в Казахстане корреспонденту ИА «Фергана.Ру» комментирует руководитель общества «Светоч»  
(Казахстан), член Всемирного координационного совета российских соотечественников Алексей Лобанов.

17.10.2007, http://www.ferghana.ru 
 Д.Кислов

Фергана.Ру: - Что, на ваш взгляд, представляют собой российские соотечественники в Казахстане? Чем они живут, 
в чем их основные проблемы и интересы?

А.Лобанов: - Те, кого принято называть российскими соотечественниками, в Казахстане 
составляют порядка тридцати процентов населения республики. За годы независимости из страны 
выехало, по разным источникам, не менее четырех миллионов граждан Казахстана. В основном, из 
числа  российских  соотечественников.  Тем  не  менее,  сегодня  в  стране  проживает  около  пяти 
миллионов  людей,  которых  Россия  относит  к  числу  соотечественников.  В  абсолютных  цифрах 
российская диаспора Казахстана является второй в мире после Украины и первой в процентном 
отношении. Кстати, хочу отметить, что поскольку русские живут в Казахстане уже более двухсот 
лет,  то,  на  мой  взгляд,  применение  к  нам  понятия  «диаспора»  выглядит  формальностью, 
поскольку,  в  сущности,  мы являемся  таким же  основным этносом,  как  и  титульная  нация.  Но, 

несмотря на то, что мне этот термин не нравится, все же воспользуюсь им для удобства изложения мыслей. 
В Казахстане российское сообщество представлено во всех сферах человеческой деятельности. Может быть, в 

силу нашей многочисленности мы, как говорится, есть везде. В массе своей российские соотечественники в Казахстане 
относятся к устойчивому среднему классу – конечно же, по нашим критериям этой оценки. Есть, естественно, довольно 
большая группа людей, живущих ниже черты бедности. Это, в первую очередь, социально незащищенные слои населения – 
пожилые люди, матери одиночки и так далее. Таким образом, российская диаспора в Казахстане является гармоничной 
частью всего общества со всеми вытекающими из реалий современной жизни позитивом и негативом. В то же время в этой 
среде мало очень богатых людей, но и процент бедных ниже, чем среди титульного населения.

А что касается проблем и интересов, то они, как правило, не отличаются от возникающих у наших соседей и по 
региону, и по СНГ. В экономическом плане это, без сомнения, естественное стремление к благополучию, в политическом – к 
стабильности и предсказуемости ситуации, в области личных прав – к уверенности в своей защищенности и безопасности. 
То есть, естественные приоритеты любого нормального человека. Но я уверен, что это – доминанта всего нашего общества, 
и здесь нет никаких противоречий с титульной частью населения Казахстана.

Впрочем, существуют и моменты, которые вызывают озабоченность у российской диаспоры. В первую очередь, 
это сужение среды обитания.  Если вспомнить первые годы независимости, то развал промышленности и сети научно-
исследовательских институтов, где, в основном, работали русские, нанес сильнейший удар по среде обитания. У вас нет 
работы, нет зарплаты, перспектив, идет откровенное выдавливание представителей нетитульной национальности из сферы 
государственного  управления.  Сюда  же  стоит  добавить  яркие  «впечатления»  от  бурного  и  зачастую  не  адекватного 
всплеска национального самосознания начала девяностых. Часть – и огромная! – уехала, часть ушла на барахолки.

Прошло время, все вроде бы утряслось, успокоилось, народ приспособился, наладил свою жизнь более-менее 
успешно.  Теперь  начался  следующий  проблемный  этап  –  сужение  среды  обитания  в  смысле  сужения  культурного, 
языкового  ареала.  В  Казахстане  принята  программа перевода  всего  делопроизводства  на  казахский  язык,  происходит 
сокращение русскоязычной системы образования всех уровней, расхождение с российской школой и в плане программ 
обучения, и в ментальном плане. То есть вы уже не сможете поступить в российские университеты, закончив только лишь 
нашу школу. И большой вопрос: все-таки поступив, сможете ли вы там учиться? Расхождения менее выражены в крупных 
городах, например, в Алма-Ате, Астане, но все более четко наблюдаются в провинции.

Второй аспект, который не может не вызывать беспокойства, - а что же ждет здесь наших детей? Да, мы все 
сейчас более-менее устроены, имеем работу, свой бизнес, авторитет в той или иной среде, социальный статус. Но вот 
какая же перспектива ждет наших детей, чем они будут здесь заниматься, как будут строить карьеру и прочее. Структура 
казахстанской экономики такова, что она не требует большого количества людей. Основная часть экономики, где вообще 
имеет смысл работать, – добывающий сектор. Например, сегодня Казахстан добывает порядка шестидесяти миллионов 
тонн нефти. Кажется, меньше, чем российский ЛУКОЙЛ. Сколько человек работает в компании ЛУКОЙЛ? Порядка ста-ста 
двадцати тысяч. Все, больше не нужно! То же самое и на других добывающих направлениях.

Не секрет, что наша официальная статистика относит около двух миллионов человек к таинственной категории 
самозанятых.  Это  из  семи  миллионов  трудоспособного  населения.  Развивавшийся  непродолжительное  время 
строительный сектор экономики не успел создать мультипликативного эффекта от своего развития.  Посмотрим,  может 
быть, текущие трудности будут преодолены и эта отрасль получит дальнейшее развитие, но пока наблюдается стагнация. 
Основная проблема Казахстана в небольшом масштабе экономики и, что много важнее, в ее перекошенной структуре. А 
перспектив изменения ситуации пока не видно.

Российская диаспора все это осознает. Но оказать влияние на ситуацию не в наших силах, поскольку процессы 
носят объективный характер, это, так сказать, закон природы. Поэтому в действие вступает принцип «не можешь решить 
проблему – уезжай от нее».

Вот этими двумя основными моментами и можно объяснить существующие миграционные настроения. Тем более 
что экономическая ситуация все-таки улучшилась и у людей есть на что ехать.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Фергана.Ру:  -  Насколько  существующие  организации  –  а  их  немало,  –  отражают  интересы  российских 
соотечественников и решают стоящие перед ними задачи?

А.Лобанов:  -  Я  много  раз  говорил об  этом,  выступал в  прессе,  и  остаюсь  при  своем мнении – большинство 
организаций российской диаспоры и сама диаспора живут в параллельных друг к другу мирах. С одной стороны, причина в 
нехватке у общественных организаций российской диаспоры ресурсов – финансовых, организационных, людских. С другой 
стороны,  масштаб  российской  диаспоры  таков,  что  даже  если  власти  пожелают  решить  те  или  иные  вопросы, 
затрагивающие всю диаспору, это приведет к принципиальным изменениям во всей политике государства.

Поясню,  что  имею  в  виду.  Например,  для  небольшой  национальной  группы  решение  вопроса  изучения 
национального языка может решиться очень просто – выделением районным акимом (главой администрации) одного-двух 
классов  в  сельской  школе,  где  один  энтузиаст-учитель  будет  обучать  детей,  например,  болгарскому  языку.  В  местах 
компактного проживания достаточно открыть одну школу с национальным языком обучения и все,  вопрос, в принципе, 
решен. Но если мы попробуем решить эту же проблему для русской диаспоры, то это потребует уже перестройки всей 
системы образования страны. И так во всем.

Шестнадцать  лет  жизни  в  независимом Казахстане  показали,  что  индивидуально  русский  (россиянин)  вполне 
конкурентоспособен в  рыночных условиях.  В то же  время  практикой  подтверждается неспособность  русской  диаспоры 
самоорганизоваться хотя бы до уровня защиты своих прав, не говоря уже о большем.

Именно поэтому задача по защите интересов и прав российской диаспоры не может быть решена локальными 
культурными мероприятиями,  фестивалями и прочим.  Да, это важно и это нужно делать – организовывать фестивали, 
концерты, конкурсы и тому подобное. Но главное, в чем я вижу задачу наших организаций, – содействовать построению 
современного демократического общества, где приоритет гражданства является абсолютным перед этничностью. В первую 
очередь, ты – гражданин, потом уже казах, русский, татарин... Вот если такая ситуация в стране станет реальностью, тогда 
появится и уверенность, что со временем придет и остальное. Именно в таком обществе мы сможем сохранить среду 
обитания на русском языке, жить и воспитывать своих детей в пространстве русской культуры. Все остальное – тупик!

Организаций российских соотечественников в Казахстане не просто много, а безумно много. Но наличие такого 
огромного числа продиктовано не их востребованностью, а, скорее, личной активностью и амбициозностью руководителей, 
что в определенном плане неплохо, и свидетельствует о том, что в среде диаспоры существуют креативный потенциал и 
энергия. Тем не менее, практика показывает, что диаспора в Казахстане неспособна самостоятельно консолидироваться и 
представлять собой нечто целостное организационно и идеологически. Безусловно, консолидация возможна только при 
поддержке России. И здесь многое зависит от политики России в нашем регионе.

Фергана.Ру: -  На конференцию соберутся представители пяти стран региона. Насколько совпадают условия, в 
которых проживают российские соотечественники в этих странах, есть ли общие темы для обсуждения? В чем, собственно, 
задачи конференции, какова цель ее проведения?

А.Лобанов:  -  На  конференцию приедут  граждане  пяти  различных государств,  которые,  несмотря на  недавнее 
общее  прошлое,  на  сегодня  и  в  обозримом  будущем  де-факто  являются  независимыми  государствами  со  своими 
интересами,  которые  нередко  вступают  в  противоречия.  Это  касается  и  политических  вопросов,  и  экономических. 
Ярчайшими примерами тому является конкуренция за политическую гегемонию в регионе, а в сфере экономики - споры о 
воде. Соответственно, мы, как законопослушные граждане своих стран, находимся под прессингом этих обстоятельств. 
Исходя из  этого факта,  можно констатировать,  что  условия жизни  российской диаспоры в каждой  стране  кардинально 
отличаются  и  по  материальному  положению,  и  по  политическим  правам  и  свободам.  Кроме  того,  средой  обитания 
соотечественников являются народы, имеющие различную историю происхождения, культуру и, зачастую, язык.

В то же время, несомненно, у всех соотечественников в регионе есть и много общего. Это очевидно. Схожесть 
проблем  можно  объяснить  схожестью  нашего  прошлого,  специфику  -  разным  политическим,  экономическим  и 
общественным укладом в странах региона. Где-то соотечественников совсем немного, как, например, в Таджикистане, где-
то демократия достигла такого расцвета, что «ни дыхнуть, ни…», а где-то вообще полный разгул этой самой демократии.

А общие темы, конечно же, есть. В первую очередь, это вопрос о том, как нам сохранить среду нашего обитания, 
пространство русского языка, русской культуры. Что-то мы можем сделать совместно, что-то нет. Можем ли, как и чем 
помочь друг другу?.. Все это вроде бы выглядит тривиально, но это жизнь.

На мой взгляд, главный смысл и цель предстоящей конференции в самом факте ее проведения. Организации 
российских  соотечественников,  по  моему  мнению,  не  в  состоянии  консолидироваться  самостоятельно  не  только  в 
Казахстане. И тот факт, что Россия обратила на это внимание, говорит о многом. Сама по себе нынешняя конференция 
есть часть запущенного процесса, который всегда бывает консервативным и неповоротливым. Но наши надежды и наши 
ожидания от конференции как раз и заключаются в том, что у государственной бюрократической системы есть позитивная 
оборотная сторона. Набрав инерцию движения, она способна приобрести необратимый характер.

На мой взгляд, поддержать и развить этот позитив - главный возможный эффект от предстоящей конференции. 
Также важно общение, налаживание контактов, для делегаций некоторых стран конференция становится возможностью 
свободно высказаться. Это уже очень много. У русских нет традиции жизни в диаспоре, после развала Союза мы все очень 
долго варились каждый в своем собственном соку. У нас не было площадки для общения, да и заняты мы все были просто 
выживанием.  Что будет  дальше,  посмотрим.  Но  именно  сейчас  создаются и среда общения,  и  инфраструктура  наших 
возможных будущих совместных проектов,  как  на уровне региона,  так  и  по реализации каких-то программ российского 
правительства.

Фергана.Ру:  -  Ждете  ли  вы  кардинальных  изменений  в  положении  российских  соотечественников  в  вашей 
республике? Ведь значительная их часть настроена на переселение в Россию. Не случится ли так, что поле деятельности 
для такого количества организаций существенно сократится и вся активность окажется никому не нужной?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А.Лобанов:  -  Для  изменения  положения  российских  соотечественников  в  Казахстане  должна  существенно 
измениться  ситуация  в  стране  в  целом.  Пока  таких  изменений  не  видно  и  не  прогнозируется.  Хотя состояние  нашего 
государства, общества таково, что в любой момент может произойти все что угодно.

Я согласен, что значительная часть диаспоры настроена на эмиграцию. Причем, я уверен, что в ближайшие годы 
нас  ждет  усиление  этих  процессов.  Это  связано  не  с  российской  программой содействия  переселению,  а,  в  большей 
степени,  со  сложившейся  ситуацией,  которая  была  изложена  мною  в  ответе  на  первый  вопрос.  Вообще,  массовая 
эмиграция  диаспоры  приведет  к  коренным  изменениям  в  ее  структуре.  Уезжать  будут  самые  эффективные, 
работоспособные, молодые. Останутся кто? Либо те, у кого все уж очень хорошо, а таких меньшинство, либо пенсионеры и 
все те, кто материально не может позволить себе переезд.

Хотя для Казахстана не все так плохо именно в силу эффекта большого масштаба диаспоры. Здесь очень многое 
будет зависеть и от дальнейшего развития России как великой державы во всех смыслах, и от интеграционных процессов 
между ней и Казахстаном. Чем эти процессы интенсивнее и больший спектр нашей жизни они охватывают, тем меньше у 
людей будет желание покинуть страну. Вопрос в другом – насколько самой России нужны интеграционные процессы, в 
каком масштабе и в каком качестве? От этого тоже во многом зависит будущее диаспоры.

Сократится  ли  поле  деятельности  для  русских  организаций?  Все  зависит  от  того,  что  организации 
соотечественников смогут предложить обществу. Где-то задача российской диаспоры в том, чтобы хотя бы сохранить свою 
идентичность на уровне семьи. Но где-то мы еще в состоянии занять важное место в жизни стран проживания, общества, 
пытаться влиять на те или иные процессы, затрагивающие наши законные права и интересы.

Фергана.Ру: - Каково, на ваш взгляд, отношение местных властей и титульного населения к деятельности ваших 
организаций?

А.Лобанов: - Власти Казахстана проявляют терпимое отношение к организациям российских соотечественников. 
Более того, они всегда пытались исподволь, а иногда и прямо, управлять какими-то из этих организаций. Особенно это 
проявилось  в  последний  период  проведения  избирательных  кампаний.  На  заре  независимости  были  определенные 
конфликтные ситуации, но на сегодня сложились, условно говоря, рабочие ровные отношения. По крайней мере, власть 
прямо никогда не вмешивается в «междоусобные» распри соотечественников. Официальной политикой руководства страны 
является политика межнационального согласия. Как следствие, в целом в быту сегодня существуют достаточно спокойные 
и  доброжелательные  отношения  между  основными  национальными  группами.  Видимо,  благодаря  такой  политике 
организациям национал-патриотов не удалось превратиться в значительную политическую силу в стране.

Что касается отношения со стороны титульного населения, то сначала следовало бы задать вопрос об отношении 
самой  диаспоры к  организациям соотечественников.  Вряд  ли  большинство  населения  страны в  курсе  того,  что  собой 
представляют русские организации, чем они занимаются, для кого существуют. Причина – в практически полном отсутствии 
медийного пространства российской диаспоры. Нет массовых газет, журналов, интернет–порталов. Существует только один 
Интернет-портал «Русские  в  Казахстане»  -  www.russians.kz,  но  этого  недостаточно.  Да,  есть  газеты диаспоры,  но  они 
созданы как гуманитарные проекты, хотя их нужно было создавать как бизнес-проекты.

Второй момент – а есть ли организациям соотечественников что сообщить своим собратьям да и всему обществу, 
кроме репортажей с фестивалей и хороводов? Да, безусловно, у нас есть организации с ярко выраженной позицией по 
ключевым вопросам нашей жизни и нашего общества. Но это скорее исключение, чем правило.

Что  касается  отношения  титульного  населения,  то  могу  сказать,  что  на  бытовом уровне  в  межнациональных 
отношениях  у  нас  в  Казахстане  полнейший  симбиоз  и,  соответственно,  отношение  к  организациям  в  целом 
доброжелательное.

Фергана.Ру: - Можно ли говорить об изменении политики России в отношении своих соотечественников в странах 
региона?

А.Лобанов: -  Да, безусловно. За последний год политика России в этом направлении претерпела радикальные 
перемены.  Россия  в  лице  президента  Путина  продекларировала  новую  политику  по  отношению  к  своим  зарубежным 
соотечественникам.  За прошедший год  мы имеем достаточно много подтверждений  этой  декларации.  Конечно,  в  силу 
неповоротливости государственной машины зарубежная диаспора пока еще не ощущает в полной мере результаты такой 
политики, но можно надеяться, что она, эта политика, будет продолжена и в конечном итоге даст результаты. Собственно, и 
предстоящая конференция есть подтверждение этой политики. Хотя конечный результат в значительной степени зависит от 
нас самих.

Общественный диалог — реальность или утопия?
Шестнадцатый  год  продолжается  реформа  системы  образования,  столько  же  укрепляются  позиции  

государственного  языка,  восьмой  год  длится  интеграция  общества,  столько  же  создается  единая  концепция  
понимания  истории  и  единое  информационное  пространство  для  латышской  и  русскоговорящей  общин.  
Реформированию не  видно ни  конца,  ни  края,  вот только о  результатах мы не  слышали ни одного  официального  
отчета. 

17.10 2007,http://www.zapchel.lv
Валерий Бухвалов, Яков Плинер

Все эти реформы и единения создавались властями, при участии чиновников, с поправками самих чиновников и... 
для создания дополнительных рабочих мест опять же для чиновников. Общество выполняло роль статистов. Очередная 
концепция, например реформирования русских школ, выносилась якобы на широкое общественное обсуждение только с 
одной  целью –  создать  имитацию соблюдения  демократической  процедуры.  Псевдодемократия,  имитация  диалога,  по 
принципу «вот мы и обсудили, теперь я приму решение», продолжается все эти годы. 
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Реформирование образования или укрепление позиций госязыка возможны тогда, когда они, во-первых, научно 
обоснованы, во-вторых, методически и финансово обеспечены для их реализации, и диалог с обществом показал, что люди 
мотивированы и считают, что эти начинания выполнимы и полезны для них и развития государства. Однако даже имитация 
общественных диалогов в свое время показала, что общество не приемлет реформы образования, которая сводилась по 
большому счету к замене русского языка преподавания на латышский и постепенному насаждению устаревших западных 
стандартов образования. Еще хуже было и есть с укреплением позиций госязыка. Эта реформа вообще не обсуждалась и 
на  первых этапах  реализации государством практически  не  поддерживалась.  Главным инструментом реализации  этой 
реформы были,  есть  и  остаются  языковые  налеты инспекции  с  последующими  сердечными  приступами,  штрафами  и 
запугиванием.

Создание единой концепции истории процесс весьма сложный. Попробуйте найти доказательства, что латвийский 
легион войск СС сражался за независимость Латвии. Тут целая комиссия нужна, которая и была создана при президенте 
ЛР. Сложность поиска доказательств заключается в том, что трудно совместить присягу Гитлеру, уничтожение мирного 
населения и борьбу за независимость Латвии.  Здесь  здравый смысл и исторические факты не совместимы с  новыми 
идеологическими  пожеланиями  заказчиков  единой  концепции  истории.  Значит  нужно  извращать  исторические  факты, 
другого  не  остается.  И  несмотря  на  то,  что  и  прошлый и  нынешний президенты с  уважением относятся  к  борцам за 
независимость Латвии в  мундирах СС,  здоровая часть общества,  а  это к  счастью большинство,  не принимают единой 
исторической концепции и нового понимания истории 20-го века, созданного пресловутой комиссией. Вранье, оно и есть 
вранье. Черного кобеля не отмоешь до бела. 

Опять же болевая проблема власти – создание единого информационного пространства. Для тех, кому непонятно, 
что  это  такое,  поясним,  чтобы как  в  советские  годы и  латышские,  и  русские  газеты писали одно  и  то  же.  При этом, 
информация должна иметь позитивный акцент. Мол все у нас хорошо: ВВП стремительно растет, народ массово покупает 
квартиры и машины,  зарплаты растут. Есть правда отдельные недостатки, ну почти, как в советские годы – то врачи грозят  
забастовкой, то учителя, то работники почты, то пенсионеры грозятся устроить марш протеста. Но ведь это отдельные 
недостатки на общем фоне наших успехов. Почитаешь латышскую прессу, так оно и получается.  Да вот беда, русская 
пресса режет правду-матку, да еще в таком контексте, что единое информационное пространство ну никак не получается. 
Что тут делать? Скупить русские газеты? Так скупить с помощью зарубежных спонсоров конечно же можно, но ведь никто не 
продаст. Создать проправительственные, «интеграционные» газеты? Так ведь уже были такие и давно сдохли, ну не читает 
народ тухлятину, пусть даже и в красивой упаковке.  

Русская  пресса,  несмотря  на  огромные  трудности  и  не  прекращающееся  шельмование  со  стороны власти  и 
некоторых общественных организаций, борющихся за «свободу слова» уверенно стоит на ногах и действительно является 
четвертой властью, главный признак которой конструктивная критика первой власти. А такая позиция русской прессы, как 
вы сами понимаете, как серпом по одному месту для властей предержащих.

За все годы после восстановления независимости, власти так и не поняли, а скорее и не хотят понять, что ни одна 
реформа не будет успешной, если она не поддерживается обществом. Поддержка реформ достигается не репрессиями с 
помощью всевозможных инспекций, а поиском компромисса в процессе диалога с обществом. Но диалога с обществом, как 
не было, так и нет,  есть диалог министров с чиновниками, правящих партий между собой, правительства и правящего 
большинства  Сейма.  С  народом  конструктивного  диалога  нет.  Что  остается  делать  народу?  Ставить  перед  властями 
ультиматумы, что и делают уже второй десяток лет учителя, врачи, почтовики, пенсионеры, инвалиды.

Дождемся ли мы конструктивного диалога с властями?
Мы не являемся поклонниками американского опыта общественного диалога, но только один пример. В начале 

тридцатых годов,  когда  в  Америке  бушевала  великая  депрессия  и  президентом стал  Ф.  Д.  Рузвельт,  начался  распад 
банковской системы. Люди штурмом брали банки и забирали свои деньги. Что могла сделать в этих условиях власть? 
Власть могла сделать только то, ради чего ее и выбирают – вернуть веру в государство. Что сделал Рузвельт? Он начал 
два параллельных процесса – вкладывал государственные ресурсы в строительство дорог, школ, вокзалов, жилых домов и 
почти ежедневно выступал по радио. В своих выступлениях он самыми простыми и понятными словами объясняет людям 
весь план работы правительства для преодоления кризиса. Он просил людей вернуть деньги в банки, ведь они необходимы 
для финансирования правительственных проектов строительства. Случилось чудо, люди поверили своему президенту и 
понесли деньги в банки. Рузвельт четыре раза избирался президентом и все свои обещания выполнял, потому и выбирали. 
Единственное обещание, которое он не смог выполнить – это то, что американцы не будут воевать за пределами Америки, 
но это другая история. Мы приводим этот пример вовсе не для того, чтобы предложить план по борьбе с инфляцией, мы не 
экономисты. Мы приводим этот исторический опыт,  как пример успеха конструктивного диалога власти и народа. 

В Латвии таких примеров, к сожалению, нет. Есть другие примеры. Прозвучало мнение представителей одной 
правительственной партии о том, что негражданам можно было бы предоставить право участия в выборах. Прозвучало и 
заглохло. Обратились ряд общественных организаций к новоизбранному президенту с той же просьбой и в ответ получили 
глупую  отписку  –  президент  якобы  не  в  курсе  положений  закона  о  гражданстве.  А  советники,  помощники  и  прочие 
высокооплачиваемые ребята при президенте зачем? Могли бы ввести своего шефа в курс дела. Зато обращение «борцов 
за  независимость»  —  легионеров  и  прочей  лесной  шпаны,  к  сожалению,  вызвало  ответное  уважение  со  стороны 
президента. «Деятельность партизан сегодня необходима не только ради сохранения истории, но и для формирования 
национального самосознания», — пишет Затлерс. Возникает вопрос, что же это за национальное самосознание, если для 
его формирования необходимо изучать эсэсовские архивы.  И как  это самосознание совместить с  историей Холокоста, 
бесправным и нищим положением ветеранов Великой Отечественной войны? А может у нас самосознание неправильное? 
А может быть Победа в Великой Отечественной войне – большая историческая ошибка? Ведь, если бы победили фашисты, 
то наверное Латвия стала бы независимой, раз президент так уважает «борцов за независимоть»?
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Вот такой бред с односторонним подходом и есть сегодняшний диалог власти и народа. Если ты негражданин и на 
твои налоги существуют самоуправления, то решать, кто будет сидеть в саомуправлениях ты не можешь. И диалога здесь 
не было,  нет  и  неизвестно будет ли.  А если ты активно формируешь «национальное самосознание»,  то тебе почет и 
уважение. Такими диалогами общество не объединишь никогда, а вот для «разделяй и властвуй» в самый раз.

Так будет или нет когда нибудь конструктивный диалог с властью? Опыт независимой жизни показывает, что такой 
диалог происходит только в тех самоуправлениях, где в правящей коалиции представлена нынешняя оппозиция Сейма. 
Других  вариантов  нет.  К  сожалению  для  всех  проповедников  диалога.  Почему  врачи,  учителя  и  почтальоны  грозят 
забастовками? Потому что понимают, что сложившаяся политическая система понимает только один язык – язык массовых 
акций протеста. Других языков они не понимают. Разве мы не правы?

Об авторах: 
Валерий Бухвалов, депутат 9 Сейма от ЗаПЧЕЛ,
Яков Плинер, председатель фракции ЗаПЧЕЛ в 9 Сейме

Межнациональные отношения
Мир общему дому

15.10.07, http://www.moles.ee
Йосеф КАЦ

Третий форум «Гражданский мир», состоявшийся в минувшую пятницу в Белом зале таллиннского Дома Братства 
черноголовых,  вскрыл  наиболее  болезненные  точки  в  развитии  межнациональных  отношений  в  столице  и  предложил 
возможные пути разрешения сложившейся после апрельских событий ситуации.

Первый  аналогичный  форум  был  самый  эмоциональный,  что  и  неудивительно:  память  «бронзовых  ночей»  в 
первые дни мая была особенно острой. Самым теоретическим оказался второй, прошедший в начале июля: на нем было 
принято  решение  о  формировании  пяти  рабочих  групп,  занимающихся  разработкой  основных  направлений  будущей 
интеграционной  программы.  Третий  форум  по  праву  можно  было  бы  назвать  самым  острым  –  по  темам,  которые 
поднимались на нем. 

Мы их теряем
Результаты социологического исследования,  оглашенные на форуме вице-мэром Таллинна Кайей Яппинен,  не 

были,  наверное,  большим сюрпризом для участников  собрания:  о  том,  что  между эстонской и  русскоязычной частями 
общества царят далеко не самые лучшие отношения, известно, к сожалению, не понаслышке. Как и о том, что события 
апреля  нынешнего  года  их  отнюдь  не  улучшили.  Однако  масштаб  взаимоотчужденности,  выявленный  в  ходе 
социологического опроса жителей столицы, не может не настораживать. 

«Условно  население  Таллинна  можно  разделить  на  три  группы:  толерантных,  прагматичных  и 
противоборствующих,  –  рассказывает  К.  Яппинен.  –  Первые  охотно  или  же  на  определенных  условиях  готовы  жить, 
работать  и  учиться  вместе  с  представителями  другой  культуры  и  языка.  Вторые  согласны  заниматься  совместной 
деятельностью только  при  наличии благоприятных условий.  Третьи  исключают  ее при  любом варианте.  Относительно 
проживания эстонцев в русскоязычной среде и русскоязычных в эстонскоязычной - среди эстонцев 13% толерантных, 16% 
прагматичных  и  66%  противоборствующих.  Соответствующие  цифры  применительно  к  русскоговорящему  населению 
Эстонии — 41% толерантных, 20% прагматичных и 34 % противоборствующих. Для эстонцев работа в русскоязычной среде 
приемлемей, чем проживание в среде, где доминирует русскоговорящее население. В отношении неэстонской трудовой 
среды  толерантность  демонстрируют  23%  эстонцев,  24%  составляют  прагматики  и  46%  противоборствующие.  Среди 
русскоговорящих толерантных 47%, 26% прагматиков и 20% противоборствующих».

После  того,  как  столь  красноречивые  цифры  были  оглашены,  не  было  большим  удивлением  услышать  и 
следующие  данные  проведенного  соцопроса.  Согласно  им,  большая  часть  русскоязычной  молодежи  Таллинна  не 
связывает свое будущее именно с Эстонией. «На вопрос «Где вы хотели бы жить или работать в будущем?» 46% эстонцев 
дали ответ «Только в Эстонии», – комментирует К. Яппинен. – Среди представителей иных национальностей подобным 
образом ответили всего 17%. Свое будущее частично в Эстонии, частично на Западе видят 44% эстонцев и 48% русских. 
Уехать на Запад навсегда планируют соответственно 5% и 15% . Никто из эстонцев не планирует частично связать свою 
жизнь с Россией: среди русскоговорящих таких набирается 5%. Перебраться в Россию навсегда не собирался никто из 
обеих групп опрошенных, но внимание надо обращать не на это. А на то,  что опрос проводился среди вполне зрелых 
молодых  людей  в  возрасте  до  29  лет.  Приходится  констатировать:  мы теряем  русскоязычную  молодежь,  теряем  тот 
потенциал и возможности, которые она несет в себе». 

Пути и методы
Даже краткий пересказ всех тех идей и предложений, которые прозвучали на состоявшемся в минувшую пятницу 

форуме,  мог  бы  превысить  формат  газетной  публикации,  потянув,  скорее,  на  сборник  статей.  Однако  пройти  мимо 
некоторых идей было бы несправедливо. 

Рабочая группа информации и СМИ, в состав которой входят представители как русскоязычных медиаканалов, так 
и  представители  Эстонского  союза  журналистов  и  городских  властей,  считает  необходимым  усилить  подготовку 
специалистов, способных оперативно и сбалансированно подавать равноценную информацию как для эстонского, так и для 
русскоязычного  слушателя,  читателя  и  зрителя,  а  также  поддерживать  двуязычные  медиапроекты,  способствующие 
диалогу  между  эстонцами  и  представителями  русской  общины.  Группа,  занимающаяся  вопросами  обеспечения 
равноправия  на  законодательном  уровне,  предлагает  проводить  регулярные  исследования  соответствующей  сферы, 
опираясь при этом на критерии антидискриминационных исследований Евробарометра. 
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Группа,  специализирующаяся  на  столичной  специфике  интеграционного  процесса,  предлагает  среди  прочего 
более активно привлекать к обсуждению проблем развития города специалистов и экспертов из числа неэстонцев, а также 
поставить  вопрос  об  использовании  наряду  с  государственным  русского  языка  в  качестве  рабочего  в  деятельности 
горсобрания,  почти  половина  депутатов  которого,  как  известно,  русскоязычные.  «Педагогическая»  группа  советует 
подготовить программу предметов по выбору, знакомящую с национально-культурным разнообразием живущих в Таллинне 
народов, организовать бесплатные группы языкового интенсива для русскоговорящих абитуриентов, а также установить 
тридцатипроцентную  квоту  для  представителей  нацменьшинств  по  университетским  специальностям,  финансируемым 
государством. 

Слова без эха
Выступление столичного мэра Эдгара Сависаара в официальной программе форума запланировано не было, но 

стоящий у дверей Дома Братства черноголовых автомобиль и охранники в фойе давали понять, что хотя бы в режиме 
«свободного микрофона» слово градоначальник возьмет. 

И он взял его. И говорил, по большому счету, совершенно правильные вещи. Что в массе своей эстонцы всегда 
были  согласны  жить  с  другими  народами.  Что  если  бы  русскоязычные,  как  то  любят  изображать  правые  политики, 
действительно бы все в массовом порядке поддерживали пресловутое «Интердвижение» Эстонии, навряд ли удалось бы 
восстановить  независимость.  Что  взамен  за  лояльность  и  нейтралитет  в  годы  «поющей  революции»  национальные 
меньшинства  получили  лишь  принятую  для  показа  Европе  интеграционную  программу,  реально  пробуксовывающую  в 
реализации. Что отъезд людей, близких эстонцам по культуре и менталитету, и прибытие на их место гастарбайтеров из 
Азии и Южной Европы вряд ли упростит межнациональные отношения. Что правительство и премьер, наконец, подают 
эстонскому обществу не самый лучший пример, предоставляя карт-бланш национал-радикалам. 

И  все  бы  было  хорошо,  если  бы  в  зале  присутствовали  те,  кому  эти  слова  адресованы в  первую  очередь: 
представители не только городской, но и общегосударственной власти. И не отдельные парламентарии, а председатели 
парламентских фракций. В нынешнем же формате мероприятие, увы, производило временами впечатление «центристского 
междусобойчика». Как, собственно, и предыдущих два форума. И по-настоящему жаль, что важный вопрос каждый решает 
(или не решает) по-своему, потому что жить нам в этой стране всем вместе и строить общий дом нужно тоже вместе, а не 
только с представителями одной отдельно взятой партии или правящей коалиции

Русский язык  Образование  Культура
Фонд "Русский мир" начинает работу 

А.Докучаева
3 ноября  в Интеллектуальном центре Московского государственного 

университета  им.М.В.Ломоносова  прошли  заседания  первой  Ассамблеи 
Русского мира, которая являлась презентацией и первым мероприятием Фонда 
«Русский  мир»,  созданного  Указом  Президента  России  21  июня  нынешнего 
года.  (Материалы  о  создании  Фонда  размещены  в  Информационно-
аналитическом бюллетене № 13(172) за 15.07.2007г.). Фонд учрежден «в целях 
популяризации  русского  языка,  являющегося  национальным  достоянием 

России и важным элементом российской и мировой культуры, а также для поддержки программ изучения русского языка за 
рубежом». Девизом  деятельности  Фонда выбраны слова Анны Ахматовой:

 «И мы сохраним тебя, русская речь,
 Великое русское слово. 
Свободным и чистым тебя пронесем, 
И внукам дадим, и от плена спасем
Навеки!»
Участники Ассамблеи: члены Правления и Попечительского совета Фонда «Русский мир», политики, авторитетные 

отечественные и  иностранные ученые;  лучшие преподаватели русского языка России и зарубежья, известные литераторы, 
публицисты,  издатели,  деятели  культуры  и  искусства;  руководители    общественных  организаций,  дипломатических 
представительств,   объединений  соотечественников;  представители религиозных конфессий,  молодежных организаций, 
средств  массовой  информации;  видные  благотворители  -  стали  участниками   великолепного  искреннего  праздника, 
подготовленного организаторами Ассамблеи и наполненного выступлениями заинтересованных участников на пленарном и 
четырех секционных заседаниях.

Открывшие работу Ассамблеи Председатель попечительского совета Фонда – Л.А.Вербицкая и Исполнительный 
директор  Фонда  В.А.Никонов  оповестили,  что  главная  цель  Ассамблеи  –  способствовать  процессам  воссоединения  и 
сплочения многомиллионного Русского мира, который значительно шире, чем сама Россия.  Русский мир – это и русские, 
россияне, и соотечественники за рубежом,  и представители эмиграции, и иностранные граждане, проявляющий искренний 
интерес к нашей стране.  Этому миру принадлежат все те, кто ощущает свою причастность  России, любит и верит в нее,  
связывает с ней свою судьбу и способствует ее процветанию. 

Основой  единства  Русского  мира  служат  русский  язык  и  культура  -  наше  общее  достояние.  Их  развитие, 
распространение   и  популяризация  во  всем  мире  –  приоритетная  задача  фонда  «Русский  мир»,  созданного  Указом 
Президента  Российской Федерации В.В. Путиным в июне этого года. 
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Направления и формы деятельности Фонда многообразны и охватывают как саму Россию, так и зарубежье. Среди 
них -  реализация программ и разработка пособий по изучению русского языка; проведение международных конгрессов, 
посвященных  состоянию  русского  мира,  его  культуре,  духовности  и  месту  в  глобальных  процессах;   поддержка 
русскоязычных организаций, объединений соотечественников за рубежом. Фонд учреждает специальные гранты и премии, 
стимулирующие интерес к  русскому языку, российской истории  и культуре; издает журнал «Русский мир»; осуществляет 
перспективные Интернет-, видео- и аудио- проекты. 

Собирая  Ассамблею  Русского  мира,  Фонд  стремился  отразить  широту,  разнообразие,  творческий  потенциал 
Русского мира, его способность к эффективному взаимодействию.  И думаю, что это удалось!

В работе Ассамблеи приняли участие руководители и сотрудники Института стран СНГ. Директор Института – 
К.Ф.Затулин и заведующая отделом диаспоры А.В.Докучаева выступили на секциях. Организаторы обещают опубликовать 
стенограмму пленарного и секционных заседаний Ассамблеи на сайте Фонда «Русский мир»: http://www.russkiymir.ru/. Этот 
сайт  открылся  в  день  работы  Ассамблеи.  На  нем  читатели  найдут  информацию  о  деятельности  Фонда.  В  разделе 
«Конкурсы»  размещено  «Положение  о  предоставлении  грантов  на  реализацию  проектов  и  программ  в  области 
популяризации русского языка и культуры». Заявки, проекты уже можно направлять в Фонд. Со следующего года откроется 
финансирование, которое получат выигравшие проекты. 

В день работы Ассамблеи  вышел первый «нулевой» номер журнала «Русский Мир.ру», который запланирован 
как ежемесячный. Электронная версия журнала также размещена на сайте Фонда. 

О сохранении русского языка на постсоветском пространстве говорили в 
Российской Академии наук 

А.Докучаева
21-22  октября  в  Москве  прошла  международная  конференция  «Русский  язык  в  странах  СНГ  и  Балтии», 

организованная РАН в рамках Года русского языка. На пленарных заседаниях и четырех секциях: «Поддержка русского 
языка в странах ближнего зарубежья»; «Русский язык в культурном, образовательном и информационном пространстве 
стран  СНГ  и  Балтии»,  «Вопросы  теории  и  истории  русского  языка,  литературы  и  фольклора»,  «Русская  культурно-
историческая традиция во взаимодействии с другими культурами», - шел заинтересованный разговор о судьбе русского 
языка в постсоветских государствах.

Приветствия  конференции  прислали  А.И.Солженицын и  Спикер  Госдумы,  Президент  РАН.  О  судьбе  русского 
языка с тревогой говорили и российские академики, и ученые из  бывших братских республик, эксперты и политологии, как 
российские, так и из ближнего зарубежья.  На пленарном заседании первого дня с докладом «Борьба за русский язык как 
борьба за выживание соотечественников» выступил  депутат Государственной Думы, член Правительственной комиссии по 
делам соотечественников за рубежом К.Ф.Затулин. Он заметил, что язык может существовать и без народа – известны т.н. 
«мертвые языки» - языки  сохранившиеся только в научных томах и архивах библиотек, но народа без языка – не бывает.  
Поэтому – судьба русского языка – неразрывно связана с судьбой русского народа.  Упорство, с которым пытаются вывести 
русский язык из оборота на Украине, например, имеет целью не просто «язык», но  это стремление  извести и русский народ 
в этом «незалежном» государстве. И  стремление это имеет успехи. Перепись населения в 2002 году показала, что русское 
население Украины уменьшилось с  1989 года  более чем на 3  миллиона:  люди «переписали» свою национальность - 
украинцем жить на Украине комфортнее. Россия должна предпринимать все возможные усилия, чтобы повышать статус 
русского языка в постсоветских странах.  Исследование, проведенное Институтом стран СНГ в конце 2006 года, показало, 
что большая часть соотечественников связывает свое благополучие  с полноценным функционированием русского языка в 
стране проживания, также как и с возможностью иметь гражданство России, не утрачивая гражданства той республики, в 
которой довелось жить.  Вот как распределились ответы респондентов на вопрос: «В каких законах, решениях власти вы 
нуждаетесь, чтобы комфортно себя чувствовать в стране? (% опрошенных)

Армения Белоруссия Казахстан Киргизия Молдавия Украина
Двойное гражданство 76,4 43,4 53,4 70,7 75,4 54,8

В законе о государственности русского 
языка 36,4 18,13 54,9 44,9 79,6 61,3

В законе о правах этнических 
меньшинств 11,0 3,4 19,6 9,6 29,6 6,1

В законе о национально-культурной 
автономии 3,0 6,8 12,7 4,3 8,8 9,1

  К.Ф.Затулин также обратил внимание, что ползучую деградацию русского языка не остановить, если в России не 
развернется борьба за его сохранение.  Такие формулировки, насажденные суверенными грамотеями и тиражируемые в 
СМИ России,  как «в Украине» (не говорим же мы – «в Кубе»), или  «Шымкент» вместо «Чимкента» в Казахстане,  не только 
противоречат правилам русской грамматики, они деформируют русское сознание, размывая национальное чувство. Не зря 
французы   так  строго  следят  за  сохранением  франкофонии.  С  любой  международной  трибуны  любой  официальный 
представитель Франции говорит только по-французски.  Этот  имперский народ знает,  как  сохранять свое присутствие в 
мире, даже уйдя с территорий своих бывших владений. 
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О  том,  что  судьба  русского  языка  в  первую  очередь  определяется  его  положением  в  России,  говорил 
Е.П.Челышев, академик РАН, сопредседатель Научного совета при Президиуме РАН по изучению и охране природного и 
культурного наследия. Его концептуальный доклад на эту тему публикуем ниже.

О прошедшей конференции см. также статью «Великий больше не могучий» »из газеты «Газета», в разделе «В 
зеркале СМИ» настоящего бюллетеня.

Русский язык как государственный язык Российской Федерации 
Челышев Е.П., академик РАН, сопредседатель Научного совета при Президиуме РАН по изучению и охране 

природного и культурного наследия

Доклад на Международной конференции «Русский язык в странах СНГ и Балтии», Москва 22-
октября 2007г.
1  июня  2005  г.  был  принят  федеральный  закон  Российской  Федерации  № 53-ФЗ  «О государственном  языке 

Российской Федерации». 2007 год был объявлен в России «Годом русского языка» и оказался знаменован целым рядом 
мероприятий, как в самой России, так и за ее ближними и дальними рубежами. Самый свежий пример: при поддержке 
Российского  центра  пауки  и культуры в  столице  Казахстана,  Астане,  17-19 октября прошел Международный конгресс 
«Русский язык и литература в  XXI веке: теоретические проблемы и прикладные аспекты». За год до этого, летом 2006, 
словно предваряя «Год русского языка», Международная научно-методическая конференции «Русский язык как средство 
сохранения  межкультурных  и  образовательных  связей»  прошла  в  Санкт-Петербурге  (материалы  вышли  отдельным 
изданием уже в этом году). А в 2005 г. был издан энциклопедический словарь-справочник «Государственные и титульные 
языки России». Это одно из первых описаний подобного рода, в котором последовательно проводится центральная идея: 
язык - это первооснова культуры, а язык каждого, даже малочисленного этноса, ценен и интересен. Издание сопровождено 
публикацией нормативных актов, отражающих процесс языковой реформы последнего десятилетия.

По государственный язык в России русский является главным средством межнационального общения народов 
России,  способствует  их  сближению,  взаимному  обогащению,  обеспечивает  связь  с  международным  сообществом,  с 
мировой культурой. Выполняя консолидирующую роль в российском обществе, русский язык является одной из важных 
основ российской государственности и способствует укреплению вертикали власти. Поэтому государственная поддержка 
русского языка отвечает нашим стратегическим национальным интересам. Разумеется, Российская академия наук не может 
и не должна оставаться в стороне от проектов, в том числе законодательных, связанных с

судьбой русского языка в нашем обществе и в мире. Нужно иметь в виду, что восприятие русского языка в других 
странах и культурах во многом зависит от нашего собственного к нему отношения, от его состояния, его функционирования 
в обществе.

К  сожалению,  эти  бесспорные  истины  у  нас  иногда  игнорируются,  а  иногда  и  приносятся  в  жертву 
националистическим амбициям и сепаратистским настроениям. Посмотрим, например, что происходит в бывших «союзных» 
республиках, а теперь независимых государствах. Так, в Латвии из года в год парламент этой независимой республики, не 
так давно ставшей членом Европейского союза, отказывается признать государственный статус русского языка. Только что 
Сейм вновь отклонил поправки к закону «О государственном языке», в соответствии с которыми языкам национальных 
меньшинств  (в  том  числе  русскому)  предлагалось  предоставить  официальный  статус  в  тех  местах,  где  компактно 
проживают  их  носители.  Парламентское  большинство  поддерживает  мнение  правящей коалиции,  согласно  которому  в 
Латвии «нет и не будет другого государственного или официального языка, кроме латышского». Таким образом, русский 
язык в Латвии вполне «противоестественным образом» объявлен иностранным, хотя является родным для 40 процентов 
населения республики. На недавнем саммите стран СНГ в Душанбе представитель Украины, пребывающей в затяжном 
государственно-политическом  кризисе  в  том  числе  и  из-за  непримиримого  столкновения  интересов  русско-  и 
украинскоязычного населения, оказался не готов подписаться под тем, что русский язык как фактор межнационального 
общения на пространстве СНГ играет важную роль в решении задачи гуманитарного сотрудничества.

Придать в этих напряженных условиях статус государственного русскому языку в самой России было, безусловно, 
ключевой задачей. Остановимся подробнее на содержании понятия «государственный язык».

Определения термина «государственный язык» в юридической, этнологической  и лингвистической литературе 
бывают различными. Так,

«Краткий  этнологический  словарь»  дает  такое  определение:  «Язык  государственный  -  язык,  использование 
которого законодательно предписано в официальных сферах общения». «Официальный язык» этот словарь рассматривает 
как «политико-юридический синоним языка государственного».

Эксперты  ЮНЕСКО  предлагают  разграничить  понятия  «государственный  язык»  (патлопа1  1ап1ша§е)  и 

«официальный  язык»  (огг1с1а1  1ап§иае,е),  при  этом  дают  следующие  определения:  «Государственный  язык  -язык, 
выполняющий интеграционную функцию в рамках данного государства в политической, социальной и культурной сферах и 
выступающий  в  качестве  символа  данного  государства»,  «Официальный  язык  -  язык  государственного  управления, 
законодательства, судопроизводства. Мы придерживаемся той точки зрения, что понятие «государственный язык» является 
более широким по сравнению с понятием «официальный язык», так как государственный язык функционирует не только в 
сферах официального общения, но и в сфере культуры.

Репертуар  социальных  функций  языка,  получившего  статус  государственного  или  официального  языка, 
определяется  в  соответствии  со  степенью  его  нормализованности  и  кодифицированности,  наличием  или  отсутствием 
письменности и литературной нормы, литературной, фольклорной и лингвокультурной традиции. Состояние многих языков 
России в настоящее время не позволяет им полноценно выполнять функции государственных языков, статус которых они 
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получили  в  республиканских  законодательствах,  так  как  в  большинстве  из  них  отсутствуют  функциональные  стили, 
применяемые в разных сферах общения (например,  научный стиль,  деловой стиль и др.),  нет  разработанной научной 
терминологии.

Социальные функции русского языка в Российской Федерации следующие: 
I) это национальный язык русского народа, составляющего примерно 83,7% жителей России, 
2)  это  средство  языкового  единения  многонационального  государства,  или  язык  межнационального  общения 

народов России, 
3) это государственный язык, употребляемый в разных сферах общения - деловой сфере, сфере науки, сфере 

образования, сфере массовой коммуникации и др. Именно поэтому так велика и значима роль русского языка в России.
Выполнение русским языком его функций как государственного языка Российской Федерации затруднено тем, что 

русский язык и другие национальные языки республик Российской Федерации, которым по Конституции РФ предоставлено 
«право  устанавливать  свои  государственные  языки»,  получают  одинаковый  статус  «государственного  языка»,  поэтому 
понятие русского языка как государственного языка Российской Федерации станови гея как бы размытым. Обозначение 
одинаковым термином разных по своим функциональным возможностям языков не может не привести в языковой политике 
к путанице и недоразумениям.

Однако,  по  словам  Анатоля  Франса,  разумные  доводы  еще  никого  никогда  не  убеждали.  И  разумное 
подчеркивание парадоксальности сложившейся ситуации ревнители «укрепления» государственности субъектов Федерации 
рассматриваю!'  как ущемление прав народов, как проявление «русского шовинизма». Безусловно, русский язык должен 
развиваться и функционировать наряду и в тесном взаимодействии с другими языками России. Никоим образом не должны 
ущемляться права народов Российской Федерации на использование и развитие своих языков, но роль русского языка как 
государственного языка всей России должна быть четко и определенно обозначена.

Как найти выход из этого положения? Назад, конечно, пути нет; т.е. вряд ли возможно и разумно отказаться от 
термина «государственный» применительно к языкам республик Российской Федерации. Стоит, однако, присмотреться к 
решению  языковых  проблем  за  рубежом,  проанализировать  существующие  там  законодательства,  регламентирующие 
языковую ситуацию, формирующие принципы языковой политики. Можно ли что-то использовать из зарубежного опыта.

В  разных  странах  реализуются  разные  модели  языковой  политики.  Некоторые  страны  (например,  США,  за 
исключением  законодательства  некоторых  штатов)  предпочитают  не  определять  в  Конституции  или  отдельным 
законодательным актом официальный, государственный язык страны. Другие страны (например, Канада, Бельгия, Испания, 
Франция) законодательно закрепляют правила речевого поведения в сферах организованного общения. Большинство стран 
мира все же решают языковые проблемы законодательным путем: из 141 страны в конституциях 110 - содержатся статьи, 
касающиеся языка.

Известны однокомнонентные модели языкового законодательства с одним государственным языком (например, 
Франция),  двухкомпонентные  (например,  Канада),  многокомпонентные  (например,  Сингапур).  Каждая  страна, 
предпочитающая  законодательно  определять  закономерности  языковой  жизни  в  сферах  организованного  общения,  в 
законодательной  практике  обычно  учитывает,  во-первых,  языковую ситуацию в стране,  во-вторых,  основные принципы 
национальной политики, в значительной мере определяющие языковую политику страны.

В наиболее близкой нам по государственному устройству многонациональной Индии признаны два официальных 
(государственных)  языка:  английский,  как  известно в  период колониальной зависимости обладавший всеми функциями 
единственного государственного языка страны, и хинди; все же остальные языки страны имеют статус языков штатов, что и 
закреплено в Конституции Республики Индия, принятой в 1950 г. Некоторые из языков штатов как по своей развитости, так и 
по литературным традициям не уступают языку хинди. Предпочтение же последнему отдается потому, что он превышает 
другие  языки  по  числу  говорящих на нем (но не в  такой  степени,  как  русский  язык по сравнению с другими языками 
Российской Федерации), и еще, конечно, потому, что он, как и русский, принадлежит населению той части страны, откуда 
начался процесс консолидации Индии как единого федерального государства.

Я думаю, что не только в области языкового строительства Индия может для нас являться примером. Никому не 
приходит в  голову в  Индии нарушать закрепленные Конституцией функции законодательной и исполнительной власти, 
оспаривать  примат  федеральных  законов  над  законодательствами  штатов.  Главой  государства  является  президент 
Индийской Республики, которому подчиняются назначаемые им губернаторы штагов (а не президенты). Одна из главных 
задач правительства заключается в том,  чтобы всемерно способствовать процессам интеграции страны.  Более 50 лет 
безотказно действует в Индии Конституция, следуя которой более чем миллиардный парод добился впечатляющих успехов 
в строительстве новой жизни, превратив свою страну из отсталой колонии в великую азиатскую державу. Когда-то мы много 
сделали для того,  чтобы помочь Индии встать на ноги.  Не мешало бы и нам сейчас обратиться в решении языковых 
проблем  к  опыту  этой  страны,  которая  по  своему  государственному  устройству  ближе  к  России,  чем  любое  другое 
государство мира.

В  Советском  Союзе  не  было  законодательных  актов,  касающихся  регулирования  языковой  жизни  в 
многонациональном  государстве.  В  соответствии  с  многолетней  практикой  в  стране,  с  одной  стороны,  широко 
функционировал русский язык как  язык большинства населения,  а с  другой стороны,  в  национальных и в автономных 
республиках  РСФСР в  той  или  иной  мере  функционировали  языки  других  народов.  Таким  образом,  обеспечивал  ась 
двуединая  задача  -  во-первых,  соблюдались  интересы  народов  в  развитии  их  языков  и  культур,  а  во-вторых, 
обеспечивалось языковое единение всей многонациональной страны.

В  период перестройки  начался  переход от  спонтанного,  практически  сложившегося сосуществования русского 
языка  как  языка  межнационального  общения  и  национальных  языков,  т.е.  от  юридически  нерегламснтированного 
национально-русского  двуязычия  к  другому  способу  организации  языковой  жизни  многонациональной  страны  -  к  ее 
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юридическому  регулированию.  Многие  народы страны,  не  удовлетворенные  уровнем развития  общественных  функций 
своих языков, поверили, что путем юридического регулирования можно повысить статус национальных языков. В 1989-1990 
гг. законы о языках были приняты во всех республиках Советского Союза, кроме Армении. Грузии, Азербайджана, позже 
они  были  приняты и  в  большинстве  республик  Российской  Федерации.  Таким образом,  были  юридически  закреплены 
условия для развития государственных языков титульных наций.

Однако иногда языковой вопрос использовался в политических целях -для ограничения функций русского языка и 
его вытеснения из разных сфер общения, а также для ограничения социальных прав иноязычных жителей той или иной 
республики.

Впервые в  1991  г.  в  Законе  РСФСР «О языках  народов  РСФСР» был определен социально-правовой  статус 
государственного языка России. Закон закрепил следующую юридическую норму: «Русский язык, являющийся основным 
средством  межнационального  общения  народов  РСФСР,  в  соответствии  со  сложившимися  историко-культурными 
традициями, имеет статус государственного на всей территории РСФСР». Сравните со статьей 68 (пункт 1) Конституции 
Российской  Федерации,  где  сказано:  «Государственным  языком  Российской  Федерации  на  всей  территории  является 
русский язык». В упомянутом законе за русским языком были закреплены все необходимые для общегосударственного 
языка  социальные  функции  в  сферах  делового  общения,  образования,  науки,  в  средствах  массовой  коммуникации,  в 
судопроизводстве и т.д.

Однако принятие законов о языках республик Российской Федерации, а также процесс реализации этих законов 
показали,  что  возникают  возможности  дискриминации  граждан  но  языковому  принципу,  точнее,  из-за  незнания 
республиканского государственного языка. Конституционный суд подтвердил право республик добиваться распространения 
на территории соответствующих республик республиканских государственных языков,  однако указал на необходимость 
перед реализацией этого права обучить население этому языку.

Многочисленные  скрытые  и  явные  языковые  конфликты  свидетельствовали  о  необходимости  укрепить 
юридическую базу функционирования русского языка, определить его статус в сферах организованного общения на всем 
языковом  пространстве  Российской  Федерации.  В  связи  с  этим и  началась  работа  над  Законом о  русском  языке  как 
государственном языке Российской Федерации. Цель этого закона -определить общегосударственный статус русского языка 
на всей территории Российской Федерации, а также установить правила его использования в разных сферах общения в 
соответствии с языковой ситуацией и основными принципами национально-языковой политики.

Принятие закона «О государственном языке Российской Федерации» показало, что из первоначального названия 
законопроекта  было  исключено  его  главное  содержание,  т.е.  слова  «русский  язык».  Кроме  того,  новое  название 
перечеркивает (не ставит во главу угла) главную цель не только Закона о русском языке, но и всей нашей деятельности по 
поддержке и развитию русского языка как общегосударственного языка Российской Федерации.

Определение  русского  языка  как  «общегосударственного  языка»  идет  в  русле  укрепления  российской 
государственности и вертикали власти. Более того, в дальнейшем, на наш взгляд, можно было бы подумать о возможности 
внесения  изменения  в  статью  68  Конституции  России,  предусмотрев  придание  русскому  языку  официального  статуса 
«общегосударственного языка Российской Федерации».

Закон о русском языке как государственном языке Российской Федерации  призван  укрепить  правовую  основу 
использования  русского языка как государственного языка Российской Федерации. Он устанавливает государственные 
гарантии  поддержки  и  защиты государственного  языка  в  различных  сферах  жизни  общества  -  в  сфере  образования, 
культуры, средств массовой информации и других. Закон призывает содействовать сохранению самобытности, богатства и 
чистоты русского языка как общего культурного достояния народов России, а также его распространению как одного из 
ведущих языков мира.

Несмотря на необходимость такого закона, он был одобрен и принят далеко не сразу, поскольку по ряду пунктов 
разгорелись жаркие дискуссии среди депутатов и сенаторов, появились неоднозначные публикации в прессе, тогда как 
общественность - то есть народ России - принимала минимальное участие в обсуждении закона, а с его текстом мало кто 
потрудился основательно ознакомиться.

Между тем в законе содержится ряд формулировок, из-за которых буквальное его прочтение и, как следствие, 
толкование  норм  закона  приводит  к  противоречивым,  а  порой  и  совсем  неприемлемым  выводам.  Укажем  лишь  на 
некоторые  недостаточно  проработанные  элементы  закона.  Один  из  них  касается  собственно  филологической, 
лингвистической сферы. Это ограничение одних лексических сфер и столь же странное расширение других. Так, параграф 
1.9 статьи 3 Закона устанавливает сферы «обязательного использования» русского языка в деятельности средств массовой 
информации,  «за  исключением случаев,  если  использование  лексики,  не  соответствующей нормам русского  языка  как 
государственного языка Российской Федерации, является неотъемлемой частью художественного замысла». 11риходится с 
грустью  констатировать,  что  ненормативная,  а  проще  заборная  лексика  с  некоторых  пор  активно  вводится  в 
художественные  произведения  и  выдается  именно  за  некую  литературную  норму  и  ценность,  цитируется  даже  в 
академической научной печати. Под расплывчатое, крайне неконкретное определение «художественного замысла» можно 
подвести, таким образом, публикацию и распространение любых матерных текстов, а в массовое сознание внедрить тезис о 
законодательно-правовой базе использования некогда непечатного слова.

С  другой  стороны,  в  параграфе  6  статьи  1  прямо  сказано,  что  «при  использовании  русского  языка  как 
государственного языка Российской  Федерации не  допускается использование слов и выражений,  не соответствующих 
нормам  современного  литературного  языка,  за  исключением  иностранных  слов,  не  имеющих  общеупотребительных 
аналогов в русском языке». Уже формулировка этой статьи нарушает саму эту статью закона: для слова «аналог» в русском 
языке есть лексическая замена - «соответствие». Статья эта по сути верная - любой язык следует охранять от бездумного 
наводнения как чужими словами (стоит проехать по Москве, чтобы убедиться, какая вопиющая малограмотность правит 
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уличной рекламой и вывесками), так и просторечием и жаргонизмами (от профессиональных словечек компьютерщиков и 
молодежного  сленга  до  сниженной  речи  не  всегда  культурного  жителя  глубинки).  Но  налицо  неоправданное  сужение 
лексического  пласта,  связанного  со  словами,  вошедшими  в  русский  язык  вместе  с  новыми  понятиями  и  реалиями  и 
продолжающими вливаться в наш сегодняшний речевой обиход естественно и неостановимо, а также с яркой, образной 
диалектной речью, которая поражает порой свежестью и новизной в газетных интервью или в беседах на телеэкране, - 
подобную недоработку отметили уже российские сенаторы при обсуждении закона и сразу раскритиковали журналисты.

Не менее озадачивает и тот факт, что закон носит декларативный характер, и ответственность за нарушение его 
положений не установлена законодательством. То есть пункт 2 статьи 6 не подкреплен юридически ни административными, 
ни какими-либо иными взысканиями. Разумеется, достаточно легко ввести соответствующие изменения в Уголовный кодекс 
или Кодекс об административных правонарушениях, однако тут же может возникнуть опасность цензуры. Поправки могут 
стать не столько орудием наказания матерщинников,  отравляющих жизнь сограждан повсеместно,  но также средством 
борьбы с неугодными СМИ, поэтому вопрос о наказаниях за нарушение Закона о государственном языке остается по-
прежнему животрепещущим.

Полагаю, что соблюдение Закона о русском языке как государственном языке Российской Федерации отвечает 
интересам  консолидации  российского  общества,  создаст  условия  для  более  четкого  и  организованного  про  ведения 
языковой политики в Российской Федерации, поможет избежать различного рода недоразумений и конфликтов на языковой 
и национальной почве.

В заключение хочу еще раз подчеркнуть, что нам предстоит много сделать для того, чтобы русский язык в России 
занял подобающее ему место, способствовал укреплению нашего многонационального государства.

 «Дочку в Россию отправлю учиться»  
О проблеме обучения на русском языке в Туркмении

Виктор Михайлов
Перед  началом  занятий  в  школах  Туркмении,  где  имеются  классы  с  русским  языком 

обучения, проводились собеседования с детьми, желающими учиться в этих классах. По словам 
учителей, имеющих отношение к приему первоклассников, из 150-200 претендентов только 5 или 6 
детей владеют разговорным русским языком.  Остальные,  вообще не понимают задаваемых им 
простых вопросов (Сколько тебе лет? Где ты живешь? Какого цвета твоя рубашка? И т.д.),  или 
понимают очень плохо, а отвечать предпочитают на туркменском языке. 

Причем речь идет о детях проживающих в крупных городах. В сельских школах уже давно 
не производится обучение на русском языке, а значит, детей, владеющих русским языком практически нет, если не считать 
единичные оставшиеся там русскоговорящие семьи.

По  оценкам  специалистов,  уже  сейчас  среди  молодежи  Туркменистана  больше  владеющих  турецким  или 
английским языками, нежели русским. В стране полтора десятка турецких школ (и только 1 (!) русская школа). Это не считая 
многочисленных – надо сказать, очень популярных - учебных центров, где преподаются на очень высоком уровне турецкий 
и английский языки. 

В принципе, в том, что дети в Туркменистане практически не владеют русским языком, нет ничего удивительного 
или неожиданного. 

Новый учебный год выявил острую нехватку классов с русским языком обучения в средних школах. В стране 
имеется только одна полноценная русская школа,  которая расположена в  Ашхабаде  и  обучаются в ней 650 человек. 
Российский Газпром обещает построить новое здание для этой школы, тогда в ней смогут обучаться на 150 детей больше.

Кроме нее, в столице и крупных городах имеются несколько школ (бывшие русские школы) в которые набирают по 
1-2 класса с русским языком обучения. Во всех остальных классах этих школ и во всех остальных школах страны обучение 
ведется только на государственном языке.

Таких школ,  в которых есть классы с русским языком обучения в городе Мары шесть, в Туркменабате – 5,  в 
Дашогузе – 4. Детей, желающих обучаться в русских классах намного больше, чем те могут вместить. 

По неофициальным данным, всего в этом году в Марыйском велаяте пришли в школы 12000 первоклассников, в 
Лебапском  –  15000.  Есть  отдельные  разрозненные  цифры  и  по  количеству  желающих  обучаться  в  русских  классах. 
Например, в одну из школ Дашогуза, где набирали 2 класса (60 человек) с русским языком обучения записалось 150 детей. 
Т.е.  количество  желающих  обучаться  на  русском  языке  примерно  в  2,5  раза  превышает  количество  мест  в  школах. 
Очевидно такое же соотношение и в других школах, где имеются русскоязычные классы.

В то же время, при таком высоком спросе на места в русских классах, Министерство образования запрещает 
директорам школ открывать дополнительные классы с русским языком обучения. Оно попыталось сократить количество 
желающих обучаться на русском языке различными циркулярами. Например, было требование принимать в эти классы 
только  детей  русской,  украинской,  белорусской  и  корейской  национальностей.  Узбеков,  казахов,  татар  и  других 
тюркоязычных, принимали только в туркменские школы. 

Но и этот циркуляр не сработал.  Людей не смущает ни требование предоставить статус переселенца в Россию, ни 
конкурс среди маленьких кандидатов, ни обязательная дача взятки директору. На сегодняшний день, по словам работника 
управления образования велаята, всего в первых классах с русским языком обучения доля детей из русскоговорящих семей 
составляет не более 2-3%; все остальные учащиеся – это узбеки и туркмены. Потому что, обучать на русском языке хотят 
своих детей и представители местной номенклатуры, которые всеми правдами и неправдами устраивают своих детей в 
русские классы. 
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В одной из дашогузских школ рассказывают такую историю. В первые дни учебы, для того чтобы провести урок 
туркменского языка, детей в 1-ом «Б» разделили на две группы. Маленькие ученики не поняли, что это разделение только 
на один урок, и подумали, что их отправляют учиться в туркменские классы. Говорят, поднялся такой плач! Дети сидели, 
вцепившись в парты, и сквозь слезы доказывали учительнице, что им нужен русский язык, что они хотят учиться только на 
русском языке, что они потом поедут в Россию... Малышей едва удалось убедить, что никто не лишает их русского языка, но 
и что туркменский они знать должны. Инцидент был вскоре улажен.

Директор одной из школ Дашогуза, в которую каждый год принимали по 2 класса с русским языком обучения, 
объявил на собрании учителям, что в этом году приема в русские классы не будет. Либо, может быть, будут принимать 
только тех детей, чьи родители имеют статус переселенцев в Россию.

А набор в первые классы уже был начат, и только в один русский класс записалось около 80 детей. Когда стали 
выяснять, у кого из них имеется статус переселенца, то оказалось, что только у 15 детей. 

В другой дашогузской  школе,  так  же  проводившей набор в  один русский класс,  из  всех  записанных будущих 
первоклассников, только 2 имели статус переселенца, т.е. только 2 человека имели право, учится в русском классе.

Тогда  начальник  Дашогузского  велаятского  управления  образования  Черкезов  (он  не  имеет  педагогического 
образования, ранее работал в Союзе молодежи – аналог комсомола) объявил директорам школ примерно следующее: « 
Раз детей имеющих статус переселенца так мало, то можно оставить в городе только одну школу, в которой будет только 1 
класс с русским языком обучения. Оказавшихся лишними учителей работавших в начальных русских классах необходимо 
уволить.  К  тому же по  причине нехватки  русскоговорящих учителей-предметников,  эти русские классы,  начиная с 4-го 
класса, будут обучаться на туркменском языке».

А вот в этрапе Каракала Балканского велаята, педагоги, вдохновленные участившимися встречами туркменских и 
российских государственных деятелей, обратились в Министерство образования, с просьбой открыть в их регионе русские 
школы, которые были закрыты несколько лет назад. На это, один из чиновников министерства дал им устный ответ, что 
никаких русских школ и классов открывать не предполагается. Наоборот, скорее всего, будут закрыты несколько русских 
классов в городах этого западного региона – в Туркменбаши и Балканабате. И что повергло учителей в шок, этот чиновник 
добавил: «На Россию не надейтесь, вон в Эстонии их памятник снесли, и ничего».

С  другой  стороны,  руководство  школ  и  велаятских  управлений  образования,  воспользовались  ситуацией.  Как 
водится - спрос рождает предложение. За устройство ребенка в класс с русским языком обучения стали требовать взятки с 
родителей. И многие вынуждены были платить. Размер взятки составил от 50 до 100 долларов США.

Но  далеко  не  все  являются  представителями  номенклатуры  и  могут  дать  такую  взятку.  В  итоге,  многие 
русскоязычные  дети  не  попали  в  классы  с  русским  языком  обучения  и,  скорее  всего  будут  вынуждены  учиться  на 
туркменском языке. 

Так почему же люди стремятся устроить своих детей именно в русские школы? Потому что несмотря на активную 
пропаганду и постановлений о непризнании дипломов российских вузов они понимают, что только владея русским языком 
их дети смогут получить в России полноценное образование и обеспечить своё будущее и будущее своих детей. “Да, мне 
это хорошо известно, что российские дипломы не признаются в Туркменистане”, - говорит Амангельды Г., отец 18-летней 
дочери. – “Мой племянник после окончания медицинской академии в России остался там и работает в частной клинике 
врачом; соседская девочка, окончив институт в Москве, там и осталась, нашла хорошую работу в иностранной компании. 
Есть и еще примеры. Пусть лучше там живут и работают, чем здесь стоять на базарах за прилавком, имея туркменский 
диплом о «высшем образовании». Дочку свою обязательно в Россию отправлю учиться”.

В  1993  году  в  стране  была  объявлена  реформа  системы  образования.  Тогда  же  объявили  и  о  введении 
программы трехязычия, т.е. обязательного изучения в учебных заведениях туркменского, английского и русского языков. И с 
1993 происходит планомерное закрытие русских школ. 

Реформа системы образования затеянная новым президентом, абсолютно не затрагивает вопрос с обучением 
представителей  национальных  меньшинств.  Если  на  русском  языке  худо-бедно  еще  есть  возможность  обучаться,  то 
узбекских, казахских, белуджских и других школ на языках национальных меньшинств в Туркменистане нет вообще. 

По материалам   http://www.chrono-tm.org

Лингвапарк - бизнес-инкубатор для лингвистов СНГ
Только при постоянном научном и информационном обмене образовательное пространство получает импульс  

к развитию. И важнейшее направление здесь - лингвистическое.
18/10/ 2007, РИА Новости

Ольга Серова
Такова была основная мысль дискуссии,  развернувшейся в ходе семинара-совещания ректоров гуманитарных 

вузов стран СНГ. Семинар проходил с 18 по 20 октября в Москве, на базе Московского государственного лингвистического 
университета  (МГЛУ  -  бывший  Иняз  имени  Мориса  Тореза).  Для  участия  в  нем  с  Украины  приехали  представители 
Киевского национального лингвистического университета и Института иностранной филологии. Приветствие семинару от 
имени посла Украины в РФ передал первый секретарь Посольства Игорь Мельничук.

"Языковый вопрос -  вопрос политический,  и решается в разных странах по-разному,  -  отметила руководитель 
"Росзарубежцентра" Элеонора Митрофанова. - По-разному складывается в новых независимых государствах соотношение 
русского языка и национального. Но потерять языки СНГ нам никак нельзя". Так же, как и нельзя лишать возможности всех 
желающих в странах Содружества изучать русский, подчеркнула она.

Митрофанову  полностью  поддержал  руководитель  Российского  фонда  гуманитарных  наук  Юрий  Воротников. 
"Начало 21 века во всех странах мира характеризуется ростом самоидентификации, - сказал он. - Но одновременно нам, на 
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постсоветском пространстве, надо суметь не утратить поликультурность. Это великое достояние, которого ни в коем случае 
нельзя лишаться. А для развития поликультурности необходимо изучать языки".

Как  заявил  руководитель  Первого  департамента  СНГ  МИД  России  Вячеслав  Шумский,  "необходима  целевая 
подготовка специалистов со знанием языков стран СНГ - уже сейчас здесь испытывается дефицит". Без знания языков друг 
друга невозможно решать гуманитарные задачи на пространстве Содружества.

Как было объявлено собравшимся,  в  этом году в СНГ появилась база для совместного решения прикладных 
образовательных задач - на базе МГЛУ создается Международный институт языков стран СНГ. Ирина Халеева сообщила 
ректорам вузов стран СНГ, что создание этого института - важнейший пункт инновационной образовательной программы, 
которую возглавляемый ей университет решает в рамках национального проекта "Образование".

Она напомнила, что совсем недавно в Душанбе, во время саммита, было принято решение о разработке в рамках 
Межпарламентской ассамблеи СНГ Модельного стандарта высшего образования. Дело в том, что за годы, прошедшие с 
момента распада СССР, значительно разошлись не только государства, но и научные сообщества наших стран, и теперь 
действующие  образовательные  стандарты  не  всегда  совместимы.  "Необходимо  выработать  совместные  подходы,  и, 
прежде всего - в области лингвистики", - подчеркнула Халеева.

"Общее образовательное пространство нам не получить, если в работе по его созданию не будут участвовать все, 
-  заявила  она.  -  На  базе  МГЛУ  уже  созданы  центры  изучения  армянского,  казахского  и  киргизского  языков,  Центр 
украинистики. В этом учебном году, благодаря договору с Бакинским славянским университетом, у нас будет организовано 
преподавание азербайджанского языка. Давайте вместе двигаться дальше".

Сейчас в МГЛУ, в рамках работы по созданию Международного института языков стран СНГ, активно формируется 
инфраструктура Лингвапарка. Ирина Халеева объяснила, что Лингвапарк задуман как "бизнес-инкубатор" для лингвистов. 
Разрабатываются  программы  получения  в  его  рамках  двухуровневого  лингвистического  образования,  дальнейшего 
повышения квалификации преподавателей и создания центров национальных культур.

Причем  задумано  подготовить  самые  современные  на  сегодняшний  день  образовательные  программы  для 
различных  аудиторий,  с  использованием  Интернет-портала  института,  регулярного  проведения  международных 
видеоконференций и широкого предоставления возможности дистанционного обучения.

Всем собравшимся было предложено подумать и внести предложения по совместному преодолению различий в 
лингвистическом образовании, которые сложились в СНГ.

Кроме того,  обещана помощь в разработке для каждой из стран Содружества учебных программ по обучению 
русскому языку. Именно русский язык позволяет лингвистическим сообществам не превращаться в замкнутые системы - с 
этим тезисом согласились все. Так же как и с тем, что именно образовательные проекты могут стать в СНГ прорывными.

В РКИЦ в Софии прошел вечер памяти Булата Окуджавы
15.10.2007,http://www.rusintercenter.ru

15 октября в концертном зале Российского культурно-информационного центра в Софии прошёл 
творческий  вечер,  посвящённый  памяти  российского  поэта  и  писателя  Булата  Окуджавы.  Он  был 
организован  совместными  усилиями  Российского  культурно-информационного  центра  и  Польского 
института в Софии. 

По приглашению Польского института из Варшавы для участия в вечере прибыла творческая 
группа,  в  состав  которой  входят  известная  польская  певица  Д.Блажейчик  и  пианист  А.Ягоджинский.  В  исполнении 
Д.Блажейчик в программе концерта прозвучали наиболее популярные песни Булата Окуджавы, а также русские романсы. 

Выступавшие на вечере отмечали популярность Булата Окуджавы не только в России, но и практически во всех 
странах Европы. Член польской делегации М.Височинский отметил, что творчество Б.Окуджавы очень популярно в Польше, 
и практически во всех концертах его песни исполняются на русском языке. Песни на стихи Б.Окуджавы стали легендами, в 
них ярко отразился его собственный поэтический мир, особое ощущение жизни, индивидуальная музыкальная интонация. 

Булат Окуджава не менее популярен и в Болгарии, где большинство его поэтических произведений переведено на 
болгарский язык. В 1990 году Б.Окуджава был удостоен в Болгарии литературной премии «Пеньо Пенев». Имя Окуджавы 
присвоено Клубу болгарско-российской дружбы в городе Ямбол. 

 Цветаевский костёр в Бухаре
В очередной раз вспыхнул Цветаевский костер во дворе бухарской школы № 2, где создан клуб почитателей  

творчества знаменитой русской поэтессы. 
22.10.2007, http://www.vesti.uz

Олег Овчинников
Как известно, уже 16 лет в мире существует традиция в 18 00, по Гринвичу, 6 октября, ежегодно, 

разжигать костры, в память Марины Цветаевой. Эта традиция родилась в Лондоне, распространилась по 
всей Европе и шесть лет назад пришла в Бухару.

Почитатели творчества Марины Цветаевой жгут костры для того, чтобы из их пламени возродилась 
поэзия Цветаевой.

Клуб под руководством своего председателя, Чапанишвили Натальи, заместителя директора школы 
№ 2 по духовности и просветительству, совместно с молодежным театром «Сатура Люкс» Бухарского областного русского 
культурного центра «Согласие и милосердие», основательно подготовились к памятной дате. 

В  ряды клуба  были  приняты  новые члены,  был исполнен гимн  клуба  со  словами:  «Марина  Цветаева  всеми 
уважаема, любима, почитаема в школе №2».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затем  члены  клуба  рассказали  приглашенным  о  жизни  и  творчестве  поэтессы.  Были  прочтены  ее  стихи, 
исполнены  романсы.  Пели  дети,  преподаватель  русского  языка  Л.  Мельникова,  директор  молодежного  театра  Денис 
Хамраев прочел стихи и исполнил романс на стихи Цветаевой, под гитару. На вечере присутствовал К. Наимов, писатель и 
журналист, который занимается переводом стихов Цветаевой на узбекский язык.

В завершении вечера был зажжен большой костер, вновь принятым членам клуба, были розданы эмблемы клуба, 
вышитые по бархату, в виде пылающих сердечек, которые подготовила М. Фармонова, член клуба и инициатор Цветаевских 
костров.

Об авторе: Олег Овчинников, председатель Бухарского Русского культурного центра

Дни русского языка на Украине
Дни  русского  языка  в  странах  СНГ  и  Балтии  проходят  также  в  Казахстане,  Белоруссии,  Эстонии,  

Таджикистане, Украине, Латвии. В Украине Дни русского языка проходят в период с 15 по 19 октября 2007 г. в городах  
Киев,  Чернигов,  Белая  Церковь  при  содействии  Посольства  Российской  Федерации  и  представительства  
Росзарубежцентра  в  Украине,  Министерства  образования  и  науки  Украины,  Киевского  областного  института  
последипломного образования педагогических кадров. 

18.10.2007,http://www.rdu.org.ua/news 
 В.Евгененко  

Открылась  программа  16  октября  в  Российском  центре  науки  и  культуры  в  Киеве,  где  состоялась  встреча 
делегации  участников  фестиваля  русской  речи  из  России  с  их  украинскими  коллегами,  а  продолжилась  программа  в 
Чернигове.

В работе российской  делегации принял участие  Советник–Посланник  Посольства России в  Украине Всеволод 
Лоскутов. Дипломат отметил: «В Чернигове уже несколько лет действует украинский филиал Московского государственного 
открытого университета. Это хороший пример взаимодействия России и Украины как базовый элемент сохранения наших 
межгосударственных  связей  в  гуманитарной  сфере.  В  Черниговском  вузе  ежегодно  лучшим  студентам  выделяются 
именные стипендии Чрезвычайного и Полномочного Посла России в Украине Виктора Черномырдина, которые он сам и 
вручает».

В  Чернигове  сейчас  действуют  консультационный  и  справочно-информационный  центры.  В  программе  также 
конференция  «Вопросы  функционирования  и  преподавания  русского  языка  на  современном  этапе»,  где  выступят 
профессоры и доктора наук вузов России и Украины, семинар «Интеграция на уроках русской литературы в средней школе 
и учебные пособия по методике интеграции» и другие мероприятия.

Для черниговских школьников проводится конкурс на лучшее знание русского языка и литературы.
17  октября  здесь  состоится  круглый  стол  «Актуальные  вопросы  интерпретации  и  преподавания  русской 

литературы и семинар «Содержательное наполнение процесса обучения русской лексике». Предусмотрен и мастер-класс 
«Методика постановки русских звуков и обучение ударению».

Завершится  «черниговская»  часть  Дней  проведением  итогов  конкурса  среди  школьников  на  лучшее  знания 
русского языка и литературы, награждением лауреатов и праздничным концертом. 

По  информации  Пресс-службы  Посольства  России  в  Украине  18  октября  Дни  российского  языка  в  Украине 
продолжатся в Белой Церкви

Здесь участники встреч,  делегаты фестиваля русской речи из России и их украинские коллеги ознакомятся с 
выставкой  учебно-методических  материалов  и  новинками  учебной  литературы.  Как  и  накануне  в  Киеве,  в  Российском 
центре науки и культуры, в Белой Церкви состоится презентация около двух десятков российских вузов. Пройдет также 
конкурс на лучшее знание русского языка и литературы среди школьников, лауреаты которого в этот же день получат свои 
награды.

Ведущие  научные  сотрудники  и  преподаватели  российских  и  украинских  вузов  также  встретятся  на  научно-
практической конференции, чтобы обратить внимание на главные акценты в преподавании русского языка и литературы 
тем учащимся, для которых русский язык не является родным.

Завершение программы Дней русского языка в Украине пройдет в Киеве в пятницу, 19 октября.. Участники Дней и 
члены оргкомитета мероприятий подведут итоги конкурса на лучшее знание русского языка и литературы, лауреатам – 
учителям и школьникам Киева будут вручены награды.

Завершится  программа  концертом  детских  художественных  коллективов  и  вручением  памятных  подарков  их 
участникам.

Об авторе: В.Евгененко, пресс-секретарь Посольства России в Украине 

Презентация сборника стихов Румена Николова
15.10.2007 — http://www.rusintercenter.ru

15 октября в Российском культурно-информационном центре в Софии состоялась презентация 
сборника стихов Румена Николова «Светлая грусть». 

Творческий  путь  Румена  Николава  неразрывно  связан  с  Детской  редакцией  Болгарского 
национального  телевидения,  где  он  работает  на  протяжении  35  лет.  Свои  первые  шаги  на 
литературном поприще автор сделал в 1979 году в качестве сценариста детского сериала «Сказки о 
цветах». Затем на протяжении последующих лет появляются другие телевизионные хиты, такие как 

«Семь дней для вас, дети», «Вымыслы-перевымыслы», «Телефеерия», «Миллион и одно желание» и др. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Румен  Николов  является  продюсером  известных  детских  фильмов  -  призеров  множества 
премий престижных международных кинофестивалей («Мушкетер в кроссовках», «Монета в воздухе», 
«Новые сказки о старых волшебствах» и др.). Николов написал сценарии нескольких художественных 
фильмов, мюзикла «Зеленый конь», а также проявил себя в качестве драматурга, написав более 15 
пьес, которые поставлены как в Болгарии, так и за рубежом. Кроме того, им написаны стихи более чем к 
150 песням, часть от которых включена в два сборника стихов Румена Николова: «Сонный вельвет» и 
«Светлая грусть». 

Последний  сборник  стихов  Николова  «Светлая  грусть»  был  презентован  в  РКИЦ  известным  болгарским 
драматургом  и  театральным  критиком  Севдалином  Геновым.  На  презентации  присутствовала  генеральный  директор 
Болгарского национального телевидения Ульяна Прымова. Стихотворения поэта прозвучали в исполнении артистов Искры 
Ангеловой и Христо Бонина. 

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Русская община Крыма - оплот соотечественников

19.10.2007, http://www.rdu.org.ua/news. 
Лидия ИЛЬИНА

Русская община Крыма учреждена 23 октября 1993 года. Сегодня это одна из самых авторитетных пророссийских 
общественных  организаций  не  только  в  Крыму,  но  и  далеко  за  его  пределами.  Русская  община  Крыма  объединяет 
пятнадцать  тысяч  человек,  в  её  составе  двадцать  восемь  региональных  организаций.  Мы  попросили  заместителя 
председателя Русской общины Крыма Анатолия Жилина рассказать, чем сейчас живёт организация. 

-  Русская  община  Крыма  стремится  реализовывать  Русский  проект  в  Крыму,  призванный  усилить  восточный 
геополитический  вектор  в  развитии  современной  Украины.  В  итоге  нужно  сделать  его  определяющим  для  той  части 
Украины, которая в силу своего культурного состояния и экономических интересов к этому естественно предрасположена. 

- Что вы считаете главным в своей деятельности? 
-  Воспитание  великорусского  национального  самосознания,  чувства  гордости  за  принадлежность  к  великому 

русскому  народу,  сохранение  и  развитие  русской  культуры,  языка  и  традиций  на  полуострове.  В  своей  деятельности 
Русская община Крыма противостоит крайним формам национализма и религиозного фанатизма, она выступает против 
раскола Православной церкви на Украине, поддерживая каноническую УПЦ Московского патриархата, противодействует 
политике принудительной украинизации. 

- Вы сотрудничаете с политиками, с партиями? 
-  Руководство  общины  работает  над  укреплением  представленных  в  Крыму  политических  партий,  которые 

отражают идеологию и интересы наших соотечественников. В ходе парламентских выборов в прошлом году делегатами 
различного  уровня  были избраны более  трёхсот  членов  общины.  Девятнадцать  из  них  -  депутаты Верховного  Совета 
Крыма, один - народный депутат Украины. Двое возглавили районные Советы, один - Симферопольский городской Совет. 
Широко представлена община и в органах исполнительной власти республики. 

- Вы говорили о сохранении культурных традиций. Что делается в этом направлении? 
-  Русская  община  Крыма  регулярно  отмечает  памятные  даты,  сохранённые  в  исторической  памяти  русского 

народа, укрепляет позиции православной культуры в Крыму и на Украине, стремится к восстановлению единства братских 
славянских  народов  и  прежде  всего  русского,  украинского  и  белорусского.  Традиционно  общественно-политические 
мероприятия, проводимые под эгидой Русской общины Крыма, носят массовый характер. К ним относятся: 

19 апреля - годовщина Манифеста Екатерины II о присоединении Крыма к России, День русского языка в Крыму 
(6 июня), День России 
(12 июня) и День памяти русских воинов, павших в Крымской войне в 1854-1855 годах 
(9 сентября). 
- В России знают о деятельности общины? Как оценивают её роль в жизни Крыма? 
- В этом году за личный вклад в общественно-политическую деятельность на благо российских соотечественников 

лидеру  Русской  общины Крыма,  первому  заместителю  председателя  Верховного  Совета  Крыма  Сергею Цекову  была 
вручена  в  Москве  почётная  награда  Международного  совета  российских  соотечественников  и  Правительства  Москвы 
"Соотечественник года-2006". Был также вручен хрустальный шар с золотым контуром, символизирующий нашу планету и 
Россию. 

- Какое событие последнего времени вы можете назвать наиболее значимым для общины? 
-  Проведение  в  этом году  первого  международного  фестиваля "Великое  русское  слово",  ключевым событием 

которого  стала  международная  научно-практическая конференция "Русский  язык  в  поликультурном мире".  Приветствия 
участникам фестиваля и конференции прислали президент России Владимир Путин и премьер-министр Украины Виктор 
Янукович.  Участники  конференции  призвали  Министерство  образования  и  науки  Украины  ввести  русский  язык  как 
обязательный в школах с украинским языком обучения. Заключительным аккордом фестиваля "Великое русское слово" 
стал День России в Симферополе, проходивший под девизом "Будущее Украины - в союзе с великой Россией". 

Другим не менее значимым мероприятием, проводившимся в этом году, было заседание координационного совета 
российских соотечественников, проживающих за рубежом, организатором которого выступила Русская община Крыма, а 
инициатором  проведения  совета  в  Ялте  стал  её  председатель  Сергей  Цеков.  В  Ливадийском  дворце  собрались 
соотечественники  с  Украины,  из  России,  США,  Австралии,  стран  СНГ,  Европы,  Латинской  Америки  и  Азии.  Отлично 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

69



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

проведённое мероприятие было высоко оценено Министерством иностранных дел России. Особая благодарность была 
вынесена Русской общине Крыма. 

- В крымском парламенте, как вы уже сказали, немало представителей общины. Какие вопросы они поднимают? 
- Особое место занимает вопрос защиты, сохранения и развития русского языка. Именно по инициативе депутатов 

Русской общины в 2006 году было принято постановление в развитие постановления о функционировании русского языка в 
Крыму, принятого Верховным Советом Крыма ещё в апреле 1998 года. Был сделан ряд дополнений, и, что очень важно, 
подготовлены проекты законов о внесении поправок в действующее законодательство Украины, в том числе поправок в 
Гражданско-процессуальный кодекс, в Кодекс административного судопроизводства, в закон о рекламе и многие другие 
законы,  которые ограничивают сферу использования русского языка.  Эти предложения были направлены в Верховный 
Совет Украины на рассмотрение. 

Большая работа проведена представителями Русской общины Крыма при формировании бюджета республики. 
В этом году впервые значительные средства (более миллиона гривен) были направлены на поддержку русского 

языка, культуры, образования. Утверждён план ежегодных мероприятий по свободному развитию и использованию русского 
языка до 2010 года. Смета расходов на реализацию плана в 2007 году составляет 350 тысяч гривен. 

При поддержке депутатов от Русской общины Крыма выходит в эфир на ГТРК "Крым" программа "Русский мир". 
Бюджетное финансирование программы возобновлено. В 2007 году увеличены средства, направляемые на поддержку ряда 
русскоязычных печатных изданий, в частности, журнала "Брега Тавриды". 

- Связи с Россией не прерываются? 
-  Русская  община  активно  развивает  отношения  с  Россией.  Заключены  соглашения  о  межрегиональном 

сотрудничестве Автономной Республики Крым с четырнадцатью регионами Российской Федерации. Особым достижением 
считаем подписание программы сотрудничества с Москвой на 2007-2008 годы, соглашения с Оренбургской областью. В 
стадии  реализации  находятся  протоколы  к  соглашению  с  Карелией,  Курской  областью,  Башкирией.  Это  будет 
способствовать  плодотворному  сотрудничеству  Крыма  и  России,  укреплению  и  развитию  правовых,  взаимовыгодных 
торгово-экономических  и  производственных  отношений,  укреплению  культурных  связей,  приданию  им долгосрочного  и 
стабильного характера. 

В ноябре 2007 года пройдёт VI собор Русской общины Крыма. На нём будут подведены итоги работы, намечены 
планы на будущее. Но уже сегодня ясно, что Русская община Крыма является серьёзной общественно-политической силой 
в Крыму и на Украине, стоящей на страже интересов большинства жителей полуострова. 

*** 
Поздравляем! 
Редакция  газеты  "Крымская  правда"  поздравляет  своих  верных  друзей-единомышленников  -  Русскую  общину 

Крыма с знаменательной датой. Уверены, что и в дальнейшем мы вместе будем отстаивать свои права, укреплять самые 
тесные взаимоотношения с Родиной-Матерью, которой для нас была, есть и всегда будет Россия! 

Казачий праздник в Киеве
14 октября – праздник Покрова Пресвятой Богородицы, в России всегда был праздником всех казачьих войск.  

Однако традиция надолго была прервана. Но теперь, слава Богу, она возрождается. 
 17.10.2007, http://www.rustrana.ru

Сергей Пахмутов
14 октября 2007 года в городе Киеве произошло важное и знаменательное событие. Нет, это не организованное и 

проведенное  на  государственном  уровне  празднование  65-летия  так  называемой  «Украинской  повстанческой  армии», 
которое  подробно  освещалось  в  средствах  массовой  информации,  а  прошедшее  незамеченным,  но,  тем  не  менее, 
имеющее большое положительное значение. Здесь после праздничной литургии состоялось освящение знамен Дарницкого 
куреня Союза Верных Казаков и принятие присяги казаками. 

Эта организация, стоящая на позициях единства православных народов, появилась в 
2004 году, в тот год, когда праздновался 350-летний юбилей Переяславской Рады. Несмотря на 
то,  что  правительство  Кучмы  празднованию  этой  славной  даты  был  присвоен  статус 
государственного, реально никаких мероприятий им не предусматривалось. Тем не менее, ряд 
общественных организаций все-таки провели свои мероприятия, приуроченные к этой дате, и во 
время празднования, встретившись, решили создать свою отдельную организацию, основанную 
на  идее  единства  православного  народа  Украины  и  России.  Основой  для  создания  этой 
организации  стали  некоторые  представители  украинского  казачества.  Следует  сказать,  что 

ситуация  в  украинском казачестве  («козацтве»)  очень  непростая.  Так,  одних  только  «казачьих  генералов»  на  Украине 
насчитывается свыше 20 тысяч (!), гораздо больше, чем рядовых казаков. В этой ситуации люди, вступившие в казачество, 
искренне  поверившие  в  идеи  возрождения  казачества,  оказались  не  нужными  этим  «генералам»  и  жили  своей 
самостоятельной  жизнью.  И  вот,  встретившись  со  своими  единомышленниками,  эти  казаки  и  создают  «Союз  верных 
казаков», на эмблеме которого – крест  как символ Православной веры и цифры «1654» -  дата 
Переяславской Рады. Сначала была создана организация СВК в Киеве, затем – в Чернигове, потом 
в  Полтаве  и  Житомире.  В  ряды СВК  стали  приходить  не  только  отдельные  казаки,  но  целые 
организации, существовавшие в «украинском козацтве», которыми никто не занимался. 

С  самого  начала  своей  деятельности  Союз  Верных  Казаков  встал  на  защиту 
Православной веры от различного рода раскольников и еретиков, которых, к сожалению, немало на 
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Украине.  Казаки  неоднократно  вставали  и  встают  на  защиту  православных  храмов  от  захвата  раскольниками  и  иных 
противоправных действий. Особенно казакам запомнилась защита Десятинной Церкви, возрождаемой на ее историческом 

месте. Год назад на месте, где стояла Десятинная Церковь, казаки установили походный храм-палатку. 
Однако  украинские  власти  выдали  директиву  –  палатку  снести.  Тогда  атаман  Союза  Верных  Казаков 
Алексей Селиванов кликнул клич и призвал казаков встать на защиту возрождаемой святыни. Казаки живо 
откликнулись на призыв и взяли церковь под охрану, расставив посты на подходах к ней. В это время 
подъехало несколько автобусов с бойцами спецподразделения МВД Украины «Беркут» с целью убрать 
временный храм.  На  переговоры с  казаками вышел прибывший с  ними некий  человек  в  штатском и, 
обратившись к атаману СВК Селиванову заявил, что у него есть постановление о снятии храма-палатки. 

Атаман Селиванов спокойно ответил: «У вас – постановление. А у нас – благословление. Будете бить – будем стоять. 
Выстоим столько, сколько сможем, на сколько сил хватит, а церковь защитим». Видя такую решимость, человек в штатском 
сказал: «Вообще-то я тоже православный…», развернулся и приказал бойцам «Беркута» уезжать.

Во многих мероприятиях участвовали казаки. Среди них участие в антиНАТОвских выступлениях в Феодосии и 
многие, многие другие… 

Еще одно направление  деятельности  СВК – это  военно-патриотическое  воспитание молодежи. 
Казаками создан детский военно-патриотический центр при СВК, где детей и подростков воспитывают в 
духе любви к православному Отечеству и готовности к его защите. В настоящее время и в других регионах, 
где существуют организации СВК, формируются такие же клубы. 

В результате своей активной деятельности ряды Союза Верных Казаков растут и крепнут, чему 
свидетельством – образование нового, Дарницкого куреня, чьи знамена были освящены в день Покрова 
Пресвятой Богородицы, в традиционный казачий праздник. 

После освящения знамен и принятия присяги строй казаков с развернутыми знаменами двинулся 
на Софиевскую площадь, чтобы возложить цветы к памятнику знаменитому гетману Богдану Хмельницкому. В это же время 
на  Софиевской  площади собирались  на  «празднование»  совершенно  иные силы,  враждебные единству  православных 
народов  –  бандеровцы,  члены  УНСО  и  иных  антироссийских,  антиправославных  организаций.  Однако,  несмотря  на 
численное превосходство противника,  это не остановило казаков,  и  они почтили память Богдана Хмельницкого.  Затем 
казаки, построившись и развернув свои знамена, двинулись на праздничный Круг, на котором были награждены наиболее 
отличившиеся и наиболее достойные казаки. 

Участие представительства в празднике армянских казаков
15.10.2007, http://www.rusintercenter.ru

15 октября в ереванском районе Канакер-Зейтун состоялось празднование «Дня казака» с открытием 
памятника кубанским и донским казакам, павшим в боях за освобождение Восточной Армении.
В  подготовке  данного  мероприятия  представительство  Росзарубежцентра  оказало  содействие 
неправительственной организации «Международное объединение армянского казачества за дружбу и 

сотрудничество», поскольку последнее одной из первоочередных задач ставит придание русскому языку в Армении статуса 
второго государственного языка. 

В празднике приняли участие видные общественные деятели, парламентарии, заместители министра обороны, 
представители  политических  партий.  С  российской  стороны  присутствовали  командующие  102-й  РВБ  и  управления 
Погранвойск России.

В  выступлениях  были отмечены заслуги  во  время  Великой  Отечественной  войны шестисот  тысяч  армянских 
воинов, 105 из которых были удостоены звания Героя Советского Союза. 

В заключение мероприятия состоялся совместный парад российских и армянских военнослужащих и прохождение 
армейских оркестров. 

«Неоценимая помощь»
Совет российских соотечественников провел акцию по сбору книг для школ страны

16.10.2007, http://www.ferghana.ru 
Виктор Дубовицкий 

Огромное значение для полноценного существования российской диаспоры в Таджикистане, как,  впрочем,  и в 
любой другой стране проживания, имеет сохранение русскоязычного пространства, а также наличие у родного языка как 
можно более высокого статуса. Никто не спорит, что нередко одно зависит от другого.  И в условиях, когда за русским 
языком законодательно закреплен статус «языка межнационального общения», а от прежней численности европейского 
(«русскоязычного») населения страны остался едва ли один процент, пространство говорящих на русском языке или хотя 
бы пассивно понимающих его неумолимо сокращается, подобно «шагреневой коже».

К сожалению, именно в нынешнем году, объявленном президентом России Владимиром Путиным «Годом русского 
языка в мире», произошло резкое сокращение финансирования поддержки соотечественников, проживающих за рубежом, в 
частности -  в  Таджикистане. Совет российских соотечественников Таджикистана (СРСТ) не смог провести даже те два 
небольших мероприятия, что были запланированы в нынешнем году для оказания поддержки русскому языку. Это два 
«круглых стола», один из которых был посвящен 1390-летию со дня выхода в свет «Русской библии» Франциска Скорины, 
ставшей первым печатным изданием на русском языке; другое мероприятие намечалось приурочить к 1180-летию со дня 
рождения Кирилла (827-869 гг.) - одного из создателей славянской письменности.
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Не лучше обстоит дело и с поддержкой единственного в стране методического журнала для учителей-русистов, 
издаваемого Министерством образования республики - «Русский язык и литература в школах Таджикистана». В 2005 году 
его  финансировал  российский  фонд  «Институт  Евразийских  исследований»,  возглавляемый  уроженцем  Таджикистана 
В.Ф.Турсуновым, благодаря чему за прошедшее время были выпущены шесть красочных номеров этого журнала. Два из 
них вышли в начале этого года. Но, к сожалению, именно в Год русского языка деньги у фонда закончились, что обрекло 
журнал на возвращение к серой газетной бумаге и двухцветной обложке.

Русский язык изучается в школах Таджикистана по два-три часа в неделю. Однако в стране ощущается острая 
нехватка учителей-русистов, и язык и русскую литературу вынуждены преподавать учителя географии и математики, мало-
мальски  помнящие  русский  язык,  которым они  не  пользовались  со  времен  окончания  пединститута.  У  подавляющего 
большинства школьников отсутствует языковая среда для общения и закрепления приобретенной лексики. С учетом всего 
этого  -  «исход  битвы  ясен».  И  в  таких  условиях  даже  небольшая  помощь  русскоязычной  литературой  школьным 
библиотекам становится настоящим спасательным кругом и для детей, и для взрослых.

Многие  из  активистов  СРСТ  и  даже  руководителей  его  первичных  организаций  работают  в  средних  школах 
страны.  Именно  по  их  инициативе  в  октябре  этого  года  Совет  провел  акцию  по  сбору  у  населения  художественной 
литературы и  передаче  ее  в  школы республики.  К  примеру,  в  школьную  библиотеку  гимназии  №2 г.Турсунзаде  были 
переданы около двухсот книг.

- Для школы эти книги - неоценимая помощь, - заявляет директор гимназии Инна Федоровна Юсупова.- Сегодня не 
многие  учебные  заведения  Таджикистана  могут  похвастаться  наличием  полного  собрания  сочинений  А.П.Чехова, 
В.В.Маяковского или А.М.Горького, а на наших полках все это богатство русской литературы есть.

Кроме русской классики нам передано много и переводной иностранной литературы: сочинения Синклера Льюиса, 
Генри Райдера Хаггарда, произведения других зарубежных авторов, в изобилии издававшиеся в СССР. Среди книг есть и 
специальная методическая литература, например - «Календарные обычаи и обряды в странах зарубежной Европы». В 
Таджикистане,  где  еще  с  домусульманских  времен  сохранилось  немало  разных  праздников,  в  том  числе  Навруз,  и 
школьнику, и учителю интересно и полезно иметь возможность проводить параллели с обычаями других народов.

Особую ценность для учебного процесса имеют, конечно же, такие из полученных нами книг, как «Исторические 
повести о русских победах» Сергея Алексеева и «Очерки о Великой отечественной войне». Патриотическое воспитание 
было  и  остается  одной  из  главных  задач  современной  школы,  тем  более  это  важно  для  наших  маленьких 
соотечественников,  подавляющее большинство которых знает  о  своей этнической родине – России  -  лишь из  книг  да 
телепередач, - заключает И.Юсупова.

И пусть маленькая акция СРСТ по сбору для школьных библиотек художественной литературы у населения - лишь 
крошечная «заплатка» на «шагреневой коже» русскоязычного пространства Таджикистана, но здесь рады и этому.

Об авторе: Виктор Дубовицкий - доктор исторических наук, эксперт ИА «Фергана.Ру», Душанбе, Таджикистан.

Елгава готовит форум неграждан
17.10.2007,http://www.zapchel.lv/

16  октября  в  помещении  сеймовской  фракции  ЗаПЧЕЛ  прошла  пресс-конференция  «Об 
общественной кампании по предоставлению негражданам права выбора самоуправлений».

Ее  участники  –  представители попечительского  совета  общества  Русской  культуры «Вече» 
(Елгава) Сергей Закревский, Леонид Нестерович и депутат Сейма от ЗаПЧЕЛ Валерий Бухвалов.

Г-н  Нестерович  поднял  тему диалога  общественных  организаций  с  местными  властями  на 
примере Елгавы: «Он никак не происходит по причинам, нам непонятным». По его словам, дума вовсе 

не реагирует на попытки «Вече» повернуть местных депутатов лицом к людям.  На обращение с просьбой организовать 
комиссию по делам неграждан местные власти пока не реагируют, и это несмотря на то, что уже есть опыт Вентспилса, 
Саласпилса. Единственно кто не оставил без внимания предложение, был депутат от «Центра согласия» С. Невольский, 
сообщивший: мол, он тоже был «оккупантом», но, выучив язык, натурализовался и стал гражданином. 

Эта позиция не соответствует программе объединения ЦС, заметили участники брифинга и выразили надежду, 
что руководство Центра согласия к теме создания комитетов по делам неграждан все же вернется.

Присутствовавший на прессе-конференции депутат Сейма от ЗаПЧЕЛ  Владимир Бузаев  напомнил, что 1 июля 
«Вече» провело семинар по делам неграждан. Под документом поставили свои подписи ЦС, социалисты и ЗаПЧЕЛ. 

В. Бухвалов информировал о том, что принято решении о подготовке общественного форума неграждан. Будучи 
налогоплательщиками,  неграждане  имеют  право  на  равные  «условия  игры»  с  гражданами.  В  том  числе,  в 
софинансировании проводимых в городе мероприятий. Пока же на неоднократные обращения к мэру А. Равиньшу (СЗК) с 
просьбой  оказать  материальную  помощь  отец  города  отвечает:  «Пишите  проекты»,  а  далее  –  отказывается  их 
поддерживать (заметим, что инициативы «Вече» не носят политического характера»). 

По словам В. Бухвалова, неграждане должны давить на местные власти, всем заинтересованным общественным 
организациям пора приступить к подготовке форума. Главная задача – отвоевать право участия в выборах самоуправлений.

Сергей Закревский сообщил, что главную свою миссию видит в осуществлении проектов, финансовой поддержке 
праздников, главный из которых – День Победы. Помимо него – День учителя, 8 марта, новогодние праздники. 

Коснувшись темы неграждан, г-н Закревский сказал: «Есть разные аргументы непринятия гражданства, но не надо 
кидать грязь в тех людей, которые по разным причинам приняли решение не становиться гражданами Латвии». В Елгаве 
неграждан – 24% (население города – 63 000 человек).

Из сказанного депутатом В. Бухваловым следует, что концепция форума неграждан уже имеется, и «как только 
появятся положительные отклики, мы будем собираться и ее обсуждать».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Встреча через десятилетия
15 октября в Российском центре науки и культуры в Ханое собрались выпускники советских вузов.

15.10.2007, http://www.rusintercenter.ru
 Они  в  разные  годы  обучались  в  Москве  на  специально  созданных  в  1954  году  для 

вьетнамских граждан Курсах русского языка. По их инициативе во Вьетнам были приглашены бывший 
декан Курсов Софья Леонидовна Корсикова и преподаватель Эмма Самойловна Ламм. Заслуженные 
ветераны-русисты  впервые  посетили  СРВ  и  встретились  со  своими  многочисленными 
воспитанниками. 

Дружеское общение учителей со своими учениками невозможно без общих воспоминаний. 
Вьетнамские  друзья  говорили  о  том,  что  преподаватели  Курсов  были  не  только  талантливыми 

наставниками, но своим неформальным отношением к делу, добрым участием к ним стали самыми близкими людьми в 
тогда ещё незнакомой стране. Не только словами, но и делами, эти педагоги привили им любовь к России, её культуре и 
русскому языку. 

Большинство  бывших  студентов  советских  вузов  добились  больших  успехов  в  производственной,  научной, 
культурной и общественной деятельности. Встретившись через многие десятилетия в Российском центре науки и культуры 
со своими преподавателями, они отмечали, что в основе их успехов – труд российских педагогов, и они всегда об этом 
помнят.

«Никто  не  забыт,  ничто  не  забыто»  -  этим  емким  выражением  профессор  кафедры  русского  языка 
Международного университета ХГУ г-жа Нгуен Тует Минь очень точно отразила чувства всех собравшихся в зале РЦНК. 

Поздравляем Союз русских обществ в Швеции с четырехлетием!
27 октября, в Стокгольме прошёл праздник по случаю четырехлетия Союза русских обществ в Швеции.

27.10.2007, http://eursa.org/node/
Поздравляем Союз русских обществ с юбилеем! Трудно поверить, что организация существует всего четыре года. 

За это время она сделала столько, сколько другим не успеть и за десять лет. За плечами у Союза 
русских  обществ  в  Швеции  -  неимоверное  число  выставок,  праздников,  вечеров,  встреч.  Сайт 
организации -  Rurik.se ежедневно посещают несколько тысяч человек, ради которых редакция сайта 
кропотливо  собирает  информацию  обо  всём  русском  и  русскоязычном  в  Стокгольме  и  Швеции, 
публикует интересные и позитивные новости из жизни общины, выставляет фотографии - при этом 
успевая переводить сайт и на шведский язык. В этом году Союз русских обществ запустил уникальный 

проект - первую русскую телепередачу в Швеции.
Председатель Союза Людмила Сигель рассказала, что история объединения началась с Координационного совета 

в  2003  году.  На  первое  собрание,  проходившее  в  посольстве  России,  где  был  создан  Координационный  совет,  по 
инициативе Людмилы были приглашены представители православных приходов, двух работавших тогда (и сейчас) сайтов 
на русском языке, председатели русских обществ, деятели культуры. "С тех пор воды утекло много, сил потрачено и того 
больше", - признает Людмила Сигель. - "Русское движение развивается: хоть и медленно, но подтягиваются люди, часто 
очень осторожно - вплоть до того, что записывают на магнитофон наш первый разговор. Многие приблизятся, видя, как 
интересно все делается, а потом отходят, поняв, что за всем стоит скрупулезная работа". 

Сегодня Союз объединяет 16 обществ и 14 фирм, несколько десятков частных лиц. Написана книга "Швеция: 
просто,  полезно,  удобно.  Рецепты  выживания  в  благополучной  стране",  ее  можно  скачать  на  сайте.  У  Союза  русских 
обществ  хорошие контакты  с  Комитетом по  внешним связям Петербурга,  "Русским клубом"  в  Петербурге,  Обществом 
друзей Швеции в Москве.

Неделю назад делегация Союза русских обществ в Швеции (см. фото) выступала на фестивале "Русская песня", 
организованном МСРС в Москве. В заключительном Гала-концерте спели два шведских русских: оперный певец Николай 
Гилев и непрофессиональная певица Виктория Яссин. "Такой результат - два певца в финале- был только еще у одной 
делегации, канадской", - с гордостью говорит Людмила Сигель. 

Желаем  дальнейших  успехов  и  вдохновения  в  работе  Союзу  русских  обществ  в  Швеции  и  лично  -  членам 
Европейского русского альянса Людмиле Сигель и Наталье Вригхед!

Проблемы диаспоры
Елгавское «Вече»: даешь советы неграждан!
 В продолжение мероприятий Дня негражданина, 15 октября, елгавское общество русской культуры «Вече»  

выступило с предложениями по решению одной из главных проблем Латвии -  массового  безгражданства.  Вчера на  
пресс-конференции их озвучили елгавские предприниматели, входящие в попечительский совет общества.

 17.10.2007, http://www.chas-daily.com
 Игорь ВАТОЛИН  

С точки зрения главы попечителей «Веча» Сергея Закревского и его  коллеги Леонида 
Нестеровича, идеальный вариант решения проблемы неграждан -  принятие Сеймом поправок к 
закону  о  гражданстве,  смягчающих  процедуру  натурализации  для  пожилых  людей,  инвалидов, 
людей с низким уровнем образования и предоставление гражданства для отдельных категорий 
населения через заявительный путь. Но это вряд ли сейчас возможно. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Куда перспективнее работа с негражданами на муниципальном уровне. Наряду с государственной программой 
общественной интеграции практически в каждом самоуправлении есть свои программы интеграции. В отношении неграждан 
подавляющее  большинство  этих  программ  исходит  из  принципа,  что  прежде  чем  претендовать  на  внимание  местной 
власти, неграждане должны доказать свою лояльность - пройти натурализацию... 

По  мнению  предпринимателей,  такой  подход  принципиально  неправилен.  Ведь  «фиолетовые»  не  с  луны 
свалились, а в подавляющем своем большинстве прожили в Латвии всю жизнь. А местная власть должна работать на благо 
всех постоянных жителей на своей территории. 

Первым шагом самоуправлений навстречу существенной части своего населения - а в Елгаве «чужие» составляют 
20% - может стать создание консультативных советов по делам неграждан при местных думах. Уже восемь лет подобный 
совет работает в Вентспилсе, несколько меньше - в Саласпилсе. В первом случае инициатором его создания выступил мэр 
города.  В совет  входит  одиннадцать  организаций  нацменьшинств,  местная  власть  учитывает  их  мнение  при  принятии 
решений, особенно касающихся культурных мероприятий нацменьшинств. 

- Что мешает создать подобный совет в Елгаве и других местах, где «фиолетовые» составляют существенную 
часть налогоплательщиков? - задают риторический вопрос общественники. 

И обозначают плюсы для местной власти в случае его создания: 
возрастет доверие неграждан к местной власти, 
определятся реальные потребности в  тех или иных общественных и культурных мероприятиях  национальных 

меньшинств, 
станут понятны причины снижения темпов натурализации и способы их стимулирования. 
«Вече» в меру сил способствовало натурализации елгавских неграждан. Из 33 человек, окончивших «вечевские» 

курсы для натурализующихся, 15 сразу сдали на гражданство. Но это капля в море... 
Нормой для Елгавы стало игнорирование общественных и культурных потребностей крупнейшего национального 

меньшинства - русских. Для сравнения: в Вентспилсе при 43% русскоязычного населения регулярно проводятся городские 
мероприятия  на  русском  языке.  В  Елгаве,  где  русскоязычные  составляют  около  трети  населения,  практически  нет 
мероприятий на русском языке, хотя они платят те же налоги, что и соседи-латыши. 

При  Елгавской  думе  был  создан  Центр  общественной  интеграции.  Однако  он  в  основном  поддерживает 
мероприятия по фольклорной и религиозной тематике. Да и пополнить число организаций центра весьма проблематично. 
Опираясь на недемократическую норму «от каждого этноса - по одной организации», руководство центра дало «Вечу» от 
ворот поворот. 

Проводя мероприятия по сохранению традиций в области истории, музыки, кино, живописи, литературы, науки и 
техники, активисты «Веча» опираются исключительно на ресурсы попечительского совета, который насчитывает девять 
действительных членов. Посильную помощь оказывают еще около полусотни предпринимателей. 

При обществе действует  «Русский клуб» -  дискуссионная площадка для обсуждения злобо-дневных вопросов. 
Среди елгавчан пользуются популярностью «Школа лидеров  и  деловых женщин»,  арт-студия и  театральное  общество 
«Современник», студии журналистики, русского культурного наследия, литературного творчества и экскурсоводов, курсы 
немецкого...  Регулярно проводятся научно-практические семинары и олимпиады для школьников, концерты и экскурсии, 
субботники  на  братских  кладбищах  и  празднование  Рождества  и  Дня  Победы.  Вечевцы  открыли  библиотеку  русской 
литературы, регулярно выходит бюллетень «Вече-инфо», недавно создан сайт www.svoi.lv ... И это при том, что от родной 
думы в прошлом году в совокупности получено всего 100 латов. Хотя с заявками вечевцы обращались регулярно. 

Для достижения цели - создания советов по делам неграждан при самоуправлениях - Сергей Закревский и Леонид 
Нестерович предлагают всем заинтересованным в решении проблемы ответить на следующие вопросы: 

1. Какие вопросы должны входить в компетенцию этих советов? 
2. Каким образом должен формироваться их состав? 
3. Какие мероприятия могли бы способствовать предоставлению негражданам права голоса на муниципальных 

выборах- 2009? 
Ответы присылать по почте: Uzvaras iela, 12, ЕОРК «Вече», Jelgava, LV 3001; по факсу: 63-029139; по электронной 

почте: veche@inbox.lv . В случае общественного резонанса вечевцы видят следующий шаг в созыве вселатвийского форума 
неграждан.  

 Фото автора.
Попечители  «Веча»  Сергей  Закревский  (справа)  и  Леонид  Нестерович  (в  центре)  обсуждают  со  своим  вице-

директором по проектам депутатом Сейма от ЗаПЧЕЛ Валерием Бухваловым свежий выпуск «Вече-инфо».

Русские школы Украины в информационной блокаде
 15.10.2007, http://www.rdu.org.ua

Русские школы на Украине испытывают информационный голод. Об этом заявил сегодня в Киеве на открытии 
Дней  русского  языка  на  Украине  руководитель  Всеукраинской  общественной  организации  «Русская  школа»  Александр 
Кондряков. 

По его словам, в русских школах на Украине «не хватает литературы, учебников, справочников». Имеющиеся в 
распоряжении педагогов учебные пособия устарели, так как были изданы, в основном, еще в 80-е годы прошлого века. 

Возможно,  проблему  информационного  голода  удастся  в  какой-то  степени  решить  при  помощи  внедрения 
новейших технологий. Как сообщил собравшимся проректор Московского государственного открытого университета (МГОУ) 
Евгений  Щербак,  высшее  образование  на  русском  языке  сейчас  можно  получить,  воспользовавшись  технологиями 
дистанционного обучения.
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«Наш университет осваивает сейчас эти технологии, позволяющие студентам получать качественное образование 
без значительных финансовых затрат», – сказал проректор.

Президент Украинской ассоциации преподавателей русского языка и литературы, доктор филологический наук 
Людмила Кудрявцева указала еще один возможный путь возможный путь решения проблем. Она напомнила, что июне этого 
года президент России Владимир Путин подписал указ о создании фонда «Русский мир», в попечительский совет которого 
вошли  многие  видные  русисты.  Фонд  создан,  как  сказано  в  тексте  указа,  «в  целях  популяризации  русского  языка, 
являющегося  национальным  достоянием  России  и  важным  элементом  российской  и  мировой  культуры,  а  также  для 
поддержки программ изучения русского языка за рубежом». Украинские русисты уже готовят соответствующие программы и 
намерены выиграть в проводимых фондом тендерах, сказала Кудрявцева. 

Русские - за бортом… 
16.10.2007, http://www.uzmetronom.com

Соб. инф.
Группа жителей узбекского города Термез высказала намерение обратиться ко всем кандидатам 

в президенты Узбекистана с просьбой оказать содействие, чтобы в областном центре стало возможно 
продолжение обучения выпускников девятого  класса,  либо в  десятом и одиннадцатом классе,  либо в 
академических лицеях и колледжах. 

Об этом нам сообщил наш собственный корреспондент по Сурхандарьинской области. Попытки 
родителей, чьи дети не могут продолжить образование на русском языке, найти понимание у местной 

администрации,  успеха не имели.  Не приняли выпускников девятых классов Термеза в  лицеи и колледжи Ташкента и 
столичной области, сославшись на нехватку мест.

Родители подростков уверены, что отсутствие в средних специальных учебных заведениях Термеза достаточного 
количества  колледжей  для  детей,  думающих  и  говорящих  по-русски,  это  не  злонамеренные  козни  правительства 
Узбекистана.  Однако  им  непонятно,  почему  глава  администрации  Термеза,  пообещав,  что  изыщет  возможности  для 
продолжения  обучения  на  русском  языке,  не  выполнил  данного  им  слова.
Не понимают они и того, почему до сих пор на их письменные обращения не отреагировали ни городской, ни областной 
отдел народного образования.

Группа  родителей,  чьи  дети,  стремясь  к  образованию,  фактически  остались  на  улице,  намерена  просить 
кандидатов в президенты Узбекистана, чтобы в их городе хотя бы в одной средней школе разрешили открыть класс с 
обучением  на  русском  языке.  Именно  разрешили,  поскольку  национальная  образовательная  программа  этого  не 
предусматривает.

Для справки: по данным республиканского Центра среднего и специального образования, в наступившем учебном 
году в лицеи и колледжи Узбекистана поступили 476 тысяч человек.  Из них получить полное среднее образование на 
русском языке имеют возможность порядка 15 тысяч подростков. Общее количество мест в средних специальных учебных 
заведениях для детей с русским языком обучения – по данным того же центра - не превышает 30 тысяч… 

Вайдере и Зиле — депутаты от латвийских неграждан?
На прошедшей 11 октября сессии Европарламента был утвержден доклад о распределении депутатских мест  

в  будущем.  Доклад предусматривает,  что количество мест рассчитывается,  исходя  из  общего  населения  каждой  
страны ЕС. Большинством голосов было отвергнуто предложение определять число мандатов, исходя из количества  
граждан. Этот вариант отстаивали в основном депутаты от Италии, поскольку большое число их сограждан живут в  
других странах ЕС. 

 17.10.2007,http://www.zapchel.lv
В соответствии с утвержденным распределением Латвия сохранит 9 депутатских мест. Однако, если бы число 

мест рассчитывалось, исходя из количества граждан ЕС, а не всех жителей, Латвия получила бы лишь 7 мест, поскольку 
более 17 % жителей страны являются негражданами.

 С просьбой дать оценку такому интересному факту мы обратились к депутату Европарламента Татьяне Жданок.
«Неграждане Латвии должны быть представлены в Европарламенте депутатами, которых они изберут сами, — 

заявила депутат от ЗаПЧЕЛ. — Утвержденный Европарламентом подход к распределению депутатских мандатов между 
государствами-членами ЕС еще раз высветил ненормальность латвийской ситуации. Ведь главный аргумент сторонников 
расчета квоты депутатских мест,  исходя из общего населения, — это тот факт,  что во многих странах все постоянные 
жители  имеют  право  участвовать  в  выборах.  В  первую  очередь  это  северные  страны.  Однако  тенденция  эта  начала 
распространяться и на так называемый «старый свет». Но в случае с Латвией, как мы знаем, все наоборот. И самым 
большим  парадоксом  является  то,  что  политики  из  правых  партий  Латвии,  настаивающие  на  исключительном  праве 
граждан участвовать в выборах, не стесняются занимать депутатские места, предоставленные именно благодаря наличию 
неграждан.

Давайте  вспомним.  В  2004  году  были  избраны  9  депутатов  от  Латвии.  При  этом  самый  «тяжелый»  мандат 
оказался у единственного прошедшего в Европарламент представителя списка ЗаПЧЕЛ, — за наш список проголосовали 
шестьдесят одна с половиной тысяча граждан Латвии. Получившие тоже по одному мандату списки Народной партии и 
«Латвийского пути» имели каждый поддержку всего примерно тридцати восьми тысяч  избирателей.  За «Новое время» 
проголосовало сто тринадцать с половиной тысяч. То есть «вес» каждого из двух прошедших от этой партии депутатов — 
примерно 57 тысяч избирателей. Наконец, список «ТБ/ДННЛ собрал голоса примерно ста семидесяти двух тысяч граждан. 
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То есть за каждым из четырех избранных «тевземцев» — около сорока двух тысяч сторонников. При этом по «плюсам» там 
лидировали Кристовскис и Крастс, а за ними с большим отставанием шли Зиле и Вайдере.

А теперь давайте предположим, что в 2004 году борьба шла бы не за 9, а всего за 7 мандатов. Тогда при том же 
числе голосов, отданных за каждый из партийных списков, в Европарламент были бы избраны, в полном соответствии с 
нашей латвийской  процедурой  определения  результатов  выборов,  не  четыре,  а  два  депутата  от  «ТБ»/ДННЛ!  То  есть 
Вайдере и Зиле остались бы за бортом.  Итоги выборов для остальных четырех партий были бы такими же.

Таким образом, фактически наших неграждан уже сейчас «представляют» депутаты, которые вообще подвергают 
сомнению право их проживания в Латвии. 

 Я  уверена,  что  поднимаемые  в  стенах  Европарламента  в  связи  с  принятием  доклада  о  распределении 
депутатских мест принципиальные вопросы: «кого представляют депутаты?»; «что такое европейское гражданство?»; «как 
проводить выборы так, чтобы депутаты действительно были народными представителями?», — высветят ту вопиющую 
несправедливость,  которая  имеет  место  в  Латвии.  Ну  а  мы  в  своей  борьбе  за  предоставление  негражданам  права 
участвовать в выборах получили еще один неопровержимый аргумент. Ведь утвержденная Европарламентом для Латвии 
квота в 9 депутатских мандатов означает, что избирать этих депутатов имеют право все постоянные жители нашей страны!»

Права человека
Открытое письмо к ЕС и ОБСЕ
Некоторые факты, связанные с правом на свободу передвижения

11.07.2007, http://www.chrono-tm.org
Фарид Тухбатуллин

Должен отметить, что в Туркменистане в последнее время происходят позитивные изменения, 
связанные со свободой передвижения, в частности со свободой выезда. Есть данные, что многим из тех 
людей, которых во времена Ниязова лишили права на выезд из страны, сейчас могут это сделать. По 
крайней  мере,  некоторым из  них  вернули паспорта,  которые в  свое время были у них  изъяты.  И,  в 
качестве примера. Независимая журналистка Нина Старцева, лишенная в прошлом году возможности 
выезда из Туркменистана, около месяца назад смогла выехать из страны в Россию. Эти данные не могут 

не  вселять  оптимизм  и  надежду  на  дальнейшее  улучшение  ситуации  с  правами  человека  в  стране.  Хотя  конечно, 
туркменскому руководству предстоит сделать еще очень и очень многое. 

Однако, как это не парадоксально, теперь европейские страны создают значительные препятствия для свободы 
передвижения туркменских граждан. В частности, консул Германии в Ашхабаде, фактически взял на себя функции бывших 
ниязовских спецслужб, и всячески препятствует выезду определенных категорий граждан в европейские страны.

По  договоренности  между  странами  Евросоюза,  именно  консульство  Германии  осуществляет  выдачу  виз 
туркменским гражданам для поездок в Европу. Так вот, германский консул – естественно, без разъяснения причин – отказал 
представителям  НПО,  приглашенным  на  различные  конференции  в  страны  Евросоюза,  в  выдаче  визы.  По  понятным 
причинам, я не могу назвать здесь имена этих общественников. 

Зато я могу назвать имена других людей, которым также было отказано в визе. Это Царюнова Татьяна, которая 
пыталась получить визу в конце сентября прошлого года. Это Избастинова Халида, которой не дали визу в мае нынешнего 
года.  Эти  женщины не  являются  представителями  НПО –  они  родственники  беженцев  из  Туркменистана.  Царюнова  – 
близкая родственница моего  коллеги  Вячеслава  Мамедова,  который преследовался в  Туркменистане  и  был вынужден 
покинуть страну, и сейчас имеет статус беженца в одной из стран Европы. Избастинова Халида – это моя мама, которую я 
не видел уже 4 года, и хотел пригласить ее в гости. Ведь я тоже был вынужден покинуть свою страну.

В  тоже  время,  германский  консул  дает  визы  тем,  чьи  имена  согласованы  с  властями  страны.  Например, 
согласованы по линии ОБСЕ. 

Не выдавать визы «неудобным» людям, т.е. родственникам беженцев или представителям независимых НПО – 
это  позиция  самого  консула  или  это  позиция  Германии?  А  может  это  позиция  всего  Евросоюза,  которую  Германия 
возглавляла до последнего времени?

Еще один факт препятствования свободе придвижения. 6-7 июля в Киеве прошли международные консультации 
по подготовке к международному форуму Всемирного движения за демократию. Я был приглашен на это мероприятие, но 
украинское консульство в Вене не выдало мне визы для въезда в Украину. Мне было заявлено, что здешний консул не 
решает такие вопросы, и это будет решаться в Киеве. 

Мои коллеги в Киеве обратились к начальнику отдела виз Министерства иностранных дел Украины Василену В. В., 
и  тот  ответил  им  буквально  следующее:  «Нужно  дополнительное  изучение  вопроса  и  согласование  с  туркменскими 
властями».  Т.е.  по логике господина Василена, человек имеющий статус беженца,  все равно должен зависеть от воли 
руководителей той страны, которую он вынуждено покинул. Это некомпетентность чиновника или простая непорядочность?

Я прекрасно понимаю, что является причиной такого поведения украинских дипломатов. Я знаю историю о том, 
что  в  декабре  два  туркменских  беженца,  с  точно  такими же  документами,  как  и  у  меня,  получили визы в  украинском 
консульстве в Вене в течение получаса. В воскресенье. 

Уважаемые дамы и господа,
Я, и мои коллеги, рискуя очень многим, проповедовали в Туркменистане идеалы демократии и прав человека, 

другие европейские ценности.  В результате,  нам пришлось пройти  через  тюрьмы и лагеря,  из-за нашей деятельности 
пострадали наши родные и близкие. За наши убеждения нас достаточно наказал ниязовский режим, не наказывайте нас 
еще раз. 
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Об авторе: Тухбатуллин Фарид -Туркменская Инициатива по Правам Человека 

Чего хочет русская женщина?
Видимо, о равноправии женщин и мужчин будут говорить бесконечно. Очередные дискуссии по этому поводу  

прошли в Таллинне на международной конференции «На пути к обществу гендерного равноправия».
16.10.07, http://www.moles.ee

Яна КУВАЙЦЕВА
Считается, что женщина на все смотрит с оптимизмом.

Конференция, организованная Эстонским информационно-исследовательским центром 
по вопросам женского равноправия и «Круглым столом» женских организаций Эстонии, проходила 
в  конференц-зале  Таллиннского  университета  и  длилась  два  дня.  За  это  время  участники 
конференции из США,  Швеции,  Финляндии, Норвегии, Дании, Латвии, Литвы и Канады успели 
выслушать доклады и обсудить такие актуальные темы, как проблемы рынка труда, безопасность 
женщин, торговля людьми, проституция, насилие, проблемы женщин национальных меньшинств.

Дискуссия на последнюю тему была единственной, где прозвучал доклад на русском 
языке. Представитель женского клуба Lüüra Naised Татьяна Иким говорила о том, как нелегко 
живется  русским  женщинам  в  Эстонии.  Свой  доклад  она  начала  с  того,  что  поблагодарила 
организаторов за предоставление синхронного перевода,  ведь именно благодаря этому стало 
возможно  полное  взаимопонимание  и  беспрепятственное  общение  между  участниками 

конференции,  и  также  предупредила,  что  кому-то  ее  выступление  может  показаться  пустым  или,  наоборот,  излишне 
дерзким.

Давно известные проблемы
Честно говоря, дерзким выступление Иким назвать было сложно, скорее, это было обобщение того, о чем уже 

давно пытаются говорить русские женщины. Когда человек переезжает жить в другую страну, он делает это сознательно и 
сам решает, учить ему язык той страны или нет. После развала СССР русскоговорящие уже жили в Эстонии и просто-
напросто были поставлены перед фактом – язык учить. С тех пор прошло уже 16 лет, но до сих пор число людей в Эстонии, 
не говорящих на государственном языке, значительно. И это не потому, что им лень или они считают это не нужным (хотя 
есть и такие), а потому что у некоторых людей нет возможности оплачивать не самое дешевое обучение государственному 
языку (курсы эстонского языка государство оплачивает только целевым группам: педагогам, полицейским и т.д.), а людям в 
возрасте, например, просто не дается изучение иностранного языка.

По мнению Иким, русских женщин, таким образом, превратили в пассивных слушателей, у них нет возможности 
принимать  активное  участие  в  жизни  общества  и  работать  на  благо  государства,  так  как  языком  делопроизводства, 
естественно, является эстонский. И в бизнесе русским женщинам найти себя трудно: не знаешь эстонского – бизнес под 
угрозой.  Русская  половина  женского  населения  живет  в  постоянном  страхе  быть  уволенными  из-за  незнания  языка, 
несмотря даже на то, что работодатель может быть не против принятия на работу женщины, не говорящей на эстонском 
языке.

Другим дискриминирующим пунктом Татьяна называет аннотации на продуктах питания и лекарствах. По закону на 
товаре должна быть этикетка на эстонском языке, на остальных языках она тоже может быть, но не является обязательной. 
Что же делать пожилым людям, не знающим государственного языка? Это создает угрозу для жизни. В стране, где треть 
населения – русскоговорящие, наверное, можно было бы сделать так, чтобы эта треть тоже могла получать необходимую 
информацию на родном языке.

В  завершение  своего  выступления  Иким  представила  несколько  пунктов  из  того,  чего  хотелось  бы  русским 
женщинам, живущим в Эстонии. Эти желания, по мнению Татьяны, элементарные: сохранить русские садики, школы и вузы; 
признать русское языковое меньшинство; проводить общественные мероприятия на трех языках — эстонском, русском, 
английском — и тем самым дать всем женщинам равную возможность участвовать в общественной жизни страны; найти 
возможность проводить бесплатные курсы эстонского языка; дать возможность русскоговорящим получать гражданство по 
месту рождения, ведь другой родины у них нет.

Языковая инспекция гнет свою линию
Элементарные,  казалось  бы,  вещи.  Однако  это  выступление  вызвало  небольшое  возмущение.  С  ответным 

докладом выступал директор Языковой инспекции Ильмар Томуск. По его мнению, закон есть закон, который, кстати, не 
требует ничего невозможного. Требования к знанию государственного языка обоснованны, ведь если человек не говорит на 
эстонском языке, это может создать определенные конфликты. По словам Томуска, нет ничего дискриминирующего в том, 
что водитель трамвая или автобуса, продавец, охранник или врач должны владеть языком страны, в которой они живут. 
Ведь полноценная работа невозможна без общения. А как общаться, если люди говорят на разных языках?

И очень часто бывает такое, что человек, у которого есть свидетельство о знании государственного языка, не в 
состоянии ответить по-эстонски даже на элементарные вопросы. Каким образом такие люди умудряются сдавать экзамены, 
для Томуска остается загадкой, и по этому поводу он только разводит руками.

А вот насчет детских садов и основных школ, по заверениям директора Языковой инспекции, русскоговорящее 
население  может  не  волноваться.  В  планах  не  было  перевода  детсадов  на  эстонский  язык,  то  же  самое  касается  и 
основной школы. Перевод на эстонский язык обучения касается только старших классов. Опасения по поводу исчезновения 
русских школ тоже беспочвенны,  считает  Томуск.  Что касается вузов,  то  тут  администрация учебного заведения сама 
решает,  оставлять  русские  группы или нет.  И  пока  что  практически  во всех  высших учебных  заведениях  сохраняется 
возможность получения образования на русском языке.
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В общем, благодаря этой дискуссии стало понятно, что до сих пор ничего не понятно. Что проблема есть и люди, 
которые могли бы ее решить, решать ее не собираются. Все время ссылаются на закон, который сами же и придумали. 
Только русским женщинам от этого легче не становится

В Риге прошел пикет против массового безгражданства
16.10.2007, http://www.zapchel.lv

Вечером 15 октября у здания представительства Еврокомиссии в Риге прошел пикет против 
массового  безгражданства.  Пикет  был  приурочен  к  очередной,  16-й  годовщине  разделения 
латвийского общества на полноправных жителей страны и жителей второсортных. Участники пикета 
развернули флаги цвета паспорта негражданина и плакаты с лозунгами:  «Русские – коренные в 
Латвии», «Гражданство – всем», «Русский – официальный язык».

Сопредседатель Латвийского комитета по правам человека Наталия Ёлкина, вице-директор 
Елгавского общества русской культуры «Вече»  Валерий Бухвалов и председатель Лиепайской русской общины Валерий 
Кравцов передали представителю Еврокомиссии обращение,  подписанное  пятнадцатью общественными организациями 
(см. ниже). В обращении к Европарламенту общественники просят не затягивать рассмотрение петиции 16 000 жителей 
Латвии о допуске неграждан к местным выборам.

В пикете приняло участие около 200 человек.
Фото 4, 5: Антон Бухвалов 
В Агентство по фундаментальным правам ЕС
В комитет по петициям Европейского Парламента
 15 октября исполняется 16 лет со дня принятия Верховным Cоветом Латвийской Республики постановления «О 

восстановлении  прав  граждан  и  основных  условиях  натурализации».  Этим  постановлением  Верховный  Cовет  лишил 
политических прав около 1/3 своих избирателей.

С тех пор массовое безгражданство национальных меньшинств стало визитной карточкой Латвии. На 1 января 
2007  года  негражданами  продолжают  оставаться 392  816  человек  –  17% населения  страны или  42% представителей 
национальных меньшинств: 40% русских, 61% белорусов, 64% украинцев.

По-прежнему большинство  нелатышей остаются негражданами в  крупнейших городах  Латвии  –  Риге,  Лиепае, 
Вентспилсе.

Латвийский комитет по правам человека насчитывает до 70 различий в правах граждан Латвии и ее постоянных 
жителей – от права работать уборщицей в ЗАГСе до права участия в местных выборах.

В  местных  выборах  в  Латвии  имеет  право  участвовать  любой  иностранец  –  гражданин  ЕС,  проживший  на 
территории  страны  более  полугода.  По  данным  регистра  жителей  1993  года  32%  неграждан  являются  местными 
уроженцами. Для остальных неграждан средний стаж их проживания в Латвии в 2007 году достиг 40 лет. 

Руководством Латвии игнорируются рекомендации авторитетнейших международных организаций об ускорении 
темпов натурализации, регистрации в качестве граждан новорожденных детей неграждан и допуске неграждан к местным 
выборам. Ожидаемые темпы натурализации неграждан в 2007 году (по итогам 7 месяцев) составят всего 7800 человек – 
37% от темпов натурализации 2004 года. Судя по темам подачи заявлений, в 2008 году натурализованных граждан будет 
еще вдвое меньше.

На 1 января 2007 года в Латвии в статусе негражданина находилось 18 934 детей неграждан, родившихся уже в 
независимой Латвии – после 1 января 1991 года.

Мы  просим  Агентство  ЕС  по  фундаментальным  правам  оценить  влияние  массового  безгражданства  на 
соблюдение  прав жителей Латвии,  а  также  поддержать адресованные Латвии  рекомендации по ликвидации массового 
безгражданства и его последствий.

Мы  просим  комитет  по  петициям  Европейского  Парламента  ускорить  рассмотрение  петиции  16  000  жителей 
Латвии о допуске неграждан к местным выборам.

 
Сопредседатель Латвийского комитета по правам человека Наталия Ёлкина
Председатель Лиепайской русской общины Валерий Кравцов
Вице-директор Елгавского общества русской культуры «Вече» Валерий Бухвалов
Председатель Думы Pусского общества в Латвии Татьяна Фаворская
Сопредседатель союза граждан и неграждан Латвии Владимир Соколов
Латвийская ассоциация борцов антигитлеровской коалиции Зам. Председателя Правления Г. Шадрин
Сопредседатель Oбъединенного конгресса русских общин Виктор Гущин
Председатель общества жителей блокадного Ленинграда Леонид Тесс
Ассоциация  ветеранов  войны  в  Афганистане  и  других  военных  конфликтов,  проживающих  в  Латвии 

Председатель Аду Адуев
Президент Латвийской ассоциации преподавателей русского языка и литературы Е. Бердникова
Латвийская ассоциация русской молодежи (ЛАРМ) Сопредседатель Михаил Аверин 
Русский национальный союз «Родина» Член правления Александр Жгун
Латвийский антифашистский комитет Председатель Эдуард Гончаров
Прибалтийский казачий круг Атаман Станислав Дудин
Латвийская белорусско-украинская ассоциация Председатель Григорий Тачинский 
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Борьба властей с художниками
11.09.2007, http://www.chrono-tm.org

Эсен Аман   

Туркменские власти, в лице министерства культуры и телерадиовещания, продолжают 
оказывать давление на творческую интеллигенцию страны. 

«Союз  театральных  деятелей»,  «Союз  журналистов»,  «Союз  кинематографистов», 
«Союз композиторов» уже давно прекратили свою деятельность, подчиняясь воле С.Ниязова. В 
2001  был закрыт  и «Союз  писателей».  «Союз  художников  Туркменистана»  (СХТ)  -  последняя 
общественная творческая организация, продолжающая свою деятельность. 

Но деятельность СХТ уже многие годы сопровождается противодействием со стороны властей. Еще в 1992 году у 
СХТ отняли огромное задние с выставочным комплексом и мастерскими, передав его на баланс министерства культуры, и 
объяснив это неплатежеспособностью Союза художников. И хотя мастерскими художники еще пользовались, но проводить 
выставки, им уже было запрещено. Т.е. художников фактически лишили права на свободу самовыражения.

Тем не менее, художники находили возможности демонстрировать свои произведения. И в конце прошлого года, 
власти, под предлогом сноса здания, находящегося в центре Ашхабада, их выселили. 30 с лишним человек, работавшие 
бок о бок, вынуждены были разъехаться по всему городу. Встречи и обсуждения творческих планов стали редкостью. 

За  прошедшее  с  тех  пор  время,  все  они  нашли  себе  новые  помещения  для  мастерских,  вложили  большие 
средства для приведения их в надлежащее состояние. Вложения были сделаны в надежде на то, что со временем, сбывая 
свои произведения, художники смогут окупить эти расходы. Но не тут-то было.

Руководитель отдела изобразительного искусства Министерства культуры и телерадиовещания Ораз Айдогдыев, 
запретил художникам встречаться с иностранцами. Мастера изобразительного искусства убеждены в преднамеренности 
такого  запрета,  потому  что  известно,  что  произведения  художников  в  Туркменистане  главным  образом  приобретают 
иностранцы – бизнесмены, дипломаты, представители международных организаций и редкие, здесь, туристы. 

Кроме того,  удалось  выяснить,  что  Айдогдыев  запретил филиалу СХТ,  расположенному  в  г.  Мары,  выдавать 
справки разрешающие вывоз купленных у них картин. А это являлось обычной формальной процедурой во всех филиалах 
СХТ в стране, подтверждающей приобретение художественных работ. Марыйский филиал имеет свой банковский счет, 
штат, офис, и всегда имел право на выдачу таких справок. Теперь за справкой нужно ехать в столицу, в центральный офис 
СХТ. В результате картины местных живописцев перестали покупать.

Поражаешься тому, с каким упорством и изощренностью чиновники от культуры, мешают творить художникам, 
скульпторам и другим представителям туркменского искусства. Осталось только вспомнить опыт Н.С.Хрущева и наслать на 
живописцев бульдозеры. 

Миграция Гражданство Демография 
 Нелегалы - в цене. 
Незаконный труд мигрантов в России стал очень дорогим

"Российская газета"   №4500 от 24 октября 2007 г.
Тамара Шкель

Впрочем, те, кто его использует на российских стройках капитализма, по-прежнему стараются платить работникам 
из  стран  СНГ  -  а  именно  они  в  основном  составляют  у  нас  мигрантскую  армию  труда  -  по  минимуму.  Зато  самим 
работодателям, пренебрегающим законами, приходится расплачиваться по максимуму. Как сообщил, выступая вчера на 
"круглом  столе",  организованном  думским  Комитетом  по  безопасности,  глава  Федеральной  миграционной  службы 
Константин  Ромодановский,  более  3  миллиардов  рублей  уже  поступило  в  государственную  казну  в  2007  году  в  виде 
штрафов за незаконное использование труда мигрантов. Средняя сумма штрафа составляет около 80 тысяч рублей за 
каждого  работника.  Однако  некоторые  работодатели  потеряли  до  50  миллионов  рублей.  Поскольку  новый  закон, 
вступивший в силу с января нынешнего года, в отличие от прежнего предлагает штрафовать не за факт использования 
труда мигрантов с нарушением правил, а за каждого нелегального работника отдельно. И сумма штрафа может составлять 
до 800 тысяч рублей.

Такие  строгости,  по  мнению  Ромодановского,  позволили  значительно  оздоровить  ситуацию,  "хотя  масштабы 
нелегальной миграции остаются еще значительными, особенно в теневом секторе". Глава ФМС не исключил, что каким-то 
нарушителям еще удается уйти от придирчивого ока Федеральной миграционной службы и от наказания. Но пообещал, что 
с увеличением числа работников службы контроль в сфере соблюдения миграционного и трудового законодательства будет 
еще более жестким. Тем более если и депутаты помогут - примут закон, регулирующий деятельность частных агентств, 
которые оказывают трудовым мигрантам услуги, причем дорогостоящие.

Участники "круглого стола" отметили, что с введением в действие новых миграционных правил приезжие стали 
реже нарушать российские законы. По словам замминистра внутренних дел Николая Овчинникова, в первом полугодии 
нынешнего  года  на  62  процента  по  сравнению  с  прошлым  годом  сократилось  количество  административных 
правонарушений и на 7 процентов - число уголовных преступлений, совершаемых мигрантами. Но на 3,5 процента выросло 
количество преступлений в отношении самих мигрантов. Овчинников считает,  что такая ситуация объясняется тем, что 
иностранцы и лица без гражданства, получившие законный статус, стали чаще обращаться за помощью в милицию.
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 Россия сегодня является европейским лидером по количеству трудовых мигрантов, работающих в других странах 
-  48 процентов от всего количества европейских мигрантов приходится на долю нашей страны. Трудовые мигранты из 
Таджикистана,  Киргизии  и  Молдавии,  работающие  в  России,  переводят  на  родину  средства,  которые  превышают  30 
процентов ВВП этих государств СНГ.

Москва - не проходной двор
От миграционной политики государства зависит эффективность экономики и спокойствие граждан России

 "Российская газета" - Федеральный выпуск №4493 от 16.10.2007 г.
Юрий Лужков, мэр г. Москвы 

Почти год назад,  накануне вступления в силу нового Закона "О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства в РФ", я выступил на страницах "Российской газеты" 
со  статьей  ("Миграция  здравого  смысла"  в  номере  "РГ"  за  10  ноября  2006  года).  В  ней 
объяснялось,  что  в  области  миграционной  политики  государство  пошло  на  очередную 
масштабную реформу с неясным содержанием и опасными последствиями.

К сожалению, сегодня практика доказала справедливость всех опасений по поводу того, 
что  упрощенческими  экспериментами  в  сфере  миграции  мы  не  только  не  решаем  проблему 
адекватного регулирования миграционных потоков, но и закладываем мину под будущее всей 
страны.  Приходится  повторить  еще  раз  главный  вывод  той  публикации.  Решение  пойти  на 

создание  незамысловатой  "уведомительной"  системы  миграционного  учета  -  серьезнейшая  ошибка.  Государство 
практически устранилось от какого-либо регулирования направления, скорости, объема, качества трудовых миграционных 
потоков и ограничило свои задачи необязательными функциями регистратора. За всеми рассуждениями о либерализации, 
прозрачности, улучшении системы скрывалась банальная попытка "обрубить" государственную политику в миграционной 
сфере  под  миниатюрный  размерчик  невысокого  качества  работы  соответствующих  госструктур.  Иначе  говоря,  нам 
предложили  якобы простейшее  решение  сложнейшей  проблемы:  если  у  нас  не  хватает  сил  нормально  регулировать 
миграцию, то давайте объявим, что регулировать миграцию особо и не нужно.

С таким подходом мы не решили и никогда не решим задачу качественной миграционной политики. Поэтому хочу 
снова вернуться к теме и поговорить о том, как мы в Москве, поработав почти год в условиях нового порядка регулирования 
трудовой миграции, видим на практике проблему и пути ее решения.

Миграция и суверенитет
Начну с главного - какое значение для России имеет правильно выстроенная миграционная политика и какова ее 

роль в будущем страны. Нужно напомнить абсолютно точные слова президента России Владимира Владимировича Путина 
о том, что в современном мире "суверенитет - это очень дорогая вещь, и на сегодняшний день эксклюзивная. Но Россия - 
такая страна, которая не может существовать без защиты своего суверенитета. Она будет либо независимой и суверенной, 
либо скорее всего ее вообще не будет".

Современный мир - это мир, где главный ресурс и главное конкурентное преимущество - "человеческий капитал". 
Национальный суверенитет зависит от нашей способности обеспечивать демографическую достаточность национального 
развития.  Задача  сбережения  и  приумножения  российского  народа  не  только  и  не  столько  количественная,  сколько 
качественная.  Поэтому,  говоря  о  ней,  мы  должны  видеть  не  только  цифры  численности  населения,  рождаемости  и 
продолжительности жизни, но и большое количество других аспектов - качество и комфорт жизни, уровень здравоохранения 
и образования, включая профессиональное, развитие рынка труда, воспитание молодежи, обеспечение межнационального 
согласия и единства российской нации.

К задаче обеспечения демографической достаточности национального суверенитета и ко всем перечисленным 
качественным аспектам этого вопроса имеет непосредственное отношение и миграционная политика государства.

В последнее время довольно популярной стала та точка зрения, что стоит России открыть перед желающими 
двери,  как  угрожающий нам демографический спад будет нейтрализован массированным притоком мигрантов.  Но этот 
вопрос является, мягко говоря, и спорным, и не таким уж простым. Да, без миграции, без миграционных трудовых ресурсов 
мы сегодня не можем обойтись. Но миграционная политика должна быть выстроена на правильных принципах. Миграция не 
должна работать на разрушение рынка труда и подрывать социальную солидарность; не должна быть бесконтрольной и 
угрожать национальной безопасности.

Сегодня  же  миграционные  потоки  имеют  преимущественно  характер  трудовой  и  временной  миграции.  Этот 
процесс в некоторой степени способствует развитию экономики, но не оказывает принципиального влияния на решение 
стратегических  социально-экономических  и  демографических  задач  России.  Более  того,  социокультурная  нагрузка  на 
общество только возрастает, в стране увеличивается количество "гостей" в доме, но не решаются проблемы самого дома.

Эффективность механизма регулирования миграционных потоков может быть достигнута только при сочетании 
двух ключевых моментов. Во-первых, необходимо организовывать кругооборот малоквалифицированной рабочей силы из-
за рубежа для решения конкретных проблем конкретных регионов,  но с  минимальными возможностями натурализации 
такой  рабочей  силы.  Во-вторых,  миграционный  поток  должен  быть  способен  пополнять  постоянное  полноправное 
население России (то есть сообщество российских граждан) высококачественным "человеческим ресурсом" (по культурным, 
языковым, образовательным и возрастным параметрам).

Уважаемые москвичи и гости столицы
Из всего сказанного вовсе не следует, что мы боремся с миграцией, хотим ее победить и ликвидировать. Это 

вообще не тот вопрос, который решается в категориях расстановки запятой в формуле "запретить нельзя пущать".  Мы 
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боремся не против мигрантов, а за нормальное, цивилизованное регулирование трудовой миграции, которая обеспечивала 
бы интересы, взаимное уважение и москвичей, и приезжающих работать в город.

Если этого не сделать, то и власть, и все общество, да и сами мигранты будут безысходно находиться между 
молотом и наковальней. Между закипающим раздражением в духе "понаехали тут", с одной стороны, и проклятиями самих 
мигрантов в адрес нашего города, нашей страны, нашего бизнеса, который пригласил их поправить свое благосостояние, но 
создал по-настоящему рабские условия - с другой.

Чтобы эту ситуацию исправить,  необходимо прежде всего  уйти  от  неоправданно  ультралиберальной  системы 
учета трудовой миграции, которая сегодня у нас есть. Мы ставим вопрос в Москве очень четко: уведомительный принцип 
для нас неприемлем. Он не позволяет нормально управлять ситуацией и решать проблемы развития города. Упрощенная 
регистрация даже не по месту жительства, а по месту пребывания - то есть хоть в бытовке на стройке, хоть в павильоне на 
рынке - создает в городе ненормальную ситуацию и на рынке труда, и в сфере общественной безопасности.

Достаточно сказать, что мы, как не знали точно, сколько у нас в городе нелегалов, так и не знаем. Мы точно не 
знаем и того, сколько легальных мигрантов действительно работает в городе. Миграционной службой в Москве с начала 
года выдано более 500 тысяч разрешений на работу, но официально устроились на нее лишь 150 тысяч. Спрашивается, где 
остальные  350  тысяч  человек  и  чем  они  заняты?  Нет  ли  тут  взаимосвязи,  например,  с  тем,  что,  по  сводкам 
правоохранительных органов, раскрытых и расследованных 40% преступлений от общего их числа совершаются в городе 
приезжими? Такая взаимосвязь достаточно очевидна любому москвичу.

Мы также хотим получить вразумительный ответ и на другой вопрос: если на работу устраивается лишь около 1/3 
мигрантов, то, может, не нужны нам такие огромные квоты на привлечение рабочей силы - более 800 тысяч человек в этом 
году?

Нынешняя уведомительная система устроена так,  что,  когда любые -  хоть завышенные,  хоть обоснованные - 
годовые квоты будут полностью выбраны, все равно в город смогут приезжать "соискатели счастья", которым разрешения 
выдаваться не будут,  но у них будет законное право в течение 90 суток находиться в городе. Во что может вылиться 
нахождение в городе большого числа активных трудоспособных и не знающих,  чем себя занять, людей, понятно всем. 
Получается, что действующая система порождает неожиданные и взрывоопасные рецидивы.

Нам могут сказать, что, мол, все не так, на самом деле все эти люди работают... Просто не совсем легально. Но 
тогда это вообще уже ни в какие ворота не лезет. Тогда тем более нужно ставить вопрос о том, что вся система не работает 
-  от  не  связанных  с  реальными  потребностями  города  квот  до  неэффективного  контроля,  надзора  и  принуждения  к 
соблюдению закона распоясавшегося бизнеса.

Все эти вопросы являются достаточным основанием для того, чтобы серьезно обсуждать необходимость замены 
действующего уведомительного порядка миграционного учета по месту пребывания на регистрацию по месту проживания. 
Нужен обязательный учет мигрантов не только миграционными властями, но и органами социальной защиты, налоговыми 
органами,  медицинскими  учреждениями,  силовыми  структурами,  наконец,  самими  работодателями.  В  конечном  счете, 
чтобы  обеспечивать  безопасность  города  и  страны,  необходима  единая  информационная  система,  которая  должна 
отражать реальную ситуацию по соблюдению иностранными работниками миграционного законодательства.

О вреде погони за дешевизной
Вопросами  совершенствования  административного  контроля  за  миграцией  суть  дела  не  ограничивается.  У 

миграционной политики должен быть четкий и понятный экономический смысл. Нельзя оставлять за рамками темы вопросы 
социально-экономической политики, регулирования рынка труда и движения трудовых ресурсов внутри страны.

Очевидна необходимость как определения потребности экономики и различных ее отраслей в услугах мигрантов, 
так и соблюдение баланса миграционного заполнения трудовых вакансий с интересами российских работников, а также 
задачами развития национальной системы профессионального образования и подготовки кадров. Для этого недостаточно 
одних  лозунгов  и  административных  решений,  необходимы  внятные  экономические  стимулы  для  бизнеса,  а  также 
действенные механизмы его ответственности перед обществом.

Наконец,  нужно  создавать  достойные  условия  труда  и  жизни  самим  мигрантам,  а  также  режим наибольшего 
благоприятствования для  мигрантов  с  определенными  возрастными,  образовательными,  профессиональными  и  иными 
квалификационными характеристиками.

Наша миграционная политика в своем нынешнем виде на решение этих задач не работает. Ведь в "экономике 
миграции" много проблем, которые нужно не просто видеть, а целенаправленно решать. Например, по данным Всемирного 
банка, увеличение иностранных работников в какой-либо стране на 0,5% уменьшает заработную плату по стране на 1%. На 
макроэкономическом уровне это происходит потому, что иностранные работники, получая низкую зарплату, мало что вносят 
в налоговую копилку государства, да и заработанное тратят не здесь, а отсылают домой.

Нужно учесть, что для мигрантов работодатели, как правило, создают рабочие места с заниженной оплатой труда. 
Дополнительно к  этому существует  и фактор  теневой занятости,  что еще больше толкает вниз и зарплату,  и  уровень 
социальной защищенности мигрантов. Такие обстоятельства не могут не влиять и на общую ситуацию на рынке труда, на 
баланс спроса и предложения, на средний отраслевой уровень оплаты труда. Все это влечет за собой и более системные 
последствия. Со стороны нашей молодежи происходит падение интереса к получению профессионального образования. В 
первую очередь в отношении тех отраслей национальной экономики, где доля труда мигрантов наиболее высока. "Импорт 
кадров"  разрушает  национальную  систему  профессиональной  подготовки  по  соответствующим  специальностям. 
Собственных специалистов становится все меньше, а зависимость от миграции, соответственно, возрастает еще больше.

Этот порочный круг может превратиться в мертвую петлю на шее национальной экономики и возможностей ее 
устойчивого развития.

Понаехали или недодумали?
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Мы  эту  грань  еще  не  перешли,  но  если  и  дальше  не  будем  ничего  делать  в  этой  сфере,  то  можно  будет 
совершенно точно сказать, что и веревку намылили, и стульчик под своим будущим мы выбили сами.

Нам нужна система, при которой будет исключен демпинг на рынке труда - то есть заработная плата иностранных 
работников  не  должна  быть  ниже  средней,  установленной  по  отрасли  для  специалиста  определенной  степени 
квалификации с учетом региональных особенностей.

При этом необходимо жестко, огнем и мечом искоренять нелегальщину, теневую занятость мигрантов, поскольку 
это создает колоссальные метастазы диспропорций на рынке труда. Лишает добросовестный, легальный и честный бизнес 
конкурентных возможностей, а отечественных работников фактически может ставить в ситуацию своеобразного рэкета на 
рынке - искусственная безработица или согласие на менее выгодные условия труда. Повышенные штрафы за нарушение 
порядка  привлечения  иностранных  работников  введены,  и  это  хорошо,  Теперь  дело  за  тем,  чтобы  в  этой  сфере 
максимально быстро и полноценно реализовать сам принцип неотвратимости наказания.

Необходимо  кардинально  изменить  и  сам  порядок  квотирования.  Сегодня,  например,  реальные  возможности 
привлечения работодателями иностранных работников никак не зависят от того, подавали они заявки или нет. По этой 
причине заявки подают не более десятой части работодателей, и квоты, определенные на основе такого объема заявок, 
вряд ли можно считать корректными. Более того, такая система не создает для бизнеса никаких мотивов к рационализации 
и планированию своей деятельности и поведения на рынке труда, участия в подготовке собственных национальных кадров.

Значит, государство должно здесь помочь бизнесу, создавая правильные стимулы: то есть снижая размер квот на 
привлечение иностранных работников, улучшая и упрощая в этих рамках сами процедуры законного привлечения трудовых 
мигрантов,  развивая  антидемпинговое  законодательство  на  рынке  труда,  возрождая  систему  профессионального 
образования и привлекая бизнес в партнеры в этом деле.

Само  использование  квот  на  привлечение  иностранной  рабочей  силы  нужно  обязательно  сделать  платным. 
Бизнес есть бизнес - он хорошо понимает ситуации, когда социальная ответственность выражается в рублях, а расчеты 
начинают  показывать,  что  бездумное  использование  мигрантов  может  обернуться  проигрышем.  Средства  же,  которые 
будут  поступать  от  оплаты использования квот,  необходимо направлять одновременно и  на  поддержку  национального 
профессионального образования, и на создание нормальных условий работы и жизни для мигрантов.

В частности,  при  значительных объемах привлечения иностранных работников  в  регионах  сложный комплекс 
вопросов, связанных с их пребыванием, приходится решать не только работодателю, но и органам исполнительной власти. 
Необустроенные,  "распыленные"  по  территориям  регионов  гастарбайтеры  увеличивают  нагрузку  на  инфраструктуру, 
осложняют криминогенную обстановку.

Значит,  на  региональном  уровне  нужно  формировать  полноценные  государственные  механизмы,  комплексно 
решающие  проблемы,  связанные  с  трудоустройством  и  проживанием  мигрантов.  Таким  механизмом  может  стать 
развернутая в регионах система "единых миграционных окон" (центров распределения иностранных работников).  На их 
базе  можно не  только  решать  вопросы по  отбору  необходимого  количества  высококвалифицированных работников  по 
требуемым специальностям, но и обеспечивать правовые, бытовые и все иные условия пребывания законных мигрантов, 
их адаптации.

Решению проблемы размещения привлеченных иностранных работников, а также работников из других регионов 
может  способствовать  создание  специальных  административно-бытовых  городков,  специальных  гостиниц  упрощенного 
типа, оснащенных необходимым набором бытовых услуг.  Эти места смогут стать официальными адресами проживания 
мигрантов.

Систему нужно менять
Круг  вопросов  государственной  политики,  которые  затрагивают  миграционные  процессы,  чрезвычайно  широк. 

Большинство из них проявляется на уровне отдельных регионов и территорий. Настолько, что говорить о возможности 
построения  эффективной  модели  миграционной  политики  только  на  федеральном  уровне  без  подключения  властей 
субъектов РФ просто не приходится.

Считаю,  что  эффективная  модель  миграционной  политики  должна  быть  основана  на  реализации  следующих 
подходов.

Первое. Миграция, безусловно, должна быть регулируемой, то есть от заявительного принципа нужно переходить 
к политике организации миграции.

Второе. Организация миграции прежде всего предполагает, что количественный объем миграции должен точно 
соответствовать  экономическим запросам.  Соглашение  по  этому  вопросу  между  властью и  бизнесом устанавливается 
системой квот на привлечение иностранной рабочей силы, которые государство выделяет субъектам хозяйственного права. 
Устанавливая квоту, государство не просто "рисует цифру", но четко говорит, что сверх этого объема ни одного мигранта 
нам не нужно, а затем жестко фиксирует и контролирует недопустимость нарушения бизнесом этого принципа.

Третье. Разрешение на работу нужно выдавать не иностранному работнику, а работодателю, т.е. предприятию, а 
сама  квота  должна  быть  предметом  соглашения  трехсторонней  комиссии  социального  партнерства.  С  учетом 
ответственности работодателей и профсоюзов механизм определения квот станет эффективнее.

Четвертое. Квоты должны выдаваться не только под потребности бизнеса. Этого недостаточно. Квота может быть 
предоставлена только под гарантии и условия, обеспечивающие нормальное пребывание мигрантов - жилищные условия, 
прозрачные зарплаты и трудовые отношения, социальное и медицинское обслуживание.

Пятое. Организация миграции предполагает и то, что от случайного и стихийного набора мигрантов необходимо 
перейти  к  организованному  набору.  Регионы  должны  получить  соответствующие  полномочия  и  вести  регулирование 
миграционных  потоков  через  систему  квотирования  рабочих  мест  по  отраслям  экономики,  через  систему 
профессионального отбора или профессионального обучения мигрантов из разных стран, в том числе на основе целевого 
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набора рабочей силы непосредственно в странах-донорах, то есть создать систему, при которой число прибывших к нам 
соискателей вакансий совпадало бы с принятым решением о квотировании.

Шестое.  Федеральная  миграционная  служба  должна  определять  квоты  на  основе  выработанных  регионами 
обоснованных заявок, а затем на основе режима контроля над межрегиональными перетоками иностранной рабочей силы, 
строго следить за тем, чтобы в отдельных регионах не появлялось избыточного количества мигрантов и связанных с ними 
социальных и экономических диспропорций.

Седьмое. Хозяйствующим структурам, делающим заявки на привлечение мигрантов, необходимо устанавливать 
соответствующие платежи за использование миграционных квот. Причем устанавливать размер этих отчислений следует на 
таком уровне, который побуждал бы бизнес готовить свои кадры и постепенно снижать потребность и желание привлекать 
иностранные трудовые ресурсы.

Восьмое. И потому должна быть создана единая информационная межведомственная система учета въезжающих 
и работающих в стране мигрантов,  делающая прозрачными и понятными взаимоотношения иностранных работников и 
принимающей стороны.

Сегодня  сформировано  новое  правительство  России,  одним  из  главных  приоритетов  в  его  деятельности 
определено  усиление  региональной  политики,  координация  усилий  федерального  центра  и  регионов  в  рамках  единой 
системы исполнительной  власти.  Все это,  на наш взгляд,  дает возможность  в  практическом плане начать  решать все 
перечисленные вопросы повышения качества управления миграционной политикой.

В  долгосрочной  перспективе  перед  нами  должна  стоять  задача  выработки  такой  программы  миграционной 
политики, которая вобрала бы в себя не только работу с соотечественниками и иностранными трудовыми мигрантами, но и 
демографические  программы  государства,  вопросы  национальной  и  конфессиональной  политики.  Разработка 
государственной программы должна стать одной из первоочередных задач власти.

В Кировской области в 2007 году зарегистрировано 13,5 тыс. мигрантов
18.10.2007, www.regnum.ru/news

В Кировской области с начала 2007 года, по данным на 15 октября, поставлено на миграционный учет 13,5 тыс. 
человек. Об этом ИА REGNUM сообщили в региональном управлении федеральной миграционной службы (УФМС).

В течение всего 2006 года на учет было поставлено 10,8 тыс. мигрантов.
В 2007 году, по данным на 15 октября, разрешение на работу в области получили 1 625 иностранцев, тогда как за 

весь прошлый год его получил 581 мигрант.
Как отмечают в УФМС, иностранные работники трудоустроены в основном в строительстве, в лесном хозяйстве, в 

торговле и на предприятиях автосервиса.
При наличии регистрации по месту жительства мигрантам в области оказывается социальная поддержка.
В  частности,  если  семья  мигрантов,  зарегистрированная  по  месту  жительства  на  территории  области,  имеет 

среднедушевой доход ниже величины прожиточного минимума, и имеет 3-х и более детей в возрасте до 18 лет, то ей 
предоставляется ежемесячная денежная выплата на питание детей, обучающихся в общеобразовательных учреждениях, 
ежемесячная денежная выплата на проезд в общественном транспорте, а также льготы по оплате коммунальных услуг.

Скорая  медицинская  помощь иностранным  гражданам оказывается  бесплатно  и  безотлагательно,  а  плановая 
медпомощь - на платной основе.

УФМС совместно с департаментом образования также прорабатывается вопрос об организации для иностранных 
граждан на платной основе курсов по изучению русского языка.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
В.Путин о переселенческой программе: главное – работа и жилье

18.10.07, http://www.russkie.org
Владимир Путин в ходе "прямой линии" с Президентом РФ", отвечая на вопрос о реализации Государственной 

программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающим  за  рубежом,  отметил,  что  программа  обеспечена  необходимым  финансированием,  но  при  этом 
раскритиковал деятельность некоторых российских региональных руководителей.

"Пилотными регионами, куда будут направляться средства федерального бюджета на реализацию программы, 
избраны практически  все  регионы Дальнего  Востока  и  Забайкалья,  — отметил президент.  — Выделены необходимые 
ресурсы. Если не ошибаюсь, 60 тыс. рублей — единовременное пособие при переселении, и ежемесячное пособие, если у 
людей нет постоянного источника дохода. Не ахти какие деньги, но это реальная поддержка".

Владимир  Путин  отметил,  что,  прежде  всего,  переселяющимся  в  Россию  соотечественникам  необходимо 
предоставить работу и жилье. "Это вторая составляющая программы, которая является ответственностью региональных 
властей,  —  подчеркнул  президент.  —  Только  сопряжение  усилий  федерального  центра  и  регионов  может  дать 
необходимый эффект".

При  этом  Путин  отметил,  что  губернаторы  дальневосточных  регионов  не  проявляют  заинтересованности  в 
выполнении этих задач. "Хочу обратиться к руководителям регионов Дальнего Востока. Особого энтузиазма с их стороны в 
этом вопросе мы не видим", - сказал Президент. По его словам, "им выгоднее завезти граждан КНР, чтобы те выполнили 
конкретные задачи, а затем отправить их на родину. Для решения текущих проблем это неплохо, но надо решать вопрос и с 
нашими гражданами", - сказал Путин.

Федеральная программа "Соотечественники" в Омске начнет 
действовать с 2008 года

24.10.2007, ГТРК Иртыш
С первого января 2008 года в Омской области начнет действовать федеральная программа 

"Соотечественники".  Это программа для тех бывших россиян,  которые в  свое время переехали на 
ПМЖ за рубеж, а теперь хотят вернуться на родину, в Россию. 

Помощь  по  переселению  обратно  в  Россию  будет  оказана  и  жителям  бывших  союзных 
республик, которые сейчас тоже считаются заграницей. 

12 регионов России уже начали принимать переселенцев, с нового года это будет делать и 
наша область.  В следующем году  в  Омской области будут  готовы принять,  обеспечить жильем и всеми социальными 
благами и работой более 700 семей соотечественников. Принимать планируют далеко не всех желающих переехать в 
Омскую область. Региону нужны прежде всего специалисты, врачи, производственники, которые смогут трудиться на омских 
предприятиях. 

Жить переселенцы смогут не в любой точке Омской области. Их готовы принять лишь в городе и семи районах - 
Шербакуле, Саргатке, Тевризе, Усть-Ишиме, Крутинке, Колосовке и Называевске. Именно там нужны молодые специалисты 
больше всего.

Соотечественники вступают на родную землю
Первый заместитель директора ФМС России Владимир Александрович Каланда рассказывает о том, как идет  

выполнение Госпрограммы
12.10.07,   журнал  «Земляки» № 9, 2007 год.

Владимир Климов
Нынешний  год  для  Федеральной  миграционной  службы  особый.  Вступили  в  действие  и  достаточно  четко 

исполняются новые законы и постановления Правительства Российской Федерации.  Особый он еще и потому, что это 
первый  год,  обозначенный  в  Государственной  программе  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, как год начала переселения. Оно действительно 
началось. О том, как идет выполнение Госпрограммы, рассказывает первый заместитель директора ФМС России Владимир 
Александрович КАЛАНДА.

-Владимир Александрович, в прошлом году должны были подготовить необходимые нормативные правовые акты 
для реализации Государственной программы. Какие акты приняты, какова их основная характеристика? Какие нормативные 
акты предполагается принять?

-Планировалось,  что  все  нормативные  правовые  акты,  необходимые  для  реализации  Государственной 
программы,  будут  готовы  до  конца  2006  г.  Сейчас  из  15  нормативных  правовых  актов,  предусмотренных  планом 
мероприятий  по  реализации  Государственной  программы,  приняты  2  указа  Президента  Российской  Федерации  и  12 
постановлений Правительства Российской Федерации.

Подготовка проекта указа Президента Российской Федерации об учреждении представительств ФМС России за 
рубежом находится на завершающей стадии.
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-С 2007 года начался второй этап реализации Государственной программы. Есть ли и сколько на сегодняшний 
день добровольных переселенцев, какие регионы в России они предпочитают?

-Первые  5  семей  участников  Государственной  программы  прибыли  в  Калининградскую  область  7  июня. 
Привлекательность проектов переселения для участников Государственной программы связана, прежде всего, с наличием 
трудовых вакансий по выбранной специальности в конкретных территориях вселения, личными предпочтениями участника 
Государственной  программы  в  географическом  положении  и  климатических  условиях  выбранного  региона.  Поэтому 
популярность каждой территории вселения будет определена после анализа статистических данных, полученных после 
приема  первых  переселенцев.  Представительствами  ФМС  России  за  рубежом  уже  получено  свыше  2  тысяч  анкет 
соотечественников, желающих принять участие в Государственной программе. С учетом данных консульских учреждений 
Российской Федерации на сегодняшний день изъявили желание на переселение в рамках Государственной программы 28 
тысяч человек.

-Проведен ли анализ региональных программ, какие положительные моменты и недостатки он выявил? Какие 
региональные программы утверждены Правительством Российской Федерации? Если таковых нет,  то какие программы 
близки к утверждению и что в них положительного? Какие регионы и почему хотели бы присоединиться к пилотным в 
решении задач Государственной программы? В каких регионах руководство активно подключилось к решению проблем 
Государственной программы, а где до сих пор не раскачались как следует?

-Анализ региональных программ по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом, показывает, что практически во всех программах обозначены следующие 
проблемы социально-экономического состояния в территориях:

•  Естественная убыль населения,  обусловленная снижением рождаемости и сокращением продолжительности 
жизни населения. Старение населения.

• Снижение численности населения большинства регионов за счет миграционного оттока.
• Рынок труда характеризуется структурной безработицей, несоответствием спроса и предложений рабочей силы. 

Нехватка  трудящихся  по  рабочим  специальностям  и  в  сельском  хозяйстве  сочетается  с  безработицей  инженеров  и 
служащих.

•Региональные программы субъектов Российской Федерации разрабатывались исходя из сложившейся в регионе 
демографической ситуации и потребности в трудовых ресурсах.  Привлечение переселенцев с территории иностранных 
государств на территорию субъектов Российской Федерации осуществляется с учетом профессиональной квалификации 
лиц, желающих прибыть на территорию Российской Федерации в качестве участника Государственной программы, наличия 
вакантных рабочих мест в регионе, что позитивно отразится на достижении баланса спроса и предложения рабочей силы на 
региональных и общероссийском рынках труда.

Кроме того,  в ряде субъектов Российской Федерации реализуются крупные инвестиционные проекты,  которые 
требуют  привлечения  большого  количества  квалифицированных  работников.  Прибывшие  в  рамках  Государственной 
программы переселенцы окажут содействие в успешной реализации этих проектов, что будет способствовать социально-
экономическому развитию регионов.

Отметим, что субъекты Российской Федерации разрабатывали проекты региональных программ переселения в 
разные  сроки.  Регионы  первой  очереди  представили  в  Правительство  Российской  Федерации  проекты  программ  к  1 
сентября 2006 г. Проекты региональных программ переселения Приморского, Хабаровского и Красноярского краев, а также 
Амурской, Иркутской, Новосибирской, Тюменской, Калужской, Липецкой, Тверской и Калининградской областей согласованы 
с Правительством Российской Федерации.

Региональные  программы  Приморского  и  Хабаровского  краев,  Липецкой,  Калининградской,  Новосибирской  и 
Тюменской областей уже утверждены в субъектах Российской Федерации.

Проекты региональных программ переселения второй очереди были представлены в Правительство Российской 
Федерации к 1 января 2007 г. На данный момент они проходят согласование в заинтересованных федеральных органах 
исполнительной власти. Данная процедура регламентирована постановлением Правительства Российской Федерации от 7 
декабря  2006  г.  751  "Об  утверждении  правил  рассмотрения  и  согласования  проекта  программы  субъекта  Российской 
Федерации  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом".

Cколь  эффективно  работают  представительства  ФМС  России  за  рубежом,  намечается  ли  расширение  таких 
представительств? Что мешает этому? Подготовлена ли информационная база для ознакомления соотечественников с 
Государственной программой? Что она содержит?

Работа с соотечественниками за рубежом возложена на представительства ФМС России за рубежом, консульские 
учреждения Российской Федерации и временные группы, в состав которых вошли специалисты Федеральной миграционной 
службы и Министерства иностранных дел Российской Федерации. В настоящее время представительства ФМС России за 
рубежом функционируют в  Армении,  Латвии,  Киргизии,  Таджикистане и Туркменистане.  Временные группы работают в 
Узбекистане, Украине, Молдавии, Казахстане.

В информационном плане ведется серьезная постоянная работа, ориентированная как на мониторинг ситуации в 
сфере  реализации  Государственной  программы,  так  и  на  освещение  этапов  ее  осуществления  в  федеральных  и 
региональных СМИ. Руководители и сотрудники ФМС России постоянно участвуют в теле- и радиопередачах, специальных 
репортажах, пресс-конференциях, касающихся миграционной политики России и реализации Государственной программы. 
СМИ на регулярной основе предоставляют информационные статьи, справочную информацию, проводят консультации. На 
данный момент завершается разработка специального сайта.
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В  настоящее  время  за  рубежом  осуществляется  информирование  соотечественников  о  Государственной 
программе, разъяснение ее целей, задач и механизмов реализации, а также предоставляемых ею гарантий и социальной 
поддержки.  В  представительствах  ФМС  России  за  рубежом,  в  консульских  учреждениях  Российской  Федерации,  во 
временных  группах  организована  работа  по  приему  лиц,  желающих  принять  участие  в  Государственной  программе. 
Осуществляется их предварительный учет.

Для  обеспечения  подробного  информирования  соотечественников  о  Государственной  программе  подготовлен 
официальный  информационный  пакет  о  региональных  программах  переселения  субъектов  Российской  Федерации, 
тиражом  в  250  тыс.  экземпляров  вышла  брошюра  с  текстом  Государственной  программы,  которая  через  консульские 
учреждения  Российской  Федерации  и  представительства  ФМС  России  за  рубежом  распространяется  среди 
соотечественников.

В случае личных обращений граждан или их родственников (знакомых) в территориальные органы ФМС России, 
администрации  субъектов  Российской  Федерации  по  вопросам  реализации  Государственной  программы  им  даются 
разъяснения, проводятся консультации и предоставляется печатный справочный материал. 

Поможет  ли  в  решении  проблем  Государственной  программы  указ  Президента  Российской  Федерации, 
предоставивший ФМС России самостоятельность? В чем выражается такая помощь?

Указ Президента Российской Федерации от 21 марта 2007 г.  № 403 не предоставил самостоятельность ФМС 
России.  Мы  по-прежнему  находимся  в  ведении  МВД  России.  Просто  ФМС  России  как  координатор  Государственной 
программы  наделена  дополнительными  полномочиями,  касающимися  реализации  общей  стратегии  государственной 
политики в сфере миграции, совершенствования нормативно-правового регулирования в сфере миграции, представления 
Президенту  Российской  Федерации  и  Правительству  Российской  Федерации  проектов  законодательных  и  иных 
нормативных правовых актов в сфере миграции, внесения в Минфин России предложений по формированию федерального 
бюджета  в  части,  касающейся  финансирования  ФМС  России,  координации  деятельности  федеральных  органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации в установленной сфере деятельности.

На территории России, в частности на Дальнем Востоке, разворачиваются грандиозные стройки. Поедут ли на них 
участники Государственной программы?

Объективно, что сегодня регионы Восточной Сибири и Дальнего Востока обретают все большую ценность. В этих 
территориях сосредоточены основные природные запасы планеты, отсюда открывается выход в пространство Азиатско-
Тихоокеанского региона, стремительно превращающегося в один из главных полюсов развития мировой цивилизации.

Особо подчеркнем, что все без исключения проекты переселения субъектов Российской Федерации, входящих в 
Дальневосточный федеральный округ,  имеют первостепенное значение для региона в целом, так как призваны решить 
проблемы демографического и социально-экономического характера Дальнего Востока.

В  случае  если  указанные  вами  проекты  (стройки)  включены  в  региональные  программы  переселения 
Дальневосточного федерального округа, то наши соотечественники, безусловно, смогут в них участвовать.

Один из самых сложных вопросов - предоставление переселенцам жилья. Как предстоит его решать?
Самая большая проблема в реализации любой региональной программы переселения - жилищная. Здесь надо 

сказать, что однозначного ее решения нет, проблема решается различными способами: это и создание центров временного 
размещения переселенцев, наем жилой площади в частном секторе, в дальнейшем решение жилищной проблемы путем 
ипотечного  кредитования,  предоставление  добровольным  переселенцам  пустующих  домов.  Мы  от  участников 
Государственной программы этих трудностей не скрываем и открыто говорим о том, с чем они столкнутся по прибытии на 
территорию вселения. Это один из наших принципов - абсолютная честность информации.

В  нашей стране  живут  очень  много  людей  из  бывшего  СССР,  не  являющихся  гражданами  России.  Будет  ли 
решаться и как вопрос о предоставлении им российского гражданства?

Анализ предварительных итогов по реализации Государственной программы, а также информации, получаемой в 
ходе ее обсуждения, показал, что в программу необходимо внести определенные дополнения. В первую очередь требуется 
разработать механизмы по переселению активных социальных групп - предпринимателей и молодежи, выезжающей на 
учебу. Представляется целесообразным также включить в круг участников программы тех соотечественников, которые уже 
продолжительное  время  пребывают  и  работают  на  территории  Российской  Федерации,  но  не  имеют  российского 
гражданства. Механизмы и процедуры такого участия разрабатываются.

По переселенческой программе в Россию пока прибыло 53 
соотечественника

26.10.07, http://www.russkie.org
 Реализация Государственной программы содействия добровольному переселению в Россию соотечественников, 

проживающих за рубежом, серьезно отстает от запланированных на 2007 год показателей по числу принятых в российские 
регионы переселенцев. Именно такой вывод можно сделать, исходя из цифр, озвученных в ходе работы круглого стола 
"Проблемы информационной поддержки реализации Государственной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающим за рубежом".

Выступая  на  круглом  столе,  заместитель  начальника  Управления  по  делам  соотечественников  Федеральной 
миграционной службы (ФМС) Наталья Молчанова отметила, что на данный момент "на территории Российской Федерации 
только 2 региона начали принимать соотечественников по госпрограмме - Калининградская и Липецкая области". При этом 
все  12  пилотных регионов  согласовали свои  региональные  программы,  10  из  них  уже  утвердили  их.  Оставшиеся  2  – 
Калужская и Тверская область - должны утвердить свои программы в ближайшее время.
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При этом изначально в 2007 году планировалось принять в Россию 7604 частников госпрограммы, что вместе с 
членами  их  семей  должно  было  составить  24680  человека.  Однако  на  данный  момент  в  Россию  прибыло  всего  26 
участников  переселенческой  программы,  вместе  с  членами  семей  –  53  человек.  Из  них  в  Калининградскую  область 
переселилось 24 участника (с  членами семей – 48 человек),  в Липецкую область – 2 человека (с  членами семей – 5 
человек).

По словам Молчановой, в представительствах ФМС и временных группах за рубежом на данный момент принято 
3349 анкет от потенциальных переселенцев, 107 заявок на выдачу свидетельства участника госпрограммы, а также уже 
выдано 74 свидетельства.

Из регионов "второй очереди" все 73 субъекта Федерации представили информацию о разработке региональных 
программ. 14 из них считает для себя программу не актуальной, 59 регионов уже прислали в ФМС свои программы на 
согласование, а 34 регионов из этих 59 уже готовы к приему соотечественников в текущем году. "Но это произойдет только в 
том случае,  если эти 34 программы будут  согласованы в правительстве РФ и утверждены на региональном уровне",  - 
подчеркнула Наталья Молчанова.

Напомним, что круглый стол "Проблемы информационной поддержки реализации Государственной программы по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающим  за 
рубежом" прошел в рамках работы экспертного семинара "Проблемы информационной поддержки актуальных направлений 
современной миграционной политики Российской Федерации", организованного Институтом Русского зарубежья совместно 
с Национальным форумом информационной безопасности "ИНФОФОРУМ" при государственной поддержке Федерального 
агентства по делам печати и массовых коммуникаций 23-24 октября 2007 г.

Программа переселения соотечественников: в поисках идеологии
Национальный  форум информационной  безопасности  "ИНФОФОРУМ"  и  Институт  Русского  зарубежья  при  

государственной поддержке Федерального агентства по делам печати и массовых коммуникаций 23-24 октября 2007 г.  
провели  двухдневный  экспертный  семинар  "Проблемы  информационной  поддержки  актуальных  направлений  
современной миграционной политики Российской Федерации". Согласно программе мероприятия, 23 октября состоялся  
экспертный круглый стол "Проблемы информационной поддержки реализации Государственной программы по оказанию  
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающим за рубежом". Ниже  
мы публикуем выступление Натальи Харитоновой на этом "круглом столе". 

23.10.2007, http://www.russians.kz/
Наталья Харитонова

Мне  бы  хотелось  обратить  внимание  коллег  на  очень  важную,  на  мой  взгляд, 
составляющую  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению соотечественников в Россию. Эти люди, безусловно, нужны России - говорим ли 
мы о мигрантах-соотечественниках, как их определило наше правительство, или мигрантах – 
выходцах из стран ближнего зарубежья. Демографический кризис, необходимость развивать 
сельское  хозяйство,  нехватка квалифицированной рабочей  силы – все это обусловливает 
необходимость повышения количества и качества человеческого ресурса. 

Однако  речь  пойдет  об  идеологии  Программы.  При этом чрезвычайно  важно  не 
путать  цели/задачи  программы  и  ее  идеологическую  составляющую.  Так,  целью  провозглашается  привлечение 
квалифицированных кадров.  Однако состав переселенцев для каждого региона будет формироваться в соответствии с 
заявками этого региона.  Попросту говоря,  парадигма программы переселения соотечественников ориентирована на то, 
чтобы «связать стремления людей, которые живут за рубежом и хотят переехать в Россию, с необходимостью развития 
регионов». 

Основной проблемой,  вероятно,  является то,  что  в  рамках реализации этой  программы власти не  учитывают 
влияние на потенциальных переселенцев идеологической и моральной составляющей проводимой в рамках программы 
политики.  Информирование  о  программе  сводится  к  пропаганде  материальной  составляющей.  Однако  потенциальные 
переселенцы трудоспособного возраста, воспитанные в русской традиции, оценивают и моральную сторону этой политики. 
Поэтому заявления некоторых должностных лиц о том, что Россия нуждается в «трудовом ресурсе», «квалифицированных 
кадрах», или того хуже «дешевой рабочей силе» являются для них малопривлекательными и, более того, малоприятными. 
Ситуация еще более усугубляется, когда на официальном уровне, в комментариях подчеркивается, что Россию интересуют 
только  трудоспособные  граждане  репродуктивного  возраста,  что  естественным  образом  не  относится  к  пенсионерам, 
инвалидам,  ветеранам,  которые  воспринимаются  как  «балласт».  Государство  не  берет  в  рамках  этой  программы 
ответственности за них – оно полностью перекладывает ее на плечи переселенцев. Все это плюс корректировки плана на 
уровне  принимающих  субъектов  выливается  в  устойчивое  недоверие  потенциальных  переселенцев  к  программе. 
Позитивным  примером здесь,  кстати,  выступает  Новосибирская  область,  готовая  привлекать  в  качестве  переселенцев 
студентов и обучать их. 

Далее еще одна немаловажная вещь для формирования четкой идеологии политики переселения. У нас до сих 
пор  нет  четкого  определения  понятия  «соотечественник».  Согласно  высказыванию  главы  нашего  государства  – 
«соотечественник  –  это  в  первую  очередь  вопрос  личного  духовного  самоопределения»,  в  самой  Программе 
соотечественники определены как люди, «воспитанные в традициях российской культуры, владеющие русским языком и не 
желающие  терять  связь  с  Россией»,  наше  внешнеполитическое  ведомство  полагает,  что  это  «все  граждане  бывшего 
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Советского Союза», чиновники считают, что «план относится к владельцам российских паспортов, русскоговорящим лицам 
с  двойным  гражданством  или  людям,  которые  собираются  подать  прошение  о  получении  российского  гражданства», 
журналисты делают вывод, что Программа «имеет отношение к сотням тысяч этнических русских из бывших советских 
республик» и привязывают реализацию этой программы к целям русского националистического движения. 

Еще одним фактором, который может сказаться на реализации Государственной программы, стало то, что 15 лет 
российские  власти  практически  ничего  не  сделали  для  улучшения  положения  русскоязычного  населения  в  бывших 
советских  республиках,  ощущение  ненужности  стало  для  целых  групп  наших  соотечественников  привычным.  И  это 
автоматически ставит под сомнение возможность реализации инициативы российского руководства на психологическом 
уровне.  Нынешнее  трудоспособное  русскоязычное  население  в  странах  ближнего  зарубежья  прекрасно  помнит  те 
трудности, которые испытывали прежние группы переселенцев в России. 

Кроме того, важно учитывать и другой психологический момент. Российскому населению не очень ясно понятие 
«соотечественник», т.к. за ним не стоит ощущение этнической близости. Гораздо ближе и понятнее определение «русский» 
или  «русскоязычный».  Оперирование в  Программе и  ее информационном сопровождении понятием «соотечественник» 
фактически свидетельствует  об отсутствии идеологической прокладки под Программой.  Здесь нет  прямой апелляции к 
сознанию тех, кто должен принимать своих «сородичей» на своей земле. Ведь именно этническое в сознании до сих пор 
остается самым устойчивым конструктом, формирующим модель социального поведения. 

Что касается потенциальных возвращающихся, то здесь тоже все непросто. Есть большая вероятность того, что 
вернувшиеся  соотечественники  будут  чувствовать  себя  психологически  некомфортно  особенно  в  экономически 
неблагополучных районах. Вполне реальной может стать ситуация, когда местное население, особенно в сельских районах, 
будет  проецировать  свои  проблемы  на  приезжих.  Частично  эту  ситуацию  можно  было  бы  исправить  корректировкой 
термина «соотечественник», как намеренное демонстрирование отсутствия «русского вопроса», на, предположим, «русский 
соотечественник/переселенец».  Однако  это  входит  в  прямое  противоречие  с  проводимой  в  России  этнонациональной 
политикой по формированию политической нации россиян и установки не использовать понятия «русский» в политическом 
контексте. Решением могло бы стать использование понятия «выходец из России» и т.д. Однако это повлекло бы за собой 
увеличение меры ответственности за тех,  кто в свое время переселился из России в  страны ближнего зарубежья без 
привязки к этнической принадлежности. Но в гораздо меньшей степени, чем это было в случае с применением понятия 
«русский соотечественник». Именно поэтому российскому руководству гораздо удобнее использовать в рамках реализации 
программы  не  этническую  мотивацию,  чувство  Родины,  а  экономическую,  которая  не  требует  никаких  моральных 
обязательств. Фактически, по замечанию одного из экспертов, «ресурс» становится национальностью соотечественника. Но 
это вовсе не безопасная политика. 

В  этой  связи  отмечу,  что  существует  точка  зрения,  к  которой  склоняются  и  ряд  российских  чиновников,  что 
Программа несколько нелогична. Согласно этой точке зрения было бы гораздо лучше, если бы русские общины в странах 
ближнего  зарубежья  оставались  инструментом  российского  влияния,  а  также  лоббистами  интересов  русскоязычного 
населения. Поэтому, полагают они, выгоднее не поощрять русских к репатриации, а поддерживать русскую диаспору в 
соседних государствах. Кстати, эту точку зрения поддерживают и главы русских общин за рубежом. 

С другой стороны понятно, что русские общины, опять же в силу отсутствия массовой поддержки с российской 
стороны, вынуждены интегрироваться в национальные структуры государств пребывания. И по этой причине они вряд ли 
будут содействовать реализации «плана Путина». 

Между  тем,  само  ее  появление  явилось  вполне  логичным  перед  выборами.  Информационная  составляющая 
процесса  «возвращения  русских  братьев  на  Родину»,  безусловно,  станет  эффективным  механизмом  получения 
политических дивидендов на предстоящих выборах. Тот факт, что большая часть представителей экспертного сообщества 
расценивает Программу как пиар-ход российских властей, выглядит вполне обоснованным, если учесть что Программа не 
имеет  под  собой  достаточных  ресурсов  для  реализации.  Это  касается  и  приема  соотечественников,  их  адаптации,  и 
стимулирования желания «репатриироваться» в принципе. При этом некоторые эксперты предполагают, что это лишь торг 
между регионами и Центром за освоение целевых средств, выделенных на Программу. 

Таким  образом,  идеологическая  составляющая  выходит  на  первый  план  среди  проблем,  сопровождающих 
реализацию  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в 
Россию. Игнорирование программой этнической составляющей может негативно сказаться на адаптации переселенцев на 
новом месте. Это скажется на результатах. И если России не удастся реализовать программу, пусть даже не в полном 
объеме – это станет сильнейшим ударом по имиджу России и нашего президента. Фактически это будет означать, что 
Россия отвернулась от своих соотечественников. Сегодня уже можно услышать об умышленной дискредитации «плана 
Путина» и не только в странах Ближнего зарубежья. Поэтому не нужно удивляться, если у нас очередной раз появятся 
«потемкинские деревни» - к этому власть непременно прибегнет, если план не удастся и часть приезжих поедет обратно. 
Такая  возможность,  кстати,  предусмотрена  в  рамках  программы,  и  сегодня  есть  немалое  количество  «старых» 
переселенцев в Россию, которые выправляют себе документы для переезда, например, обратно в Казахстан.

Мифы о переселенческой госпрограмме
26.10.07, http://www.russkie.org

Вокруг  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  существует  большое  количество  информационных  мифов, 
которые дезинформируют соотечественников и негативно влияют на ход ее реализации. Такое мнение высказал директор 
Института  Русского  зарубежья  Сергей  Пантелеев  в  ходе  состоявшегося  23  октября  круглого  стола  "Проблемы 
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информационной  поддержки  реализации  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающим за рубежом".

Первый  миф,  согласно  мнению эксперта,  -  это  утверждение  о  том,  что  Госпрограмма  переселения  является 
программой репатриации. Сергей Пантелеев обратил внимание на то, что "сами госорганы никогда в подобном качестве 
программу не позиционировали, и понятно почему". По его словам, "классические программы репатриации базируются на 
четкой религиозной, этнической, культурной идентификации переселенцев и важнейшую роль в них играет идеологический 
фактор,  фактор  "собирания  нации",  но  все  это  не  относится  к  нашей  программе,  которая  носит  преимущественно  не 
идеологический, а технократический характер".

Второй миф – "утверждение о том, что переселенческая программа является массовой, широкомасштабной и т.д.". 
По словам эксперта, "переселиться по ней могут далеко не все соотечественники, а только те, чья специальность будет 
востребована на конкретных предприятиях и в конкретных учреждениях конкретных российских регионов. А если не будет 
востребована – то могут,  соответственно,  и  отказать. Отсюда и те небольшие цифры, которые озвучивают российские 
регионы, когда говорят о своих планах по приему соотечественников".

Среди ряда других мифов, связанных с Госпрограммой, Сергей Пантелеев, в частности, назвал также "еще один 
миф,  который  стал  тиражироваться  в  информационных  сообщениях  из  регионов  вселения,  и  звучит  примерно  так 
"переселенцы будут обеспечены работой и жильем".

"Насчет работы – понятно, хотя и здесь, как показывает практика, есть свои проблемы. А вот насчет жилья – это, 
простите, прямая дезинформация. Нужно тогда уточнять, что речь идет преимущественно о временном жилье, даже не 
жилье – а о пунктах приема переселенцев, откуда они должны будут выехать через полгода и самостоятельно решать свои 
жилищные проблемы", - подчеркнул директор Института Русского зарубежья.

Напомним, что круглый стол "Проблемы информационной поддержки реализации Государственной программы по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающим  за 
рубежом" прошел в рамках работы экспертного семинара "Проблемы информационной поддержки актуальных направлений 
современной миграционной политики Российской Федерации", организованного Институтом Русского зарубежья совместно 
с Национальным форумом информационной безопасности "ИНФОФОРУМ" при государственной поддержке Федерального 
агентства по делам печати и массовых коммуникаций 23-24 октября 2007 г.

Комментарий редакции Бюллетеня
Думается,  что  господин  Пантелеев  сам  заблудился  в  «трёх  соснах»  и  дезинформирует  российских 

соотечественников, собравшихся возвращаться в Россию. 
Добровольное  возвращение  на  родину   и  есть  «репатриация».   Программа  репатриации  Франции не  делила 

репатриантов по этническому признаку и уж тем более по конфессиональному. И программа содействия  добровольному 
переселению  российских  соотечественников  в  Россию  чистой  воды  –  репатриация,  хотя  и  носит  «технократический 
характер». 

«И  ещё  один  миф»,  связанный  с  тем,  что  переселенцы  «НЕ  будут  обеспечены  работой  и  жильем».  И  тут 
оппонентом г. Пантелеева выступает сам Президент России В.В.Путин: «Людям, которые приезжают, нужно предоставить 
работу и жилье».

Программа буксует, прежде всего, из-за того, что она не была подготовлена на законодательном уровне. Но это 
уже другой разговор.

Другие русские 
Почему развалилась крупнейшая Борисоглебская община переселенцев из ЦентрАзии в России

11.10.2007,  «Русский репортер» №19  
Игорь Найденов

 Россия зовет домой соотечественников, оставшихся за пределами страны. До конца года чиновники обещают 
принять до 50 тыс. переселенцев. Тем, кто решится на переезд, обещаны серьезная поддержка и понимание со стороны 
местных властей. Насколько выполнимы эти обещания? Семнадцать лет назад в Воронежской области начался уникальный 
эксперимент по адаптации на исторической родине переселенцев из Средней Азии. Почти 12 тыс. человек организованно 
переехали  на  ПМЖ  в  маленький  русский  город  Борисоглебск.  Пример  этой  общины  был  достоин  подражания.  При 
финансовой помощи государства переселенцы сами обеспечивали себя рабочими местами и сами строили себе дома. Но 
со временем "борисоглебское чудо" утонуло в бесконечных тяжбах с местными чиновниками.

У здания республиканского ДОСААФа многотысячная толпа появилась неожиданно. Таджикские националисты 
рассчитывали найти здесь оружие. Из дверей навстречу им вышел майор Советской армии. Зря вышел (тем более что все 
автоматы  вывезли  накануне).  Напрасно  достал  пистолет  и  стал  им  размахивать.  Несколько  человек  тут  же  его 
обезоружили, подняли над головами и пустили плыть поверх толпы. Художник Анатолий Балашов в это время прятался за 
углом соседнего дома. Он видел, как сначала тело майора, передавая с рук на руки, протащили несколько десятков метров, 
как  потом оно  исчезло  из  виду,  провалившись  в  небольшую полынью толпы,  и  появилось  на  поверхности  снова  уже 
разорванным на части. Вскоре толпа двинулась в сторону центра Душанбе, втаптывая останки офицера в асфальт. Именно 
в тот февральский день 1990 года Анатолий Балашов понял две вещи: что означает выражение "не оставить мокрого 
места" и что из Таджикистана надо уезжать.

В  то  время  Балашов  возглавлял  художественно-оформительский  кооператив  -  ХОКО.  Организация  эта, 
располагавшаяся на территории душанбинской ВДНХ, была в те дни своеобразным российским форпостом. Стремящимся 
выехать  в  Россию  здесь  помогали  выправить  проездные  документы,  потому  что  оформить  их  через  посольство  или 
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консульство было практически невозможно из-за многомесячных очередей. Здесь принимали на хранение личные вещи - в 
городе  хозяйничали  мародеры.  Многие  просто  пережидали  здесь  погромы,  поскольку  кооператив  сформировал  отряд 
вооруженной самообороны.  Строго говоря,  ХОКО в начале таджикских мятежных 90−х стал  для русских  единственной 
надежной защитой, заменив собой дипломатов и военных.

-  Мы  организовали  собрание,  -  вспоминает  Балашов.  -  К  нам  тогда  наведывались  миссионеры  из  Израиля, 
Канады,  Австралии.  Рекрутировали специалистов. Особенно активными были австралийцы. Но приглашали только тех, 
кому нет пятидесяти. Кто-то считал, что надо ехать в Австралию: там сразу дадут благоустроенное жилье и работу. Другие 
возражали: "Как же это можно - вот так взять и бросить здесь своих стариков?" А я, помню, сказал: "Нам сейчас здесь орут 
из кишлаков: "Рус, убирайся!" А не закричат ли в нашу сторону то же самое австралийцы со своих ферм, если мы у них 
осядем? Давайте лучше к своим, в Россию. Там нам такое даже шепнуть не посмеют". И люди задумались.

Вообразить эту дилемму трудно: уехать в Австралию без стариков и мучиться морально или уехать в Россию со 
стариками и мучиться материально вместе с ними. Хотя нет. О материальных мучениях русские переселенцы тогда еще 
даже не подозревали. Для них все было предельно просто: "Мы едем на историческую родину, которая нас помнит, знает. И 
примет как надо, не хуже других".

Постановили все сделать по-умному. Чтобы благополучно выехать из Таджикистана, а затем сносно устроиться в 
России, решили объединить людей в переселенческую общину. А потом отправить разведчиков - искать подходящее место 
для переезда.

Балашов и его коллеги объездили 12 российских регионов. Нужно было найти такую точку на карте, чтобы и самим 
там не пропасть, и коренных жителей своим появлением не ущемить. Исследование исторической родины длилось не один 
месяц. Где-то не могли договориться с местной властью о предоставлении земли под постройку жилья. В другой области и 
без переселенцев рабочих мест не хватало. Там предлагали осваивать деревню, а большинство русских переселенцев из 
Таджикистана - городские.

Но разведчики не отчаивались: они понимали, что от их выбора зависит качество и количество жизни их родных, 
друзей и земляков. Дотошные,  они даже побывали на консультации у пульмонологов.  Те им рекомендовали осесть на 
постоянное жительство в южных российских областях, на худой конец, не выше столичной широты. Но ни в коем случае не 
в Сибири. Иначе переселенцам грозил бы хронический бронхит…

Почему выбрали Борисоглебск? В метафизическом смысле это, конечно, случайность. Действительно, мало ли в 
Черноземье  таких  же  ничем  не  примечательных  населенных  пунк-тов.  В  физическом  смысле  все  гораздо  путанее. 
Переселенцы  утверждают,  что  в  этом  патриархальном  городе,  сплошь  застроенном  добротными  двухэтажными 
особнячками  XIX  века,  они  увидели объект  приложения своих  профессиональных  усилий.  Ведь  основу  душанбинского 
кооператива составляли реставраторы, архитекторы, строители и художники-дизайнеры. Надо отметить, что Борисоглебск - 
едва ли не единственный город Черноземья, избежавший разрушительных последствий Великой Отечественной войны. 
Директор Борисоглебского краеведческого музея Юрий Апальков рассказывает, что фашисты сбросили на город всего две 
бомбы,  да  и  то,  кажется,  по  ошибке.  А  не  бомбили,  потому  что  планировали  устроить  здесь,  в  Теллермановском 
заповеднике, пансионаты для своих военных летчиков.

Основное же преимущество заключалось в том, что областные и районные власти с трезвым воодушевлением, 
совершенно  нехарактерным  для  региональных  начальников  того  кровожадного  периода,  соглашались  принять  "других 
русских" на своей территории. Они даже позволили будущим землякам покопаться в статистических данных, чтобы изучить 
производственную конъюнктуру города.

А в качестве бонуса - вышеупомянутый климат: довольно мягкая зима и жаркое лето.
- В 1992–1994−м мы активно переезжали. Как это было, без стакана не расскажешь, - вспоминает Борис Краснов, 

переселенец первой  волны.  В Душанбе  он работал вторым секретарем горкома партии.  -  Таджикские  пограничники  и 
таможенники  сразу  примечали  дорогие  вещи  и  под  любым  предлогом  пытались  их  отобрать.  Приходилось  портить 
холодильники и телевизоры, чтобы довезти их до Борисоглебска: где ручку оторвешь, где корпус поцарапаешь. А еще у нас 
была специальная "взяточная" касса. Контейнеры с вещами в вагонах всегда сопровождали здоровые мужики из наших 
переселенцев. Иной раз сунут кому-то в карман, а кому-то - и в морду. Тамошние пограничники тогда на переселенцах 
целые состояния делали. И с той поры, судя по рассказам тех, кто проделал этот путь недавно, мало что изменилось.

И  вот  наконец  Борисоглебск.  Там,  где  Ворона  и  Хопер…  Стрелка  двух  славных  российских  рек.  Не  просто 
чернозем - антрацит. Говорят, воткнешь древко от флага - на нем лаврушка побеги выбрасывает. А что арбузы здесь 
раньше родились настоящие, а не декоративные -  когда еще никто знать не знал о глобальном потеплении, -  так это 
каждому известно, даже агроному. Хорошее место, русским духом пропахшее. Исторически и потенциально зажиточное. До 
всех  российских  революций  Борисоглебский  уезд  считался  одним  из  самых  богатых  в  империи.  О  прежнем  здешнем 
изобилии  ходят  легенды.  Рассказывают,  как  некий  купец  решил  к  православному  праздничку  сделать  пожертвование 
местному храму. "Выложу, - говорит, - весь пол золотыми червонцами". Стал было выкладывать, а тут незадача: двуглавым 
орлом вверх положишь - чеканный лик государев на обороте монеты оскорбишь. И наоборот. Думал купец, думал и решил: 
"Поставлю червонцы на ребро". И поставил-таки.

Пытаюсь рассказать эту историю теткам, торгующим на местном рынке пуховыми платками. Тетки глядят на меня 
приветливо, как на шальное домашнее животное.

- А пух из чего делаете?
- Таджики шерсть овечью возят.
- Переселенцы что ли?
- Да нет, настоящие.
- А здесь что же, овцы хуже?
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- Здесь овец вообще нет, зато переселенцев полно.
Душанбинские  переселенцы овец  разводить  в  свое  время  отказались.  И  этот  отказ  повлек  за  собой  первый 

конфликт  с  местной властью.  А дело было так.  Приехали первые переселенцы в город,  прописали их всех по адресу 
коммунально-эксплуатационной  части  без  права  проживания.  Начали  устраиваться  -  кто  на  частных  квартирах,  кто  в 
общежитиях. А попутно стали прикидывать, где можно организовать центр временного размещения для основной массы 
переселенцев. Тем временем от местных властей пришло известие: "Мы посовещались и решили, что в Борисоглебске для 
вас места нет. А в селе Петровское - сколько угодно. Там будет строиться завод железобетонных изделий. Будете работать 
и жить недалеко от места работы".

Черноземье - благодатный край. Воткнешь черенок от лопаты - зацветет. Но не у всех получается
Переселенцы съездили, посмотрели. Увидели поле. Спросили:
- Что мы тут будем делать?
- Как что? Коровок разведете, овец.
- Но мы же их в кино только и видели.
В общем, отказались переселенцы и от овец, и от завода. Захотели жить в черте города, как и договаривались с 

местным начальством с самого начала. Это многим в Борисоглебске не понравилось. Показалось вызывающим.
Впрочем,  нельзя  сказать,  что  переселенцы  особенно  привередничали.  Смена  истерической  родины  на 

историческую - это всегда социокультурный стресс. Никто из отправлявшихся в Россию и не рассчитывал сразу найти в 
Борисоглебске  работу  по  специальности.  Рабоче-крестьянские  вакансии  не  отпугнули  их,  как  принято  здесь  считать. 
Напротив, пассионарии поневоле, они были обречены на труд простолюдинов. И были готовы к нему с самого начала. Хотя 
в разговоре за вежливой улыбкой нет-нет да и проступает обида на судьбу.

- Я там преподавала в институте, а здесь работала уборщицей, - говорит с вызовом Антонина. Она приехала из 
Ташкента.  Подбородок  чуть  выше  линии  горизонта,  глаза  прищурены,  как  от  солнца.  У  местных  это  зовется 
переселенческим снобизмом.

В  городской  администрации  стараются  снисходительно  относиться  к  комплексу  полноценности  переселенцев. 
"Они  приехали  и  сразу  начали  нам  показывать,  кто  они  и  кто  мы.  Они  из  республиканской  столицы,  с  высшим 
образованием, мы - провинциалы, институтов не кончавшие. Ну и пусть их. Никому такого не пожелаешь - в середке жизни 
все нажитое бросать и бежать голым в другую страну".

В борисоглебской общине в разное время жили и работали не по специальности ученые из знаменитой таджикской 
астрофизической  лаборатории,  инженеры-гидростроители,  возводившие  Рогунскую  ГЭС,  летчики  гражданской  авиации; 
членом кооператива был известный спортсмен, многократный чемпион мира по парашютному спорту Юрий Баранов. Но 
разве мешали им их звания и монографии осваивать инструмент под названием лопата? Астрофизики энергично засыпали 
силос, а летчики брали с фермы домой, в тепло, свиноматок, страдающих авитаминозом, поскольку головой отвечали перед 
своими  за  привес.  Их  товарищи-строители  тем  временем  возводили  на  окраине  города,  на  землях,  выделенных 
переселенцам в бессрочное и безвозмездное пользование, жилой микрорайон для всей общины.

А до тех пор все жили в поселке, состоящем где из вагончиков, где из "бочек".
План придумали простой: строим дома и коттеджи, переезжаем в них из времянок,  на освободившееся место 

принимаем  новых  переселенцев  из  Центральной  Азии,  снова  строим жилье.  И  так  до  тех  пор,  пока  не  примем  и  не 
обустроим всех нуждающихся. В этой схеме роль физраствора отводилась государству в лице Федеральной миграционной 
службы.  От  ФМС  ничего  не  требовалось,  кроме  стабильного  выделения  средств.  Остальное:  помощь  в  оформлении 
гражданства, регистрации, прописки, а также переезд, временное обустройство, организацию рабочих мест, строительство 
жилья - община брала на себя.

Вообще говоря, механизм существования в общине был смонтирован очень привлекательно. Особенно для тех, 
кто  приветствует  принципы  коллективного  общежития.  Жизнь  крутилась,  казалось,  вечным  волчком.  Переселенцы 
планировали ее строго под себя. Организовали почти четыре десятка взаимосвязанных контор - от производственных до 
потребительских.  От  продовольственных  магазинов,  поликлиники  и  лавки,  торгующей  секонд-хэндом,  до  швейной 
мастерской,  подсобного  животноводческого  хозяйства,  мощного  автопарка  и производства  стройматериалов.  Все  было 
нацелено на то, чтобы строить жилье следующим переселенцам.

- Мы организовали замкнутый цикл, - говорит Анатолий Балашов. - На одни и те же деньги были созданы рабочие 
места, стройматериалы выпускались не по рыночной, а по внутренней стоимости, без продажных накруток. Покупали мы 
только то, чего не могли произвести сами: песок, щебень, газ, воду.

Переселенцы не отнимали рабочих мест у коренных жителей. Никто не убегал в Москву на заработки. Работали 
семьями. Зарплату получали регулярно. Было даже свое проектно-конструкторское технологическое бюро, свои геодезисты, 
геологи. Сами проектировали, делали привязку к местности - все это снижало расходы в разы.

Для  кого-то  это,  возможно,  скучная  материя,  а  Балашов  рассказывает  о  том  времени  с  наслаждением. 
Вспоминает, как хотели даже организовать в Борисоглебске международную выставку строительных материалов. Как были 
включены Госстроем в экспериментальную программу производства малоэтажной застройки для беженцев-переселенцев. 
Как приезжали разнообразные делегации - перенимать опыт, чтобы распространить борисоглебский эксперимент в других 
регионах России. Ко времени своего расцвета - это примерно 1997–1998 годы - хоковцы построили около ста коттеджей и 
несколько многоквартирных домов. В ООО "ХОКО", выделившемся из общины, работало более тысячи человек. А всего в 
Борисоглебске обосновались примерно 12 тыс. переселенцев из стран Средней Азии.

Я ездил туда как раз в то время. Помню, думал: вот бы так по всей стране! Теперь от общины осталось одно  
название  -  в  буквальном  смысле  слова.  Из  всех  многочисленных  подразделений  работают  только  поликлиника  и 
дизайнерский центр. Коттеджи стоят брошенным недостроем. В вагончиках ютятся те,  кто приехал во второй половине 
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90−х. И в отличие от своих более удачливых товарищей по несчастью, перебравшихся в отстроенное жилье, им новоселье 
не светит.

Трудно  сказать,  что  привело  к  краху  борисоглебского  эксперимента  по  адаптации  к  российским  условиям 
беженцев-переселенцев. Скорее всего, тут комплекс причин. Депутат гордумы Федор Григорьев, представляющий интересы 
избирателей того округа, где расположены микрорайон переселенцев и временные вагончики, называет по крайней мере 
три. 

Руководители общины оказались плохими менеджерами и совершили ряд крупных маркетинговых ошибок.  Их 
черепицу  и  деревянный  брус  никто  не  покупал,  а  приобретенный  на  средства  федерального  бюджета  завод  по 
изготовлению тротуарной плитки так и не смогли запустить. Потом ФМС прекратила финансирование проекта. И, наконец, 
не сложились отношения с местной властью.

Интересно, что последнюю причину депутат считает основной. Иначе говоря, и деньги бы нашлись, тем более что 
частные инвесторы неоднократно  проявляли интерес  к  незавершенному  строительству.  И  с  менеджментом как-нибудь 
разобрались бы. А вот местная власть для переселенцев стала препятствием непреодолимой силы.

Основная борьба  завязалась  из-за налогов  на  ту  землю,  где  расположены вагончики  и дома.  Администрация 
города настаивает на том, чтобы ООО "ХОКО" платило в местный бюджет налоги со своей земли. Переселенцы это делать 
отказываются, ссылаясь на то, что земля им выделена федеральной властью в безвозмездное и бессрочное пользование, 
а  стало  быть,  не  местных  властей  это  забота.  Тем  временем  городская  налоговая  служба  регулярно  начисляет 
переселенческой организации штрафы и пени и грозит ей банкротством.

Копя взаимные обиды друг на друга, стороны в результате погрязли в судебных разбирательствах и конфликтах, 
один из  которых привел к  тому,  что  однажды,  после  проверки  Счетной  палаты,  ФМС приостановила  финансирование 
программы "до выяснения обстоятельств".

В общем, дело это темное и неприятное. Кто в этой истории прав, кто виноват - с налету разобраться невозможно. 
Ясно  одно:  из-за  отсутствия  взаимопонимания  между  переселенцами  и  местной  властью  эффективная  программа 
самообеспечения  переселенцев  рассыпалась  в  прах.  А  примерно  700  человек  во  временном  поселке  остались  без 
перспективы получить нормальное жилье.

- Люди, живущие здесь, - говорит депутат Григорьев, - стали заложниками сложных отношений администрации и 
руководителей ХОКО. - Причем обеим сторонам выгодно именно такое их существование, поскольку они превратились в 
инструмент манипулирования.

Если в споре рождается истина, то в данном случае она такова: эти вагончики способны дискредитировать любую, 
даже  самую  достойную  переселенческую  идею.  В  том  числе  и  Государственную  программу  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению соотечественников в Россию, о полноценном запуске которой уже объявило правительство. В 
убогих  интерьерах  центра  временного  размещения  невозможно  понять,  как  можно  приглашать  в  Россию  новых 
переселенцев, не устроив жизнь предыдущей волны.

Юго-Восточный район Борисоглебска. Дощатые вагончики вперемешку с "бочками". Похоже на поселок Майский в 
Пригородном районе, оспариваемом Северной Осетией и Ингушетией. Только там почти война, а здесь что?

Любовь Силантьева приехала в Борисоглебск из Туркмении. Год назад она вселилась в "бочку" вместо другой 
переселенки, прожившей здесь 13 лет с матерью и двумя детьми. Сверху металл, затем стекловата, стены обиты фанерой. 
Отопление электрическое.

- Однажды сын пришел из русской школы и сказал, что больше не будет туда ходить, потому что его вместе со 
всем классом каждое утро перед уроками заставляют клясться в верности Туркменбаши на туркменском языке. Тогда я 
поняла,  что так жить нельзя -  надо уезжать в Россию.  Но там еще остались мои родственники с  детьми.  Их мы пока 
вытащить сюда не можем. Нам некуда их приглашать и негде регистрировать: мы сами находимся здесь на птичьих правах.

- А они не хотят попробовать воспользоваться новой переселенческой госпрограммой? - спрашиваю я.
Любовь Силантьева, живущая, как Диоген, в "бочке", открывает мне простые истины:
- Бесплатный сыр только в мышеловке, а на государство особенно надеяться не стоит. Это главное, что мы здесь 

все поняли и что следует понять тем, кто собирается перебираться в Россию.
У  нее  есть  основания  сомневаться  в  искренности  государства,  предоставившего  ей  право  называть  себя 

россиянкой.  По закону  каждый вынужденный переселенец должен получить  жилищный сертификат.  Семье  из  четырех 
человек этой государственной помощи хватило бы, скажем, на покупку недостроенного коттеджа в Борисоглебске и даже и 
на доведение его до ума. Однако этих сертификатов никто из переселенцев в глаза не видел. Поэтому все здесь сейчас 
рассчитывают только на себя: берут кредиты в банках и достраивают, кто может, своими руками хоковскую незавершенку. 
Взрослых детей стараются устроить на учебу в Москву: надеются, что хотя бы они сумеют когда-нибудь расплатиться с 
банками.

К слову,  замечено,  что больше других преуспели те переселенцы,  кто первыми отказались ждать помощи от 
государства и своей  очереди на жилье.  Один владеет магазинами спорттоваров и автозапчастей,  другой -  кирпичным 
заводом. А Валерий Каримов открыл стоматологическую клинику.

- Да надоело мне унижаться, ждать всех этих ссуд на строительство, как от мертвого осла уши, - говорит он. - Я 
однажды плюнул на все и не стал продлевать статус вынужденного переселенца. Взял в аренду помещение, потом кредит 
на покупку оборудования и начал работать сам по себе, без всякой общины. Появилась клиентура - появилась возможность 
купить жилье в городе. Вот и все дела.

Мы разговариваем в его кабинете среди зубных протезов и гипсовых моделей челюстей. Надо признаться, давно 
мне не приходилось пить дорогой армянский коньяк в зубоврачебном кресле.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Валерий Каримов считает, что в странах Средней Азии еще будут конфликты на национальной почве, а значит, не 
избежать новых миграционных потоков. Он говорит об этом с убежденностью человека, женатого на украинке, в приемной 
которого на стене висит стихотворение таджикского поэта Рубаки.

После вагончиков и "бочек" едем осматривать 12−квартирный дом, достроенный и заселенный переселенцами в 
прошлом году. Больше таких в Борисоглебске нет. Переселенцам потребовалось два года, чтобы убедить власти, что этот 
дом не будет нарушать архитектурный облик города.  А ведь нарушает… Чем вызывает нешуточную зависть коренных 
жителей.  Еще  бы:  одно  дело  жить  в  типовой  грязно-серой  хрущевке  и  совсем  другое  -  в  доме,  построенном  по 
индивидуальному проекту.

- А им, видимо, хотелось, чтобы мы все начинали с бараков, - говорит Елена Филиппова, живущая в этом доме. - 
Это здесь у них еще сохранилось.

Ключевые слова - "у них". Елена Филиппова почти 15 лет живет в Борисоглебске, но так и не привыкла считать 
местных жителей своими. Может, сказываются годы, проведенные в вагончике?

Впрочем, за все это время между переселенцами и коренными жителями серьезных разногласий не было.
-  Мы  тщательно  согласовывали  свой  приезд  сюда:  заключили  договоры  с  ФМС,  Воронежской  областью, 

городскими властями,  -  говорит Анатолий Балашов. -  Но по большому счету это была самодеятельность, ведь еще не 
существовало никаких программ, опыта переселения. Теперь мы предлагаем свои знания. Но до нас никому нет дела. Наш 
проект всем глубоко безразличен. Если руководители постперестроечной формации относились к нам в лучшем случае 
заинтересованно, а в худшем - с терпением, то теперешние вообще нас не замечают.

- Это тенденция или местное явление?
- Тенденция.  Во власть приходят негосударственные люди.  Бизнесмены. Переселенцы для них -  нечто вроде 

непрофильных активов, причем убыточных, как они считают.
- Почему ваш уникальный опыт не получил распространения в России?
-  Однажды правозащитница  Лидия  Графова  сказала  про  нас:  "Уж  слишком это  уникальный опыт".  Нас  было 

слишком  много,  мы  были  слишком  хорошо  организованы,  слишком  сильно  объединены  одной  идеей.  Причем  идеей 
патриотической, более того - русской. Похоже, эти наши "слишком" кого-то здорово напугали.

- То есть вы проиграли?
- Да нет. Во-первых, мы вывезли людей. Во-вторых, построили 200 с лишним квартир - больше тысячи человек 

обеспечили жильем. Между прочим, для сравнения: первый в очереди на муниципальное жилье в Борисоглебске ждет его с 
1960−х годов. Если бы нам не мешали, мы бы уже пять лет назад всех расселили. И перешли бы на мирную жизнь. Самая 
большая проблема в региональной власти. Они должны понимать,  что к ним едут люди, а не скот.  Им надо написать 
подробную инструкцию: что они должны делать и чего не должны; определить меру их ответственности и наказания за 
неисполнение  программы.  А  поскольку  многие  территории  материально  не  готовы  к  приему  переселенцев,  можно 
прогнозировать саботаж чиновников. Например, в Воронежской области нет абсолютно никаких - даже потенциальных - 
жилищных возможностей, если только не "засунуть" переселенцев в брошенные деревни. Через два-три года они оттуда 
уедут.

Тем временем начальник паспортно-визовой службы Борисоглебска Владимир Кирпичников бодро говорит, что 
Воронежская область уже определилась с тем, какие территории будут принимать переселенцев по программе содействия. 
Это четыре района, расположенные на юге региона, и сам Воронеж.

Если по-хорошему, в Борисоглебске вскоре, похоже, найти рабочие места для переселенцев будет не так сложно. 
Приборостроительный завод, который уже год простаивает, планируют сделать филиалом авиастроительного. Здешний 
мэр Иван Данилов говорит, что завод воскреснет и там появится примерно две тысячи рабочих мест. И он не исключает, что 
часть вакансий заполнят новые переселенцы. Жилье же для них планируется строить по схеме ипотечного кредитования.

Во все это Анатолий Балашов не верит.
- У чиновников сложилось превратное представление о нынешнем переселенце: несчастный человек в рубище, 

готовый жить где угодно и делать что угодно. Ничего подобного. Теперь человек сначала произведет разведку, а потом 
долго будет готовить переезд. К примеру, наши родственники, друзья, знакомые не приедут из Таджикистана ни сюда, ни 
куда-нибудь еще в Россию. Потому что они знают от нас, как здесь относятся к переселенцам.

По  словам  Балашова,  миграционный  потенциал  в  республиках  Средней  Азии  есть,  но  цифры  завышены.  В 
Таджикистане желающих выехать - 30–40 тысяч. Причем, если кто и решится переселиться, то к родственникам и без 
всякой программы. В Узбекистане потенциал серьезнее - до полумиллиона. В Казахстане еще больше, но в последнее 
время оттуда уже не очень хотят уезжать: уровень жизни подтянулся к российскому. Киргизия, Узбекистан и Таджикистан 
вместе дают до миллиона человек.

- В основном это пенсионеры, военнослужащие в отставке, разделенные семьи, - объясняет Балашов. - Жизненно 
активные  либо  уже  уехали,  либо  устроились  на  месте.  Среди  русскоязычного  населения  образовалась  даже  новая 
формация - образованные молодые люди, граждане России, продающие свои знания и умения в странах Средней Азии.

В офисе Анатолия Балашова звонит телефон. Он поднимает трубку и долго весело с кем-то разговаривает. Потом 
выясняется, что звонил один из коллег,  уехавший на ПМЖ в Израиль после того,  как борисоглебская переселенческая 
община развалилась.

- И что рассказывает?
- Да как обычно. Сижу, говорит, в коттедже, в кибуце, вспоминаю свой вагончик.
Ностальгия его, понимаешь, замучила.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Территория  вселения
Омская область примет более 700 соотечественников из стран СНГ

15.10.2007,  www.regnum.ru
На переселение соотечественников из стран СНГ из бюджета Омской области будет выделено в 2008-2009 годах 

более 33 млн рублей. За этот период в регион будет принято более 731 участника этой федеральной программы. Об этом 
сообщил  на  прошедшей  в  пятницу,  12  октября,  пресс-конференции  начальник  Федеральной  миграционной  службы по 
Омской области Владимир Аллес, сообщило РИА "Омск-Информ".

"Наш регион не пилотный, - сказал Владимир Аллес, - мы вступаем в реализацию этой федеральной программы с 
1 января 2008 года. Весь год мы занимались подготовкой региональной программы. Она направлена в правительство РФ, 
где проходит стадию согласования. После этой процедуры мы приступаем к ее реализации".

Владимир  Аллес  рассказал,  что  региональная  программа  по  переселению  соотечественников  из  стран  СНГ 
предусмотрена на 2008-2010 годы. "За этот период мы должны принять в регион больше 731 участника программы и членов 
их  семей.  По  предварительным  подсчетам  всего  в  регион  прибудут  2  193  соотечественников",  -  сказал  начальник 
Федеральной миграционной службы по Омской области.

"Сегодня,  несмотря на  то  что  программа  не  принята,  к  нам уже  около  170  человек  обратились  по  вопросам 
переселения, - сказал Владимир Аллес. - Не только мы работаем с ними".

Территориями вселения - семь муниципальных образования области - Шербакульский, Саргатсккий, Колосовский, 
Называевский, Усть-Ишимский районы, а также город Омск. То есть,  скажем, в Азовский район переселенцы не смогут 
вселиться по региональной программе. Им при этом не будут оказаны причитающиеся льготы. Соцпакет для переселенцев - 
это компенсационные выплаты, связанные с переездом и по временной нетрудоспособности, медицинское обслуживание.

Отбор  соотечественников,  которые  могут  переселиться  по  федеральной  и  региональной  программам,  будет 
вестись еще в стране проживания. Там будет сформировано дело, которое потом переправят в регион.

Кроме того, на пресс-конференции Владимир Аллес сообщил, что в последний год, после упрощения процедуры 
въезда иностранцев на территорию РФ, границу Казахстана с Омской областью пересекли 660 000 человек.  Накануне 
сотрудники миграционной службы провели рейд по одному из  рынков города, где выявили 16 иностранных граждан (в 
основном китайцев), незаконно пребывающих на территории РФ.

Владимир Алллес также рассказал о квоте трудовой миграции - в этом году для Омской области она составляет: 1 
400 на дальнее зарубежье (Китай, Корея, Турция) и 10 000 - на страны СНГ. Пока постановления правительства нет на этот 
счет, но после его появления, в начале октября, по словам Владимира Аллеса, миграционная служба региона приступит к 
приему заявок от работодателей.

Кроме  того,  он  сообщил,  что  в  2007  году  за  административные  нарушения  в  сфере  миграционного 
законодательства  к  ответственности  были  привлечены  53  000  граждан  РФ  и  иностранных  граждан.  Количество 
административных нарушений выросло на 1 000.

«Никому из заявителей мы не можем отказать»
Липецкая область готовится принять 10 тыс. переселенцев из ближнего и дальнего зарубежья

11.10.2007,  www.regnum.ru
Соотечественники  из  ближнего  и  дальнего  зарубежья  активно  интересуются  возможностью  переехать  на 

постоянное  жительство  в  Липецкую  область  по  программе  содействия  добровольному  переселению.  Наибольшее 
количество анкет, сообщил на брифинге заместитель начальника областного управления труда и занятости Виктор Кирей, 
поступило  из  Казахстана,  Узбекистана,  Киргизии,  Украины.  Большой  интерес  проявляют  русские  люди,  живущие  в 
Молдавии, Туркменистане, Таджикистане и Латвии. Есть желающие перебраться в Липецк из Чили, Аргентины, Израиля и 
Германии, сообщили корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе администрации Липецкой области.

Липецкая область как один из 12 пилотных регионов по реализации федеральной программы в начале октября 
приняла семью первых переселенцев - врачей из Казахстана. Еще четыре семьи приедут в регион в ближайшее время. На 9 
октября свидетельство участников программы выдано десяти соотечественникам. Сотрудники управления получили около 
350  анкет  потенциальных  переселенцев  и  рассмотрели  около  200  из  них,  добавил  Кирей.  По  165  анкетам  уже  даны 
положительные  ответы,  что  означает  предложение  вариантов  возможного  трудоустройства.  В  целом  в  банке  данных 
управления уже более 500 обращений (с учетом членов семей - более 1,5 тыс. соотечественников). "Никому из заявителей 
мы не можем отказать, - разъяснил заместитель начальника областного управления труда и занятости. - В случае если 
кандидат имеет какую-то необычную профессию, к примеру, океанолога, мы предлагаем переобучение. Главная задача - 
помочь людям переехать в Россию".

На  первом  этапе  реализации  Программы  содействия  переселению  до  окончания  2008  года  область  будет 
принимать соотечественников под имеющиеся вакансии и реализуемые инвестиционные проекты. Поэтому территориями 
вселения определены Липецк, Грязи и Тербуны, где создаются промышленные экономические зоны. Рабочие профессии - 
водителей, слесарей, электриков и электрогазосварщиков - имеют около половины нынешних участников Программы. К 
трудоустройству  переселенцев  готовы Новолипецкий  металлургический  комбинат,  металлургический  завод "Свободный 
сокол",  Студеновская  горно-добывающая  компания,  завод  холодильников  "Индезит  Интернэшнл",  грязинские 
машиностроительные заводы, автотранспортные и строительные организации. В 17 организациях вакантные рабочие места 
будут бронироваться. Центры занятости территорий заключили с работодателями соглашения о взаимодействии.

В конце года в Тербунах будет завершено строительство Центра временного размещения для переселенцев. На 
возведение гостиницы из областного бюджета было выделено около 50 млн рублей. В будущем году такой же центр будет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

94

http://www.regnum.ru/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

построен в Грязях. Вместе с тем участники Программы не имеют каких-либо преимуществ в получении жилья, подчеркнул 
Кирей. Весомые меры поддержки, которые будут оказываться переселенцам в Липецкой области, касаются обустройства и 
социальной  адаптации на  новом месте.  Только  на  выплату  пособий  в  период  поиска  работы,  переобучение,  выплату 
стипендий  в  первые  полгода  областным  бюджетом  предусмотрено  более  21  млн  рублей.  Кроме  того,  до  получения 
гражданства  приехавшие  смогут  пользоваться  всеми  социальными  льготами,  предусмотренными  областным 
законодательством. Общий объем финансирования мероприятий Программы из областной казны - около 250 млн рублей.

"В  ближайшие  шесть  лет  Липецкая  область  готова  принять  десять  тысяч  человек,  -  отметил  заместитель 
начальника областного управления труда и занятости. - Возможно, в дальнейшем, если появится необходимость увеличить 
количество территорий вселения, эта квота возрастет до пятидесяти тысяч".

Соотечественники изъявили желание
52 соотечественника намерены участвовать в программе по добровольному переселению в Красноярский край

22.10.2007, www.regnum.ru
52  соотечественника  изъявили  желание  принять  участие  в  государственной  программе  по  добровольному 

переселению в Красноярский край, сообщили  ИА REGNUM-KNews в краевом Агентстве труда и занятости населения. В 
адрес  агентства,  которое  является  органом,  уполномоченным  по  реализации  программы  по  переселению 
соотечественников, посутпили анкеты от жителей Украины, Казахстана, Узбекистана, Киргизии, Таджикистана, Армении.

В  отношении  двадцати  заявителей  уже  принято  положительное  решение  -  кандидаты  приглашаются  в 
Красноярский край. Они будут жить и работать в Ачинске, Кежемском, Сухобузимском, Бирилюсском, Пировском районах. В 
край приедут учителя, плотники, врачи, станочники, медицинские сестры, электросварщики, трактористы. Положительные 
ответы направлены нашим соотечественникам по месту их сегодняшнего проживания.  Теперь им остается оформить в 
консульствах и представительствах Российской Федерации свидетельства участников программы.

Всего по прогнозам до конца 2007 года в край смогут приехать из-за рубежа до 50 соотечественников - участников 
программы и 150 членов их семей.

Оценить ситуацию
В Приамурье прибыла московская делегация для проверки реализации программы переселения

26.10.2007,www.regnum.ru 
С рабочей поездкой в Шимановский район Амурской области 25 октября отправились заместитель председателя 

правительства Приамурья Гузалия Минкина совместно с членами межведомственной рабочей группы по ситуационному 
анализу  и  совершенствованию  механизмов  процедур,  предусмотренных  Государственной  программой  по  оказанию 
содействия добровольному переселению в РФ соотечественников, проживающих за рубежом. Об этом корреспонденту ИА 
REGNUM рассказали в пресс-службе правительства Приамурья.

В планах комиссии посещение машиностроительного завода "Кранспецбурмаш", где москвичи на месте смогут 
оценить ситуацию с рабочими местами, осмотрят жилье, после чего проведут совещание по теме "Перспективы развития 
города, о готовности к приему соотечественников". Кроме того, члены рабочей группы планируют посетить ЗАТО Углегорск - 
эта территория также вошла в Государственную программу.

Московская комиссия по проверке реализации программы переселения прибыла в Приамурье 24 октября. В этот 
же день с  рабочей поездкой они посетили Тамбовский район,  где ознакомились с  ходом реализации Государственной 
программы по  оказанию содействия  добровольному  переселению  в  РФ соотечественников,  проживающих  за  рубежом. 
Далее  под  руководством первого  заместителя председателя  правительства  Николая Швец  прошло совещание,  в  ходе 
которого были подведены промежуточные итоги.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
11 октября. Состоялся визит в Минск делегации Еврокомиссии во главе с начальником отдела Украины, Молдовы 

и Беларуси генерального директората внешних связей Еврокомиссии Хильде Хардеман. Делегация Еврокомиссии провела 
встречи в администрации президента и министерстве иностранных дел РБ. 

11  октября.  В Вильнюсе  завершила  свою  работу  международная  конференция  по  вопросам  безопасности  в 
области энергетики, в которой принял участие заместитель министра иностранных дел Белоруссии Валерий Воронецкий. 
МИД РБ квалифицировал участие белорусской стороны в данном форуме как «один из элементов работы правительства по 
реализации Концепции энергетической безопасности Республики Беларусь». 

11 октября. Министерство энергетики Белоруссии после переговоров в Москве сообщило, что цена на российский 
газ  для  республики  до  конца  2007  года  меняться  не  будет:  поставки  газа  будут  осуществлены  в  объеме  и  по  цене, 
предусмотренной контрактом с ОАО «Газпром».

11  октября.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам  проведения 
подготовительных работ по строительству АЭС поручил не затягивать процесс выбора площадки для строительства АЭС и 
потребовал максимально оперативно работать на стадии выполнения подготовительных работ. Лукашенко заявил о том, 
что создание собственной АЭС является безальтернативным вариантом гарантии национальной безопасности Белоруссии.

12 октября. Процесс российско-белорусского союзного строительства застопорился, заявил глава белорусского 
государства Александр Лукашенко на очередной пресс-конференции для представителей СМИ регионов России. Лукашенко 
обратил внимание на то, что текущие проблемы в белорусско-российских взаимоотношениях - это не более чем неприятный 
эпизод в  великой истории двух братских народов.  Природа этих противоречий,  по мнению президента РБ,  -  «желание 
отдельных  личностей  в  России  потуже набить  свои  хранящиеся  в  западных банках  кошельки  и  стать  полноправными 
хозяевами на белорусской земле». 

12 октября. В Минске открылся учебный центр Лондонской школы «Public Relations». Временный Поверенный в 
делах  Соединенного Королевства  Найджек  Гулд-Дэвис  в  рамках  церемонии открытия отметил,  что это  лучший способ 
укрепления отношений между Британией и Белоруссией.

13  октября.  В  Москве  прошел  III  съезд  Федеральной  национально-культурной  автономии  (ФНКА)  «Белорусы 
России». В нем приняли участие 95 делегатов общественных организаций белорусов из многих регионов России. В работе 
съезда  участвовала  официальная  делегация  РБ,  от  российской  стороны  присутствовали  представители  министерства 
регионального развития и правительства Москвы. В принятом обращении к президентам Белоруссии и России делегаты 
съезда  отметили,  что  белорусы  России  поддерживают  интеграционные  процессы  в  ходе  строительства  Союзного 
государства.

14  октября.  В  Минске  состоялся  Европейский  марш,  организованный  белорусской  оппозицией.  На  митинге 
оппозиции у Национальной академии наук РБ присутствовали послы стран Евросоюза и глава дипмиссии США.

14 октября.  Министр внутренних дел РБ Владимир Наумов и глава ведомства полиции Сирии Бассам Абдель 
Маджид подписали соглашение о сотрудничестве.  Согласно договору,  Белоруссия и Сирия будут  взаимодействовать в 
борьбе с терроризмом и торговлей людьми. 

15 октября.  Премьер-министр России Виктор Зубков был утвержден на посту председателя Совета министров 
российско-белорусского Союзного государства. 

15  октября.  Председатель  Совета  Республики  НС  РБ  Геннадий  Новицкий  на  встрече  с  послом  Турецкой 
Республики в Минске заявил, что Белоруссия заинтересована в развитии взаимовыгодного всестороннего сотрудничества с 
Турцией.  Позиции  Белоруссии  и  Турции,  по  утверждению  Новицкого,  на  международной  арене  часто  совпадают. 
Председатель  Совета  Республики  высказал  слова  благодарности  Турции  «за  ее  последовательную  позицию  в  этих 
вопросах, а также при рассмотрении вопроса о предоставлении Белоруссии статуса наблюдателя в ОЧЭС и ПАЧЭС».

15 октября.  Совет директоров Всемирного банка принял решение об упрощении расчета и снижении cсудного 
процента по займам, а также снижении стоимости гарантий для Белоруссии. 

15  октября.  Министерство  торговли  РБ  предложило  правительству  ограничить  экспорт  сливочного  масла  и 
твердых сыров до полного насыщения внутреннего рынка республики. 

15 октября.  В  Венгрии  открылись  Дни экономики  Белоруссии.  В  рамках  Дней  экономики  в  г.Хорт  состоялась 
церемония открытия торгового и сервисного центра производственного объединения «Минский тракторный завод».

15  октября.  Белорусские  оппозиционеры  из  оргкомитета  по  подготовке  Социального  марша  направили 
официальные приглашения выступить на этом мероприятии группе высокопоставленных чиновников. 

16 октября. Министр энергетики Белоруссии Александр Озерец на заседании президиума Совета министров РБ 
сообщил о том, что поставки российского газа в республику на 2008 год согласованы в объеме 21,6 млрд. куб. м. 

16 октября.  В Минске открылся форум «Энерго Экспо», посвященный  новейшим технологиям в обеспечении 
энергобезопасности, формировании государственной политики в экологии и энергетики. 

16  октября.  В  Сеуле  завершилась  презентация  экономического  потенциала  и  инвестиционных  предложений 
Белоруссии. Белорусскую делегацию возглавлял заместитель министра иностранных дел Виктор Гайсенок. Делегация РБ 
посетила три корпорации Южной Кореи – Samsung, LG и Hyundai Motor Company.

16 октября.  Белоруссия и Панама подписали в Женеве протокол о завершении двусторонних переговоров по 
доступу к рынкам товаров и услуг в рамках ВТО.
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17  октября.  Заместитель  министра  энергетики  РБ  Леонид  Шенец  информировал  о  том,  что  к  2020  году  в 
энергобаланс Белоруссии планируется вовлечь ядерное топливо в объеме около 5 млн. тонн условного топлива. Кроме 
того, намечено к 2010 году вовлечь в энергобаланс 1,2 млн. тонн угля.

17  октября.  Делегация  министерства  финансов  Белоруссии  обсудила  в  Каракасе  с  венесуэльской  стороной 
вопросы сотрудничества.

17 октября. Посол России в Минске Александр Суриков предположил, что цена российского газа для Белоруссии в 
2008  году  будет  125-150  долларов  США  за  1  тыс.  куб.  м.  Суриков   также  выразил  готовность  российской  стороны 
предоставить республике кредиты на покупку оборудования для строительства атомной электростанции, в случае принятия 
государственного решения о строительстве АЭС. 

18  октября.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  в  интервью  японскому  информационному 
агентству «Киодо Цусин» зявил о том, что Белоруссия заинтересована в активизации сотрудничества с Японией, которой 
«выгодно сотрудничать с нами и использовать Беларусь как плацдарм в центре Европы для экономической экспансии на 
Запад и в другие государства».

18 октября. В Минске состоялось официальное открытие представительства телерадиовещательной организации 
Союзного государства в Белоруссии.

18  октября.  Министр  обороны Армении Микаел Арутюнян  прибыл  с  визитом в  Белоруссию,  в  ходе  которого 
провел ряд встреч и переговоров, в том числе с министром обороны РБ Леонидом Мальцевым.

18  октября.  Нынешняя  промышленная  политика  в  Белоруссии  исчерпала  свои  возможности  практически 
полностью, - сообщил корреспонденту БЕЛТА председатель президиума Национальной академии наук Беларуси Михаил 
Мясникович.  По мнению Мясниковича, Белоруссии, для того чтобы в дальнейшем обеспечивать запланированный рост 
экономики  на  принципиально  новом  уровне,  нужны  не  традиционные,  а  новые  технологии,  в  первую  очередь 
информационные. Актуальными остаются и вопросы диверсификации использования топливно-энергетических ресурсов, 
перехода на бурый уголь, торф и другие местные ресурсы, повышения КПД промышленных предприятий на современной 
технологической основе.

19 октября. В Минске прошло заседание  Совета  министров  Союзного  государства. Повестка дня заседания 
включала 17 вопросов, главным из которых был бюджет Союзного государства. Руководитель правительства России Виктор 
Зубков подчеркнул большое значение, которое придает Россия развитию интеграционного сотрудничества с Белоруссией. 
Зубков  отметил  положительную  динамику  в  торгово-экономическом  сотрудничестве  двух  стран.  При  этом  он  особо 
подчеркнул, что белорусский экспорт в Россию развивается ускоренными темпами.  Вместе с тем, премьер-министр РФ 
Виктор Зубков высказался за ликвидацию ограничительных мер и барьеров в торговле в рамках заключенного в этом году 
соглашения между Россией и Белоруссией, а также признал существование проблемы с грузоперевозками на белорусско-
российской границе. Белорусское телевидение (СТВ) при освещении работы Совмина Союзного государства акцентировало 
внимание  на  том,  что  «Россия  первой  нарушила  договор  о  равных  условиях  хозяйствования»,  а  Белоруссия  сегодня 
поставлена в условия вынужденного выполнения невыгодных для республики торгово-экономических договоров с РФ.

19  октября.  Завершился  трехдневный  визит    в  Минск  докладчика  по  Беларуси   Комиссии  по  политическим 
вопросам ПАСЕ, заместителя председателя ПАСЕ Андреа Регони. Встречаясь с председателем Палаты представителей 
НС РБ Вадимом Поповым, Регони подчеркнул, что цель нынешнего приезда – «определить, существуют ли условия, чтобы 
продвинуть  вперед  наши  взаимоотношения,   создать  благоприятный  климат  и  тем  самым  установить  конструктивный 
диалог  Белоруссии  с  ПАСЕ».  Первый  заместитель  главы  Администрации  президента  Анатолий  Рубинов  и  министр 
иностранных дел  РБ Сергей Мартынов также встретились с Регони и обсудили с ним перспективы развития диалога между 
Белоруссией и Советом Европы.

19  октября.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  во  время  поездки  в  Воложинский  район  Минской  области 
поставил  задачу  нарастить  экспорт  сельскохозяйственной  продукции,  поскольку  «Беларусь  должна  максимально 
воспользоваться ростом спроса на продовольствие». 

20 октября. В Белоруссии, по официальным данным, завершилась закачка более 660 млн. куб. м. российского 
газа в подземные хранилища республики.

22 октября. На встрече с президентом России Владимиром Путиным премьер-министр Виктор Зубков заявил о 
том, что снижению цен на первоочередные продукты питания послужит создание здоровой конкуренции на рынках, в том 
числе за счет поддержки кооперационных и интеграционных связей с Белоруссией в рамках Союзного государства. 

22  октября.  Руководители  правительств  России  и  Белоруссии  в  телефонном  разговоре  обсудили  вопросы 
торгово-экономических  отношений  и  меры  по  выполнению  договоренностей,  достигнутых  в  ходе  рабочего  визита 
председателя правительства России Виктора Зубкова в Минск. 

22 октября. Начался официальный визит госсекретаря Совета безопасности РБ Виктора Шеймана в ОАЭ. Цель 
визита - рассмотрение вопросов торгово-экономического взаимодействия, в частности, инвестиционных проектов в сфере 
недвижимости, нефтехимии, промышленности, энергобезопасности и туризма.

22 октября. Телеканал ОНТ сообщил о том, что Белоруссия будет сотрудничать со Швецией в создании хранилищ 
радиоактивных отходов, первое из которых построят с введением первого блока белорусской атомной электростанции.

22  октября.  Дополнительно  6  миллионов  долларов  обязалась  выплатить  до  середины  2008  г.   российская 
кампания  «Запад-Транснефтепродукт»  Минприроды  Белоруссии  в  качестве  компенсации  ущерба  от  разрывов  в 
Бешенковичском районе РБ нефтепровода «Унеча-Вентспилс».  

22  октября.  Представитель  «Белэнерго»  Алексей  Богушевич  заявил  о  том,  что  с  01.01.08  в  Белоруссии 
предполагается ввести лимитирование потребления энергоресурсов для 62 крупных промышленных предприятий.
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23  октября.   ОАО  «Белгазпромбанк»  и  Европейский  банк  реконструкции  и  развития  заключили  очередное 
кредитное соглашение на сумму 5 млн. долларов США для финансирования белорусских предприятий малого и среднего 
бизнеса. 

23 октября.  В Москве прошло заседание совместной коллегии министерств обороны России и Белоруссии, на 
котором были рассмотрены вопросы, связанные с реализацией плана совместных мероприятий по обеспечению военной 
безопасности  Союзного  государства  на  2007-2009  годы,  взаимодействием  в  области  радиоэлектронной  борьбы  и 
сотрудничеством в военно-научной сфере. Процесс расширения НАТО, планы развертывания противоракетной обороны и 
обострение ситуации на Ближнем Востоке подтверждают необходимость тесной координации наших действий как в военно-
политической, так и в военной областях, - заявил на коллегии министр обороны России Анатолий Сердюков. Белорусские 
официальные СМИ данное мероприятие, практически, не освещали и не комментировали.

23 октября. Председатель Исполнительного комитета - исполнительный секретарь СНГ Сергей Лебедев в Минске 
заявил,  что  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  конструктивно  настроен  относительно  будущего  СНГ.  Сам 
Лебедев планирует свою работу в минской штаб-квартире Исполкома СНГ строить «наездами».

24  октября.  В  министерстве  иностранных  дел  РБ  состоялась  рабочая  встреча  с  советником  по  связям  с 
Белоруссией  представительства  Еврокомиссии  в  Украине  и  Белоруссии  Жаном-Эриком  Хольцапфелем.  На  встрече 
министерство  иностранных  дел  РБ  выразило  готовность  к  проведению  переговоров  об  открытии  в  Минске 
представительства Еврокомиссии. В качестве лица, уполномоченного белорусской стороной на переговоры, был определен 
заместитель министра иностранных дел Белоруссии Валерий Воронецкий.

25  октября.  Союз  белорусских  еврейских  общественных  объединений  и  общин  выразил  недоумение  и 
беспокойство  по  поводу  «утверждений,  негативно  характеризующих  образ  жизни  еврейского  населения  белорусских  и 
израильских городов», которые прозвучали на пресс-конференции для представителей СМИ российских регионов в Минске 
12.10.07.  Ранее  вице-премьер  и  министр  иностранных  дел Израиля  Ципи Ливни  осудила  «откровенно  антисемитские» 
высказывания президента Белоруссии Александра Лукашенко, когда он объяснил неблагоустроенность города Бобруйск его 
еврейским прошлым.

Курс на Пекин
Александр Фадеев

Отношения  независимой  Белоруссии  с  Китаем  за  15-летний  период  их  истории  в  последние  годы  получили 
определенный импульс. Во время визита президента РБ Александра Лукашенко в Пекин в 2005 году, он определил  их как 
«стратегическое партнерство». (Очевидно, Лукашенко не давали покоя Договор 2001 г. о дружбе между Россией и Китаем и 
формула «стратегического взаимодействия», к которой Владимир Путин и Ху Цзиньтао пришли в ходе визита председателя 
КНР в Москву (26-28.05.2003). Это в первую очередь связано с тем, что в Минске взяли курс на активизацию сотрудничества 
с Китаем в виду усиления роли этой державы не только на региональном, но и на глобальном уровне, а также в силу 
постепенного превращения Китая в страну, экспортирующую инвестиционные капиталы.  

Белорусское  руководство  всячески  подчеркивает,  что  отношения  с  КНР  вступили  в  качественно  новый  этап 
всестороннего  развития  и  стратегического  сотрудничества,  базирующийся  на  торгово-экономических  связях.  Это  в 
очередной  раз  подтвердил  посол  Белоруссии  в  Пекине  Анатолий  Тозик  в  своем  октябрьском  т.г.  интервью 
информационному  агентству  Синьхуа.  Как  аргумент  при  этом  он  привел  рост  товарооборота  между  двумя  странами, 
который в прошлом году впервые превысил 1 млрд. долларов США. Действительно, темпы прироста товарных потоков 
довольно значительны – почти 30%, однако объем товарооборота Белоруссии с Китаем не идет ни в какое сравнение, 
например,  с  белорусско-российскими торговыми отношениями,  способными в  этом году  преодолеть  планку  в  20 млрд. 
долларов. К тому же если брать крайне раздражающий Минск,  как представляется, Казахстан, то это государство еще 
шесть лет назад вышло на товарооборот с Китаем, превышающий в ценовом выражении миллиард долларов (а доллар 
тогда  был  гораздо  весомее,  чем  сейчас).  Почему  же  тогда  правящая  элита  республики  упорно  выпячивает  это 
«достижение» и не устает утверждать приоритетность внешнеполитической ориентации на Китай?

Причин тому несколько. Первая, на наш взгляд, состоит в том, что стало заметно экономическое усиление Китая 
после начала экономических реформ конца 70–х гг. и резкого подъема модернизированной китайской экономики в 90–е 
годы  прошлого  века.  Белорусская  модель  экономики,  напротив,  в  последнее  время  демонстрирует  явные  признаки 
нездоровья и исчерпала внутренние ресурсы для дальнейшего развития. Поэтому белорусских функционеров буквально 
завораживают  данные  о  том,  что  КНР  вышла  на  одно  из  первых  мест  в  мире  по  золотовалютным  резервам,  а  по 
экономическому  потенциалу  и  объему  внешней  торговли  –  на  третье-четвертое  места.  Уже  это  заставляет  Минск  в 
контексте уменьшения много миллиардных дотаций, льгот и преференций со стороны России, серьезно рассчитывать на 
экономическую и финансовую помощь Китая, получение от этой страны крупных кредитов и инвестиций. 

Внешнеполитическое ведомство РБ вообще сделало вывод (явно преждевременный,  на наш взгляд),  что для 
экспансии китайских инвестиций в экономику Белоруссии сегодня сложились «исключительно благоприятные условия». По 
крайней мере, наращивание импорта из Китая капиталов белорусской стороной планировалось канализировать в рамках 
масштабных кредитно-инвестиционных проектов, часть из которых имела бы экспортную направленность на Евросоюз. Так, 
в июне этого года Минск разработал специальный план привлечения китайских кредитов в объеме 2,6 млрд. долларов США 
на период с 2007 по 2010 гг. Всего Китаю были представлены 35 проектов, из которых 17 китайцам предложили начать 
финансировать в 2007 году (объем 1 млрд. долларов). Пока, правда, Китай осуществляет финансирование с задержками 
только двух проектов – реконструкцию Минской ТЭЦ–2 (40 млн. долл.) и китайско-белорусского предприятия по выпуску 
башенных кранов.
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Помимо  задачи  увеличения  импорта  китайского  инвестиционного  капитала,  Белоруссия  стремится  нарастить 
объем сбалансированного взаимного товарооборота и перейти в  обозримой перспективе к  кооперации путем создания 
сборочных линий белорусских машиностроительных предприятий в КНР и сборочного производства китайской техники на 
территории РБ. Минск продемонстрировал намерение включиться в правительственные программы КНР по модернизации 
экономического потенциала северо-востока и освоению западных регионов Китая.  Речь в  данном случае идет,  прежде 
всего,  о поставках туда белорусской техники.  В обмен Белоруссия пообещала не только дать зеленый свет  китайской 
сборке на своей территории, но и сократить импорт технологичных товаров с Запада в пользу увеличения ввоза подобной 
продукции из Китая. 

Вторая  причина  кроется  в  стремлении  правительства  Белоруссии  извлечь  выгоды  от  постепенного  роста 
международного авторитета и повышения роли Китая в  мировой политике,  который из  крупной региональной державы 
может в долгосрочной перспективе превратиться в одну из доминирующих мировых. Отмечается и успешная модернизация 
Народно-освободительной армии Китая. Поэтому укрепление партнерских связей с Пекином рассматривается белорусским 
правящим классом в качестве пути улучшения незавидного сейчас международного положения Белоруссии. 

С  одной  стороны,  Китай  открыто  поддержал  военную  операцию  США   и  Соединенного  Королевства  в 
Афганистане, а также не оказал решительного противодействия США в ходе их вторжения в Ирак, что было болезненно 
воспринято  в  Минске.  С  другой  –  не  лучше  вели себя  Евросоюз  и  Россия,  а  также  другие  страны СНГ  в  отношении 
американской агрессии. Однако у Белоруссии с Китаем (в отличие от Евросоюза и России), нет конфликтогенных зон, как по 
торгово-экономическим вопросам, так и, что более важно, по проблеме соблюдения принципов демократии и прав человека. 
В МИДе РБ любят при этом подчеркивать, что отношения Белоруссии с Китаем базируются на принципах высокого доверия 
и  взаимопонимания,  а  Пекин близок  к  тому,  чтобы рассматривать белорусское  государство  в  качестве перспективного 
европейского партнера. 

Следует  при  этом  учитывать  и  то,  что  внешняя  политика  Белоруссии  на  западном  направлении  исходит  из 
необходимости восстановления политического диалога и активизации экономического партнерства с Евросоюзом. В этом 
ключе на фоне затухания посреднической миссии Берлина, Варшавы и Вильнюса в реализации интересов республики в 
рамках ЕС, роль которой, кстати, никогда не преувеличивалась МИДом РБ, особое значение белорусская сторона придает 
все нарастающей динамике взаимоотношений по линии Евросоюз – Китай.  

С  1985  года,  с  подписания  первого  двустороннего  соглашения  между  КНР  и  Европейским  сообществом, 
товарооборот между Китаем и ЕС приблизился к 80 млрд. долларов, ЕС стал третьим по величине торговым партнером 
КНР.  Почти  половину  зарубежных  кредитов  (порядка  55 млрд.  долларов)  Пекин  за  последние  годы получил по  линии 
правительств  государств-членов  Евросоюза.  С середины 90–х  гг.  ХХ в.  установился постоянный  политический  контакт 
между Брюсселем и Пекином, а Лондонский форум 1998 года вывел отношения ЕС – Китай на высший международный 
уровень. Стоит напомнить, что Европейский союз - единственная МПО, которая однозначно поддержала политику Пекина по 
модернизации  и  либерализации национальной  экономики,  «раскрытию во  внешний мир»  и  внесла  решающий  вклад в 
принятие Китая во Всемирную торговую организацию в 2001 г. 

Укрепление  кооперации  и  партнерства  во  всех  сферах  по  линии  ЕС  –  Китай,  тенденция  признания  Пекина 
незаменимым стратегическим партнером для Евросоюза при решении глобальных проблем, а также призывы превратить 
«большую восьмерку» в «большую девятку» (способную в будущем фактически подменить ООН) за счет принятия в нее 
Китая учитываются Минском. При этом видение решения проблемы интенсификации взаимодействия Белоруссии с ЕС 
состоит  в  том,  что  активизация  сотрудничества  и  сближение  с  имеющим  солидный  политический  вес  Китаем  будет 
объективно способствовать и продвижению белорусских интересов на западно-европейском векторе ее политики.  В свою 
очередь  нормализация  отношений  между  Белоруссией  и  Европейским союзом,  как  ожидают  в  Минске,  побудит  Китай 
отбросить стремление оглядываться на Брюссель при выстраивании зоны реального китайско-белорусского партнерства.

Для Китая побудительным мотивом укрепления взаимодействия с Белоруссией, как надеются в Минске, должно 
стать заявленное президентом РБ Александром Лукашенко предложение Пекину максимально использовать Белоруссию, 
ее территорию в качестве плацдарма китайской экономики в Европе. С целью инициировать китайское руководство, как 
представляется, аналогичные предложения Лукашенко сделал недавно ОАЭ и Японии. Политические отношения с Китаем 
белорусская «горка» пытается выстроить на высшем уровне: по линии диалога глав государств и по оси Администрация 
президента РБ – ЦК КПК. При этом белорусская сторона всячески подчеркивает схожесть, а, часто, и единство, подходов 
обеих  стран  к  основным  мировым  и  региональным  проблемам,  что  уже  само  по  себе  диктует  им  тактику  взаимной 
поддержки на международной арене «на принципах высокого доверия и понимания».

В заключение напомним, что именно внешнеполитический курс на стратегическое партнерство с Китаем 
привел пару лет назад к тому, что в закон конституционного звучания «Об утверждении Основных направлений 
внутренней и внешней политики Республики Беларусь» не были включены положения ни о Союзном российско-
белорусском  государстве,  ни  о  стратегическом партнерстве  с  Россией.  Этот  закон,  по  утверждению  министра 
иностранных дел Белоруссии Сергея Мартынова, «принят навсегда и не должен меняться». 

Новая сила белорусско-российской интеграции
Владислав Лосев

Середина октября ознаменовалась в Белоруссии несколькими политическими событиями, которые, несмотря на 
свою  разномасштабность,  вполне  можно  поставить  в  один  ряд  по  потенциальному  влиянию  на  дальнейшее  развитие 
политической ситуации в республике. 
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12  октября  состоялась  очередная  встреча  Александра  Лукашенко  с  представителями  российских,  в  основном 
региональных,  средств  массовой информации.  Как всегда,  программа посещения Белоруссии журналистами из  России 
была  обставлена  наилучшим  образом  -  с  показом  образцовых  предприятий,  концертами  народных  музыкальных 
коллективов и щедрым угощением. Но основное, естественно, происходило в ходе пресс-конференции, состоявшейся  в 
Национальной библиотеке,  которая, по мнению нынешних белорусских властей, является  символом интеллектуальной 
мощи  Республики Беларусь. 

Выступление  белорусского  президента   было  традиционно  эмоциональным  и  изобиловало  просторечными 
оборотами. Но главное, конечно, не это. Красной нитью вступительного слова и ответов на вопросы было едва прикрытое 
стремление Лукашенко переложить вину за фактическую «заморозку» строительства Союзного государства на руководство 
Российской  Федерации.   Более  того,  на  российскую  сторону  была  возложена  и  ответственность  за  неумение 
договариваться с партнерами по СНГ, которые якобы по этой причине стали смотреть в сторону США, НАТО и Евросоюза. 
Особенно  «трогательным»  в  устах  А.Г.  Лукашенко  выглядел  рассказ  о  «страданиях»  Эдуарда  Шеварнадзе,  которого 
«бессердечная» Россия вытолкнула в объятия США. 

«А что вы от меня хотите (ответ Шеварнадзе  Ельцину на упрек в отдалении Грузии от  России – авт.)? В прошлом 
году у нас люди умирали. У нас есть нечего было. Я обратился к Вам, помогите мне, хотя бы немного зерна. Американцы 
мне сто миллионов долларов дали, и я зимой спас людей от верной смерти». Ситуация в Грузии была жуткая. Американцы 
подставили  свое плечо. Россияне могли это сделать. Это не дорого для России было. Но не помогли в то время.  Вот 
оттуда и начался этот отход. Не надо обижаться на украинцев и грузин, которые ищут свое счастье в другом месте».

Ну что ж, президент Белоруссии лишний раз подтвердил небезосновательные подозрения российских политиков в 
том, что новоявленные суверены из СНГ хотят от России в основном только одного – кормления за ее счет при сохранении 
полной от  нее независимости. В связи с  чем совершенно оправданными выглядят намерения российского руководства 
перевести экономические отношения со странами СНГ на деловую и разумную основу. По-другому не получается даже с 
таким близкородственным государством  как Белоруссия.

В то же время Александр Лукашенко подтвердил свою приверженность строительству Союзного государства и 
пригласил  российский  капитал  вкладывать  деньги  в  открытие  новых  производств  в  Белоруссии.  «Экономика  России 
неимоверными шагами растет. По крайней мере, финансы способствуют тому, чтобы открывать производства  в той же 
Беларуси. Не надо ориентироваться на то, что кто-то приватизировал. Приходите, открывайте производства.  Будут ваши 
заводы – это проникновение в нашу экономику».

Насколько этот жест Лукашенко искренен можно будет убедиться, наверное, уже в недалеком будущем. В любом 
случае,  несомненным  моментом  истины,  который  выявит  подлинные  намерения  официального  Минска,  станет  выбор 
белорусскими властями подрядчика для возведения белорусской АЭС.

Собственно  выбирать  особенно  не  из  чего.  Кроме  россиян  и  французов  реально  подобные  услуги  никто 
предложить не может. Кроме того, Франция свое возможное участие в строительстве БелАЭС заранее обставляет целым 
рядом политических условий, которые по определению не приемлемы для Александра Лукашенко.  Последний по поводу 
атомного строительства говорил не так давно еще и о Японии. Но этот вариант вряд ли стоит серьезно рассматривать. 

Остается Росатом, который является не только ведущей мировой корпорацией в атомной области, но и с учетом 
союзных отношений является предпочтительным партнером Белоруссии.

19 октября во время своего визита в Минск премьер министр Российской Федерации Виктор Зубков не только 
поинтересовался перспективами сооружения атомной электростанции в Белоруссии, но и недвусмысленно дал понять, что 
российская сторона  ждет вполне определенного решения на предмет выбора компании-подрядчика  строительства АЭС.

При  этом  Зубков  отметил,  что  Россия  в  силу  своего  уникального  опыта  в  атомной  отрасли  и  имеющихся 
технических  возможностей  готова  предложить  Белоруссии  наиболее  совершенный  вариант  строительства  атомной 
электростанции с обеспечением безопасности на уровне мировых стандартов.

Так что, по сути, Александру Лукашенко (а решение принимать будет именно он) придется выбирать не просто 
между разными атомными проектами и корпорациями.  Ему придется определяться со своей дальнейшей политической 
судьбой. Или продолжить путь воссоединения с Россией и тем самым остаться верным себе и интересам белорусского 
народа,  или  сделать  еще один шаг  в  сторону  исторических  и  геополитических  противников,  приняв  решение  в  пользу 
западных компаний-подрядчиков. Но ничто не ново под луной и  подобные развороты на почве личных обид известны в 
русской истории. Достаточно вспомнить судьбы князя Андрея Курбского или гетмана Малороссии Мазепу. 

Вторым заметным событием в  политической  жизни  Белоруссии  стал  т.н.  Европейский  марш.  Это  действо  по 
замыслу  лидеров  белорусской  оппозиции  должно  было  продемонстрировать  Западу  политическую  силу  оппозиции  и 
«непреодолимое желание белорусов стать европейцами». Заместитель председателя партии БНФ Виктор Ивашкевич даже 
утверждал, что марш наглядно покажет, сколько в Белоруссии «европейцев». Этот господин ничтоже сумняшеся заявил, что 
те белорусские граждане, которые не примут участие в этом оппозиционном мероприятии являются ни кем иным, а рабами.

Большое значение  придавали проведению Европейского  марша в  Евросоюзе  и  США.   Это  акция со  стороны 
Запада получила все возможные виды поддержки, начиная от политической и дипломатической и кончая информационной 
и финансовой. При этом западные эмиссары и вожди оппозиции предполагали втянуть в участие в «марше» и белорусские 
власти. 

И  этот  расчет  строился  не  на  пустом  месте.  Всего  несколько  месяцев  назад  с  25  марта  по  3  июля  власти 
проводили   широкомасштабную  музыкально-политическую  кампанию  «За  независимую  Беларусь!»,  которая,  по  сути, 
ставила  в  один  ряд  коллаборационистов  из  прогерманской  марионеточной  т.н.  Белорусской  народной  республики 
(провозглашена 25 марта 1918 г.) и советских воинов, партизан и подпольщиков, освободивших Минск от гитлеровцев 3 
июля 1944 года.
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Такие  действия  властей  весьма  вдохновили  и  обнадежили  оппозицию.  Как  заявил  по  этому  поводу  один  из 
идейных отцов оппозиции, бывший председатель Совета Республики Национального собрания РБ  Александр Войтович, 
«мы фактически заставили власть признать БНР».

Вожди оппозиции всерьез надеялись, что Европейский марш станет акцией «братания» оппозиции и властей на 
основе общей антироссийской позиции. В таком развороте событий были заинтересованы и в Брюсселе, и в Вашингтоне. 
Об этом, возможно, шла речь во время неформальной встречи в Минске  заместителя главы Администрации президента РБ 
Натальи Петкевич с заместителем помощника госсекретаря США Дэвидом Крамером, которая состоялась в апреле 2007 
года. 

Ну а накануне Европейского марша группа идейных вождей оппозиции направила личное приглашение Петкевич 
вступить с ними в переговоры по поводу совместного проведения этой антироссийской акции.

Однако последующие события стали развиваться совсем не в том ключе, в каком хотелось бы оппозиционерам. 
Власть дала понять,  что она не намерена с кем-либо делиться в таком деле, как  определение внешней и внутренней 
политики РБ. И если она и совершает некие политические зигзаги, то делает это по собственному разумению, а уж никак не 
под давлением неких оппозиционеров. 14 октября в день проведения Европейского марша Александр Лукашенко еще раз 
показал, «кто в доме хозяин».

Как  и  следовало  ожидать,  Наталья  Петкевич  не  ответила  на  письмо  оппозиционеров  и  переслала  его  для 
рассмотрения в Мингорисполком. Более того, один из приглашенных в городскую Управу организаторов «марша» Евгений 
Афнагель  сразу  после  встречи  с  городскими  властями  был  подвергнут  милицией  административному  аресту  за 
«нецензурную брань в публичном месте».

Всего  же  накануне  Европейского  марша  «за  мелкое  хулиганство»  было  арестовано  порядка  пятидесяти 
оппозиционных активистов.  Причем задержания оппозиционных активистов и последующие суды над ними проводились в 
демонстративной форме вопреки негодованию США и ЕС.

Как  бы  там  ни  было,  но  сам  Европейский  марш,  призванный  по  мнению  организаторов   потрясти  основы 
«режима»,  вылился в заурядное оппозиционное действо со стандартным набором лозунгов и количеством участников чуть 
более двух тысяч человек.

В  общем,  широко  разрекламированная  акция  оппозиции  провалилась.  Причем  власти  в  ходе  ее  проведения 
выказали по белорусским понятиям полное пренебрежение  участниками манифестации. Во-первых, милиция практически 
не препятствовала нарушению официально установленного Мингорисполкомом маршрута движения демонстрантов. Во-
вторых, на улицах не было ОМОНа, а колону манифестантов сопровождали сотрудники в форме ГАИ.

Все это должно было показать стороннему наблюдателю, что оппозиция  ничего серьезного  представлять собой 
не способна и что в Белоруссии имеется только один переговорщик с внешними силами – это власть. 

Провал «марша» свидетельствует  еще и о том,  что далеко не все в  белорусском обществе разделяют  идею 
европейской интеграции. Евросоюз может быть интересен Белоруссии только в качестве делового и торгового партнера, но 
не  более  того.  Это,  кстати,  следует  помнить  и  белорусской  власти,  когда  она  пытается  временами  затевать  некие 
антироссийские игры с США или странами Евросоюза.

Белая Русь – это неотъемлемая часть Русского Мира  и поэтому воссоединение с Россией является главной 
исторической задачей современной Белоруссии. И понимание этого ширится среди белорусских граждан. Если совсем еще 
недавно  понятия  Союз  с  Россией  и  Александр  Лукашенко  были  фактически  тождественны,  то  сейчас  появляются 
политические силы, для которых белорусско-российское единство и белорусский президент отнюдь не синонимы.

Поэтому третьим событием, которое мы хотим отметить в ряду влияющих на политическую обстановку, является 
создание Белорусско-российского интеграционного Совета («БРИС»), ставящего целью «объединить тех представителей 
белорусской  общественности,  которые  разделяют  идею  интеграции  народов  двух  братских  стран  и  стремятся  к  ее 
практической реализации». Сообщение об этом было обнародовано  15 октября на сайте белорусского Интернет-проекта 
Империя.by (www.imperiya.by).

Инициаторами   выступили   бывший  глава  Администрации президента  РБ,  сопредседатель  Фонда  социально-
экономического сотрудничества Леонид Синицын, бывший депутат Палаты представителей Национального собрания РБ, 
трехкратный  Олимпийский  чемпион  Владимир  Парфенович  и  руководитель  названного  сетевого  проекта  кандидат 
философских  наук  (ранее  руководитель  аналитического  центра  НИИ  теории  и  практики  государственного  управления 
Академии управления при Президенте РБ) Юрий Баранчик.

На поле белорусско-российской интеграции помимо власти вступила и громко заявила о себе еще одна сила, что 
совсем неплохо, так как здоровая конкуренция всегда ведет к конкретному результату. 

Союзный Совмин: рост товарооборота и бюджета
Рэспубліка. 23.10.07
Юрий Бествицкий

 Нынешнее заседание Совета Министров Союзного государства, очевидно, представляло повышенный интерес: 
основные вопросы экономической интеграции белорусской стороне во главе с премьер-министром Сергеем Сидорским 
предстояло обсуждать с новоназначенным премьер-министром Российской Федерации Виктором Зубковым. 

Предваряя  итоги  заседания,  надо  отметить,  что  настрой  нового  руководителя  российского  правительства  на 
дальнейшее  развитие  двусторонних  экономических  отношений  весьма  позитивный,  базируется  исключительно  на 
прагматике  рыночных  механизмов  и  мышления.  Впрочем,  данная  составляющая  лежит  в  основе  деятельности  и  его 
белорусского коллеги Сергея Сидорского – работа на укрепление экономического фундамента на основе современных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

рыночных реалий. Согласно статистике, за январь—август 2007 года взаимный товарооборот между союзными странами 
увеличился более чем на 22 процента и превысил 15 миллиардов долларов. Следует учесть, что сдерживающим  фактором 
во взаимной торговле стал резкий рост цен на поставляемые из России углеводородные энергоресурсы. Однако и в таких 
условиях ускоренными темпами растет белорусский экспорт в Российскую Федерацию (5,5 миллиарда долларов), из России 
мы импортируем продукции более чем на 10 миллиардов долларов.

По  мнению  Виктора  Зубкова,  активно  повлиять  на  наращивание  торгово-экономического  потенциала  сможет 
реализация всех договоренностей в полном объеме, а также «демонтаж» отдельных ограничительных мер во взаимной 
торговле. Гармонизация механизмов экономического регулирования позволит наиболее успешно решать интеграционные 
задачи,  формировать  единое  экономическое  и  таможенное  пространство  как  на  двусторонней  основе,  так  и  в  рамках 
ЕвразЭС. В сфере поставок природного газа и нефти Россия намерена выполнять перед Республикой Беларусь все взятые 
обязательства  в  полном объеме.  Виктор  Зубков  подтвердил  возможность  рассмотрения  российской  стороной  просьбы 
белорусских  коллег  относительно  увеличения  поставок  нефти  в  Беларусь  до  объемов,  предусмотренных  балансом 
Союзного  государства.  Что  касается  строительства  белорусской  АЭС,  то  Россия  готова  предложить  наиболее 
рациональный вариант с обеспечением безопасности на уровне мировых стандартов. Впрочем, вопросы сотрудничества в 
таких стратегических отраслях, как нефтегазовая сфера и атомная энергетика, также находятся в компетенции союзного 
правительства, являются неотъемлемой частью как нынешнего, так и перспективного сотрудничества в рамках Союзного 
государства. 

По  согласованию двух  премьеров российская компания  «Внешатомэнерго» представит свои  предложения для 
участия в международном тендере по строительству АЭС в Беларуси. 

Премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский  отметил,  что  в  повестку  заседания  союзного  правительства 
включены  такие  важные  вопросы,  как  разработка  проекта  бюджета  Союзного  государства  на  2008  год,  принятие  12 
совместных программ и реализация 25 мероприятий социально-экономической направленности.  Оба премьер-министра 
были солидарны в том, что системная работа в экономике – одно из ведущих направлений союзного строительства, а 
поступательный прогресс в данной сфере позитивно влияет на качество белорусско-российского сотрудничества. Задачи 
наращивания взаимного товарооборота и эффективного использования бюджетных средств красной нитью проходят через 
все  программы  и  мероприятия,  реализуемые  союзным  правительством.  О  масштабах  интеграции  свидетельствует 
десятипроцентный рост бюджета на 2008 год, что позволит наиболее полноценно финансировать все совместные проекты. 

Сергей Сидорский подчеркнул активную позицию отраслевых министерств, которые через Постоянный комитет 
вносят на рассмотрение в правительство вопросы, касающиеся проблем во взаимной торговле. Интенсивно работают в 
данном  направлении  комиссии  по  тарифному  и  нетарифному  регулированию,  специалисты  министерств  и  ведомств 
Беларуси  и  Российской  Федерации.  В  основном урегулированы вопросы взимания  налога  на  добавленную  стоимость, 
транспорта и таможенного контроля. Благодаря взаимодействию таможенных комитетов практически сняты очереди при 
перемещении  через  границу  Союзного  государства  личных  транспортных  средств.  Однако  до  сих  пор  остается  не 
решенным  вопрос  пропуска  в  свободном  режиме  грузовых  транспортных  средств,  его  положительное  решение  —  в 
интересах  товаропроизводителей  обеих  стран.  На заседании в  Минске  руководителям двух транспортных министерств 
поручено создать рабочую группу и доложить обоим руководителям правительств о  принимаемых мерах. 

Впрочем,  премьер-министр  Российской  Федерации  Виктор  Зубков  оптимистично  заметил  в  ходе  пресс-
конференции, что итоги нынешнего заседания Совета Министров Союзного государства позволяют судить о позитивных 
процессах  в  решении практически  всех  неурегулированных  вопросов.  Переход на  универсальные  принципы рыночной 
экономики только укрепил накопленный потенциал союзного строительства. Впервые за время двусторонних отношений 
товарооборот реально может достичь 20 миллиардов долларов, что является шестым показателем в структуре российского 
внешнеторгового сотрудничества. Эффективно будут развиваться кооперационные связи между регионами, хозяйствующие 
субъекты получат из союзного бюджета значительную материальную поддержку. 

Финансирование союзных программ, по оценке премьер-министра Беларуси Сергея Сидорского, главный вопрос в 
развитии  Союзного  государства,  более  4  миллиардов  российских  рублей  —  объем  союзного  бюджета  2008  года.  На 
конкретные программы по промышленной кооперации будет направлена треть средств бюджета-2008. Главы государств на 
заседании Высшего госсовета в Санкт-Петербурге дали поручение правительствам активизировать вопросы строительства 
союзной социальной инфраструктуры, на что будет направлена четвертая часть бюджетных средств. 

Не  обошли  вниманием  участники  заседания  союзного  правительства  и  предложение  белорусской  стороны, 
касающееся строительства по территории Беларуси второй ветки газопровода Ямал—Европа с предоставлением России 
соответствующих преференций. По мнению Виктора Зубкова, прокладка самой трубы — вопрос не сложный, главное, чтобы 
Россия  располагала  балансами  сырья  для  ее  заполнения,  балансами  для  потребителей  Европы  и  Беларуси.  В  свою 
очередь  премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский  подчеркнул,  что  при  строительстве  первой  ветки  газопровода 
белорусская  сторона  предоставила  россиянам  максимальные  преференции  по  таможенным  пошлинам  на  ввозимое 
оборудование,  земельному  налогу  и  ряду  специальных  налогов,  которые  действуют  в  нашей  республике.  При 
строительстве были предусмотрены дополнительные мощности перекачивающих станций, систем управления и контроля, 
земля  также  была  отведена  под  строительство  двух  веток.  В  ближайшее  время  белорусская  сторона  представит 
правительству  Российской  Федерации  расчеты  об  экономической  целесообразности  строительства  второй  очереди 
газопровода Ямал—Европа. 
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Белорусы не хотят видеть президентом сына Лукашенко
Белорусские новости. 15.10.07

Олег Жаров
Как вы относитесь к тому, чтобы через некоторое время преемником Александра Лукашенко на посту президента 

Беларуси стал его сын? Таким был один из  вопросов,  заданных социологами НИСЭПИ (Литва,  Вильнюс)  белорусским 
гражданам в рамках сентябрьского национального опроса. 15,6% респондентов ответили, что относятся к такой перспективе 

положительно. Почти столько же (16,5%) белорусов ответа не дали. Против такого развития 
событий 67,9% населения.   

Причин  отрицательного  отношения  к  тому,  чтобы  президентом  когда-нибудь  стал 
Лукашенко-младший, социологи не выясняли. Однако думается основная — неприемлемость 
передачи власти по наследству в  принципе.  Хотя нельзя исключать того,  что часть людей 
против потому, что они сейчас не представляют на посту президента никого вообще, кроме 
Александра  Лукашенко,  или  потому,  что  Лукашенко-младший  просто  неизвестен  им  как 
политик.

Тем более что в вопросе социологов даже не было указано,  о  каком из  сыновей 
президента идет речь. Можно только догадываться, что о Викторе, перспективы президентской 
карьеры которого в последнее время много анализируют политологи и который работает у 

отца помощником. Сам же Александр Лукашенко недавно заявлял о том, что о преемничестве ни он, ни Виктор с Димой не 
помышляют. Правда, намекнул при этом полушуткой еще на кое-кого.

Впервые НИСЭПИ было задано много вопросов, касающихся отношения населения к верхушке власти не только в 
лице президента.

Например, респондентов попросили оценить деятельность ряда должностных лиц. Ответы весьма любопытные.
Как вы оцениваете деятельность следующих должностных лиц Беларуси?
Вариант ответа:
Положительно Отрицательно Ничего не знаю о его (ее) деятельности НО

премьер-министр С.Сидорский
51,0 20,2 28,0 0,8

председатель Центральной избирательной комисии Л.Ермошина
38,9 28,4 32,1 0,6

первый заместитель премьер-министра В.Семашко
38,2 19,0 42,0 0,8

министр внутренних дел В.Наумов
37,7 21,7 39,9 0,7

министр иностранных дел С.Мартынов
33,7 19,0 46,6 0,7

председатель Совета Республики Г.Новицкий
30,2 19,9 49,2 0,7

заместитель главы Администрации президента Н.Петкевич
29,6 18,9 50,8 0,7

бывший председатель Палаты представителей В.Коноплев
25,1 19,3 55,0 0,6

госсекретарь Совета безопасности В.Шейман
27,8 20,3 51,2 0,7

глава Администрации президента Г.Невыглас
27,4 16,8 55,3 0,5

Особенно  интересен ответ  «Ничего  не  знаю о  его  (ее)  деятельности».  Наименьший  процент,  хотя  все  равно 
большой, у Сидорского и Ермошиной не удивляет. Премьер — самый упоминаемый в СМИ чиновник после президента. А 
поскольку и в экономике все достаточно благополучно, то у Сидорского самый высокий и положительный рейтинг.  А в 
период избирательных кампаний на каждом шагу звучит фамилия Ермошина. Правда, нельзя не обратить внимание на ее 
лидерство в отрицательном отношении граждан.
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Впечатляет  неведение  гражданами  того,  чем  занимается  спикер  парламента.  Это  определенным  образом 
характеризует роль и место законодательного органа власти в стране.

А вот что думает народ о причине июльской отставки руководства КГБ. 29,2% полагают, что все дело в коррупции 
в этой спецслужбе, 16% — в нелояльности бывшего руководства КГБ к президенту, 12,7% — в недостаточной борьбе КГБ с 
оппозицией, 10% — в конфликтах КГБ с другими силовыми структурами. 32,1% опрошенных версий не имеют.

Наконец,  «Белая  Русь».  У  белорусов  спросили,  хотели  бы  они  вступить  в  создаваемое  пропрезидентское 
движение. 74,7% сказали «нет». Это можно объяснить, с одной стороны, аполитичностью и инертностью белорусов. А с 
другой, тем, что многие на выборах голосуют за Лукашенко от противного. То есть в «за» великая доля «не против» и «а кто 
еще?». Активно же участвовать в политике белорусы не желают. Это почувствовала на себе оппозиция. И это когда-нибудь 
могут почувствовать на себе власти. 

Рейтинг  Лукашенко  продолжает  падать.  Такой  вывод  сделали  социологи  НИСЭПИ  по  итогам  национального 
опроса  общественного  мнения,  проведенного  в  сентябре.  Если  бы  президентские  выборы  состоялись  завтра,  то  за 
Лукашенко отдали бы свои голоса 44,9% опрошенных. В мае 2007 года этот показатель составлял 48%, а в апреле 2006 
года,  сразу  после  президентских  выборов,  -  60,3%.  Любопытно,  что  личный рейтинг  Лукашенко  фактически  идентичен 
уровню  доверия  всей  власти  у  народа.  Ее  сторонниками  себя  назвали  42%  опрошенных  (год  назад  было  47,8%). 
Противников, соответственно - 19,9% (18,5%). Любопытно, что если сразу после президентских выборов в марте-2006 много 
говорилось о том, что общество раскололось на сторонников президента (т.е. и всей власти) и его противников, то сегодня 
можно сделать вывод, что политические страсти уже утихли - практически трети опрошенных (31,5%) безразличен вопрос 
собственного отношения к власти.

Белорусские чиновники вслух читали миру концепцию 
энергобезопасности

БДГ-АФН. 18.10.07
На прошедшем в Минске 12-ом энергетическом и экологическом конгрессе белорусские чиновники вслух читали 

участникам этого мероприятия выдержки из недавно утвержденной Концепция энергетической независимости и повышения 
энергетической безопасности. Ничего нового они не сообщили, зато какими заголовками пестрели сегодня белорусские 
СМИ: «Беларусь к 2020 году увеличит потребление энергоресурсов в 1,4 раза при росте ВВП в 3,2 раза!», «Беларусь в 2016 
году увеличит мощности подземных хранилищ газа до 4,5 млрд. куб м.»,  «Беларусь к 2020 году увеличит долю угля в 
топливном  балансе  до  7,2%»,  «Беларусь  построит  АЭС  к  2020  году»,  «К  2010  году  в  Беларуси  планируется  ввести 
ветроэнергетические установки общей мощностью 15-20 МВт», 

Зам министра энергетики Беларуси Михаил Михадюк:
«Беларусь до 2010 года инвестирует в развитие и модернизацию основных фондов белорусской энергосистемы 

более 3 млрд. USD...  в 2007 году предприятия Минэнерго привлекут внешних кредитов на 250 млрд. рублей (116 млн. 
USD)».

(Министр энергетики Беларуси Александр Озерец: до 2010 года в модернизацию белорусской энергосистемы и 
энергосбережение будет инвестировано 9,9 млрд. USD)

Инвесторов, готовых вложить 116 млн. долларов в белорусскую энергетику, Михадюк не назвал. Но даже, если 
таковые появятся сегодня-завтра, инвестировать деньги в белорусскую энергетику в этом году они уже попросту не успеют 
из-за  белорусской  бюрократии.  Хорошим доказательством тому является  сотрудничество  Беларуси  и  Китая  в  области 
модернизации Минской ТЭЦ-2. Китай уже как минимум два года пытался подмять под себя этот проект, предлагая Беларуси 
льготный но связанный кредит, однако до сих пор белорусские бюрократы не могут решить этот вопрос.

Казалось, что уже все – воз  сдвинулся с мертвой точки, подписаны все документы и модернизация ТЭЦ уже 
началась.  Но  сегодня  замминистра  энергетики  в  очередной  раз  пропел:  «  Беларусь  привлечет  льготный  кредит 
правительства Китая на реконструкцию Минской ТЭЦ- 2 в объеме 42 млн. долларов США сроком на 15 лет под 3% годовых 
с отсрочкой первого платежа на 5 лет».

Затем, Михадюк вроде попытался донести, что первая транша по этому кредиту поступила. Но если и поступила, 
то неясно кому, и как же быть с «привлечет». Выходит, что кредит еще не привлекли, и все идет к тому, что даже у Китая,  
где до сих пор правят коммунисты, может в итоге лопнуть терпение. И предложение китайских чиновников по выделению 
кредита на строительство нового энергоблока мощностью 400-450 МВт на Минской ТЭЦ-5 так и останется предложением.

Между тем замминистра пояснил, откуда появятся (конечно же согласно концепции) упомянутых 3 млрд. долларов 
-  собственные  средства  предприятий  энергетической  отрасли,  средства  инновационного  фонда  Минэнерго.  «Частично 
ожидаем поддержку бюджета», - успокоил присутствующих Михадюк.

Следующий заголовок - Беларусь введет в эксплуатацию атомную электростанцию к 2020 году. Опять концепцию 
зачитывал замминистра Михадюк.

«Строительство АЭС предусмотрено Директивой президента №3. Второй документ - это утвержденная Концепция 
энергетической  безопасности  Беларуси.  Там прямо  прописано:  построить  АЭС мощностью 2  тыс.  МВт  к  2020 году»,  - 
цитирует Интерфакс чиновника.

По белорусским расчетам стоимость строительства АЭС в Беларуси составит около 3,5 млрд.USD, однако эта 
цифра вызывает большие сомнения у международных экспертов. «Беларуси, прежде чем начать строительство АЭС, нужно 
четко просчитать во что это обойдется», - цитирует Интерфакс регионального советника по энергетике ЕЭК ООН Евгения 
Надеждина.
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По его словам общемировая цена на строительство одного киловатта установленной мощности АЭС составляет 
не менее 3 тыс. долларов, а не 1,2 тыс. долларов, как заявляет белорусская сторона.

«В Беларуси нет полного ядерного цикла, захоронение ядерных отходов стоит больших денег, также возникают 
расходы  по  обеспечению  безопасности  АЭС,  поставок  топлива.  Обучение  персонала  стоит  огромных  денег»,  - 
предупреждает белорусских чиновников Надеждин.

«В  общей  стоимости  строительства  только  20% занимает  стоимость  оборудования  и  строительно-монтажных 
работ.  За  те  деньги,  которые  можно  истратить  на  АЭС,  можно  увеличить  в  Беларуси  использование  угля,  шире 
использовать торф. Вклад нетрадиционной энергетики в общий баланс во всем мире не превышает 4%, и вряд ли Беларусь 
перевыполнит этот показатель», - отметил эксперт ЕЭК ООН.

Но  у  белорусского  руководства  есть  целая  Национальная  академия  наук,  которая,  по  словам  замминистра 
Михадюка,  выполнила  расчеты  по  обоснованию  стоимости  и  экономической  целесообразности  строительства  по 
международным методикам.

«Мы убедились, что производство электроэнергии на ядерном топливе в два раза дешевле, чем на традиционном 
топливе.  Ввод АЭС в  эксплуатацию позволит нам заместить 4,5  млрд.  кубометров  газа в  год»,  -  привел свои  доводы 
чиновник в поддержку этого важного государственного решения замминистра.

Атом, уголь, ветер, можно еще солнечные батареи расставить по всей стране, несмотря на то, что в белорусском 
климате солнечных дней в году для этого слишком мало, дрова и торф, однако снижать объемы поставок подорожавшего 
только в 2007 году в 2.14 раза российского газа Беларусь не намерена. На 2008 год белорусские чиновники согласовали с 
Газпромом поставку 21,6 млрд. кубометров газа (в 2007 году ожидается 21,2 млрд. куб. м), несмотря на то, что с 1 января 
российский  газ  подорожает  как  минимум  на  25%  до  125-130  долларов  за  тысячу  кубометров.  Сколь  часто  не  читай 
концепцию энергобезопасности, реальной альтернативы нефти и газу в мире пока еще не придумали.

АЭС в Беларуси построят к 2020 году
Вечерний Минск. 12.10.07  

Беларусь рассматривает три группы зарубежных компаний в качестве потенциальных участников строительства 
АЭС. Об этом сообщили корреспонденту БЕЛТА в пресс-службе главы государства, комментируя итоги состоявшегося 11 
октября совещания у Президента по вопросам проведения подготовительных работ по строительству АЭС.

В частности, речь идет об американо-японской, французско-германской, а также российской группах компаний. Не 
исключается и возможность участия Украины в этом проекте. Возможно также объединение технических и программных 
разработок сразу нескольких из этих компаний.

Как сообщил вчера журналистам заместитель министра энергетики Беларуси Михаил Михадюк, на совещании 
главе государства было доложено о выполнении его поручений, данных на предыдущем совещании по вопросам развития 
энергетики в Беларуси. Обсуждались также вопросы дальнейшей реализации проекта по строительству АЭС. В частности, 
был рассмотрен ход выполнения работ по выбору площадки для возведения станции. В качестве потенциальных площадок 
рассматриваются Краснополянская и Кукшиновская. Предполагается, что заключения об их пригодности для размещения 
такого объекта будут сделаны к концу 2008 года.

Не  исключено,  что  ни  одна  из  этих  площадок  утверждена  не  будет.  В  связи  с  этим  в  настоящее  время 
прорабатываются и другие варианты размещения АЭС.

Глава государства поручил правительству готовиться к проведению тендера по выбору проекта АЭС.
Предполагается,  что  в  Беларуси  будет  построена  станция,  состоящая  из  двух  реакторов  водо-водяного  типа 

мощностью 1 тыс. МВт каждый. Это будут реакторы третьего поколения, соответствующие международным стандартам 
безопасности.

Михаил Михадюк сообщил, что к 2020 году в Беларуси должна быть построена АЭС мощностью 2 тыс. МВт. По его 
словам, в настоящее время все подготовительные работы выполняются в соответствии с утвержденным графиком.

На  совещании  также  обсужден  план  дальнейшей  работы  по  выбору  проектной  организации,  по  научному 
сопровождению этого проекта. Были высказаны мнения о том, что в качестве генерального проектировщика будущей АЭС 
должна выступать белорусская организация.

Особое внимание было уделено вопросам подготовки кадров для строительства и дальнейшего обслуживания 
будущей станции. В частности, речь шла о необходимости повышения квалификации белорусских специалистов, в том 
числе путем их стажировки за рубежом.

Кроме  того,  рассматривался  вопрос  создания  при  Министерстве  по  чрезвычайным  ситуациям  Беларуси 
департамента по ядерной и радиационной безопасности, который будет выполнять функции регулирующего, надзорного 
органа по этим вопросам.

В  обсуждении  приняли  участие  первый  заместитель  премьер-министра  Владимир  Семашко,  председатель 
Президиума Национальной  академии наук  Михаил Мясникович,  министр  по  чрезвычайным ситуациям Энвер  Бариев  и 
представители других заинтересованных ведомств.
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Беларусь настойчиво призывает Россию не идти в обход
Белорусские новости. 17.10.07

Дмитрий Сергейчик
Свои транзитные возможности Беларусь сегодня рассматривает чуть ли не как козырную карту в переговорах с 

Россией. По крайней мере, официальные лица выражают уверенность, что вариант, предложенный Беларусью, дешевле, 
проще и эффективнее, чем тот, который хочет реализовать Россия.

Напомним, что президент Беларуси Александр Лукашенко в ходе недавней пресс-конференции для российских 
СМИ сделал России интересное, как он считает, предложение. 

Лукашенко  предложил  отказаться  от  строительства  Северо-европейского  газопровода  в  пользу  второй  ветки 
газопровода «Ямал-Европа», проходящего через Беларусь. Взамен Минск предложил освободить Россию от налогов на 
транзит газа по территории Беларуси на пять лет. 

«Зачем прокладывать трубу по морю, когда в Беларуси есть готовые мощности по перекачке газа?», — задавался 
тогда вопросом Лукашенко. Он напомнил, что в 90-х годах прошлого века Россия планировала строить через территорию 
Беларуси две нитки газопровода «Ямал-Европа». Построили только одну. Но необходимые мощности — компрессорные 
станции и другие объекты инфраструктуры в Беларуси — созданы под две нитки: «Если есть все готовое, то зачем же 
искать другие пути.  Хотели показать,  что некуда деньги девать?».  По мнению Лукашенко,  это ничем не обоснованные 
амбиции. 

Любопытно, что аргументирую свое предложение, Лукашенко фактически выступил как защитник экономических 
интересов России. По его словам, от прокачки газа по своей территории Беларусь получила бы лишь чуть более 100 млн. 
долларов. В тоже время Россия, пойдя обходным путем, будет ежегодно терять до 2 млрд. долларов. «Зачем вам это надо? 
Пока цены на углеводородное сырье высоки и продолжают расти, это незаметно, а если завтра этого может не быть?» — 
спросил белорусский президент. 

Специалисты «Белтрансгаза» уже даже провели предварительные подсчеты, которые еще раз демонстрируют 
выгодность для России белорусского варианта. 

По словам главного инженера «Белтрансгаза» Цвитомира Сорохана, первую очередь второй ветки «Ямал-Европа» 
— от компрессорной станции в Несвиже до границы с Германией — можно построить за два года. Сумма инвестиций при 
этом составит порядка 2,6 млрд. долларов, а объем транзита газа за 2-3 года может вырасти на 23,5 млрд. кубометров. 

На втором этапе, по словам Цвитомира Сорохана, можно будет заняться участком второй ветки газопровода от 
Несвижа до Торжка. «С такими предложениями мы неоднократно выходили и выходим, даем расчеты, и мы надеемся, что 
все  равно  этот  вариант  раньше  или  позже  будет  принят  российской  стороной»,  —  резюмировал  представитель 
«Белтрансгаза». 

«Белорусская система готова к наращиванию объемов транзита российского газа», — заверил Цвитомир Сорохан. 
Комментируя  это  предложение  белорусской  стороны,  посол  России  Александр  Суриков  выражать  какую-либо 

категоричность  по  поводу  перспектив  белорусского  проекта  не  стал.  По  его  словам,  строительство  второй  нитки 
газопровода «Ямал-Европа» отложено на неопределенный срок из-за проблем с собственностью на территории Польши. 

«Мы обожглись на первой нитке с собственностью на территории Польши и, пока этот вопрос не урегулирован, 
строительство второй нитки оттягивается», — сказал Александр Суриков. 

Что же касается проекта по строительству Северо-европейского газопровода в обход Беларуси, то, по словам 
Сурикова, «это традиционная борьба страны производителя и страны транзитера, каждый хочет максимально миновать 
посредников». 

Конечно, в Москве прекрасно понимают, что столь щедрое предложение Беларусь делает не от доброты душевной 
и не по причине славянской солидарности или неких союзнических настроений. У Минска тоже есть свои интересы, которые 
пока не артикулированы, но, в случае, если Россия примет белорусский вариант, непременно будут выложены на стол. 

Впрочем,  большинство аналитиков сходится во мнении, что ни «Газпром», ни Кремль навстречу белорусскому 
предложению не пойдут. Россия начинает выстраивать четкую политику независимости от стран-транзитеров, в которой 
старается исключить даже минимальные факторы риска. А сегодняшняя Беларусь — это сплошной риск.

В 2008 году Беларусь намерена в три раза увеличить долю 
иностранных инвестиций

БДГ. 17.10.07
Эмма Равич

В 2008  году  Беларусь  намерена  привлечь  в  экономику  страны иностранные инвестиции в  объеме 11-13% от 
общего объема валовых вложений в основной капитал,  а в будущем эта цифра должна возрасти до 15-20%. Об этом 
сообщила начальник  главного  управления инвестиций  Министерства  экономики  Наталья Дмитрович.  Эти  планы можно 
назвать довольно дерзкими, если учесть, что в 2006 году, по оценке Конференции ООН по торговли и развитию (ЮНКТАД), 
в  Беларуси  доля  иностранных  инвестиций  составила  3,4%  от  валовых  вложений  в  основной  капитал,  или  354  млн. 
долларов. Для реализации заявленных планов Беларусь намерена привлечь несколько иностранных кредитов. В числе 
потенциальных кредиторов называются Китай, Индия, Турция, Чехия. 

Согласно  докладу  о  мировых  инвестициях,  подготовленному  ЮНКТАД,  в  Беларуси  сохраняется  тенденция 
увеличения притока иностранных инвестиций (с 305 млн. долларов в 2005 году до 354 млн. долларов в 2006 году) после 
значительного скачка в 2004 году. За последние шесть лет Беларусь переместилась с 65-ого на 47-ое место в мировом 
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рейтинге по потенциалу привлечения инвестиций. Тем не менее, в нашем регионе – Юго-Восточная Европа и СНГ – позиции 
Беларуси ухудшились: если в прошлом году по объему притока прямых иностранных инвестиций (ПИИ) мы занимали 10-ое 
место,  то  теперь  лишь 12-ое.  Это  связано  с  тем,  что  за  год  приток  ПИИ в  регион  увеличился  на  68%,  что  является 
значительным  скачком в  сравнении  с  уровнем предыдущих  лет.  Но  при  этом  на  пять  крупнейших  стран-реципиентов 
региона (Россия, Румыния, Казахстан, Украина и Болгария) пришлось 82% совокупного объема инвестиций.

Среди ресурсов, которые планируется применить в следующем году для того, чтобы сделать заявленный скачок и 
увеличить  долю  иностранных  инвестиций  до  11-13%,  Н.  Дмитрович  назвала  привлечение  иностранных  кредитов.  Для 
Беларуси уже открыта китайская кредитная линия в размере более 1 млрд. долларов. Около 50 млн. долларов Беларусь 
рассчитывает привлечь в Индии, около 70 млн. долларов – в Турции. Среди потенциальных кредиторов называется также 
Чехия. Делегация этой страны недавно посетила Беларусь с целью определить, «в каких отраслях экономики они хотели бы 
видеть  себя  в  качестве  инвесторов».  Однако,  как  сообщила  Н.  Дмитрович,  объем  кредитования  пока  не  определен, 
белорусский МИД продолжает переговоры.

Правда, скорее всего доля иностранного капитала в Беларуси будет увеличена также за счет продажи госактивов. 
По  оценке  ЮНКТАД,  наиболее  привлекательными  для  инвесторов  (тенденция,  отмеченная  в  отношении  мировой 
экономики) являются добывающая и перерабатывающая промышленность, системы транспортировки энергоресурсов. При 
этом отмечается, что в нашем регионе особенно активна Россия, транснациональные корпорации которой («Газпром» и 
«Транснефть») стремятся в обмен на низкие цены получить контроль над крупнейшими национальными компаниями других 
стран. Тем не менее, как отметила представитель ООН в Беларуси г-жа Джихан Султаноглу, несмотря на прогнозируемый в 
Докладе о мировых инвестициях рост прямых иностранных инвестиций, эксперты ЮНКТАД допускают нюансы в отношении 
добывающей промышленности и газотранспортных систем, в том числе недопущение национальными правительствами 
полной либерализации инвестиций в эти сферы.

Беларуси грозит «молдавизация» страны
Салідарнасць». 22.10.07

Сергей Аверьянов 
В 2006 году примерно 150 млн. мигрантов, работающих в индустриально развитых странах, перевели на родину 

более 300 млрд. долларов США. Беларусь получила более 2.3 млрд. долларов, или 6.3% внутреннего валового продукта. 
Много это или мало? И чем вообще это чревато для нашей страны? 

Для  сравнения:  международные  доноры,  помогающие  развивающимся  странам,  в  2006  году  потратили  на 
программы международной  помощи  104 млрд.  долларов,  а  объем прямых иностранных инвестиций  в  эти  государства 
составил 167 миллиардов.

Эти данные приводит International Fund for Agricultural Development (Международный фонд сельскохозяйственного 
развития)

C одной стороны, Беларусь — не «впереди планеты всей». Если сравниваться со странами СНГ, то безусловный 
рекорд принадлежит Таджикистану — рекордные 36.7% ВВП или более 1 млрд. долларов. Затем идет Молдова — 31.4% 
ВВП, чуть более 1 млрд. долларов.

Выходцы из Украины переслали на родину почти 8.5 млрд. долларов, или 8% ВВП. Россияне получили 13.7 млрд., 
что составило 1.4% валового внутреннего продукта. По проценту ВВП с Беларусью сопоставима ситуация в Казахстане, 
который получил от мигрантов 4.55 млрд. долларов или 6.5% ВВП.

А больше всего денежных переводов от мигрантов поступило в Индию, пишет Международное информационно-
аналитическое агентство Washington ProFile. Граждане этой страны, выехавшие работать за рубеж, перевели на родину 
своим семьям и родственникам 24.5  млрд.  долларов.  В список стран,  в которые поступают  самые большие денежные 
переводы такого рода, также входят Мексика (24.2 млрд.), Китай (21 млрд.) и Филиппины (14.6 млрд.).

С  другой,  эксперты  отмечают  ряд  негативных  тенденций,  связанных  с  трудовой  миграцией  и  несущих 
потенциальную опасность для страны в будущем.

Назвать точное количество белорусов, зарабатывающих за границей, пожалуй, не возьмется никто. Оценки же 
звучат самые разные.

«Из Беларуси уезжает 100-150 тыс. трудовых мигрантов». Такую цифру озвучивал вице-премьер белорусского 
правительства Владимир Семашко.

По  сведениям  независимых  экспертов,  трудовая  миграция  из  Беларуси  достигает  20%  трудоспособного 
населения.

Независимые эксперты бьют тревогу, говоря о возможной «молдавизации страны». О чем идет речь? О том, что 
рынок труда стремительно скатывается в состояние дефицитности. Это приводит к массовой утечке не только мозгов, но и 
рук.

«Программисты, строители, маркетологи и дизайнеры все активнее ищут и находят работу в России и Украине, — 
констатирует исполнительный директор Ассоциации содействия экономическому развитию, кандидат экономических наук 
Елена Ракова. — Более того, правительства многих европейских государств, все чаще сталкиваясь с дефицитом рабочей 
силы в своих странах, начинают где разговоры, а где и реальные действия, по привлечению трудовых мигрантов в свои 
страны.  Для  Эстонии,  Литвы,  Латвии,  Польши,  белорусы — идеальная  нация  — белые  (как  ни  цинично  это  звучит), 
образованные, законопослушные, желающие реально интегрироваться в культуру и специфику страны проживания.

Дальнейшее продолжение  всех  этих  трендов приведет к  постепенной  «молдавизации страны» — все  больше 
хороших строителей,  инженеров,  учителей,  врачей,  менеджеров  будет  искать  работу  на  рынках  стран  СНГ,  в  первую 
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очередь,  в  России  и  Украине.  Сотни  лучших  студентов  ежегодно  всеми  правдами  и  неправдами  останутся  учиться  и 
работать в странах Евросоюза и США».

Все  это  не  может  не  тревожить.  С  одной  стороны,  в  Беларуси  в  силу  естественных  причин  сокращается 
количество трудоспособного населения.  А если значительная часть тех,  кто останется, уедут искать «лучшей доли» за 
границу, то в Беларуси, в среднесрочной перспективе, могут остаться только дедушки и бабушки с внуками. Которые будут 
жить на средства, заработанные родителями за границей. Как это, фактически, и происходит сегодня в Молдове или в том 
же Таджикистане. Говорить в этой ситуации о каком-то развитии страны, ее экономики, о поступательном движении уже не 
приходится.

Нельзя  сказать,  что  государство  эти  процессы  вообще  не  волнуют.  Тот  же  Владимир  Семашко,  касательно 
трудовой миграции, говорил, что государство хотело бы «взять под контроль этот процесс».

Однако, судя по всему, государство все же преследует несколько иные интересы. Речь, по крайней мере, пока, не 
идет о том, чтобы экономическими мерами сделать работу за рубежом менее интересной для белорусов. Пока государство 
стремится к тому, чтобы гастарбайтеры хотя бы платили налоги.

«Кроме упорядочения этого рынка, это принесет и дополнительные поступления в бюджет», — таков лейтмотив 
заявлений чиновников.

По данным министра труда и социальной защиты Беларуси Владимира Потупчика, поток белорусских граждан, 
выезжающих за границу на заработки без регистрации своей занятости, делится следующим образом: 83,8% едут в Россию, 
а оставшиеся 16,2% предпочитают искать работу в странах Балтии, Польше, Чехии, Германии и т. д. Некоторые из них 
официально устраиваются на работу за границей, другие, и их большинство, — работают неофициально, но и те, и другие 
предпочитают дома не декларировать свои зарубежные доходы.

Вот это-то и заботит государство.
«Поскольку большинство граждан самостоятельно выезжают в  Россию на заработки,  необходимо разработать 

систему их учета, — рассказывал в интервью ”БЕЛТА” Владимир Потупчик. — Революционных мер не планируется — то, 
что  люди работают  за границей,  имеют  доход,  получают  новые навыки  и  осваивают  современные  технологии,  можно 
рассматривать как позитивный процесс. Тем более что уплата страховых взносов в добровольном порядке позволит им 
иметь гарантии пенсионных выплат после достижения общеустановленного пенсионного возраста».

Позиция  министра  труда  и  социальной  защиты  выглядит  вполне  гуманной:  государство  заботится  о  своих 
гражданах,  которые сами не думают о завтрашнем дне, да и о пополнении пенсионного фонда, что немаловажно для 
сегодняшних  пенсионеров,  считает  газета  ”Белорусы  и  рынок”.  Вот  только  взятие  на  учет  гастарбайтеров,  очевидно, 
заинтересует и Министерство по налогам и сборам, ведь открывается прекрасная перспектива потребовать уплаты налога 
за доходы, полученные за границей.

Поэтому и было дано поручение Министерству внутренних дел: “следует наладить учет таких граждан!”.
В  свою  очередь,  Департамент  по  гражданству  и  миграции  МВД  обещал  провести  перепись  потенциальных 

гастарбайтеров. “Вычислить нелегалов довольно легко: примерно 1.000.000 белорусов считается экономически неактивным 
населением — они не платят взносов в пенсионный фонд. Из этих списков мы вычеркнем всех, кто находится в тюрьме, 
ведет домашнее хозяйство и состоит на учете по безработице, — должны остаться именно те, кто получает зарплату ”в 
конверте", — цитирует “Советская Белоруссия” первого заместителя начальника Департамента по гражданству и миграции 
МВД Алексея Бегуна. — Затем по их адресам отправятся участковые: чтобы выяснить, на самом деле человек подался на 
заработки  в  Россию или же  просто  решил устроить  себе  долгосрочный отпуск.  Причем заверяю:  даже если  опасения 
подтвердятся, никаких “карательных” мер к гастарбайтерам применять мы не будем, да, по правде говоря, и не сможем. Это 
исследование нужно исключительно для того, чтобы увидеть истинные масштабы явления: должно же государство знать, 
где находятся его граждане".

Если  перепись  покажет,  что  беглецов  от  белорусского  “экономического  чуда”  действительно  много,  то  МВД 
подготовит законопроект, в котором гастарбайтеру будет предложено “задекларировать полученные доходы и заплатить из 
них налоги либо же лишиться всех льгот, пособий и субсидий, которые безвозмездно получал от государства”.

Представитель  Министерства  внутренних  дел  Василий  Статуев  отмечал,  что  участковые  милиционеры будут 
отслеживать миграцию людей, которые едут на заработки или учиться за границу.

Таким образом,  государство  пытается разобраться со следствиями,  а  не  с  причинами.  Вполне  возможно,  что 
такими методами ему удастся заставить  какую-то  часть  мигрантов  легализоваться и,  может,  даже заплатить  налоги  с 
присылаемых  в  страну  денег.  Хотя  вероятно,  что  это  будет  ничтожная  часть  от  названных  Международным  фондом 
сельскохозяйственного развития 2.3 млрд. долларов.

Проблема в другом — дойдут ли у государства руки до ликвидации причин? Пока в Беларуси семимильными 
шагами дорожает лишь уровень жизни. А вот реальные доходы населения, несмотря на бодрую статистику,  за ним не 
успевают. Пока не удастся перевернуть эту модель, ситуация с гастарбайтерами не изменится. И судьба Молдовы будет по-
прежнему маячить перед нами.

Форум российских соотечественников в Беларуси
Белорусская военная газета. 24.10.07

Николай Сергеев
После распада Советского Союза, в 1991 году, примерно 25 миллионов человек, кровно связанных с Россией и 

проживавших  в  бывших  советских  республиках,  в  одночасье  оказались  иностранцами  в  собственном  доме.  Их  стали 
притеснять по признакам национальной принадлежности и приверженности русскому языку.
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Подобные разрушительные веяния  прослеживались  и в  Республике Беларусь.  Они были способны не  только 
расколоть общество по культурно-языковому принципу, как это имеет место в Украине и Прибалтике, но и посеять кровавую 
вражду, как это случилось в Приднестровье, Абхазии и Южной Осетии.

Однако наша республика сумела избежать трагической участи.  Заслон опасным и безумным экспериментам в 
области национальных отношений был поставлен с приходом Александра Лукашенко к руководству страной. В 1995-м и 
1996  годах  состоялись  общенародные  голосования,  которые  окончательно  разрешили  языковой  вопрос:  оба  языка  -- 
белорусский и русский -- получили статус государственных.

Надо сказать, что и нынешнее руководство Российской Федерации уделяет существенное внимание российским 
соотечественникам за пределами страны. Создано необходимое законодательство, выполняются целевые программы по 
поддержке российских соотечественников за рубежом и организации добровольного переселения этой категории населения 
в Российскую Федерацию, в первую очередь -- из Средней Азии, Закавказья и Прибалтики.

Что касается Республики Беларусь, то она заметно отличается на фоне других бывших советских республик в 
вопросах,  связанных  с  положением граждан,  относящихся  к  разряду  российских  соотечественников.  Если  исходить  из 
строго юридической стороны,  то,  согласно российским законам,  практически все граждане Беларуси смогут приобрести 
статус российских соотечественников. Ведь русский язык и русская культура являются неотъемлемой частью самосознания 
белорусского народа и культуры Беларуси. На что, кстати, не единожды обращал внимание Президент Беларуси Александр 
Лукашенко.  И  поэтому  совершенно  естественным  представляется  то  обстоятельство,  что  значительное  число  членов 
русских общественных объединений в нашей республике являются белорусами по национальности.

Посольство  Российской  Федерации  в  Республике  Беларусь  придает  большое  значение  сотрудничеству  с 
белорусскими  организациями  российских  соотечественников,  к  которым,  помимо  русских,  относятся  и  общественные 
объединения представителей других российских народов, проживающих в нашей республике.

При этом упор делается не на переселенческие программы (этот вопрос для Беларуси неактуален), а на развитие 
культурного взаимодействия со всем белорусским обществом.

Уже не один год осуществляется программа помощи учебным заведениям и публичным библиотекам, носящим 
имена известных деятелей русской и российской культуры, науки и искусства. В качестве дара правительством России 
переданы десятки тысяч томов русской классической, справочной, энциклопедической, исторической и иной литературы 
городским, районным и сельским учреждениям культуры и образования нашей республики.

Каждый год летом сотни белорусских детей при содействии российского посольства совершают познавательные 
путешествия в  северную столицу  России  --  Санкт-Петербург.  Кроме того,  регулярно  организуется участие  белорусских 
преподавателей  русского  языка и литературы в  курсах и  семинарах по повышению квалификации в  ведущих научных 
центрах Российской Федерации. В целом работа проводится немалая, но новые задачи, следующие из принятой год назад 
на Всемирном конгрессе соотечественников концепции Русского мира как глобального сообщества людей русской культуры, 
требуют более совершенных подходов к их решению.

Об этом и о дальнейших путях взаимодействия русской, белорусской и многонациональной российской культуры 
шла  речь  на  Первой  белорусской  республиканской  конференции  российских  соотечественников,  которая  недавно 
состоялась в Минске.

В  работе  форума  приняли  участие  представители  Республиканского  объединения  «Русское  общество», 
Белорусского  общественного  объединения  «Русь»,  Минского  общества  русской  культуры  «Русь»,  Витебского  центра 
русской культуры, общественного объединения «Татаро-башкирское культурное наследие «Чишма», общества дагестанцев 
«Горо»  и  двух  общественных  объединений  белорусских  чувашей  «Шупашкар»  и  «Атал»,  российского  МИДа  и 
Росзарубежцентра, а также посольства России в Беларуси.

Помимо культуры и образования,  участников конференции волновали и  проблемы строительства  белорусско-
российского  Союзного  государства.  Немало  вопросов  на  эту  тему  было  поставлено  перед  российскими  дипломатами. 
Отвечая на них, советник-посланник посольства Российской Федерации в Республике Беларусь Игорь Гурко подчеркнул, что 
временно существующие у Минска и Москвы разные подходы к ценовой политике на энергоносители никоим образом не 
должны отражаться на поступательном развитии белорусско-российских отношений. 

Результатом  конференции  стало  формирование  Координационного  совета  руководителей  белорусских 
организаций  российских  соотечественников.  Была  также  принята  резолюция,  определившая  основные  направления 
дальнейшей работы этих объединений. В их числе популяризация российской и содействие развитию местной русской 
культуры,  создание  творческих  коллективов  различной  направленности,  содействие  открытию в  Беларуси  Российского 
центра науки и культуры, документальное оформление статуса российского соотечественника.

Несомненно,  что движение российских соотечественников в Беларуси станет еще одним заметным фактором, 
нацеленным на дальнейшее единение двух государств.

Благосостояние растет, а народ не радуется
naviny.by. 21.10.07

Елена Новожилова
Официальная белорусская статистика не устает рапортовать о неуклонном росте благосостояния граждан. Однако 

большинство самих белорусов недоумевает, откуда берутся эти данные. 
По  информации  Минстата,  реальные  денежные  доходы  населения  Беларуси  в  первом  полугодии  2007  года 

возросли на 17,2% к аналогичному прошлогоднему периоду. За минувший год, как утверждается, белорусы стали богаче на 
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17,6% при росте ВВП на 8%. Между тем в  эффективной экономике производительность труда должна опережать рост 
заработной платы — в среднем на 0,5 процентных пункта. 

Российские  субсидии,  в  последнее  время  составлявшие  4-6  млрд.  долларов  в  год,  позволяли  белорусскому 
руководству создавать иллюзию процветания, когда зарплата обгоняла ВВП в среднем в два раза. Но как только российская 
политика в отношении Минска изменилась, последний устами замминистра экономики Андрея Тура объявил, что население 
все это время богатело слишком быстро и что надо устранять возникшие диспропорции. 

По данным А.Тура, средняя зарплата в народном хозяйстве Беларуси составила в 2006 году 312 долларов, у 
бюджетников  —  287  долларов.  «Это  абсолютно  реальный  показатель,  как  барометр  показывающий,  к  чему  должны 
стремиться снизу и на что должен обращать внимание тот, кто далеко ушел вперед»,— заявлял в феврале заместитель 
главы экономического ведомства. 

Но есть и другая сторона вопроса. Действительно ли рост благосостояния белорусов столь стремителен, как это 
показывает официальная статистика? 

Независимый экономист Леонид Злотников считает, что при определении уровня доходов белорусов государство 
применяет два хитрых приема. 

«По  темпам  роста  реальной  зарплаты,  — говорит  он,  — мы впереди  планеты  всей.  Но  народ  не  радуется, 
улучшения  не  чувствует.  Потому  что  в  вычислении  доходов  есть  противоречие:  особенности  применения  индекса 
потребительских цен». 

Что показывает индекс потребительских цен в Беларуси? По методологии статистического анализа, применяемой 
белорусским Минстатом, индекс потребительских цен рассчитывается по товарам и услугам, включенным в минимальную 
потребительскую корзину (МПК). Оценки, базирующиеся на МПК, говорят, что с 2001 года зарплата белорусов выросла в 
два раза. Но основной объем этой корзины составляют так называемые социально значимые товары, цены на которые 
контролирует  государство.  «То,  что  цены  на  остальные  товары  увеличиваются  в  разы,  не  учитывается.  Отсюда  и 
официальный уровень инфляции в 8%», — подчеркивает Л.Злотников. 

По его словам, индекс потребительских цен отражает в Беларуси изменения стоимости лишь узкого круга товаров, 
в то время как необходимо использовать индекс розничных цен, который отражает реальный общий ценовой рост. Пока 
Минстат не начнет применять последний индикатор, не удастся узнать, например, каков действительный уровень бедности 
в стране, убежден эксперт. 

Кроме того, создавать благополучную картину помогает полное игнорирование долларовой инфляции. «В России, 
например,  финансовые  аналитики  уже  давно  используют  долларовый  дефлятор  и,  приводя  данные,  связанные  с 
американской  валютой,  обязательно  говорят,  о  каком  периоде  идет  речь.  В  Беларуси  такого  не  делают,  поэтому 
сегодняшняя зарплата в долларовом выражении получается в два раза выше, чем в 2001 году», — отметил Л.Злотников. 

Доллар снижается во всем мире, но в Беларуси, где курс и значение этой валюты изначально были завышены, 
обесценивание доллара происходит наиболее стремительно. 

И  пока  власти  говорят  о  социальной  защищенности  и  росте  благосостояния  граждан,  Минск  приближается  к 
двадцатке самых дорогих для проживания городов. К такому выводу пришли эксперты агентства ПРАЙМ-ТАСС, исследовав 
покупательную способность доллара США в Беларуси. 

Сопоставив рост курса доллара по отношению к белорусскому рублю за последние пять лет с ростом цен на 
основные  товары  ежедневного  потребления,  жилищно-коммунальных  тарифов,  стоимости  квадратного  метра  жилья, 
аналитики пришли к выводу, что реальный уровень доходов многих белорусов существенно сократился. Причем в первую 
очередь это относится к тем, кто получает зарплату в долларовом эквиваленте. 

В 2002-2007 годах номинальный курс доллара здесь увеличился всего на 36%, в то время как потребительские 
цены за этот период выросли более чем в 2,3 раза. В результате скорость роста цен опережает динамику обменного курса в 
3,7 раза. При этом уже четвертый год доллар стоит примерно на одной точке, в то время как цены на товары, напротив,  
постоянно повышаются. Иными словами, зарплаты белорусов в долларовом эквиваленте безудержно снижаются. 

Так,  для  того,  чтобы  сегодня  сохранить  уровень  дохода  в  500  долларов  по  состоянию  2004  года,  согласно 
полученным расчетам, необходимо получать как минимум 720 долларов. 

Наиболее впечатляюще выглядят расчеты обесценивания зарплаты к уровню тарифов жилищно-коммунального 
хозяйства (ЖКХ).  Тарифы на жилищно-коммунальные услуги (ЖКУ) в последние годы росли значительно быстрее, чем 
остальные цены. В Беларуси с 2002 года они увеличились примерно в 6,2 раза. Соответственно, доллар обесценился по 
отношению к  тарифам на ЖКУ в 4,5  раза.  Получается,  что назначенная в 2001 году заработная плата в размере 500 
долларов для сохранения своей покупательной способности по отношению к тарифам ЖКХ должна составлять на 1 августа 
2007 года не менее 2 291 (!) доллара. 

В этом году, согласно прогнозам Международного валютного фонда, реальные доходы белорусской экономики 
сократятся на 5,5% ВВП, а в 2008-2011 годах возникнут дополнительные трудности: замедление роста реальной зарплаты, 
резкое ухудшение состояния счета текущих операций, рост инфляции в годовом исчислении. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
17 октября. Блок «Наша Украина – Народная самооборона» претендует на должности 10 министров и двух вице-

премьер-министров в правительстве в случае создания коалиции с блоком Юлии Тимошенко. Соответственно, БЮТ, чей 
лидер является наиболее вероятным кандидатом на должность Премьер-министра в случае формирования коалиции с НУ-
НС, претендует на должности первого вице-премьер-министра, одного вице-премьера и девяти министров в правительстве. 
В  частности,  НУ-НС  рассчитывает  получить  в  правительстве  пост  вице-премьера  и  вице-премьера  по  гуманитарным 
вопросам.  Кроме того,  НУ-НС претендует,  чтобы его представители возглавили министерства регионального  развития, 
строительства и архитектуры, внутренних дел, иностранных дел, культуры и туризма, по вопросам чрезвычайных ситуаций 
и  по  делам  защиты  населения  от  последствий  Чернобыльской  катастрофы,  обороны,  образования  и  науки, 
здравоохранения, по делам семьи, молодежи и спорта, юстиции. Также НУ-НС рассчитывает на Антимонопольный комитет, 
Государственный комитет телевидения и радиовещания, Главное управление государственной службы, Государственную 
службу экспортного контроля, Национальную комиссию регулирования связи. Ранее НУ-НС выдвинул кандидатуру лидера 
блока «Народный Союз «Наша Украина» Вячеслава Кириленко на пост председателя Верховной Рады. БЮТ претендует на 
то, чтобы его представители возглавили министерства аграрной политики, охраны окружающей среды, экономики, топлива 
и  энергетики,  угольной  промышленности,  труда  и  социальной  политики,  промышленной  политики,  транспорта  и связи, 
финансов.  Кроме  того,  БЮТ  претендует  на  Государственный  комитет  статистики,  Государственную  комиссию  по 
регулированию  рынков  финансовых  услуг,  Государственную  комиссию  по  ценным  бумагам  и  фондовому  рынку, 
Национальную комиссию регулирования электроэнергетики и Фонд государственного имущества. 

18  октября. Объективная  реальность  будет  подталкивать  Украину  к  развитию  сотрудничества  с  Россией 
независимо от состава будущего украинского правительства. Об этом заявил Президент РФ Владимир Путин, отвечая на 
вопросы россиян в прямом эфире государственных телеканалов и радиостанций. 

–  Что  касается  политического  взаимодействия,  я  надеюсь  на  то,  что,  какое  бы  правительство  ни  было 
сформировано в Украине, на какой бы политической платформе оно ни осуществляло свою деятельность, объективная 
реальность будет подталкивать наших партнеров к развитию сотрудничества с Россией, – отметил Путин. Президент РФ 
также  отметил,  что  развитие  отношений  с  бывшими  странами  СССР  является  основным  приоритетом  для  внешней 
политики России. По мнению Путина, развитие отношений между Россией и Украиной должно строиться на современной 
прагматической  основе.  Российский  Президент  подчеркнул,  что  существуют  крепкие  взаимосвязи  между  Россией  и 
Украиной  в  различных  сферах,  в  частности,  в  обороне,  сельском  хозяйстве  и  других.  –  Если  мы  говорим  об 
энергоносителях, то взаимодействие в этой сфере должно осуществляться на рыночной основе. Но переход на рыночные 
отношения мы будем проводить мягко, спокойно, не нанося ущерб нашим украинским партнерам, – сказал Путин. – Я уже не 
говорю о том, что миллионы наших граждан имеют с Украиной прямые дружественные и родственные контакты. Президент 
РФ напомнил, что, по данным статистики, «в Украине проживают до 17 млн этнических русских, а в РФ даже на временной 
основе больше всего находится украинцев – 4 млн человек».

18 октября. Партия регионов не будет создавать «теневое» правительство, поскольку новый состав Кабинета 
министров снова будет формировать лидер партии Виктор Янукович. Как сообщили в пресс-службе Партии регионов, об 
этом заявил руководитель аппарата Премьер-министра Украины Сергей Левочкин, комментируя заявление о возможности 
создания Януковичем теневого правительства.- Идея о теневом правительстве - интересная, но ее возьмет на вооружение 
другая политическая сила. Я убежден, что в конечном итоге новый Кабинет министров Украины снова будет формировать 
Виктор Янукович, - подчеркнул Левочкин. Как сообщалось, в интервью радио «Свобода» представитель Партии регионов 
Юрий Мирошниченко заявил, что в случае перехода в оппозицию Партия регионов может сформировать «теневой» Кабинет 
министров.  Фракции  будущей  демократической  коалиции  -  БЮТ  и  блока  «Наша  Украина  -  Народная  самооборона»  - 
намерены принять 12 законопроектов, среди которых новый закон об оппозиции, предусматривающий предоставление ей 
права формировать «теневое» правительство.

Напомним,  ранее  лидер  Партии  Регионов,  Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  заявлял,  что  главная 
задача правительства сегодня заключается в сохранении стабильности в  стране,  дл я  чего необходимо сформировать 
властную коалицию, в которую вошли бы все конструктивно настроенные политические силы.  Вместе с тем кандидат в 
народные депутаты от ПР Василий Киселев заявлял, что «без участия Партии регионов в коалиции никому обойтись не 
удастся».  По  мнению  Киселева,  «оранжевая»  коалиция  в  ВР  «захлебнется  в  проблемах»,  существующих  в  стране, 
поскольку  «решить  их  силами  только  2  фракций  невозможно».  Как  сообщалось  ранее,  17  октября  было  составлено 
коалиционное  соглашение  между  БЮТ  и  НУ-НС.  К  соглашению  прилагаются  12  законопроектов,  которые  будут 
голосоваться к назначению премьера. Это законопроект об отмене неприкосновенности народных депутатов, законопроект 
об отмене льгот народных избранников, закон о Кабмине, закон об императивном мандате, пакете документов, которые 
касаются  досрочных  выборов  мэра  Киева,  законопроект  о  местных  государственных  администрациях,  законопроект  о 
местном  самоуправлении,  законопроекты  относительно  центральных  органов  исполнительной  власти  и  о  внутренних 
войсках Украины, закон о госзакупках, закон об оппозиции и об утверждении устава ГУАМ. 

19  октября. «Народный союз  «Наша Украина»  решительно  осуждает  надругательство  над  государственными 
символами Украины, совершенное экстремистской группировкой на наивысшей вершине страны – горе Говерла.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы обращаем внимание, что преступные действия антиукраинских сил приобретают системный характер. Лишь за 
последнее время дважды осквернен мемориал памяти Героям Крут на Черниговщине, снесен памятный знак борцам за 
волю Украины в Харькове и т.д. 

Недостаточно жесткая реакция государства на эти действия привела к тому, что экстремисты начали действовать 
открыто, сопровождая свои преступные действия публичными антиукраинскими заявлениями. 

Преступники, уничтожающие украинские символы и памятки, бросили вызов всему украинскому народу и всей 
государственной власти. 

Обязанность украинского государства – дать адекватный ответ экстремистам, раз и навсегда прекратить подобные 
действия на территории Украины. 

Народный Союз «Наша Украина» требует от органов СБУ, внутренних дел и прокуратуры: 
1.  Установить  и  привлечь  к  уголовной  ответственности  заказчиков  и  исполнителей  преступных  действий, 

направленных на то, чтобы осквернить государственные символы и объекты национальной памяти в Украины. 
2.  Прекратить в  установленном законом порядке  деятельность  в  Украине  всех формальных и неформальных 

организаций, выступающих против независимости и территориальной целостности нашего государства, организовывают 
незаконные антиукраинские акции. 

«Наша Украина» также считает, что необходимо усилить ответственность за публичные призывы к ликвидации 
независимости или нарушение территориальной целостности Украинского государства, поношение национальных символов 
и повреждение объектов национальной памяти. 

Мы уверены – украинский народ способен отстоять свою честь и достоинство. Каждый, кто посягнул на нашу 
свободу и наши святыни, будет наказан». 

19  октября. Партия  регионов  будет  блокировать  трибуну  ВР,  если  БЮТ  и  НУ-НС  до  назначения  Премьера 
попытаются проголосовать за пакет законопроектов. Как сообщает УРА-Информ,  об этом заявил кандидат в народные 
депутаты  от  Партии  регионов  Тарас  Чорновил  в  ходе  круглого  стола  на  тему:  «Возвращение  Юлии  Тимошенко  в 
исполнительную власть: реалии и прогнозы». 

– Единственный возможный момент блокирования трибуны Верховной Рады Партией регионов будет, если перед 
голосованием за Премьера БЮТ и НУ-НС попытаются пакетом проголосовать за политические законы, – заявил Чорновил. 
В свою очередь, депутат от НУ-НС Вячеслав Коваль призвал ПР не блокировать трибуну Верховной Рады, а просто уйти в  
оппозицию,  «тем более что перед голосованием за Премьера пакетным голосованием мы намерены принять закон об 
оппозиции».Напомним,  17  октября  было  составлено  коалиционное  соглашение  между  БЮТ  и  НУ-НСК  соглашению 
прилагаются  12  законопроектов,  которые  будут  голосоваться  до  назначения  Премьера.  Это  законопроект  об  отмене 
неприкосновенности народных депутатов, законопроект об отмене льгот народных избранников, закон о Кабмине, закон об 
императивном мандате,  пакет  документов,  которые касаются досрочных выборов мэра Киева,  законопроект  о  местных 
государственных  администрациях,  законопроект  о  местном  самоуправлении,  законопроекты  относительно  центральных 
органов исполнительной власти и о внутренних войсках Украины, закон о госзакупках, закон об оппозиции и об утверждении 
устава ГУАМ.

19  октября. «Оранжевую»  коалицию не  хочет  ни  Президент  Украины Виктор  Ющенко,  ни  лидер  БЮТ Юлия 
Тимошенко.  Как сообщает УРА-Информ,  об этом заявил кандидат в народные депутаты от КПУ Сергей Гмыря в  ходе 
круглого стола на тему: «Возвращение Юлии Тимошенко в исполнительную власть: реалии и прогнозы». – Сегодня у нас 
очень большие сомнения, что сама Юлия Тимошенко хочет взять власть в свои руки и стать Премьером, – заявил Гмыря. 
Еще большие сомнения у него вызывает то, что сам Ющенко хочет создания «оранжевой» коалиции. – Учитывая последние 
заявления политиков как НУ-НС, так и БЮТ, сегодня очевидно, что такой коалиции не хочет никто, – подчеркнул коммунист. 
Он не  исключает,  что будет  создана  ситуация,  когда «оранжевые» будут  просто  отфутболивать власть  и не создадут 
коалицию». – Но это будет страшно для самой Украины, поскольку никто из них, в первую очередь Тимошенко, не хочет 
брать на себя ответственность за происходящее в стране накануне президентских выборов, – считает Гмыря. – А не секрет, 
что досрочные парламентские выборы были репетицией президентских

22 октября. В Украине нужно убрать все улицы и памятники, которые напоминали бы о Советской эпохе. Как 
передает УРА-Информ, с такой инициативой выступил кандидат в народные депутаты от БЮТ Юрий Гнаткевич на пресс-
конференции в Киеве. По мнению Гнаткевича, Украина до сих пор находится под влиянием России. – Украина вышла из 
России, но Россия не вышла из Украины. Она оставила тут свою резидентуру, 5-ю колонну, включительно с моей соседкой, 
с которой мы живем в одном подъезде – Наталией Витренко. Это, по сути, и есть 5-я колонна, которая действует против 
украинского государства. Наконец, она оставила тут свой русский язык, – убежден бютовец. Он отметил, что предыдущая 
власть в Украине не была в полной мере украинской. – Если бы тогда была переведена армия и другие силовые структуры 
на государственный язык, если бы перевели большую часть школ, в том числе и на юго-востоке, если бы мы ликвидировали 
все пророссийские, пробольшевистские и тоталитарные символы, Украина сейчас бы выглядела совсем иначе, – заявил 
Гнаткевич.

По его словам, сейчас крайне необходимо профинансировать переименование улиц, которые названы в честь 
советских  деятелей.  –  В Верховной  Раде  6-го  созыва  я  буду  инициировать  ряд  законодательных и,  возможно,  других 
инициатив для того, чтобы наша фракция работала вместе с НУ-НС над воплощением курса национального возрождения, – 
сообщил кандидат в депутаты.

22  октября. Задержка  с  оглашением  окончательных  результатов  парламентских  выборов,  связанная  с 
рассмотрением Высшим административным судом исков, выгодна всем политическим силам. Как передает УРА-Информ, об 
этом сообщил политолог Дмитрий Выдрин в ходе онлайн-конференции. 
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По выражению политолога, «Украина живет по нормам Римского права», однако на самом деле у нас присутствует 
большая  доля  Британского  прецедентного  права.  Связано  это  с  тем,  что  украинская  юридическая  правовая  система 
разбалансирована, а законы часто не выполняются.По словам Выдрина, сейчас делается попытка создать прецедент, когда 
власть ответит на вопрос, который ей задает общество. В частности, на протяжении нескольких лет население Украины 
уменьшается, однако численность избирателей остается прежней. И в последнее время «украинское общество все больше 
задается этим вопросом и хочет получить на него ответ».

–  Мы хотим создать  прецедент,  когда  власть  ответит  на  вопросы общества,  –  сказал  Выдрин.  При  этом  он 
отметил,  что  пауза  в  оглашении  результатов  выгодна  всем  политическим  силам.  По  выражению  эксперта,  «все  в 
растерянности. Одни не знают, как распорядиться своей победой, другие не знают, что делать со своим поражением». 

– Создавшуюся паузу политики используют, чтобы осмотреться, переформатировать свои силы, чтобы ненароком 
не наломать дров, – подчеркнул Выдрин. Напомним, все еще продолжается рассмотрение дела по иску пяти политических 
партий к Центральной избирательной комиссии в Высшем административном суде Украины. Истцы просят суд признать 
действия ЦИК неправомерными в части подсчета голосов избирателей на досрочных парламентских выборах, приведшими 
к  фальсификации  результатов  выборов;  признать  бездеятельность  ЦИК  в  части  нереагирования  на  нарушения, 
ненадлежащей оценки нарушений, непринятия мер по устранению нарушений; также требуют провести пересчет голосов. 
Как известно, 17 октября кандидат в народные депутаты от КПУ Сергей Гмыря обратился в Высший административный суд 
с  исковым  заявлением  о  признании  противоправными  действия  Центральной  избирательной  комиссии  относительно 
установления результатов выборов.

22 октября. Депутаты Луганского областного совета на внеочередной сессии подвергли критике указ президента 
Украины Виктора Ющенко о  присвоении звания Героя Украины командующему Украинской повстанческой армии (УПА) 
Роману  Шухевичу,  сообщает  УНИАН.  Эта  тема стала  главной  при  рассмотрении вопроса  повестки  дня  "О социально-
политической ситуации в стране". На протяжении двух часов с трибуны областного совета говорилось о зверствах УПА в 
годы Великой  Отечественной  войны и требовалось  прекратить  фальсификацию украинской  истории и  положить  конец 
попыткам реабилитировать воинов УПА. К участию в обсуждении были призваны председатели ветеранских организаций 
области и представители общественных организаций. Прозвучали также предложения продолжить работу избирательного 
штаба Партии регионов для того, чтобы не допустить раскола Украины.

Члены  общественной  организации  Ассамблея  народов  Луганской  области  расценили  указ  Ющенко  как 
заигрывание перед "помаранчевым" электоратом и начало президентской кампании. Они выдвинули требование к главе 
украинского государства прекратить издавать указы, которые дестабилизируют ситуацию в Украине.

Под  лозунгами  "Нет  реабилитации  бандитов  ОУН-УПА",  "Нацизм  не  пройдет"  начало  сессии  пикетировали 
сторонники Коммунистической партии Украины (КПУ). Во время выступления на сессии от фракции коммунистов депутат 
облсовета Зоя Ходакова предложила создать агитационные бригады и идти к народу с разъяснением ситуации и призывать 
всех, стать под единый флаг борьбы с фашизмом. Напомним, что ранее лидер крымского отделения КПУ Леонид Грач 
предложил создать Антифашистский фронт.

23  октября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  хочет  ввести  уголовную  ответственность  за  отрицание 
Голодомора 1932-1933 годов. Об этом он заявил на пресс-конференции в Харькове, передает «УРА-Информ.Харьков».

«Как  только  начнет  работать  украинский  парламент  –  мы найдем энергию и  силы,  разум  и  мудрость,  чтобы 
принять предложение президента про установление уголовной ответственности за отрицание Голодомора и Холокоста. 
Этим украинская нация позиционирует себя относительно двух наибольших бед, которые коснулись человечества в целом 
и нашего общества в частности», - сказал глава государства. Ющенко отметил, что Голодомор привел к смерти более чем 
10 миллионов украинцев, россиян,  евреев,  греков, болгар и представителей других национальностей,  но больше всего 
пострадала именно украинская нация.

24  октября. Партии  «Наша  Украина»  не  удастся  отмахнуться  от  позиции  Еханурова,  поскольку,  это  есть, 
определенным образом, и позиция Президента Украины Виктора Ющенко. Так директор Центра политических исследований 
и  конфликтологии Михаил Погребинский  прокомментировал заявление  члена  «Народного Союза Наша Украина» Юрия 
Еханурова относительно возможного выхода из партии.- Игнорировать ее (позицию) зависимые от Ющенко политические 
игроки в блоке НУ-НС не смогут. Поэтому это следует рассматривать как определенную заявку на пересмотр коалиционного 
соглашения, причем заявку со стороны Ющенко, от имени которого непублично выступает сейчас Ехануров, -  отметил 
политолог.  Он  прогнозирует,  что  при  таких  обстоятельствах  люди  из  НУ-НС  вынуждены  будут  считаться  с  позицией 
Еханурова и искать какую-то компромиссную позицию. - Возможно, где-то уступит Ехануров, а где-то – НУ-НС, который 
предложит Тимошенко отредактировать коалиционное соглашение, - отметил Погребинский.Напомним, Ехануров заявил, 
что если члены президиума НУ-НС 23 октября откажутся рассмотреть его предложения для согласования позиций с БЮТ 
при создании демократической коалиции, то он выступит на съезде партии. Если съезд его не услышит, Ехануров обещает 
выйти  из  партии.  Он  напомнил,  что  требует,  чтобы  при  создании  демократической  коалиции  блоки  НУ-НС  и  БЮТ 
согласовали позиции, которые касаются отмены моратория на продажу земли, принятия нового закона об акционерных 
обществах, изменения законодательства о государственных закупках, внесения изменений в закон о Кабинете министров.  

26 октября. Огромная популярность Партии регионов объясняется тем, что она «строилась не под лидера и не 
под очередные выборы, как это происходило в большинстве случаев, а ее идеологию сформировала сама жизнь». Об этом 
говорится  в  заявлении  Премьер-министра  Виктора  Януковича,  приуроченного  к  10-летию  создания  Партии  регионов, 
сообщили изданию УРА-Информ в пресс-службе партии.– Десять лет тому назад на политической сцене Украины появилась 
партия, которой в скором времени суждено было стать наиболее влиятельной политической силой нашего государства, – 
цитирует  Главу  правительства  пресс-служба.  –  Миллионы  людей  чувствовали,  какой  огромный  неиспользованный 
потенциал накоплен в регионах, сколько энергии,  инициативности, стремления сделать жизнь страны лучшей остаются 
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невостребованными. Они стремились не к абстрактной, зачастую непонятной им идеологии, навязываемой разного рода 
политиканами,  –  отметил  Янукович.  По  его  словам,  миллионы  людей  «требовали  конкретных  действий,  способных 
обеспечить быстрое экономическое развитие страны на основе принятия важных управленческих решений не в только в 
центре, но и непосредственно в регионах».– Они понимали, что демократия, на которой большинство партий откровенно 
спекулировали,  на самом деле  невозможна в  бедном обществе.  Именно поэтому они  поддержали партию,  которая не 
разглагольствовала о правах человека, а делала все, чтобы этот человек, будучи достаточно обеспеченным, мог реально 
отстаивать свои права и свободы, – резюмировал лидер Партии регионов.

26 октября. Позиция киргизской делегации в рамках переговоров рабочей группы по вступлению Украины во 
Всемирную торговую организацию в Женеве остается неизменной. Об этом заявил Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Киргизстана в Украине Эркин Мамкулов. 

Он заявил, что информация, появившаяся в некоторых украинских СМИ, о том, что киргизская делегация в ходе 
переговоров в Женеве якобы признала необоснованность некоторых своих претензий, не соответствует действительности. 

Он  уточнил,  что  киргизская  делегация  исходит  из  того,  что  переговорный  процесс  «базируется  строго  на 
экономической основе, не выходя за принципы и цели ВТО». 

–  Украина  является  нашим  традиционным  торговым  партнером,  и  киргизская  сторона  готова  продолжать 
переговоры до тех пор, пока не будет достигнуто согласие по всем позициям в рамках протокола (о доступе на рынки 
товаров и услуг). Киргизская сторона не отказывается от своих законных торговых интересов, – подчеркнул Мамкулов.

По  словам  посла,  позиция  Киргизии  остается  четкой  и  неизменной  –  переговоры  должны  вестись  по  двум 
направлениям:  переговоры о  вступлении в  ВТО в  Женеве  и  двусторонние  переговоры о  возмещении Украиной  долга 
Киргизии. Мамкулов более точно назвал сумму долга: «Долг составляет 27 млн 192 тыс. 320 долларов и 44 цента. При этом 
урегулирование вопроса долга будет только способствовать прогрессу в переговорном процессе в рамках рабочей группы 
по вступлению Украины в ВТО в Женеве». 

Мамкулов  отметил,  что  Киргизия  «выступает  против  политизации  вопроса  о  договоренностях  по  подписанию 
протокола о доступе на рынки, и намерена решать его на деловой и конструктивной основе». – В Киргизской Республике 
исходят из того, что переговоры в рамках рабочей группы по вступлению в ВТО и по урегулированию долга перед Киргизией 
относятся  к  разряду  двусторонних  и  касаются  только  Киргизии  и  Украины.  В  этой  связи  имеющие  место  заявления 
украинской стороны о ее намерении заручиться поддержкой третьих сторон для ускорения переговоров по вступлению в 
ВТО не могут найти поддержки в Киргизской Республике, – сказал он. В частности, посол имел в виду заявление министра 
экономики  Украины  Анатолия  Кинаха:  «Я  думаю,  что  с  помощью  структур  ВТО  мы  найдем  позитивное  решение  с 
Киргизстаном». Среди двусторонних вопросов, по мнению посла, необходимо выделить главный, и таким Киргизия считает 
урегулирование долга. 

–  Пока  создается  впечатление,  что  украинская  сторона  вновь  решила  вернуться  к  прежней  позиции, 
заключающейся  в  акцентировании своего  внимания  на  решении конкретных вопросов  в  рамках  протокола  о  взаимном 
доступе на рынки товаров и услуг, – отметил Мамкулов. Как известно, 25 октября в Женеве был заслушан отчет Рабочей 
группы  в  рамках  вступления  Украины  в  ВТО.  По  информации  некоторых  СМИ,  киргизская  делегация  признала 
необоснованность некоторых своих претензий в Украине.

Украина  завершила  переговоры  со  всеми  членами  Рабочей  группы  ВТО,  кроме  Киргизстана,  подписав  49 
протоколов о взаимном доступе на рынки товаров и услуг 

Третье  заседание  Совместной  межправительственной  киргизско-украинской  комиссии  по  сотрудничеству 
планируется провести в Киеве в 4-м квартале этого года.

Спор политологов и энергетиков
19.10.2007. УРА-Информ

17 октября в Киеве состоялся «круглый стол», посвященный энергетическим аспектам отношений между 
Россией и Украиной.  Организатором мероприятия стал украинский филиал Института стран СНГ.  Его директор 
Владимир Корнилов рассказывает «2000»: 

«Состоявшийся «круглый стол» был по-своему необычен. И вот в чем: мы сознательно пригласили на обсуждение 
энергетических  проблем  российско-украинских  отношений  политологов  и  специалистов  нефтегазового  комплекса  двух 
стран. То есть, как бы свели две параллельные прямые. Также сюда пришли работники Министерства топлива и энергетики, 
солидным было представительство посольства Российской Федерации в Украине. Наш, скажем так, эксперимент оказался 
удачным. Состоялся сложный, но интересный и, надеюсь, полезный разговор. 

Обсуждались,  например,  такие  проблемы:  как  влияет  нефтегазовый  фактор  на  отношения  двух  стран, 
самостоятелен ли «Газпром» или он полностью зависит от решений, принимаемых в Кремле, нужен или нет посредник 
между «Нефтегазом Украины» и «Газпромом» и т. д. Что касается последнего вопроса, российские эксперты считают, что 
проблема посредника (в данном случае «РосУкрЭнерго») не столь важна, как это кажется их коллегам из Украины. 

Вообще мнения на «круглом столе» звучали самые разные. Причем можно было видеть, как соглашаются друг с 
другом  российские  и  украинские  эксперты  и  как  горячо  спорят  между  собой  украинские  специалисты.  Четким  был 
водораздел между представителями топливно-энергетического комплекса и политологами. Некоторые даже ставили под 
сомнение компетентность друг друга в обсуждаемых вопросах. 

Большинство  выступавших,  но  далеко  не  все,  пришли  к  выводу,  что  российско-украинским  отношениям  в 
энергетической сфере не хватает прозрачности. Общественность, то есть те люди, которые являются потребителями газа и 
нефтепродуктов, должны иметь четкое представление о том, что происходит и как это может отразиться на их жизни. 
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Очень  важные  слова  были  произнесены  советником-посланником  посольства  России  в  Украине  Всеволодом 
Лоскутовым. Он сказал, что Россия готова к сотрудничеству с любым премьер-министром Украины, независимо от того, кто 
будет занимать эту должность». 

«Круглый стол» вел и очень интересно выступил на нем известный российский политик,  депутат  Госдумы РФ 
Константин Затулин.

День сурка по-украински или Юля, которая всегда с тобой
Несмотря на то, что на улице октябрь, на Украине, похоже, в очередной раз наступил День сурка. Накануне "Наша 

Украина – Народная самооборона" и БЮТ подписали парафированное соглашение о создании "оранжевой" коалиции. Хотя 
бумага  эта  в  юридическом смысле ничего  не  дает  –  настоящее,  окончательное  соглашение  должно подписываться  в 
парламенте, но глаза Юлии Тимошенко так блестели, что сомнений не оставалось – она своего добилась и дальше пойдет, 
а там уж неважно – по красному ковру или по головам. Главное, чтобы к власти, в данном случае – к премьерскому креслу. 
НУНСовцы Юрий Луценко и Вячеслав Кириленко тоже потирали руки,  и только Ющенко,  видимо,  все еще мучается в 
раздумьях, хотя пора бы президенту понять, что за него уже все подумали.  "Партия регионов"  ведет себя на редкость 
спокойно, не в пример Тимошенко, когда та уходила в оппозицию. Правда, "регионалы" также с удовольствием делятся 
планами  на  будущее:  не  дать  Юле  занять  место  премьера,  да  и  вообще  парализовать  парламент,  если  Ющенко  не 
одумается и не пойдет на широкую коалицию НУНСа и ПР. Правда, как уже говорилось, за Ющенко подумали другие, и они 
точно не намерены идти на какие-либо компромиссы с "Партией регионов". 

Если все предыдущие политкризисы на Украине плавно перетекали один в другой благодаря некоему равновесию 
– то "оранжевые" поведут, то ПР возьмет реванш, то теперь очевидно, что маятник качнулся. Даже если качнулся он не 
сильно, то "оранжевые" готовы подтолкнуть.  Они уже толкают.  Предыдущий День сурка прошел под знаменем именно 
"оранжевых" – Ющенко и Тимошенко. В этот раз знамя революции подхватила "оранжевая" Юлия, а для Ющенко место в ее 
лодке вряд ли найдется. Но кое-кого из его команды она с собою, все же, возьмет. "Фракция "Наша Украина" неоднородна,  
в  ней  есть  молодые  радикальные  националисты,  которым  Ющенко  уже  не  больно  и  нужен,  которые  прямо  
ориентируются  на  Юлию Тимошенко,  в  частности,  такие  фигуры как  Кириленко",  - говорит  заведующий отделом 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. Именно из-за этого "брожения" и неоднородности в "Нашей Украине – 
Народной самообороне" Тимошенко и необходимо как можно скорее принять закон об императивном мандате. Но об этом 
чуть ниже. 

Что же ждет Украину, если коалиция состоится, а Юлия Тимошенко встанет у руля? За ответом далеко ходить не 
нужно - "оранжевая принцесса" каждый день рассказывает о том, куда должна вступить Украина и куда нужно пойти России. 
Понятно, что "оранжевые" уже приготовились разбежаться и прыгнуть в объятия Евросоюза и НАТО. Правда, в Евросоюз, 
скорее  всего,  еще  сто  раз  подумает  –  нужна  ли  ему  не  самая  стабильная  экономика  и  не  самая  благонадежная 
экономическая ситуация. В ЕС итак хватает проблем от относительных "новичков" – чего стоит хотя бы Польша, которая так 
и норовит испортить отношения Евросоюза с Россией, при этом производит сомнительного качества мясо и вдобавок ко 
всему собирается досрочно выбрать парламент. А вот НАТО не сильно интересуют ВВП и уровень инфляции на Украине, 
да и поток трудовых мигрантов этой структуре не грозит. Зато Юля с радостью разрешит северо-атлантическому "другу" 
понатыкать вокруг России военные базы, разместить элементы ПРО ну и, в качестве бонуса – отдых в крымских здравницах 
для американских "коммандос". Правда, не факт, что в Крыму их не забросают помидорами, но во всем остальном – шик, 
блеск, красота. Понятно, что российско-украинские отношения скатятся вообще к нулевой отметке, хотя, вероятнее всего, 
как говорят финансисты, торги закроются в минусе. 

Кстати,  у  Тимошенко  в  этом  сезоне  не  только  новые  костюмы,  но  и  новые  враги.  После  взрыва  газа  в 
Днепропетровске  лидер  БЮТ  предложила  национализировать  газораспределительные  системы.  Дело  в  том,  что 
"Днепрогаз" – компания, обслуживавшая взорвавшийся дом, принадлежит Виктору Вексельбергу. Естественно, Тимошенко 
не упустила такой возможности (а как же – не каждый день дома взрываются!) указать на наглых русских, которые вконец 
зарвались и скоро, наверное, захотят, чего доброго, приобрести Украину целиком – с газораспределительными сетями, 
парламентом, Крымом и галушками. По этой же причине возникла у БЮТ мысль отказаться от посредника в поставках 
российского газа на Украину – "RosUkrEnergo". "Наша задача с вами - получить газ на следующий год по оптимальной для  
нашей экономики цене. Это для нас главное. Если мы поставим перед собой вопрос в другой плоскости - что главное  
отказаться  от существующей  схемы,  и  получать  газ  по  любой  цене  -  то,  значит,  мы получим очень  серьезную  

ситуацию,  которую  мы  уже  проходили  в  2006",  - заявил  намедни  министр  финансов  Украины 
Николай Азаров. Однако Тимошенко никто не указ, наоборот, повышение цен на газ – сейчас одна из 
самых "красивых" тем для дальнейшего продвижения. Правда, тема была хороша, когда Тимошенко 
была в оппозиции, а заваренную Юлей кашу расхлебывали то Ющенко, то Янукович. Теперь же, если 
"оранжевая принцесса" вознамерилась вести за собой народ и, соответственно, отвечать за стоимость 

газа для украинцев (и, что даже важнее в данной ситуации, для украинских предприятий, хозяева которых финансировали 
кампанию БЮТ), то лозунги вроде "Во всем виноват Газпром" вряд ли "покатят". Конечно, Юлю поддержат на Западе, но 
газом вряд ли поделятся. 

Но самая серьезная опасность может исходить не от российско-украинских препираний по поводу газа. В конце 
концов, на носу зима, и договариваться придется. Сама ситуация, когда все сильнее на Украине звучат националистические 
лозунги не может не беспокоить как Россию, так и тот же Евросоюз. Дело может начаться полным отказом от русского 
языка,  а закончиться примерно тем же,  чем в  Эстонии, только хуже. "Мы уже сейчас видим,  что "оранжевая" власть  
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понимает,  что другого такого  исторического шанса  может и не быть,  и  пытается делать процессы украинской  
"бандеризации"  и  "дерусификации"  необратимыми.  Это  и  подписание  Ющенко  указа  о  признании  нацистского  
преступника Романа Шуевича героем, и упорные слухи о том, что представителем Ющенко в Крыму будет назначен  
один из лидеров "Меджлиса" Рефат Чубаров, и это будет одним из первых шагов к созданию в Крыму татарской, а не  
русской  автономии,  демонстративное  заявление  Кириленко  о  том,  что  нужно  убрать  из  властных  кабинетов  
противников евро-атлантического курса Украины, и заявления о том, что компартию Украины надо запретить. Здесь  
вопрос в том, насколько адекватным будет ответ на эти политические чистки. Очевидно, что "оранжевые" на этот 
раз намерены довести дело  до конца,  не намерены останавливаться  и  идти на компромиссы",  -  рассказал нашему 
агентству Кирилл Фролов. 

Однако далеко не все эксперты уверены, что все пойдет по плану Тимошенко. Начнем с того, что даже без особых 
усилий  со  стороны  "Партии  регионов",  "железной  леди"  Украины  придется  очень  потрудиться,  чтобы  собрать  нужное 
количество голосов для собственного утверждения в качестве премьер-министра.  Подвести может, например,  Ющенко, 
который тоже не  очень-то в  восторге  от  мысли,  что премьером станет Юля.  Тогда  он может просто  дать отмашку не 
голосовать по кандидатуре Тимошенко. Не факт, что все прислушаются, но перевес "оранжевой" коалиции не настолько 
велик, чтобы можно было пренебрегать и несколькими голосами. К тому же еще ничего не ясно с блоком Литвина. "Партия 
регионов" может вообще сложить депутатские мандаты и добиваться новых парламентских выборов. По мнению экспертов, 
не  факт,  что  ПР от  этого  выиграет,  зато  работу  парламента  парализует,  Тимошенко  премьером не  станет,  а  кабинет 
министров получит приставку и.о.  и не сможет подписывать международные договоры, в том числе и по вступлению в 
НАТО. 

"Вообще, в принципе, любые политические заявления украинских политиков, в том числе и самые громкие,  
нужно рассматривать в конкретном контексте и конкретной ситуации. Сейчас на Украине политические силы ведут 
между  собой  сложные  и  достаточно  непростые  переговоры  о  возможных  выгодах  для  себя  от  той  или  иной  
конфигурации парламентской коалиции. Да, на сегодняшний день есть парафированное соглашение "Нашей Украины –  
Народной самообороны"  и  блока  Юлии Тимошенко о  создании парламентской  коалиции.  И,  скорее  всего,  оно  будет  
подписано на первом заседании Рады. Но значит ли это, что председателем правительства станет Юлия Тимошенко?  
Нет, не значит. Значит ли это, что, предположим, Вячеслав Кириленко станет спикером парламента? Нет, не значит.  
Значит ли это, что невозможна какая-то иная коалиция в парламенте? Тоже не значит. Просто сейчас президенту 
Ющенко выгодно согласиться с тем, что коалиция создается в заявленном формате. Но реальность заключается в  
том, что Ющенко не хочет, чтобы премьер-министром Украины стала Тимошенко. Я думаю, что возможен и такой  
вариант, когда "Партия регионов" сложит свои мандаты и сделает парламент недееспособным. Но при этом не надо  
забывать, что по украинскому законодательству Верховная Рада не может быть распущена в течение года после ее  
избрания,  соответственно,  если и будут новые выборы,  то не раньше,  чем осенью следующего года",  - рассказал 
Накануне.RU генеральный директор Фонда эффективной политики Кирилл Танаев. 

Но снова уходить в оппозицию, там дожидаться новых выборов в парламент, а затем и президентских выборов, 
Юля  явно  не  намерена.  Действительно,  подобного  шанса  больше  может  и  не  быть,  поэтому  "оранжевая  принцесса" 
намерена серьезно вцепиться пальчиками с идеальным маникюром в вожделенное премьерское кресло. Для этого БЮТ и 
НУНС предполагают еще до голосования по кандидатуре премьера принять закон об императивном мандате,  который 
законодательно запретит депутатам переходить из одной фракции в другую. С одной стороны, это гарантия, что судьба 
предыдущей  Рады  не  повториться,  и  к  Януковичу  никто  не  убежит,  с  другой  –  именно  так  можно  закрепить  всех 
"нашеукраинцев" на своих местах. "Безусловно, намерение принять закон об императивном мандате – это попытка со  
стороны "оранжевых" предотвратить повторение ситуации, когда депутаты переходили из одной фракции в другую. Я  
бы сказал,  что  при всей  сомнительности этой меры,  когда  выборы идут только  по  спискам,  понять  это  можно.  
Действительно, если люди голосовали за конкретную партию, то все избранные депутаты и должны оставаться в  
этой партии. Это ведь когда одномандатные округа есть, депутат может ходить куда угодно, ведь голосовали за  

него лично", - полагает заведующий аналитическим отделом Института политического и военного 
анализа Александр Храмчихин.  "БЮТ очень важно принять закон об императивном мандате до  
голосования по премьеру, а не после этого, потому что, если не будет императивного мандата, не  
будет и  никаких  гарантий,  что целиком "Наша Украина"  поддержит кандидатуру Тимошенко.  И  
спешка  в  принятии  закона  об  императивном  мандате  как  раз  и  является  доказательством  

внутренних противоречий в "Нашей Украине". Соответственно, все будет зависеть от того, будет ли принят этот 
закон. Если он будет принят раньше голосования по премьеру, то тогда ничто не сможет остановить Тимошенко", - 
предполагает Кирилл Фролов. 

В общем, в решительности Тимошенко сомнений не возникает никаких. Зато абсолютно не решительно ведет себя 
"Партия регионов".  То  заявляет  о  готовности  взять  на  себя  ответственность  и  блокировать  работу 
Рады, то в очередной раз призывает Ющенко бросить Юлю и слиться в рамках "широкой" коалиции, 
тем самым ответственность разделить. Ющенко ситуация тоже не очень нравиться, но он ведь, право, 
не может как страус спрятать голову в песок. И только юлино червонное сердце требует отмщения без 
страха и сомнений. Чтобы стать королевой, Тимошенко осталось сделать один шаг.  Хорошо,  что в 

политике, как и в шахматах, есть возможность сделать ответный ход. Вот только воспользуется ли этой возможностью 
"Партия регионов"?
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Ехануров забил гвоздь на «оранжевую» коалицию
24.10.2007. УРА-Информ

Анна Большая
Заявления  эск-премьера,  одного  из  лидеров  пропрезидентского  блока  НУ-НС  Юрия  Еханурова  о  возможном 

выходе из партии, если будут учтены популистские позиции БЮТ при создании «оранжевой» коалиции, прозвучали, как 
гром среди ясного неба. Такая позиция была озвучена перед заседанием политсовета НУ-НС, в ходе которого и грозился 
сложить полномочия Ехануров. Хотя для многих политиков такой демарш коллеги не стал неожиданностью. Экс-глава КМУ 
никогда не скрывал, что выступает за создание широкого большинства с Партией регионов. Эксперты, в свою очередь, 
констатируют, что Ехануров, по сути, забил первый гвоздь в гроб уже во второй раз мертворожденной коалиции БЮТ и НУ-
НС.

Стоит напомнить, что еще неделю назад в Интернете активно обсуждали так называемое письмо Еханурова к 
соратникам по партии. И хотя многие спорили о его подлинности, многие принимали за чистую монету призывы экс-главы 
КМУ «перестать петь дифирамбы Тимошенко», поскольку это негативно может отразиться на электоральных ожиданиях 
пропрезидентской силы на будущих президентских выборах в 2009 г. Иными словами, если Кириленко и Луценко и дальше 
будут  превозносить  Леди  Ю,  на  всех  углах  заявлять  о  нерушимости  «оранжевого»  союза,  то  тогда  Виктору  Ющенко 
останется «сушить весла» в 2009, уступив место Юлии Владимировне. Тогда такое довольно резкое письмо Еханурова 
было  негативно  воспринято  рядом коллег  по  партии  и  в  большей  степени  представителями  БЮТ.  Лагерь  Тимошенко 
поспешил обвинить Еханурова в «давней обиде за то, что БЮТ в свое время проголосовал за его отставку». 

После того как выяснения отношений на предмет, кто кого и когда обидел, несколько утихли, на авансцену опять 
вернулся Ехануров. Выступая в Днепропетровске, он окончательно ошарашил всех «оранжевых». Пригрозив выходом из 
партии,  он  потребовал,  чтобы  при  создании  коалиции  блоки  НУ-НС  и  БЮТ  четко  согласовали  позиции  по  ряду 
принципиальных вопросов. Во-первых, определись относительно отмены моратория на продажу земли с 2008 года. Ведь 
НУ-НС и Президент Ющенко неоднократно говорили об отмене моратория уже с 1  января,  но Тимошенко продолжает 
настаивать  на  продлении  запрета  на  продажу  земли  еще  на  два  года.  Во-вторых,  нужно  выработать  единый  подход 
относительно  принятия  нового  закона  об  акционерных  обществах,  изменений  законодательства  о  государственных 
закупках, а также внесения изменений в Закон Украины «О Кабинете Министров». Ведь и по этим вопросам у БЮТ и НУ-НС 
кардинально разные взгляды. По мнению Юрия Ивановича, нельзя соглашаться с позицией БЮТ о возврате утраченных 
вкладов в Сбербанке СССР в течение двух лет, поскольку такое популистское обещание давала Юлия Владимировна, а не 
НУ-НС, а реальное его воплощение приведет к краху экономики Украины. Не смог Ехануров принять позицию БЮТ и об 
отмене  воинского  призыва  с  2008-го.  И,  между  прочим,  такая  позиция  не  единичная  в  НУ-НС.  Сам министр  обороны 
Анатолий Гриценко также назвал эту затею Леди Ю «попыткой отменить законы Ньютона».  Поэтому стоит определить 
реальные  сроки  реформирования  Вооруженных  Сил  Украины.  Также  Еханурова  беспокоят  планы  БЮТ  по  вероятной 
ревальвации гривни, что уже было в свое время сделано в бытность первого премьерства Тимошенко, когда в течение 
одной ночи долларовые сбережения украинцев «похудели» как минимум на 10 %! Как экономист Юрий Иванович понимает, 
что вторых таких шоковых «фокусов» с курсом валют карман простого гражданина не выдержит. 

Потому он вполне прогнозировано поставил вопрос ребром, заявив о выходе из НУ-НС, в случае если партия 
пойдет на поводу у «сердечных». 

В  свою очередь,  коллеги  по  политическому  цеху  сразу  же  начали  комментировать  такую позицию  одного  из 
лидеров НУ-НС. Так, например, депутат парламента Украины V созыва фракции КПУ и будущий парламентарий в новой 
Раде Александр Голуб убежден, что позиция Еханурова не является его самостоятельной позицией, хотя он ее озвучивал 
не один раз. 

–  Скорее  всего,  Ехануров  озвучивает  реальную  позицию  Ющенко.  Ведь  Президент  понимает,  что  Премьер-
министр Тимошенко станет для него непреодолимой преградой при баллотировании на следующих президентских выборах, 
– пояснил Голуб. Он подчеркнул, что сейчас разрабатываются все возможные сценарии для того, чтобы не состоялось 
премьерство Тимошенко. 

– А если это и произойдет – чтобы ее влияние было максимально ограничено, – уверен он. При этом коммунист  
напомнил, что разногласия в НУ-НС существуют давно, так как в «оранжевом» лагере собрались противоположные силы: от 
прагматичных промышленников до людей, которые представляют фашистский спектр украинской политики. 

– Им будет очень трудно найти общий язык, – сказал Голуб.
С таким утверждением согласен депутат ВРУ и один из главных спикеров Партии регионов Тарас Чорновил. По его 

словам, «Ехануров стал просто первой ласточкой». 
–  Это  начало  конца  «оранжевого»  союза,  который,  очевидно,  так  и  не  будет  рожден в  новом парламенте,  – 

отметил Чорновил.  «Регионал» также  предполагает,  что  за таким демаршем одного  из  членов  НУ-НС скрывается сам 
Президент, который любыми способами стремится не допустить Тимошенко в кресло Премьера. Поэтому, «если позиции 
БЮТ по принципиальным вопросам, которые озвучил Ехануров, не будут выполнены, коалиция БЮТ и НУ-НС просто не 
состоится». В то же время Чорновил обещает, что, когда «будут окончательно похоронены все «оранжевые» надежды, мы 
начнем нормальный процесс переговоров по созданию широкого большинства. И тогда, если большая часть депутатов из 
фракции НУ-НС проголосует за вхождение в широкую коалицию, она состоится».

Естественно, не стоит ожидать, что «верные друзья Тимошенко» – Луценко и Кириленко, а также их приближенные 
в НУ-НС – проголосуют за вхождение в большинство с Партией регионов. Но если «это сделают хотя бы 50 % + 1 голос от 
всего состава фракции, то автоматически вся фракция должна подчиниться этой воле». А в том, что «таких сторонников в 
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НУ-НС со временем будет больше половины», Чорновил не сомневается. И последним словом будет «отмашка» самого 
Ющенко. 

По сути, налицо назревающий раскол в НУ-НС. С этим согласен политолог Андрей Ермолаев. По его мнению, 
возможны два варианта развития событий: либо внутри этой партии будет достигнут компромисс, либо в НУ-НС произойдут 
серьезные  внутренние  расколы.  «При  этом  оставшиеся  в  меньшинстве  политики-идеологи  сохранят  свои  места  в 
парламенте и будут формировать и инициировать новые проекты уже не на основе НУ-НС», – предположил Ермолаев. «А 
даже если Ехануров выйдет из партии, он останется в парламенте», – уверен он.

Так что очевидно только одно: с каждым днем шансы создать жизнеспособное «оранжевое» большинство тлеют. А 
пропрезидентской силе НУ-НС в любом случае уготовлена незавидная с политической точки зрения судьба.

Императивный камень преткновения
25.10.2007. "ForUm"
Александр Минкин

Похоже,  объективной  причиной  проблемного  формирования  демократической  коалиции  может  стать  не 
распределение властных портфелей, как это было летом 2006 года. Должности и регалии уже расписаны. Сейчас главная 
проблема,  которую  пытаются  устранить  бютовцы  и  нунсовцы  -  упорядочивание  содержания  деятельности  будущей 
коалиции и правительства. И тут, как известно, у многих бывалых политиков сдают нервишки. Символично, что первыми как 
будто  бы  слаженный  хор  коалиционных  голосов  нарушили  два  баритона  -  Иван  Плющ  и  Юрий  Ехануров,  которые 
отказались петь одну с демколициантами песню. Оно и понятно: первый уже давно мечтает о создании широкой коалиции. 
Второй  -  против  того,  чтобы  на  пост  премьера  водрузилась  не  жалевшая  слов  критики  для  правительства  своего 
последователя Юлия Тимошенко. 

Пожалуй,  ситуация действительно серьезная.  Особенно это видно по тому,  как  реагируют на происходящее в 
пропрезидентском мегаблоке его более умеренные участники. Речь - о резонансном заявлении Юрия Еханурова и не менее 
замечательной позиции нынешнего секретаря СНБО, занимающим в избирательном списке помаранчевых 23 строчку. Так, 
Юрий Ключковский хотя и не стал прогнозировать, чем обернется для НУ-НС и будущей коалиции уход Еханурова, заверил 
-  если  обещание  Юрия  Еханурова  выйти  из  "Народного  Союза  "Наша  Украина"  в  случае  отказа  руководства  партии 
рассмотреть  его  предложения  по  согласованию  позиций  с  блоком  БЮТ  при  создании  демократической  коалиции 
подтвердится, это будет серьезной потерей для мегаблока. Глава "Поры", которая входит в НУ-НС, Владимир Каськив в 
эфире  одного  из  национальных  телеканалов,  тоже  не  взялся  комментировать  слова  Еханурова,  назвав  заявление 
последнего обычным "демократическим" процессом. 

Несомненно, разногласия у членов мегаблока (напомним, их в НУ-НС - девять) могут быть. В особенности у тех его 
представителей,  для  которых  по  тем  или  иным  причинам  мест  у  кормила  исполнительной  власти,  пусть  даже  и  в 
перспективе, не нашлось. Так,  наверняка претензии будут у  тех же "пористов",  членов УНП и прочих партий-карликов, 
которые сформировали НУ-НС.  Притязания у них будут  даже несмотря на то,  что перед включением в мегаблок этих 
легковесных сателлитов их более полномочные союзники, по их собственным признаниям, утрясли все спорные (кадровые 
и идеологические - как то формирование на основе мегаблока единой партии) вопросы. И это - нормально. Но когда бучу 
поднимает  представитель  главного  звена  пропрезидентского  блока,  да  еще  и  не  последний  человек  в  этом  самом 
политическом образовании, то это, как говорится, наводит на определенные размышления. 

О том, что не все в НУ-НС довольны будущим союзом с БЮТ было известно задолго до подписания соглашения 
между Юлией Тимошенко и Вячеславом Кириленко. Определенная часть политиков, собравшихся под крылом мегаблока, 
таила  надежды на то,  что  по результатам выборов  "Наша Украина -  Народная самооборона" обгонит  БЮТ, и  сможет 
выбирать, с кем ей идти в коалицию - с радикально-популистской силой Юлии Тимошенко, или олигархически-центристской 
Партией  регионов.  Информация,  которой  оперировали некоторые Интернет-издания,  ссылаясь  на  высокопоставленные 
источники в Секретариате Президента, наталкивала на мысль, что во главе крыла, которое тяготело к союзу с регионалами, 
стоял глава СП Виктор Балога. Не секрет, что второе лицо Банковой прилагало немало усилий, чтобы в парламентской 
избирательной гонке НУ-НС хотя бы на полкорпуса обошел БЮТ. Для этого глава СП использовал все имеющиеся у него 
ресурсы, вплоть до персоны Виктора Ющенко, который стал главным брендом избирательной кампании помаранчевого 
мегаблока.  Не  помогло.  Тогда  через  "своих"  людей  в  блоке  и  сам лично  Виктор  Балога  принялся  расшатывать  лодку 
демкоалиции  еще  до  того,  как  она  отчалила.  Чего  стоит  его  недавнее  заявление,  в  котором  глава  Секретариата 
предупреждает  создателей  коалиции  об  ответственности,  если  они  не  исполнят  всех,  возложенных  на  себя  перед 
избирателями  обещаний.  И  хотя  Балога  подчеркнул,  что  это  лишь  его  пожелания,  от  них  за  версту  попахивало 
ультиматумом. Вслед за ним "проснулся" Юрий Ехануров, который, казалось бы, не должен был иметь весомых претензий к 
партнерам по коалиции, кроме, может быть, личностных. Если помните, в бытность премьером Юрий Иванович не раз 
страдал  от  критических  стрел  со  стороны  Юлии  Тимошенко,  которая  не  скупилась  на  обвинения  в  неэффективности 
деятельности топливно-экономического блока правительства Еханурова. Конечно, никаких документальных подтверждений 
о том, был ли Виктор Балога заинтересован в услугах Юрия Ивановича как "детонатора" возможного развала демкоалиции 
на данный момент нет. Как нет доказательств того, что Балога мог использовать вот таких "сирых и обиженных" в своих 
целях.  Но  никто  не  может  гарантировать,  что  эти  доказательства  не  появятся.  НСНУ  -  не  Партия  регионов,  где 
внутрипартийная  дисциплина  чрезвычайно  высока.  В  лагере  помаранчевых  всегда  найдется  фигура,  которой  поручат 
исполнить роль обличителя - как в свое время сделал примкнувший к Ющенко Александр Зинченко. Похоже, что одной из 
этих фигур и стал в общем-то неконфликтный Ехануров. Его заявление от 22 октября, в котором экс-премьер потребовал, 
чтобы создатели коалиции НУ-НС и БЮТ согласовали позиции, касающиеся отмены моратория на продажу земли, принятия 
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нового закона об акционерных обществах, изменений законодательства о государственных закупках, внесения изменений в 
закон  о  Кабинете  министров,  стал  своеобразным  ультиматумом.  Ехануров  в  несвойственной  ему  жесткой  манере 
подчеркнул,  что  в  случае,  если  члены президиума  партии  "Народный  Союз  Наша Украина",  которая  входит  в  НУ-НС, 
откажутся рассмотреть его предложения для согласования позиций с БЮТ при создании демократической коалиции, то он 
выступит на съезде партии. Если же съезд останется глух к его пропозициям, то Ехануров пообещал выйти из партии. 

К слову, в официальном заявлении Юрий Иванович не упомянул еще одну норму, из-за которой сейчас горячо 
дискутируют  в  стане  НУ-НС.  Это  -  введение  нормы  императивного  мандата,  за  принятие  которой  так  ратует  Юлия 
Тимошенко.  Если в  самом БЮТ мало желающих противоречить желанию лидера блока,  то в НУ-НС с этим "полегче". 
Основной  аргумент  противников  введения  императивного  мандата  в  стане  помаранчевых:  эта  норма  не  есть 
демократической, и в большинстве стран Западной Европы не применяется. Похоже, эти камни преткновения, из которых 
самым  весомым,  на  взгляд  автора,  является  императивный  мандат,  могут  серьезно  навредить  процессу  создания 
демократического большинства в парламенте, и, как следствие, оттянуть формирование правительства. 

Позицию БЮТ по этому вопросу осветил Николай Томенко. Он отметил, что дискуссия относительно характера 
деятельности коалиции и правительства "не является самой страшной". Томенко акцентирует: самое главное, чтобы эта 
дискуссия  закончилась  к  моменту  принесения  присяги  новоизбранными  депутатами  и  образования  коалиции  и 
правительства. По его словам, крайне необходимо, чтобы все голосования депутатов от коалиции проходили солидарно, 
как  это  предусмотрено  соглашением  о  создании  демократической  коалиции.  Бютовцы  опасаются,  и,  судя  по  всему, 
небезосновательно,  что  при  голосовании  за  кандидатуру  премьера,  которую,  к  слову,  будут  представлять  после 
утверждения председателя парламента, может банально не хватить голосов. Как раз тех самых - Юрия Еханурова и его 
ситуативных сторонников, которых, по неподтвержденной информации, более десятка. Вот почему БЮТ сейчас активно 
добивается от Блока Литвина, чтобы тот как можно определился - поддерживать демкоалицию или нет. И молят Бога о том, 
чтобы НУ-НС, как и в период избирательной кампании, придерживался взятых на себя в Пуще-Водице договоренностей. 

Однако сейчас ситуация изменилась. Идя на подписание соглашения с БЮТ о распределении мест в парламенте и 
правительстве  по  результатам  внеочередного  волеизъявления  Виктор  Балога,  по  всей  видимости,  считал,  что  "Наша 
Украина - Народная самооборона" обойдет БЮТ, и тогда не будет нужды выполнять пуще-водицкие договоренности. Да и 
зачем? Ведь если блок Тимошенко заартачится, то можно со спокойной совестью кооперироваться в новом парламенте с 
регионалами. Вот в чем, пожалуй, и заключался план главы Секретариата Президента. Но он, напомним, не сработал. А 
желание образовать "ширку" с ПР у Балоги все же осталось. Да и не у одного его, как видим. Тот же Плющ, который с 
момента своего очередного выхода из тени на отечественную политическую арену только и твердил о широкой коалиции с 
Партией  регионов,  остался  стоять  на  своем.  Он  наверняка  желал  укрепить  связи  с  некоторыми  влиятельными 
представителями  ПР,  которые,  в  случае  образования  "ширки",  могли  бы  выдвинуть  его  кандидатом  на  пост  главы 
парламента.  Но  помаранчевые  отказались  от  формирования  широкой  коалиции  ПР  -  НУ-НС,  и  честолюбивые  планы 
секретаря СНБО, как говорят в народе, накрылись медным тазом. Кроме того аксакала украинского политикума обидели 
свои же, когда отказались рассматривать кандидатуру на должность спикера, предпочтя Плющу молодого Кириленко. Тот 
же Тарас Стецькив в одном из своих интервью прозрачно намекнул - делать секретарю СНБО в большой политике больше 
нечего.  При таком раскладе Иван Плющ тоже попал в категорию "сирых и обиженных",  которых Виктор Балога может 
эффективно использовать в разрушении демкоалиции и создании "ширки". 

Удастся ли ему это? Многое в этом плане зависит от действий Виктора Ющенко, который, напомним, и сам не в 
восторге от союза с Тимошенко. Глава государства вполне может сыграть на поле Балоги, использовав отказ Еханурова и 
Плюща сотоварищи кооперироваться с БЮТ как способ уйти от создания демкоалиции и выдвижения на пост премьера 
своего  прямого  конкурента  на  будущих  президентских  выборах.  По  сути,  Балоге  лишь  осталось  немного  надавить  на 
"больные места" (как тот же императивный мандат, от введения которого Юлия Тимошенко вероятнее всего не откажется 
ни за какие коврижки), чтобы большинство БЮТ и НС-НУ не состоялось+ 

Партия Януковича готова к сближению Украины с НАТО
24.10.2007. Росбалт

Соратники украинского премьера Виктора Януковича уверены, что «оранжевая» коалиция в новой Верховной Раде 
провалится, зато состоится широкое большинство в составе Партии Регионов, «Нашей Украины» и «Блока Литвина». В 
обмен на согласие Ющенко на такой союз, «регионалы» могут поддержать сближение Украины с НАТО. Об идее русского 
как второго государственного языка также стоит забыть. Такие выводы можно сделать из интервью «Росбалту» одного из 
лидеров Партии Регионов Тараса Черновила.

-  Как  Партия Регионов расценивает демарш одного из ключевых игроков пропрезидентского блока  
«Наша  Украина  –  Народная  самооборона»  (НУНС),  экс-премьера  Юрия  Еханурова?  Его  заявления  о  
нецелесообразности коалиции с БЮТ – это начало конца «оранжевого» союза?

- Для нас нет ничего удивительного в позиции Еханурова. Мы достаточно позитивно оценивали его работу на посту 
премьера.  А  его  нынешние  заявления  о  возможном  выходе  из  партии  объяснимы.  Ведь  он  еще  до  досрочных 
парламентских выборов говорил о необходимости создания широкой коалиции «Нашей Украины» с Партией Регионов. Это 
понятно, ведь политика не должна доминировать над экономическими интересами страны. Тем более, сегодня Тимошенко 
пытается навязать «Нашей Украине» абсурдные политические лозунги о возврате утерянных вкладов Сбербанка в течение 
двух лет, требует отменить призыв в армию с 2008 и так далее.

Ясно, что это чистой воды популизм, которым увлекается Тимошенко в ожидании президентских выборов 2009 
года. Она уже активно начала эту кампанию, не обращая внимания, что воплощение ее идей может уничтожить украинскую 
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армию, экономику и вообще государство. Поэтому позиция Еханурова о невозможности идти на поводу у Тимошенко – 
вполне нормальна. Мы уважаем такую последовательную позицию одного из основателей пропрезидентского блока.

-  Готова  ли  Партия  Регионов  принять  в  свои  ряды  ряд  депутатов  из  НУНС,  которые  будут  не  
согласны  на  союз  с  БЮТ?  Имеют  ли  основания  обвинения  Тимошенко  в  том,  что  «регионалы»  просто  
перекупают этих депутатов, предлагая по 10 миллионов долларов каждому? 

- Мы не можем забрать или не забрать часть депутатов из НУНС! И предлагать ничего не можем! Ехануров, как и 
другие депутаты его фракции, прошли в новый парламент по спискам НУНС. И, как ни удивительно это звучит для многих, 
мы никого не покупали! И не собираемся никого покупать или переманивать. Тимошенко просто страдает цифроманией. 
Она вечно называет всё большие и большие цифры! Но это не соответствует действительности.

-  Как вы думаете,  какое количество депутатов от НУНС не напишет индивидуальные заявления о 
вхождении в коалицию с БЮТ? И будет ли это значить, что пропрезидентскую силу ждет раскол в новой Раде? 

-  По  моему  глубокому  убеждению,  такая  судьба  НУНС  была  заложена  еще  на  стадии  формирования 
избирательного  списка  перед  досрочными  выборами  Верховной  Рады.  Ведь  в  этом  блоке  объединены  абсолютно 
идеологически несовместимые 9 партий. Начиная от «Правицы» Бориса Тарасюка, заканчивая лево-либеральными силами. 
Думаю, что если НУНС не постигнет раскол, то постоянное перетягивание каната внутри этой силы – обеспечено. Уверен, 
что основной источник политической нестабильности в новой Раде будет связан именно с пропрезидентским блоком. Ведь 
единой позиции в этой фракции никогда не будет. Во многом это будет зависеть от позиции президента. А свою позицию 
Ющенко сам не всегда понимает!

-  Поговаривают, что Партия Регионов после демарша Еханурова созвала срочное заседание своего 
Политсовета,  где  рассматривала  вопрос  о  так  называемом  продвижении  процесса  по  увеличению  числа  
несогласных на коалицию с Тимошенко. Это так? 

-  Ну,  мы  действительно  провели  короткое  заседание  будущей  фракции  Партии  Регионов.  И  поверьте,  там 
совершенно  не  было  политики!  На  этих  сборах  юридический  департамент  партии  разъяснил  –  как  и  когда  подавать 
документы будущим депутатам для регистрации. То есть, мы подтвердили, что не будем срывать заседание Верховной 
Рады, ведь если бы 155 депутатов от Партии Регионов не приняли присягу, тогда новый парламент не заработал бы.

Рассматривались доктринальные и технологические вопросы. Заседание продолжалось не больше часа. Причем 
большее время мы уделили вручению партбилетов новым членам,  которые прошли в Раду.  Среди них –  заместитель 
министра юстиции Инна Богословская, министр топлива и энергетики Юрий Бойко.

-  Вы  прогнозируете,  что  «оранжевая»  коалиция  реально  не  будет  создана  в  новом  парламенте,  
несмотря на подписанный договор между БЮТ и НУНС? 

-  Думаю,  что  будут  весьма  серьезные  попытки  создать  «оранжевое»  большинство.  Но  я  не  верю  в  то,  что 
окончательно  такой  союз  состоится.  Развал  альянса  БЮТ  и  НУНС  может  произойти  на  трех  стадиях.  Во-первых, 
«оранжевым» будет очень тяжело собрать 228 подписей всех депутатов о вхождении в такое большинство. А по закону, 
только личные заявления каждого из депутатов могут быть основанием для объединения в коалицию.

Возможно,  всеми  правдами  и  неправдами  Тимошенко  все-таки  выдавит  эти  подписи.  Но  потом  начнется 
«спикериада»!  Я уверен,  что кандидатура главы НУНС Вячеслава  Кириленко на пост  главы парламента не пройдет  с 
первого раза. Его провалят. Затем попытаются проголосовать за нового кандидата на пост спикера. Возможно, им будет 
нынешний Секретарь СНБО Иван Плющ или кто-то другой. Затем начнется «премьериада». И этим все закончится! Думаю, 
что за назначение Тимошенко не проголосуют.

- И тогда будет создано большинство в составе НУНС и Партии Регионов?
-  Никто  сегодня  не  верит  в  окончательную  реализацию  идеи  создания  «оранжевой»  коалиции.  Хотя  Партия 

Регионов  готова  оказаться  даже  в  оппозиции.  В  принципе,  с  перспективой  президентских  выборов,  учитывая  то,  что 
творится в стране, для нашей силы это даже выгодно. Но специально стремиться в оппозицию никто в нашей партии не 
будет. Думаю, что более реальный вариант – это создание широкой коалиции. Этот процесс может начаться после того, как 
все  попытки  создать  «оранжевое»  большинство  провалятся.  Мы в  этом участия  не  принимаем,  а  просто  наблюдаем. 
Перефразируя Конфуция, мы сидим на берегу Днепра и ждем, когда по его мутным водам проплывут мертворожденные 
надежды создания оранжевого союза БЮТ и НУНС. После этого мы приступим к серьезным переговорам.

Чтобы создать  широкое  большинство,  нужно два момента.  Во-первых,  в  активе должно быть не меньше 226 
депутатов. Трудно предположить, как поведет себя часть фракции НУНС в лице Кириленко и Луценко, которые являются 
ярыми  сторонниками  Тимошенко.  Вряд  ли  они  согласятся  войти  в  такую  коалицию.  А  в  Регламенте  Верховной  Рады 
прописано,  что в большинство могут  входить только фракции в целом. Поэтому важно,  чтобы большая часть фракции 
НУНС, то есть в количестве 50%+1 голос от всего состава, проголосовала за вхождение в широкое большинство. Тогда все 
остальные во фракции, в том числе Кириленко и Луценко, будут вынуждены подчиниться общей воле. Мы также надеемся, 
что «Блок Литвина» примкнет к нашей коалиции. Такой настрой Литвина уже виден, учитывая его последние заявления.

- Очевидно, что решающим в согласии НУНС на широкую коалицию с Партией Регионов будет слово  
президента.  Но  как  ваша сила  согласится  на  союз  с  Ющенко,  ведь  именно  он  будет руководить внешней  
политикой, а значит втягивать Украину в НАТО? 

- Знаете, Партия Регионов всегда заявляла, что мы не против сотрудничества Украины с НАТО. Мы не против 
проведения совместных учений. Нам нужно выйти хотя бы на 10% того сотрудничества с НАТО, которое имеет с альянсом 
Россия!  Но  что  касается  членства  в  НАТО,  то  нам дали  четко  понять,  что  это  возможно только  после  политического 
решения Украины. А ведь сам президент Ющенко поставил подпись под тем, что такое решение может быть принято только 
после проведения Всеукраинского референдума, на котором народ одобрит вступление страны в НАТО.
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-  Но Ющенко на днях обязал подписать План действий относительно членства в НАТО (ПДЧ)  уже  
весной  2008-го,  за  чем  может  последовать  присоединение  Украины  к  альянсу.  Партия  Регионов  будет  
выполнять эти требования президента? 

- Относительно подписания ПДЧ я пока не готов говорить. Для начала надо проанализировать выполнение ныне 
действующего  Плана  о  партнерстве  и  сотрудничестве.  У  меня  серьезные  опасения,  что  Украина  не  в  полной  мере 
выполнила свои обязательства перед НАТО. Но, в принципе, я не исключаю, что подписание ПДЧ может быть предметом 
политических договоренностей.

- По сути, это значит, что Партия Регионов готова предать свои основные лозунги – антиНАТО, а  
также необходимость предоставить русскому языку статус второго государственного? 

- Мы заявили, что не будем отказываться от идеи проведения референдума о государственном статусе русского 
языка.  Но,  кстати,  именно  русскоязычные  наши  избиратели,  которых  ранее  интересовала  тема  статуса  русского, 
проигнорировали нас на этих выборах! Они продемонстрировали пассивность. И в итоге Партия Регионов потеряла около 
300 тыс. избирателей на Востоке и Юге Украины. Мы это признаем. А новых избирателей мы получили за счет голосующих 
в Центре и на Западе.

- То есть, именно поэтому вы вообще готовы отказаться от этой идеи?
- Просто для реализации этого обещания необходимо как минимум 300 голосов в парламенте. Ведь нужно менять 

Конституцию Украины, ее статью 10. А этих трехсот голосов у нас никогда и не было. На сегодня это просто не реально! Но 
мы не отказываемся от идеи проведения референдума. — Но референдум же назначает президент.

- Вы рассчитываете, что Ющенко объявит референдум по русскому языку?
- Знаете, лучше спрашивайте об этом Ющенко!
-  Ваши  оппоненты,  в  первую  очередь  из  «Блока  Тимошенко»,  обвиняют  Партию  Регионов  в  

финансировании судебного процесса со стороны коммунистов и социалистов по оспариванию результатов 
выборов, чтобы у вас было больше времени на переговоры о создании широкого большинства. Так ли это? 

- Ой! Ну, как всегда! Если в кране нет воды, значит, выпил Янукович! Вся судебная система подчинена президенту 
Ющенко. Если сам президент захочет развалить итоги досрочных выборов, то только он единственный реально сможет это 
сделать! Не думаю, что в результате этих судебных тяжб могут измениться результаты выборов. Социалисты уже точно не 
попадут в новый парламент!

-  Если вы так  уверены в будущем создании коалиции  Партии Регионов и  НУНС,  какими тогда,  по-
вашему, будут отношения Украины и России при таком альянсе?

- Наши отношения будут строиться на тех же основах, при помощи тех же методов, как это было при Януковиче. С 
поправкой  на  то,  что  Виктор  Ющенко  иногда  вставляет  свои  ненужные  пять  копеек.  Мы  будем  пытаться  создать 
нормальные прагматические отношения с Россией,  но иногда будут  некоторые сбои.  Во многом это будет напоминать 
ситуацию прошлого года.

Оранжевые" снова ссорятся
23.10.2007. РБК-Украина

Открытие новой Рады откладывается до ноября
Сформированная на Украине "оранжевая" коалиция никак не может начать работу. Во-первых, из-за судебного 

разбирательства по иску коммунистов и социалистов, опротестовавших результаты выборов. А во-вторых, из-за внутренних 
разногласий в рядах "оранжевых". 

Высший административный суд Украины продолжает слушания дела по искам Компартии Украины, набравшей на 
выборах  5,39% голосов,  Прогрессивной  социалистической  партии  (1,32  %),  Соцпартии  (2,86%),  а  также  Всеукраинской 
партии  народного  доверия  (0,02%)  и  Партии  вольных демократов  (0,21%).  Все  эти  политические  силы убеждены,  что 
результаты народного волеизъявления были сфальсифицированы. Касается это в первую очередь граждан, которые на 
момент голосования находились за рубежом. А это не менее 10 процентов электората.

Инициатор  иска  в  Высший  административный  суд  коммунист  Сергей  Гмыря  считает,  что  Центризбирком  не 
обеспечил честное проведение выборов. "Из списков |пропали" 3 миллиона избирателей,   утверждает Гмыря.   В восточных 
областях, где живет электорат Партии регионов и коммунистов, целые кварталы не смогли проголосовать. Исходя из этого, 
суд может признать выборы недействительными. Хотя у меня и и нет надежды на его объективность". 

Похожая история была на выборах 2006 года, когда несколько партий-аутсайдеров попытались отменить итоги 
голосования. Суд им отказал, потратив на слушания 8 дней. 

Пока  продолжается  судебное  разбирательство,  а  выборы  официально  не  узаконены,  в  рядах  "оранжевых" 
начались серьезные трения. По прогнозам самих членов коалиции, "красным днем календаря" для Рады может стать 7 
ноября. Раньше этого срока она свою работу не начнет.

Петр  Порошенко,  соратник  и  кум  украинского  президента  Виктора  Ющенко,  публично  признал:  в  рядах 
"оранжевых" единства нет. Еще один друг Ющенко, экс-премьер Юрий Ехануров, вообще намерен покинуть президентский 
блок  "Наша  Украина   Народная  самооборона".  Ехануров  требует,  чтобы  до  назначения  главой  правительства  Юлии 
Тимошенко "оранжевые" согласовали позиции по ряду принципиальных вопросов: приватизации земли, возвращения денег 
вкладчикам Сбербанка СССР, отмены закона о кабинете министров. 

Последний пункт   ключевой. Этот документ, принятый по инициативе Виктора Януковича, забрал основные рычаги 
власти  у  президента  и  передал  их  главе  кабинета.  Однако  и  Тимошенко  не  хочет  отказываться  от  дополнительных 
полномочий.
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Проблемы возникают и с  самой организацией заседания нового парламента.  Для того чтобы оно состоялось, 
нынешний спикер Александр Мороз должен провести подготовительные слушания, но он отказывается это делать. Первый 
вице-спикер   коммунист  Адам Мартынюк   также не намерен готовить мероприятие: его партия требует отменить итоги 
выборов. Второй вице-спикер Николай Томенко, тимошенковец, вообще утратил полномочия, отказавшись от депутатского 
мандата.

Пока  новая  Рада  не  открылась,  правительство  Тимошенко  не  может  приступить  к  работе,  хотя  места  в  нем 
поделены уже неделю назад. 11 министерских портфелей достанутся Блоку Тимошенко, 12   "Нашей Украине   Народной 
самообороне".  Оппозиции  в  лице  Партии  регионов  и  коммунистов  обещаны  Счетная  палата  и  посты  заместителей 
министров.

Лидеры Партии регионов,  занявшей на выборах первое место,  утверждают,  что "оранжевая" коалиция вскоре 
развалится.  Для этого достаточно,  чтобы из  нее ушли три парламентария.  "Регионалы" убеждены,  что из  "оранжевых" 
рядов  многие  уже  готовы перейти  в  "синий"  лагерь.  Тогда  Партия  регионов  превратится  из  оппозиции  в  коалицию  и 
повторит тем самым прецедент 2006 года. Тимошенко обещает в этом случае вернуться в оппозицию.

Здравствуйте, шведы
23.10.2007. Единое Отечество

Иван Симоненко
Указ президента Украины о сооружении памятника Карлу XII
Об отмечании «300-риччя» событий, связанных с военно-политическим выступлением гетмана Ивана Мазепы и 

заключением украинско-шведского союза говорили на Украине давно, посмеиваясь, типа: объявить войну шведам, чтобы 
тут же сдаться. Понятно, что споры в отношении предателей и коллаборационистов на Руси не прекращались никогда. Еще 
Царь считал, что малороссийкий народ должен быть обязан Великороссии за освобождение от шведского нашествия, а 
Скоропадский утверждал, что именно участие широких украинских масс в войне против шведов помогло русским одержать 
победу. 

И вот это событие, создавшее впечатление разорвавшейся бомбы, случилось. Спустя 300 лет измену Мазепы во 
время  Северной  войны  1700-1721  года  украинское  руководство  решило  отметить  как  показательный  юбилей  «в 
многовековой истории украинского создания государства и учитывая инициативу общественности». И даже соорудить на 
Украине памятник шведскому королю Карлу XII . Есть и соответствующий указ президента Украины Виктора Ющенко от 9 
октября 2007 года № 955/2007 . 

Все ли в Украине согласятся разделить судьбу генерального есаула, близкого друга князя Голицына, фаворита 
царевны Софьи, пожелавшего стать малороссийским гетманом Иваном Мазепой, и  его  историю создания «украинского 
государства»? Вряд ли… Вряд ли с той поры, как 29 октября 1708 года, когда убеленный сединами Мазепа был принят 18-
летним Карлом XII , и до 2 августа 1709, когда его , отвергнутого своим народом и проклятого православной церковью с 
первых же дней такого «государственного строительства» , схоронили в Яссах в присутствии нескольких верных людей и 
шведского короля, - вряд ли это достойно почестей мужа и патриота. 

Сожаления,  да.  Может  быть  сочувствия.  Но  современной  Украине  «в  контексте  европейских  интеграционных 
процессов», предписан праздник. Почему-то с давних пор, со времен наложницы турецкого гарема Роксоланы, его идеологи 
предписывают гордиться и праздновать самые недостойные и унизительные в истории Руси события?! 

Праздновали  Кревскую  унию,  того  что  в  1385  году  литовский  князь  Ягайло  пошел  на  услужение  к  Польше; 
праздновали годовщину битвы под Оршей 1514 года, подсобившей немцам и чехам; 410 лет (в прошлом году) Берестейской 
унии,  «доби»  торжества  иезуитов;  90-летие  Сечевых  стрельцов,  верных  сторожевых  псов  Габсбургов,  чествовали 
Шухевича,  «Нахтигаль»,  «Роланд»,  УПА  и  СС«Галиция»,  верой  и  правдой  служивших  фашистской  Германии,  а  скоро 
отметим годовщину ОУН-УВО, справно удовлетворявшей нужды Веймарской. Что еще забыли? 

Великобританию, Италию и США ублажали, ублажаем и продолжаем ублажать, собираясь в Афганистан и до сих 
пор засылая в Польшу и Украину своих диверсантов, « имея » „Світовий конгрес вільних українців” (СКВУ), действующий в 
Мюнхене  „  Українській  вільний  університет”  (УВУ),  основанный  в  1992  году  на  бюджетные  деньги  Всемирный  форум 
украинцев (Форум украинцев мира). Конечно, до сих пор (за чужой счет) удавалось быть людьми мира только евреям, а вот 
теперь, поди и пироги-то, для украинцев?! Ну, вроде, как Настя Лисовская из «украинского» города Рогатина для султана 
Сулеймана II Великолепного… 

По  поводу  большой  любви  украинцев  к  празднованию  поражений  и  их  привычки  праздновать  собственный 
коллаборационизм и полонизацию больше, чем победы, для которых провал - больше, чем успех, - что они традиционно 
связывают  это  все с  вообще присущим им юмором,  вполне очевидно,  говорит и  соответствующей «Указ» украинского 
президента. Конечно впечатляет размах „празднования”: «к 300-ю разрушения в 1709 году Запорожской Сечи». Или - «к 300- 
ю Батуринской трагедии ”. Такое впечатление, что вокруг собрались одни мазохисты. Или садисты? 

В этом контексте, похоже, достаточно органично звучит пожелание В.Ющенко «присвоения отдельным учебным 
заведениям,  учреждениям,  военным частям имен гетмана  Украины Ивана  Мазепы и  его соратников»,  переименования 
проспектов, площадей, улиц и парков. И действительно, вполне заслуженно, ведь после Руины Иван Мазепа правил более 
20  лет,  врастая  в  российскую  бюрократическую  элиту,  стал  одним  из  самых  богатых  людей  Российской  империи.  А 
владельцу 100 тысяч крестьян и мужу собственной крестницы вполне морально не только отдельные учебные заведения 
посвятить, а, сплошняком, так сказать... 

Правда, есть одно сомнение. Ну, в отношении «гетмана Украины Ивана Мазепы и его соратников». Если Мазепа 
был, все же, украинским гетманом, то кем тогда был его «соратник» Карл XII? И наоборот, если шведский король был 
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украинцем, то кем тогда нужно считать Мазепу? Может Мазепа , в условиях „евроинтеграции”, и был «весьма образованным 
человеком», в юности учился в Европе, служил у польского короля Яна, но как историческая личность, говорил Костомаров, 
«не был представителем никакой национальной идеи. Это был эгоист в полном смысле этого слова». 

Видимо, понимая неоднозначность своих поступков, исполнение указов В.Ющенко возложил на… Министерство 
обороны Украины, чем окончательно дезориентировал широкую общественность в отношении обеспечения «мероприятий 
по отмечанию событий, связанных с ходом Северной войны 1700-1721 года в Украине». Достижение празднования за счет 
военного имущества создает шаткий и достаточно неуютный статус-кво для Украины. 

Кроме того,  если оранжевое руководство вынуждено искать себе очередных союзников на Западе, прибегая к 
услугам Ивана Мазепы и Степана Бандеры,  магната Вишневецкого и атамана Петлюры, народы Украина обречены не 
только на колониализм и полонизацию, но и… простое сочувствие. 

Заявление православной общественности Украины о 
недопустимости появления в Киеве "улицы Мазепы"

22.10.2007
17 октября с.г. в Киеве состоялось заседание президиума Киевского горсовета, на котором было принято решение 

о переименовании улицы Январского восстания в улицу Ивана Мазепы. Президиум принял решение вынести этот вопрос 
для окончательного решения на заседании сессии Киевсовета. 

Представители  православной  общественности  Киева  и  всей  Украины  не  раз  обращались  в  киевские  и 
центральные  органы  власти,  акцентируя  внимание  чиновников  на  недопустимость  наименования  улицы,  на  которой 
расположена Киево-Печерская Лавра - колыбель Русского Православия, которую называют вторым Иерусалимом, - именем 
одиозной личности Ивана Мазепы. 

Исторической  улице  в  центре  Киева  хотят  присвоить  имя  отлученного  от  Православной  Церкви  (преданого 
анафеме) гетмана И.Мазепы, который был известен современникам как человек, склонный к пороку и безнравственности. 
Он предавался греху блуда, начиная со времени своей молодости, когда сожительствовал с женой польского шляхтича, и 
до старости, когда совратил свою крестницу Мотрону. А блуд по отношению ко крестному чаду особенно строго осуждается 
Церковью и православными людьми. 

Поэтому  закономерно,  что  человек,  предавший  нравственные  принципы  Православия,  нарушил  в  1708  году 
присягу, данную на Святом Кресте и Евангелии на верность Русскому Царю, который, как известно, в Российской Империи 
являлся и главой Церкви. 

Сговорившись  со  шведским  королем,  Мазепа  допустил  в  пределы  Южной  Руси  орду  иноверцев-шведов, 
осквернявших православные храмы (в церкви заводили на ночлег лошадей и т.п.). За это осквернение святынь, а также за 
клятвопреступление  гетман  Мазепа  был  Православной  Церковью  предан  анафеме.  Каждый  год,  в  соответствии  с 
церковными  канонами,  в  день  праздника  Торжества  Православия  во  всех  Православных  храмах  во  всенародно  и 
громогласно зачитываются имена отлученных за тяжкие грехи от Православной Церкви. Начиная с ноября 1708 г. и имя 
Ивана Мазепы зачитывали в храмах Русской Православной Церкви. 

Показательно, что политики и чиновники, избравшие своими героями когорту многих нечистоплотных исторических 
деятелей, в том числе одиозную личность И.Мазепы, стараются навязать их в качестве идеала всему народу Украины. А 
это, в свою очередь, не может не сказываться крайне отрицательно на морально-нравственном уровне всего украинского 
общества, прежде всего, молодежи. 

Настаивая  на  присвоении  имени  гетмана,  анафематствованного  Святой  Православной  Церковью,  улице, 
прилегающей  непосредственно  к  Киево-Печерской  Лавре,  профильная  комиссия  Киевсовета  и  его  президиум 
демонстрируют просто издевательское отношение к мнению канонической Православной Церкви и большей части народа 
Украины, исповедующего каноническое Православие. 

Православная общественность  рассматривает  данное  решение  указанных  городских  структур  самоуправления 
Киева не только как пренебрежение по отношению Украинской Православной Церкви, но также и кощунственным вызовом 
ко всему Православному миру. 

Наиболее  многочисленные православные общественные организации -  Всеукраинское Православное  братство 
Александра Невского,  Союз Православных Братств Украины, Союз Православных Граждан Украины, -  выражая мнение 
православных  верующих  Киева  и  Украины,  считают  самым  справедливым  решением  возвращение  этой  улицы 
исторического названия - Никольская, в честь особо почитаемого нашим народом Святого Николая-угодника, чудотворца. 

Православная общественность Украины и Киева обращается ко всем депутатам Киевсовета, ко всем депутатским 
фракциям:  не совершайте страшный грех перед Богом и перед Церковью,  не принимайте кощунственного решения по 
наименованию улицы, где находится Свято-Успенская Киево-Печерская Лавра, именем нераскаявшегося грешника Ивана 
Мазепы. 

ВСЕУКРАИНСКОЕ ПРАВОСЛАВНОЕ БРАТСТВО АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО 
СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ БРАТСТВ УКРАИНЫ 
СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ГРАЖДАН УКРАИНЫ
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Заявление президиума Русской Общины Крыма
Совершилось! Указом президента В.А. Ющенко эсэсовцу, карателю, террористу и убийце тысяч людей присвоено 

звание Героя Украины.
Человека, сознательно и добровольно принявшего присягу Адольфу Гитлеру, вступившего в «СС», организацию 

признанную  Нюренбергским   судом  преступной,  наряжают  в  "белые  одежды",  реабилитируют  и  делают  символом 
«демократической» Украины.

За какие «заслуги» фашистский прихвостень удостоен столь высокого звания? 
Вот выдержки из некоторых его приказов: « В связи с успехами большевиков следует поспешить с ликвидацией 

поляков, под корень вырезать чисто польские села, жечь села смешанные – только польское население уничтожить…». А 
вот еще один приказ: «К жидам относиться так же как к полякам и цыганам: уничтожать беспощадно, никого не жалеть».

В других приказах Р. Шухевич требовал «расстреливать председателей сельсоветов и колхозов, если они русские 
или украинцы, но прибыли с востока. Расстреливать партийцев и комсомольцев, выгонять из сел учителей, врачей разного 
рода с востока, а если не послушают – расстреливать».

Эти приказы выполнялись с чрезвычайной жестокостью. От рук ОУН-УПА погибали поляки и цыгане, русские и 
украинцы. Мученическую смерть приняли тысячи и сотни тысяч невинных людей, гражданское население.

За  первые  месяцы  фашистской  оккупации  Киева  было  расстреляно  330  тысяч  мирных  киевлян  –  русских, 
украинцев, евреев и других. В расстрельной команде состояло 1500 человек, из которых 1200 были членами ОУН.

Бандиты из  ОУН-УПА сожгли дотла вместе с  мирным населением такие населенные пункты как  Белорусскую 
Хатынь, Беняки польские и Гунту Пеняцкую, десятки других сел, зверствовали они  на Волыни  и Галичине.

По официальным данным только за 1944-1945 гг. в западных областях ОУН – УПА было совершено  более 144 
тыс.  бандитских нападений, в том числе:

5099 террористических и диверсионных актов, 1004 поджога колхозного и совхозного имущества, МТС, налета на 
сельсоветы и клубы,   в ходе которых погибло свыше 30 тысяч мирных граждан.

Список  злодеяний,  совершенных  на  украинской  земле,  бесконечен.  Теперь  «заслуги»  Р.Шухевича  наконец-то 
оценены украинскими «демократами».

Версия  о  борьбе  ОУН-УПА  на  два  фронта:  против  фашизма  и  большевизма  –  не  более  чем  жалкий 
пропагандистский прием, рассчитанный на то, чтобы представить националистическое отребье некой третьей силой, якобы 
боровшейся за свободу Украины. Но это лежит вне сферы науки и исторической правды. ОУН-УПА – уничтожало мирное 
население, совершало геноцид евреев, поляков, русских, украинцев выходцев из Восточной Украины.

Сегодня к  власти прорвались «коричнево-оранжевые»,  духовные наследники и последователи С.  Бандеры,  Р. 
Шухевича и им подобным. Оранжевый цвет все более и более темнеет и превращается в коричневый, в чуму.

 Крымчане! Соотечественники! Русская община Крыма обращается к вам: «Люди, будьте бдительны!» 
Бандеровский  национализм  ведет  активное  наступление  на  ваши  гражданские  и  человеческие  права.  Идет 

принудительная, ползучая украинизация всех сфер гражданской жизни. Закрываются школы с русским языком обучения, 
телевидение  и  радио  принудительно  переводят  на  вещание  на  украинском языке,  совершенно  не  учитывая  мнение  и 
национальный  состав  восточных  и  южных  регионов  Украины.  Народ  измордован  манипуляциями  с  выборами  и 
избирательными списками, антироссийскими выпадами, постоянной неуверенностью в завтрашнем дне.

Национализм всегда приводил к делению граждан на людей 1-го и  2-го сорта, а кого-то вообще не считал за 
таковых.  Затем последуют ограничения, преследования и репрессии.

Это националисты выдвинули лозунг: «Крым украинский или безлюдный!» Это националисты обещают кровавые 
визиты на наш полуостров. Это их представитель О.Фомушкин пытался 14 октября отметить 65-ю годовщину преступной 
организации ОУН-УПА выкриками: «Москали, вон из Крыма!»

Им под стать преступники из так называемого "Меджлиса-курултая" – увековечивающие в Крыму гитлеровского 
холуя Эдиге Шингиевича.

Крым в феврале 1954 года был без учета мнения крымчан передан в состав Украины. Это был знак доверия к 
украинскому народу. Но сегодня, благодаря коричнево-оранжевым политикам, это доверие стремительно тает.

На священной крымской земле, обильно политой солдатской кровью, на земле, единственному региону СНГ где 
сразу  два  города  Севастополь  и  Керчь  носят  гордое  звание  городов-героев  нет  места  последователям  ОУН-УПА, 
сотрудничавшим с национал-социалистским  режимом А. Гитлера.

Крымчане!  Сегодня  нельзя  оставаться  равнодушными  к  тому,  что  происходит  на  Украине  и  вокруг  Крыма.  С 
молчаливого  согласия  равнодушных  творятся  все  преступления.  Займите  четкую  и  ясную  гражданскую  позицию, 
поддержите  Русскую  общину  Крыма,  все  политические  силы,  ведущие  борьбу  против  наступления  реакции,  против 
бандеровского национализма и фашизма. 

Мы призываем всех "Героев – Украины", граждан Крыма, временно отказаться от этого звания, чтобы не запятнать 
свою честь "соседством" с героями типа эсесовца "Шухевича" или его идейным последователем – Виктором Ющенко.

 Наше дело правое. Победа будет за нами! 
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Проект Русь-Украина
22.10.2007. RPMonitor.ru

Ярослав Бутаков
Возможно ли возрождение малороссийской идентичности?
Каждая нация – во многом результат целенаправленного политического проекта. Конечно, на пустом месте нации 

не возникают, и для их складывания в любом случае необходимы какие-то исходные особенности той общности, на основе 
которой конструируется нация. Но в ее допроектном состоянии может быть весьма мало тех черт, которые в дальнейшем 
определяют ее национальное лицо. Изначально почти ничего может не говорить о том, что там-то и там-то из народа, 
воспринимаемого внешними наблюдателями как более-менее единое целое, может выделиться и противопоставить себя 
ему какая-то новая общность. 

«ОКРАИНА» ИЛИ СЕРДЦЕ РУСИ? 
Характерным примером такого  национального  проекта  в  ХХ столетии  стала  Украина.  В  самом названии этой 

страны уже коренится некоторая искусственность. Слово «Украина», «украйна» испокон веков обозначало в русском языке 
окраину  чего-то  большего,  целого.  В  исторической  географии  русских  земель  название  Украина  появляется  без 
этнографической  привязки.  Это  –  южная  окраина  русского  мира,  граничащая  со  степью,  с  «Диким  полем»,  где  уже 
начинался мир кочевых народов. В указанном значении данное слово появляется в письменных документах с XII века. 

В документах XV столетия мы находим, например, «Рязанскую Украйну» на южных рубежах соответствующего 
княжества.  Под  1517  годом  в  Новгородской  летописи  записано,  как  крымские  татары  приходили  воевать  московского 
«великого князя украйны под Тулу». Чернигово-Северская земля, входившая в состав Московского государства с конца XV 
до начала XVII века, была для него «юго-западной украйной». Большая часть современной Украины, с конца XIV столетия 
находившаяся  в  составе  сначала Литовского великого  княжества,  а  потом Речи  Посполитой,  была в  этом государстве 
«южной украйной». Постепенно это название начинает применяться без прилагательного.  Но о том, что это «украйна» 
именно русской земли, «украинцы» того времени не забывали. Богдан Хмельницкий был гетманом русским украинским , и 
этим  титулом  подписывал  свои  договора  с  поляками  –  первые  документы,  фиксирующие  существование  украинской 
государственности: она появляется в истории с именем Руси. Тщетны попытки доказать иное происхождение название 
Украина, связать его со словом «краина» в значении «край, страна». Даже в этом случае все равно совершенно прозрачно 
указание на периферию, восприятие этих земель как части чего-то более крупного. 

Создатель  украинского  исторического  мифа  Михаил  Грушевский  не  решился  отрицать  очевидность,  и  свой 
главный  труд  назвал  «История  Украины-Руси».  Его  тенденциозность  проявилась  в  другом,  а  именно:  он  отказывал 
Владимиро-Суздальской  и  потом  Московской  Руси  в  праве  считаться  преемницей  древнерусской  государственности, 
зародившейся по берегам Днепра [1] . Того факта, что в XI-XII вв. Русью назывались именно и только земли в пределах 
Киевского, Чернигово-Северского и Переяславского княжеств, Грушевский, конечно, не признавать не мог. 

В  самом  этом  украинском  историческом  мифе,  настаивающем  на  исконных  отличиях  украинского  народа  от 
великорусов,  коренится  некое  национальное  самоуничижение,  которое  создатели  этого  мифа  и  их  последователи, 
вероятно, до конца не осознали. Украинофилам, напротив, не нравилось название «Малая Русь», «Малороссия», которым 
русская дореволюционная наука обозначала Украину. Но ведь «Малая» - это указание как раз на ядро, на историческое 
сердце народа и государства. Поэтому в слове «малорус» нет, если вдуматься, ничего уничижительного, даже напротив. 

В  исторической  географии  есть  много  аналогий  такому  обозначению  ядра  и  периферии.  «Великой  Грецией» 
древние эллины прозвали обширную область греческой колонизации на юге Италии и в Сицилии. От тех же греков мы 
переняли название «Малая Азия» применительно к ближайшей к Греции части азиатского суперконтинента, хотя, правда, не 
употребляем слов «Великая Азия» по отношению к остальным азиатским землям: все-таки для нас они не лежат за Малой 
Азией.  В более позднее время мы встречаем также «Малую Польшу» и «Великую Польшу»,  «Малую Британию» [2]  и 
«Великую Британию» все в том же значении: противопоставления исходной исторической родины или ранее известной 
территории широкому пространству колонизации или позднее узнанной земле. 

Русской  землей,  согласно  источникам  XI-XII  вв.,  называлось  отнюдь  не  все  пространство,  на  котором 
существовали восточно-славянские княжества. Это название локализовалось в левобережье Среднего Днепра (с заходом 
на  правый берег  только  в  районе Киева)  от  Десны до Сулы,  нижнем течении Десны и  по  Сейму.  Подробная картина 
распространения  этого  географического  имени  в  то  время  была  дана  в  новейшей  историографии  академиком 
Б.А.Рыбаковым [3],  хотя поддерживавшаяся  им версия о  происхождении названия  Русь  от  реки  Рось  не  принимается 
большинством исследователей. 

Трудно  однозначно  решить  вопрос  об  именно  такой  локализации  древнего  термина  Русь.  Возможно,  что  это 
связано с существовавшим в VIII – начале IX вв. Русским каганатом, отождествляемом с салтово-маяцкой археологической 
культурой [4] . Ядро этого государства располагалось на Северском Донце и среднем Дону, на территории современных 
Харьковской, Донецкой, Луганской, Воронежской и Белгородской областей. Земли же, сохранявшие в XII  веке название 
Русь, по-видимому, являлись западной периферией этого государства, основанного народом, родственным ираноязычным 
аланам. Почему Русью позднее назывались именно эти земли, а не вся территория того Русского каганата, разгромленного 
в 30-40-х гг. IX века хазарами, можно только предполагать. По-видимому, это связано с восприятием этнонима Русь элитой 
позднее возникшего восточно-славянского государства в центром в Киеве и с тем, что это государство включало только 
небольшую часть исчезнувшего Русского каганата, конкретно – его западную периферию, за которой только и сохранилось 
двумя-тремя веками спустя имя Русь. 

«МАЛОРОССИЯ» – ДОЛЖНО ЗВУЧАТЬ ГОРДО! 
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Так или иначе – основная территория Руси изначальной располагалась в нынешней Украине. И исторический миф 
украинцев, если он действительно отражает украинскую национальную идентичность, а не направлен на иные цели, именно 
– на вбивание клина между двумя крупнейшими частями русского племени, должен учитывать эту реальность. Украинцам 
нет никакого резона отказываться от русского имени, если они при этом не хотят отказаться от своей богатейшей истории. 
Более  того,  именно  осознание  себя  как  «малорусов»,  то  есть  представителей  народа,  искони  связанного  с  сердцем 
Русского государства,  именно в таком возвышенном качестве вполне может стать неотъемлемой чертой самосознания 
нынешних  украинцев.  Если,  конечно,  ущербному  по  своей  сути  сознанию  «живущих  на  окраине»  противопоставить 
альтернативный проект, подкрепив его всей мощью исторической науки и пропаганды посредством СМИ. 

Россия как государство заинтересована именно в таком проекте. Он должен стать одной из целевых программ 
информационной политики Российской Федерации в ближнем Зарубежье. Как мы отметили в начале статьи, нация – во 
многом проектное образование. Тот  же проект превращения малорусов в «украинцев»,  осуществлявшийся различными 
антирусскими политическими силами на протяжении всего ХХ века, преодолел большие трудности. Еще сто лет назад мало 
что указывало на возможный успех такого проекта.  Он казался фантастическим не меньше,  чем сейчас многим может 
показаться идея усвоения украинцами «малороссийского сознания». 

Показательно, что если в российской высшей школе базовый предмет – Отечественная история, а не всемирная, в 
вузах  Украины учат  именно  всемирную историю.  История Украины,  как  ее  ни  насилуй  в  политических  целях,  дает  не 
подтверждение, а опровержение украинского политического мифа. Поэтому ее изучение ограничивается школьной скамьей 
и теми вузовскими аудиториями, где готовят специалистов-историков. О том, в каком виде она преподносится украинским 
школьникам, можно написать не одну статью, поэтому здесь мы оставим эту тему в стороне. 

Реализация  «малороссийского  проекта»  столкнется  со  многими  трудностями.  Одна  из  важнейших  –  то,  что 
«украинский проект» является тем столпом, на котором стоит сознание элиты этого государства, особенно элиты западно-
украинского происхождения. В сущности, «украинский проект» и был тем средством, с помощью которого ополяченные 
выходцы из Галиции утверждались в своем руководящем положении по отношению к малорусам еще до революции, а 
особенно в советское время. Наиболее жесткая политика украинизации малорусов проводилась, как известно, в первые 
годы после победы большевиков на Украине, где-то до 1934 года, и уже потом во времена Хрущева, при котором подняли 
голову недобитые при Сталине бандеровцы. 

Здесь необходимо отметить  ряд  существенных ошибок Сталина.  В его  распоряжении были силы и средства, 
позволявшие  переломить  тенденцию  к  украинизации.  Но  –  не  было  соответствующего  проекта.  Более  того,  при 
присоединении  Западной  Украины  в  1939-1940  гг.  органы  НКВД  УССР  довершили  репрессии  против  русинских 
(«москвофильских») организаций в Галиции, начатые австрийцами еще до Первой мировой войны и продолженные затем 
поляками. После Великой Отечественной войны Сталин активно двигал неблагонадежные в плане национализма кадры с 
Западной Украины в восточные области республики, рассчитывая на их ассимиляцию. Случилось наоборот – выходцы из 
западных  областей  привнесли свое  «подлинно  украинское  самосознание»  туда,  где  жителям  только  в  годы советской 
власти впервые разъяснили,  что они –  украинцы.  Единый для малорусов,  карпатских русин и  жителей Новороссии  во 
многом  искусственный  этноним  «украинец»  утвердился  в  советское  время.  Под  личиной  «пролетарского 
интернационализма» была заложена основа для отделения Малороссии от Великороссии. 

НОВАЯ НАЦИЯ ДЛЯ ГАЛИЦИИ 
«Малорусский проект» может стать для альтернативной контрэлиты Украины, преимущественно из восточных и 

южных  ее  областей,  средством  противодействия  западно-украинской  элите.  На  то,  что  этот  проект  будет  принят 
галичанами, надежды почти нет. В таком случае, органичным дополнением «малорусского проекта» может явиться проект 
«галицкой  нации».  У  этой  идеи  едва  ли  не  больше  исторических  и  лингвистических  оснований,  чем  у  нынешнего 
«украинского проекта». В перспективе развитие малорусского и галицкого проектов может привести к обретению двумя 
частями Украины двух совершенно разных идентичностей и, возможно, к становлению двух государств на месте одного. 
При этом Галиция-Украина, естественно, будет тяготеть к Европе и занимать органически антироссийскую позицию. Но это 
все-таки лучше, нежели, как теперь, когда нынешняя прозападная элита тянет всю целиком Украину в одну известную 
сторону. Малороссия же, или Русь-Украина, обретет свою идентичность в близости к России, во взгляде на свою историю 
как общую с историей России и, возможно, даже в государственном союзе с Россией в какой-нибудь форме. 

[1]  Впрочем,  в этом он только зеркально отобразил взгляды М.П.Погодина, отказывавшего в таком преемстве 
именно  украинцам и  безосновательно  считавшего,  будто  древнерусская  народность  на  берегах  Днепра  была  сметена 
монгольским нашествием, а предки украинцев расселились из Галиции уже в XIV веке 

[2] В древности так иногда называлась какая-то (локализация спорна) земля на европейском континенте, откуда 
бритты, по легенде, приплыли на остров, которому и дали название; версия, будто Малой Британией называлась Бретань, 
куда бритты переселились уже в V-VI вв. н.э., отвергается крупнейшими филологами, в частности, О.Н.Трубачевым. См.: 
О.Н.Трубачев. Этногенез и культура древнейших славян. М.: Наука, 1991; 2003 (расширенное издание). 

[3] Б.А.Рыбаков. Киевская Русь и древнерусские княжества XII-XIII вв. М.: Наука, 1982 и последующие издания. 
[4]  Е.С.Галкина.  Тайны Русского каганата. М.:  Вече, 2002; ее же. Номады Восточной Европы:  этносы,  социум, 

власть (I тыс. н.э.). М.: Прометей, 2006. 
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Крым в структуре российской геополитики
19.10.2007.

Наталья Гаврилева
Крым  во  все  времена  был  разменной  картой  в  руках  у  политиков  — уж  слишком  выгодное  географическое 

положение он занимает. Может, именно поэтому столь разнообразна и порой драматична его история. Но если в давние 
времена полуостров просто захватывали те, кому он больше приглянулся, то сейчас «захват» идет куда более тонко и 
изощренно. Если Украина — карта, если не сказать козырь, в игре мировой политики, то Крым — безусловно, ее самая 
уязвимая точка. 

Крым был и сегодня остается русским анклавом. Это реальность, которую игнорировать нельзя. Леонид Кучма, 
при всей его жесткой политике по отношению к автономии, все же чувствовал ту грань, которую переступать нельзя. Крым 
был и будет частью Русского мира. А отсюда мы выходим на особые отношения с Российской Федерацией.

В Евпатории в минувшие выходные прошла научно-практическая конференция под названием «Крым в контексте 
Русского  мира:  история  и  современность».  Организовала  ее  при  поддержке  Верховного  Совета  и  Совета  министров 
Автономной республики Крым Русская община Крыма, собрав лучшие умы крымских ученых. Доклад Анатолия ФИЛАТОВА, 
заместителя  директора  по  науке  украинского  филиала  Института  стран  СНГ,  был  посвящен  теме  «Крым в  структуре 
российской геополитики». Вот об этом мы с ним и беседуем.

— Начнем со «скучного» — с определения терминов: ученые ведь без этого не могут…
— Известно,  что геополитика часто определяется на основе географических признаков,  хотя,  в определенной 

степени,  на  формирование  этого  понятия  оказали  существенное  влияние  культурно-исторические  и  цивилизационные 
концепции. Принимая во внимание сложившиеся определения и не отрицая их, я все же хотел предложить свою трактовку 
геополитики,  которая  строится  с  помощью  корреляции  (взаимосвязи)  значений  пространства  и  интереса.  Значение 
пространства  выводится из  части  «гео»  термина  геополитика,  а  интереса  –  из  политики.  Опуская ряд  сугубо  научных 
определений политики, отмечу, что в своем гео-выражении ее субъектами или главными действующими лицами могут быть 
только государства, обладающие необходимым государственным потенциалом. В результате возникает такое понимание 
геополитики, когда субъектом реализации интересов рассматривается, прежде всего, государство, а сфера их реализации 
может выводиться за пределы территориальной дислокации определенного государственного образования. Геополитика – 
это комплекс методов и способов,  обеспечивающих реализацию государственных интересов (интересов государства)  в 
масштабах глобальных пространств. К категории таких государств, безусловно, относится Российская Федерация.

Следуя  из  такого  определения  геополитики,  вполне  обоснованным является  употребление  этого  понятия  при 
характеристике  различных  цивилизационных  типов  и  социокультурных  пространств.  Совершенно  очевидно,  что 
цивилизация не может ограничиться какими-либо локальными пространственно-временными зонами,  а социокультурное 
пространство – одним или двумя регионами. 

И вы понимаете, что для современной Российской Федерации Крым безусловно является одним из важнейших 
геополитических объектов. Но и Крым сам заинтересован в интересе, простите за тавтологию, России — вы прекрасно 
знаете настроения местного населения. Но здесь нельзя упускать из виду очень важный аспект: Крым не просто является 
частью Русского Мира — зачастую он сам становится, если можно так сказать, источником этого самого Русского Мира. 
Крым — это одна из основных исторических областей Русского Мира наряду с Новгородом Великим, Киевом и Москвой. 
Именно  с  Крымом  связано  становление  и  развитие  русской  духовной  традиции  –  от  религиозной  (Православие)  до 
философско-творческой (деятельность в Крыму в XIX-XX вв.. выдающихся русских философов, литераторов и художников), 
здесь более двух тысяч лет назад существовало Царство скифов, которых многие авторитетные историки (например, Б.Д. 
Греков) рассматривают в качестве исторических предков восточных славян..

Место Крыма определяется не только его особым статусом в рамках Русского Мира, но и той функцией, которую 
он  в  состоянии  выполнить  в  границах  российского  природно-исторического  пространства.  Термин  «Русский  Мир» 
применяется  в  настоящее  время  в  двух  значениях:  для  обозначения  пространства,  освоенного  российской/русской 
культурой и территории существования русскокультурных диаспор по всему земному шару. 

В первом понимании Русский Мир рассматривается Н.И. Костомаровым, который, собственно, и является автором 
как  самого термина,  так  и  определения понятия Русского  Мира.  Костомаров  в  своих  работах  (наиболее  обстоятельно, 
пожалуй,  в  статье  «Две  русские  народности»)  термин  «Русский  мир»  использует  в  качестве  тождественного  термину 
«Русская Земля», причем именно так: «мир» строчными буквами, а «Земля» с прописной. Это дает нам основания сейчас 
использовать написание Русского Мира с прописных букв. Характерно, что Костомаров в том же, по сути, значении, что и 
Русский мир и Русская Земля, использует еще один термин — Русский материк. Все они обозначают пространство, которое 
формировалось под эгидой русской народности — ее южной (киевской) и северной (новгородско-московской) ветвями.

Во втором варианте в  состав Русского Мира включаются все места расселения русскокультурных людей,  вне 
зависимости от их этнической принадлежности. В этом случае Русский Мир состоит как бы из двух структурных компонентов 
— территории собственно Российской Федерации и многочисленных мест проживания «людей … говорящих и думающих на 
русском языке». Тогда фрагменты Русского Мира мы обнаруживаем не только на территории бывшего Советского Союза, 
но и в Израиле, США, Австралии, Франции, Аргентине и т.д.

— Тут уж глобализм какой-то получается!
— Правильно!  Но  беда-то  в  том,  что  в  качестве  диаспоры нам предлагают  рассматривать  русскокультурных 

людей, живущих, скажем, на Украине и в Крыму – совершенно природных, исторических компонентах Русского Мира! А это 
способствует консервации его политико-административного выражения только в пределах Российской Федерации, а то и 
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того  уже  –  даже  исключая  этнические  регионы  на  том  же  Северном  Кавказе.  Тем  более,  эта  модель  внедряет  в 
общественное  сознание  (и  самое  пагубное  –  в  российское)  рассмотрение  территорий  бывшего  СССР,  т.н.  «ближнего 
зарубежья» Российской Федерации, в одном контексте с территориями Израиля, США, Франции, Австралии, Венесуэлы и 
др., где действительно существуют русскокультурные диаспоры. Тем самым природно-историческое пространство, базовое 
пространство  геополитического  позиционирования  российской  цивилизации  произвольно  или  невольно  ограничивается 
территорией нынешней Российской Федерации. 

Я считаю,  что  гораздо  более  целесообразно  строить  концепцию Русского  Мира  и разрабатывать  прикладные 
технологии ее осуществления в социальной реальности, основываясь на определениях настоящего автора этого термина 
Н.И.  Костомарова.  Единственно,  я  бы  добавил  к  определениям  Костомарова  положение  о  том,  что  нужно  расширить 
понятие Русского Мира, как выражающее не только сугубо русские этнокультурные характеристики, но и в широком смысле 
российскую социокультурную традицию,  включающую  в  себя разнообразные этнические  компоненты,  развивавшиеся и 
существующие  на  пространстве,  очерченным  в  свое  время  границами  Советского  Союза,  а  еще  раньше  Российской 
Империей. Полиэтничность или полиэтнокультурность Русского Мира, окормленного и оформленного, конечно же, русской 
культурой, является его характерной чертой.

И  тогда  мы  вправе  рассматривать  понятие  Русского  Мира  в  качестве  тождественного  таким  понятиям  как 
российское  социокультурное  пространство  и  пространство  российской  цивилизации,  которые  исторически  совпадают  с 
территориями Российской Империи и Советского Союза. 

— Что, и Прибалтику туда же запишем, и, скажем, Грузию?
— Да,  это пограничные части  российского социокультурного  пространства.  Но они сегодня выступают  в  виде 

политически  отторгнутых  территорий,  по  аналогии  с  периодом  завоевания  арабской  цивилизацией  Пиренейского 
полуострова Европы (Испании и Португалии) в начале VIII века. Еще более свежий пример отторгнутых территорий — это 
политическое отделение от пространства европейской цивилизации восточной части Германии в 1945 году.

Политически  Русский  Мир выражается сейчас  Российской  Федерацией,  которая при  этом сохраняет  за собой 
статус матричной структуры всего российского социкультурного пространства. Мы понимаем, что Российская Федерация не 
тождественна  России/Русскому  Миру  как  российскому  социокультурному  пространству  и  территории  распространения 
российской  цивилизации,  но  мы  можем  допускать  ассоциацию  Российская  Федерация  =  Россия.  Такое  допущение 
становится возможным прежде всего потому, что РФ становится в начале XXI столетия одним из ведущих геополитических 
игроков, способным в ближайшем будущем предметно артикулировать свои внешнеполитические интересы и, что самое 
важное, обеспечивать интеграционные процессы на постсоветской территории. 

— Вы считаете, что Россия вполне для этого окрепла? 
— За последние полторы сотни лет, какие бы тяжелые времена Россия не переживала, она никогда не теряла 

своей геополитической функции. Эта функция и роль в мировой политики России ослабевали, как это было в конце 50-х – 
60-е годы XIX века, после Крымской войны, или после Гражданской войны начала ХХ столетия, или в конце этого столетия 
– разрушительные 90-е годы, но не исчезали никогда. Что касается непосредственно вашего вопроса: окрепла ли Россия 
для активной геополитической  стратегии,  то  положительный ответ  становится достаточно  очевидным.  Он очевиден не 
только для меня, но и для президента Франции Саркози, который во время недавнего визита в Москву признал за Россией 
право  восстанавливать  второй  геополитический  полюс  в  мире.  Это  то,  что  мы  имеем  в  реальности,  но  есть  еще  и 
потенциал, определяемый  исторической миссией России в процессе цивилизационно-культурного развития человечества. 
И потом, на территории РФ располагаются очаги (Урал и Южная Сибирь) будущей мировой цивилизации.. 

Возвращаясь к соотнесению понятий и социальных феноменов Российской Федерации, России и Русского Мира, 
отмечу, что сейчас отождествлять Российскую Федерацию с Русским Миром и российским социокультурным пространством 
мы не можем. Российской Федерации, как субъекту геополитики еще предстоит вернуться в пространство Русского Мира. То 
есть мы фактически указываем наиболее актуальное направление российской геополитической активности. Именно здесь 
РФ, оставаясь пока неполноценной Россией, может обрести свою геополитическую полноценность, устранив существующие 
административно-политические границы сначала между собой и Белоруссией, затем и Украиной, Казахстаном и другими 
отторгнувшимися или отторгнутыми частями российской территории. Это есть движение на пути к полноценной России. 

Кто же может стать союзником России в восстановлении территориальной целостности страны? Кто способен 
артикулировать  социальные потребности  и  интересы в  воссоединении  миллионов  людей?  Думается,  что  в  каждом из 
отколотых регионов  это  могут  быть  разные  институты,  как  государственные,  так  и  общественные.  В  Приднестровской 
Молдавской республике, Абхазии, Южной Осетии, в определенной степени в Нагорном Карабахе — это и государственные, 
и  партийные,  и  общественные  институты.  А  вот  на  Украине  и  в  Крыму,  скорее  всего,  — партийные и  общественные 
организации.

— Не знаю, как там в Средней Азии, но уговорить Прибалтику вернуться в лоно Русского Мира… Это разве 
возможно? 

— Пока здесь сложно найти в качестве союзников какие-либо партийные и общественные институты, особенно 
если учесть, что государственное руководство проводит антироссийскую политику, выполняя функции коллаборационистов 
и агентов евроатлантического влияния. Но это вовсе не означает, что Россия должна снять с повестки дня проблему этих 
отторгнутых территорий, просто необходимо последовательно и скрупулезно работать с социальным ресурсом (опять же 
помогая  формированию  общественных  институтов,  нацеленных  на  социальную  интеграцию)  и  настойчиво  отстаивать 
решение вопроса о воссоединении перед мировым сообществом. 

Вот вы сомневаетесь, что прибалты и те же грузины выскажутся за «обратный ход». Но вспомните недавнюю 
историю Германии — власти ФРГ никогда не снимали с повестки дня вопрос о воссоединении страны. Пусть на процедуру 
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возвращения в состав России Латвии, Литвы, Эстонии, Грузии и Азербайджана потребуется не один десяток лет, но он 
должен быть начат и завершен во имя исторической справедливости.

Правда,  здесь  может  возникнуть  и  другая  тема:  народ  не  хочет  возвращения.  Допускаю,  что  в  российской 
Прибалтике литовцы, латыши и эстонцы в значительной части сейчас не хотят интеграции в российское социокультурное 
пространство. Они уже в Европейском Союзе, да и шли они в Европу прежде всего за материальным достатком. Этому 
выбору во многом способствовала и прежняя коммунистическая власть, которая учила мыслить желудком, а не мозгами. 
Полстолетия, где-то больше, а где-то чуть меньше, вдалбливали людям в головы, что под руководством Компартии вот-вот 
и будет построен материальный рай на земле — и это при сплошной капитализации компартийной верхушки! Вот народ и 
рванул в Европы. А когда эти прелести иссякнут и европейские иллюзии развеются, что тогда? 

Вот тогда большинство прибалтов и грузин с галичанами вспомнят о своих генетических корнях, которые отнюдь 
не на западе, а на востоке. 

— Ну, слава богу, я поняла, что вы не русский радикал, коих мы видели уже много, не к «топору» зовете, 
ставя цель расширения Русского Мира, а всего лишь нащупали эволюционный путь… 

— Что касается причисления к радикализму, то это сугубо оценочное суждение. И вероятно найдется кто-то, кто, в 
отличие от вас,  прочитав это интервью,  назовет меня и «русским радикалом»,  и «русским шовинистом»,  и  т.п.  Честно 
говоря, меня это меньше всего беспокоит, я просто хочу как-то разобраться в политических процессах и их тенденциях, не 
скрывая при этом своей мировоззренческой позиции. Я рад, что вы меня поняли.

Мы должны быть готовы к такому повороту событий, который с точностью до года предсказать невозможно, но его 
наступление не вызывает сомнений. Речь идет о том, что историческое время европейской цивилизации заканчивается и 
никто, кроме России, принять эстафету развития мировой культуры не может. Никто из серьезных российских философов, 
ученых,  исследователей,  теоретиков  и  политиков,  уж  я-то  точно,  не  мыслит  о  том,  чтобы  объединять  территорию 
интервенционистскими методами, речь идет о природной социальной интеграции..

А вы помните,  что говорит известный американский экономист Дж.  Гэлбрейт?  Осенью 1988 года,  выступая с 
лекцией в Московском университете, он сказал, что в современном мире сильным государствам невыгодно захватывать 
чужие  территории.  Ибо  присвоение  территорий  влечет  за  собой  необходимость  обязательного  «вливания»  капитала  в 
новые земли с  целью организации производства.  В  этом принципиальное отличие  от  предшествующей промышленно-
сельскохозяйственной эпохи. Теперь, при современных информационных технологиях, владение территорией само по себе 
ничего  значит,  главное  —  участие,  а  в  определенных  случаях  контроль  за  информационным  обменом,  в  том  числе 
социальными и политическими технологиями.

— И где в вашей схеме вы отводите место Крыму? 
— Функции Крыма сегодня состоят из трех основных позиций. Это сохранение, развитие и упрочение автономного 

статуса Крыма; бессрочное базирование Черноморского флота РФ в Севастополе и усиление влияния на политические 
процессы в Крыму пророссийских русскокультурных организаций. Все эти три позиции взаимосвязаны друг с другом — 
таким  образом,  что  базисной  является  позиция  укрепления  и  продвижения  во  властные  структуры  пророссийских 
общественно-политических  организаций,  действующих  в  Крыму.  Все  остальное  уже  будет  слагаться  именно  из  этой 
позиции.

— Но за развитие автономного статуса Крыма выступают и различные крымскотатарские организации!
— Да, но подход у них диаметрально противоположный. И в этой противоположности как раз и содержится то, что 

абсолютно  неприемлемо  для  всего  нетатарского  (около  90%)  населения  Крыма.  Такие  организации,  как  нелегальный 
«меджлис», незарегистрированная «партия «Милли фирка» и другие подходят к этой проблеме сугубо с этнических позиций 
— они провозглашают своей целью создание крымско-татарской государственности. В отличие от них, русскокультурные 
организации отстаивают идеи гражданской, а не этнической, автономии и потому в основании процесса автономизации 
кладут общегражданские принципы и нормы, выступая за стандарты современного демократического общества. 

Позволю  себе  заметить,  что  принцип  надэтничности  характерен  для  всех  пророссийских  организаций, 
объединяющих усилия представителей различных этнических  групп — евреев,  немцев,  греков,  украинцев,  а  не  только 
этнических великороссов. Более того, евроатлантическое влияние на крымскую ситуацию (а вы знаете, что здесь активно 
действуют различные фонды из Европы, США и Канады) несет на себе явно негативные последствия для гражданского 
мира,  социальной  стабильности  и  интеграции  в  Крыму.  Это  связано  с  тем,  что  здесь  евроатлантические  органы 
поддерживают  организации  только  определенного  этнического  спектра  —  крымскотатарские  и  с  четко  выраженной 
ориентацией на идеологию украинства.

Политика  этнизации  (в  крымскотатарском  формате)  социальной  проблематики  в  Крыму,  осуществляемая  не 
только западными фондами и правительственными организациями, но и международными организациями (той же ПРИК 
ООН)  юридически  поддерживается  центральным  государственным  руководством  Украины  (главным  образом, 
президентскими  структурами).  В  последние  годы  в  этот  процесс  активно  включается  НАТО  в  лице  своих  различных 
подразделений, типа Информационного офиса в Киеве под руководством М. Дюре. Поскольку НАТО в той или иной форме 
присутствует во всех внешнеполитических акциях США и Евросоюза, значит, и Крым не является исключением теперь и, 
при сохранении существующих внешнеполитических тенденций, не будет исключением в будущем.. Если еще принять во 
внимание,  что  нынешнее политическое  руководство  Украины (президентские  структуры — явно  и  агрессивно,  Кабинет 
министров  —  конъюнктурно,  Верховный  Совет  —  соглашательски)  демонстрирует  пронатовскую  ориентацию,  то 
гипотетически присутствие НАТО в Крыму будет возрастать.

— Пока Крым НАТО не приемлет — вспомним хотя бы прошлогодние феодосийские события..
— Но в Крыму есть радикальные крымскотатарские организации, нацеленные на создание здесь независимого 

этнического  государства,  как  это  произошло  в  сербской  провинции  Косово.  Именно  присутствие  НАТО  в  Косово 
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спровоцировало фактическое отделение этой провинции от Сербии.. Возможное присутствие НАТО на Украине и в Крыму 
вполне  может  спровоцировать  «косовский  сценарий»:  Декларацию  о  национальном  суверенитете  крымскотатарского 
народа, принятой курултаем в 1991 году, еще никто не отменял! Тогда заигрывание с крымскотатарскими радикальными 
этническими организациями,  которые демонстративно ставят себя вне правового поля Украины, и стремление в НАТО 
обернется для украинской государственности серьезными реальными проблемами, если не сказать трагедией. Да что там 
эта псевдогосударственность — социальная трагедия затронет миллионы людей, проживающих в Крыму и близлежащих 
территориях. 

— А что, Черноморский флот нас не защитит?
— Сначала нужно сам флот защитить. Вообще, что касается Севастополя, то его статус в будущем может быть в 

двух  форматах:  либо  административно-территориальная  единица  в  составе  крымского  автономного  государственного 
образования, либо специальная зона базирования Черноморского Флота, находящаяся в административном подчинении 
центрального правительства в Москве. И первый, и второй варианты могут осуществиться только в том случае, если в 
Крыму у власти будет находиться действительно автономное правительство, способное поставить вопрос перед Киевом о 
разграничении полномочий и добиться его позитивного решения. 

Сейчас Севастополь используется украинскими государственными деятелями как способ деавтономизации Крыма. 
И все, кто содействует обособленности Севастополя, противопоставления его всей остальной территории Крыма — от 
руководителей  общественно-политических  организаций  и  городской  Севастопольской  администрации  до  киевских 
чиновников — по сути,  работают на снижение статуса Крыма и социального статуса его населения,  действуют против 
геополитических интересов России и способствуют углублению раскола Русского Мира.

Все это конкретно выражается в следующих событиях. Например РИА «Новый Регион – Крым» от 6 августа 2007 г. 
сообщило:  «Апелляционный  суд  Крыма  больше  не  будет  рассматривать  иски  по  выборным  делам.  Апелляционными 
жалобами в решении выборных споров займется Севастопольский апелляционный административный суд». Оно же от 20 
сентября 2007 г.: «Приватизацией госсобственности в Крыму будет заниматься Севастопольское региональное отделение 
Фонда госимущества Украины. Полномочия РО ФГИУ в Крыму и Севастополе подтвердил Севастопольский апелляционный 
хозяйственный суд». 

Инициатором  такого  перераспределения  полномочий,  а  точнее  –  ограничения  полномочий  автономии  стала 
председатель ФГИ Украины социалистка Валентина Семенюк. Как сообщило информационное агентство, «ликвидировать 
Фонд  имущества  АР  Крым  (ФИАРК)  руководство  Фонда  госимущества  Украины  пыталось  еще  в  2006  году.  В  апреле 
прошлого  года  во  время  рабочего  визита  в  Крым  Валентина  Семенюк,  ссылаясь  на  Государственный  классификатор 
«Классификация форм собственности», заявила, что «…собственности АР Крым не существует» (!!!).  Тогда же Семенюк 
подтвердила:  несмотря  на  две  Конституции  –  Украины  и  Крыма,  она  лично  не  признаёт  само  понятие  «имущество 
Автономной Республики Крым». На заседании крымского правительства с участием главы ФГИУ Совмин Крыма (в то время 
председатель Анатолий Бурдюгов) признал работу ФИАРК неудовлетворительной и рекомендовал парламенту республики 
уволить председателя фонда  Юрия Шимина».  Таким образом,  мы видим как  украинские  госчиновники  при  содействии 
крымских партнеров стремятся развести Крым, как минимум, на две административно-территориальные части.

Возникает  несколько  парадоксальная  ситуация,  когда  идеологически  умеренные  украинские  политики  типа 
упомянутой Семенюк легко находят опору в Крыму среди политической и экономической элиты и с её помощью методично 
ограничивают  полномочия  автономии  и  интенсивно  понижают  республиканский  статус  Крыма,  сводя  его  к  минимуму, 
простой формальности. 

Вследствие  этого  возникает не  менее парадоксальный способ выхода  из  этой  антиреспубликанской и в  этом 
смысле антикрымской ситуации. Сам Крым в состоянии породить действительно автономное прокрымское правительство 
лишь в том случае, если вся Украина украинизируется. В современных политических реалиях это может проявиться в том, 
что и исполнительная (включая президента) и законодательная власти будет контролироваться «оранжево-бело-красной» 
политической силой (по партийным цветам организаций В. Ющенко и Ю. Тимошенко). Как не покажется на первый взгляд 
парадоксальным,  но  контроль  за  одной  из  ветвей  или  даже за  всеми ветвями  власти  «бело-синей»  Партии  регионов 
объективно  будет  удерживать  Крым  от  стремления  разграничивать  полномочия  с  Киевом.  Прежде  всего  потому,  что 
крымский политический истеблишмент и экономическая элита включены или в структуру, или в орбиту украинской Партии 
регионов. В этом смысле, в отличие от «Нашей Украины» В. Ющенко и Блока Юлии Тимошенко, Партия регионов Украины 
объективно  выступает  как  политическая  сила,  консолидирующая  и  интегрирующая  украинскую  территорию.  Это 
объективный факт, другое дело насколько он полезен для лечения украинской болезни и для Русского Мира. Хотя это уже 
другая тема…

— Но после выборов мы увидели,  что две  Украины существует,  и  пропасть между ними продолжает 
углубляться.

—  И  при  сохранении  такого  политического  дуализма,  который  по  большому  счету  не  может  устраивать  ни 
«оранжевых»,  ни  «синих»,  а  может  только  «белых»  и  «красных»,  Крым,  как  и  вся  Украина,  будет  находиться  в 
«подвешенном» состоянии. Тогда крымское общество так и будет пребывать в положении инертного социального ожидания 
— и хочется пойти в Россию, но вот пришёл бы кто-то оттуда, да взял бы. В этой ситуации никто, кроме государственного 
руководства Российской Федерации не сможет обеспечить присутствие и сохранение интересов Русского Мира в Крыму. 
Действуя через русскокультурные организации в  Крыму,  федеральные структуры могут оживлять крымское социальное 
пространство.

Это то, что касается восстановления территориальной целостности разорванной на части страны, воссоздания 
разрушаемого российского социокультурного пространства. В этом случае речь идет о втором уровне базирования России в 
современном  геополитическом  пространстве.  Первый  уровень  базирования  —  это  собственно  территория  Российской 
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Федерации. Только должным образом организованное обустройство Русского Мира на двух своих базовых уровнях может 
обеспечить  выполнение  потребной  современному  человечеству  геополитической  миссии  России  —  имперскому 
ограничению империалистических посягательств на мировое господство, исходящих, главным образом, от США. Эти два 
уровня должны обеспечить переход на третий,  функциональный,  геополитический уровень позиционирования России в 
мировом устройстве XXI века. 

Формирование третьего функционального уровня геополитического расположения России связано с определением 
сферы  жизненных  (или  национальных)  интересов,  что  является  характерным  для  любого  ведущего  геополитического 
игрока.  Известно,  что  функциональный  уровень  геополитического  позиционирования  занимает  важнейшее  место  в 
современной внешней политике Соединенных Штатов Америки. В качестве сфер национальных интересов правительство 
США объявило многие регионы Ближнего Востока, Латинской Америки, Южной Азии, Европы и др.

Первый  базовый  уровень  расположения  Русского  Мира  является  его  природным  свойством,  второй  базовый 
уровень есть его исторический атрибут, третий функциональный уровень определяется геостратегическими требованиями.

Обозначив  третий,  функциональный,  уровень  геополитического  базирования  России  как  сферу  жизненных 
интересов, хотел бы уточнить, что в данном случае речь идет не столько о национальных интересах в их политическом 
выражении, сколько о цивилизационных интересах — геополитических интересах российской цивилизации. Естественно, 
что  реальным  проводником  в  современной  ситуации  геополитических  интересов  Русского  Мира  могут  выступать 
государственные  институты  Российской  Федерации.  В  этом  контексте,  говоря  о  геополитической  стратегии  России  в 
современном мире, мы можем говорить о государственных интересах Российской Федерации, которые распространяются 
на  территории,  прилегающие  к  границам  бывшего  Советского  Союза,  т.е.  к  окраинам  российского  социокультурного 
пространства.

Географически  государственные  интересы  Российской  Федерации,  аналогичные  в  настоящий  момент 
цивилизационным  интересам  Русского  Мира,  на  западе  распространяются  на  территории,  занимаемые  такими 
государствами как Финляндия, Польша, Германия (восточная ее часть или Пруссия), Словакия и Чехия, Венгрия, Румыния. 
На  юге  –  Турция,  Сирия,  Ливан,  Израиль  и  Палестина,  Ирак,  Иран  (северная  часть),  Афганистан  (северная  часть), 
Монголия. На востоке – Япония, штат Аляска Соединенных Штатов Америки, Канада. Все эти территории так или иначе 
связаны с историей Русского Мира и имеют, различной степени, связи с российскими социокультурными традициями. И 
особое место в российской геополитической стратегии должны занять Индия и Китай… 

Стадия распада
24.10.2907. Новый Регион – Киев

Ехануров уходит, чтобы не отдать премьерство Тимошенко? 
Политологи допускают, что заявления члена "Народного Союза Наша Украина" Юрия Еханурова относительно 

возможного выхода из партии связаны с нежеланием некоторых представителей "оранжевого" лагеря отдавать должность 
премьер-министра  лидеру  БЮТ  Юлии  Тимошенко.  Такое  мнение  выразили  ряд  политологов  в  ходе  эксперт-опроса, 
проведенного Центром исследований политических ценностей. 

Председатель  Центра  исследований  политических  ценностей  Олесь  Доний  высказался  за  необходимость 
выяснить,  самостоятельно  ли  делает  такие  заявления  Юрий  Ехануров,  или  он  озвучивает  мнения  более  мощного  и 
влиятельного  политика.  "Если  эти  заявления  тайно  санкционированы,  то  может  возникнуть  подозрение,  что  внутри 
"помаранчевого" лагеря далеко не все заинтересованы отдавать Юлии Тимошенко должность премьера", - отметил он. 

В  то  же  время  политолог  считает,  что  НСНУ  должен  прислушиваться  к  мнению  Юрия  Еханурова.  "Если 
коалиционное  соглашение  должны  подписать  не  два  человека,  а  228  депутатов,  то  нужно,  чтобы  все  228  и  имели 
возможности для выражения собственной точки зрения, имели возможности вносить свои предложения", - отметил Олесь 
Доний, подчеркнув, что текст соглашения, соответственно, должен был бы стать следствием компромисса между всеми 
депутатами, которые входят во фракции коалиции. "В этом плане коалиции придется прислушиваться и к Юрию Еханурову, 
и ко всем другим депутатам, которые будут высказывать свои замечания к тексту соглашения", - сказал Олесь Доний. 

Другое дело,  отметил он,  что стоило бы найти механизм согласования интересов внутри двух фракций,  а  не 
общаться  друг  с  другом  лишь  через  масс-медиа.  "Ведь  фактически  последние  заявления  Юрия  Еханурова  привели  к 
определенной дестабилизации внутри блока. Это должно послужить хорошим уроком для руководителей "НУ-НС" и БЮТ. 
Возможно, после такого сотрясения будут больше учитываться позиции "рядовых" депутатов", - сказал Олесь Доний. 

В свою очередь руководитель Центра расширения возможностей Виктор Небоженко не думает, что заявление 
Юрия  Еханурова  является  ультиматумом.  По  его  словам,  Юрий  Ехануров  -  опытный  "политический  боец",  и  он 
представляет достаточно широкую группу политиков из "Нашей Украины", которые "недовольны властью Юлии Тимошенко". 
"Они  прекрасно  понимают,  что  если  Юлия  Тимошенко  станет  премьер-министром,  то  "Наша  Украина"  окончательно 
прекращает существовать как политическая сила, а они – как самостоятельные политики. И это начнется сразу и быстро", - 
отметил политолог. 

По  мнению  Виктора  Небоженко,  заявления  Юрия  Еханурова,  скорее  всего,  являются  заявлениями  большого 
количества  политиков  "Нашей  Украины",  которые  избрали  его  своим  "мини-спикером".  По  его  мнению,  это  серьезная 
проблема для председателя НСНУ Вячеслава Кириленко, который вел переговоры с Юлией Тимошенко и не понимает 
очень важную вещь: "Юлия Тимошенко получила 30% электората за счет колоссальных обещаний. Если бы такие обещания 
делала "Наша Украина", то, возможно, получила бы больше процентов. А теперь он присоединяется к программе БЮТ, не 
получив мандат населения. Единственное, за что проголосовал электорат "НУ-НС", - это равенство всех перед законом и 
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депутатская  неприкосновенность.  Но  теперь  нужно  будет  брать  на  себя  ответственность  за  выполнение  мощных 
социальных обязательств". 

Виктор Небоженко отметил, что Юрий Ехануров как бывший практик это прекрасно понимает. "В этой ситуации он 
ведет себя правильно, что говорит открыто, а не коварно во время голосования. Юлия Тимошенко должна знать, что около 
22 человек из "Нашей Украины" не готовы поддержать ее в должности премьер-министра”, - отметил политолог. 

Директор  Центра политических  исследований  и конфликтологии Михаил Погребинский считает,  что  партии  не 
удастся отмахнуться от позиции Юрия Еханурова, поскольку, по его мнению, это есть, определенным образом, и позиция 
Президента Украины Виктора Ющенко. "Игнорировать ее (позицию) зависимые от Виктора Ющенко политические игроки в 
блоке  "НУ-НС"  не  смогут.  Поэтому  это  следует  рассматривать  как  определенную  заявку  на  пересмотр  коалиционного 
соглашения, причем заявку со стороны Виктора Ющенко, от имени которого непублично выступает сейчас Юрий Ехануров", 
- отметил политолог. 

Он прогнозирует, что при таких обстоятельствах люди из "НУ-НС" вынуждены будут считаться с позицией Юрия 
Еханурова и искать какую-то компромиссную позицию. "Возможно, где-то уступит Ехануров, а где-то – "НУ-НС", который 
предложит Юлии Тимошенко отредактировать коалиционное соглашение", - отметил Михаил Погребинский. 

Как известно, 22 октября Юрий Ехануров заявил ,  что если члены президиума "НУ-НС" 23 октября откажутся 
рассмотреть его предложения для согласования позиций с БЮТ при создании демократической коалиции, то он выступит на 
съезде партии. Если съезд его не услышит, Юрий Ехануров обещает выйти из партии. Он напомнил, что требует, чтобы при 
создании демократической коалиции блоки "НУ-НС" и БЮТ согласовали позиции, которые касаются отмены моратория на 
продажу  земли,  принятия  нового  закона  об  акционерных  обществах,  изменения  законодательства  о  государственных 
закупках, внесения изменений в закон о Кабинете Министров.

Партия Ющенко составила список «поработителей украинской 
земли»

26.10.2007. Новый Регион – Киев
 «Наша  Украина»  требует  от  властей  Одессы не  допустить  в  субботу  27  октября  проведения  церемонии  по 

открытию памятника российской императрице Екатерине ІІ. Монумент, уже установленный в центре города, партия Виктора 
Ющенко называет символом «чужеземного господства». Соответствующее заявление опубликовано на официальном сайте 
партии.

«Именно по приказу Екатерины была разрушена Запорожская Сечь, ликвидировано демократическое устройство 
Украины, закрепощены украинские крестьяне, уничтожено украинское образование. Тысячи украинцев были замучены, а 
еще больше – заключены, сосланы в Сибирь и на Север», – говорится в документе, текстом которого располагает «Новый 
Регион».

«Вызывает удивление упрямство, с которым одесская власть, перед этим очистив центр Одессы от монументов 
Ленину и коммунистическим палачам Украины,  старается вместе с тем поставить памятники другим поработителям»,  – 
отмечается в заявлении.

В  «Нашей  Украине»  считают,  что  открытие  памятника  «является  поруганием  памяти  тысяч  замученных 
Екатериной украинских патриотов и вызовом всему украинскому народу». 

В партии Виктора Ющенко также заявляют, что Екатерина II не является основательницей Одессы.
«Этот город основан при правлении Великого князя литовского и русского Витовта и упоминается в документах с 

1415 года, а российская императрица лишь дала ему новое название… Одесса в скором времени отпразднует 600-летие, и 
попытки почти втрое уменьшить возраст города является прямой фальсификацией истории в угоду бывшей метрополии», – 
считают в «Нашей Украине».

«Мы призываем все  демократические  силы и  все  государственные учреждения  дать  оценку  провокационным 
действиям одесской городской власти и не допустить, чтобы на украинской земле стояли памятники ее поработителям», – 
говорится в заявлении, подписанном лидером партии Вячеславом Кириленко.

Как сообщал «Новый Регион», ранее «Наша Украина» пообещала,  что в новой Верховной Раде будет принят 
закон,  который  запретит  установку  монументов  Екатерине  II  на  территории  страны.  О  планах  по  восстановлению 
памятников  российской  императрице  заявили  власти  Одессы,  Симферополя  и  Севастополя,  где  Екатерину  II  считают 
основательницей этих городов. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13  октября. Приднестровье  отметило  215-ю  годовщину  основания  своей  столицы  –  Тирасполя.  С  юбилеем 

тираспольчан поздравили президент ПМР И.Смирнов, заместитель председателя Верховного Совета ПМР А.Каминский, 
глава  государственной  администрации  Тирасполя  В.Костырко,  председатель  городского  совета  А.Щерба,  а  также 
многочисленные гости. 

На  торжества  в  приднестровскую столицу  прибыли представители городов  России  –  Москвы,  Северодвинска, 
Ростова-на-Дону,  Курска,  Красноярска,  Омска,  Вологды,  делегация  Украины  –  представители  Тернополя,  Херсона, 
Белгород-Днестровского, Киева, Николаева, Одессы, Днепропетровска, Черкасс, Измаила. Почетными гостями вечера были 
летчик-космонавт,  дважды  Герой  СССР,  почетный  гражданин  Тирасполя  В.Горбатко,  автор  памятника  А.В.  Суворову 
В.Артамонов и архитектор памятника Я.Дружинин. 

15 октября.  Председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук встретился со Спецпредставителем Евросоюза в 
Республике  Молдова  К.Мижеем  и  обсудил  с  ним  ряд  аспектов  переговорного  процесса  молдо-приднестровского 
урегулирования. 

«Мы обсуждали,  какие  шаги доверия можно сделать  вместе  с  молдавским правительством,  которые  помогут 
людям на правом и на левом берегах разблокировать торговлю, разблокировать въезды и выезды людей, создать хороший 
климат для переговорного процесса», - отметил в интервью К.Мижей.

15  октября. Спецпредставитель  ЕС  в  Молдавии  К.Мижей  обсудил  в  Тирасполе  с  депутатами  Комиссии  по 
внешней политике и международным связям Верховного Совета ПМР вопросы политического и социально-экономического 
характера, а также критическую ситуацию, сложившуюся в результате летней засухи в сельском хозяйстве республики. 

Он заявил, что международные организации готовы оказать Приднестровью гуманитарную помощь. 
Для этого Торгово-промышленная палата республики должна предоставить конкретные показатели общих потерь 

урожая, а также сообщить, сколько средств необходимо Приднестровью для компенсации последствий засухи. 
15  октября. Святейший  Патриарх  Московский  и  всея  Руси  Алексий  II  наградил  специального  представителя 

Верховного Совета ПМР по межпарламентским связям Г.Маракуцу орденом Преподобного Сергия Радонежского II степени.
Награду ему вручил Епископ Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан. 
15  октября. Законодательные  инициативы  президента  ПМР  И.Смирнова  все  чаще  не  находят  поддержки  у 

Верховного Совета региона. 
Комитет парламента по вопросам общественных объединений, молодежной политике, спорту и СМИ отклонил 

законопроект о внесении изменений в закон об основах налоговой системы региона, что предполагало предоставление 
налоговой  милиции  права  проводить  внеочередные  проверки  хозяйствующих  субъектов  для  определения  доходов 
организаций. 

В  сентябре  депутаты  отклонили  предложенные  президентом  поправки  в  закон  о  таможенном  тарифе, 
предусматривающем обложение таможенной пошлиной стройматериалов - цемента, песка, гравия. 

Ранее  не  нашла у  депутатов  поддержки  и  инициатива  Смирнова  об  увеличении  акцизов  на  производимую  в 
Приднестровье водку и пиво. 

15 октября.  Молдавские политики поддерживают идею совместных проектов с администрацией Приднестровья, 
так как это поможет наладить диалог между берегами Днестра.

По  мнению  вице-председателя  Национал-либеральной  партии  А.Цэрану,  инициативы  президента  Молдовы 
В.Воронина могут стать «новой вехой в процессе политического урегулирования приднестровского конфликта».  

Лидер  Либерально-демократической  партии  В.Филат  положительно  оценил  инициативы  президента  о 
демилитаризации территории республики.

По  его  мнению,  данную  проблему  необходимо  рассматривать  «в  контексте  разрешения  приднестровского 
конфликта». Филат считает,  что контингент миротворцев о котором говорил президент, должен действовать под эгидой 
миссии ОБСЕ в Молдове.

16 октября.  Министр иностранных дел и европейской интеграции  РМ А.Стратан принял посла Украины в РМ 
С.Пирожкова и обсудил с ним актуальные проблемы взаимоотношений между нашими странами.

Стороны отметили «динамичный характер  двухсторонних  молдо-украинских  связей,  конструктивный диалог  по 
вопросу политического урегулирования приднестровской проблемы и продвижения по пути европейской интеграции».

На встрече была подтверждена необходимость молдо-украинского сотрудничества в различных международных 
организациях – ОБСЕ, ЮНЕСКО, ОЧЭС, ГУАМ, а также  в рамках других региональных структур.

16 октября. В МИД РМ состоялась пресс-конференция, которая была посвящена актуальным проблемам внешней 
политики Республики Молдова.

Мининдел  А.Стратан  подтвердил  неизменность  курса  Молдовы  в  вопросе  приднестровского  урегулирования. 
«Наша позиция по этой проблеме остается неизменной, - сказал он, – решения стамбульского саммита ОБСЕ о выводе 
войск Российской Федерации из приднестровского региона должны быть выполнены».

Глава внешнеполитического ведомства заявил также, что контингент миротворцев в Зоне безопасности должен 
находиться под эгидой ОБСЕ.

По словам министра, отношения Молдовы и Европейского союза «развиваются энергично», точно также, как и 
«двухсторонние отношения Румынии и Молдовы».  
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Глава  МИД  сообщил,  что  внешнеполитические  ведомства  продолжают  двухсторонние  консультации  по  ряду 
вопросов, в частности, о базовом договоре между Румынией и Молдовой.

16  октября. Молдова  считает,  что  нынешний  механизм  по  поддержанию  мира  стал  частью  проблемы,  а  не 
решения для приднестровского конфликта, поэтому РМ выступает за изменение формата миротворческих сил, заявил на 
пресс-конференции министр иностранных дел и европейской интеграции А.Стратан. 

Необходимо срочное преобразование формата миротворцев в многонациональный гражданский контингент, под 
международным мандатом ОБСЕ, отметил он.

Республика Молдова будет и в дальнейшем стоять на твердой позиции относительно необходимости полного, 
немедленного и безоговорочного вывода войск и вывоза вооружения Российской Федерации с территории страны, заявил 
глава молдавской дипломатии, выразив также сожаление в связи с решением России приостановить свое участие в ДОВСЕ 
до 1 декабря 2009 года. 

Относительно недавней встречи в Вене посредников и переговорщиков в формате „3+2” с целью разблокирования 
тупиковой ситуации, в которой находится переговорный процесс, А.Стратан сказал, что, как он надеется, неформальная 
встреча, намеченная на 22-23 октября, позволит продвинуть этот процесс. 

16 октября. Молдавская парламентская делегация, возглавляемая сопредседателем межпарламентской молдо-
российской  комиссии  Е.Остапчук,  встретилась  со  статс-секретарем,  заместителем  министра  иностранных  дел  России 
Г.Карасиным. 

В  сообщении Департамента  информации и  печати  МИД РФ говорится,  что  Г.Карасин и  Е.Остапчук  выразили 
удовлетворение тем, что контакты парламентариев двух стран приобретают регулярный характер, проходят в атмосфере 
открытости  и  готовности  к  обсуждению  всего  комплекса  отношений  между  Молдовой  и  Россией  в  интересах  их 
"возвращения в русло стратегического партнерства". Собеседники отметили резервы в вопросах координации усилий двух 
стран  на  международной  арене,  включая  приоритеты  в  рамках  СНГ,  в  отношениях  с  Евросоюзом,  а  также  других 
международных форумов.

16  октября. В  интервью  агентству  «Ольвия-пресс»  вице-президент  ТПП  ПМР  Ю.Ганин  сообщил,  что  потери 
урожая от засухи лета этого года исчисляются в сумме порядка 46 млн. долл. США. На восстановление потерь необходимо 
около  35  млн.  долларов.  Помимо  этого,  значительные  финансовые  средства  требуются  также  на  восстановление 
мелиоративной  системы  республики  –  порядка  70  млн.  долларов.  По  его  словам,  эти  суммы  еще  будут  уточнены  и 
представлены к концу недели.

17 октября. Торгово-промышленную палату Приднестровья посетила делегация Венесуэлы. Гостей из Венесуэлы 
интересовали возможности ведения совместного бизнеса с приднестровскими экономическими агентами. 

Вице-президент ТПП Ю.Ганин подробно  рассказал им о  промышленном потенциале республики,  отметив,  что 
«предприятия ПМР осуществляют  торговые операции с  экономическими агентами из  99 стран мира.  В Приднестровье 
успешно функционируют предприятия металлургии, энергетического комплекса, машиностроения, легкой промышленности 
и другие». 

Венесуэльская сторона высказала интерес к электротехнической продукции из ПМР. 
По  словам  депутата  Национальной  ассамблеи  Венесуэлы  Л.Гутьерреса,  «деловое  сообщество  Венесуэлы 

заинтересовано  в  продолжительных  контрактах  с  ПМР»,  поэтому  их  интересует  информация  о  работе  экономических 
агентов,  возможностях  взаимовыгодного  сотрудничества  и  о  соответствии  ассортимента  приднестровской  продукции 
европейским стандартам качества. 

Он  пригласил  руководство  ТПП  и  бизнесменов  ПМР  посетить  Венесуэлу,  что  поможет  не  только  расширить 
кругозор  приднестровцев  о  деятельности  этой  латиноамериканской  страны,  но  и  «спроектировать  модель  будущей 
работы». 

17 октября. Документов с предложениями Молдовы по урегулированию, предназначенные для обсуждения на 
уровне экспертов сторон, в Тирасполе пока не получали, заявил первый замминистра иностранных дел ПМР В.Ястребчак 
на заседания Комиссии по внешней политике Верховного Совета Приднестровья. Он обратил внимание на то, что новые 
инициативы официального Кишинева поданы только в виде интервью для СМИ (министр реинтеграции РМ В.Шова заявил 8 
октября,  что  его  ведомство  передало  министру  иностранных  дел  ПМР предложение  о  начале  реализации  инициатив 
президента  В.Воронина,  изложенных  им в  интервью газете  «Комсомольская  правда»)  и  на  сегодняшний день  никаких 
позитивных изменений во взаимоотношениях сторон нет.

Комментируя итоги недавней венской встречи посредников в формате «3+2», представитель МИД ПМР отметил, 
что об ее итогах в Тирасполе знают из прессы, а официальных предложений и инициатив от дипломатов ОБСЕ, Евросоюза, 
России, Украины и США на этот счет пока не поступало.

17 октября. В Кишиневе состоялось второе заседание молдавско-израильской межправительственной комиссии 
по  экономическому,  торговому,  научному  и  техническому  сотрудничеству,  организованное  министерством  экономики  и 
торговли. 

На  пресс-конференции  по  итогам  переговоров  сопредседатели  комиссии  –  министр  туризма  Израиля 
И.Ахаронович и министр культуры и туризма  Молдовы А.Козма заявили, что отношения между странами развиваются в 
положительном ключе.

И.Ахаронович заявил, что «Израиль видит особую важность в развитии отношений с Молдовой и в политике, и в 
экономике, а также в культуре и туризме».

«Визит был крайне успешным, -  сказал он, – протокол о намерениях, который был подписан после заседания, 
станет  межправительственной  правовой  базой.  Он  определит  отношения  Израиля  и  Молдовы  в  экономике,  торговле, 
туризме и стандартизации».
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17 октября. Губернатор Пензенской области России В.Бочкарев и  молдавский бизнесмен К.Сибов обсудили план 
реализации двух крупномасштабных молдавских проекта в этом регионе.

Губернатор дал высокую оценку плану создания в Пензенской области современного производства по розливу 
молдавских вин. Предварительная договоренность об этом была достигнута во время его визита в Молдову летом этого 
года и посещения ряда винодельческих предприятий Гагаузии.

 «Мы готовы совместно открывать торговые дома в Пензенской области и Молдове, а самое главное - вернуть 
розлив молдавских вин в Россию», - сказал  В.Бочкарев.

Второй  проект  предусматривает  выращивание  по  интенсивным  технологиям  яблонь,  слив,  вишни.  Ежегодно 
планируется получать не менее 20 тыс. т продукции в год. Закладку садов предполагается провести уже весной 2008 года.

Губернатор заявил о готовности администрации Пензенской области принять несколько сот семей из Молдовы для 
реализации данных проектов.

17 октября. Депутаты Верховного Совета ПМР приняли участие в пресс-клубе «Право» национального общества 
журналистов Украины. Отвечая на вопросы относительно ситуации в молдавско-приднестровском урегулировании, спикер 
приднестровского парламента Е.Шевчук, в частности, сказал: «Как известно, переговоры в формате «5+2» не ведутся по 
двум причинам. Первая – молдавская сторона покинула политическое совещание в этом формате. Вторая –  в 2006 году по 
инициативе Молдовы в отношении Приднестровья был предпринят ряд ограничительных мер в области экономики - были 
изменены таможенный режим и транспортные потоки для экспорта приднестровских грузов. Сегодня страны-посредники и 
гаранты прилагают усилия для возобновления переговорного процесса».  

По  мнению  председателя  ВС  ПМР,  для  того,  чтобы  переговоры  возобновились,   необходимо  создать 
соответствующие  условия,  которые  способствовали  бы  стабилизации  обстановки.  «Уровень  напряженности  довольно 
высок.  Для  того,  чтобы  позитив  был  и  переговоры  начались,  сторонам  необходимо  уйти  от  ультиматумов,  излишних 
обвинений и перейти к созданию оптимальных условий для перемещения физических лиц и грузов», - подчеркнул он.

18 октября. Бывший советник президента Молдовы С.Мокану сообщил, что с 2002 года является гражданином 
Румынии. Он призвал всех молдавских политиков, которые  имеют двойное гражданство публично признать этот факт. 

С.Мокану надеется, что его примеру последует и президент Владимир Воронин, который в 2001-2003 гг. имел и 
российское гражданство. 

В  то  же  время  бывший  президентский  советник  заявил,  что  законопроект,  запрещающий  лицам  с  двойным 
гражданством занимать руководящие должности, является неконституционным и нарушает права граждан. 

18 октября. Федерации профсоюзов  Приднестровья исполнилось  17  лет.  По  этому случаю в Тирасполе  был 
проведен  Пленум  Совета  ФПП.  Его  участниками  стали  главы  профсоюзных  комитетов  предприятий  и  учреждений 
республики, профсоюзные активисты. Участие в работе пленума приняли также Уполномоченный по правам человека в 
ПМР В.Калько, председатель парламентского комитета по социальной политике, охране здоровья и экологии С.Чебан, а 
также начальник государственной службы охраны труда и промышленной безопасности Л.Ясенков.

Сегодня членами профсоюзов являются порядка 140 тыс. работающих граждан. Профсоюзы по-прежнему ведут 
работу  по  защите  прав  и  интересов  работников,  за  достойную  оплату  труда,  безопасность  на  производстве,  сказал 
председатель ФПП В.Сохин. 

18  октября. К  настоящему  времени  Министерство  реинтеграции  РМ  не  получило  ответа  на  выдвинутые 
президентом  В.Ворониным  инициативы  по  приднестровскому  урегулированию,  сообщает  молдавское  агентство  «Баса-
пресс». 

В министерстве отметили, что руководство Приднестровья «не направляло официального ответа на предложение 
молдавской  стороны о  создании совместной  рабочей  группы для  реализации проектов,  предложенных  В.Ворониным». 
Ведомство  В.Шовы  вновь  утверждает,  что  «направило  в  адрес  представителя  по  политическим  вопросам  в 
приднестровском урегулировании В.Лицкая письменное обращение с предложением о создании совместной рабочей группы 
для  разработки  графика  и  тематики  встреч  совместных  групп  экспертов,  с  целью разрешения  вопросов,  связанных  с 
практической реализацией инициатив В.Воронина».

18 октября. Состоялось рабочее заседание правительства Молдовы с участием представителей министерств и 
ведомств  республики,  на  котором  были  рассмотрены  вопросы  укрепления  безопасности  и  доверия  в  контексте 
приднестровского урегулирования, а также меры по социальной поддержке населения Левобережья Днестра. 

В целях практической реализации недавних инициатив президента РМ В.Воронина были созданы рабочие группы 
по разработке и внедрению соответствующих проектов.

18 октября. Молдова готова вернуться за стол переговоров по приднестровскому урегулированию без каких-либо 
условий, заявила постоянная делегация Молдовы в на заседании Постоянного совета ОБСЕ. 

Представители  Молдовы  довели  до  сведения  членов  Совета  содержание  новых  инициативах  президента 
В.Воронина по приднестровскому урегулированию и сообщили о предложениях Тирасполю создать рабочие группы по их 
внедрению. 

Делегации  США  и  Украины  приветствовали  инициативы  молдавского  руководства,  поддержав  мнение  о 
необходимости возобновления переговоров в формате "5+2". 

18  октября. Согласно  результатам социологического  опроса,  проведенного  на  этой  неделе  приднестровским 
Независимым  центром  аналитических  исследований  «Новый  век»,  если  бы  выборы  в  Государственную  Думу  России 
состоялись в ближайшие выходные, большинство приднестровцев проголосовало бы за политическую партию «Единая 
Россия».

Партия «Единая Россия» в этом опросе лидирует с большим отрывом – 56,6% голосов приднестровцев. На втором 
месте располагается ЛДПР – 10,3%. Третью строчку в предпочтениях жителей ПМР заняла КПРФ с 3,8% голосов. 
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Еще меньше получила «Справедливая Россия» – только 2,9% опрошенных респондентов готовы отдать за нее 
свои голоса. Российские партии правого толка – «Яблоко» и Союз правых сил – набрали соответственно 1,4% и 0,5%. 

19 октября. По данным Министерства экономики ПМР, с начала года инфляция в Приднестровье достигла 21,8%., 
в сентябре размер инфляции составил 2%. 

Ранее прогноз уровня инфляции на 2007 год закладывался в размере 10%. По мнению министра экономики ПМР 
Е.Черненко, превышение прогноза произошло за счет значительного повышения цен на продукты питания из-за засухи.

Согласно  проекту  закона  о  Республиканском  бюджете  на  2008  год,  одобренном  президентом  ПМР,  размер 
инфляции заложен в размере 12%, хотя ряд специалистов полагает, он может превысить 20%. 

19  октября. Трое  депутатов  молдавского  парламента  от  Социал-либеральной  партии  примкнули  к  фракции 
Демократической партии Молдовы, объявил лидер СЛП О.Серебрян. 

Он отметил, что этот шаг вписывается в усилия социал-либералов по консолидации отечественного политического 
центра. Он не исключил, что этот шаг может иметь последствия в перспективе парламентских выборов 2009 г. 

О.Серебрян считает, что демократы должны найти формулу, чтобы вместе пойти на очередные парламентские 
выборы, т.к. раскол демократов играет на руку коммунистам. 

Социал-либералы посчитали, что если демократы сообща пойдут на парламентские выборы в 2009 г., то смогут 
набрать до 40% голосов избирателей. 

Лидер ДПМ Д.Дьяков приветствовал решение социал-либералов и сказал, что этот шаг должен положить конец 
надеждам тех, кто желает раскола его партии. 

19 октября. По случаю  15-летия присоединения Республики Молдова к ООН и Дню ООН президент РМ В.Воронин 
встретился  с  резидентом-  координатором  этой  всемирной  организации  в  Молдове  Каариной  Имминен.  На  встрече 
рассматривались различные аспекты, связанные с ходом и перспективами развития сотрудничества страны с Организацией 
Объединенных Наций. 

Президент высоко оценил деятельность представительств ПРООН, ЮНИСЕФ, ЮНФПА в Молдове, работающих 
при Доме ООН, а также УВКБ, ЮНАИДС, ФАО, ВОЗ, ВБ и МВФ, которые взаимодействуют в рамках системы резидента-
координатора и деятельность которых продолжает оставаться для страны очень ценной и необходимой. 

В.Воронин вновь  подтвердил намерение  молдавских  властей  и  впредь  соблюдать  обязательства,  взятые при 
присоединении Молдовы к ООН. 

19 октября. На заседании парламента РМ возникли разногласия из-за названия официального языка государства. 
В  то  время  как  коммунисты  настаивали  на  том,  что  государственным  языком  является  «молдавский»,  оппозиция 
утверждала, что в Молдове говорят на румынском языке. 

Разногласия начались после того,  как  несколько депутатов ПКРМ обратились к замминистра здравоохранения 
М.Буга с вопросами на русском языке и получили ответы также на русском языке. Депутат Г.Сусаренко, бывший фронтист, 
потребовал, чтобы с центральной трибуны парламента говорили исключительно на румынском языке. 

В конце заседания депутат-коммунист  В.Степанюк  заявил,  что  неувязки  по поводу названия государственного 
языка  в  ряде  документов  был  разъяснен  Конституцией,  высшим  законом  государства.  По  его  словам,  даже  если  в 
Декларации  о  независимости  и  содержится  термин  «румынский  язык»,  в  13-й  статье  Конституции  ясно  говорится  о 
молдавском языке.

19 октября. Президент РМ В.Воронин принял помощника заместителя госсекретаря США Д.Крамера. На встрече 
состоялся обмен мнениями по итогам недавних  консультаций,  которые провели в Вене посредники и наблюдатели на 
переговорах  по  приднестровскому  урегулированию.  Стороны  также  обсудили  инициативы,  выдвинутые  президентом  в 
интервью «Комсомольской правде» и «Известиям».

Помощник  заместителя  госсекретаря  США  приветствовал  предложения  по  расширению  мер  доверия  между 
Кишиневом и Тирасполем и расценил инициативы президента как крайне полезные для развития переговорного процесса 
по разрешению конфликта.

19 октября. «Основное отличие Кишинева заключается в том, что молдавские власти часто играют на публику», 
заявил на лекции в Приднестровском государственном университете президент ПМР И.Смирнов.

По словам президента, он специально взял с собой на встречу со студентами папку с протоколами, подписанными 
ранее Кишиневом и Тирасполем. 

«Для  сравнения:  16  мая  2001  года  мы подписали  Протокол  о  взаимном  признании  документов  –  паспортов, 
водительских удостоверений, документов об образовании и т.д. Тут есть и другие соглашения, уже нами подписанные, но 
которые в 2007 году почему-то стали великой инициативой Воронина. Мало того, в 2001 году мы подписали протокол «О 
порядке  реализации  протокольных  решений,  документов,  соглашений»,  в  котором  говорится,  что  «реализация  всех 
документов начинается со дня подписания».  Но даже этот  документ не помешал руководству РМ отказаться от своей 
подписи», - сказал И.Смирнов. 

Глава  приднестровского  государства  напомнил  также,  что  Тирасполь  предлагал  создание  федерации, 
конфедерации, но эти предложения не нашли отклика в Кишиневе. 

«Беда в том, что в Молдове давно управляют другие силы. Срыв подписания «плана Козака» это доказал. И этим 
силам не  нужны доказательства в  договороспособности ПМР. Они преследуют  собственные цели –  вытеснить  отсюда 
Россию», - отметил приднестровский лидер.

20 октября. «Мы его приняли (закон о двойном гражданстве), мы его и аннулируем», сказал премьер-министр РМ 
В.Тарлев после голосования в парламенте о  запрете для госчиновников иметь двойное гражданство.  Он убежден,  что 
политикам не следует сопротивляться этой идее, поскольку у них будет достаточно времени для того, чтобы выбрать между 
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должностью чиновника и подданством другого государства. Как считает В.Тарлев, народные избранники смогут обладать 
двойным гражданством только до следующих выборов. 

22 октября. На пресс-конференции, посвященной  пятилетию Международной славянской Академии образования 
имени Я.Коменского  и  предстоящему участию в   шестом Славянском педагогическом соборе в  Брянске,  председатель 
комитета  Верховного  Совета  ПМР  по  вопросам  образования,  науки,  культуры  и  детства  О.Гукаленко  рассказала  о 
деятельности  Академии.  По  ее  словам,  это  образовательное  учреждение,  созданное  летом  2002  г.  в  Тирасполе, 
объединяет более тысячи человек из стран СНГ и дальнего зарубежья. В составе его Президиума - крупные ученые в 
области народного образования Украины, Белоруссии, России.

22 октября. Как сообщили в миссии ОБСЕ в Молдавии, глава миссии Л.О'Нилл оставит свой пост в ноябре с.г.
Он уже поставил руководство ОБСЕ в известность о своем уходе, но публично заявит об этом позже.
Миссия ОБСЕ в Молдавии была создана в феврале 1993 г. и начала работу уже 25 апреля. В феврале 1995 г. 

было открыто ее представительство в Тирасполе, а в мае 2003 года – в Бендерах. За это время Миссию возглавляли 
исключительно американские дипломаты. 

22 октября. С 1 ноября с.г. «Молдавская ГРЭС» планирует начать поставки электроэнергии на Украину, заявил 
генеральный директор предприятия С.Сысков.

По его словам, сейчас на станции задействовано 4 энергоблока из 12, в ремонте находятся еще два, а «в 2009 
году планируется обеспечить работоспособность 8 блоков».

Сысков также отметил, что за 9 месяцев нынешнего года МГРЭС выработала электроэнергии больше, чем за весь 
прошлый  год.  «Удалось  не  только  возвратить  утраченные  рынки,  но  и  завоевать  новые  –  румынский,  российский  и 
белорусский», – сказал он.

За два года в восстановление и развитие предприятия новый собственник вложил 40 млн. долл. США.
22 октября. Президент  РМ В.Воронин  утверждает,  что  его  инициативы по  приднестровскому урегулированию 

носят не декларативный, а практический характер. Об этом он заявил на заседании, которое рассматривало различные 
аспекты ситуации в деле приднестровского урегулирования. В заседании участвовали председатель парламента М.Лупу, 
премьер-министр В.Тарлев, руководители ряда министерств, советники главы государства. 

Президент обратил внимание на "важность комплексного применения инициатив по укреплению доверия между 
Кишиневом  и  Тирасполем,  которые  могли  бы  активно  способствовать  разрешению  конфликта  в  формате  "5+2"  и 
определению статуса Приднестровья в составе государства Республика Молдова".  

22 октября. В очередном выпуске аналитической телевизионной программы «Резонанс» (Кишинев) говорится, что 
в  Приднестровье  происходит  скрытая  экспроприация  земель  у  сельских  тружеников.  По  последним  данным,  в 
Дубоссарском районе, к примеру, сменились  собственники 12 тысяч гектаров земли, а в Рыбницком – более 25 тысяч 
гектаров.

Происходящие  события  противоречат  результатам  референдума,  который  был  проведен  среди  жителей 
левобережья Днестра и на котором жители Приднестровья высказались за то, чтобы земля оставалась государственной 
собственностью. 

«В Приднестровье же, судя по всему, происходит сегодня тихая экспроприация земель у сельских тружеников. 
Оставаясь  формально  государственной,  земля  переходит  в  безраздельное  и  бессрочное  пользование  этих  самых 
загадочных, как НЛО, ООО», - констатировалось в программе «Резонанс».

22 октября. Глава военного ведомства РМ В.Врабие  принимает участие в качестве наблюдателя в заседании 
Совета министров обороны стран Юго-Восточной Европы, которое проходит в Киеве.   Предполагается,  что на форуме 
будет присутствовать президент Украины В.Ющенко и министр обороны США Р.Гейтс.

23  октября. Украина  приветствует  новые  инициативы  президента  РМ  В.Воронина  по  урегулированию 
приднестровской  проблемы,  которые  он  озвучил  в  интервью  газете  «Комсомольская  правда  в  Молдавии»,  сообщил 
журналистам замминистра иностранных дел А.Веселовский. 

По  его  словам,  хотя  возобновление  переговоров  в  формате  5+2  (Молдова,  Приднестровье,  Россия,  Украина, 
ОБСЕ, а также США и ЕС в качестве наблюдателей), которые не проводятся с прошлого года, – «это формальная сторона 
дела, …но без таких взаимных шагов никакого урегулирования не будет».

23  октября. Высказывание  председателя  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчука  о  возможности  налаживания 
диалога с молдавским парламентом – это позиция конструктивного характера, которая говорит о необходимости ведения 
диалога между правым и левым берегами Днестра, - заявил председатель парламента РМ М.Лупу. По его словам, высший 
законодательный орган РМ «приветствует такую позицию», и «парламентская составляющая могла бы сыграть важную 
роль в развитии и углублении диалога».

По  мнению  М.Лупу,  на  протяжении  последних  лет  в  Молдове  и  Приднестровье  создавался  образ  «врага  за 
Днестром»,  и  настало  время  избавляться  от  этого  комплекса  и  перестать  «охотиться  на  ведьм»,  иначе  «это  затянет 
решение конфликта на десятилетия».

23 октября. Приднестровский конфликт является одним из самых опасных «замороженных» конфликтов в регионе 
Черного моря из-за ассиметричных рисков, имеющих свой источник в Приднестровье, заявил президент Румынии Т.Бэсеску 
на открытии конференции «Доверие в Черном море за региональное сотрудничество».

23 октября. Украина выделит около 3 млн. долл. США на гуманитарную помощь для Молдавии, пострадавшей от 
засухи, сообщил журналистам министр экономики Украины А.Кинах.

Украина  предоставит помощь в  виде  зерна,  сельхозтехники,  минеральных удобрений.  Точный список товаров 
планируется согласовать с молдавской стороной. 
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23 октября.  Объединить свои силы для участия в предстоящих парламентских выборах 2009 г. решили Социал-
демократическая  партия  и  Партия  социальной  демократии,  сообщили  на  пресс-конференции  лидеры  формирований 
Э.Мушук и Д.Брагиш.

Они рассказали журналистам,  что обе партии намерены провести свои съезды, на которых делегатам в ходе 
дискуссий будет  предложено обсудить  условия  объединения,  подумать  о  возможном  изменении  названия  новой 
политической  организации.  Там  же  предполагается  рассмотреть  вопрос  о  том,  кто  ее  возглавит.  12  апреля  2008  г. 
намечается проведение объединительного съезда нового политформирования.

«Двери нового объединения открыты для всех, кто исповедует социал-демократические ценности. Сейчас нам 
важно успешно провести объединение сил на уровне партий»,- отметил Д.Брагиш.

23  октября.  К  концу  первого  полугодия  2007  г.  общий  объем  прямых  иностранных  инвестиций  в  экономику 
Молдовы составил примерно 1,5 млрд.  долл. США,  в том числе объем инвестиций в основной капитал предприятий и 
реинвестированная прибыль достиг 1,09 млрд. долларов. 

Средства  иностранных  инвесторов  составляют  18,1%  от  общего  объема  инвестиций  в  основной  капитал.  В 
структуре  инвестиций  в  основной  капитал  главная  доля  приходится  на  строительство  (за  исключением строительства 
жилых домов), которая достигает 39,1% от общего объема инвестиций. 

Основным  источником  инвестиций  продолжают  оставаться  собственные  средства  экономических  агентов  и 
населения, доля которых достигает 57,9%. 

24 октября. Президент РМ В.Воронин заявил, что "Молдова гарантирует неприкосновенность собственности для 
всех физических и юридических лиц Приднестровья", заявил он в новом интервью молдавскому приложению к московской 
газете "Комсомольская правда". 

"Мы разработали специальную процедуру признания приднестровской собственности, носящую характер закона", - 
сказал В.Воронин. 

По словам президента, представители России, Украины, эксперты ОБСЕ, США и ЕС оценивают такой подход к 
решению проблем собственности чрезвычайно высоко. 

Но глава государства отметил, что "этот закон может быть принят только в пакете с принятием полноценного 
статуса Приднестровья - не раньше и не позже". 

"Все  землепользователи  Приднестровья  смогут  бесплатно  оформить  право  собственности  на  свою  землю  в 
соответствующих органах Республики Молдова, другими словами - получить титул на землю…, - заявил В.Воронин. 

24 октября. Представителям руководства Приднестровья, которые объявлены Евросоюзом персонами нон-грата, 
Россия  должна запретить  выезд  за  пределы региона,  -  считает  депутат  Европарламента  от  Эстонии,  сопредседатель 
комитета по парламентскому сотрудничеству РМ-ЕС М.Микко. 

Она заявила журналистам, что об этом было бы уместно напомнить России на предстоящей встрече в Португалии 
на высшем уровне между представителями Евросоюза и РФ. 

М.Микко отметила также, что требование о закрытии границ для лидеров Приднестровья следует выдвинуть и 
Украине,  так  как  "политическая  и  экономическая  элита  Приднестровья  беспрепятственно  передвигается,  используя 
территорию России и Украины". 

24 октября. Приднестровская экономика и Приднестровье в целом очень серьезно улучшили свой имидж, и сейчас 
почти никто не говорит о контрабанде через границу и о криминальном характере республики, заявил в новом интервью 
газете «Комсомольская правда в Молдове» президент РМ В.Воронин. 

По его мнению, улучшение имиджа произошло благодаря мониторингу Евросоюза, новым правилам таможенного 
контроля  и  регистрации  приднестровских  предприятий.  В  доказательство  президент  привел  цифры  официальной 
статистики,  согласно  которым  в  Государственной  регистрационной  палате  РМ  зарегистрировано  361  приднестровское 
предприятие. 

За этот же период, сообщил В.Воронин, Приднестровье импортировало товаров и грузов более чем на 88 млн. 
долл. США, а экспортировало почти на сумму около 530 млн. долларов. 

24 октября. Рост цен на продукты питания, коммунальные услуги и товары первой необходимости существенно 
отразился на семейном бюджете значительной части жителей Приднестровья. 

Об этом свидетельствуют  итоги  опроса  «Социальное  самочувствие  приднестровцев  в  условиях резкого роста 
цен», проведенного приднестровским Независимым центром аналитических исследований «Новый век». 

Так, 47,6% опрошенных сказали, что «жить действительно сложно, но терпеть еще можно», в то же время 42,9% 
респондентов считают, что «терпеть ситуацию, сложившуюся сегодня в экономике, невозможно». 

25  октября. В  расписании  автовокзалов  Приднестровья  появились  новые  маршруты,  которые  связывают 
северные города республики с Украиной. 

Как  сообщили  в  Управлении  по  координации  и  развитию  транспорта  министерства  промышленности  ПМР, 
маршруты «Рыбница – Кодыма» и «Каменка – Рудница» открыты по многочисленным просьбам жителей Каменского и 
Рыбницкого районов. «Открыв эти маршруты, мы даем пассажирам возможность свободно добраться до железнодорожных 
станций Украины и поехать в любой уголок ближнего и дальнего зарубежья», – сказал начальник управления Кулик. 

Он  подчеркнул,  что  в  ближайшее  время  в  министерстве  транспорта  будет  разработан  еще  один  маршрут  в 
Одесском  направлении  «Каменка  –  Кодыма».  Кроме  того,  добавил  представитель  министерства,  по  согласованию  с 
Белоруссией, «в течение ближайших 10 дней начнет выполняться рейс по маршруту «Тирасполь – Минск», а с 10 ноября в 
кассах автовокзалов появятся билеты на Италию, Францию и Испанию. 

25 октября. У Приднестровья гораздо больше, чем у Косово, прав и оснований получить независимость, поскольку 
Косово  –  признанная  международным  сообществом  часть  Сербии,  в  то  время  как  ПМР  никогда  не  была  в  составе 
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независимой Республики  Молдова,  заявил американский аналитик,  директор  Американского совета  по  Косово,  бывший 
консультант Сената США Джеймс Джордж Джетрас, находящийся в Тирасполе по приглашению партии «Обновление».

По  итогам  встречи  с  председателем  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчуком  американский  гость  заявил 
журналистам,  что  цель  его  визита  –  убедить  приднестровскую сторону  в  необходимости  продвижения  положительного 
имиджа  республики  на  международной  арене,  в  том  числе  для  создания  благоприятного  инвестиционного  климата  и 
привлечения иностранного капитала. 

По  его  словам,  населенный  албанцами  мятежный  край  «все  больше  превращается  в  моноэтническое  и 
монорелигиозное образование, люди изгоняются из своих домов, разрушаются христианские храмы и монастыри, у власти 
находится  криминалитет,  занятый  наркоторговлей  и  трафиком  людей,  и  все  это  происходит  под  носом  у  НАТО  и 
Европейского Союза».

В то же время в Приднестровье наблюдается межэтническое согласие, национальная и религиозная терпимость, 
республика живет спокойно и при этом не имеет никаких территориальных претензий к соседней Молдавии и Украине, тогда 
как Косово представляет собой очаг нестабильности, и не только для Сербии, но и для Черногории и Македонии, уточнил 
Д.Джетрас. 

25 октября. В начале 2007 года профсоюзы Приднестровья насчитывали 130 тыс. человек, что почти на 11 тыс. 
меньше, чем в 2006 году, заявил председатель Федерации профсоюзов Приднестровья В.Сохин, выступая на семинаре 
актива профсоюзных организаций в Рыбнице. 

Глава профсоюзной организации Приднестровья отметил, что численность профессиональных союзов продолжает 
сокращаться, и «это тревожный факт». 

Основными причинами сокращения численности профсоюзов, по мнению лидеров движения, являются «не только 
миграция  населения,  переход  предприятий  в  частную  собственность  в  связи  с  приватизацией,  но  также  утрата  веры 
трудящихся в профсоюзы как в силу, которая может помочь и защитить». 

«Профсоюзы сегодня нужны как никогда, потому что непростая сложившаяся социально-экономическая ситуация, 
нередкий произвол работодателей, несоблюдение законодательства ПМР с их стороны, требуют особой защиты интересов 
трудящихся. Наша задача – активизировать профсоюзное движение и донести до всех работающих информацию об их 
правах», – заключила представитель ФПП Л.Звенигородская. 

26 октября. Идеи реформирования партийной системы Республики Молдова стали закономерным итогом всего 
развития молдавской политической системы за последние 17 лет, заявил башкан Гагаузии  М.Формузал на прошедшей в 
Чадыр-Лунге конференции "Перспективы создания региональных политических партий в Республике Молдова в контексте 
ее евроинтеграционных процессов". 

"Как правило, за пределами Кишинёва и пары-тройки регионов большинство партий заканчиваются. В результате 
об истинных интересах или проблемах жителей регионов партийное руководство имеет лишь косвенное представление. 
Общение между партийными структурами и населением происходит в  основном лишь накануне и во время различных 
избирательных кампаний и имеет односторонне движение, поскольку сводится к формированию общественного мнения и 
мобилизации населения вокруг участвующих в выборах партийных брендов. 

"Гагаузам  нужны  полиэтнические  региональные  партии,  а  не  мононациональные  кишиневские",  сказал 
М.Формузал.

26 октября. "Любые действия, не связанные с агрессией, оружием и направленные на мирное урегулирование 
приднестровского вопроса, носят положительный характер", - сказал зампредседателя Комитета по правоохранительным 
органам, безопасности, обороне  Верховного совета ПМР Г.Дьяченко.  Он отметил: "Хорошо уже то, что молдавская 
сторона вновь задумалась над необходимостью возобновления диалога…». 

"У нас есть цель (достижение независимости – прим. ред.), высказанная народом на референдуме, есть наказы, 
которые мы, как депутаты, получили от своих избирателей, и мы от них не отступимся, - подчеркнул Дьяченко. - Поэтому мы 
будем анализировать любое положительное зерно, - сказал депутат.

26  октября. Приднестровье  и  «Газпром»  должны  многое  сделать,  чтобы  окончательно  урегулировать  свои 
отношения, заявил в Тирасполе начальник отдела компании по работе с ближним зарубежьем А.Подмышальский, выступая 
на торжествах, посвященных 40-летию газовой отрасли Приднестровья. 

По его словам, республика четко выполняет свои функции по транзиту газа на Балканы и в страны Восточной 
Европы.  Вместе с  тем между Приднестровьем и «Газпромом» еще остается ряд вопросов,  в  частности,  о расчетах за 
потребленный газ. 

«Он добавил, что в ближайшее время планируется серьезная реорганизация молдавско-российского предприятия 
«Молдова-газ»,  в  результате  которой  на  территории  Приднестровья  будет  создано  самостоятельно  функционирующее 
предприятие. 

По данным Минпрома ПМР, на 1 января 2007 г. задолженность республики перед «Газпромом» превысила 1,3 
млрд. долл. США. 

26 октября. Евроинтеграционные устремления Республики Молдова должны быть цивилизованными,  и  чтобы 
доказать  это,  власти  Кишинева  готовы  сесть  за  стол  переговоров  в  целью  снижения  напряженности  в  отношениях  с 
Румынией, заявил президент РМ В.Воронин на телеканале NIT в Кишиневе.

По словам главы государства, в Кишиневе многие являются выразителями румынской политики. Он считает, что 
различные политические  силы Молдовы могут  допускать  определенные  расхождения  по  проблемам экономического  и 
социального развития, однако в вопросах внешней политики они должны объединить усилия для развития Республики 
Молдова как независимого, единого и суверенного государства.
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27 октября. "Нам не нужно никакого военного присутствия. Принципы безопасности могут быть гарантированы 
иными  механизмами,  если  мы действительно  современные люди и  современные  политики",  -  заявил на  конференции 
Партии европейских левых, президент РМ В.Воронин. 

"Быть может, в том числе и наша позиция позволит сгладить намечающиеся противоречия между Европейским 
Западом  и  Европейским  Востоком  и  превратить  объединение  Молдовы  в  символ  нового  искреннего  диалога  и 
сотрудничества между народами ЕС, США, России и Украины", заявил он. 

Он также добавил,  что "Наш путь определен и нашей Конституцией,  и политической позицией нашей партии. 
Молдова  -  нейтральное  государство.  Я  выступил  с  инициативой  о  том,  что  Молдова  должна  встать  на  путь 
демилитаризации, предложив аналогичный сценарий и для Приднестровья", - добавил президент.

27 октября.  В Кишиневе  началась  двухдневная  конференция Партии  европейских  левых  (ПЕЛ).  Тема 
конференции - «Новая политика соседства ЕС – вызовы для левых политических сил: взаимоотношения между Партией 
Европейских Левых и восточноевропейскими партиями левого толка».

В конференции принимают участие 16 партий Западной и Центральной Европы, а также стран СНГ - Молдова, 
Кипр,  Австрия,  Германия,  Эстония,  Чехия,  Португалия,  Румыния,  Франция,  Италия,  Греция,  Белоруссия,  Казахстан, 
Кыргызстан, Россия.

Эта конференция – первое совместное мероприятие левых политических партий Восточной и Западной Европы со 
времени распада Советского  Союза и первая акция подобного масштаба,  проводимая Партией Европейских Левых за 
пределами ЕС.

27 октября. На открытии в Кишиневе конференции Партии европейских левых, президент РМ В.Воронин заявил, 
что " Партия коммунистов Республики Молдова никогда не являлась партией советской ностальгии. Мы не обожествляли 
советское прошлое и не молились на портреты вождей сталинско-брежневой эпохи", пояснил он. 

По его мнению, "ПКРМ идентифицировала себя с тем идейным коммунистическим наследием, которое в первую 
очередь ведет борьбу за демократию, социальную справедливость, гармонизацию межэтнических отношений, за право на 
государственную и национальную идентичность,  независимость и воссоединение Молдовы.  Именно это позволило нам 
победить на выборах в 2001 году и повторить успех в 2005 году, не изменяя своему партийному знамени… в отличие от тех, 
кто сегодня формирует ядро большинства антикоммунистических партий", - сообщил Воронин. 

27 октября. Лидер партии «Справедливая Россия»,  председатель Совета Федерации российского парламента 
С.Миронов к гражданам РФ, проживающим за рубежом. 

В своем обращении он, в частности, сказал, что партия «Справедливая Россия» считает своим моральным долгом 
и  святой  обязанностью  заботу  о  соотечественниках  за  рубежом.  «Мы твердо  убеждены:  защита  наших  сограждан  за 
рубежом на основе соблюдения норм международного права должна быть одним из приоритетов государственной политики 
России в международных отношениях. Великой России важен и дорог каждый ее гражданин, который чувствует и называет 
себя русским», подчеркнул он.

По его мнению, интересы соотечественников, проживающих  за рубежом, должны быть достойно представлены в 
Государственной  Думе.  «Справедливая  Россия»  выдвигает  кандидатами  в  депутаты  нашего  парламента  Владимира 
Дмитриевича Яковлева и Марину Васильевну Смирнову (заместитель председателя Прогрессивной партии Приднестровья), 
которые являются официально уполномоченными представителями партии по работе с избирателями, проживающими за 
рубежом. 

27 октября. В приднестровской столице Тирасполе установили памятник российской императрице Екатерине  II. 
Таким образом, власти города увековечили память императрицы, по указу которой сначала была построена крепость, а 
затем и сам город Тирасполь. 

Бронзовый бюст Екатерины II установлен на Центральной площади города, в сквере на берегу реки Днестр. Сразу 
напротив расположен памятник великому русскому полководцу, основателю Тирасполя Александру Суворову. 

27 октября. Целью румынских европарламентариев остается присоединение Молдавии к Евросоюзу, однако едва 
ли «Молдавия сделает уверенные шаги к присоединению, пока не разрешится приднестровская проблема», считают они. 

Такое  мнение  высказал  на  пресс-конференции  председатель  Социал-демократической  партии  Румынии 
Т.Столожан. 

Он считает, что Румыния сделала много ошибок в отношениях с РМ. Одна из самых больших - неучастие румын в 
процессе приватизации в Молдавии. 

29  октября. Шансы  Партии  коммунистов  Республики  Молдова  повторить  в  2009  году  успех,  достигнутый  на 
парламентских выборах 2001 и 2005 годов, очень велики, полагают делегаты от Партии европейских левых, участвовавшие 
в двухдневной международной конференции в Кишиневе. 

Председатель румынской партии «Социалистический альянс» К.Ротару заявил, что партии коммунистов Молдавии 
после  прихода  к  власти  пришлось  восстанавливать  очень  многие  вещи,  которых  жители  РМ лишились  за  десять  лет 
правления демократов. 

По  словам представителя  правящей  на  Кипре  левой  партии  С.Деметриу-Мисиули,  ПКРМ может  победить  на 
выборах 2009 года, если продолжит реформы в важнейших областях, таких как медицина, образование, инфраструктура и 
др. Если показатели уровня жизни в Молдавии продолжат расти, ПКРМ может без труда одержать победу на выборах. 

«Тот факт, что руководит Партией коммунистов глава государства, а население абсолютно ничего против этого не 
имеет, напротив, граждане поддерживают президента, позволяет нам заключить, что ПКРМ несомненно добьется победы и 
на парламентских выборах 2009 года», – заявил член Партии левых Германии В.Грабовски.  

29  октября. Согласно  опросам,  проведенным  Институтом  маркетинга  и  опросов,  рейтинг  правящей  Партии 
коммунистов Республики Молдова упал с 48% до 34% в сравнении с опросом, проведенным в прошлом году. На втором 
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месте находится альянс  «Наша Молдова»,  рейтинг  которого вырос с 21% до 24%. На третьем месте Демократическая 
партия – 14%.

При этом 49% населения Молдавии не доверяет президенту страны В.Воронину. Число респондентов, которые 
доверяют ему, по сравнению с аналогичным опросом, проведенным в 2006 г., снизилось на 12 пунктов, составив 43%. 

С 44% до 35% снизился за год рейтинг премьер-министра РМ В.Тарлева. На 8% упал рейтинг спикера парламента 
М.Лупу. Если в 2006 г. ему доверяли 36% населения, то в 2007 г. – 28%. 

29 октября. Германия приветствует шаги, предпринятые руководством Республики Молдова с целью организации 
процесса урегулирования приднестровского конфликта, особенно в свете возобновления переговоров в формате 5+2 без 
предварительных условий, заявил посол ФРГ в Кишиневе Н. Ламбсдорфф в ходе встречи с министром реинтеграции РМ 
В.Шовой. 

29 октября. В  приднестровском  урегулировании  отмечается  положительная  динамика,  считают  президент  РМ 
В.Воронин и находящийся с визитом в Кишиневе заместитель министра иностранных дел РФ Г.Карасин. 

На  встрече  собеседники  обсудили  различные  аспекты  разрешения  приднестровского  конфликта.  Отмечена 
позитивная динамика, в том числе, в связи с проведенной в Одессе неформальной встречей экспертов, представляющих 
участников  переговоров  в  формате  "5+2".  Произошел  также  обмен  мнениями  относительно  нынешнего  состояния 
молдавско-российского сотрудничества и перспектив развития двухсторонних отношений в различных сферах.

29 октября. Сопредседатель российско-молдавской межправительственной комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству,  министр образования и науки РФ А.Фурсенко считает,  что к  концу текущего года товарооборот между 
Россией и РМ достигнет 1 млрд. долларов США.

Он сообщил,  что в  Кишиневе планируется открыть российское торговое представительство,  которое позволит 
лучше информировать молдавских предпринимателей о возможностях ведения бизнеса в России.

Россия  окажет  Молдове  всемерную  помощь  в  преодолении  последствий  засухи.  По  словам  А.Фурсенко,  в 
республику уже отправлено свыше 14 тыс. тонн зерна на 157 млн. рублей. 

Следующее заседание межправительственной комиссии намечено провести в третьем квартале 2008 г. в Москве.
29  октября. Министр  образования  и  науки  РФ  А.Фурсенко  выступает  за  активизацию  молдавско-российского 

сотрудничества в области информационного развития, логистики бизнеса и гуманитарной сфере. 
С таким заявлением он выступил на встрече в Кишиневе с президентом РМ В.Ворониным. 
Министр высказал мнение, что у России и Молдовы "есть значительный потенциал для дальнейшей активизации 

молдавско-российского взаимодействия в различных областях".
29 октября. Президент РМ В.Воронин выразил надежду, что в ноябре Приднестровье изложит свою позицию по 

инициативам Кишинева относительно приднестровского урегулирования. 
"Приднестровская  сторона  должна  представить  свою  позицию  по  предложенным  инициативам  в  ходе 

консультаций посредников в формате "3+2", намеченных на ноябрь 2007 года", - заявил глава государства. 
Он  сказал,  что  "страны-гаранты  в  процессе  приднестровского  урегулирования  поддерживают  инициативы, 

направленные Приднестровью". 
"Это  свидетельствует  о  том,  что  результатом  переговоров  может  стать  урегулирование  приднестровской 

проблемы.  Остается  ждать  окончательной  позиции  России,  роль  которой  в  этом  вопросе  -  решающая",  -  подчеркнул 
В.Воронин.

29 октября. Пресс-секретарь Народно-демократической партии Приднестровья "ПРОРЫВ!"  Р.Коноплев заявил, 
что,  несмотря  на  глубокий  кризис  доверия  в  отношениях  между  Кишиневом и  Тирасполем,  активизация  бессарабских 
политиков  на  сегодняшний  день  не  находит  объективной  реакции  со  стороны  властей  Приднестровья.  Руководство 
республики, министры, парламентарии должны выйти из режима молчания и четко проявить собственную позицию. 

Очень  важно  сейчас,  когда  Кишинев  на  глазах  мирового  сообщества  выступает  с  громкими  инициативами, 
выстраивая  себе  несколько  непривычный  нам  всем  имидж  миротворцев  и  благодетелей,  не  терять  информационное 
пространство. 

"Нашим  властям  следует  в  максимально  быстрые  сроки  подготовить  и  вынести  на  обсуждение  свой  пакет 
предложений по урегулированию конфликта", - заявил Коноплев. 

Нейтралитет Молдовы и ее отношения с НАТО
Рудольф Матвеев

В  последнее  время  тема  нейтрального  статуса  Республики  Молдова  стала  вновь  активно  обсуждаться  в 
молдавских  политических  кругах,  в  средствах  массовой  информации.  Нашла  она  свое  отражение  и  на  страницах 
зарубежной печати.

Поводом послужило высказывание президента РМ В.Воронина в интервью газете «Известия в Молдове» от 10 
октября с.г., когда он заявил, что Молдова – нейтральное государство, которое не входит и не собирается входить ни в 
какие военные блоки. Он утверждал также, что для правящей Партии коммунистов конституционный нейтралитет Молдовы 
является безоговорочным. В случае же прихода к власти других политических сил все равно не удастся изменить Основной 
закон  страны,  т.к.  изменить  нейтральный  статус  страны  можно  только  посредством  референдума,  если  против 
нейтралитета проголосуют 50% плюс один голос из всего списочного состава избирателей. А мы (коммунисты – прим. 
автора), добавил президент, будем всячески этому сопротивляться.
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Надо сказать, что вопрос о нейтралитете и внеблоковой политике Молдовы президент В.Воронин поднимает не в 
первый раз. Как ни странно, но это происходит в то время, когда ему необходимо сделать такой по отношению к Москве 
жест,  который  позволил  бы  найти  там  понимание  его  позиции по  другим проблемам внутренней  и  внешней  политики 
страны,  в  частности,  по  проблеме  приднестровского  урегулирования.  Позитивная  реакция  России  на  обращения 
молдавской стороны, как, видимо, полагает президент, способствует также сохранению и даже укреплению его авторитета 
среди  молдавского  населения,  который  в  последние  годы  довольно  существенно  пошатнулся.  Представляется,  что  в 
значительной  степени  это  произошло,  в  том  числе  по  причине  неурегулированности  приднестровского  конфликта  и 
стремления  заполучить  в  союзники  в  его  решении  Североатлантический  альянс  (согласно  проводимым  в  республике 
социологическим опросам, 70% респондентов не поддерживает сближение Молдовы с НАТО). 

В августе 2006 г. президент В.Воронин в ходе встречи с президентом В.Путиным в Москве уже муссировал тему 
своей лояльности по отношению к России и заверял в незыблемости положения Конституции Молдавии о нейтралитете 
страны. К этому времени в Кишиневе начали понимать, что безоглядный курс на европейскую интеграцию не восполнил 
потерь от свертывания российско-молдавских политических и экономических связей. К тому же стало окончательно ясно, 
что вывести из тупика переговорный процесс по приднестровскому урегулированию, в котором он оказался, прежде всего, 
по вине Молдовы,  возможно только при активном участии России.  

В стремлении добиться поддержки Москвой молдавского плана решения проблемы Приднестровья В.Воронин 
также обещал признать сделки по приватизации приднестровской собственности российскими инвесторами и т.д.

Но вот, что интересно. Президент В.Воронина и его посланники в ходе своих визитов в Россию заверяют Москву в 
приверженности официального Кишинева принципу нейтралитета страны, а мининдел РМ А.Стратан и ряд молдавских 
политических деятелей, в том числе союзников Компартии в парламенте страны, считают необходимым привлечение США 
и НАТО к решению национальных проблем, заявляя, что без альянса сама Молдова не сможет решить приднестровский 
вопрос и обеспечить свою безопасность. 

В одном из интервью государственному агентству Молдпрес А.Стратан прямо  говорит о стремлении Молдовы 
подключить к ее решению НАТО.

Министр, в частности, отметил, что позиции США за столом переговоров по приднестровскому урегулированию 
наиболее  близки  позициям  молдавской  делегации.  И  далее  глава  молдавского  внешнеполитического  ведомства 
подчеркивает: "Повторяю наше желание - видеть НАТО, а также ЕС в качестве полноправных посредников. Считаю, что 
опыт  и  ресурсы  США  существенны  в  контексте  демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона.  Нам 
предстоит еще очень многое сделать, и мы рассчитываем на поддержку США". 

Еще  одно  высказывание.  О.Нантой,  бывший  член  руководства  Народного  фронта  Молдовы,  ставший  затем 
социал-демократом, а нынче просто демократом, заявил кишиневской газете «Флукс», что военного потенциала Молдовы 
абсолютно недостаточно для обеспечения национальной безопасности….

"В этой ситуации существует только одно логическое решение -  Республика Молдова может обеспечить свою 
национальную безопасность  путем вступления  в  общую систему безопасности.  В регионе  Европы,  где  мы находимся, 
существует только одна такая система - НАТО", - продолжал Нантой.

Поэтому  не  случайно,  что  президент  В.Воронин  тогда  ничего  многообещающего  от  российской  стороны  не 
услышал,  кроме  пожелания  развивать  сотрудничество  с  Молдавией,  но  исключительно  на  взаимовыгодных  условиях. 
Москва  решила  подождать,  что  на  самом деле  и  конкретно  готова  предпринять  молдавская  сторона,  чтобы изменить 
отношения двух стран к лучшему. 

Что изменилось сегодня по сравнению с серединой 2006 г.?  Определенные подвижки в отношениях с Россией и 
во внутриполитической ситуации в стране есть, но кардинальных изменений к лучшему для правящей верхушки в Молдове 
практически нет. 

Рейтинг Компартии и лично ее председателя и президента Молдовы В.Воронина упал и продолжает падать, что 
подтвердили выборы в местные органы власти и самоуправления страны, проходившие 3 и 17 июня с.г. И воронинская 
команда по-прежнему нуждается в поддержке.

Хотя и забрезжил свет в конце длинного тоннеля приднестровского урегулирования после того,  как появилась 
информация о согласии руководства Тирасполя при определенных условиях рассмотреть предложения президента РМ 
В.Воронина,  изложенные  им  в  интервью  газетам  «Комсомольская  правда»  и  «Известия»  в  Молдове,  до  начала 
полнокровных переговоров в формате «5+2» еще очень и очень далеко. Хорошо хоть то, что молдавская сторона поняла 
бесперспективность своих попыток отстранить Приднестровье от участия в решении их общей затянувшейся проблемы. 
Сдвинуть переговоры с мертвой точки опять же без посредников и, прежде всего, без России, молдаванам, видимо, не 
удастся.  

Экономическая  ситуация  усугубилась  последствиями  небывалой  засухи,  от  которой  пострадало  более  80% 
сельскохозяйственных угодий. Постепенное восстановление позиций Молдовы на российском рынке еще заработало не в 
полной  мере.  Наметившееся  улучшение  двусторонних  торгово-экономических  связей,  по  мнению  Кишинева,  должна 
подтвердить и закрепить своими решениями Межправительственная российско-молдавская комиссия по экономическому 
сотрудничеству, которая начала свою работу 29 октября.

Все эти факторы вновь подвигли В.Воронина сделать очередной реверанс в сторону России.
Насколько последовательно молдавские власти намерены действовать в плане выполнения своих заявлений, в 

том  числе  относительно  учета  российских  интересов  в  регионе,  покажет  ближайшее  будущее.  Пока  же  можно 
констатировать,  что требования вывода российских военных из  Молдавии,  замены ныне действующей миротворческой 
операции  в  Приднестровье  и  перевод  ее  под  мандат  ОБСЕ  продолжают  озвучиваться  первыми  лицами  государства. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

142



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Правда, как сказал В.Воронин в своем интервью, о замене российских миротворцев солдатами из НАТО речи уже не идет. 
Ну, и на этом спасибо. 

По-прежнему президент и его министры, отвечающие за приднестровское урегулирование, намерены решать эту 
проблему  в  рамках  унитарной  Молдовы  и  на  основе  ее  внутреннего  законодательства,  что  Тирасполь  категорически 
отвергает. 

Тем не менее,  предложения молдавского президента,  которые пока можно рассматривать лишь как  «пробный 
шар», запущенный для прощупывания позиции Приднестровья и России (к тому же они не носят официального характера), 
гипотетическое изменение подходов к приднестровской проблеме с большим привлечением возможностей Москвы в ее 
решении и, как следствие, известное ослабление влияния в этом евро-атлантических структур, уже весьма обеспокоили 
крайне правых националистов. И вот уже знакомый нам лидер ХДНП, он же вице-спикер молдавского парламента Ю.Рошка 
на 53-й сессии Парламентской ассамблеи НАТО в Рейкьявике 10 октября заявляет, что нейтралитет Молдовы - это идея, 
инспирированная  Москвой  для  того,  чтобы  Кишинев  не  потерял  статус  геополитического  приложения  России  и  не 
присоединился  к  свободным  западным  нациям.  По  его  мнению,  «установленный  в  Конституции  Республики  Молдова 
принцип «постоянного нейтралитета» является «наивным», от него следует отказаться. 

Он считает,  что «для обеспечения национальной безопасности и стабильности Молдовы,  для гарантирования 
устойчивого  развития  страны следует  отказаться  от  этой  концепции»  и «ходатайствовать  перед НАТО о  новом плане 
сотрудничества…».

Зря так обеспокоился Рошка и иже с ним. Молдавское руководство, В.Воронин в первую очередь, не собирается 
сокращать военно-политическое и военно-техническое сотрудничество страны с НАТО, также как и с США.

Вся история молдавско-натовских отношений,  начавшаяся с присоединения Кишинева к рамочному документу 
программы «Партнерство ради мира» (ПРМ) 16 марта 1994 г., свидетельствует о наращивании из года в год сотрудничества 
с  Североатлантическим  альянсом.  Далее  последовало,  как  известно,  подписание  Основного  документа  Совета  евро-
атлантического  партнерства  (СЕАП),  Дополнительного  протокола  к  Соглашению  о  статусе  вооруженных  сил  между 
государствами-членами  НАТО  и  государствами-участниками  ПРМ.  Это  дает  Молдове  ряд  льгот  при  участии  в 
миротворческих операциях (например,  финансовых),  вводит Молдову в  число стран-партнеров НАТО, военнослужащие 
которых могут быть прикомандированными или приданными военным штабам, дислоцированным на территории натовских 
государств, а также на территории стран-участников ПРМ.

При  президенте  Воронине  у  Молдовы  отношения  с  НАТО  стали  более  активными,  чем  при  М.Снегуре  и 
П.Лучинском. Нынешний глава молдавского государства за время своего нахождения у власти посетил штаб-квартиру НАТО 
уже пять раз: в 2001 г.,  2003 г.,  2005 г.,  2006 г.,  2007 г.,  тогда как его предшественники совершили визиты в Брюссель 
соответственно в 1994 г. и в 1996 г.

В 2005 г. В.Воронин дал команду разработать с натовскими консультантами т.н. Индивидуальный план действий 
по партнерству между РМ и НАТО (ИПДП), который был одобрен Советом безопасности Молдовы и политическим и военно-
политическим комитетами НАТО и в мае 2006 г. официально утвержден Советом альянса.

Но  этого  некоторым  атлантистам  кажется  мало.  Вспоминаются  слова  известного  американского  ястреба, 
председателя комитета США по НАТО Брюса Джексона, который пребывая примерно в это время в Кишиневе, заявил все 
той  же  газете  ХДНП  «Флукс»,  что  "Молдова  должна  срочно  предпринять  самые  энергичные  шаги  по  сближению  с 
евроатлантическими  организациями  (понятно,  что  это,  прежде  всего,  НАТО),  если не  желает  остаться  в  изоляции  от 
европейской цивилизации на долгие годы". И его в Молдове услышали.

 Говоря  о  значении  для  его  страны  упомянутого  плана,  президент  В.Воронин  заявил,  что  расширение 
взаимодействия  с  Североатлантическим  блоком  и  реализация  ИПДП  позволит  добиться  совместимости  Молдовы  с 
государствами-членами НАТО в политической, социально-экономической и в военной областях.

Прошедшие  на  молдавской  территории  в  сентябре  2006  г.  в  рамках  ПРМ  международные  военные  учения 
«Cooperative Lancer Longbow 2006»  были  как  бы  одобрением  руководством  альянса  линии  молдавских  властей  на 
реформирование молдавских вооруженных сил, предусматривающее постепенную адаптацию и полное ее переоснащение 
по натовским стандартам до 2010 г.

А вот перечень мероприятий во исполнение плана РМ-НАТО, проведенных в 2007 году.  
18 июня президент В.Воронин встретился в Брюсселе с генсекретарем Североатлантического пакта Я. де Хооп 

Схеффером, с которым он обсудил приднестровскую тематику, а также  ходатайствовал о технической и логистической 
поддержке НАТО в модернизации Военного института Вооруженных сил им. Александру чел Бун, подчеркнув значимость 
данного аспекта в контексте усилий по реформированию и модернизации системы безопасности и обороны Молдовы. 

Генсек  НАТО заверил  о  готовности  альянса  и  впредь  оказывать  помощь  Молдове  в  осуществлении  реформ 
системы безопасности и обороны, а также в процессе проведения демократических реформ в стране в целом. 

В связи с приднестровской проблемой генсек НАТО подчеркнул заинтересованность организации в нахождении 
устойчивого  политического  решения  в  формате  "5+2"  и  заверил,  что  НАТО будет  продолжать  поддерживать  позицию 
Молдовы  в  отношении  требования  о  безусловном  выполнении  Россией  своих  обязательств  по  вывозу  вооружений  и 
боеприпасов из Приднестровья.  

С 30 июля по 10 августа в Молдове вновь были проведены международные учения по линии НАТО "Medceur-
2007", в которых принимали участие представители 13 стран НАТО и государств-участников программы "Партнерство ради 
мира"  -  Албании,  Армении,  Азербайджана,  Белоруссии,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Македонии,  Сербии,  Украины, 
Хорватии, Молдавии и США. Учения проходили в непосредственной близости от Приднестровья и Зоны безопасности. В 
связи с этим командующий учениями со стороны США М.Петерсон заявила, что это было сделано не намеренно. Просто 
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учебная  база  "Бульбоаке",  где  состоялись  учения,  мол,  "наиболее  удачно  расположенный  по  отношению  к  Кишиневу 
полигон".

3  октября в  Кишиневе открылся Центр информирования и документирования НАТО, что было предусмотрено 
Индивидуальным планом действий РМ-НАТО. 

Центр будет работать в партнерстве с Международным секретариатом НАТО (отдел публичной дипломатии) при 
финансовой поддержке посольства Румынии в Молдове. 

В  настоящее  время  в  Молдове  подготовлен  проект  Концепции  национальной  безопасности,  который  вскоре 
должны будут  обсудить молдавские парламентарии.  В проекте,  в частности,  сказано,  что основными направлениями в 
политике национальной безопасности являются – «восстановление территориальной целостности государства, устранение 
иностранного  военного  присутствия,  сохранение  высокой  динамики  процессов  европейской  интеграции  и  укрепление 
отношений с НАТО, а также развития прозрачного сотрудничества с государствами – членами ЕС и НАТО».    

Что можно сказать по этому поводу. Молдова – независимое государство и ее суверенное право строить свои 
отношения с другими государствами и международными организациями так, как она считает нужным.   

 Однако  остается  непонятным,  что  имеют  в  виду  молдавские  руководители,  когда  говорят  о  незыблемости 
принципа  нейтралитета  своей  страны и  одновременно  заявляют  о  стремлении Молдовы стать  «составляющей  частью 
пространства  НАТО  (из  выступления  спикера  парламента  РМ  М.Лупу  на  семинаре  в  Кишиневе  «Молдавия  и  евро-
атлантические институты: объединение усилий»).

Однажды в 2003 г. Москва поверила президенту В.Воронину, но вскоре выяснилось, что сделала это совершенно 
напрасно. Наступать второй раз на грабли, наверное, не стоит.

Тем более, подчеркнем, что официальных обращений Кишинева к России в связи с предложениями молдавского 
президента по приднестровскому урегулированию и нашему содействию в этом Молдове в Москву пока не поступало.   

Тирасполь не знает, как реагировать на новую ситуацию
19.10.2007. Независимая Молдова

Инициативы  президента  Республики  Молдова  Владимира  Воронина  поставили  руководство  приднестровского 
региона  перед  серьезным  выбором:  или  решительно  их  отвергнуть  или  втянуться  в  конкретные  переговоры  по 
урегулированию конфликта, как того требуют Россия, США, Украина, ОБСЕ и Евросоюз, обсудившие несколько дней назад 
в Вене ситуацию на Днестре. И если председатель приднестровского парламента Евгений Шевчук высказался за то, чтобы 
принять во внимание "отсутствие агрессивной риторики" в выступлениях лидера Молдовы, то министр иностранных дел 
Тирасполя Валерий Лицкай поспешил заявить, что инициативы Кишинева "неинтересны" и никаких рабочих групп по их 
внедрению приднестровская сторона создавать не намерена. 

Нетрудно  догадаться,  что  позиция  последнего  является  отнюдь  не  личным  мнением  руководителя 
приднестровского  МИД.  Самого  В.Лицкая  как  дипломата,  всегда  отличала  удивительная  безынициативность  на  грани 
пассивности. Это и обеспечило ему выживаемость в смирновском окружении в течение 17 лет. Он давно уже отвык от 
самостоятельных шагов и преуспел лишь в  затягивании переговоров,  полагаясь на указания вождя да еще на советы 
квалифицированных профессионалов из-за пределов региона. Другими словами, его заявление следует рассматривать как 
прямую  директиву  Игоря  Смирнова.  Вместе  с  тем,  мало  кто  обратил  внимание  на  слова  самого  приднестровского 
руководителя, продекларировавшего стремление сохранить независимость непризнанной республики, даже если позиция 
России окажется иной. Эту точку зрения И.Смирнова воспроизвела российская "Независимая газета". В 1995 или, например, 
2001 году его слова прозвучали бы внутри Приднестровья как единственно правильная установка к действию. Но теперь 
многое изменилось. 

Приднестровский парламент ведет атаку на самых близких к  Смирнову министров.  Так,  11 октября на пресс-
конференции  в  Тирасполе  Евгений  Шевчук  в  очередной  раз  потребовал  отставки  министра  здравоохранения  Ивана 
Ткаченко, которого в Тирасполе считают одним из самых одиозных членов правительства. Депутаты отвергли социально-
экономический  прогноз  развития  региона,  который  представила  другой  протеже  Смирнова  -  Елена  Черненко,  глава 
экономического ведомства Приднестровья. Кроме того, тот же Шевчук обвинил миграционную службу МВД в том, что она 
продолжает взимать миграционный сбор, который недавно был отменен постановлением приднестровского парламента, и 
обещал покончить с этим 1 января 2008 года. Итак, приднестровский лидер хотя и не лишен реальной власти, но уже и 
далеко не всесилен. 

Что же происходит в Приднестровье после инициатив молдавского руководства? Почему мнение И.Смирнова уже 
не воспринимается здесь как руководство к действию? Прежде всего, он так и не смог добиться от России возобновления 
финансовой помощи.  Помимо этого,  он сделал ставку на закрытие Приднестровья от внешнего мира с помощью МВД: 
миграционная служба стала требовать от въезжающих в регион иностранцев приглашения, чего раньше не было. С этим, 
кстати, верховный совет тоже обещает покончить. Наконец, он продемонстрировал поразительное нежелание избавляться 
даже от самых одиозных лиц из своего окружения. В этих условиях депутатский корпус, где немало предпринимателей, 
оказался перед вполне реальной перспективой превращения региона в некое подобие Кубы, где Игорь Смирнов играл бы 
еще неизвестно  сколько  времени роль  несгибаемого  команданте.  Это  никому не  нужно.  Поэтому  противоречия между 
ветвями власти нарастают, хотя и не выплеснулись пока что наружу. 

Пытаясь  уйти  любой  ценой  от  обсуждения  проблемы  урегулирования,  президентская  власть  через 
подконтрольные ей СМИ подбрасывает народу совершенно не волнующие никого темы. Последняя из них - изменение 
названия  непризнанного  государства.  То  изобретатель  некоего  "международного  языка  "Эльюнди"  предлагает 
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переименовать  Приднестровье  в  Тирасполиану!  То  какой-то  дед  со  своеобразной  психикой  требует  заменить  слово 
"молдавская" в названии непризнанной республики на "народная"! То вдруг подключается совет ветеранов и тоже выражает 
недовольство нынешним наименованием региона. Интересно, кто поверит, что 70-80-летние старики, страдающие от низких 
пенсий  и  высоких  цен,  вдруг  без  приказа  свыше  озаботились  такой  "суперактуальной"  проблемой,  как  название 
несуществующей страны... 

Складывается впечатление, что власти Тирасполя пока не выработали единой позиции по инициативам Кишинева 
и потому не знают, как реагировать на происходящее. Они должны дать ответ на согласованную точку зрения гарантов, 
посредников  и  наблюдателей  по  поводу  их  предложения  о  фактическом  возобновлении  политических  консультаций  в 
ближайший месяц. Но как его дать, если депутаты предлагают прислушаться к голосу разума и попробовать сообща найти 
компромисс с Кишиневом, а исполнительная власть с порога объявляет о нежелании даже создавать совместные рабочие 
группы, предназначенные для снятия противоречий в самых болевых точках?! 

Вот и приходится придумывать новые названия для государства, которое его руководители так и не смогли ни 
конституировать на международной арене, ни обустроить внутри него самого... 

Инициативы президента Воронина. Чудес не бывает
25.10.2007. НИКА-пресс

Владимир Цеслюк
Напрасно кишиневские пропагандисты новых инициатив Воронина сделали вывод, что в Тирасполе не знают, как 

реагировать на  предложения Кишинева,  направленные на  разблокирование переговорного процесса и укрепление мер 
доверия  между  конфликтующими  сторонами.  Напрасно  они  едва  ли  не  с  секундомером  отмечают  сроки  реакции 
представителей различных ветвей власти Приднестровья на газетные выступления молдавского лидера, высматривают в 
них какие-то скрытые, но показательные тенденции. Напрасно (и, тем более, так откровенно и с таким восторгом) пытаются 
показать  противоречия  и  в  подходах  к  урегулированию  приднестровского  конфликта  в  высших  исполнительных  и 
законодательных структурах ПМР. Заметим сразу же, различные взгляды на целый ряд внутренних и внешних проблем 
здесь, действительно, нетрудно обнаружить. Но, во-первых, к Кишиневу это не относится – его давние мечты сыграть на 
внутренних  тираспольских проблемах нереализуемы в принципе.  Во-вторых,  эти противоречия есть признак правильно 
устроенного государственного механизма,  чего не скажешь о кишиневской власти. Тишь да гладь в отношениях между 
парламентом и правительством, между президентом и парламентом, а также в работе самого парламента – лишь говорит 
об уродливом, если не преступном, нарушении элементарных норм и законов сосуществования ветвей власти.

Тирасполь  не  просто  знает,  как  реагировать  на  газетные  выступления  Воронина  (нет   его  документально 
оформленных  инициатив, поэтому вещи следует называть своими именами), но знает, что говорить в ответ и даже каким 
тоном и какими словами. Сказано за эти дни на левом берегу много – и  с употреблением различных словосочетаний в 
адрес  интервьюируемого  президента:  от  любимых  самим  Ворониным  медицинских  терминов,  как,  например,  «бред 
воспаленного мозга», до более или менее щадящих, как, например, «утопические идеи».  Была высказана и мысль о том, 
что  Воронин со  своими  «газетными  предложениями» словно  бы  проснулся  и  вспомнил  о  майском (2001  года)  пакете 
документов, подписанном им же и Игорем Смирновым,  предусматривающих создание общих для сторон пространств, а 
теперь пытается  пожурить кого-то в Тирасполе за нерадивость, лень и неисполнительность….  В общем, Тирасполь сказал 
«нет» и «не верим». И он еще жалеет президента Воронина. А ведь мог бы  для полноты впечатлений об общественно-
политической обстановке в республике «в период новых инициатив Воронина» сделать то же самое, что сделал министр 
реинтеграции РМ Василий Шова.  А сделал Шова следующее: направил всем участникам переговорного процесса (всей 
семерке)  распечатку  газетного  интервью Воронина  с  короткой  сопроводительной  запиской  –  дескать,  читайте  –  там  о 
перспективах урегулирования все сказано.  Если бы из Тирасполя пришла аналогичная бумага -  сопроводительная записка 
к  стенограмме  пресс-конференции  председателя  ВС  Евгения  Шевчука,  данной  им  по  случаю  интервью  молдавского 
президента, то она добавила бы мрачных красок в и не без того беспросветную картину, иллюстрирующую современные 
отношения между конфликтующими сторонами.

Кишинев, между тем, демонстрирует общественности горделивую осанку – шаг в сторону мирного разрешения 
проблемы сделан, президент-коммунист показал политическую волю и понимание глубинных процессов, разделяющих два 
берега….  Кишинев  даже  идет  дальше.  Устами  руководителя  внешнеполитического  ведомства  Андрея  Стратана  он 
заявляет, что, кроме МИД РМ, который «приветствует инициативы президента» (вообще пустая фраза – какое отношение 
имеет МИД к переговорам, и попробовал бы он не приветствовать), приветствуют их и США, и ЕС, и ОБСЕ. Рассказывает 
Кишинев и о том, что побывавший недавно в Молдове высокопоставленный чиновник Госдепа также приветствует…. Но, 
обратим внимание, рассказывает, показывает и демонстрирует Кишинев, взяв на себя право и ответственность доводить до 
общественности мнения выше означенных господ.  И вот  странно:  нет  ни одного документа,  подтверждающего данные 
«приветственные оценки», ни одной цитаты…. И еще: если «приветствие» выражено в устной форме или даже в рамках 
какого-нибудь интервью, то это ровным счетом ничего не значит. И значить не может, поскольку на интервью Воронина, 
пусть самое подробное, пусть самое распрекрасное, не имеющее никакого официального веса и статуса, не может быть 
получена официальная реакция ни одного уважающего себя дипломатического учреждения. Так, легкое одобрение в виде 
похлопывания по плечу. Однако и в этих похлопываниях больше снисхождения, чем веры в то, что у Воронина на этот раз 
(уж  на  этот-то  раз!)  получится.  Как  отношение  к  воронинским  неофициальным  предложениям  активизировать 
урегулирование формируется или уже сформировано в группе международных участников переговоров, можно определить 
по интервью посла РФ в Молдове В.Кузьмина.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Он  «с  удовольствием  прочитал…  интервью  …  с  президентом  Владимиром  Ворониным»  и  отметил  в  его 
высказываниях  «свежий  позитивный  настрой  на  поиск  точек  соприкосновения  в  диалоге  берегов…».  Отметив  также 
«отсутствие должной степени взаимного доверия между людьми, выстраивающими диалог», посол сказал: «Непродуктивны 
и  звучащие  порой  в  Кишиневе  утверждения  о  том,  что  Тирасполь  –  партнер,  так  сказать,  неравноценный:  на  равных 
дискутировать  с  ним,  дескать,  нецелесообразно…».  Тема  взаимного  доверия  сторон вообще  и  людей,  участвующих  в 
переговорах  от  Кишинева  и Тирасполя,  в  частности,  никогда  не  снималась  с  повестки  дня,  и  сейчас,  после  интервью 
Воронина, она, безусловно, зазвучит с новой силой. Но молдавской стороне поддерживать ее с каждым днем все труднее, а 
сегодня – практически и невозможно. Перечисленные Ворониным шаги навстречу Тирасполю – это продолжение разговора, 
начатого в мае 2001 года по созданию общих пространств (для начала информационных и юридических).   Но от этой 
работы сам Воронин  в  том же 2001 году  (точнее  сказать,  30 августа  2001  года)  и  отказался,  объявив о  «наведении 
конституционного порядка на границе с Приднестровьем). И сегодня Воронин, предлагая Тирасполю проект объединения 
железнодорожных  служб,  а  также  признание  дипломов  тираспольского  университета  и  создание  общественного 
телевидения для обоих берегов,  спокойно  взирает на подконтрольный ему парламент  РМ, планомерно  уничтожающий 
общие для обоих берегов пространства. Это касается свежих действий законодателей по запрету двойного гражданства в 
РМ – явный и недвусмысленный намек всем приднестровцам. Это же касается и готовящегося к обсуждению молдавскими 
законодателями  проекта  Концепции  национальной  безопасности,  в  котором,  кроме  всего  прочего,   основными 
направлениями  в  политике  национальной  безопасности  определены  –  «восстановление  территориальной  целостности 
государства,  устранение  иностранного  военного  присутствия,  сохранение  высокой  динамки  процессов  европейской 
интеграции и укрепление отношений с НАТО, а также развития прозрачного сотрудничества с государствами – членами ЕС 
и НАТО».  Среди авторов проекта – и президент Воронин. Расклад политических сил в парламенте и нынешнее  послушное 
состояние мажоритарной фракции ПКРМ дает основания полагать, что личное мнение Воронина будет решающим в период 
обсуждения и принятия документа.

И что же даст Тирасполю основания для того, чтобы поверить Воронину? Только чудо. Но чудес в современной 
политике не  бывает.  Более того,  приднестровской проблеме они  противопоказаны как  крайне  опасные.  Чего же  хотел 
Воронин, демонстрируя в прессе «шаги навстречу»? Ничего. Если бы он хотел настоящего сближения, то объявил бы о том, 
что  в  состоянии  реализовать  без  трудных  консультаций  с  Тирасполем.  Ну,  например,  восстановил  бы  нормальную 
телефонную связь  между берегами.  При  нем она  стала  ненормальной  и  остается  таковой  по  сей  день.  Вернул бы в 
правобережные газетные киоски  левовобережные периодические  издания –  при  нем они  после  длительного перерыва 
появились в продаже и при нем же без объяснений исчезли. Сегодня, кстати, распространение их на правом берегу без 
труда бы разрушило очередной миф коммунистической пропаганды о гениальных и своевременных инициативах товарища 
Воронина.  Мог  бы  президент,  искренне  желая  возобновления  диалога  с  Тирасполем,  объявить,  наконец,  об  отказе 
официального  Кишинева  от  проведения  на  территории  Коржево  выборов  властей  всех  уровней  -  до  окончательного 
урегулирования вопроса.

Собственно, вот и ответ на вопрос о жизнеспособности его инициатив.

Инициативы Воронина: предложения или диктат?
27.10.2007. Информагентство «AVA.MD»

Александр Суворовцев
Вместо  того,  чтобы  взять  паузу,  проявить  максимальную  выдержку,  дать  возможность  спокойно  изучить  и 

детально  обсудить  свои  предложения  политикам,  предпринимателям  и  общественности  в  Молдове  и  Приднестровье, 
позволить им встретиться за «круглым столом» и в процессе свободной и конструктивной дискуссии выработать общий 
подход  к  ним,  Воронин  снова  ретиво  «погнал  лошадей»,  то  есть,  начал  слишком поспешно  и  весьма  недальновидно 
форсировать события.

Не  будем  оспаривать  тот  факт,  что  президент  Молдовы  Воронин  стремится  добиться  урегулирования 
приднестровского конфликта. И не только постоянно говорит об этом, но и предпринимает определенные усилия в этом 
направлении.  Проявляет личную инициативу и завидное упорство в достижении этой цели.  А вот позитивных результатов 
как не было, так и нет…

Придя к власти в результате победы возглавляемой им ПКРМ на парламентских выборах в феврале 2001 года, 
Владимир Воронин, на первых порах, так стремительно взялся за дело, что многим уже начало было казаться, что он вот-
вот добьётся решения этой застарелой проблемы. 

Но,  войдя  в  азарт,  молдавский  президент  очень  скоро  утратил чувство  меры и  стал  так  грубо  и  откровенно 
«нажимать» на своего приднестровского визави Игоря Смирнова, так бесцеремонно завышать планку своих требований, так 
торопиться как можно скорее «ступить твёрдой ногой» на землю Левобережья, что Тирасполь, заподозрив недоброе,  счёл 
за благо  прервать с ним переговоры и снова уйти в глухую оборону по всем направлениям.  

Явно изменило чувство меры Воронину и в период разработки и подготовки к подписанию «меморандума Козака» 
в 2003 году. Тогда отношение Воронина к этому документу, буквально на глазах изумленной общественности, вначале 
стремительно качнулось к восторженным публичным отзывам о его непреходящей ценности и несомненной пользе для 
страны, а затем, не менее стремительно, драматически скатилось до полного отрицания всего того хорошего, что он сам же 
ранее говорил о «меморандуме». 
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Воронин дошел тогда  даже до обвинения спецпосланника российского президента Дмитрия Козака в каких-то 
сомнительных манипуляциях  с  его  текстом,  что  якобы и  послужило главной  причиной  его  отказа  от  подписания этого 
документа, как планировалось, в присутствии Владимира Путина.

Если мне не изменяет память, в тот же  самый период времени президент Воронин восторженно говорил и о 
перспективах федерализации Молдовы, видя в ней некую «панацею» от всех бед, переживаемых страной в связи с её 
расколом.  Но, к сожалению, очень скоро и эти его восторги сменились глубоким пессимизмом и разочарованием, а затем 
даже само слово «федерализация» приобрело для него  бранный смысл.  

Не отличалось разумной умеренностью поведение Владимира Воронина и в период после скандальной истории с 
«меморандумом  Козака».  Не  добившись  своего  «мытьём»,  он  с  поистине  неистовым рвением  взялся  за  принуждение 
Тирасполя к согласию на замирение «катаньем», то есть к фактической капитуляции на продиктованных ему Кишинёвом 
условиях,  инициировав  даже принятие  молдавским парламентом в  2005  году специального Закона  о  будущем статусе 
Приднестровья в составе унитарного молдавского государства. 

Более того, он добился – при содействии США и ЕС – организации контроля приднестровского участка границы не 
только  совместными  молдавско-украинскими  пограничными  и  таможенными  постами,  но  и  взятия  его  под  плотное 
наблюдение направленной сюда Евросоюзом специальной миссией EUBAM, мотивируя это тем, что Приднестровье - это 
некая «черная дыра», из которой  потоком растекаются по миру наркотики, оружие и взрывчатка для террористов, а также 
всякие иные пакости и бякости. 

Ничего  подобного миссия EUBAM, обходящаяся весьма недешево европейским налогоплательщикам, на границе 
с Приднестровьем так до сих пор и не обнаружила, зато переговоры с Кишиневом по этой причине Тирасполем  вновь – в  
который уже раз! - были прекращены. 

Такая  ненормальная  ситуация,  безусловно,  не  может  устроить  ни  Молдову,  ни  страны-посредники,  ни  само 
Приднестровье.  Поэтому новые – весьма, надо сказать, на сей раз рациональные -  инициативы президента Воронина, 
направленные  на  возобновление  переговоров  и  нормализацию  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  которые 
появились  в начале октября 2007 года, вызвали определенный интерес в Приднестровье.

В  этих  предложениях,  действительно,  содержится  много  такого,  что  могло  бы,  в  случае  их  реализации, 
практически содействовать восстановлению доверия между Молдовой и Приднестровьем в процессе совместной работы в 
рамках  ряда  масштабных  экономических  и  гуманитарных  проектов.  Во  всяком  случае,  они  закладывали  вполне 
приемлемую основу для  начала переговоров и сближения позиций Право – и Левобережья. 

И тут мне  лично близка и вполне понятна позиция известного молдавского политолога Виталия Андриевского, 
призывающего в эти дни молдавских и приднестровских политиков и бизнесменов поскорее объединить свои усилия для 
реализации конкретных экономических проектов. 

Смущает, правда, что все свои предложения  президент Воронин почему-то изложил на страницах газет, а не в 
специальном  послании,  официально,  как  это  общепринято,  направленном  главам  стран-посредников  и  лично 
приднестровскому лидеру Игорю Смирнову. 

Но, как говорится, когда речь идёт о столь важных и многообещающих вещах, как урегулирование застарелого 
конфликта, стоит ли обращать внимание на какие-то отдельные «шероховатости» и  мелкие «упущения». 

Тем более, что некоторым неискоренимым  оптимистам на обоих берегах Днестра снова начало чудиться, что  те 
самые «светлые дни» полного и окончательного урегулирования приднестровского конфликта,  на достижение  которого 
устремлены инициативы Воронина, уже не за горами. 

Но,  увы,  и  на  сей  раз,  судя по всему,  чувство меры снова  изменило президенту  Воронину.  Причём в  самый 
неподходящий для этого момент. 

Вместо  того,  чтобы  взять  паузу,  проявить  максимальную  выдержку,  дать  возможность  спокойно  изучить  и 
детально  обсудить  свои  предложения  политикам,  предпринимателям  и  общественности  в  Молдове  и  Приднестровье, 
позволить им встретиться за «круглым столом» и в процессе свободной и конструктивной дискуссии выработать общий 
подход  к  ним,  Воронин  снова  ретиво  «погнал  лошадей»,  то  есть,  начал  слишком поспешно  и  весьма  недальновидно 
форсировать события. 

О том, что это именно так, можно судить по очередному его интервью газете «КП в Молдове», поданному под 
интригующим заголовком «Землю – крестьянам!».  В  этом интервью президент Молдовы Воронин проявил себя не как 
представитель одной из договаривающихся сторон, а как полновластный хозяин Приднестровья, диктующий ему свою волю 
и  свободно  распоряжающийся  находящейся  на  его  территории  собственностью.  А  как  иначе  можно  понимать  его 
«самодержавное» заявление о том, что «Молдова гарантирует неприкосновенность собственности для всех физических и 
юридических лиц Приднестровья»!?

Но ведь эта собственность и так принадлежит именно этим лицам. Это их собственность. Собственность граждан 
Приднестровской Молдавской Республики, которая уже семнадцать лет  де-факто является вполне самостоятельным, хотя 
и  не  признанным,  государственным образованием.  Это собственность людей,  проживающих в  левобережном регионе, 
являющемся второй  - равноправной! - договаривающейся стороной в переговорах с Правобережьем. Так как же можно 
делать такие заявления сегодня, когда не только нет никаких конкретных договоренностей по урегулированию конфликта 
между Кишиневом и Тирасполем, но даже и сами эти переговоры ещё не возобновились и  потому не ведутся? 

Ещё более озадачивает уточнение,  сделанное Ворониным, согласно которому,  закон о гарантиях признания и 
сохранения собственности за её нынешними приднестровскими владельцами может быть принят молдавским парламентом 
«только в пакете с принятием полноценного статуса Приднестровья. Не раньше и не позже. По-другому этот закон просто 
не будет работать». Ультиматум, однако…
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Нужно быть непроходимым тупицей (а таковых в Тирасполе во власти и в бизнесе, поверьте мне, не имеется), 
чтобы не понять истинный смысл этой витиеватой формулировки: «утром – деньги», то есть  переход Приднестровья под 
юрисдикцию Молдовы, «вечером – стулья», то есть признание права собственности за приднестровскими владельцами. 
Иначе этот закон, действительно, «не сработает». 

Вот  и  хочется  спросить  господина  Воронина,  зачем  он  дал  это  скоропалительное  интервью?  Зачем  такая 
неумеренная поспешность? Неужели никому  в президентском дворце не пришла в голову  очень простая мысль о том,  что  
нынешнее – достаточно жёсткое и вполне конкретное – заявление президента Воронина относительно того, как Кишинёв 
будет  «регулировать»  вопрос  с  приднестровской  собственностью,  это  ничто  иное,  как  щедрый  подарок  нашим 
приднестровским  «ястребам», которые вообще ни о чем не хотят говорить и договариваться с Кишиневом?

Вот, пожалуйста, - говорят они сегодня народу Приднестровья, -  не успела ещё даже высохнуть типографская 
краска на газете с первым «интервью», где Воронин так сладко заманивал вас всех  в свои «совместные гуманитарные 
проекты», предлагал «демилитаризацию» и даже создание «совместной армии», как он уже вовсю распоряжается вашей 
собственностью, словно является одновременно  также и «хозяином земли Приднестровской»!. 

Ну, и зачем, спрашивается, президенту Воронину было так необдуманно спешить, так горячиться!?  Кто от этого 
окажется  в выигрыше? Для чего понадобилась эта новая его попытка «бежать впереди паровоза»?  

Если только для того, чтобы загодя исключить любые возможности возобновления переговоров и, тем более, их 
прогресса, то, надо признать, сделано это блестяще.

Кому мешают российские миротворцы?
19.10.2007, Коммерсант PLUS (Кишинев)

В  последнее  время  много  дискуссий  вызывают  усилия  России  по  поддержанию  мира  в  конфликтах  между 
Молдовой и Приднестровьем, а также между Грузией и Абхазией, Грузией и Южной Осетией. На фоне обострившихся 
отношений  между  сторонами  конфликтов,  прошедшего  референдума  в  Приднестровье,  активизации  третьих  сил  на 
пространстве СНГ и многих других обстоятельств тема присутствия российских военных в зонах конфликтов стала весьма 
актуальной. Молдавская сторона, в частности, открыто обвиняет российских миротворцев в том, что они выступают на 
стороне одного из участников конфликта и тем самым осложняют сам процесс урегулирования. Именно поэтому их-де было 
бы желательно заменить. Правда, президент Молдовы перед саммитом СНГ заявил было, что уже несколько лет никто не 
требует вывода российских миротворцев, однако аккурат накануне министр иностранных дел нашей страны с трибуны ООН 
потребовал как раз обратного. А если учесть, что Молдова - парламентская республика, то всем ясно, что позиция министра 
значительно важнее. Тем более что глава парламента г-н Лупу открыто заявлял о необходимости вхождения страны в 
НАТО.

Что  же  такое  произошло,  что  российские  миротворцы,  15  лет  сохранявшие  мир  и  спасшие  одним  своим 
присутствием тысячи  жизней,  вдруг  ни с  того ни  с  сего  превратились чуть  ли  не  в  оккупантов и нарушителей  покоя? 
Изменился их статус? Ничуть – мандат прежний. Может, они ведут себя как-то иначе? Ни в коей мере – они сейчас, как и 
все эти 15 лет, удерживают стороны от конфликта, и с этой точки зрения это одна из самых эффективных (а может, и самая 
эффективная) миротворческих миссий в мире. 

Дело, по-видимому, вовсе не в российских военных, а исключительно в том, что они слишком хорошо выполняют 
свое предназначение, мешая одной из  сторон конфликта силой навязать свою волю другой.  Рискну предположить,  что 
россияне вызывают раздражение именно тем, что они эффективно осуществляют классическую миротворческую функцию – 
то есть удержание сторон от  военных действий.  Собственно урегулирование – равноправный переговорный процесс – 
остается за сторонами. Если с обеих или с одной из сторон желания к переговорам не возникает или одна из сторон не  
признает  другую  в  качестве  равноправной  и  требует  соблюдения  каких-то  предварительных  условий,  значит,  миссия 
миротворцев не исчерпана. 

Не нужно быть экспертом в вопросах СНГ, чтобы понять: за стремлением убрать российских военных из зоны 
конфликтов стоит не очень скрываемое намерение заставить своих оппонентов в непризнанных республиках подчиниться 
воле сильного. При этом расчет на желанные поддержку и присутствие НАТО в зоне конфликта делается именно в надежде 
на то, что военные альянса отнюдь не будут заниматься классическим миротворчеством. Напротив, от них ждут активного 
содействия  реализации  планов  «правильной»  стороны,  даже  ценой  тотального  подавления  прав  «неправильного» 
населения, как это было продемонстрировано в Косово.

Если непризнанные республики сегодня резонно указывают на прецедент Косово как на пример воплощения права 
на самоопределение народа, не желающего жить в составе другого государства, то власти Молдовы, похоже, усмотрели в 
косовских событиях совсем другой сигнал. Дескать, теперь не обязательно договариваться с другой стороной конфликта, 
идти на уступки, придумывать компромиссные варианты урегулирования, которые не ущемляли бы интересы оппонента и 
права тысяч и тысяч человек. Такая тенденция очень опасна, ибо она ни в коей мере не может привести к реальному 
урегулированию, но порождает ложные надежды на легкие решения нелегких ситуаций.

Российская же миссия в подобных условиях приобретает все более гуманитарный характер, ибо в центре нее 
ставятся права человека и целых народов. Не дать свершиться несправедливости, не допустить ущемления интересов, 
прав и свобод тысяч людей, к судьбе которых не могут быть безразличны все бывшие граждане общего для нас Советского 
Союза. 

В общем-то, позиция ОБСЕ, НАТО, Молдовы в этом вопросе предельно понятна. Не менее понятна и позиция 
Грузии, которой мешают российские миротворцы в Южной Осетии и Абхазии, никак не дающие "маленькому грузинскому 
Наполеону" М. Саакашвили развязать новую "победоносную войну" на Кавказе. 
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Вызывает удивление позиция официальных лиц Украины, казалось бы, никаким образом не участвующей в этих 
конфликтах.

Правительство Украины 3 марта 2006 г. приняло решение о введении нового порядка транзита приднестровских 
грузов  через  молдавско-украинскую  границу,  согласно  которому  они  должны  проходить  обязательную  регистрацию  в 
Кишиневе.

Сегодня Украина как член ГУАМ требует вывода российских миротворцев, чтобы развязать руки Кишиневу в его 
стремлении насильственным путем подавить "сепаратистскую" ПМР.

Эксперты все происходящее связывают с прямым давлением Запада. Не исключено, что сказал свое слово и 
Евросоюз. Есть ряд объективных причин: Румыния вступает в НАТО, Молдова стремится в Евросоюз, а принимать туда 
Молдову без хорошо развитого промышленного Приднестровья Европе невыгодно. Объединение, которое предлагается 
ПМР, означает перевод собственности Приднестровья под юрисдикцию Молдовы. Все приднестровские заводы и фабрики 
регистрируются в Молдове, начинают платить налоги в молдавский бюджет, а бюджет самого Приднестровья просто рухнет. 
И тогда объединенную таким образом страну с помощью все тех же экономических рычагов можно загонять и в НАТО, и в 
Европу, и вообще куда угодно.

Позиция  ОБСЕ,  НАТО  и  ГУАМ  является  продолжением  политики  силового  давления  на  ПМР  и  никак  не 
способствует мирному урегулированию молдавско-приднестровского конфликта.

Что касается требования о выводе российского миротворческого контингента из Приднестровья, то поскольку сама 
Россия на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 г. обязалась осуществить вывод войск до 2002 г., не мешало бы помнить, 
что основополагающим документом по урегулированию молдавско-приднестровского конфликта является Меморандум об 
основах  нормализации  отношений  между  Республикой  Молдова  и  ПМР  от  8  мая  1997  г.,  подписанный  в  Москве 
представителями Молдовы и Приднестровья при посредничестве Украины и России. Он четко оговаривает обязательное 
участие  приднестровской  стороны  в  обсуждении  внешнеполитических  вопросов,  затрагивающих  ее  интересы.  Это 
действующий в настоящее время международный документ, так как в свое время его подписали президенты Молдовы, 
Украины,  России,  Приднестровья,  а  также действующий председатель ОБСЕ. Однако решения Стамбульского саммита 
1999  г.  были приняты  в  отсутствие  представителей  Приднестровья,  что  уже  само по  себе  вступает  в  противоречие  с 
положениями Меморандума и ставит под сомнение достигнутые договоренности на саммите ОБСЕ.

Приднестровье: обновление или консервация кризиса?
23.10.2007. Пресс-обозрение (Кишинев)

Виталий Андриевский
Новые предложения президента Молдовы Владимира Воронина, направленные на решение ряда экономических и 

гуманитарных проблем, важных как для Молдовы, так и для Приднестровья, словно круги по воде от брошенного камня, 
разошлись в стороны … и исчезли. Поговорили – и, судя по всему, забыли. 

Можно,  конечно,  винить  в  этом  самого  Воронина,  который  выбрал  отнюдь  не  самую  лучшую  форму  для 
озвучивания  своих  предложений  (через  газету),  забыв  направить  их  вовремя  приднестровской  стороне,  а  также 
посредникам и странам-гарантам. 

Ну,  разве  не  смешно  звучит,  например,  сообщение  в  молдавских  СМИ  о  том,  что  российскому  президенту 
Владимиру Путину была передана газета с интервью Воронина, чтобы он в самолете по пути из Душанбе в Москву смог бы 
ознакомиться с этими предложениями? 

Смех - смехом, но всё это, к сожалению, позволило противникам любых инициатив, направленных на сближение 
Молдовы и Приднестровья, весьма тонко сыграть на чувствах обиженных лидеров Приднестровского региона, заявив во 
всеуслышание, что с их мнением в Кишиневе не желают считаться. 

Можно обвинить в неспособности к диалогу и высшее руководство ПМР, которое устами пресс-службы президента 
Игоря Смирнова слишком поспешно выразило своё негативное отношение к последним инициативам Воронина. 

Всё это дало повод противникам объединения страны, которые есть как в Тирасполе, так и в Кишиневе, выразить 
своё  отрицательное  отношение  и  к  самому  переговорному  процессу,  и  к  любым  инициативам,  направленным  на  его 
реанимацию. Мол, зачем они нужны, все эти переговоры, когда и на левом, и на правом берегу Днестра вообще не с кем 
говорить, а тем более, договариваться.

Однако, по моему мнению, главные ошибки и проблемы заключаются вовсе не в этом. Самая большая сложность 
в том, что ни Воронин, ни Смирнов, не могут предложить сегодня каких-либо действенных механизмов для возобновления 
диалога и совместного поиска путей решения общих проблем. 

Безусловно, и на левом, и на правом берегу Днестра не могут не понимать, что надо что-то делать, что надо как-то 
решать  проблему  транзитных  автомобильных  перевозок  через  Приднестровье,  надо  совершенствовать  и  развивать 
дорожную сеть. 

Не менее остро стоит вопрос и о восстановлении единства железной дороги. Необходимо найти устраивающую 
Кишинев и Тирасполь формулу, которая позволит вновь свести воедино две части некогда единой Молдавской железной 
дороги  –  молдавскую  и  приднестровскую,  а  затем  осуществить  их  коренную  модернизацию,  без  чего  невозможно 
увеличение объёмов грузовых и пассажирских перевозок. 

Давно  назрела  также  необходимость  в  совместных  усилиях  для  решения  накопившихся  проблем  в  области 
энергетики, связи, образования, развития торгово-экономических связей не только с Западом и Востоком, но и между двумя 
берегами Днестра.

Необходимы общие усилия Кишинева и Тирасполя и для улучшения ситуации с привлечением инвестиций. 
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Люди доброй воли, а их подавляющее большинство, как в Молдове, так и в Приднестровье, все это прекрасно 
понимают. Поэтому, как бы не суетились противники любых контактов между Тирасполем и Кишиневом на обоих берегах 
Днестра, им не одолеть эту общую волю сторонников сотрудничества и объединения усилий для решения общих проблем. 

Они,  скорее всего,  и  сами это понимают,  а потому злобствуют в бессильной ярости. Особенно заметно это в 
публикациях на «Ленте ПМР» (Тирасполь) и в «Коммерсанте ПЛЮС» (Кишинев). Читаешь эти материалы, и такое возникает 
впечатление, что имеешь дело с «объединенной редакцией», которая заправляет этими обоими изданиями.  Уж больно 
похож политический почерк у авторов публикуемых в них материалов. И не так уж трудно догадаться, кто именно там 
сегодня за «главного редактора в штатском». 

Так что же делать?  Как  преодолеть  противодействие  со  стороны противников  любых форм приднестровского 
урегулирования? 

Интересные  предложения  в  этом  плане,  выступая  более  года  тому  назад  в  Лондоне  на  международной 
конференции  по  проблеме  Приднестровья,  высказал  депутат  молдавского  парламента,  лидер  Партии  социальной 
демократии Дмитрий Брагиш. 

Его программа «Четыре шага навстречу друг к  другу»,  несомненно,  могла бы лечь в основу возобновленного 
переговорного процесса. 

Весьма здравые мысли по вопросам сотрудничества Приднестровья и Молдовы высказывал на Одесском форуме 
«Будущее  Приднестровья»  и  лидер  Патриотической  партии  ПМР  Олег  Смирнов.  Он  предложил,  в  частности, 
сосредоточиться на «малых делах»  в  области экономики и  гуманитарной  сферы,  которые позволили бы совместными 
усилиями решать общие проблемы. 

На этом же форуме с интересными идеями выступали представители Молдовы, известные молдавские эксперты 
Виктор Дорош, Сергей Назарие, Виктор Жосу. 

Конструктивные  предложения  высказали  также  председатель  парламента  ПМР  Евгений  Шевчук  и 
спецпредставитель Верховного Совета ПМР Григорий Маракуца, выступая перед журналистами в одесском пресс-клубе 
«Право». 

В целом, все последние форумы и конференции показывают, что представители Молдовы и Приднестрвоья уже 
научились слушать друг друга. И, более того, они уже начали друг друга слышать. 

Но есть нечто, что мешает все это перевести в практическую плоскость конкретных договоренностей. Одна из 
причин -  это президент Молдовы Владимир Воронин и команда,  которые,  как  собаки на сене,  монопольно «сидят» на 
проблеме Приднестровья, не допуская к подключению к этому процессу премьер-министра, спикера парламента, депутатов, 
общественность. 

Поэтому, несмотря на то, что последние инициативы Воронина были весьма важными и интересными, без участия 
Василия Тарлева, Мариана Лупу, а также представителей оппозиции в лице Серафима Урекяна и Дмитрия Брагиша, они 
вряд ли будут доведены до стадии реализации. 

Эта проблема будет более детально рассмотрена в одной из последующих публикацией, пока же остановлюсь на 
ситуации в самом Приднестровье. 

Именно от того, какая точка зрения возобладает в среде высшего руководства Приднестровья, во многом зависит 
будущее переговорного процесса. 

Хочу особо подчеркнуть,  что,  в  данном случае,  речь идет не об объединении Молдовы,  а  только о  создании 
механизмов, крайне необходимых для успешного решения всех тех проблем, которые давно уже крайне негативно влияют 
на ситуацию и на правом, и на левом берегах Днестра. 

Приднестровцы по своему отношению к этому вопросу разделились на три лагеря. Одни выступают за то, чтобы 
вступить в диалог с Молдовой, и в процессе переговоров начать решать насущные экономические проблемы. В основном, 
это люди, связанные с реальной экономикой и понимающие всю пагубность нынешней ситуации, когда Приднестровье, где 
по вине Молдовы, где по собственной глупости, начинает экономически изолироваться от окружающего мира. Негативные 
последствия этого во всё большей степени ощущаются в регионе, как в экономике, так и в социальной сфере.

Другие приднестровцы агрессивно и даже злобно продолжают бить в барабаны вражды, призывая отказаться от 
любых контактов с Молдовой, поскольку в каждом её предложении о сближении видят какой-то подвох. 

Третьи - это люди, избравшие для себя позицию «сторонних наблюдателей», поскольку не знают, кому верить. В 
лучшем случае, они уповают на самих себя, а в худшем - вообще потеряли веру в свое будущее и в какое-либо будущее 
приднестровского региона. 

Именно эти третьи, судя по поступающей информации, начинают активно уезжать из Приднестровья, а те из них, 
кто обладает капиталами, начали активно переводить их в другие страны. 

А что же сам лидер Приднестровья, бессменный президент Игорь Смирнов? Президент, по моему мнению, пока 
еще колеблется. Он хочет быть президентом, устраивающим представителей всех трех лагерей. Но, увы, так не получится. 
Смирнову необходимо или определяться, или уходить. 

Несомненно лишь одно: именно от решения Смирнова сегодня зависит, начнется ли в приднестровском регионе 
обновление, или же будет продолжаться «консервация кризиса». 

Механизмы урегулирования конфликта, безусловно, имеются. И в Тирасполе, и в Кишиневе сегодня всё чаще 
говорят о целесообразности создания на переходный период договорного союза двух сторон. Это может быть Молдавско-
приднестровский еврорегион или Экономический союз Молдовы и Приднестровья, задачей которого станет обеспечение 
благоприятных  условий  для  совместной  реализации  насущных  экономических  и  гуманитарных  проектов.  Он  может 
подготовить  обе  стороны  к  объединению.  Если  же  это  по  каким-либо  причинам  окажется  невозможным,  то  к 
цивилизованному разводу. 
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Если такое формирование будет  создано,  то  с  ним,  несомненно,  захотят  иметь  дело и Россия,  и  Украина,  и 
Белоруссия, и ЕС с США. А это уже реальный шанс на развитие экономики и социальной сферы, на улучшение жизни 
людей на обоих берегах Днестра.

Еще раз о молдавском патриотизме
26.10.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Борис Мариан
Очень выразительно и тонко высказался на эту тему экс-президент РМ Петру Лучинский в своей книге 

"Молдова и  молдаване".  Цитирую:  "Те,  кто  в  Молдове  считают себя румынами,  стоят  за  Румынию,  русские  и 
русскоязычные - горой за Россию, наши гагаузы - за Турцию, болгары -  за Болгарию, евреи, естественно, -  за 
Израиль.

Спрашивается, кто же за Молдову, и как она может стать полноценным государством при таком раздоре?" 
У каждого народа есть свой скрытый недуг, коллективный недостаток, что ли. В чем же состоит национальный 

недостаток молдаван на современном этапе? В недостатке патриотизма - вот мой ответ. Давайте признаемся в этом перед 
всей  Европой.  Притом  проявляется  этот  недуг  в  опасной  форме  самоуничтожения,  отрицания  самих  себя,  своей 
самобытности и навязчивом присвоении чужой идентичности: дескать, мы румыны - и точка! Кто мыслит иначе, считая себя 
молдаванином,  того  называют  предателем,  кто  исповедует  молдавскую  государственность  и  самобытность  и 
придерживается официального курса истории Молдовы, а не навязанного нам школьного предмета Истории румын, тех 
шельмуют в печати за так называемый примитивный молдовенизм. 

Парадокс состоит в том, что эта идеология отчуждения идет вразрез с государственной политикой, с мнением и 
мироощущением большинства нашего народа. Ее породила группа творческой интеллигенции, сумевшая навязать свой 
антимолдовенизм части студенческой молодежи и части служащих,  в результате быть румыном в Молдове становится 
модным, хотя основная масса "модников" даже не подозревает, как щедро оплачиваются из румынской казны апостолы 
румынского патриотизма в Бессарабии. 

Нечего удивляться, что они устраивают антигосударственные пропагандистские акции вроде создания Форума 
румын Молдовы,  перекраивают  на румынский лад историю нашего  края,  настраивают студентов  и преподавателей  на 
массовое неповиновение властям. Кстати, некоторые из них еще недавно управляли страной из парламентских кресел. 
Они-то и заложили мину замедленного действия национального раздора. Это их руками с пьедестала памятника Штефану 
Великому было стерто даже упоминание о том,  что он был господарем исторической Молдовы, а также великолепная 
характеристика, данная нашему господарю выдающимся русским историком Н. Карамзиным: "Мужественный в опасности, 
твердый в бедствии,  скромный в счастии,  сей государь вызывал удивление и уважение государей и народов Европы, 
малыми средствами творя великое"...  Спрашивается, кому было выгодно спрятать от народа и от гостей страны такую 
оценку? Во всяком случае, не патриотам Молдовы. 

Надо признать, что руководство республики противостоит, как может, идеологии румынизаторов, чтобы мы могли 
гордиться  своей  страной  и  не  стеснялись  называть  себя  молдаванами.  Взять  для  примера  восстановление  из  руин 
старинных бессарабских монастырей, являющихся в известном смысле нашей национальной маркой, а также реформы в 
области медицины, дающие ощутимые результаты при всех издержках, но особенно - строительство современных дорог, 
начало которому положила недавняя сдача в эксплуатацию обновленной трассы Кишинев - Леушены. Эта дорога стала 
символом нашего пути в Европу (тогда как бездорожье является символом вековой отсталости). 

Ныне даже унионисты (за исключением фанатиков  и  мошенников)  осознали,  что в  современной Европе  идея 
объединения Бессарабии с Румынией исторически неосуществима. Поэтому они должны согласиться и с тем, что нашему 
молодому всемирно признанному государству предстоит строить свою дальнейшую судьбу под собственным флагом и 
собственным именем,  несмотря на  общность  языка  и  некоторых культурных традиций  с  Румынией.  Ведь  так  живут  и 
добрососедствуют веками Австрия с Германией, говорящие на немецком языке, либо Бельгия с Францией, говорящие на 
французском. Словом, все мы, граждане Молдовы, просто обязаны быть молдавскими патриотами, а кому это не по душе, 
пусть поменяют гражданство. 

Россияне в Молдове - «урезанные в правах» граждане Российской 
Федерации?

30.10.2007. AVA.MD
Владимир Доронин

Обретение  российского  гражданства  является  сегодня  вожделенной  мечтой  для  многих  выходцев  из  России, 
проживающих в Молдавии. Точно такая же картина наблюдается в Приднестровье. Причины этого явления вполне ясны и 
понятны:  многие  жители  нашей  страны  стремятся  получить  гражданство  России  для  того,  чтобы  иметь  возможность 
свободно выехать в эту страну в поисках работы, а кое-кто и на постоянное место жительства  

Однако  надо  честно  признать,  что  в  России  все  они,  хотя  и  будут  иметь  российские  паспорта,  непременно 
столкнутся  с  такой  неприятной  процедурой,  как  обязательная  регистрация,  а  также  прочими  большими  и  малыми 
ограничениями и ущемлениями в правах, со всеми вытекающими отсюда хлопотами и тревогами. То есть, иначе говоря, они 
окажутся в положении людей с «урезанными гражданскими правами». 

Почему это происходит и за что Родина-мать относится к  ним столь сурово и предвзято,  каких-либо внятных 
объяснений российская исполнительная и законодательная власть не дают. В чём, собственно говоря,  заключается «вина» 
этих людей? Только в том, что в своё время – сплошь и рядом  не по своей воле, а по приказу тех или иных центральных 
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государственных структур и ведомств – они были вынуждены оставить Советскую Россию и приехали на работу или службу 
в Советскую Молдавию, а потом ошеломленные внезапным распадом СССР  просто не успели или не смогли по разным 
причинам вернуться и теперь остаются отрезанными от неё новыми границами? 

Поэтому на любые упреки отдельных российских чинуш мы, выходцы из России, можем дать ответ: «Нет, господа! 
Не мы ушли из России. Напротив, Россия ушла от нас». И будем абсолютно правы. Сегодня Москва о нас забыла. Она 
почти ничего не делает для того, чтобы мы почувствовали себя частью России, ощутили своё духовное единство с ней, 
уверовали в то, что она стоит на страже наших интересов и прав, что она всегда рада и готова принять нас в свои объятия.  

Другой вопрос,  что мы сами делаем для того,  чтобы наша связь с Россией восстановилась в полной мере и 
впредь была бы неразрывной?  Практически ничего! В Молдове даже нет до сих пор Союза российских граждан, который 
мог бы объединять наши усилия, защищать наши права, реализовывать разного рода гуманитарные и культурные проекты. 
Речь идет именно о российских гражданах, а не о русских вообще, проживающих в Молдове. 

Никто  не  может  сегодня  даже  точно  сказать,  сколько  вообще  российских  граждан  проживает  в  Молдове  и 
Приднестровье? Российские граждане в Молдове сегодня  – это некий фантом. Они вроде бы есть,  и в то же время их как 
бы нет. Никому нет дела до них ни в Кишиневе, ни в Москве. 

Так  почему  же,  спрашивается,  российские  граждане  на  обоих  берегах  Днестра  остаются  по-прежнему  столь 
беспечными и апатичными? Почему они  не стремятся к объединению для защиты своих прав? 

Возможно, это связано с тем, что в Молдове, особенно в её городах, по-прежнему доминируют русский и язык и 
русская культура, а потому россияне, проживающие здесь, чувствуют себя вполне комфортно. Пока, во всяком случае.  
Получается, что российским гражданам в Молдове просто не к чему стремиться, нечего добиваться, так как здесь и так 
имеются русские театры, а кинофильмы, причём не только российские,  но и американские, демонстрируются на русском 
языке. Местные теле – и радиоканалы также весьма значительную долю своего эфирного времени вещают на русском 
языке. В городах есть возможность смотреть  практически все российские ТВ-каналы, а в сельской местности «Первый 
канал» России. В киосках «Молдпрессы» имеется множество самых разнообразных газет и журналов на русском языке. Не 
проблема купить и любые русские книги. 

Гости из России спрашивают у нас: «А где же тут у вас «Русский клуб», «Культурный центр», где собираются 
русские, выходцы из России, других стран СНГ»? Этот вопрос ставит нас в тупик. Никакого «Русского клуба» у нас нет, да и 
зачем он? Ведь во всех ресторанах, клубах, кафе посетителей, как правило,  обслуживают люди, хорошо знающие русский 
язык, да и сама публика также, в основном, говорит на русском. 

Так что же, можно считать, что ничто российским гражданам и просто русскоязычным в Молдове не угрожает? 
Увы, это совсем не так. До тех пор, пока Молдова признавала двойное гражданство и не ограничивала права 

бипатридов, эта проблема мало кого волновала. Но сейчас, когда молдавским парламентом вот-вот будет принят новый 
закон, запрещающий людям с двойным гражданством находиться на государственной службе, ситуация принимает совсем 
иной оборот. Многие тысячи людей, наряду с молдавским паспортом имевшие и российский, станут жертвами откровенного 
«запрета на профессии», объектами неприкрытой дискриминации. И где гарантии, что запрет не распространится на другие 
сферы деятельности. 

Нет сомнений в том, что пройдет ещё каких-нибудь 15-20 лет,  и румынский язык в Молдове будет доминировать  
абсолютно во всех  сферах общественной и государственной жизни. Но он вряд ли окончательно вытеснит из обращения, 
правда, только  на бытовом уровне, русский язык. Как известно, этого не произошло даже в годы вхождения части Молдовы 
в состав Румынии, когда было официально запрещено говорить по-русски в общественных местах и в учреждениях.  Скорее 
всего, Молдова к тому времени просто станет полностью двуязычной. Не исключено даже, что и говорящей на трех – 
четырех языках, так как среди молодежи активно распространяются  английский и французский языки. 

Однако вернемся к нынешнему положению российских граждан, проживающих в Молдове. Надо честно признать, 
что они по-прежнему крайне разобщены. И если это пока не создаёт им особых проблем в самой Молдове, то некоторые 
трудности во взаимоотношениях с Россией по этой причине уже имеют место. В силу разных обстоятельств, проживающие 
в Молдове люди с российскими паспортами, увы,  не являются полноценными гражданами России. 

Например, известно, что любая российская гражданка, проживающая в Кишиневе, Бельцах или Тирасполе, не 
может оформить на себя и получить «материнский капитал» после рождения второго ребенка. 

Российский пенсионер, который в силу различных причин вынужден длительное время проживать в Молдове, не 
может получать российскую пенсию.  Отсюда необходимость его постоянных поездок за пенсией к месту регистрации в 
России, а это  требует времени и немалых расходов.  Это касается также различных льгот и компенсаций,  в том числе и 
ветеранам ВОВ. Есть и другие проблемы, в силу которых российских граждане, проживающие в Молдове,  чувствуют себя 
какими-то неполноценными, забытыми Россией, урезанными в своих правах.  

Понятно, что не все эти проблемы можно  разрешить одним махом, одним волевым решением. Но, к сожалению, 
иногда складывается такое впечатление, что, вопреки воле и желанию российского президента Владимира Путина, который 
уже неоднократно поднимал вопрос о судьбе российских соотечественников за рубежом и инициировал принятие многих 
проектов,  направленных  на  оказания  им  практической  помощи,  российское  чиновничество  все  эти  программы  упрямо 
спускает на тормозах. Как полагают многие россияне в Молдове, причина этого, скорее всего,  кроется в том, что чиновники  
не видят здесь своей личной выгоды, то есть,  что «они лично с этого будут иметь».

Мне представляется,  что решение нынешних проблем российских граждан, проживающих в Молдове, можно в 
значительной степени приблизить, идя  двумя путями. 

Во-первых, необходимо как можно скорее создать Союз российских граждан Молдовы, который чётко определит и 
обозначит круг существующих проблем местных россиян, после чего займётся их практическим разрешением. 
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Во-вторых,  нужна  соответствующая –  единая!  -  структура  в  самой  России,  которая  должна иметь  достаточно 
весомый  статус,  чтобы  иметь  право  заниматься  судьбой  и  проблемами  всех  без  исключения  российских  граждан, 
проживающих в ближнем и дальнем  зарубежье. Заниматься, тесно взаимодействуя с Союзом россиян в Молдове. 

Румынский Патриархат объявил войну каноническим приходам 
РПЦ в Молдавии и Приднестровье

27.10.2007. Новый регион – Приднестровье (Тирасполь)
Создание  трех  новых  епископатов  Румынской  Церкви  на  территории  Молдавии  и  Приднестровья  является 

крестовым походом против  Русской Православной  Церкви  и дестабилизирует  внешнеполитическую обстановку  во всей 
Западной Европе.

Об этом в эксклюзивном интервью «Новому Региону» заявил епископ Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан, 
комментируя  по  просьбе  агентства  недавнее  решение  Синода  Румынской  Православной  Церкви  о  возрождении  на 
территории  так  называемой  Бессарабской  Митрополии  трех  новых  епископатов  –  Бельцкого  (бывшего  Хотинского), 
епископата Южной Бессарабии со ставкой в Кантемире и православного епископата Дубоссар и всего Приднестровья с 
центром в Дубоссарах.

«Мы можем только радоваться умножению православных приходов, если оно происходит добрым проверенным 
каноническим путем. Но когда объявляется о создании трех новых румынских епархий на территории, подпадающей под 
юрисдикцию Русской Православной Церкви, с которой Румынская Церковь имеет официальное братское общение, – это без 
преувеличения можно назвать разбоем на большой дороге», – подчеркнул владыка Юстиниан.

По  его  мнению,  своими  действиями  Румынская  Церковь  ставит  под  удар  само  существование  Православной 
Церкви – единой и нераздельной, пребывающей под началом разных государств, но объединенной одной верой, одним 
каноническим  устройством.  Во  все  времена  каноны  Православной  Церкви  регламентировали  существование  в  одной 
епархии – одного епископа. Назначение на места живых епископов новых, румынских, означает, по глубокому убеждению 
приднестровского архиерея, только одно: «либо они, либо мы – не православны».

По меньшей мере, странной считает владыка Юстиниан и логику Румынского Синода, согласно которой создание 
новых  епархий  является  лишь  возрождением  ранее  существовавших  румынских  миссий  на  территории  Молдовы  и 
Транснистрии (Приднестровья). 

«Что касается, в частности, Дубоссарского епископата, то следует напомнить: миссия, как и епархия, действовала 
в  годы  немецко-румынской  оккупации,  когда  диктатор  Антонеску  заявил,  что  «румыны  пришли  в  Транснистрию  на  2 
миллиона лет», – говорит владыка.

Он замечает, что создание Дубоссарской епархии, подчиненной румынскому патриарху, – это не только вызов 
Церкви и государству в Молдавии,  но и предъявление территориальных претензий Украине,  так  как  миссия,  о которой 
упоминают члены Синода,  распространяла свою деятельность и на Одесскую область,  а в  самой Одессе с 1942 года 
находился ее центр. 

«Заявляя  о  возрождении  румынской  миссии  на  канонической  территории  Русской  Православной  Церкви, 
Румынский Патриархат, по сути, пересматривает итоги Второй мировой войны, внося не только дополнительный фактор 
нестабильности в регион молдо-приднестровского конфликта, но и подрывая сложившийся баланс сил в Западной Европе», 
– говорит епископ Юстиниан.

Ко всему прочему, провоцирующие действия Румынского Патриархата, полагает владыка, следует рассматривать 
сквозь  призму  прямого  лоббирования  интересов  румынского  государства.  Следует  учитывать  тот  факт,  что  именно 
государство выплачивает зарплату румынским священникам, видя в них обычных государственных чиновников.

22-24  октября  на  своем  очередном  заседании  Священный  Синод  Румынской  Православной  Церкви  принял 
решение о создании в составе Румынской Патриархии 7 новых епископатов. Три из них решено возродить на территории 
Молдавии и Приднестровья в рамках незаконно созданной в 1992 году Бессарабской митрополии Румынского Патриархата. 

На  данный  момент  в  составе  этой  митрополии  насчитывается  порядка  100  приходов.  Однако  молдавское 
правительство  более  десяти  лет  отказывалось  официально  регистрировать  эту  митрополию  из  опасений  раскола  в 
Православной Церкви Молдавии, которая является канонической частью многонационального Московского Патриархата и 
насчитывает более 1100 приходов. 

Между тем, в 2002 году власти были вынуждены все же зарегистрировать Митрополию Бессарабии по решению 
Европейского суда по правам человека.

По оценке молдавской прессы, ныне действующая Бессарабская митрополия была объявлена правопреемницей 
прежней митрополии, действовавшей на территории Молдавии до 1944 года, на основании неоднократных требований со 
стороны  представителей  Митрополии  Бессарабии  и  в  связи  с  тем,  что  одним  из  ее  руководителей  является  лидер 
парламентской  фракции  Христианско-демократической  народной  партии  Влад  Кубряков.  Как  известно,  несмотря  на 
заявления  Владимира  Воронина  об  эффективном  сотрудничестве  руководства  государства  и  Молдавской  митрополии 
(РПЦ),  фактическое  признание  Бессарабской  митрополии исходит  из  контекста  политического  сотрудничества  ХДНП и 
партии коммунистов.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 октября. С грузинского полицейского поста, близ села Ергнети (территория Грузии), был произведен выстрел 

из гранатомета по отделу МВД Южной Осетии. Как сообщили в пресс-службе МВД Южной Осетии, инцидент произошел 
минувшим вечером в  20:25.  "Стрелявшие пытались  попасть  из  противотанкового  гранатомета  в  отделение  милиции  в 
южной части Цхинвала,  однако снаряд разорвался недалеко от этого здания,  на пустыре. Жертв и разрушений нет",  - 
отметили в МВД. Ответного огня сотрудники югоосетинских правоохранительных органов не открывали.

14  октября. В  ходе  состоявшейся  13  октября  в  Степанакерте  встречи  президента  Нагорного  Карабаха  Бако 
Саакяна с премьер-министром Армении Сержем Саркисяном и проведенного затем расширенного совещания с участием 
членов правительства НКР и РА был обсужден широкий спектр вопросов, касающихся социально-экономической ситуации в 
республике, в частности, сфер сельского хозяйства, энергетики, финансов и др. Как сообщили в Главном информационном 
управлении аппарата президента НКР, была отмечена необходимость дальнейшего углубления и расширения нынешних 
деловых связей между двумя армянскими государствами. Одновременно достигнута договоренность относительно более 
частого и регулярного проведения подобных встреч.

15  октября. Строительство  грузинского  участка  железной  дороги  Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку 
ориентировочно будет начато в начале будущего года. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил премьер-министр 
Грузии Зураб Ногаидели. По его словам, проект строительства железной дороги не приостановлен и в настоящее время 
ведутся работы по проектированию строительства новой части и реабилитации старой части железной дороги.

15 октября. Международная правозащитная организация  Amnesty International призвала власти Азербайджана 
"немедленно  и  безусловно освободить  узников  совести,  арестованных за мирное выражение своего  мнения".  Об этом 
говорится в заявлении организации. В документе политзаключенными названы  Рафик Таги и  Самир Садагатоглу - автор 
статьи и редактор газеты "Санат", осужденные на 3 и 4 года лишения свободы за опубликованную в 2006 году статью 
"Европа и мы", где выражена критика в адрес исламских ценностей.

15  октября. Азербайджанские  военнослужащие  возвратились  с  проведенных  в  рамках  Программы  НАТО 
"Сотрудничество во имя мира" в городе Обераммергау (Германия) курсов по материально- техническому обеспечению и 
международной  научно-практической  конференции  по  военной  медицине  "Медицинская  поддержка  миротворческих 
операций",  проведенной  в  украинском  городе  Ирпень.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  Министерства  обороны 
Азербайджана.  Представители  Вооруженных  Сил  Азербайджана  приняли  участие  в  мероприятиях  в  соответствии  с 
подписанной между НАТО И Азербайджаном частной программой.

15 октября. С целью привлечения двусторонних инвестиций в развитие экономики Грузии и Армении необходимо 
обоюдно приложить усилия для формирования привлекательного инвестиционного поля. Об этом заявил премьер-министр 
Армении Серж Саркисян, выступая на 6 заседании армяно-грузинской межправительственной комиссии по экономическому 
сотрудничеству. Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, Серж Саркисян отметил, что в вопросе инвестиций 
необходимо также активизировать двусторонние межведомственное сотрудничество. "Совместные проекты в любой сфере 
имеют больше шансов быть одобренными и профинансированными со стороны международных организаций", - заметил 
Саркисян.  Учитывая минимальные транспортные расходы между двумя странами,  премьер Армении посчитал важным 
создание тесной кооперации в сфере промышленного производства. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели согласился 
с  предложением  своего  армянского  коллеги  о  создании  промышленной  кооперации.  Зураб  Ногаидели  также  придал 
важность  идеи  формирования единого  инвестиционного  поля.  Премьер  положительно  отозвался  и  о  сотрудничестве  с 
Арменией в энергетической и транспортной сфере. Он отметил, что на данный момент осуществляются ремонтные работы 
на автотрассе Ниноцминда - Ахалциха - Батуми, что сократит путь до границы Армении на 200 км, способствуя развитию 
туризма.  В  качестве  перспективной  сферы  сотрудничества  Зубар  Ногаидели  также  отметил  химическую  и 
перерабатывающую отрасль.

15 октября. Президент Армении  Роберт Кочарян встретился в Ереване с премьер-министром Грузии  Зурабом 
Ногаидели. Об этом сообщили в пресс-службе главы армянского государства. В ходе встречи стороны обсудили широкий 
спектр вопросов относительно развития армяно-грузинских отношений. Собеседники обменялись мнениями о региональных 
проблемах и обсудили возможности их развития.

15 октября. Армения и Грузия практически завершили тот этап, когда обсуждались накопившиеся за прошедшие 
годы  проблемы,  в  особенности,  в  экономической  сфере.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  по  итогам  6-ого 
заседания армяно-грузинской межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству заявил премьер-министр 
Грузии  Зураб  Ногаидели.  По  его  словам,  армяно-грузинские  отношения  вышли  на  качественно  новый  уровень  и  в 
настоящее  время  переходят  к  тому  этапу,  когда  обсуждаются  механизмы  наиболее  эффективного  использования 
имеющегося потенциала. В свою очередь, премьер-министр Армении Серж Саркисян заметил, что разделает мнение своего 
коллеги о том, что в настоящее время обсуждаются вопросы совершенно другого уровня. 

16 октября.  Национальный банк Грузии выражает протест в связи с участием в прошедшей в Ереване 10 - 13 
октября  международной  конференции  "Денежные  переводы.  Розничное  банковское  обслуживание"  представителей 
банковских  учреждений  республики  Абхазия,  -  говорится  в  официальном  заявлении  Нацбанка  Грузии.   В  заявлении 
отмечается, что "В связи с этим Нацбанк Грузии намерен обратиться с письмом протеста к Центральному банку Армении, а 
также к генеральному спонсору конференции -  к  руководству системы международных денежных переводов "Анелик" с 
призывом прекратить сотрудничество с незаконно действующими в Абхазии так называемыми банковскими учреждениями. 
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В противном случае Нацбанк Грузии запретит "Анелик" работать в банковском пространстве Грузии", - подчеркивается в 
заявлении.

16 октября.  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили назвал принятую 15 октября Советом безопасности  ООН 
резолюцию "первым, очень серьезным шагом вперед" для Грузии в связи с Абхазией, отметив, что следующим шагом, 
который ждет Грузия от ООН, является признание этой организацией факта этнической чистки в Абхазии. 

16  октября.  Лидер  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили на  пресс-конференции  потребовал  от 
грузинских  властей  немедленного  учреждения верхней границы цен на продукты первой  необходимости.  Поводом для 
заявления Шалвы Нателашвили стало резкое подорожание в последние дни соли, сахара, муки и растительного масла - на 
100% и более. "Видимо, и в последний раз они стараются получить прибыль с народа. Это может закончиться голодным 
бунтом еще до 2 ноября, когда оппозицией будет проведена массовая акция протеста, если только власти немедленно не 
установят верхнюю границу цен на продукты первого потребления", - заявил Шалва Нателашвили.

16 октября. Президент Грузии Михаил Саакашвили предлагает увеличить срок парламента с четырех до пяти лет, 
чтобы проводить президентские и парламентские выборы одновременно раз в пять лет. С такой инициативой он выступил 
на встрече с парламентским большинством в здании Госканцелярии Грузии. Кроме этого,  президент Грузии предложил 
снизить барьер прохождения в парламент с 7% до 5%. По его словам, это позволит представить в парламенте больший 
спектр оппозиции и, в целом, поможет укрепить оппозиционные партии.

16  октября.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев прибыл  в  Тегеран  для  участия  во  Втором  каспийском 
саммите. Азербайджанскую официальную делегацию встретил министр энергетики Ирана  Парвиз Фаттах (Parviz Fattah). 
Главы Азербайджана, Ирана, России, Туркмении и Казахстана примут участие в саммите пяти прикаспийских государств 
для обсуждения правового режима Каспия. Саммит стартует сегодня - 16 октября в Тегеране. Высокопоставленные лица 
Ирана и Азербайджана также обсудят отношения Тегеран-Баку и региональное сотрудничество.

16  октября. Министр  обороны  Азербайджана  генерал-полковник  Сафар  Абиев по  приглашению  киргизского 
коллеги генерал-лейтенанта Исмаила Исакова отбыл с официальным визитом в Бишкек. Об этом сообщает пресс-служба 
Министерства  обороны  Азербайджана.  В  рамках  визита  планируется  встреча  генерал-полковника  Сафара  Абиева  с 
председателем  парламента  Киргизии,  премьер-министром  и  государственным  секретарем,  а  также  подписание  между 
министерствами  обороны  обеих  стран  протокола  о  военном  обучении  и  плана  работы  по  двустороннему  военному 
сотрудничеству на 2008 год.

16  октября. Президенты  России,  Азербайджана,  Ирана,  Туркмении,  Казахстана  подписали  в  декларацию  по 
итогам Второго Каспийского саммита в Тегеране 16 октября. В семистраничной декларации участники саммита выразили 
убеждение, что "развитие сотрудничества пяти прикаспийских государств на основе дружбы и добрососедства отвечает 
коренным интересам их народов, является важным фактором обеспечения региональной безопасности" и договорились 
"решать все вопросы в духе равноправия и взаимовыгодного партнерства".

16 октября. Тегеран и Баку укрепляют двусторонние связи, благодаря поддержке и решимости властей двух стран 
выполнять  достигнутые  соглашения.  Об  этом  заявил  президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинеджад в  ходе  встречи  с 
азербайджанским  коллегой  Ильхамом  Алиевым,  который  находится  в  Тегеране  для  участия  во  Втором  саммите 
прикаспийских государств. По словам Ахмадинежада, враги не заинтересованы в дружественных и братских связях между 
двумя  странами.  В  свою  очередь  Ильхам  Алиев  добавил,  что  Иран  и  Азербайджан  достигли  консенсуса  по  ряду 
региональных и международных вопросов. Азербайджанский президент призвал Иран поддерживать Баку на различных 
уровнях.

16 октября. В Армении формируется новое оппозиционное движение, состоящее из "старых" оппозиционеров, при 
том "новинкой"  вышеуказанного  движения стало участие в  этом формате  первого  президента республики  Левона  Тер-
Петросяна. Первая акция нового движения состоится 26 октября в форме митинга оппозиции на площади "Свобода". На 
митинге примут участие первый президент, лидер Народной партии Армении Степан Демирчян, лидер партии "Республика" 
Арам Саркисян, лидер социал-демократической партии Гнчакян Людмила Саркисян, представители оппозиционного блока 
"Импичмент". По словам секретаря фракции "Наследие" Степана Сафаряна, планируется также участие в митинге и ряда 
представителей партии "Наследие".

17 октября. Командование Коллективных Сил СНГ по поддержанию мира (КСПМ СНГ) в зоне грузино-абхазского 
конфликта  опровергает  сообщение  грузинских  СМИ  о  задержании  сотрудниками  российской  прокуратуры  заместителя 
командующего  миротворческим  контингентом  и  командира  поста  КСПМ  по  обвинению  в  торговле  наркотическими 
средствами.  "Названные  грузинскими  СМИ  представители  "российских  голубых  касок"  исполняют  свои  обязанности, 
возложенные на них мандатом", - заявил помощник Командующего КСПМ СНГ подполковник Александр Диордиев. По его 
словам,  сообщения  в  СМИ  "направлены  на  подрыв  авторитета  российских  миротворцев  в  зоне  грузино-абхазского 
конфликта". 

17 октября. "Грузинское банковское пространство не имеет к Абхазии никакого отношения вот уже 15 лет. И они 
вправе  распоряжаться  на  своей  территории,  что  касается  Абхазии,  то  здесь  свой  Нацбанк",  -  заявила  заместитель 
управляющего  Национальным  Банком  Абхазии  Эмма  Тания.  По  ее  словам,  представители  Абхазии  уже  второй  год 
участвуют в Международной Банковской конференции и готовы налаживать деловые связи с банковскими сообществами 
других стран, чтобы жители республики могли пользоваться всеми системами денежных переводов, которых более 30".

17  октября. Парламентское  большинство  одобрило  выдвинутую  накануне  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили инициативу по снижению избирательного барьера с 7% до 5% и продлению срока полномочий парламента с 4 
до 5 лет,  отметив,  вместе с  тем,  что оппозиция в  Грузии насколько слаба,  что может не преодолеть и предлагаемый 
избирательный барьер. В свою очередь парламентская оппозиция считает, что президент снизил 5%-ный избирательный 
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барьер,  заботясь,  в  первую  очередь,  о  ныне  правящей  партии  "Единое  национальное  движение",  рейтинг  которой  с 
течением времени, по мнению оппозиции, только снижается. 

17  октября. Центр  экономических  исследований  Азербайджана (ЦЭИ)  объявил  об  инфляции  в  19,88%  за  9 
месяцев. Об этом заявил руководитель центра, экономист Губад Ибадоглу. По его словам, ЦЭИ при финансовой поддержке 
Агентства США по международному развитию (USAID) подготовил статистические данные колебания цен по 22 регионам 
Азербайджана  в  рамках  проекта  "Разработка  методологии  альтернативной  инфляции".  Исследования  проводились  по 
продуктам и услугам 585 наименований.

17 октября. Азербайджан занял 139-е место среди 169 стран по уровню свободы слова, что еще раз доказывает 
ухудшение положения свободы слова в стране. Об этом говорится в последнем рейтинге, составленном международной 
организацией по защите свободы печати "Репортеры без границ". По данным организации, свобода слова в Азербайджане 
находится в более худшем состоянии по сравнению с прошлыми годами, так как в прошлом рейтинге Азербайджан занимал 
135-е место. В списке "Репортеров без границ" Армения занимает 77-е место, Грузия - 66-е.

17  октября. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян в  Париже  встретился  с  сопредседателями 
Минской Группы ОБСЕ по карабахскому урегулированию - Бернаром Фасье (Франция) и Юрием Мерзляковым (Россия). Об 
этом сообщили в пресс-службе Министерства иностранных дел Армении. В ходе встречи собеседники обсудили вопросы 
визита  сопредседателей  в  регион,  намеченного  на  24  -  27  октября.  Обсуждались  также  некоторые  содержательные 
вопросы, которые, возможно, будут подняты в ходе встречи сопредседателей с президентами Армении и Азербайджана.

18  октября.   В Грузии  завершились  совместные учения  Министерства  внутренних  дел Грузии  и  Франции по 
действиям в условиях чрезвычайных ситуаций, сообщили в МВД Грузии. 

18 октября. Эксперты Министерства иностранных дел Литвы и посольства Литвы в Грузии, ответственные за 
осуществление и контроль проектов по сотрудничеству в области развития, 16 октября не были допущены в Цхинвал, где 
на средства Литовской Республики и других стран - членов  ОБСЕ обновляется система городского водоснабжения. Как 
сообщили в литовском Министерстве иностранных дел, Литва выделила на осуществление этого проекта помощь в размере 
100  тысяч  евро.  Миссии  ОБСЕ  в  Грузии,  которая  организовала  этот  визит,  были  предоставлены  исключительно 
политические мотивы этого решения. 

18 октября. На Марнеульском аэродроме ВВС Грузии состоялась презентация нового здания штаба эскадрильи в 
Министерстве  обороны Грузии.  Строительство  здания  штаба,  а  также  его  оснащение  необходимым  инвентарем  было 
осуществлено турецкими специалистами в рамках двустороннего соглашения Грузии и Турции о военном сотрудничестве. В 
ходе презентации, на которой присутствовали представители оборонных ведомств Грузии и Турции, был подписан документ 
о  передаче  штаба  грузинской  стороне.  По  завершении  церемонии  грузинскими  летчиками  были  осуществлены 
показательные полеты на СУ-25 и Л-39.

18 октября. В Баку премьер-министр Азербайджана  Артур Расизаде встретился с участниками проходящего в 
Баку десятого заседания конференции спецслужб тюркоязычных государств (Азербайджан, Турция, Казахстан, Киргизия). 
По  сообщению  пресс-службы  кабинета  министров  Азербайджана,  министр  национальной  безопасности  Азербайджана 
(МНБ)  Эльдар  Махмудов проинформировал  главу  правительства  о  проведенных  в  ходе  заседания  плодотворных 
обсуждениях,  основными  направлениями  которых  были  вопросы  борьбы  с  терроризмом,  наркотрафиком,  незаконной 
миграцией.  В  рамках  заседания  был  проведен  ряд  двусторонних  и  многосторонних  встреч,  в  том  числе  и  с 
присутствующими в качестве приглашенных гостей главами делегаций России и Грузии. Премьер-министр Азербайджана, 
дав высокую оценку уровню сотрудничества спецслужб, высказал пожелание развивать наработанные связи, направленные 
на борьбу с вызовами современности.

18 октября. В Баку прибыл специальный представитель Евросоюза по Южному Кавказу Питер Семнеби. В рамках 
визита будут обсуждаться перспективы сотрудничества Азербайджан - Евросоюз. Семнеби примет участие в завтрашней 
региональной конференции ОБСЕ в Баку. 

18 октября. Председатель Национального Собрания Армении Тигран Торосян принял членов депутатской группы 
Бундестага дружбы Южный Кавказ - Германия во главе со  Штефеном Райхе. Как сообщили в пресс-службе армянского 
парламента,  посчитав  важным  развитие  армяно-германского  межправительственного  сотрудничества,  Тигран  Торосян 
отметил,  что  до  конца  октября  в  парламенте  Армении  будет  создана  депутатская  дружественная  группа  совместно  с 
Бундестагом.  Торосян также выразил уверенность, что визит делегации Бундестага будет способствовать разработке и 
реализации  определенных  программ.  В  свою  очередь  Штефен  Райхе,  выразив  удовлетворение  от  эффективности 
состоявшихся в Национальном Собрании встреч, выразил готовность углубить сотрудничество с Арменией.

19 октября. Единственной угрозой объединения Грузии с НАТО является Россия, но курс Тбилиси на интеграцию 
в альянс  не  должен стать  заложником политики  запугивания со  стороны Москвы,  -  заявил депутат  от  парламентского 
большинства  Гига Бокерия в Лиссабоне, где лидеры правящей партии Грузии, в том числе и президент Грузии  Миахил 
Саакашвили, принимают участие на саммите Европейской народной партии. По его словам, запланированный на апрель 
2008  года  в  Бухаресте  саммит  НАТО  станет  важным  этапом,  когда  Грузия  может  присоединиться  к  Плану  действия 
кандидата в члены НАТО. "Никаких предварительных 100%-х гарантий в этом деле нет. Все знают, что является основным 
сдерживающим фактором, это, скажем прямо, разбавленная угрозами политика России. Наша позиция является твердой. 
Мы считаем, что Запад, Европа не должны строить свою политику на основе такой политики запугивания", - заявил Бокерия.

19 октября. Грузинская и российская стороны сегодня, 19 октября, в Женеве проводят переговоры по вопросу о 
принятии России во Всемирную торговую организацию (ВТО). Как сообщили в пресс-службе Министерства экономического 
развития Грузии,  на встрече грузинскую сторону представляет заместитель министра экономики  Тамара Ковзиридзе,  а 
российскую  -  представитель  Министерства  экономики  России  Максим  Медведков.  Взамен  на  поддержку  принятия 
Российской Федерации в ВТО Тбилиси снова требует согласия Москвы на легализацию двух пограничных КПП на абхазском 
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и южноосетинском участках российско-грузинской границы: "Гандиади-Адлер" и "Роки - Нижний Заромаг". Но, российская 
сторона заявляет, что это требование не имеет ничего общего с вступлением России в ВТО.

19  октября. Сотрудники  МВД  Грузии  препятствуют  деятельности  российских  миротворческих  сил.  Об  этом 
сообщил  помощник  командующего  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта по работе со СМИ подполковник Юрий Верещак. "Сегодня 18 октября в 16 часов 15 минут в районе населенного 
пункта Арцев (зона грузино-осетинского конфликта) сотрудниками МВД Грузии были остановлены машины миротворческих 
сил от РФ с группой военных наблюдателей от трех сторон. Полицейские блокировали дорогу на служебном автомобиле 
"Тойота". После разбирательства машины МС от РФ продолжили движение", - сообщил Верещак. Командование ССПМ 
обращает  внимание  на  то,  что  данный  факт  является  прямым  вмешательством  в  деятельность  миротворческих  сил, 
грубейшим образом нарушает принятые сторонами договоренности и носит явно провокационный характер.

19  октября. В  Баку  парламент  (Милли  Меджлис)  дал  согласие  увеличить  контингент  миротворческих  сил 
Азербайджана в Афганистане. Таким образом, число азербайджанских миротворцев в Афганистане увеличится вдвое и 
составит 44 человек. До этого руководство  НАТО обратилось к Баку с предложением увеличить число азербайджанских 
миротворцев и президент Азербайджана Ильхам Алиев направил в парламент законопроект об увеличении их числа в два 
раза. На заседании парламента депутаты единогласно приняли закон.

19 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию во главе со специальным представителем 
Европейского  Союза  на  Южном  Кавказе  Питером  Семнеби.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  президентской 
администрации. На встрече состоялся обмен мнениями о нынешнем состоянии и дальнейших перспективах сотрудничества 
между Азербайджаном и Европейским Союзом. Семнеби посетил Азербайджан в рамках своего южнокавказского турне.

19  октября. Очередное  заседание  азербайджано-российской  комиссии  по  делимитации  границ  планируется 
провести до конца текущего года. Об этом сообщил замминистра иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов.

19 октября. Торговые отношения Азербайджана с Германией динамично развиваются, только за прошлый год 
рост товарооборота составил 47%. Об этом заявил министр экономического развития Азербайджана  Гейдар Бабаев. За 
первое полугодие этого года, рост товарооборота уже составил 39%", - отметил министр. По статистическим показателям, 
объем товарооборота между Германией и Азербайджаном достиг 1,1 млрд евро.

19  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию  армяно-российской  межпарламентской 
комиссии во главе с ее председателем, членом Совета Федерации  Николаем Рыжковым. Как сообщили в пресс-службе 
главы  армянского  государства,  стороны  с  удовлетворением  отметили  активный  процесс  армяно-российского 
сотрудничества. Как результат столь динамичного развития они оценили тот факт, что российский капитал расширяет свое 
присутствие в Армении, увеличивается и объем двустороннего товарооборота. В свою очередь Николай Рыжков сообщил 
президенту Армении о работе межпарламентской комиссии, отметив, что она проходит в действенной и дружественной 
обстановке.

19 октября. Премьер-министр Армении  Серж Саркисян в США встретился с министром обороны Соединенных 
Штатов  Робертом Гейтсом. В ходе встречи, отмечая высокий уровень армяно-американских отношений, Серж Саркисян 
выразил удовлетворение развитием военно-политического сотрудничества и поблагодарил за продолжительную помощь, 
оказываемую  США  армянским  ВС.  В  свою  очередь  Гейтс  высоко  оценил  участие  Армении  в  Антитеррористической 
коалиции, а также миссию армянских миротворцев в Ираке. Стороны обсудили дальнейшие возможности участия Армении в 
восстановлении Ирака, а также перспективы участия армянских миротворцев в Афганистане.

19 октября. Правительство Армении приняло решение передать Русской Православной Церкви ереванский храм 
святой Богородицы. Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, РПЦ на правах безвозмездного пользования 
также переданы необходимые для деятельности храма земельные участки. Отметим, что на днях председатель Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата, митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл с ответственным 
за  межцерковные  связи  Первопрестольного  Святого  Эчмиадзина  архиепископом  Езником  Петросяном и  директором 
информационной  системы Святого  Эчмиадзина  иереем  Ваграмом Меликяном обсудил  вопросы сотрудничества  между 
Церквями.  В  ходе  встречи  были обсуждены вопросы,  связанные  с  повесткой  и  сроками второго  этапа  диалога  между 
Армянской Апостольской Церквью и Русской Православной Церквью.

19 октября. Премьер-министр Армении Серж Саркисян находящийся с визитом в США, 24 октября отправится во 
Францию. Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, в ходе встречи Серж Саркисян встретится президентом 
Франции Николя Саркози, премьер-министром Франсуа Фийоном.

19 октября. Отношения Армения - США находятся на высоком уровне, и Ереван готов продолжить и углублять их. 
Об этом в ходе встречи с вице-президентом США  Ричардом Чейни заявил премьер-министр Армении  Серж Саркисян. В 
свою  очередь,  Ричард  Чейни  выразил  готовность  США  содействовать  Армении  в  вопросе  проведения  в  республике 
реформ.  Он  заверил,  что  США  заинтересованы  в  нормализации  армяно-турецких  отношений  и  решение  нагорно-
карабахского конфликта мирным путем.

19 октября. Спикер парламента Армении  Тигран Торосян принял делегацию во главе с вице-спикером Сената 
Франции,  мэром  города  Марселя  Жан-Клодом  Годеном.  Как  сообщили  в  пресс-службе  парламента  Армении,  Годен 
сообщил,  что  во  Франции  создана  комиссия  по  подготовке  конституционных  реформ,  а  также  готовятся  реформы  в 
избирательной  сфере.  Касаясь  международных  отношений,  Годен  заявил,  что  Франция  не  приветствует  возможное 
вхождение Турции в Евросоюз. По его словам, такой позиции придерживается не только президент  Николя Саркози, но 
большинство  французов.  "То,  что  сейчас  происходит  в  вопросе  признания  Геноцида  армян  в  США,  во  Франции -  уже 
совершенный факт", - отметил он.

19 октября. Председатель парламента Армении Тигран Торосян доволен результатами 13-го заседания армяно-
российской межпарламентской комиссии. Об этом он заявил на встрече с сопредседателем армяно-российской комиссии по 
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межпарламентскому сотрудничеству, членом Совета Федерации РФ  Николаем Рыжковым. Как сообщили в пресс-службе 
парламента  Армении,  Николай  Рыжков  отметил  важность  эффективной  реализации  программы,  посвященной 
мероприятиям к 20-летию (Спитакского) землетрясения 1988 года, заметив, эта тема уже обсуждалась в ходе его встречи с 
президентом Армении Робертом Кочаряном, который также одобрил программу. 

20 октября. Министр иностранных дел Грузии  Гела Бежуашвили в рамках Генеральной конференции ЮНЕСКО 
встретился со своим сербским коллегой  Вуком Джеремичем. В ходе встречи в Париже стороны обсудили двусторонние 
отношения и актуальные международные вопросы. Также Гела Бежуашвили провел консультации и в МИДе Франции.

22 октября. Южная Осетия намерена поставить вопрос о несоблюдении грузинской стороной элементарных прав 
человека в ходе заседания СКК в Тбилиси, намеченного на 23 - 24 октября. Об этом заявил югоосетинский сопредседатель 
Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  грузино-осетинскому  урегулированию  Борис  Чочиев.  По  его  словам,  в 
югоосетинской  части  СКК  ожидали,  что  в  преддверии  заседания  в  Тбилиси,  грузинские  силовые  структуры  устроят 
очередную провокацию,  коей  стало  похищение  жителя  Знаурского  района  Южной Осетии  Ивана  Бестаева.  По  версии 
югоосетинских правоохранительных органов, похищение было совершено сотрудниками МВД Грузии

22 октября. В Грузии выставлена на аукцион территория бывшей российской военной базы и военного завода 
"Арсенал", расположенные в Тбилиси. Стартовая цена земельного участка площадью 772 тыс. 958 кв.м и расположенных на 
нем зданий - $38 млн.

22 октября. В Азербайджане приостановлена деятельность очередного филиала иностранного университета. Как 
говорится в  сообщении  Министерства образования Азербайджана,  на основании решения  Экономического суда первой 
инстанции приостановлена деятельность  гуманитарного учебного центра Дагестанского государственного университета в 
Баку.

22  октября. Министр  обороны  Азербайджана  генерал-полковник  Сафар  Абиев по  приглашению  своего 
украинского коллеги  Анатолия Гриценко отбыл в Киев для участия в заседании министров обороны стран юго-восточной 
Европы. Как говорится в сообщении пресс-службы Министерства обороны Азербайджана, на заседании будут обсуждены 
вопросы региональной безопасности, совместной борьбы с терроризмом, а также участия в региональных миротворческих и 
гуманитарных операциях.

22 октября. Баку  поддерживает  Турцию в борьбе  с  курдскими повстанцами на  Севере  Ирака,  заявил пресс-
секретарь  МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим.  "Азербайджан  и  Турция  -  два  дружеских  государства,  которые  также 
являются стратегическими партнерами. И мы поддерживаем друг друга во многих решениях и действиях", - отметил он. По 
его  словам,  решение  парламента  Турции  о  начале  военных  действий  против  Курдской  рабочей  партии  (КРП)  - 
самостоятельное  решение  Анкары  и  является  результатом  происходящих  событий.  "КРП  является  террористической 
организацией, и Азербайджан, как страна, пострадавшая от терроризма, понимает и поддерживает действия Турции",  - 
заключил пресс-секретарь МИД.

22 октября. Президент Ирана Махмуд Ахмадинежад прибывает в Армению с двухдневным официальным визитом.
22 октября. Армения и Белоруссия подписали программу сотрудничества между оборонными ведомствами двух 

стран  на  2008  год.  Соответствующий  документ  был  подписан  в  Минске  Министрами  обороны  Армении  и  Белоруссии 
Микаелом Арутюняном и генерал-полковником Леонидом Мальцевым в ходе визита Микаела Арутюняна в Белоруссию с 18 
по 20 октября. В рамках визита министр обороны Армении также встретился с командующим сухопутных войск Белоруссии, 
генерал-майором  Александром  Никитиным председателем  военно-промышленного  комитета  Белоруссии  Николаем 
Азаматовым.  Делегация  Минобороны  Армении  посетила  также  72-й  объединенный  гвардейский  учебный  центр  по 
подготовке прапорщиков.

22 октября. "Мы осуждаем любое нарушение прав человека", - заявил президент Ирана Махмуд Ахмадинеджад в 
столице Армении на встрече с профессорско-преподавательским составом Ереванского государственного университета, 
отвечая на вопрос о позиции Тегерана по вопросу Геноцида армян в Османской империи в начале прошлого века. По его 
словам,  позиция Тегерана базируется на  двух  аспектах.  Первый -  народу  нужно обращаться к  своей  истории,  что  бы 
помнить ее и жить будущим, но отход к прошлому не должен привести к повторению событий прошлого. Второе - Иран 
всегда вместе с Арменией и смотрит в светлое будущее. "Я отмечу, что каждый год, многочисленная армянская диаспора в 
Иране проводит акции и другие мероприятия в связи с тем событием, о котором вы спросили", - отметил Ахмадинеджад, не 
произнося при этом слова Геноцид.

22  октября. "У  нас  есть  своего  рода  историческое  обязательство  строить  и  развивать  армяно-иранские 
отношения, в частности, на экономической основе", - об этом на совместной пресс-конференции в Ереване с президентом 
Ирана  Махмудом Ахмадинежадом заявил президент Армении  Роберт Кочарян, добавив, что Иран чрезвычайно важный 
партнер  для  Армении.  По  словам  главы  армянского  государства,  в  данном  случае  речь  в  первую  очередь  идет  о 
соединении инфраструктур  двух  стран  и  углублении сотрудничества  в  этой  сфере.  В  этой  связи,  заметил  он,  в  ходе 
сегодняшних  переговоров  были  обсуждены  перспективы  развития  сотрудничества  в  энергетической  сфере,  а  также 
возможности  строительства  НПЗ и  железной  дороги,  соединяющей  Армению  с  Ираном.  Говоря  о  реализуемых 
двусторонних проектах, он заметил, что в настоящее время продолжаются работы по строительству армянского участка 
газопровода Иран-Армения. Кроме того, президент подчеркнул, что в рамках визита иранского президента был подписан 
договор  о  строительстве  ГЭС  на  реке  Аракс.  По  оценкам  главы  государства,  в  настоящее  время  армяно-иранские 
экономические  отношения  перешли  на  новый  этап  и  помимо  активной  торговли,  развивается  также  сотрудничество  в 
банковской сфере. По итогам армяно-иранских обсуждений в расширенном составе президент Армении Роберт Кочарян и 
президент Ирана Махмуд Ахмадинеджан подписали совместное соглашение. Были также подписаны ряд других документов 
-  Меморандум  о  создании  Генконсульств,  Меморандум  о  банковском  надзоре,  Меморандум  о  поощрении  взаимных 
инвестиций, а также Меморандум о программе строительства в Армении ветроэлектростанции.
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23 октября.  В Абхазию прибыла делегация Департамента  ООН по миротворческим операциям и политическим 
делам. Делегацию во главе с и.о. Департамента ООН по миротворческим операциям Дэвидом Харландом принял министр 
иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба.  В  ходе  встречи  глава  Шамба  проинформировал,  что  грузинская  сторона 
применяет в Кодорском ущелье "беспилотные летательные аппараты".  "Мы категорически против таких действий,  и  не 
намерены создавать в Кодорском ущелье благоприятные условия для грузинских спецслужб", - отметил Шамба, подчеркнув 
при  этом  необходимость  прекратить  полеты  беспилотных  аппаратов.  "В  противном  случае,  мы  вынуждены  будем  их 
сбивать", - сообщил он. В свою очередь Харланд признал, что инцидент 20 сентября, безусловно, обострил обстановку. "Я 
получил свежий доклад о положении в ущелье, в частности, и о полетах беспилотных летательных аппаратов и радаров", - 
сказал он. Дипломат предлагает использовать подобные летательные аппараты и производить съемки для прояснения 
обстановки.  Сергей  Шамба  подчеркнул,  что  любые  полеты  на  территории  республики  должны  совершаться  только  с 
согласия властей Абхазии. 

23 октября. В Абхазии стартовали плановые командно-штабные мобилизационные учения, которые продлятся до 
26 октября. По словам замминистра обороны республики Гарри Купалба, в них участвует Гульрипшский районный военный 
комиссариат и одна из мотострелковых бригад резерва. Учениями руководит начальник Генштаба ВС Абхазии генерал-
лейтенант Анатолий Зайцев. 

23  октября.  В Сухуми  обсуждают  перспективы развития  в  Абхазии  предпринимательства  и  условия  ведения 
бизнеса. 23 октября глава Абхазии Сергей Багапш провел встречу с бизнесменами. Встреча в таком формате состоялась 
впервые и была посвящена обсуждению таких проблем, которые, по мнению руководителей фирм и других хозяйствующих 
субъектов, негативно влияют на темпы развития экономики.

23  октября.  Очередное  пленарное  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию грузино-
осетинского  конфликта  открылось  в  Тбилиси,  в  офисе  миссии  ОБСЕ.  Грузинскую сторону  на  заседании представляют 
государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Давид Бакрадзе и заместитель госминистра по 
вопросам  урегулирования  конфликтов,  сопредседатель  СКК  Дмитри  Манджавидзе,  российскую  -  посол  по  особым 
поручениям  МИД  РФ,  сопредседатель  СКК  Юрий  Попов,  югоосетинскую  -  сопредседатель  СКК  Борис  Чочиев, 
североосетинскую - Теймураз Кусов. 

23 октября. Оппозиция Грузии вновь призвала власти провести досрочные парламентские выборы в апреле 2008 
года.  В  ходе  пленарного  заседания  парламента  депутаты  от  протестных  сил  заявили,  что  это  будет  способствовать 
урегулированию  политического  кризиса  в  стране.  В  результате  принятия  конституционных  поправок  в  прошлом  году, 
выборы должны пройти осенью 2008 года.

23 октября. Оппозиция Грузии вновь призвала власти провести досрочные парламентские выборы в апреле 2008 
года.  23  октября  в  ходе  пленарного  заседания  парламента  депутаты  от  протестных  сил  заявили,  что  это  будет 
способствовать  урегулированию  политического  кризиса  в  стране.  В  результате  принятия  конституционных  поправок  в 
прошлом году, выборы должны пройти осенью 2008 года.

23 октября. Председатель Центральной избирательной комиссии Грузии Леван Тархнишвили призвал население 
страны принять более активное участие в процессе уточнения единого списка избирателей Грузии и не избегать контактов 
со специальными группами, ходящими ныне по домам с целью уточнения этого списка.

23 октября. Сопредседатель Смешанной контрольной комиссии по вопросам урегулирования грузино-осетинского 
конфликта  Дмитри  Манджавидзе,  комментируя итоги  первого  дня пленарного  заседания СКК,  выразил надежду,  что  в 
итоговом заявлении для прессы будет зафиксировано принципиальное согласие сторон относительно демилитаризации 
Южной Осетии и контроля перевозок через Рокский тоннель, в том числе путем открытия контрольного поста у Диди Гупта. 
Представители российской и грузинской сторон в СКК выразили удовлетворение самим фактом встречи, хоть и не столь 
результативной,  отметив,  что  она  открывает  путь  к  возобновлению политического  диалога.  Югоосетинская  сторона  по 
окончании заседания комментариев делать не стала. Заседание СКК, состоявшееся в Тбилиси, в офисе ОБСЕ, длилось 
более 9 часов. 

23 октября.  2008 году военные расходы Азербайджана возрастут до 1 млрд 300 млн долларов. Об этом заявил 
президент Азербайджана  Ильхам Алиев в  ходе  совещания по  итогам социально-экономического развития страны за 9 
месяцев 2007 года. По его словам, в текущем году военные ассигнования Азербайджана составили 1 млрд долларов. Как 
отметил Алиев, в условиях, когда "оккупационные силы" ведут себя на переговорах "неискренне",  Азербайджан должен 
укреплять свой военный потенциал. "Никто не может нас вынудить отказаться от этого.  Это наше суверенное право",  - 
сказал Алиев. Он подчеркнул, что Азербайджан намерен и дальше принимать меры по повышению профессиональной 
подготовки  армии,  приобретать  вооружения,  создавать  собственный  военно-промышленный  комплекс,  передает 
радиостанция "Свобода".

23 октября. В городе-курорте Кисловодск началось совещание с участием главы МВД России Рашида Нургалиева, 
главы  МВД  Азербайджана Рамиля  Усубова и  глав  министерств  внутренних  дел  северокавказских  республик.  Все  они 
прибыли в Кисловодск для проведения совещания по вопросам противодействия международному терроризму, сообщили в 
ГУВД Ставропольского края.

23  октября. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  делегацию  во  главе  с  председателем 
постоянного комитета по международным делам Сейма Литвы Юстинасом Каросасом, сообщает пресс-служба президента. 

23  октября. В  Баку  министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев принял  специального 
представителя  Иордании  по  Центральной  Азии  и  Азербайджану  Абдуллу  Вурейкати,  сообщили  в  пресс-службе 
Министерства  экономического  развития  Азербайджана.  На  встрече  Бабаев  отметил  поддержку,  которую  могут  оказать 
совместным  проектам  Азербайджанская  инвестиционная  компания  и  Азербайджанский  фонд  поощрения  экспорта  и 
инвестиций (Azpromo). Бабаев также пригласил иорданский бизнес к участию в проектах развития не нефтяного сектора 
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Азербайджана. В свою очередь, Вурейкати отметил интерес иорданского бизнеса к азербайджанской экономике. На встрече 
был  сделан  акцент  на  потенциал  развития  сотрудничества  в  области  туризма,  фармацевтики,  сельского  хозяйства, 
строительства.

23 октября. Президент Ирана Махмуд Ахмадинежад прервал свой двухдневный официальный визит в Армению. 
Причины изменения программы визита не сообщаются. 

23  октября. Президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинежад предупредил  руководство  Армении  о  необходимости 
покинуть Ереван по неотложным причинам накануне вечером 22 октября.  Об этом заявил пресс-секретарь президента 
Армении Виктор Согомонян. По его словам, отбытие президента Ирана раньше запланированного срока ни коим образом не 
повлияло  и  никак  не  сказалось  на  армяно-иранских  отношениях.  "Повестка  визита  Ахмадинежада в  плане  подписания 
договоров исполнена", - заявил пресс-секретарь главы армянского государства. 

23  октября. В  Ереване  довольны  итогами  визита  в  Армению  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинежада. 
Замминистра иностранных дел Армении  Гегам Гарибджанян назвал визит  результативным, отметив, что по его итогам 
зафиксирован прогресс в некоторых вопросах экономического сотрудничества. Вопрос газопровода Иран - Армения - уже 
пройденный  этап,  сейчас  ведутся  переговоры  о  строительстве  нефтеперерабатывающего  завода,  железнодорожного 
сообщения,  предполагаются  серьезные  инвестиции  в  сфере  энергетики,  подчеркнул  Гарибджанян.  Касаясь 
преждевременного отбытия Ахмадинежада из Еревана, зам главы армянского внешнеполитического ведомства отметил, 
что изменения были внесены в повестку дня по просьбе иранской стороны, и, "возможно, связаны с какими-то внутренними 
проблемами  Ирана".  Он  напомнил,  что  практике  высокопоставленных  официальных  лиц  часто  случается  изменение 
протокола визитов и встреч.

23 октября. 23 октября в районе 17:40 по московскому времени, в центре Еревана на глазах очевидцев были 
задержаны  главный  редактор  оппозиционной  газеты  "Айкакан  жаманак",  лидер  радикально-оппозиционного  блока 
"Импичмент"  Никол  Пашинян,  лидеры  входящих  в  этот  блок  партий  -  "Демократическая  Родина"  Петрос  Макеян и 
Консервативная партия Микаел Айрапетян, главный редактор оппозиционной газеты "Четвертая власть" Шогер Матевосян, 
а также ряд активистов протестных сил. Представителей оппозиции задержали во время призывов на митинг в поддержку 
кандидатуры первого президента Армении Левона Тер-Петросяна. В момент задержания они раздавали листовки. 

24  октября. Состоялся  телефонный разговор  между  президентом Абхазии  Сергеем Багапш и  главой  Южной 
Осетии  Эдуардом Кокойты. Главы республик выразили озабоченность в связи со стремительным вооружением Грузии и 
обсудили информацию о готовящихся грузинской стороной военных провокациях против Южной Осетии и Абхазии. Сергей 
Багапш и Эдуард Кокойты ещё раз подтвердили готовность к выполнению ранее достигнутых договоренностей об оказании 
взаимной помощи в случае эскалации вооруженного конфликта. Президенты Абхазии и Южной Осетии обсудили также ряд 
вопросов о взаимодействии в иных сферах.

24  октября. Российский  сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  грузино-осетинскому 
урегулированию Юрий Попов надеется, что в ходе переговоров в Тбилиси сторонам удастся подписать итоговый протокол 
встречи. В офисе миссии  ОБСЕ в Грузии сегодня возобновились переговоры СКК. "Я считаю встречу своевременной, и 
рассчитываю,  что  она  даст  импульс  продолжению  контактов  между  сторонами  в  конфликте,  а  контакты  обернутся 
результатом" - сказал Попов.

24 октября. Руководство Грузии готовится к проведению в начале ноября военной операции на территории Южной 
Осетии и Абхазии. Как сообщила председатель комитета информации Южной Осетии  Ирина Гаглоева, об этом заявил 
президент Эдуард Кокойты. 

24 октября. Десятки различных республиканских газет расстелили участники акции перед зданием Госканцелярии 
Грузии,  поверх  которых положили большой транспарант с  надписью -  "Президент,  читай  прессу  -  узнаешь о народе!". 
Грузинская  неправительственная  организация  "Институт  равноправия"  таким  образом  выразили  свой  протест  против 
заявлений президента Грузии Михаила Саакашвили, который публично заявил, что не читает грузинскую прессу, так как в 
ней нет ничего конструктивного, а есть одна ненависть к властям. Участники акции пытались передать президенту газеты в 
приемной Госканцелярии, но охрана прессу не приняла.

24 октября. Президент  Грузии  Михаил Саакашвили на заседании правительства  на котором был рассмотрен 
наблюдающийся в последнее время в Грузии ощутимый рост цен на различные продукты, заявил, что причиной этого, 
помимо  объективных  факторов,  зачастую  являются  искусственные  монополии,  и  распорядился  создать  при  премьер-
министре межведомственную группу,  которая займется мерами по их ликвидации и содействию здоровой конкуренции. 
Вместе с тем, президент поручил министру экономического развития немедленно упразднить созданное при министерстве 
на базе антимонопольной службы и фактически бездействующее Агентство по свободной торговле и конкуренции.

24  октября. Грузия  ведет  переговоры о  закупках  муки  с  Азербайджаном,  Украиной  и  Казахстаном,  сообщил 
премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели на заседании правительства, на котором был рассмотрен наблюдающийся в 
последнее время в Грузии ощутимый рост цен на различные продукты.

24  октября. Двухдневное  пленарное  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  вопросам 
урегулирования грузино-осетинского конфликта в Тбилиси завершилось безрезультатно - стороны не смогли согласовать 
итоговый документ.

24  октября. Сопредседатель  с  грузинской  стороны  Смешанной  контрольной  комиссии(СКК)  по  вопросам 
урегулирования грузино-осетинского конфликта Дмитри Манджавидзе по завершении двухдневного пленарного заседания 
СКК в  Тбилиси заявил,  что  отсутствие соглашений  по  итогам заседания ставит  под  сомнение  жизнеспособность  этого 
формата. "Из-за позиции югоосетинской стороны на заседании СКК не удалось достичь согласия ни по одному пункту, 
несмотря  на  то,  что  такие  возможности  были.  И  не  было принято  ни  одного  решения,  которые так  обязательны для 
достижения успехов в формате СКК, ни по одному вопросу. Это ставит под сомнение саму жизнеспособность формата СКК, 
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и в этом направлении необходимы серьезное размышление и принятие решения", - заявил Дмитри Манджавидзе. "На этом 
этапе какой-то диалог и коммуникации продолжатся. Но еще раз - принятие решений нашими коллегами с Южной Осетии 
было сорвано", - подчеркнул он.

24  октября. Посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ,  сопредседатель  с  российской  стороны  Смешанной 
контрольной  комиссии(СКК)  по  вопросам  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта  Юрий  Попов по  окончании 
заседания СКК в Тбилиси заявил, что не разделяет скептического настроя грузинской стороны по поводу жизнеспособности 
формата СКК. 

24 октября.  ООО "Железная дорога Грузии" не будет передана в управление британской компании "Parkfield 
Investment", как это планировалось ранее. Об этом заявили Государственный министр Грузии Каха Бендукидзе и министр 
экономического развитияГиорги Арвеладзе. Как пояснил Каха Бендукидзе, "Parkfield Investment" не смогла удовлетворить 
всем предъявленным грузинской стороной требованиям, в частности, связанным с переносом железнодорожного полотна 
за  пределы  Тбилиси  и  подальше  от  побережья  Черного  моря,  и  соответственно,  окончательного  соглашения  с  ней 
достигнуто не было. Известно, что в ближайшее время грузинское правительство займется поисками нового инвестора для 
грузинской  железной  дороги,  для  чего  объявит  новый  конкурс.  Однако  решение  о  том,  в  какой  именно  форме  будет 
привлечен инвестор, пока не принято.  

24 октября. Министерство образования Азербайджана направило в азербайджанские школы Дербента (Дагестан) 
гуманитарную помощь в виде 5250 учебников для азербайджанских школ. Об этом говорится в сообщении пресс-службы 
Минобразования Азербайджана. Учебники отправлены также в азербайджанские школы, действующие в Москве, Санкт-
Петербурге и Бишкеке (Киргизия).

24  октября. Правоохранительные органы Армении  в  ночь  на  24  октября  выпустили  задержанных вечером в 
центре Еревана - главного редактора оппозиционной газеты "Айкакан жаманак", лидера радикально-оппозиционного блока 
"Импичмент"  Никола Пашиняна, лидеров, входящих в этот блок партий - "Демократическая Родина"  Петроса Макеяна и 
Консервативная  партия  Микаела  Айрапетяна,  главного  редактора  оппозиционной  газеты  "Четвертая  власть"  Шогер 
Матевосян, а также ряда активистов протестных сил.

24 октября. Президент Армении  Роберт Кочарян 24 октября принял сопреседателей Минской Группы  ОБСЕ - 
Юрия Мерзлякова (Россия),  Метью Брайза (США),  Бернара Фасье (Франция),  а также спецпредставителя действующего 
председателя ОБСЕ  Анджея  Каспршика.  Как  сообщили в  пресс-службе главы армянского  государства,  в  ходе  встречи 
стороны обсудили  нынешний  этап  мирного  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  в  частности,  те  вопросы, 
вокруг которых пока не достигнуто соглашение.

24 октября. Вопросы мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта обсудили в Вашингтоне премьер-
министр Армении Серж Саркисян и госсекретарь США Кондолиза Райс. Армянский премьер завершил свой рабочий визит в 
США. Серж Саркисян заявил, что возрастающие в последнее время воинственные заявления Азербайджана отнюдь не 
способствуют  мирному  процессу.  Собеседники  также  обсудили  отношения  Армении  с  соседними  странами,  вопросы 
безопасности и сферы энергетики, участия Еревана в международных миротворческих миссиях. Стороны также коснулись 
реформ  в  сфере  экономики  и  на  пути  становления  демократии.  В  связи  с  этим  Серж  Саркисян,  в  частности, 
проинформировал об  усилиях  властей  Армении в  этом направлении.  По  его  словам,  после  парламентских  выборов  в 
Армении создались благоприятные основы для продолжения усовершенствования избирательных процессов.  От имени 
правительства  США  Райс  выразила  готовность  содействовать  Армении  в  решении  организационных  и  технических 
вопросов, которые могут возникнуть в ходе президентских выборов в 2008 году.

24 октября. Военная доктрина  Армении будет  представлена  на  утверждение  президента  Армении в  декабре 
текущего года. Об этом сообщил министр обороны Армении Микаел Арутюнян в ходе проходившего обсуждения проекта 
Военной доктрины. По словам министра, проект документа передан на экспертное обсуждение специалистам России, НАТО 
и США. Он также сообщил, что  принцип ненападения является приоритетным в Военной доктрине Армении. Вместе с тем 
Арутюнян заметил, что при наличии угрозы вооруженного нападения, Армения сохраняет за собой право на проведение 
военных действий по нейтрализации этих угроз, а также право обращения к союзникам и партнерам за соответствующими 
действиями. По словам министра, в основе обеспечения стратегии обороны лежит также принцип развития равноправных и 
дружеских  отношений  с  союзниками  и  партнерами,  укрепления  мира  и  стабильности,  сохранение  военного  баланса  и 
формирование атмосферы всеобщей безопасности. 

24  октября. Глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян положительно  оценивает  прошедшие  в  Ереване  встречи 
сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ.  По  словам  главы  МИД,  в  ходе  встречи  были  обсуждены  и  уточнены  все 
несогласованные вопросы. Осканян также проинформировал, что в ходе визита от сопредседателей новых предложений не 
прозвучало. Комментируя непрекращающиеся заявления Азербайджана об увеличении военного бюджета страны, Осканян 
заметил,  что  они  не  способствуют  урегулированию  конфликта.  "Нам  необходимо  сосредоточится  на  переговорах, 
существующий  документ  не  исчерпал  себя  и  имеет  серьезный  потенциал  для  решения  вопроса,  если  Азербайджан 
откажется от подобных заявлений и сосредоточится на переговорах, наши возможности увеличатся", - заключил он.

24  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочярян  принял  новоназначенного  главу  Ереванского  офиса  ОБСЕ 
Сергея Капиноса (Россия). Роберт Кочарян отметил, что в последние годы с ереванским офисом ОБСЕ сложились тесные 
отношения и повестка взаимодействий достаточно обширная.  Президент Армении отметил также тот  факт,  что Сергей 
Капинос вступил в должность в ответственный для Армении период, поскольку в 2008 году в стране пройдут президентские 
выборы.  В  ходе  встречи  с  министром  иностранных  дел  Армении  Варданом  Осканяном  24  октября  стороны  придали 
важность продолжению осуществления программ, начатых офисом. 

25 октября. В Сухуми стартовала встреча госминистра Грузии по урегулированию конфликтов Давида Бакрадзе с 
главой МИД Абхазии Сергеем Шамба. Встреча проходит в сухумском офисе инициатора - Миссии ООН по наблюдению в 
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Грузии, с участием представителя Генерального секретаря ООН. Накануне встречи Бакардзе заявил, что намерен обсудить 
с представителями властей Абхазии перспективы возобновления процесса переговоров по урегулированию конфликта.

25  октября.  Встреча  в  Абхазии  с  госминистром Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Давида  Бакрадзе не 
означает начало переговорного процесса между Тбилиси и Сухуми. Об этом заявил глава МИД Абхазии Сергей Шамба в 
преддверии  встречи  с  представителем  Грузии.  По  его  словам,  на  сегодняшних  переговорах  стороны  обсудят  вопрос, 
насколько существует необходимость возвращения сторон переговорному процессу по грузино-абхазскому урегулированию.

25 октября. Встреча  в  Абхазии  с госминистром Грузии  по  урегулированию конфликтов  Давидом Бакрадзе не 
означает начало переговорного процесса между Тбилиси и Сухуми. Об этом заявил глава МИД Абхазии Сергей Шамба в 
преддверии встречи с представителем Грузии. Он также подчеркнул, что переговорный процесс по грузино-абхазскому 
урегулированию находится в состоянии стагнации.  

25  октября. Сотрудники  полиции  Зугдидского  района  Грузии  ограбили  пассажирский  автобус  в  зоне  грузино-
абхазского конфликта, следовавший из одного из сел в райцентр Гали. Как отметил полпред президента Абхазии в регионе 
Руслан Кишмария, трое преступников в масках, вооруженные дробовиками, отняв у пассажиров, местных жителей деньги и 
ценности, сразу перешли пограничную реку Ингури и скрылись на территории Грузии, где их ждали сотрудники полиции 
Зугдидского района.

25 октября. "К большому сожалению, наши надежды на достижение конкретных результатов в ходе заседания 
Смешанной контрольной комиссии в Тбилиси не оправдались", - заявил сопредседатель югоосетинской части Смешанной 
контрольной  комиссии  (СКК)  Борис  Чочиев по  возвращении  из  Тбилиси,  где  23  и  24  октября  проходило  пленарное 
заседание СКК по урегулированию грузино-осетинского конфликта.

25  октября. Тбилиси  передаст  Абхазии  семерых  пограничников,  задержанных  грузинскими  силовиками  в 
результате инцидента в Ткварчельском районе Абхазии 20 сентября. Об этом заявил госминистр Грузии по урегулированию 
конфликтов Давид Бакрадзе по итогам переговоров с главой МИД Абхазии  Сергеем Шамба. Как заявил Бакрадзе, Грузия 
считает этот шаг - жестом доброй воли.

25  октября. Члены  югоосетинской  делегации  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  заявляют  о 
неконструктивной  позиции  грузинской  стороны,  которая  в  итоге  стала  причиной  неудовлетворительных  результатов 
пленарного заседания СКК в Тбилиси. Как отметил на пресс-конференции по итогам заседания сопредседатель СКК от 
Южной Осетии  Борис Чочиев,  грузинская сторона была бы рада,  если бы делегация от Южной Осетии не приехала в 
Тбилиси, более того там на это и рассчитывали.

25 октября. В  ближайшие месяцы Вооруженные силы Грузии  полностью перейдут  на  современное  западное 
вооружение, - заявил президент Грузии Михаил Саакшвили на церемонии завершения первого курса подготовки сухопутных 
войск ВС Грузии.

25  октября. Премьер-министр  Армении  Серж Саркисян прибыл в  Париж,  завершив  свой  визит  в  США  17-24 
октября. В ходе трехдневного визита во Францию армянский премьер встретится президентом Франции  Николя Саркози, 
премьер-министром Франсуа Фийоном.

25 октября. В Ереване стартовала 13-я конференция министров образования стран СНГ и 20-е заседание Совета 
по сотрудничеству стран-участниц СНГ. В ходе встречи министры обсудят вопросы расширения сотрудничества стран СНГ 
в  области  среднего  и  высшего  образования,  также  затронут  вопрос  стандартизации  общего  среднего  образования, 
повышении квалификации преподавателей общеобразовательных учреждений стран СНГ. 

25 октября. В Армении с большим вниманием наблюдают за изменениями миграционной политики России. Об 
этом  заявил  вице-премьер  Армении  Овик  Абраамян на  встрече  в  Ервеане  с  директором  ФМС  России  Константином 
Рамодановским. По его словам, 60% - 70% мигрантов из Армении направляются в Россию. Отметим, что в ходе визита 
Рамодановского в Ереван намечается подписание соглашения, которое обеспечит обмен опытом и информацией в сфере 
миграционного законодательства.

25 октября. В МИД России состоялась встреча статс-секретаря, заместителя министра иностранных дел России 
Григория Карасина с заместителем министра иностранных дел Армения  Гегамом Гарибджаняном. Как сообщили в МИД 
России, в ходе беседы обсуждались вопросы двусторонней повестки дня и ситуация на Кавказе.

26 октября. Группа стран-друзей Генерального секретаря ООН по Грузии распространила пресс-релиз, в котором 
отметила, что приветствует встречу представителей грузинской и абхазской сторон в Сухуми 25 октября. Группа стран-
друзей  Генсека  ООН  также  приветствовала  появившуюся  возможность  возобновления  четырехсторонних  встреч  по 
вопросам безопасности и призвала стороны "приложить все усилия для выполнения резолюции Совета Безопасности ООН 
и рекомендаций группы стран-друзей, направленных на повышение и укрепление доверия между сторонами".

26 октября.  Родственники бывшего заместителя начальника Генеральной инспекции МВД Грузии  Давида Кекуа, 
отбывавшего  предварительное  заключение  в  изоляторе  №7  и  обнаруженного  вечером  25  октября  повешенным  на 
простыне,  не верят в предварительную официальную версию его смерти - самоубийство. Родственники убеждены,  что 
Давид Кекуа был убит из-за того, что знал о совершенных различными госчиновниками преступлениях. Они не исключают, 
что в его смерти замешан заместитель председателя комитета по обороне и безопасности парламента Грузии  Николоз 
Руруа,  брата  которого  Кекуа  задержал несколько  лет  назад.  Родственники  заявили,  что  не  доверяют  представленным 
официальными органами доказательствам самоубийства Кекуа, в том числе заключению судебно-медицинской экспертизы, 
и намерены провести независимую экспертизу тела.

26  октября. Государственная  комиссия  Грузии  по  определению  статуса  бывшей  Югоосетинской  автономной 
области (ЮАО) разработала первичный документ по разделению полномочий в экономической сфере между Тбилиси и 
Цхинвалом. Документ был рассмотрен на четвертом заседании Госкомиссии, прошедшем в селе Тамарашени. Как сообщил 
по окончании заседания премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, "сегодня был представлен очень первичный документ 
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разделения  полномочий  в  экономической  сфере".  "Мы  начнем  обсуждение  этих  вопросов  на  следующем  заседании 
комиссии, которое пройдет в конце ноября, на этот раз в Тбилиси", - отметил он.

26 октября. Сопредседатели Минской группы ОБСЕ - Юрий Мерзляков (Россия),  Метью Брайза (США) и Бернар 
Фасье (Франция) в Баку встретились с министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым. На встрече 
были обсуждены вопросы урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Намечается также встреча сопредседателей с 
президентом Азербайджана, после чего они вылетят обратно в Ереван специальным рейсом, передает АПА. 

26 октября. Президенты Армении и Азербайджана могут подписать до весны будущего года рамочное соглашение 
по  карабахскому  урегулированию,  сообщил  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ Метью  Брайза (США).  Об  этом  в 
Бакинском аэропорту сообщил американский сопредседатель МГ ОБСЕ Мэтью Брайза. 

26 октября. Министр иностранных дел Эльмар Мамедъяров встретился с временным поверенным в делах Кубы в 
Азербайджане  Марселло Кабальеро Торресом.  Во  время встечи Торрес  сказал,  что приехал в  Баку  в  целях  открытия 
посольства Кубы в Азербайджане и урегулирования связанных с этим технических вопросов. Выразив удовлетворение в 
связи  с  тем,  что  первое  посольство  латиноамериканских  стран  на  Южном  Кавказе  откроется  именно  в  Баку,  Торрес 
высказал уверенность в том, что скоро и в Гаване откроется посольство Азербайджана. Сообщив, что назначенный на Кубу 
посол Азербайджана уже с октября приступил к деятельности, министр Мамедъяров отметид, что принятие решения об 
открытии посольства входит в полномочия парламента Азербайджана.

26 октября. В Баку состоялась церемония подписания азербайджано-литовского соглашения о сотрудничестве в 
области молодежной политики. Документ подписали министр молодежи и спорта Азербайджана  Азад Рагимов и министр 
социальной защиты и труда Литвы Вилия Блинкявичюте.

26  октября. Азербайджан  и  Казахстан  договорились  о  совместной  деятельности  в  области  нефтяного 
машиностроения и совместного производства нефтегазопромыслового оборудования,  сообщает "Казахстан Сегодня" со 
ссылкой на пресс-службу Азербайджанского фонда поощрения экспорта и инвестиций (AZPROMO). Как пояснили в пресс-
службе, азербайджанскую сторону на переговорах представляли заместитель министра экономического развития  Микаил 
Джаббаров, президент AZPROMO Эмиль Меджидов и глава представительства AZPROMO в Казахстане Эльшан Гурбанов.

26  октября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  26  октября  в  Президентском  дворце 
сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ Бернара  Фасье,  Юрия  Мерзлякова и  Метью  Брайза,  а  также  специалиного 
представителя действующего председателя ОБСЕ Анджея Каспршика. В ходе встречи обсуждены вопросы урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта.  Отметим,  что  сегодня  сопредседателей  принял  глава  МИД  Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров. Подробности встреч не сообщаются.

26  октября. Тульскую  область  посетила  делегация  Азербайджанской  Республики.  Состоялась  встреча 
губернатора  Тульской  области  Вячеслава  Дудки с  представителем  Фонда  Гейдара  Алиева в  Российской  Федерации, 
лидером азербайджанской молодежи в России Лейлой Алиевой, генеральным консулом Азербайджанской Республики в 
Санкт-Петербурге  Гудси  Усмановым,  представителем  Министерства  молодежи  и  спорта  Азербайджанской  Республики 
Туралом Меликовым. Во встрече принимали участие заместитель губернатора  Александр Евтухов, директор областного 
департамента  внешних  экономических  связей  и  инвестиционной  политики  Денис  Тихонов,  президент  международной 
общественной  организации  "Достлуг  -  Дружба"  Тофик  Мусаев.  В  ходе  встречи  обсуждались  вопросы  развития 
двустороннего торгово-экономического и культурного сотрудничества.

26 октября. Конгресс США отложил голосование по 106 резолюции о Геноциде армян 1915-1923 гг. в Османской 
Турции. Сами авторы законопроекта заявили,  что пока не будут  ставить его на голосование в Палате представителей 
американского  конгресса.  О  своем  решении  они  уведомили  в  письме  спикера  палаты  Нэнси  Пелоси.  Накануне 
Европарламент принял новый доклад по Турции, в котором отклонил поправки депутатов Нидерландов, Франции, Греции и 
Эстонии о необходимости признания Анкарой Геноцида армян 1915-1923 гг. в Османской Турции. И лишь вновь призвал 
Армению  и  Турцию к  примирению.  Глава  Европейского  офиса  "Ай  дат"  заметила,  что  "это  такая  резолюция,  которая 
очевидно пропитана страхом в связи с угрозами Турции вторгнуться в Северный Ирак".

26 октября. Премьер-министр Армении Серж Саркисян в ходе трехдневного визита в Париж встретился со своим 
французским коллегой  Франсуа Фийоном. В ходе встречи Франсуа Фийон охарактеризовал взаимодействие двух стран в 
политической,  культурной  сферах  как  "блестящие".  Что  касается  экономического  сотрудничества,  то,  по  его  словам, 
несмотря  на  его  значительную  активизацию,  в  этой  сфере  между  сторонами  еще  есть  значительный  потенциал.  Он 
заметил, что современная Франция - страна, имеющая значительный экономический потенциал, которая ведет активную 
политику  в  инновационной  сфере.  По  словам  французского  премьера,  это  может  сыграть  большую  роль  в  развитии 
Армении.

26 октября. В Армении состоялось торжественное открытие альтернативной автодороги, связывающей Иран с 
Арменией.  На  торжественном  мероприятии  открытия  автодороги  Мегри-Капан  принимали  участие  президент  Армении 
Роберт Кочарян, посол Ирана в Армении Алиреза Хагигиан, министр транспорта и связи Армении Андраник Манукян, другие 
официальные лица. Альтернативная автодорога, соединяющая Армению с Ираном, своими техническими и экономическими 
параметрами  существенно  превосходит  аналогичные  параметры  действующей  сегодня  дороги.  В  частности,  если 
действующая дорога позволяет производить грузоперевозки машинами с максимальной грузоподъемностью в 36 тонн, то по 
новой дороге могут следовать автомобили грузоподъемностью до 80 тонн.

26  октября. Первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян выдвинет  свою  кандидатуру  на  президентских 
выборах в Армении в 2008 году. Об этом он заявил в ходе митинга оппозиции 26 октября в Ереване. 

26 октября. "Я уверен,  что армянский народ не забыл годы правления партии Армянское общенациональное 
движение, а тем, кто забыл - напомним", - заявил президент Армении  Роберт Кочарян, комментируя намерение первого 
президента  Левона  Тер-Петросяна баллотироваться  на  пост  главы  государства.  По  словам  Кочаряна,  АОД  оставил 
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достаточно "плохое наследство" и, очевидно, что эта партия несет ответственность за разрушение экономики Армении. По 
словам Кочаряна, АОД после потери власти участвовал во всех трех парламентских выборах - два раза в качестве АОД и в 
2007 году посредством блока "Импичмент", в котором была представлена элита АОД. Роберт Кочарян напомнил, что в 1999 
году АОД набрал 1,1% голосов избирателей в 2003г - 0,6%, а в 2007 - 1,3%. "И это все возможности и весь рейтинг АОД", - 
подчеркнул Кочарян.

26 октября. Президент Франции  Николя Саркози и премьер-министр Армении  Серж Саркисян в ходе встречи 
обсудили  широкий  спектр  вопросов  экономических,  политических,  культурных  отношений.  Николя  Саркози  принял 
предложение Сержа Саркисяна посетить Армению. В ходе встречи собеседники обсудили вопрос создания в Париже дома 
культуры Армении, в Ереване - дома культуры Франции. 

27 октября. Вбрасывать с понятным прицелом тему Олимпийских игр 2014 года просто политически неприлично. 
Об этом заявил статс-секретарь, заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин, комментируя призыв 
экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе бойкотировать Олимпийские игры в связи с действиями России в отношении 
Абхазии и Южной Осетии.

27  октября. В  Баку  произошла  перестрелка  между  полицией  и  ваххабитами,  есть  убитый.  По  оперативной 
информации стало известно,  что на дачном участке,  расположенном на улице Мехмандарова,  находятся вооруженные 
люди, в результате чего было принято решение провести спецоперацию. Окруженные ваххабиты стали отстреливаться. В 
результате спецоперации были задержаны два человека -  Яшар и  Шахрияр Магеррамовы, а еще один -  Рамиль Алиев, 
пытавшийся бросить боевую гранату в сотрудников полиции, был убит правоохранителями. По предварительной версии, 
задержанные являются сторонниками ваххабитского течения ислама. В результате обыска в доме у задержанных было 
обнаружено  оружие.  Отрабатывается  версия,  что  изъятое  оружие  было  украдено  2  дня  назад  из  воинской  части  в 
Ханларском районе Азербайджана. 

27 октября. Сопредседатели Минской Группы  ОБСЕ -  Юрий Мерзляков (Россия),  Метью Брайза (США),  Бернар 
Фасье (Франция) 27 октября прибыли в Ереван. Уже состоялась встреча посредников по карабахскому урегулированию с 
главой  МИД  Армении  Варданом  Осканяном,  в  эти  минуты  сопредседателей  принимает  президент  Роберт  Кочарян. 
Напомним,  что  сопредседатели  посетили  Ереван  24  октября,  затем  направились  в  Баку,  где  провели  встречи  с 
официальными лицами Азербайджана. Сегодня они вновь в Армении.

28 октября. Семеро  абхазских  пограничников,  которые были взяты в  плен грузинской  стороной  в  Кодорском 
ущелье на территории Абхазии 20 сентября текущего года, вернулись в Сухум. Абхазские военнослужащие доставлены в 
сухумский офис миссии ООН по наблюдению в зоне грузино-абхазского конфликта.

29 октября.  Президент  Южной Осетии  Эдуард Кокойты призвал личный состав  правоохранительных органов 
республики  к  повышенной  бдительности  и  добросовестному  исполнению  своих  обязанностей  в  связи  с  намерением 
грузинских властей дестабилизировать обстановку в зоне грузино-осетинского конфликта.

29  октября.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  первого  вице-президента  Европейского  банка 
реконструкции и развития  Варела Фримена. В ходе встречи стороны обсудили программы нынешнего сотрудничества и 
будущие перспективы, вопросы, касающиеся банковского сектора Армении. Роберт Кочарян отметил, что сотрудничество с 
ЕБРР проходит  плодотворно,  способствуя  расширению  новых  возможностей  для  партнерства.  В  свою очередь  Варел 
Фримен отметил, что динамично развивающаяся банковская сфера и реформы финансового сектора являются хорошим 
задатком для осуществления широкомасштабных проектов. Стороны обсудили также вопросы развития страхового рынка 
Армении, в том числе путем возможного привлечения опытных иностранных инвесторов.

Спасет ли Запад Грузию?
16.10.2007. МиК

Ситуация вокруг новых грузинских оппозиционеров становится все более запутанной. Главный герой последнего 
политического скандала Ираклий Окруашвили находится в Тбилиси, однако от встреч с журналистами и своими теперь уже, 
судя по всему, бывшими соратниками по оппозиционному лагерю отказывается. Когда лидер оппозиционной Партии народа 
Коба Давиташвили попытался заявиться в гости к Окруашвили, к опальному политику его не пустили. «Я хотел увидеть 
Ираклия и поговорить с ним, но мне это не удалось. Он чувствует себя неважно и никого не принимает. Как вы думаете, как 
может чувствовать себя человек, который был в тюрьме!» — заявил Давиташвили. Встретиться с Окруашвили хотели также 
депутаты Тортладзе и Цагареишвили — и тоже безуспешно. Адвокат Эка Беселия заявила, что ее клиент пока плохо себя 
чувствует и отказывается от любых встреч. Наблюдатели, однако, уверены: после громогласного, «на камеру», отказа от 
собственных обвинений Окруашвили своим сторонникам просто нечего сказать. А спешно запущенная в СМИ версия, что, 
дескать, экс-министр находился под влиянием психотропных препаратов, слишком похожа на неловкую и неубедительную 
попытку оправдаться после оглушительного провала. Попытки же российских СМИ сослаться на «экспертизу», проведенную 
по коротенькому видеоролику, да еще с переводом, кандидатом медицинских наук Русланом Кардашяном, убедительности 
ей не прибавили — давать подобные заключения без непосредственного контакта с больным ни один врач не станет.

Пока  что  грузинская оппозиция  пытается  действовать  по  заранее  намеченному  плану.  Как  рассказал бывший 
госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава,  оппозиционные силы объединились в коалицию 
«Всенародное движение» с тем, чтобы единым фронтом выступить против произвола властей. Дать первый бой режиму 
Саакашвили объединенная оппозиция планирует 2 ноября.

Однако  даже  невооруженным  глазом  заметно,  что  после  саморазоблачения  Окруашвили  расстановка  сил  в 
продолжающемся  скандале  меняется,  и  власть  переходит  в  наступление  на  информационном фронте.  Так,  президент 
Грузии Михаил Саакашвили в ходе официального визита в Данию дал понять, что деньги, внесенные в качестве залога, 
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принадлежат именно Окруашвили и таким образом вернулись в казну государства, откуда и были украдены. «Что касается 
вопроса  в  отношении  бывшего  министра  обороны,  это  важный  экзамен  для  верховенства  закона  и  справедливости. 
Расследование  не  мое  дело,  но  как  наблюдатель  могу  сказать,  что  незаконно  присвоенные  деньги  возвращаются  с 
использованием  цивилизованных  методов.  Мы  являемся  страной,  где  желтая  пресса  часто  публикует  заявления.  Вы 
можете услышать обвинения любого типа и если прочтете грузинскую желтую прессу, там найдете вещи еще хуже. Но если 
дело доходит до суда, должны иметься доказательства для подтверждения высказанных обвинений», — заявил президент 
Грузии 10 октября, на совместном с премьер-министром Дании Анде Фог Расмусеном брифинге в Копенгагене.

Однако  куда  более  важным  представляется  другое  заявление  Саакашвили,  прозвучавшее  на  встрече  с 
представителями датской политической элиты. «По моему мнению, Россия не может смириться с независимостью Грузии. 
Она хочет вернуть советский строй, хотя это невозможно. Грузия уже не является страной, какой была четыре-пять лет 
назад, когда у нас не было ни армии, ни полиции и царила страшная коррупция. Сегодня Грузия может защитить как свой 
суверенитет, так и территориальную целостность», — заявил Саакашвили.

Комментируя  в  эфире  телекомпании «Рустави-2»  события  последних  дней  в  стране,  министр  экономразвития 
Георгий Арвеладзе обвинил Москву в организации антигосударственного заговора на территории Грузии, который готовил 
бизнесмен Бадри Патаркацишвили. «После того как у России не получилось экономическое эмбарго, провалилось пустое 
финансирование партии Игоря Георгадзе, в Москве решили избрать новую тактику и осуществить заговор оппозиции с 
помощью Патаркацишвили», — сказал Арвеладзе. «Естественно, такой заговор был, и об этом свидетельствуют заявления 
самих его участников. Но главная суть заключается в следующем — время, когда страной мог управлять олигарх, в Грузии 
уже  давно  прошло.  И  мы  слишком  любим  свою  страну,  чтобы  позволить  заправлять  ею  миллиардеру  с  наполовину 
криминальными, наполовину политическими амбициями, — сказал Арвеладзе. — К сожалению, наша оппозиция этого не 
осознает. Мы не та страна, где какие-то олигархи, конспираторы, политики-авантюристы какими-либо авантюрами могли 
изменить политическую динамику нашей страны, где все может смешаться по написанному в Москве сценарию. И наш 
народ это хорошо знает». 

А  телеканал  «Рустави-2»,  который  теперь  российская  пресса  окрестила  «пропрезидентским»,  обвинил 
Патаркацишвили еще и в причастности к убийству Александра Литвиненко в Лондоне. 

Сам Бадри Патаркацишвили в минувший четверг вновь покинул Грузию на неопределенное время. Перед отлетом 
в Лондон бизнесмен сказал, что пока не решил, будет ли он спонсором грузинской оппозиции: «Не думаю, не знаю». Не дал 
он ответа и на вопрос о своем участии в митинге против режима Саакашвили, назначенном на 2-е ноября, отметив, что 
этого еще много времени.

События в Грузии привлекли внимание американских экспертов. Президент США, как известно, не раз называл 
Грузию оплотом демократии на постсоветском пространстве, поэтому то, что сегодня происходит в Тбилиси, приходится 
чем-то объяснять. Однако пока Вашингтон на стороне Саакашвили. Наблюдатели напоминают, что с момента избрания в 
январе 2004 года на пост главы государства Михаил Саакашвили делает главный упор во внутренней политике на борьбе с 
коррупцией. Выступая на последней сессии Генеральной Ассамблеи ООН, грузинский президент заявил, что его страна 
достигла значительного прогресса: «По данным Европейского банка реконструкции и развития уровень коррупции в Грузии 
— самый низкий  среди стран мира с  переходной  экономикой  и  один из  самых низких в  Европе.  Наша страна заняла 
достойное  место  среди  экономически  развитых  государств  мира  и  по  рейтингу  Всемирного  банка  и  Международной 
финансовой корпорации находится на 18 месте в мире по уровню благоприятности бизнес-климата и транспарентности. 
Лишь несколько лет назад Грузия занимала 104 место». 

Многие  американские  эксперты  соглашаются  с  такой  оценкой.  Вот  мнение  Рональда  Суни  из  Чикагского 
университета: « Саакашвили решительно взялся за ликвидацию коррупции в полиции. Он добился подчинения олигархов 
закону:  чтобы  продолжать  заниматься  бизнесом,  олигархи  теперь  обязаны  отчислять  определенную  долю  доходов 
государству». 

Эксперты  подчеркивают,  что  в  сфере  внешней  политики  основное  внимание  Михаил  Саакашвили  уделяет 
сближению с Европой и выходу из-под влияния России. Главная цель для него на сегодняшний день — вступление Грузии в 
Североатлантический альянс. Условия вступления в НАТО находятся в процессе разработки. 

Однако  Роберт  Легволд из  Колумбийского  университета  утверждает,  что стремление  Тбилиси  к  сближению с 
Западом началось задолго  до прихода  к  власти нынешнего  президента:  «В  последние  два-три года  своего правления 
Эдуард  Шеварднадзе  считал  своим долгом приблизить  Грузию к  НАТО и,  по  возможности,  к  Евросоюзу.  Саакашвили 
пришел  с  репутацией  и  показной  позицией  абсолютного  западника,  демонстрируя  отсутствие  интереса  к  сохранению 
близких отношений со странами бывшего СССР». Именно здесь,  полагают многие аналитики,  пролегла линия разлома 
между президентами Грузии и России. 

Ольга Оликер из корпорации РЭНД указывает: «Явно прозападные настроения Саакашвили Москва воспринимает 
— в некоторых случаях абсолютно правильно — как антироссийские. Но ведь можно быть в хороших отношениях с США и 
одновременно с Россией — таких примеров достаточно». В свою очередь, Роберт Легволд называет отношения между 
Путиным  и  Саакашвили  уникальными:  «Они  уникально  враждебные.  Думаю,  российско-грузинские  отношения  — 
единственный пример столь отчетливой вражды между Россией и другим государством бывшего Советского Союза». 

Еще один источник напряженности отношений между Москвой и Тбилиси — проблема Абхазии и Южной Осетии. 
По словам Рональда Суни, разрешить этот вопрос будет крайне сложно: «Абхазия и Южная Осетия отделились от Грузии 
если не юридически,  то  фактически.  Россия же,  поддерживая сепаратистские регионы,  мешает Грузии осуществить их 
реинтеграцию. Справедливости ради надо сказать, что абхазцам и многим осетинам по душе поддержка России, и они не 
хотят  возвращаться  под  власть  Грузии.  Так  что  Саакашвили  оказался  перед  дилеммой  —  каким  образом  достичь 
соглашения и вернуть эти регионы Грузии?» 
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Как известно, отношения между Москвой и Тбилиси особенно обострились в последние месяцы. В августе Грузия 
обвинила Россию в нарушении ее воздушного пространства и ракетном обстреле. Россия отрицает эти обвинения. А в 
сентябре два российских офицера были убиты сотрудниками грузинских сил безопасности. 

При  этом эксперты уверены,  что  США были и  остаются надежным союзником Грузии.  Однако  Рональд Суни 
считает, что Вашингтон оказывает слишком сильное давление на Грузию в вопросах отношений с Россией: "Вспомните — 
несколько  месяцев  назад  в  Грузии  были  арестованы  российские  офицеры.  Грузия  надеялась  на  поддержку  США.  Но 
президент Путин позвонил президенту Бушу. Ясно, что хорошие отношения с Россией и Путиным крайне важны для США. В 
результате Саакашвили пришлось заявить: «В качестве жеста доброй воли по отношению к нашим друзьям в Вашингтоне 
мы отпускаем задержанных». 

По  мнению  американских  экспертов,  ключевой  вопрос  сейчас  формулируется  следующим  образом:  может  ли 
Грузия рассчитывать на поддержку Америки, если Тбилиси будет продолжать проводить политику, которую Россия считает 
провокационной? Скорее всего, ссориться друг другом из-за Грузии два государства не будут, особенно если Тбилиси во 
всех своих внутренних проблемах будет обвинять Москву. Да и есть ли на самом деле у России инструменты влияния на 
Грузию? Этот вопрос МиК задал Михаилу Александрову, заведующему отделением Закавказья Института стран СНГ:

У нас есть влияние, но через другие инструменты. Явно не через Окруашвили. Потому что смешно утверждать, что 
наш враг номер один в Грузии вдруг стал лучшим союзником. Это странно, как это могло произойти? Человек, который 
выступал  за  военное  решение  югоосетинской  проблемы,  ответственный  за  войну  2004  года,  который  лично  добивал 
осетинского военнопленного — и вдруг стал «рукой Москвы»?

Понятно, что Саакашвили пытается отмазаться от очень серьезных обвинений, которые были сделаны. Все-таки 
политическое  убийство  соратника  —  это  очень  серьезное  дело,  тем  более  премьер-министра.  Ну,  а  как  еще  можно 
отмазаться? Единственный аргумент — что тут замешана Москва, больше ничего сказать невозможно. 

- А в чем причины этого кризиса? Такой исход был закономерен для политического режима Грузии? Сможет ли  
грузинская оппозиция реально объединиться?

Я думаю, что этот шаг Окруашвили, конечно, привел к консолидации оппозиции на антисаакашвилевской основе, 
как  в  свое время оппозиция консолидировалась против Шеварднадзе.  Неожиданным катализатором послужило именно 
выступление Окруашвили. Это добавило аргументы тем оппозиционным силам, которые уже давно ставили под сомнение 
демократичность  и  правомерность  режима  Саакашвили.  И  теперь  мы  видим,  что  после  заявления  Окруашвили 
действительно те, кто обвинял Саакашвили в незаконных, тоталитарных методах управления, оказались правы. 

Ведь он, когда пришел к власти, сказал, что будет действовать методами Сталина и Берии. Тогда в это никто не 
поверил, думали, это такая фигура речи, такое залихватское выражение, чтобы показать всем, какой он великий…Но теперь 
очевидно, что он действительно взял на вооружение методы Сталина и Берии, то есть, политические убийства, запугивание 
оппонентов, пытки в тюрьмах, контроль за средствами массовой информации, использование провокаций для проведения 
каких-то решений. 

И как мы видим, сама политическая культура Грузии показывает, что именно оттуда пришел сталинизм. То, что мы 
перенесли  в  30–40  годах,  было  проявлением  грузинской  политической  культуры,  которая  генетически  передавалась 
дальше. Шеварднадзе сам против себя организовывал заговоры с тем, чтобы арестовать своих политических оппонентов. А 
вспомните убийство Кирова — там было все сложно, то ли его убили троцкисты, то ли секретная полиция,  Ягода там 
устроил провокацию, но это неважно — так как тот факт, что этот акт был устроен для расправы с оппонентами, очевиден. 
То же самое делал Шеварднадзе — понятно, что он против себя организовывал заговоры, потому что если бы его хотели 
убить, то убили бы без всяких проблем. А он остался жив, чуть-чуть поцарапался, смешно. Но тогда он арестовал всех 
силовых министров,  всех руководителей военизированных подразделений.  Сейчас мы видим,  что такими же методами 
действует Саакашвили. Как я уже сказал, это политические убийства, провокации, запугивание оппонентов.

- То есть, Вы считаете, что на самом деле Саакашвили не обладает массовой поддержкой, и его высокий  
рейтинг — это результат страха людей? И на самом деле народ его не поддерживает?

Да нет у него никакого высокого рейтинга, все нарисовано. Это как у нас у «Единой России» высокий рейтинг, то же 
самое.

-  Если  обстановка начнет накаляться  и  ситуация дестабилизируется,  то может ли  так случиться,  что  
нынешний режим пошатнется? Россия сможет на это повлиять?

Понимаете, Окруашвили — это не друг России. Поэтому если они, допустим, свергнут Саакашвили и придут к 
власти, то улучшения в российско-грузинских отношениях не произойдет. Поэтому свержение Саакашвили этой группой нам 
ничего не даст, но нам выгодно, чтобы там началась реальная политическая борьба между этими двумя группами, которая 
объективно приведет к демократизации Грузии, потому что ни у кого нет стопроцентных акций на политическом поле. И 
создаются окна для того, чтобы пророссийская позиция могла выйти на политическое поле.

-  Ну,  а  кого  Вы видите  в  качестве  носителя  пророссийской  позиции?  Есть  ли  в  перспективе  серьезные  
претенденты на эту роль? Георгадзе же для этого не подходит?

Георгадзе не подходит именно потому, то его обвинили в участии в этом сомнительном теракте, который сам 
Шеварднадзе организовал, но люди Абашидзе, люди Георгадзе — они есть, некоторые из них пока находятся в Москве, а в 
Грузии  у  них  есть  друзья,  соратники.  И  если  бы  они  имели  возможность  для  ведения  нормальной  политической 
деятельности, то все бы изменилось. И Георгадзе не пускают в Грузии не из-за того инсценированного теракта, а потому, 
что  они  боятся,  что  он  наберет  популярность,  соберет  вокруг  себя  партию,  придет  к  власти.  А это  не  устраивает  ни 
нынешних националистов, ни Саакашвили,  ни Окруашвили.  Они принадлежат к националистическому крылу грузинской 
элиты. Они являются продолжателями дела Звияда Гамсахурдии. И американцев и Запад это устраивает. Им надо, чтобы 
там был маленький диктатор, но, как говорится, наш «сукин сын».
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- То есть, Вы полагаете, что Запад будет поддерживать Грузию несмотря ни на что?
Но вы же видите, что они и так поддерживают. Выступал недавно представитель Госдепартамента и сказал, что 

надо  Окруашвили  наказать,  если  он  совершал  преступления.  Но  ведь  всем  понятно,  что  это  преследование  по 
политическим мотивам. Что же вы раньше не арестовали, когда он был министром обороны и совершал эти преступления? 
Ведь все было известно. Но его раньше не трогали, а как только он стал выступать против Саакашвили, тут же стали 
вспоминать  его  нарушения.  Это  же  смешно,  это  лицемерие  Госдепартамента  США,  это  переходит  все  границы.  Даже 
смешно  на  них  смотреть,  как  они  пытаются  выкручиваться  из  этой  ситуации.  Ведь  для  того,  чтобы  поддерживать 
Саакашвили, они пошли на преступление, причем это по американскому законодательству считается преступлением — 
пособничество в убийстве, сокрытие фактов расследования. Ведь ФБР участвовало в расследовании убийства Жвании, и 
они  сокрыли  факты,  ввели в  заблуждение  американскую и  мировую общественность  по  поводу  убийства  Жвании.  По 
Патарцикашвили тоже — Окруашвили сказал, что он доложил американцам, а они сейчас это отрицают. 

Но по американским законам это ведь соучастие в преступлении, за это можно брать и сажать, но они этим не 
занимаются, потому что это политически невыгодно. Но здесь они «завязли по уши», и как они будут из этой ситуации 
выбираться,  непонятно.  И  я  считаю,  что  нам  сейчас  как  раз  надо  активно  раскручивать  эту  тему.  Хорошо,  если  бы 
родственники  Жвании  сейчас  подали  бы  в  суд.  Брат  у  него  на  Украине  находится,  мог  бы  в  украинский  суд  подать 
заявление или в какой-нибудь европейский суд , о том, чтобы опросили Окруашвили по поводу убийства его брата, чтобы 
вызвали других свидетелей, которых он назовет. Понимаете? Надо, чтобы это дело начало раскручиваться, а не заглохло. 
А Запад сейчас пытается сделать все, чтобы это заглохло. 

Правда, наши парламентарии хотят еще в ПАСЕ вопрос поставить, чтобы обсудить политическую ситуацию в 
Грузии, и я считаю, что это правильный шаг. Как же иначе — это же в стране, которая является членом ПАСЕ, такие вещи 
происходит. И все считают, что там у них демократия. Этот инструмент также надо задействовать.

Но главное — это процесс, поднятый гражданами. Там была арестована целая группа пророссийских политиков, 
которые вокруг Саришвили и Чантурии группировались, их обвинили в заговоре. Это то же самое, что делал Берия. Заговор 
какой-то, просто смешно. И они сидят в тюрьме. Но почему-то вопрос о том, что там есть политзаключенные, в ПАСЕ не 
ставится. А надо, чтобы европейские институты этим занимались.

Игра Саакашвили
23.10.2007. Kreml.org

Михаил Александров
Возобновление переговоров между Южной Осетией и Грузией по линии ОБСЕ является важным достижением, 

потому что был достаточно большой перерыв в переговорах, что было связано с различными событиями провокационного 
характера  со  стороны Грузии.  Но  сейчас  у  режима Саакашвили,  видимо,  возникла  потребность  как-то  исправить  свой 
имидж.  На это в значительной степени повлияла внутренняя ситуация в Грузии,  где на 2  ноября намечено серьезное 
выступление оппозиции. Поговаривают даже о том, что в ходе этих выступлений режим Саакашвили может пасть. Поэтому 
Саакашвили пытается представить себя в роли эдакого либерала, который готов поддерживать нормальные отношения с 
конфликтующими сторонами, в частности, с Южной Осетией. Кроме того, этими действиями он хочет подыграть России, 
чтобы позиция нашей страны не была в случае обострения ситуации очень антисаакашвилиевской. Однако, это ему вряд ли 
удастся, потому что провокационные действия в зоне конфликтов дискредитировали режим Саакашвили в глазах России. И 
хотя к власти в Грузии могут прийти люди Окруашвили и Бадри Патаркацишвили - еще более антироссийские по своему 
характеру,  вряд  ли  Саакашвили  будет  для  России  более  предпочтительным  партнером  на  переговорах.  Потому  что 
большего вреда, чем он сделал, наверное, уже сделать будет трудно, даже если очень постараться. Ну, за исключением 
прямых военных действий, конечно. Хотя и это было в наших отношениях, в 2004-м году Саакашвили атаковал Южную 
Осетию, была недолгая война, закончившаяся поражением грузинского спецназа, Саакашвили после этого отступил, но 
"горячие головы" в Грузии, Окруашвили и его люди, в частности, продолжали настаивать на силовом варианте. Я думаю, 
что в настоящее время имеет место определенный тактический маневр со стороны Саакашвили, он хочет представить себя 
более предпочтительным партнером в глазах России на фоне предстоящего обострения внутри Грузии. 

Что  касается  сути  переговоров,  то  обсуждается  известный  план,  который  был  предложен,  с  одной  стороны, 
грузинской стороной, его озвучил Саакашвили на выступлении в ООН в 2004-м году - о схеме урегулирования конфликтов в 
Южной Осетии и Абхазии. А с другой стороны - план Кокойты, который был выдвинут позже, как встречный шаг. Этот план 
предусматривает  трехэтапный  сценарий  урегулирования  конфликта.  Первое  -  создание  атмосферы  доверия  и  мер 
безопасности. Второе - налаживание экономических и гуманитарных связей. Третье - определение политического статуса 
Южной  Осетии.  В  этом  плане  проблема  Рокского  тоннеля,  контроля  над  таможенным  передвижением  грузов  через 
территорию Южной Осетии, является одной из ключевых. Грузия хочет контролировать транспортные потоки через Рокский 
тоннель. Южноосетинская сторона, естественно, на это не согласна. Я не думаю, что можно ожидать какого-то серьезного 
продвижения в этом вопросе без изменения грузинской позиции. Грузии необходимо скорректировать свою позицию и пойти 
на восстановление экономических связей без всяких предусловий, по крайней мере, вернуться к ситуации, которая была в 
Южной Осетии до прихода к власти Саакашвили. Тогда достаточно активно шла торговля с грузинскими регионами, никто 
особо в это не вмешивался. Саакашвили заблокировал всю торговлю, постоянно организовывал блокады транспортных 
коммуникаций - ведь Южная Осетия, как решето, пронизана грузинскими деревнями, через которые идут дороги, и если 
заблокировать движение через эти деревни, то значительная часть Южной Осетии остается без транспортного сообщения. 
Сейчас  южноосетинская  сторона  ведет  строительство  объездных  дорог,  в  частности,  построена,  точнее,  улучшена 
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Объездная дорога между Цхинвали и Джавским районом, строятся новые линии электропередач, газопровод. Эти меры 
позволят Цхинвали не зависеть от блокад Тбилиси. 

Я надеюсь, что в Тбилиси возобладает здравый смысл, и они откажутся от конфронтационной линии на самом 
деле, а не ради конъюнктурных моментов, связанных с внутриполитической ситуацией в Грузии. В этом случае возможно 
серьезное  продвижение  вперед,  то  есть,  начнется  процесс  налаживания  экономических  и  гуманитарных  связей.  А  в 
перспективе, конечно, не скорой, в отдаленной перспективе, возможно нахождение какой-либо формулы урегулирования 
грузино-осетинского конфликта.

Кризис в Грузии наступит в начале ноября 
25.10.2007. KM.ru

Павел Захаров
Прошедшее вчера в  Тбилиси  заседание Смешанной контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию грузино-

осетинского  конфликта  закончилось  ничем.  Грузинская  сторона  выдвинула  неприемлемые  требования  и  отказалась 
предоставить осетинам хоть какие-нибудь гарантии безопасности. Вдобавок грузины не соизволили подписать итоговое 
коммюнике.

«К большому сожалению, никакой итоговый документ в ходе заседания СКК подписан не был. Грузинская сторона 
отказалась подписать какой-либо итоговый документ и фактически сорвала заседание СКК», — заявил РИА «Новости» по 
телефону из Тбилиси полпред Южной Осетии в России Дмитрий Медоев.

«Нужно  решать  накопившиеся  проблемы,  а  не  ставить  максималистские  задачи,  как  это  сделала  грузинская 
сторона.  Поскольку  взаимное  доверие  сторон  находится  на  нулевой  отметке,  то  решение  важных  проблем  пока  не 
представляется возможным», — сообщил сопредседатель СКК от России Юрий Попов.

СКК является единственным работающим форматом переговоров между Грузией и Южной Осетией, в рамках 
которого стороны имеют возможность вести между собой прямые дискуссии и работать над урегулированием накопившихся 
спорных проблем.  Что  касается дискуссий,  то  они  на  прошедшем заседании были,  причем весьма бурные.  А вот  что 
касается конкретных решений, то с ними, что называется, не заладилось. Единственное, о чем договорились стороны, — 
это продолжить встречи в том же формате.

Как и следовало ожидать, грузинская сторона выдвинула на заседании заведомо неприемлемые требования — 
поставить под свой контроль Рокский тоннель, ведущий из России в Южную Осетию, а также выставить пост у села Гуфта 
для контроля объездной Зарской дороги в непризнанной республике. Это означает, по сути дела, взятие под стратегический 
контроль Тбилиси ключевых транспортных артерий Южной Осетии.

Как  сообщает «Кавказский  узел»,  представители Цхинвали в  свою очередь требовали прекратить  незаконную 
практику задержания грузинскими властями лиц осетинской национальности. Кроме того,  Южная Осетия настаивала на 
возобновлении  сотрудничества  между  правоохранительными  органами  и  деятельности  Совместного  координационного 
центра. Однако едва ли не главным требованием Южной Осетии является подписание соглашения о невозобновлении 
военных действий. Но грузинская сторона категорически отказывается дать осетинам хоть какие-то гарантии безопасности.

Напомним, предыдущее заседание СКК должно было состояться в августе этого года. Однако оно было сорвано 
грузинской стороной, отказавшейся участвовать в нем под предлогом «ракетного инцидента» возле села Цителубани.

Остается гадать, почему вообще грузинская сторона согласилась принимать участие в работе СКК — при том что 
она категорически не желает прилагать никаких усилий для поиска политического урегулирования конфликта с  Южной 
Осетией.

Ситуацию комментирует Михаил Александров, руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ:
— Такого результата и следовало ожидать. Грузия использует созыв этой комиссии исключительно в тактических 

соображениях,  ради  того,  чтобы по  внутриполитическим причинам представить  Саакашвили  в  роли  этакого  либерала. 
Почему? Потому что там на 2 ноября намечено серьезное событие — выступление оппозиции, которое, как говорят, может 
даже привести к свержению режима Саакашвили. Сейчас он заинтересован в любой международной поддержке, которую 
может получить. Особенно он хочет выглядеть более подходящим партнером по переговорам для России — по сравнению с 
теми, кто может прийти к власти, — это люди Окруашвили – Патаркацишвили. Саакашвили пытается выставить себя как бы 
более гибким и готовым идти на компромиссы.

Поэтому он и пошел на это заседание СКК. Созыв комиссии должен был создать впечатление, что грузинский 
президент готов на переговоры,  что после посадки Окруашвили и разгрома его команды якобы в Грузии возобладали 
умеренные силы. А никаких реальных целей, конечно, со стороны Тбилиси не преследовалось. Поэтому представители 
Грузии выдвинули заранее неприемлемые условия: что они хотят контроль над Рокским тоннелем. Но при этом взамен они 
ничего не готовы были предложить, даже отказались подписать соглашение о невозобновлении военных действий. А ведь 
это — ключевой вопрос.

Кстати, и «план Саакашвили», который он озвучил в 2004 году в ООН, и «план Кокойты», озвученный в 2006-м, 
подразумевают три этапа урегулирования конфликта. Первый — это создание системы мер доверия и безопасности в 
регионе.  Второй — возобновление экономических связей и гуманитарных контактов.  И третий — это уже определение 
политического статуса Южной Осетии. А все это реально возможно только после нормализации отношений. Разве пойдут 
южные  осетины на  реальные соглашения  с  Грузией,  если  они  подозревают  ее  в  злобных  намерениях?  Те  постоянно 
стреляют, проводят провокации.

Поэтому  нужна  принципиальная  корректировка  политики.  Сначала  — меры доверия,  потом — экономические 
связи. И вот в нормальных условиях уже можно будет вести переговоры о каких-то реальных статусах Южной Осетии. Но 
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Грузия этого не понимает или не хочет понимать. Видимо, Тбилиси рассчитывает, что с помощью Запада может получить, 
как говорится, полный пакет — то есть взять все. А может быть, просто Саакашвили не заинтересован в урегулировании 
этого  конфликта.  И,  будучи  «человеком Запада»,  он  стремится постоянно  поддерживать  антироссийские  настроения  и 
напряженность в грузинском обществе. А под этим соусом подталкивать Грузию в НАТО. Ведь если будут урегулированы 
конфликты, будут нормальные отношения с Россией, то люди там скажут: зачем нам НАТО, мы и с Россией прекрасно 
сотрудничаем. Может быть, поэтому он и не хочет никакого урегулирования и для этого создает такую атмосферу, когда 
урегулирование невозможно.

А группировка Окруашвили – Патаркацишвили ничем не лучше нынешнего грузинского президента. Их приход к 
власти, мне кажется, не принесет никаких позитивных изменений. Но в любом случае мы не должны покупаться на эти 
маневры Саакашвили и оказывать  ему какую-нибудь поддержку в  условиях  кризиса в  Грузии,  который там,  возможно, 
произойдет в начале ноября.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  октября.  Учредительный  съезд  партии  "Ак-Жол"  утвердил  президента  Киргизстана  председателем  этой 

организации. Курманбек Бакиев в шутку поднял обе руки, когда оргкомитет пытался разглядеть в зале тех, кто выступает 
против. "Мы не партия власти или начальников, -  отметил глава государства. -  Мы партия работников и людей дела". 
Президент полагает, что организация должна заниматься созидательной работой и добиваться того, чтобы в жизнь страны 
вернулись мораль, порядочность и честность, а коррупция была объявлена врагом № 1.

Съезд  решил  взять  за  основу  своего  партийного  устава  положение  Движения  "За  Конституцию,  реформы  и 
развитие".  Кроме того,  организация приняла манифест на основе посланий президента к народу и парламенту страны. 
Новая партия утвердила свой политсовет, в который вошли свыше 30 человек.

Организация  также  приняла  свою  резолюцию,  основанную  на  программных  выступлениях  президента  и  его 
видения деятельности партии.

Учредительный съезд партии президента закончился в рекордно короткие сроки. Он продолжался всего полчаса, в 
течение которых делегаты единогласно приняли все предложенные программные документы и выслушали выступление 
президента Бакиева.

15 октября.  Крупнейший сотовый оператор в СНГ, "Мобильные Телесистемы" с 1 ноября намерены предложить 
GPRS-интернет своим клиентам в Туркмении, где массовый доступ в мировую паутину пока ограничен.

Представитель  МТС  сообщил,  что  туркменские  власти  выдали  компании  соответствующую  лицензию. 
"Подключение  приурочено  к  очередной  годовщине  независимости  Туркмении",  -  сказал  представитель.  Единственным 
провайдером интернета в стране пока является госконцерн Туркментелеком. МТС работает в Туркмении с 2005 г., купив 
американскую BCTI, на тот момент монопольного поставщика услуг сотовой связи.

16  октября.  Курманбек  Бакиев,  по  словам заместителя  председателя  партии  "Ак  Жол"  Автандила  Арабаева, 
приостановил полномочия главы "Ак Жол" до окончания срока, на который он избран в качестве главы государства, однако 
перед этим президент обратился с просьбой к политсовету не привлекать в свою поддержку административный ресурс, 
информирует ИА 24.kg.

Обязанности председателя народной партии "Ак Жол"  будут  исполнять его заместители Эльмира Ибраимова, 
Владимир Нифадьев и Автандил Арабаев. За каждым из них закреплен определенный участок работы, сообщило ИА Кабар 
со ссылкой на Автандила Арабаева и ответственного секретаря исполнительного комитета Жангороза Каниметова. Избрать 
председателя партии может только съезд. Партия выберет нового лидера после референдума.

А.  Арабаев  также  сообщил,  что  Народная  партия  "Ак  Жол"  будет  осуществлять  свою  деятельность  без 
использования административного ресурса и намерена сотрудничать с  оппозиционными партиями в  вопросах решения 
социальных и экономических проблем.  Он заметил,  что "в  уставе  любой политической  партии предусмотрено слияние 
партий в результате ее реорганизации". "Однако мы не ставим целью объединение и слияние", - цитируем заместителя 
председателя "Ак Жол" ИА АКИpress.

Что  касается  членства  партии,  согласно  Уставу  партии,  членство  может  быть  индивидуальным,  на  основе 
заявления члена партии. На сегодня идет формирование партии, прием заявлений, передает ИА Кабар. 

16  октября. Нурсултан  Назарбаев  не  согласен  с  существующим  механизмом  распределения  квот  на  вылов 
осетровых Каспия и считает данный подход дискриминационным, передал Казинформ.

"Мы  считаем,  что  существующий  механизм  распределения  квот  на  вылов  осетровых,  когда  из  всего  общего 
допустимого  улова  Иран  получает  45  процентов,  Россия  -  27,  а  остальные  28  процентов  распределяется  между 
Казахстаном, Азербайджаном и Туркменистаном, не отвечает сегодняшним реалиям. Необходимость пересмотра подобного 
дискриминационного подхода очевидна, а реальность такова, что договоренности между Ираном и бывшим СССР ушли в 
историю", - считает Н.Назарбаев.

Таким  образом,  Н.Назарбаев  выступает  за  скорейшее  научно-обоснованное  юридическое  оформление 
взаимодействия прибрежных государств в сфере использования,  охраны и воспроизводства биоресурсов Каспия путем 
подписания соответствующего пятистороннего соглашения.

16  октября.  Новая  организация  стран  прикаспийского  региона  будет  создана  в  ближайшее  время,  заявил 
президент Исламской Республики Иран Махмуд Ахмадинежад, открывая II  Каспийский саммит. "В ближайшем будущем 
потребуется создание новой прикаспийской организации", - сказал глава Ирана.

По словам М.Ахмадинежада, целью саммита является выработка итогового документа по статусу Каспийского 
моря и использованию его ресурсов пятью государствами, имеющими выход к Каспию - Ираном, Россией, Казахстаном, 
Азербайджаном и Туркменистаном.  "В частности,  правовое регулирование в документе должно получить нахождение в 
акватории Каспийского моря судов других государств. Ресурсы моря принадлежат всем странам прикаспийского бассейна ", 
- подчеркнул он.

Отдельно М.Ахмадинежад отметил, что страны не должны прибегать к наращиванию и использованию военного 
присутствия в регионе, но должны бороться за сохранение мира и стабильности. Кроме этого, М.Ахмадинежад пообещал, 
что Иран в скором будущем урегулирует проблему вокруг иранской ядерной программы.

16 октября.  "Россия всегда выступала за то, чтобы перевести диалог между прикаспийскими государствами на 
постоянную основу",  -  заявил президент России  на втором Каспийском саммите  в  Тегеране.  В.Путин отметил,  что  все 
собравшиеся  за  круглым  столом в  Тегеране  искренне  стремятся  к  тому,  "чтобы Каспийское  море  не  разъединяло,  а 
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объединяло, связывало всех нас, и убеждены: пространство Каспия не должно быть сплошь покрыто государственными 
границами, секторами и исключительными зонами".

Российский  лидер  еще  раз  озвучил  позицию  Москвы  по  определению  статуса  Каспия.  "Чем  меньшую  часть 
акватории будут занимать границы, и чем большая часть водной толщи и поверхности останется в общем пользовании 
прикаспийских государств, тем лучше", - отметил Путин.

Кроме того, президент РФ призвал определить национальные зоны недропользования в южной части Каспия. Он 
отметил,  что  "для  заключения  соглашений  о  разграничении  дна  в  целях  недропользования  нет  нужды  дожидаться 
выработки конвенции о правовом статусе Каспия, можно задействовать пятисторонний формат".

Это положение было зафиксировано и в итоговой декларации, которую главы государств подписали сегодня. "До 
определения нового правового статуса Каспия в его акватории должны действовать согласованные на основе реализации 
их  суверенных  прав  режимы  судоходства,  рыболовства  и  плавания  судов  исключительно  под  флагами  прикаспийских 
стран",  -  говорится  в  документе.  Зафиксированы  также  обязательства  в  отношении  использования  Каспийского  моря 
исключительно  в  мирных  целях  и  решения  всех  возникающих  спорных  вопросов  мирными  средствами,  а  также 
непредоставления права прохода в Каспийское море или выхода из него судам под флагами государств, не являющихся 
членами конвенции.

По  предложению  Путина  в  декларацию  включен  пункт  о  ненападении  прикаспийских  стран  друг  на  друга  и 
непредоставлении ими своих территорий третьим государствам для осуществления агрессии в отношении одного из них. По 
сути, подписавшись под этим пунктом, Москва, Астана, Баку и Ашхабад взяли на себя обязательство ничем не помогать 
США в случае военной операции против Ирана.

Лидеры прикаспийской "пятерки" договорились проводить саммиты ежегодно и решили, что следующий пройдет в 
Баку.  Кроме  того,  летом  2008  года  в  России  пройдет  экономическое  совещание  прикаспийских  государств. 
Председательствовать на нем будет Владимир Путин.

17 октября. Иран, Туркменистан и Казахстан намерены начать строительство общей железнодорожной сети. Об 
этом президент Ирана Махмуд Ахмадинежад заявил в понедельник на пресс-конференции, на которой также присутствовал 
глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, передает Казинформ со ссылкой на IRNA.

По  словам  М.Ахмадинежада,  переговоры с  казахстанским  коллегой  прошли  в  дружественной  атмосфере.  Он 
добавил, что Иран и Казахстан планируют развивать сотрудничество в области судоходства.

Как  отметил  Президент  Ирана,  в  переговорах  с  Нурсултаном  Назарбаевым  были  затронуты  вопросы 
сотрудничества  в  области  энергетики,  нефти  и  газа,  строительства  совместного  перерабатывающего  завода, 
транспортировки и обмена нефтью, газом и создания совместных предприятий частного сектора.

Махмуд Ахмадинежад отметил укрепление казахстанско-иранских отношений после приобретения Казахстаном 
независимости.

17 октября.  Специализированный межрайонный экономический  суд  Атырауской  области  Казахстана  частично 
удовлетворил  иск  экологов  к  ТОО  "Тенгизшевройл",  обязав  нефтяного  гиганта  выплатить  в  пользу  государства  37 
миллиардов 433 миллиона 414 тысяч 302 тенге за нарушение экологического законодательства. И еще 1 миллиард 123 
миллиона 23 тысячи 329 тенге госпошлины.

В августе экологи, после детальной проверки на Тенгизском месторождении серных хранилищ ТШО, предъявили 
нефтяникам  штрафные  санкции  на  более  чем  74  миллиарда  тенге.  Истцом  выступило  Атырауское  областное 
территориальное управление охраны окружающей среды Министерства охраны окружающей среды РК. Ответчиком – ТОО 
"Тенгизшевройл".  Исковое  заявление,  направленное  в  суд,  называлось  "О  взыскании  с  товарищества  с  ограниченной 
ответственностью "Тенгизшевройл" суммы ущерба, нанесенного окружающей среде, в размере 74 378 587 500 тенге в 
доход государства".  Эти  деньги  экологи  требовали взыскать  с  ТШО за  вред,  наносимый экологии  региона  огромными 
запасами серы, хранящимися на Тенгизе.

У обеих участников судебного разбирательства есть 15 дней на то,  чтобы обжаловать упомянутое решение в 
вышестоящей  судебной  инстанции.  Если  этого  не  произойдет  –  с  ТОО  "Тенгизшевройл"  будет  взыскан  штраф, 
определенный судом.

17 октября.  "В настоящее время решения Курманбека Бакиева, главным образом, зависят от того,  кто из его 
советников или приближенных к нему сегодня зашел и что насоветовал. В итоге, сегодня президенту советуют одно, завтра 
- другое, в результате, ситуация очень быстро меняется - отсюда и постоянные метания из стороны в сторону, что вносит 
неразбериху  в  общую  политическую  обстановку",  -  сказал  в  интервью  Bishkek  Press  Club киргизстанский  политолог 
Тамерлан Ибраимов, комментируя политическую ситуацию в стране.

Эксперт  подчеркнул,  что  до  тех  пор,  пока  ключевые  решения  национального  значения  будут  приниматься 
подобным образом, ни о какой политической стабильности в стране не может быть и речи. Объясняя причину того, что 
глава государства часто меняет собственные решения,  например, это касается намерения сформировать и возглавить 
партию власти, а позже отказа от этой идеи, а также внесения изменений в Указ о проведении референдума, эксперт 
сказал, что видит для этого два объяснения.

"Во-первых, как мне кажется, у президента нет цельного системного видения куда двигаться. Во-вторых, вызывает 
серьезные сомнения компетентность некоторых его советников. В виду этих факторов вполне можно ожидать, что завтра 
президент еще что-нибудь новое выкинет, послезавтра - еще что-то. Создается такая ситуация, что первое лицо страны как 
будто не знает, что ему делать и говорить, а это, конечно же, вносит большую неразбериху в политическую ситуацию", - 
сказал эксперт.

"К сожалению, наш президент за два года так и не научился держать свое слово и продумывать свои шаги. От 
этого, главным образом, страдает страна, отсюда и постоянный бардак", - подчеркнул Тамерлан Ибраимов и добавил, что 
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относится к числу тех людей, кто придерживается мнения,  что президент, как первое лицо государства, если уж занял 
определенную позицию, обязательно должен ее придерживаться, не меняя с такой легкостью заявленные решения.

Комментируя заявления отдельных оппозиционных лидеров о том, что они не исключают своего объединения в 
единый политический блок, политолог сказал, что это вполне вероятно и объяснил, от какого фактора, по его мнению, будет 
зависеть создание подобного союза.

"Проблема в  том,  что в оппозиции достаточно много амбициозных лидеров, а поэтому ее объединение будет 
зависеть от того, смогут ли эти люди отставить свои амбиции на второй план или нет", - заключил Тамерлан Ибраимов.

18  октября.  На  заседании  правительства  Киргизии  премьер-министр  Алмазбек  Атамбаев  решил  уволить 
Джумасарлыка Нуржанова с должности директора Госагентства по госзакупкам и матрезервам.

Как сообщает ИА АКИпресс,  премьер подверг  жесткой критике работу директора Госматрезервов.  А.Атамбаев 
сказал, что в ведомстве процветала коррупция, в этом оно ушло глубоко. Так, по его словам, у директора фонда при этом 
агентстве не было даже печати – и это все для разворачивания взяточничества.

Премьер рассказал также, что Д.Нуржанов,  обманывая премьера, уезжал в командировки,  выходил в отпуска, 
"срочно заболевал".

Последний раз, по словам А.Атамбаева, Д.Нуржанов отказался от встречи с премьером, сославшись на задание 
президента и уехав в командировку. "Президент не давал Нуржанову никакого задания, потому что я проверил, зашел к 
президенту и он сказал мне об этом", - заявил премьер.

Как отмечает правительство, в работе этого ведомства есть серьезные недостатки. Систематически нарушаются 
процедуры государственных закупок. Не достигается основная цель государственных закупок – повышение эффективности 
использования бюджетных средств.

18  октября.  Президент  Республики  Узбекистан  Ислам  Каримов  прибыл  в  Туркменистан,  где  состоялись 
двусторонние переговоры на высшем уровне, в ходе которых «были обсуждены вопросы расширения туркмено-узбекского 
сотрудничества и регионального партнерства».

Как передает Turkmenistan.ru, по итогам встречи в верхах был подписан пакет двусторонних документов.
"В  подходах  к  развитию  двусторонних  отношений  Туркменистан  и  Узбекистан  исповедуют  рациональное 

использование  имеющихся  и  перспективных экономических  возможностей  и  взаимовыгодных  контактов",  -  говорится в 
сообщении Туркменской государственной информационной службы (TDH). 

19  октября.  С 1 января 2008  года  в  казахстанскую армию поступит  новое  обмундирование,  изготовленное  в 
соответствии со стандартами НАТО. Об этом при посещении сборного пункта департамента по делам обороны г. Астана 
сообщил министр обороны РК Даниал Ахметов.

"Как известно, ткань, из которой изготовляется форма солдат НАТО, в два раза прочнее казахстанской. Материал 
для пошива уже закуплен за рубежом и поступит в войска с начала 2008 года" - сказал Д. Ахметов.

Кроме того, в этом году в ценовом отношении на 40% увеличен суточный сухой паек. Теперь он по калорийности и 
качеству пищи ничем не уступает пайку солдат НАТО, добавил министр.

19  октября.  "В  оппозиции,  которая  собралась  объединиться,  находятся  яркие,  но  слишком  разные  люди  с 
разными целями. Одному нужна власть, другому - материальные блага, третьему - удовлетворение личных амбиций, и 
только, возможно, четвертый добивается искренней пользы для государства", - сказал сегодня в интервью Bishkek Press 
Club парламентарий Исхак Масалиев, выразивший сомнение в том, что консолидация оппонентов власти может произойти в 
короткие сроки.

Народный избранник подчеркнул, что "до сих пор оппозиция показывала, что способна только раскалываться" и в 
зависимости от личных интересов, переходить на ту или иную сторону. Подобное поведение оппозиционеров, как отметил 
депутат,  не  красит  их  и  вызывает  большие  сомнения,  что  даже  если  они  объединяться,  это  будет  по-настоящему 
монолитное объединение.

Комментируя  предположения  отдельных  политиков  о  том,  что  факт  создания  партии  "Ак  Жол"  ускорит 
объединение  оппозиционеров,  Масалиев  сказал,  что это  вряд ли  будет  иметь  такое  влияние  на  действия оппонентов 
власти.  Депутат  объяснил  это  следующим  образом:  "Для  оппозиционных  личностей  по  большому  счету  безразлично, 
появилась президентская партия или нет. Задача оппозиционеров осталась неизменной, они по-прежнему желают только 
одного: снести конкретного человека с занимаемой должности".

В интервью ВРС Масалиев также выразил мнение и о том, какие перспективы у партии "Ак Жол", и рассказал о 
том, как к ее созданию относится Коммунистическая партия Кыргызстана.

"Для  нас  коммунистов,  как  и  для  других  самостоятельных  политических  партий  это  еще одна  соперническая 
партия в борьбе за власть, не более. Вообще, вряд ли найдется такая партия, которая скажет, что очень рада появлению 
еще одного конкурента. В целом, у "Ак Жол" достаточно сложные перспективы. К сожалению, партия зарождалась ни снизу 
вверх, как  этого требует природа создания политических организаций,  а сверху вниз.  Как правило,  такие партии редко 
бывают долговечными. Возможно, это будет политическая организация созданная на определенный исторический период 
времени", - отметил народный избранник.

19 октября. "Мы будем добиваться экстрадиции сына экс-президента - Айдара Акаева", - заявил сегодня на пресс-
конференции начальник управления по расследованию особо важных уголовных дел Генеральной прокуратуры Киргизии 
Учкун Каримов.

Он отметил, что надзорный орган страны уже направлял соответствующий запрос своим коллегам в Российскую 
Федерацию,  где  ныне  проживает  Айдар  Акаев.  "Однако  Генпрокуратура  РФ  отказала  нам  в  экстрадиции  сына  экс-
президента Кыргызстана, так как это затрагивает вопросы безопасности суверенитета России", - добавил Учкун Каримов.
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19 октября. Генеральная прокуратура России подтверждает, что запрос о выдаче сына Акаева отклонен. Запрос 
отклонен на основании статьи минской Конвенции о правовой помощи, сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой на информацию 
из Генпрокуратуры.

Генпрокуратура сообщила, что некоторое время назад был получен запрос о выдаче властям Киргизии старшего 
сына экс-президента республики Аскара Акаева Айдара Акаева.

"Ответ на запрос был дан в соответствие со статьей 19 Конвенции о правовой помощи и правовых отношениях по 
гражданским, семейным и уголовным делам, подписанной в Минске 22 января 1993 года, которая предусматривает, что 
"просьба  об  оказании  правовой  помощи  может  быть  отклонена,  если  оказание  такой  помощи  может  нанести  ущерб 
суверенитету или безопасности либо противоречит законодательству запрашиваемой договаривающейся стороны", - сказал 
ИТАР-ТАСС представитель Генпрокуратуры России. 

19 октября. В 2006 году 159 млн. мигрантов из промышленно развитых стран отослали в развивающиеся страны 
более  $300  млрд.  Об  этом  сообщила  газета  "Коммерсант",  ссылаясь  на  исследования  Международного  фонда 
сельскохозяйственного  развития  (IFAD)  и  Межамериканского  банка  развития.  По  данным  IFAD,  денежные  переводы 
мигрантов превосходят прямые иностранные инвестиции в развивающиеся страны, оцениваемые в $167 млрд. Самыми 
крупными получателями денежных переводов мигрантов в 2006 году стали Азия ($114 млрд), Латинская Америка и страны 
Карибского моря ($68 млрд), Африка ($39 млрд), Ближний Восток ($29 млрд). Экономики некоторых стран СНГ зависят от 
них особенно сильно. Так, объем денежных переводов Таджикистана составляет 36,7% ВВП, Киргизии и Молдавии - 31% 
ВВП. Для России, которая является крупнейшим получателем переводов в абсолютных показателях ($13,7 млрд), эта доля 
незначительна - всего 1,4%.

19  октября.  Президент  Туркменистана  Гурбангулы Бердымухамедов  подписал  указ  о  присвоении  президенту 
Республики Узбекистан Исламу Каримову звания "Почетный старейшина народа".

Как сообщили Turkmenistan.ru в пресс-службе туркменского лидера, почетного звания глава Узбекистана удостоен 
"за заслуги в развитии дружественных отношений между Туркменистаном и Республикой Узбекистан, укрепление единства 
и сплоченности двух братских народов, традиционно связанных узами дружбы, добрососедства и духовного родства", а 
также  "за  особый  вклад  в  повышение  уровня  политических,  экономических  и  культурных  отношений"  между  двумя 
странами.

Торжественная  церемония  награждения  прошла  сегодня  во  Дворце  Рухыет  ("Дворец  Духовности"),  где  затем 
состоялся большой концерт с участием туркменских и узбекских мастеров искусств.

Ислам  Каримов  находится  в  Туркменистане  с  официальным  визитом  по  приглашению  президента  страны 
Гурбангулы Бердымухамедова. 

19  октября.  Президент  Узбекистана  Ислам Каримов  "за  выдающийся  вклад  в  дело  развития  экономических, 
культурных  и  духовных  связей,  укрепления  дружбы  между  узбекским  и  туркменским  народами"  наградил  президента 
Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедова орденом "Буюк хизматлары учун" ("За выдающиеся заслуги"). Как передает 
Turkmenistan.ru, указ о присуждении награды узбекский лидер зачитал во Дворце Рухыет перед началом большого концерта 
дружбы мастеров культуры и искусства двух стран.

"Сегодня,  –  подчеркнул  Ислам Каримов,  –  мы как  настоящие  друзья  и  партнеры обсудили  важные  вопросы 
двустороннего сотрудничества. Убежден, что все подписанные нами документы будут служить на благо наших народов. Я 
верю в туркменский народ, я верю в узбекский народ, я верю в прекрасное будущее наших отношений".

Под аплодисменты зала Ислам Каримов вручил туркменскому главе почетную награду, удостоверение и белый 
узбекский халат.

С благодарностью приняв награду, Гурбангулы Бердымухамедов заявил, что приложит все свои силы и знания для 
укрепления дружественных туркмено-узбекских отношений. "Эту высокую награду, – сказал президент, – я расцениваю как 
награду всему туркменскому народу".

19 октября. "Никакой деноминации, никакой реформы не планируется и не планировалось", - заявил заместитель 
председателя  Нацбанка  Данияр  Акишев,  выступая  на  пленарном  заседании  сената  (верхней  палаты)  парламента 
республики.

Как  отметил  Д.Акишев,  "существующий  номинальный  ряд  банкнот  и  монет  национальной  валюты  -  тенге 
соответствует уровню цен в экономике".

"Кроме того, - продолжил он, - только в прошлом году был введен новый дизайн банкнот, и эти банкноты находятся 
в обращении менее года".

По опыту других стран, заметил Д.Акишев, срок обращения наличных денег определенного дизайна составляет как 
минимум 7 лет.

Д.Акишев  подчеркнул,  что  "слухи  о  предстоящей  деноминации  являются  необоснованными",  напомнив,  что 
"Национальный  банк  в  своей  политике  придерживается  принципа  открытости,  поэтому  все  свои  действия  объявляет 
заблаговременно". 

21 октября.  Референдум в  Киргизстане  признан состоявшимся.  Явка  избирателей  составила  80,64  процента. 
Такие данные огласили на пресс-конференции члены Центральной комиссии КР по выборам и проведению референдумов.

По  предварительной  информации,  в  Бишкеке  проголосовало  около  70  процентов  избирателей,  в  Баткенской 
области – около 86 процентов, в городе Оше – 83 процента, в Джалал-Абадской области – 85 процентов, Иссык-Кульской – 
81 процент, Нарынской – 79 процентов, Ошской – 83 процента, Чуйской – 79 процентов, Таласской – 79 процентов.

22 октября.  За новую редакцию Конституцию Кыргызстана проголосовало 75,04 процента избирателей. Такие 
данные озвучила на пресс-конференции член Центризбиркома Гуля Рыскулова.

По ее словам, против новой редакции Основного закона высказались 3,69 процента избирателей.
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22 октября.  "Страна с сегодняшнего дня живет в новом конституционном пространстве. Политический вакуум 
убран,  появилось  новое  юридическое  поле".  Так  прокомментировал  прошедший  в  Киргизии  референдум  депутат 
парламента республики Кабай Карабеков.

"Мы приняли новую конституцию, а по ней предусмотрены выборы по партийным спискам. Я считаю, что теперь 
нужно привести политическое поле в нормальное состояние и работать. Я считаю, что чем быстрее пройдут выборы по 
партийным спискам, тем лучше", - сказал депутат.

На вопрос о том, как К.Карабеков оценивает новую конституцию, он ответил: "Новая конституция не лучше и не 
хуже, чем предыдущая. Конституция – это закон, который нужно будет дополнять и вносить изменения, но это нужно будет 
делать нормальным конституционным путем", - сказал он.

22  октября.  "В  Кыргызстане  указ  о  роспуске  парламента,  возможно,  будет  подписан  за  несколько  часов  до 
принятия новой Конституции", -  заявил ИА "24.kg" сопредседатель партии "Ак-Шумкар",  депутат Жогорку Кенеша Темир 
Сариев, комментируя итоги всенародного голосования.

"Власть сама написала сценарий референдума, сама его успешно осуществила и сама, наверное, смеется, потому 
что даже сама не верит в предварительные результаты. Дело в том, что 2 миллионов 190 тысяч избирателей в Кыргызстане 
просто нет. Они все давным-давно гастарбайтерствуют вдали от родины", - считает Темир Сариев.

По мнению парламентария, возможен и другой вариант роспуска Жогорку Кенеша. "Группа народных избранников, 
лояльная к "Белому дому", соберет подписи под воззванием о сложении своих полномочий. Ведь недаром последние дни 
только об этом и говорят и даже уверяют, что видели текст заявления. Либо пропрезидентские депутаты регулярно будут 
срывать кворум. После чего и последует указ о роспуске", - подчеркивает Темир Сариев.

"Партия "Ак-Шумкар" прогнозировала такой исход еще задолго до разворачивающихся событий. Мы настроены на 
предвыборную борьбу,  а пока завершаем процесс объединения всех здравомыслящих оппозиционных сил в стране",  - 
резюмировал он.

22  октября.   Некоторые  депутаты  готовы  сдать  мандаты –  это  их  право,  но  подобным  шагом  они  лишают 
мандатов других членов парламента, - и это безответственно с их стороны, заявил на заседании Жогорку Кенеша депутат 
Омурбек Текебаев. Решение власти распустить парламент – это его очередное прикрытие депутатами, считает он.

22 октября. "Если Аскар Акаев правил тем, что на земле Кыргызстана, то Курманбек Бакиев залез своими руками 
в  ее  недра",  -  заявил  на  заседании  парламента  страны  депутат  Жогорку  Кенеша  Азимбек  Бекназаров,  комментируя 
предложенную президентом Конституцию.

"По этому Основному закону можно распродавать природные богатства, чего,  кстати, не было в ноябрьском и 
декабрьском вариантах Конституции. Да и выборы по партийным спискам появились не только сейчас", - отметил Азимбек 
Бекназаров.

Депутат подчеркнул, что новая Конституция – это откат назад на 10 лет. "Устанавливается диктатура, при которой 
судьба кыргызского народа, особенно титульной нации, находится под угрозой. Почему судьбами кыргызов распоряжается 
казах?" - задавался вопросом Азимбек Бекназаров.

В заключение он обратился к коллегам с просьбой прекратить игру по сдаче своих депутатских мандатов
22 октября. «В новый парламент придут, скорее всего, только пять партий Кыргызстана", - заявил на заседании 

Жогорку Кенеша страны депутат парламента Омурбек Бабанов.
Комментируя сегодняшнее заявление ряда своих коллег о сложении ими депутатских полномочий, он сказал: "Мы 

все знаем, кем заготовлен этот разыгрываемый сценарий".
При этом Омурбек  Бабанов  считает:  основные проблемы возникают  из-за  того,  что  одна  ветвь  власти  хочет 

довлеть над другой
22 октября. Президент Киргизии Курманбек Бакиев подписал указ о роспуске парламента. В тексте документа 

сообщается,  что  парламент  «своими  действиями  и  решениями  создал  кризис,  вызванный  непреодолимыми 
противоречиями  между  парламентом,  представляющим  законодательную  ветвь  власти,  и  Конституционным  судом 
Кыргызской Республики, представляющим судебную ветвь власти».

Парламентом «были приняты решения и осуществлены действия, нарушающие принцип независимости судей и 
подчинения их только Конституции и законам Кыргызской Республики, установленный статьей 80 Конституции Кыргызской 
Республики, а также препятствующие нормальному функционированию Конституционного суда Кыргызской Республики».

 В указе говорится: «Конституция республики, устанавливающая, что президент является главой государства и 
гарантом  Конституции,  прав  и  свобод  человека  и  гражданина,  обязывает  главу  государства  принять  полные  и 
исчерпывающие  меры  по  недопущению  нарушений  Основного  закона,  прав  и  свобод  граждан,  надлежащему 
функционированию и согласованному взаимодействию государственных органов».

Президент  Киргизии  поручил  управделами  президента  и  МВД  страны  «принять  исчерпывающие  меры  по 
обеспечению  сохранности  документов,  материалов,  а  также  материально-технических  ценностей,  находящихся  на 
объектах, и охрану самих объектов, отнесенных к ведению парламента».

Правительству приказано «усилить работу по обеспечению правопорядка и общественной безопасности, защите 
прав и свобод граждан».

22  октября.  В  Киргизстане  третий  созыв  парламента  официально  завершил  свою  работу.  Торжественная 
церемония  по  этому  поводу  состоялась  в  Жогорку  Кенеше.  Под звуки  государственного  гимна  в  исполнении военного 
оркестра.

Перед тем как  прозвучал гимн страны,  спикер палаты Марат Султанов обратился к  коллегам.  Он сказал,  что 
нынешнему созыву Жогорку Кенеша пришлось работать в трудное для страны время. Также торага отметил, что парламент 
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достойно выполнил свою миссию, и в заключение поблагодарил депутатов за проявленную гражданскую позицию и от их 
имени, а также своего объявил благодарность сотрудникам аппарата Жогорку Кенеша КР.

После того как прозвучал гимн, депутаты сфотографировались на память. 
22 октября. Премьер-министр Казахстана Карим Масимов поручил правоохранительным органам РК совместно с 

Комитетом по защите конкуренции пресекать деятельность компаний - перекупщиков продовольственных товаров вплоть до 
уголовного наказания. Такое поручение он дал сегодня в в ходе селекторного совещания в правительстве.

"Я посмотрел,  как  в России эти вопросы решаются...  двух-трех перекупщиков-компаний,  которые не понимают 
социальной ответственности бизнеса и пользуются моментом, показательно арестовали, у других желание сразу пропало", - 
сказал К. Масимов, обращаясь к представителям правоохранительных органов.

"У меня поручение правоохранительным органам вместе с Комитетом по защите конкуренции... нам тоже нужно 
этот опыт перенять, положительный, я считаю, в данный момент", - добавил он.

К.  Масимов  отметил,  что  Комитетом  по  защите  конкуренции  была  предоставлена  вся  соответствующая 
информация.  "Эти  все  документы  передать  в  соответствии  с  законодательством  в  суд...  Тех,  кто  пользовался  этим 
моментом, мы накажем публично, чтобы в следующий раз неповадно было", - заявил он, подводя итоги обсуждения.

Также  премьер-министр  РК  поручил  Министерству  индустрии  и  торговли  РК  разработать  механизм  создания 
запаса  основных продуктов  питания  в  регионах  для  сдерживания цен.  Такое  поручение  дано  им в  ходе  селекторного 
совещания в правительстве.

"Уговоры уговорами,  но  я  даю поручение  министру  индустрии  и  торговли в  недельный срок  через  институты 
социально-предпринимательских  корпораций  внести  предложения  по  организации  государственного  закупа  базовых 
продуктов питания", - сказал К. Масимов.

"Нужно, чтобы запас этих базовых продуктов у нас лежал, как только начнет народ баловаться - мы вам цену так 
уроним, что потом всю жизнь будете возвращать ее обратно", - подчеркнул премьер-министр.

"Я выделю вам для этого деньги по областям для создания того запаса, который нужно будет держать для того, 
чтобы как только снова начнут "играть" цены - мы в противовес ударим", - продолжил он.

По мнению К. Масимова, необходимо рассмотреть возможность создания в будущем подобных запасов горюче-
смазочных материалов.

22  октября.  Участники  Кашаганского  консорциума  официально  подтвердили  подписание  меморандума  о 
взаимопонимании между полномочным органом по проекту и акционерами. В совместном пресс-релизе всех участников 
консорциума  деталей  не  приводится,  однако  отмечается,  что  документ  был  подписан  сегодня  в  Астане  по  итогам 
переговоров в рамках соглашения о разделе продукции (СРП). "Стороны договорились продолжить переговоры после 22 
октября в духе позитивного и конструктивного сотрудничества",  а также согласовали формат,  в рамках которого будут 
проходить дальнейшие переговоры", - говорится в документе.

Ранее источник в казахстанском "КазМунайГазе" (участник СРП) сообщал о подписании данного меморандума. 
При этом,  по  его  данным,  также  участники консорциума Agip  KCO, разрабатывающего месторождение,  принципиально 
договорились  об  увеличении  доли  "КазМунайГаза"  в  проекте  -  предполагается,  что  она  будет  доведена  до  17%  с 
существующих 8,33%.

Кашаган  разрабатывается  на  условиях  соглашения  о  разделе  продукции  (СРП)  консорциумом  Agip  KCO, 
участниками  которого  являются:  итальянская  ENI,  французская  Total,  ExxonMobil,  Royal  Dutch/Shell  (имеют  по  18,52% 
долевого участия), ConocoPhillips (9,26%), Inpex и "КазМунайГаз" (по 8,33%). Оператором проекта выступает ENI.

Казахстанская сторона заявляла,  что может потребовать лишить компанию ENI  статуса оператора по проекту 
Кашагана  в  международном  консорциуме  Agip   KCO  в  связи  с  тем,  что  она  объявила  о  переносе  сроков  начала 
промышленной добычи на Кашагане с 2008г. на второе полугодие 2010г. И о существенном увеличении затрат по проекту - 
с 57 млрд до 136 млрд долл. 

Казахстан выступил против этих предложений.
Кашаган -  крупнейшее нефтяное  месторождение,  открытое  за последние  30 лет.  Извлекаемые запасы нефти 

Кашагана оцениваются как минимум в 7-9 млрд барр., а общие геологические запасы нефти этой нефтеносной структуры - в 
38  млрд  барр.  В  конце  августа  2007г.  проект  был  остановлен  на  три  месяца  из-за  экологических  нарушений,  против 
руководителей Agip были возбуждены уголовные дела по фактам уклонения от уплаты налогов на сумму около 2,5 млн 
долл., предъявлены требования доначислить в бюджет Казахстана 14,3 млн долл.

22 октября.  Правительства Казахстана и России договорились согласовывать свои действия по недопущению 
роста цен на продукты.

На  эту  тему  состоялся  телефонный  разговор  премьер-министра  РК  Карима  Масимова  и  председателя 
правительства РФ Виктора Зубкова.

"Обсуждая текущую социально-экономическую ситуацию в Казахстане и России, премьер-министры двух стран 
договорились о разработке плана и проведении совместных действий по недопущению дальнейшего роста и стабилизации 
цен на основные продукты питания", - указывается в распространенном пресс-релизе правительства нашей республики.

Также  главы  правительств  двух  стран  договорились  о  проведении  в  начале  ноября  двусторонней  встречи  в 
Ташкенте в рамках предстоящего заседания глав правительств стран Шанхайской организации сотрудничества.

22 октября. Как сообщает «Женминь жибао», 18 октября в Китайской национальной нефтегазовой корпорации, на 
15  октября  по  китайско-казахстанскому  нефтепроводу  в  Синьцзянскую  нефтехимическую компанию  "Душаньцзы"  было 
доставлено в общей сложности 5,29 млн. тонн сырой нефти из Казахстана.

Китайско-казахстанский  нефтепровод  как  первый  транснациональный нефтепровод  был сдан  в  коммерческую 
эксплуатацию 25 июля 2006 года. 
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23 октября. Казахстан готов присоединиться к проекту "Набукко" и экспортировать свой газ по этому трубопроводу 
в  европейские  страны,  сказал  заместитель  председателя  правления  АО  "Казахстанский  холдинг  по  управлению 
государственными активами "Самрук" по транспортировке Каиргельды Кабылдин.

"Весь вопрос в том, как поставить казахстанский газ? Через Каспий по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзурум или в 
обход Каспия - через Иран", - сказал Кабылдин.

Газопровод  Баку-Тбилиси-Эрзурум  проложен  через  территорию  Азербайджана  и  Грузии  до  грузино-турецкой 
границы. По нему экспортируется газ с азербайджанского месторождения "Шах Дениз".

По словам Кабылдина,  Казахстан уже получил предложения для рассмотрения по экспорту своего газа через 
территории Азербайджана и Ирана.

Оператором  проекта  "Набукко"  выступает  австрийская  компания  OMV  с  20-процентным  долевым  участием. 
Газопровод "Набукко", длиной 4 тыс. километров, обеспечит доставку среднеазиатского и каспийского газа в Европу через 
Азербайджан,  Грузию,  Турцию,  Болгарию,  Венгрию,  Румынию  и  Австрию.  Разработкой  "Набукко"  занимаются  OMV, 
венгерская MOL, турецкая Botas, болгарская Bulgargaz и румынская Transgaz. 

23 октября.  На заседании Кабинета Министров Туркменистана под председательством президента Гурбангулы 
Бердымухамедова руководители военных и правоохранительных органов страны доложили главе государства о положении 
дел  на  вверенных  им  участках  работы.  Президент  поставил  перед  руководителями  военных  и  правоохранительных 
ведомств ряд конкретных задач по охране общественного порядка и укреплению обороноспособности страны.

"Туркменистан был и остается привержен принципам оборонительной доктрины, свидетельством чему является 
его неуклонное стремление укреплять добрые отношения и взаимовыгодное сотрудничество со всеми странами мирового 
сообщества,  –  заявил Гурбангулы Бердымухамедов.  – Вместе с  тем,  как  любое суверенное государство Туркменистан 
должен заботиться о повышении мощи и боеспособности своих Вооруженных Сил".

Как передает Turkmenistan.ru, в рамках своего выступления Гурбангулы Бердымухамедов акцентировал внимание 
участников заседания на необходимость введения новой формы для военнослужащих всех родов войск, а также других 
силовых  структур.  По  указанию  главы  государства,  новая  форменная  одежда  должна  быть  современной,  удобной, 
практичной, и в то же время отвечать национальным традициям.

24 октября.  Правительство  Киргизии  уходит  в  отставку.  Соответствующий указ  подписал президент  Киргизии 
Курманбек Бакиев. По его словам, нынешнее правительство будет исполнять свои обязанности до формирования нового 
кабинета министров. Как отметил К.Бакиев, члены правительства сами обратились с прошением об отставке, мотивируя 
свой шаг принятием новой редакции конституции страны.

Накануне К.Бакиев подписал законы "О новой редакции Конституции Киргизской Республики" и "О новой редакции 
Кодекса о выборах в Киргизской Республике". К.Бакиев подчеркнул, что эти законы получили поддержку граждан страны. 
Таким образом, в соответствии с конституцией и законами, они считаются принятыми. По словам президента, тем самым 
завершился первый этап  конституционной  реформы,  который длился  более  двух  лет.  Новая редакция  конституции во 
многих отношениях знаменует большой шаг вперед по пути демократии, по пути формирования в стране гражданского 
общества, заметил он.

К.Бакиев  23  октября  также  подписал  указ  о  проведении  выборов  в  парламент  Киргизии  в  соответствии  с 
положениями  новых  редакций  конституции  и  кодекса  о  выборах.  Новый  парламент  страны  будет  сформирован  по 
партийным спискам.

24 октября.  В Киргизстане оппозиция на парламентских выборах выступит единым блоком под флагом партии 
"Ата-Мекен".  Об  этом на  пресс-конференции  заявили  лидер  партии  "Ата-Мекен"  Омурбек  Текебаев  и  сопредседатели 
партии "Ак-Шумкар" Кубатбек Байболов и Темир Сариев.

24 октября. Казахстан разрешил старт с космодрома Байконур ракет-носителей типа "Протон", сообщили в пресс-
службе правительства республики.  "Премьер-министр РК Карим Масимов подписал постановление,  которым снимается 
запрет на старт с Байконура российских ракет-носителей типа "Протон",  -  сообщила пресс-секретарь правительства РК 
Айнагуль Шакирова.

После  падения  6  сентября  на  территорию  Карагандинской  области  российской  ракеты-носителя  "Протон-М" 
Казахстан запретил запуск с Байконура ракет этого типа.

24 октября.  Как передает Turkmenistan.ru, в Ашхабаде состоялась X юбилейная Конференция туркмен мира. В 
работе форума, местом проведения которого стал конференц-зал Выставочного комплекса "Sergi Kosgi", приняли участие 
около ста пятидесяти представителей туркменских диаспор из более чем двадцати зарубежных государств.

Главным  пунктом  повестки  дня  конференции  был  обозначен  вопрос  об  избрании  президента  Гуманитарной 
ассоциации туркмен мира.  В результате открытого голосования президентом ГАТМ был единодушно избран президент 
Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов.

Выступая перед делегатами и гостями конференции, туркменский лидер поблагодарил всех за оказанное доверие 
и  поздравил  с  наступающей  16-й  годовщиной  независимости  Туркменистана.  Отмечая  роль  ГАТМ  в  деле  развития 
сотрудничества  с  иностранными  государствами,  Гурбангулы  Бердымухамедов  в  ряду  приоритетных  направлений 
деятельности  ассоциации  обозначил  работу  по  обеспечению  консолидации  соотечественников,  пропаганду  политики 
независимого нейтрального Туркменистана, популяризацию в мире культуры, традиций и обычаев туркменского народа, 
изучение его истории.

25  октября.  Украина  добилась  прорыва  в  переговорах  с  Кыргызстаном  в  рамках  вступления  во  Всемирную 
торговую организацию (ВТО), пишет КоммерсантЪ-Украина.
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В Женеве в ходе неформального заседания рабочей группы киргизская делегация признала необоснованность 
своих  претензий  по  отмене  Украиной  импортных  пошлин  на  аграрную  продукцию,  пообещав  подписать  двусторонний 
протокол, если Киев сохранит действующую между странами зону свободной торговли.

Но об окончании переговоров пока говорить рано, констатируют эксперты. Политический кризис в Киргизии может 
затянуть подписание протокола, от которого зависит вступление Украины в ВТО, на неопределенный срок.

Как сообщалось ранее, Президент Украины Виктор Ющенко убежден, что до ноября 2007 года Украина станет 
членом Всемирной торговой организации.

26 октября.  В Киргизстане уведомления об участии в парламентских выборах-2007 подали 48 партий. Об этом 
сообщил член Центральной комиссии КР по выборам и проведению референдумов Дамир Лисовский.

Cрок подачи документов для регистрации партий, выдвигающих своих кандидатов на выборы в Жогорку Кенеш, 
закончился 26 октября в 24.00.

26 октября. В Алма-Ате готовятся к празднованию 140-летия Семиреченского казачьего войска и 15-летия Русской 
общины  Казахстана  в  Алма-Ате  состоялось  собрание  Координационного  Совета  русских,  казачьих  и  славянских 
организаций Казахстана по случаю 140-летия Семиреченского казачьего войска и 15-летия Русской общины Казахстана. Об 
этом ИА REGNUM сообщил Глава общественного объединения "Русская община Казахстана" Юрий Бунаков.

По словам Бунакова, в Казахстане, по официальным данным, проживает, 4,5 млн русских. Он сообщил, что в 
собрании  примет  участие  государственный  секретарь  Республики  Казахстан  Канат  Саудабаев,  представители 
дипломатических кругов Российской Федерации.

Приглашены  депутаты  Казахстанского  парламента  и  Федерального  собрания  Российской  Федерации, 
руководители казачьих объединений и их структурных подразделений России, Азербайджана, Белоруссии, США, Канады, 
Киргизии, представители Союза Казачьих общественных объединений и Русской общины Казахстана.

В ходе празднования на 27 октября запланировано торжественное открытие в поселке Узун-Агач (под Алма-Атой), 
восстановленного  фондом  "Благовест",  памятника  одному  из  первых  устроителей  Семиреченского  края  генерал-
губернатору (с 1867 по 1882 год) Герасиму Колпаковскому. 

29 октября.  В Марыйской области на туркменском месторождении Южный Иолотань получен промышленный 
приток газа в первой опережающей эксплуатационной скважине №103 глубиной 4600 метров. Как передает Turkmenistan.ru, 
бурение  скважины,  где  уже  начаты  исследовательские  работы,  осуществили  специалисты  Довлетабатского  бурового 
управления  треста  "Туркменбургаз"  Государственного  концерна  "Туркменгаз".  Производственные  бригады  этого 
предприятия  ведут  эксплуатационное  бурение  на  месторождении  Гуррукбиль  и  готовят  месторождение  к  опытно-
промышленной эксплуатации. С введением месторождения в разработку в 2009 г. Туркменистан получит дополнительно 4 
млрд куб. м газа в год.

Газовый потенциал восточного региона Туркмении должны подтвердить еще 14 скважин, бурение которых сейчас 
ведется  на  Иолотани.  Кроме  того,  в  недрах  этого  месторождения  имеются  и  нефтяные  кладовые.  Их  промышленная 
разработка  была  начата  в  прошлом  году,  в  результате  чего  Сейдинский  нефтеперерабатывающий  завод  получил 
дополнительный источник углеводородного сырья.  В соответствии с программой ускоренного промышленного освоения 
нефтяной залежи на месторождении Южный Иолотань в бурении находятся две эксплуатационные нефтяные скважины.

В  непосредственной  близости  от  месторождения Южный Иолотань  находится еще одна  высокоперспективная 
площадь – Осман, где сравнительно недавно при бурении разведочной скважины № 3 на глубине 4577 метров ударил 
фонтан природного газа с суточным дебитом 5 миллионов кубометров. 

29  октября.  Премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов  считает  необходимым  ускорить  процесс 
национализации угольного разреза "Богатырь". "По "Богатырю" вопрос решайте в комплексе. Надо быстрее вернуть его в 
государственную собственность", - сказал глава правительства на селекторном совещании.

Напомним, в сентябре на заседании правительства глава холдинга "Самрук" Канат Бозумбаев высказал мнение о 
необходимости  поиска  путей  обеспечения  страны  достаточным  количеством  топлива.  В  частности,  предлагается 
"приобретение  государством доли  в  контрактах  на  недропользование  в  крупнейших угольных  разрезах  республики".  В 
качестве покупателя выступит холдинг "Самрук". Крупный экибастузский угольный разрез "Богатырь" принадлежит группе 
компаний Access.

30 октября.  Экс-депутат парламента Киргизии Кабай Карабеков не сомневается в том, что на новых выборах 
оппозиция обязательно получит определенное количество мест в новом парламенте. Карабеков уверен в том, что власть не 
будет препятствовать попаданию оппозиционеров в Жогорку Кенеш, поскольку более разумным для нее "иметь оппозицию 
в стенах парламента, а не на улице".

В  интервью  ВРС  Кабай  Карабеков  выразил  надежду,  что  предстоящие  парламентские  выборы  пройдут 
справедливо, и без каких бы то ни было "запрещенных приемов" со стороны власти или оппозиции.

"Властям нет никакого смысла препятствовать вхождению оппозиционеров в парламент, так как в любом случае 
именно она получит большинство. К тому же абсолютная власть может погубить Белый дом быстрее, чем оппозиция. Они 
сами обвалялся, потому что когда нет сдерживающего противовеса, до разумных поступков и разумных решений очень 
далеко. Так что ей надо исходить из этого", - сказал экс-парламентарий.

Кабай Карабеков отметил, что если предположить, что оппозиции не удастся "пройти в парламент", это приведет к 
тому, что количество ее сторонников значительно увеличится и она получить поддержку большей части кыргызстанцев.

30 октября.  НАТО поможет Киргизстану в реализации пяти проектов по утилизации урановых хвостохранилищ, 
заявил спецпредставителя генерального секретаря НАТО по Центральной Азии и Южному Кавказу Роберт Симмонс.
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"Это вопрос, требующий безотлагательного решения", - подчеркнул Р. Симмонс в ходе состоявшейся в Бишкеке 
встречи с секретарем Совета безопасности КР Токоном Мамытовым. Он, как сообщили в пресс-службе Совбеза, попросил 
направить в научный комитет НАТО официальное письмо.

Симмонс положительно оценил сотрудничество Киргизстана и НАТО и отметил, что "все мировое сообщество 
следит за происходящими в Кыргызстане политическими процессами и с нетерпением ждет результатов парламентских 
выборов".

Досрочные выборы в жогорку кенеш в связи с недавним принятием на референдуме новой редакции Конституции 
и роспуском парламента пройдут в Кыргызстане 16 декабря. 

На Каспий посторонним вход воспрещен
16.10.2007. Независимая газета

Андрей Терехов
Борьба великих держав за энергоресурсы Ирана обостряется
Сегодня в Тегеране открывается саммит прикаспийских государств – России, Азербайджана, Ирана, Казахстана и 

Туркмении. На встрече лидеров пяти стран региона, как сообщается, будут зафиксированы важные договоренности. Они 
будут сведены в итоговую декларацию, которая ляжет на подпись президентам. Позднее положения документа планируется 
закрепить в Конвенции о новом правовом статусе Каспийского моря. 

Водоем только для своих 
Как  заявили  «НГ»  в  Департаменте  информации  и  печати  МИД  России,  пятью  прикаспийскими  странами  уже 

достигнуты договоренности по охране окружающей среды и гидрометеорологии, а также в сфере военного сотрудничества 
в регионе. В частности, подтверждается, что Каспийское море будет использоваться исключительно в мирных целях, а 
возникающие  вопросы  подлежат  решению  только  мирными  средствами.  Важно,  что  государства  договорились  не 
предоставлять право прохода в/из/внутри Каспийского моря судам под флагом стран, не являющихся сторонами Конвенции. 

 «Россия исходит из того,  что прикаспийские государства обладают достаточным потенциалом,  чтобы решать 
проблемы в сфере безопасности  и  других областях  собственными силами без  вмешательства извне»,  –  говорилось в 
Обзоре внешней политики РФ, одобренном ранее в этом году президентом Владимиром Путиным. Эту задачу Москва, судя 
по достигнутой договоренности, частично решила. Хотя российская идея создания военно-морской группы оперативного 
взаимодействия «Касфор» по-прежнему остается в подвешенном состоянии. 

Как отмечают на Смоленской-Сенной,  достигнут ряд договоренностей в области недропользования.  Речь идет 
лишь о северной части моря. Договорно-правовую базу для разработки ресурсов в этом районе составляют двусторонние 
соглашения между Россией и Казахстаном и Россией и Азербайджаном, а также трехстороннее соглашение между Москвой, 
Астаной и Баку.  В то же время в южной части, в треугольнике между Азербайджаном, Туркменией и Ираном, вопросы 
делимитации остаются открытыми. «Это препятствует разрешению вопроса недропользования во всем Каспийском море и 
тормозит принятие Конвенции о новом правовом статусе Каспийского моря», – заявили на Смоленской-Сенной. 

Напомним, что Иран, которому принадлежит лишь 13% береговой полосы, настаивает на равном делении шельфа 
и дна Каспийского моря – по 20% каждому из пяти прикаспийских государств. Однако соседи против. Россия, Казахстан и 
Азербайджан заключили между собой соглашения, которые отдают им контроль над 64% моря в его северной части. Эти 
страны  провели  равноотстоящие  от  своих  берегов  линии  по  Каспию  и  де-факто  используют  шельф  и  дно  как  свои 
национальные сектора. Поверхность и толща воды находятся в общем пользовании. Иран не признает эти договоренности. 
Позиция прежнего руководства Туркмении была близка к иранской. Новые же власти в Ашхабаде пока не прояснили свой 
подход. 

Трубопроводы 
В связи с этим Владимиру Путину будет небезынтересно встретиться в Тегеране со своим туркменским коллегой 

Гурбангулы  Бердымухамедовым,  отметил  в  беседе  с  корреспондентом  «НГ»  завотделом  Средней  Азии  и  Казахстана 
Института стран СНГ Андрей Грозин. По словам эксперта, для России тегеранский саммит – это возможность сверки часов. 
«Ситуация, складывающаяся сейчас вокруг правового статуса Каспийского моря, Москву по большому счету устраивает, – 
заявил Грозин. – Эта неопределенность не позволяет с уверенностью говорить о возможности реализации альтернативных 
трубопроводов для поставок энергоресурсов (в первую очередь Транскаспийского) по дну моря». 

Как  уже  писала  «НГ»,  Транскаспийский  газопровод  предполагаемой  мощностью 30  млрд.  кубометров  должен 
соединить газовые месторождения Туркмении и Казахстана с уже построенным газопроводом Баку–Тбилиси–Эрзерум и 
дать гарантии загрузки газопровода Nabucco (он должен пройти через Азербайджан, Грузию, Турцию, Болгарию, Румынию, 
Венгрию  и  Австрию).  Грозин  считает,  что,  опираясь  на  нормы  международного  права,  России  можно  в  условиях 
неопределенности со статусом Каспия тормозить реализацию энергетических проектов. 

Так или иначе в Обзоре внешней политики РФ есть любопытный пассаж: «Вопросы прокладки магистральных 
трубопроводов по дну моря, независимо от их маршрутов, должны решаться с участием всех прикаспийских государств». 

Всем нужен иранский газ 
Наблюдатели не исключают, что Путин попытается в ходе визита заработать дополнительные очки для России в 

борьбе за иранский газ. Напомним, что Иран по величине запасов природного газа занимает второе место в мире после РФ. 
Основными игроками здесь являются Россия, США и Европа. 

Сергей  Правосудов,  директор  Института  национальной  энергетики,  отметил  в  интервью  «НГ»:  «Европа 
рассчитывает договориться с Ираном о подключении этой страны к проекту Nabucco. Однако против этого выступают США, 
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которые надеются установить в Иране дружественный себе режим, который позволит американским компаниям заняться 
поставками голубого топлива в Европу. 

В свою очередь, Россия лоббирует строительство газопровода Иран–Пакистан–Индия. Однако отношения между 
тремя  странами  остаются  сложными.  Поэтому  появилась  идея  сделать  Россию  гарантом  работы  этой  магистрали,  а 
«Газпром»  –  компанией-оператором.  Одновременно  «Газпром» ведет  переговоры об  участии  в  добычных  проектах  на 
территории этих государств и создании инфраструктуры для сбыта газа», – отметил Правосудов. 

Ядерная программа 
Путин будет обсуждать в Тегеране и ядерную программу Ирана. В последние дни он сверил часы по данному 

досье с ведущими западными партнерами – Францией, США и ФРГ. Насколько успешной может быть его «антиядерная» 
миссия – вопрос открытый. Тем более что российскому лидеру предстоит найти баланс между интересами России, в том 
числе в сфере национальной безопасности и экономики, и необходимостью выдерживать договоренности, достигнутые с 
Западом. 

Как заявила вчера канцлер ФРГ Ангела Меркель, «Иран угрожает Израилю, региону, Европе и всему миру». Так как 
Иран не реагирует на требования международного сообщества, необходимо, чтобы СБ принял дополнительные санкции, 
считает Меркель. Она оговорилась, что санкции должны быть поддержаны Китаем и Россией. 

Однако на поддержку последних, похоже, рассчитывать не стоит. По крайней мере, пока. На днях глава МИДа 
Сергей Лавров подверг критике США за односторонние санкции и угрозы применить силу против Ирана. При этом министр 
не упоминал возможности ужесточения международных санкций. 

Ранее Владимир Путин заявил, встречаясь с президентом Франции Николя Саркози, что у Москвы нет данных о 
том, что Иран стремится к созданию ядерного оружия. 

Транскаспийский прицел Вашингтона
19.10.2007. Правда

Рустам Шахсуваров
ТРИ ПРОЕКТА
По мере развития нефтяной и газовой индустрии в регионе Каспийского моря и Средней Азии страны региона все 

настойчивее  ощущают  давление  Вашингтона,  пытающегося  выстроить  нефте-  и  газопроводы  в  выгодном  для  себя 
направлении - в обход неугодных России и Ирана.

Как отмечают эксперты, сегодня сформировались три конкурирующих проекта экспорта газа из Центральной Азии: 
Прикаспийский газопровод через территорию России, Транскаспийский - в обход России и газопровод из Туркменистана в 
Китай. Причем все они рассчитаны на запасы Туркменистана. Наращивает окологазопроводную активность и Азербайджан, 
лелеющий надежду на транзит туркменского газа через свою территорию.

Соединенные  Штаты после  обсуждения  в  Ашхабаде  идеи Транскаспийского  газопровода  в  августе  выделили 
Азербайджану грант в 1,7 млн. долларов для подготовки технико-экономического обоснования двух проектов: газопровода, 
по  которому  в  Европу  будет  поступать  газ  из  Центральной  Азии,  и  нефтепровода  по  дну  Каспия  для  подключения 
казахстанской нефти к трубопроводу Баку - Тбилиси - Джейхан.

Работа над проектом Транскаспийского газопровода началась в 1996 году по инициативе США, односторонне и 
вполне  по-неоколонизаторски  объявивших  Черноморско-Каспийский  регион  зоной  своих  стратегических  интересов  и 
приступивших к созданию новой архитектуры трубопроводов, обходящих территории России и Ирана. Был даже создан 
консорциум  PSG,  в  который  вошли  компании  General  Electric,  Bechtel  National  и  Shell.  Завершить  строительство 
газопровода,  по  которому  ежегодно  планировалось  экспортировать  16  млрд.  куб.  м  газа  в  Турцию  и  14  млрд.  -  на 
европейские рынки, предполагалось в 2002 году. Однако в 2000-м работа над проектом была остановлена: сторонам не 
удалось договориться об условиях строительства.

В  последние  годы  осуществление  прозападного  Транскаспийского  проекта  как  логического  продолжения 
инициированного в 2002 году газовыми компаниями Австрии, Венгрии, Румынии, Болгарии и Турции газопровода Nabucco 
стали лоббировать Евросоюз и страны проамериканского блока ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия).

В начале прошлого года вернулись к обсуждению идеи Транскаспийского газопровода Турция и Туркменистан, 
затем о желании подключиться к переговорам заявил Азербайджан. Проявил заинтересованность в проекте и Казахстан.

Эта идея может стать реальностью, если будет построен участок по дну Каспийского моря от Актау до Баку. К 
этому  газопроводу  возможно  подключение  и  идущей  из  Ирака  и  стран  Персидского  залива  южной  ветки.  Проектная 
мощность газопровода предполагается на уровне 26-32 млрд. куб. м газа в год. Реализация проекта с первоначальной 
стоимостью около 6 млрд. долларов (в процессе осуществления возможно увеличение этой суммы на 40-60%) планируется 
к  2012  году.  По-видимому,  ранее  Вашингтону  и  Брюсселю  такие  затраты  не  представлялись  оправданными,  но  рост 
стоимости энергоресурсов и столкновение с растущей жесткостью Кремля и "Газпрома" изменили взгляд на проблему. В 
Москве внешне к этим планам отнеслись спокойно, но 12 мая этого года состоялось подписание Декларации Казахстана, 
Туркменистана и России о строительстве Прикаспийского газопровода. Причем вопросы строительства этого газопровода 
рассматривались  параллельно  с  модернизацией  старого  газопровода  Средняя  Азия  -  Центр  (САЦ)  с  увеличением его 
пропускной мощности.

Прикаспийский же газопровод, идею которого поддерживает Россия, пройдет не по дну моря, а вдоль побережья - 
по  территории  Туркменистана  и  Казахстана,  выйдет  на  российскую  территорию,  где  вольется  в  транспортные  сети 
"Газпрома". Ожидалось, что строительство нового трубопровода мощностью 30 млрд. куб. м в год начнется в будущем году. 
Однако  в  намеченный  декларацией  срок  -  к  1  сентября  -  Россия,  Казахстан  и  Туркменистан  не  успели  подготовить 
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межправительственное  соглашение  о  его  строительстве.  Поэтому  в  сентябре  в  Ашхабаде  прошла  встреча  лишь 
президентов  Казахстана  и  Туркменистана.  Возможно,  Назарбаев  и  Бердымухамедов  взяли  тайм-аут  для  прояснения 
ситуации  с  двумя  другими  альтернативными  проектами  (Транскаспийским  и  газопроводом  в  Китай),  и  обсуждение 
сконцентрировалось  на вопросах  ценообразования.  Назарбаев предложил Туркменистану вместе  определять  выгодную 
цену  на  углеводороды,  экспортируемые  в  основном  в  Россию.  Предложение  прозвучало  в  контексте  обсуждения 
конкурирующих  проектов:  Транскаспийского,  Прикаспийского  и  "китайского"  газопроводов.  По  словам  казахстанского 
лидера, "обоюдный интерес Казахстана и Туркменистана заключается в том, чтобы вывести свои энергетические ресурсы 
на международный рынок и продать их по выгодной цене".

Пока же Ашхабад рассматривает предложения по маршрутам экспорта своего газа чисто по-восточному: ни да, ни 
нет.  Он  не  желает  ни  попасть  в  категорию  ближайших  политических  союзников  России,  ни  потерять  совсем  ее 
расположение на радость Вашингтону.

В июле президент Туркменистана не только договорился с Пекином о планах строительства газопровода для 
поставок газа из своей страны в Китай, но и подписал соглашение, по которому китайская компания China National Petroleum 
получает лицензию на освоение одного из самых перспективных месторождений республики - Багтыярлык. В Поднебесной 
надеются, что его ресурсов окажется достаточно для функционирования нового газопровода.

КИТАЙСКИЙ АСПЕКТ
В  конце  августа  в  Астане  Председатель  КНР  Ху  Цзиньтао  и  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев 

подписали  ряд  документов  о  сотрудничестве.  Среди  самых  значительных  -  прокладка  по  казахстанской  территории 
газопровода  из  Туркменистана.  Газопровод,  строительство  которого  должно  завершиться  к  2010  году,  будет  иметь 
пропускную способность 40 млрд. куб. м в год и пойдет от Хоргоса на китайско-казахстанской границе, а в районе Шымкента 
разделится на две ветви. Одна пойдет через Узбекистан в Туркменистан, вторая - к месторождению Бейнеу на западе 
Казахстана: трасса как таковая уже есть, вдоль нефтепровода Атасу - Алашанькоу.

Подписание  соглашений  с  Китаем  о  строительстве  газопровода  в  перспективе  дает  возможность  Астане  и 
Ашхабаду напрямую выйти на китайский рынок энергоресурсов. Таким образом,  у них появляется довольно ощутимый 
инструмент давления как на российский "Газпром", так и на возможных европейских потребителей.

Однако газопровод Туркменистан - Китай порождает много вопросов. Похоже, что Бердымухамедов пошел по пути 
своего предшественника, продававшего газа больше, чем страна может произвести, что делает перспективу реализации 
проекта загадочной. В частности, по оценкам российских и западных экспертов, совокупный потенциал месторождений не 
превышает 15,5 трлн. куб. м газа. Однако Ашхабад заявляет о более высоких показателях: если ранее говорилось о 23 
трлн. куб. м, то в этом году Бердымухамедов настаивает уже на 42-44 трлн. кубометров.

Что же касается Транскаспийской нитки, то большинство аналитиков полагает: в соревновании с "Газпромом" и 
Китаем  западные  планы  имеют  мало  шансов  на  успех.  По  мнению  профессора  Джонатана  Стерна,  сотрудника 
подразделения  Оксфордского  института  по  энергетическим  вопросам,  "для  построения  Транскаспийского  газопровода 
необходимы три вещи - газ, рынки и деньги. В настоящий момент Запад не обладает ни одним из этих ресурсов".

Азербайджан, также активно лоббирующий этот проект, даже через 8-10 лет сможет покрывать только половину 
планируемой мощности Транскаспийского газопровода. А значит, основными поставщиками в этом проекте должны стать 
Казахстан и Туркменистан - без их присоединения он теряет всякий смысл.

Не  зря  Натик  Алиев,  министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана,  после  подписания  с  министром 
экономики  и  труда  Австрии  Мартином Бартенштейном протокола  о  намерениях,  охватывающих  сотрудничество  между 
странами в энергетической сфере, заявил: "Для успеха проекта за компаниями-строителями обязательно должны стоять 
производители  энергоресурсов,  как  это  наблюдается,  скажем,  на  примере  проекта  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан.  Иначе 
стоимость проекта Nabucco, которая сейчас оценивается в 5-6 млрд. долларов, возрастет на порядок".

КАЗАХСТАНСКОЕ УЧАСТИЕ
Безусловно, заинтересованные стороны все настойчивее будут предлагать Казахстану сделать выбор в пользу 

Транскаспийской трубы. Однако президент Нурсултан Назарбаев вряд ли пойдет на прямую конфронтацию с Россией по 
этому поводу. Учитывая, что часть добываемого в Казахстане газа пойдет в Китай, часть - на внутренние нужды республики, 
остальное поставят на экспорт через СП "Казросгаз", для Транскаспийского проекта ничего не останется. И Туркменистан 
ссориться с Россией по-крупному пока не намерен. Кроме того, эксперты предупреждают, что для выполнения всех данных 
Ашхабадом обещаний стране нужно, как минимум, удвоить добычу природного газа. Однако темпы роста, как показывает 
статистика, невелики, и реальные объемы добычи газа постоянно отстают от запланированных. Аналитики сомневаются в 
способности  Туркменистана  резко  увеличить  экспорт  газа  и  выполнить  свои  амбициозные  намерения:  в  2006  году 
показатель  добычи  вырос  всего  на  1%.  Таким образом,  в  обозримой  перспективе  значительных  источников  газа  для 
Транскаспийской трубы в регионе нет.

Более того,  осуществление Транскаспийского проекта сопряжено с рядом труднопреодолимых проблем:  ветка 
должна быть проложена по не обладающему тектоническим спокойствием дну Каспийского моря. Но даже если технические 
задачи по проекту будут решены, останутся проблемы юридического характера, связанные с неопределенностью правового 
статуса Каспия.

Следует учитывать и факторы геополитического и военно-политического характера. Интенсивными темпами идет 
поддерживаемая американцами милитаризация Грузии. Это увеличивает геополитические риски на Южном Кавказе.

Одной из важнейших проблем являются перспективы военной агрессии США против Ирана. Не исключено, что для 
своего  удара  возмездия  Тегеран  может  выбрать  объекты  инфраструктуры,  обеспечивающей  транспортировку 
энергоресурсов. И с точки зрения безопасности проект Прикаспийского газопровода явно предпочтительнее.
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О нежелании Астаны и Ашхабада быть жестко привязанными к такому проблемному проекту, как Транскаспийский, 
свидетельствует  повышенное  внимание,  уделяемое  ими  строительству  собственного  танкерного  флота  и  технологиям 
производства  сжиженного  природного  газа  и  его  переправки  по  Каспию.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев 
предложил этот вариант председателю Европейской комиссии Жозе Мануэлю Баррозу. Европейцы думают.

Строительство Прикаспийского газопровода отвечает интересам не только России, но и ее центральноазиатских 
партнеров. Реализация этого проекта означает возникновение де-факто так называемой газовой ОПЕК (создание которой 
изначально  и  предполагалось  в  формате  Россия  +  Центральная  Азия),  которая  сможет  диктовать  цену  на  газ  для 
европейских потребителей.

В  свою  очередь  вашигтонские  стратеги  строят  планы  транскаспийского  маршрута  экспорта  казахстанской  и 
среднеазиатской нефти в Европу в обход России.

Существенную роль здесь играют и амбициозные планы Турции по сближению тюркских стран и формированию 
"тюркского  сообщества".  Турция  инициировала  несколько  политических  проектов  по  созданию  общетюркских 
международных организаций. Проводятся съезды дружбы, братства и сотрудничества тюркских стран и общин, регулярные 
саммиты  лидеров  тюркских  стран.  "В  мире  происходят  глобальные  изменения.  Сотрудничество  тюркских  стран  и 
организаций стало неизбежным. Наше дальнейшее сотрудничество должно быть построено на почве общих ценностей",- 
заявил президент Азербайджана Ильхам Алиев на саммите глав государств тюркского мира, прошедшем в ноябре 2006 
года. Азербайджанский президент достаточно прозрачно указал на то, что совместные экономические проекты - это главная 
основа чисто политического процесса сближения тюркских стран.

Итак, Казахстан и Туркменистан сейчас стоят перед выбором между транскаспийско-южнокавказским и российским 
маршрутами. Выбор этот означает выбор судьбы многих стран. 

Куда пойдет казахстанская труба?
27.10.2007. Деловая неделя (Казахстан)

Юрий Сигов (Вашингтон)
Чуть поутихшие разговоры по поводу прокладки новых трубопроводов из Центральной Азии на мировые рынки, 

вспыхнули с новой силой. При этом в центре всех этих энергетических планов и нефте-раскладок по-прежнему остается 
Казахстан. И если еще пару лет назад те же Соединенные Штаты главным объектом своей обработки в регионе считали 
Азербайджан (в любом случае Баку и в новых комбинациях будет отводиться ключевое место по доставке нефти и газа из 
Центральной  Азии  на  европейские  рынки),  то  сейчас  основным  для  США  партнером  в  «трубопроводном  пасьянсе» 
становится именно Казахстан.

Три трубы — три судьбы
Как известно,  сейчас и экспертами, и  представителями ведущих нефтедобывающих международных компаний 

рассматривается три варианта доставки энергоресурсов на мировые рынки. Один трубопровод предлагается прокладывать 
под дном Каспийского моря,  и природный газ,  который,  по идее, должен потечь в направлении Азербайджана, Грузии, 
Турции и далее — в страны Западной и Восточной Европы — будет добываться для этого проекта не только в Казахстане, 
но и в Туркменистане.

Вторая «газовая труба» должна пойти вдоль побережья Каспия по направлению к российской территории, и далее 
—  все  в  ту  же  Европу.  Участвовать  в  этом  проекте  договорились  пока  Россия,  Казахстан  и  Туркменистан,  и  для 
Соединенных Штатов, как и для стран Евросоюза подобный проект не просто крайне нежелателен, но и экономически (как 
они сами считают) невыгоден.

А вот прокладке третьего трубопровода из Центральной Азии помешать не в силах ни Россия, ни Америка, ни 
Евросоюз.  Потому  что  труба  эта  пойдет  из  Казахстана  в  Китай,  а  тот  газопровод,  который  планируется  построить  с 
территории Туркменистана, в любом случае пройдет через Казахстан.

Как видно из перечисленных вариантов, Соединенные Штаты самым активным образом не просто лоббируют, но и 
серьезно поддерживают осуществление прокладки трубопроводов из Центральной Азии через Каспий на Азербайджан. Не 
случайно поэтому, что только с начала этого года Туркменистан, который считается Вашингтоном «слабым звеном» в своей 
энергетической  схеме  в  регионе,  посетили  десятки  делегаций  как  на  уровне  различных  министерств,  так  и  частных 
американских компаний.

Соединенные Штаты не скрывают, что их задача — добиться от Гурбангулы Бердымухамедова прокачки большей 
части туркменского газа именно под Каспием. И если подобное соглашение с Ашхабадом будет подписано, то, по оценкам 
Вашингтона, куда проще будет к этому проекту присоединить и Казахстан.

Крайне заинтересован в  этом проекте и Азербайджан,  причем по просьбе американцев Баку не просто резко 
активизировал свои связи с Туркменистаном, но и уже предложил Ашхабаду выступать единым фронтом при решении 
многих важных региональных задач и проблем.

При  этом,  правда,  те  же  Соединенные  Штаты  пока  не  убеждают  декларативные  заявления  туркменского 
руководства по поводу будущего и в  целом «трубопроводной дипломатии» в  регионе.  Дело в том,  что,  как  пишет The 
Washington  Post,  туркменский  лидер  Гурбангулы  Бердымухамедов  во  время  многочисленных  визитов  иностранных 
делегаций в Ашхабад и своих собственных поездок за границу говорит одно, даже обещает своим собеседникам сделать 
нечто  именно  в  их  интересах,  но  затем  делает  другое,  и  достаточно  произвольно  пересматривает  свои  взгляды, 
высказываясь уже в отношении одного и того же проекта совсем по-другому.

Так,  туркменский  президент  во  время  встречи  с  российским  коллегой  Владимиром  Путиным  и  президентом 
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым говорит о желании его республики присоединиться к прикаспийскому газопроводу. 
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Но как только он видится с руководством Азербайджана, то высказывает желание повернуть туркменскую газовую трубу в 
сторону Каспия, и через Азербайджан и Турцию — далее на европейские рынки.

А во время посещения Пекина Бердымухамедов пообещал китайцам проложить газовую трубу из Туркменистана в 
Западные районы КНР, при этом заверяя Пекин, будто запасов природного газа в республике хватит в случае чего на все 
три проекта.

Если Каспий не поделят в ближайшее время, транскаспийский трубопровод может так и не появиться
Видя подобную непоследовательность со стороны туркменского руководства (хотя в самом Ашхабаде все это 

именуют  «прагматичной  многовекторностью»),  США  и  Евросоюз  решили  финансово  простимулировать  начало 
осуществление  самого  проекта  по  прокладке  Транскаспийского  трубопровода.  Для  этого  уже  выделены  несколько 
миллионов долларов на предпроектные работы, и по оценкам экспертов в Вашингтоне, задача Белого дома и Брюсселя — 
это побыстрее начать реальные работы по этому проекту, чтобы потом их было бы уже трудно остановить.

Надо  сказать,  что  первоначально  работы  над  Транскаспийским  газопроводом  велись  еще  в  1996  году,  но 
несколько  лет  назад  они  были  прекращены  из-за  разногласий  между  западными  компаниями  и  правительством 
Туркменистана. С 2002 года в стенах штаб-квартиры Евросоюза возникла новая идея проложить газопровод Nabucco под 
дном Каспийского моря, и с помощью этой магистрали поставлять природный газ в Западную и Восточную Европу, минуя 
транзитную российскую территорию.

В  прошлом  году  проект  этот  вроде  бы  вышел  на  высокий  уровень  обсуждений,  причем  к  этим  дискуссиям 
подключились чуть ли не все страны Европы — от Австрии до Румынии. Да и со стороны государств Центральной Азии 
стало  гораздо  больше  интереса  к  этой  затее,  причем  руководство  Казахстана,  Туркменистана  и  Азербайджана  даже 
специально обсуждало насколько подобный проект будет выгоден каждой из сторон,  и какие перспективы у каждой из 
сторон  появятся  в  случае  закольцевания  всей  газовой  системы Центральной  Азии  на  этот  трубопровод  (такую  идею 
предложило этим государствам руководство Евросоюза).

Между  тем  для  того,  чтобы  подобный  проект  стал  реальностью,  нужно  будет  проложить  трубопровод  от 
казахстанского  города  Актау  до  Баку.  Всего  на  транскаспийский  газопровод  планируется  выделить  6  млрд.  долларов 
(больше половины денег  даст Евросоюз, но США смогут  поставить сюда свое оборудование,  а ведущие американские 
энергетические  гиганты  вполне  вправе  надеяться  на  основные  контракты  по  добыче).  Что  показательно  —  страны 
Центральной Азии, а также Азербайджан практически никаких затрат на сооружение этого газопровода не понесут, зато их 
энергетический статус в регионе поднимется на еще более высокий уровень.

Нужно,  правда,  учесть,  что  пока  все  заинтересованные стороны дружно  делят  шкуру  «неубитого  Каспийского 
газового медведя», сам Каспий пока официально и согласно международным нормам так и не поделен. А соответственно 
все эти газовые проекты с участием стран Центральной Азии, Азербайджана, Соединенных Штатов и Евросоюза может, 
грубо говоря, проигнорировать Иран.

Иранские военные патрульные корабли уже неоднократно захватывали суда с азербайджанскими нефтяниками и 
инженерами,  которые  собирались  проводить  разведку  участков  Каспия,  находящихся  вроде  бы  под  юрисдикцией 
Азербайджана, но которые Ираном признаются исключительно своими.

Можно себе представить, что будет в случае начала работ по прокладке газопровода под дном Каспия, который 
Иран на 20% считает своим, и куда никаким американцам и другим прочим «евросоюзникам» Тегеран ходу явно не даст.

Труба в сторону России — худший для американцев вариант
Ясно, что Иран свое недовольство прокладкой газопроводов из Центральной Азии может высказывать только в 

отношении Транскаспийского варианта. А вот в том, что касается трубы, которую собираются тянуть Россия, Казахстан и 
Туркменистан вдоль берегов Каспия на север, Тегеран сделать уже ничего не сможет. И не только Тегеран.

Те же Соединенные Штаты и руководство Евросоюза уже неоднократно высказывали свое крайнее недовольство 
тем, что газ из стран Центральной Азии опять монопольно может пойти на европейские рынки через Россию. По мнению 
экспертов в Брюсселе, Россия неоправданно наживается на дешевизне покупки газа у Казахстана и Туркменистана, и по 
якобы значительно завышенным ценам пытается продавать газ в Европу.

К тому же в Евросоюзе существует стойкое понимание некоего «опасного монопольного» статуса России, которая 
опять-таки  якобы  (хотя  Москва  своими  "дружескими  «газовыми  объятиями»  с  Украиной  и  Белоруссией  уже 
демонстрировала подобные прецеденты) может в  любой момент просто «энергетически удушить» Западную Европу,  и 
резко поднять цены на сырье, а в случае нежелания Европы платить по требуемой цене — просто перекрыть вентиль.

Это  же  беспокойство  «российским  газовым  монополизмом»  разделяет  и  Америка.  Руководство  Соединенных 
Штатов  уже  доводило  до  сведения  и  правительства  Казахстана,  и  Туркменистана,  что  прокладка  прикаспийского 
газопровода  через  российскую  территорию  —  дело  крайне  нежелательное,  и  только  подрывающее  имидж  надежных 
поставщиков газа в Европу для государств Центральной Азии.

Между тем торжественно пообещав еще в мае этого года подготовить все необходимые документы для начала 
работ по прокладке прикаспийской трубы, Россия, Казахстан и Туркменистан пока так реальных бумаг не предоставили и 
предпроектных разработок не закончили. Посему в начале прошлого месяца встречались между собой только руководители 
Казахстана и Туркменистана, и именно они между собой обсуждали, какую же цену выставить России на газ, который потом 
будет перепродаваться в Европу. По последним данным, цена эта — 150 долларов за 1000 кубометров (сейчас Россия 
платит за этот газ по 100 долларов).

Российский монополист «Газпром» уже назвал такую цену «несколько завышенной», но по оценкам экспертов, 
скорее всего, он готов будет заплатить и по 150 долларов за тысячу кубометров, поскольку соответственно просто поднимет 
с 1 января будущего года отпускную цену на газ для европейских стран.
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При этом президент Казахстана Назарбаев уже неоднократно озвучивал достаточно прагматичную позицию своей 
страны: важно, чтобы казахстанский газ попадал на мировые рынки по как можно большему числу разных трубопроводов, и 
по как можно более выгодной цене. Если выгодно будет продавать газ через Транскаспийский маршрут в Азербайджан, 
Турцию и Европу — значит так тому и быть. Если же окажется, что российский вариант предпочтительнее — значит, будет 
Астана рассматривать и его.

Туркменистан  в  этой  ситуации  стремится  усидеть  сразу  на  двух  стульях.  Бердымухамедов  и  президента 
Казахстана Назарбаева внимательно слушает, и российского президента Путина подбадривает своим желанием развивать 
сотрудничество, и в сторону Азербайджана смотрит с большим интересом. А вдруг выгорит все-таки с Транскаспием? Ведь 
там будут огромные деньги от Америки и Евросоюза, без которых ту же газовую отрасль его республики просто не оживить.

Китай — всем трубам голова
И, наконец,  газопроводы и нефтепроводы в сторону Китая из Центральной Азии,  прокладке которых,  судя по 

всему,  не в  силах  помешать  ни Россия,  ни Соединенные Штаты,  ни Евросоюз,  ни  Иран.  При этом китайская сторона 
практически не участвует в дискуссиях по поводу прокладки других трубопроводов из Центральной Азии на европейские 
рынки,  зато  в  том,  что  касается  собственных  энергетических  интересов,  китайцы  работают  и  с  Казахстаном,  и  с 
Туркменистаном более чем плотно.

Так, Туркменистан уже подписал с Китаем соглашение о сооружении газопровода через территорию Узбекистана и 
Казахстана. При этом китайцы получили лицензию на разработку одного из крупных газовых месторождений на территории 
Туркменистана, и если геологические разработки окажутся успешными, то КНР фактически с помощью этого газопровода 
сможет покрыть все свои потребности в природном газе для районов Западного Китая.

Поработали китайцы на  эту  тему  и  с  Казахстаном.  По  плану  к  2010  году  должно закончиться  строительство 
магистрального газопровода, по которому 40 млрд. кубометров газа пойдут из Туркменистана через Узбекистан, и в одной 
из частей трубопровод пойдет вдоль уже функционирующего нефтепровода Атасу-Алашанькоу.

В этой связи американские эксперты говорят о  том,  что поставками газа в КНР и Казахстан,  и Туркменистан 
получат важный рычаг для своих взаимоотношений в сфере энергетики с Россией. Ведь если российский «Газпром» будет 
выдвигать  этим  центральноазиатским  республикам  заведомо  неприемлемые  условия,  они  просто  будут  перекачивать 
излишки газа в Китай, энергетический рынок которого без проблем «переварит» любые газовые излишки.

Между  тем  майское  соглашение  с  Китаем  туркменский  президент  подписал,  но  пока,  как  и  в  случае  с 
Прикаспийским  проектом  в  сторону  России,  дело  с  мертвой  точки  не  сдвинулось.  С  одной  стороны  само  явление 
«трубопроводной многовекторности» выглядит для того же Туркменистана весьма перспективным, но с другой может так 
случиться, что распыление идей и средств по всем «многовекторным» направлениям приведет к тому, что ничего не будет в 
реалиях  делаться  нигде  —  ни  под  Каспием,  ни  вдоль  его  берегов,  ни  в  направлении  на  Восток,  где  туркменский  и 
каахстанский газ ждут китайцы.

К тому же, до сих пор так и не ясно, хватит ли у Туркменистана газа для осуществления по полной программе даже 
одного проекта.  Ведь согласитесь,  что оценки мировых экспертов запасов туркменского газа (а  это примерно 15 трлн. 
кубометров)  и  заявленных  туркменским руководством (от  25  до  45  трлн.  кубометров)  — все-таки  две  очень  большие 
разницы.

В этой связи и Соединенные Штаты, и Евросоюз делают ставку на Казахстан как наиболее предсказуемого и 
надежного партнера по нефтяным и газовым поставкам. Однако в последнее время руководство Казахстана достаточно 
стабильно дружит с Россией, и идти на конфронтацию с Москвой, лоббируя идею Транскаспийского маршрута, Астане нет 
на данном этапе никакого резона.

Можно ли усидеть на трех трубах одновременно?
Как  не  покажется  странным,  больше  всего  беспокоятся  о  «трехтрубном каспийском драконе»  в  Соединенных 

Штатах. И дело вовсе не в том, что в Америке накануне собственных президентских выборов только и думают о том, как бы 
снабдить Европу по приемлемым ценам нефтью и газом, используя для этого природные ресурсы стран Центральной Азии. 
Соединенные Штаты действительно очень серьезно рассматривают вероятность решения вопроса о иранской ядерной 
программе, а соответственно — и то, как себя поведут непосредственные географические соседи Ирана, и каким будут 
энергетические перспективы этого региона.

Не будем забывать, что рядом с энергонесущим Каспием находится и Афганистан, операция по уничтожению 
талибов в котором не только крайне далека от завершения, но и, судя по всему, вообще не имеет военного решения. При 
том что, к примеру, Азербайджан очень важен для Соединенных Штатов как возможный плацдарм для удара по Ирану, 
Вашингтон не хотел бы полностью дестабилизировать обстановку в этом регионе, и стремится сделать все возможное, 
чтобы и энергоресурсы Каспия на мировые рынки поступали (желательно — через Азербайджан и Турцию), и чтобы страны 
Центральной Азии уж слишком в сторону России и Китая не дрейфовали.

Однако Соединенные Штаты при этом учитывают и то, что и Азербайджан, и Грузия, через которую планируется 
протаскивать  газовую  трубу  (даже  если  ее  удастся  наполнить  туркменским  и  казахстанским  газом)  находятся  в 
«предвоенном состоянии». Так, президент Азербайджана Ильхам Алиев уже неоднократно заявлял о том, что его страна 
больше ждать не намерена, и готова уже в самом ближайшем будущем решить карабахский конфликт с Арменией военным 
путем.

Те  же  заявления  относительно  Южной  Осетии  и  Абхазии  делает  периодически  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили (тем более, что он открыто готовит страну к вступлению в НАТО). В этой связи что нефтепровод Баку-Тбилиси-
Джейхан, что возможный новый газопровод по проекту Nabucco будут в случае возникновения военной напряженности в 
регионе элементарно выведены из строя. И тогда все энергетические проекты, столь тщательно разрабатываемые сегодня 
в США и Европе, останутся только на бумаге.
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В этой связи самым выигрышным и надежным, по прогнозам американских экспертов, видится проект по поставке 
газа из Центральной Азии в Китай. Что касается российского направления, то тот же Евросоюз занимает в отношении 
данной  идеи  крайне  негативную позицию,  и  скорее  всего,  попытается  максимально  затруднить  работу  «Газпрома»  по 
продаже центральноазиатского газа на европейские рынки.

Однако чтобы там не говорили заокеанские эксперты, решение о том, куда все-таки разворачивать газовые трубы 
из Центральной Азии, будут принимать не в Вашингтоне и Брюсселе, а президенты Казахстана и Туркменистана. А на их 
позицию могут в конечном итоге оказать влияние не только чисто экономические факторы, но и прагматичные политические 
расклады. Ведь как не крути, до Европы и Америки от Центральной Азии далеко, а до ближних соседей России и Китая — 
куда как ближе.

КАЗАХСТАН
Казахстан бросает вызов

15.10.2007. РБК daily
Виктор Ядуха

Назарбаев готов сокрушить энергетическую империю Москвы
12  октября  в  Астане,  выступая  на  международной  конференции  "Стратегия  "Казахстан-2030":  итоги  первого 

десятилетия и перспективы", президент Нурсултан Назарбаев заявил, что Астана намерена и далее диверсифицировать 
маршруты поставок своих углеводородов на международные рынки и надеется в этом на помощь Евросоюза.

По  его  словам,  Казахстан  "в  полной  мере  осознает  свою  ответственность  за  обеспечение  глобального 
энергетического  баланса  и  безопасности  в  мире".  "Уже  к  2017  году  мы  войдем  в  десятку  крупнейших  экспортеров 
углеводородов,  и  эта  позиция будет во многом определять экономическую роль Казахстана  в  динамично меняющейся 
системе мировых хозяйственных связей XXI века. Мы надеемся на тесное сотрудничество в этом вопросе с Евросоюзом", - 
подчеркнул в этой связи глава государства.

Это заявление было сделано сразу после встречи Назарбаева с верховным комиссаром ЕС по внешней политике 
и безопасности Хавьером Соланой, посетившим Туркмению и Казахстан в рамках очередного "углеводородного" турне по 
Средней  Азии.  Тогда  президент  Туркмении  Гурбангулы Бердымухамедов  публично  заявил  о  намерении  своей  страны 
развивать  экспорт  газа  в  Европу,  минуя  Россию,  а  также  присоединиться к  проектам Транскаспийского  газопровода  и 
системе  газопроводов  "Набукко".  О  беседе  Соланы  с  Назарбаевым  ничего  не  сообщалось,  однако  известно,  что,  в 
частности, речь шла о трубопроводных поставках кашаганской нефти в Европу - через тот же Каспий и тоже в обход РФ.

Вторым знаковым событием стал Энергетический саммит в Вильнюсе, где 10-11 октября представители Польши, 
Литвы и стран ГУАМ вошли в консорциум по достройке нефтепровода Одесса - Броды до Плоцка и Гданьска. Цель проекта - 
поставки  каспийской  нефти  на  восток  Европы  через  Черное  море  в  обход  России.  Поскольку  нефть  есть  только  у 
Азербайджана  и Казахстана,  на  саммит  приглашали и  Назарбаева,  но  тот,  чтобы не злить Москву,  прислал министра 
энергетики. В проект "Одесса - Броды" Астана так и не вошла, однако дала понять, что в будущем, как и Азербайджан, 
могла бы поставлять туда нефть через терминалы Грузии. А постоянный выход к ним Казахстану может дать все тот же 
находящийся в проекте нефтепровод Кашаган - Баку.

Сокрушить нефтегазотранспортную монополию Москвы США, ЕС и среднеазиатские поставщики углеводородов 
пытаются  давно,  но,  пожалуй,  никогда  еще  их  удары  не  были  столь  скоординированными.  "Европейцы,  как  никогда, 
сосредоточены на Транскаспийском газопроводе (часть проекта "Набукко". - РБК daily) и с помощью Казахстана пытаются 
вовлечь в проект Туркмению, играя на амбициях Астаны, - отмечает завотделом Средней Азии и Казахстана Института 
стран СНГ Андрей Грозин. - Но говорить о развороте в энергетической политике Казахстана пока рано. Очевидно, что на 
закрытых встречах Соланы с Назарбаевым, главой МИД Маратом Тажиным и премьером Каримом Масимовым шел очень 
серьезный торг. Астана хочет увеличить свою долю в прибыли Кашагана, претендует на роль председателя ОБСЕ в 2009 
году,  добивается  признания  в  роли  региональной  державы.  И,  похоже,  готова  обменять  все  это  на  свое  участие  в 
Транскаспийском газопроводе". По словам эксперта, итоги этого торга прояснятся не ранее 20 октября, когда завершится 
первый раунд переговоров по Кашагану.

Цены - "под контролем"
15.10.2007. Немецкая волна

А.Вайскопф (Алма-Ата)
Теперь это уже факт  –  в  погоне за минимум 50-процентным увеличением цен на хлеб устремились и другие 

товары первой необходимости. Сначала октября ценовые рекорды один за другим стали устанавливать мясомолочные 
продукты,  подсолнечное  масло,  всевозможные  крупы  и  даже  рыбные  и  овощные  консервы.  Причём  в  одночасье 
подорожало  не  только  продовольствие,  произведённое  в  Казахстане,  в  цене  подпрыгнули  и  те  продукты,  которые 
«приехали»  в  страну  откуда-нибудь  из  Австралии  или  не  менее  далёкой  Аргентины.  И  если  причины  подорожания, 
например хлеба или муки более-менее понятно, в стране к несчастью для населения собран невиданный доселе урожай 
зерновых, который правительство Казахстана стало активно распродавать направо и налево, то скажем 100-процентное 
увеличение цен на не больно-то пользующееся спросом оливковое масло или авокадо, мягко говоря, вызывает удивление. 
На вопрос  корреспондента  «Немецкой  Волны»,  чем можно объяснить,  например,  почти  вдвое  увеличившуюся цену  на 
консервированные  баклажаны  венгерского  производства,  продавцы  недоуменно  пожимают  плечами,  ссылаясь  на 
распоряжение  руководства.  Впрочем,  подобные  ссылки  в  Казахстане  можно  ныне  услышать  повсеместно.  И  от 
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гипотетически охраняющих автомобили возле магазинов стоянщиков, поднявших цены за свои услуги на 100 процентов, и 
от  вокзальных  грузчиков,  и  даже  от  просящих  увеличить  чаевые  официанток.  Как  итог,  в  стране  с  геометрической 
прогрессией увеличивается число недовольных людей.  Более того,  в ряде городов Казахстана уже прокатилась волна 
забастовок,  во время которых рабочий люд потребовал не только увеличения заработной платы, в связи с повальным 
ростом цен, но и своевременной её выплаты. И если казахстанское общество медленно, но верно закипает, то премьер-
министр страны Карим Масимов спокоен как никогда:

- Ситуация стабильна! То поручение, которое дал Глава государства, оно решено и выполнено! Но дальше мы не 
должны допускать, чтобы это у нас больше не возникало. Чтобы мы таким пожарным порядком не решали такие проблемы. 
Чтобы у нас была система.

Любопытно и то, что впервые за последние годы правительство Казахстана стало искать «злодеев», виновных в 
резком  увеличении  цен  на  продукты  первой  необходимости.  И  если  во  времена  СССР  им  неизменно  оказывались 
империалисты, мечтающих во что бы то ни стало нанести ущерб экономике Союза нерушимых, то правительство Масимова 
нашло их в лице всевозможных «братков» и спекулянтов-перекупщиков. Чтобы убедиться в этом, достаточно послушать 
леденящую кровь историю о продаже мяса на базарах от министра индустрии и торговли Казахстана Галыма Оразбакова:

- В торговых рядах некие здоровенные ребята подходят к продавцам и говорят – если будешь продавать ниже, 
чем 500 тенге (около 3 евро – прим.) за килограмм, мы тебя отсюда выкинем, товар заберем. Держи цену не ниже 500 тенге. 
И всё!

Вторит Оразбакову и первый вице-премьер страны Умирзак Шукеев. Оказывается, и по его мнению, несмотря на 
наличие  в  стране  огромного  количества  супермаркетов,  именно  беспредел  на  базарах  непосредственно  влияет  на 
ценообразование основных продуктов питания.

-  Что  касается  базаров,  я  просто  знаю это  дело,  мало  того,  что  придти  туда  –  навести  порядок,  нужно  там 
постоянно контролировать. Потому что там такое, вы наведёте порядок, отвернётесь, а там уже будет прежний порядок!

Но это то, что касается мясомолочных продуктов. С растительным маслом оказалось несколько сложнее. Хотя и в 
данном случае виновные найдены и изобличены. Ими оказались…российские поставщики. По словам всё того же министра 
индустрии и торговли Оразбакова у его ведомства есть данные, согласно которым в связи с неурожаем подсолнечника 
теперь  уже  не  менее  «злодейские»  российские  перекупщики  не  отпускают  масло  со  складов  в  ожидании  получения 
сверхприбыли.  Ну  а  поскольку  выяснили,  кто виноват,  то  соответственно  принято  решение  и что делать.  В истории с 
мясомолочными продуктами предлагается  установить  жёсткий  контроль  над  базарами,  по  маслу  –  снизить  импортную 
таможенную пошлину. Более того,  властям на местах поручено заключать прямые договора с крупными поставщиками 
продовольствия. Вместе с тем трудно сказать, насколько помогут эти меры. Дело в том, что большинство казахстанцев уже 
получили  счета  на  оплату  коммунальных услуг,  которые вряд  ли  кому  понравились.  И  как  съязвили  по  этому  поводу 
комментаторы  интернет-форумов,  властям  Казахстана  вновь  придётся  искать  «злодеев»,  дабы  хоть  частично  снизить 
социальное недовольство. Пока же убедить население страны в «жизненной необходимости» повысить тарифы, например, 
на электроэнергию накануне своего вылета в Тегеран не смог даже президент Назарбаев.

Боевая НЕ готовность
15.10.2007. Мегаполис (Казахстан)

Владимир Северный
Боевая готовность Вооруженных сил страны под большим вопросом. Министр обороны Даниал Ахметов впервые 

открыто и достаточно резко критикует военачальников за "нерасторопность и отсутствие дисциплины". Подняв в субботу 
вечером по учебной тревоге ряд подразделений по всей республике, включая центральный командный пункт,  он лично 
убедился, что вся система прогнила окончательно и требует "огромного разбирательства".

– Результаты неудовлетворительные. В ряде случаев мы имеем дело не только с непрофессионализмом, но и 
нарушением  всех  воинских  положений  и  уставов,  –  заявил  Даниал  Ахметов.  –  В  некоторых  подразделениях  мы 
недосчитались серьезного количества военнослужащих.  Это говорит о том, что вся система пока не в состоянии четко 
взаимодействовать.  Есть  серьезные,  грубейшие нарушения  деятельности  системы управления  и  самого  Министерства 
обороны,  в  том  числе  и  офицеров,  которые занимают  высокие  должности.  Ряд работников  центрального  аппарата  не 
прибыли в положенное время, в которое они должны являться, в том числе и руководители очень высокого уровня…

До  субботней  встряски  управленческого  аппарата  МО  РК  и  четырех  Региональных  командований  серьезной 
проверке  подверглись  части,  несущие  боевое  дежурство.  И  там  возникли  серьезные  вопросы,  то  есть  "всплыли  на 
поверхность", как сказал Д.Ахметов, "очень серьезные нарушения".

–  В  ближайшее время  мы проведем закрытое  заседание  коллегии  Министерства  обороны,  на  котором будет 
подвергнута сомнению эффективность деятельности ряда наших структур, – продолжал министр обороны. – Я прекрасно 
понимаю степень ответственности и своей лично, но я вижу огромные упущения в деятельности ряда структур, которые 
отвечают  как  за  боевое дежурство,  так  и  за  повседневную боевую подготовку.  Я  полагаю,  что  ряд генералов  должны 
понести за это серьезные наказания. Я надеюсь, что у них хватит чести офицера не только признать, а не признать это 
невозможно (!),  но  и  сделать  соответствующие выводы.  Я полагаю,  кто-то  из  них  должен  добровольно  попроситься  в 
отставку.

Неделя прошла, но рапортов о добровольной отставке никто из действующих генералов на стол министру так и не 
положил, да и вряд ли положит. Добровольное расставание с лампасной должностью – процесс крайне болезненный, а 
главное – абсолютно не реальный. Видимо, зря Даниал Кенжетаевич намекает проколовшимся генералам на офицерскую 
честь и порядочность. Зато из Генштаба просочилась информация, что Главную инспекцию Министерства обороны вместо 
генерал-майора Сабыржана Темербекова скоро возглавит (если уже не возглавил) полковник Муслим Алтынбаев.  Сын 
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бывшего  министра  обороны  Мухтара  Алтынбаева.  Не  плохой  офицер,  да  и  человек  хороший.  Интеллигентный, 
воспитанный…  говорят  про  него  сослуживцы,  но  опыта  боевого  у  полковника  Алтынбаева  явно  не  хватает,  чтобы 
выворачивать на изнанку войска и требовать от командиров и командующих то, что пригодится в бою.

– Не нюхал пороху полковник. Не прошел командирские должности. Разве что в США набрался опыта, когда там 
долгое время был на дипломатической работе – военным атташе. Но разве это дает повод возглавить именно ему Главную 
инспекцию Минобороны? – рассуждают офицеры. – Или в МО РК, как сказал сам Даниал Ахметов, "общая система дала 
сбой". Так, кроме всего прочего, она еще и начинает глючить?

Палата № 6 
15.10.2007. Мегаполис (Казахстан)

Серик Малеев
Читатель, вы не поверите, но наша оппозиция опять раскололась, превратив тем самым затянувшийся спектакль 

под названием "Оппозиционная борьба в Казахстане" в какой-то абсолютно бессмысленный фарс с участием бездарнейших 
артистов. В буффонаду. В клоунаду. В сплошной цирк-шапито.

А ведь мы им когда-то даже верили. Симпатизировали. Да, было дело. Помнится. Йобтен морген, дехтен шверц, 
вовнюки – что в переводе с языка туземцев племени юмбо-мумбо означает: "Ну как же они нас так подвели?!"

Дискредитирована  сама идея.  Рядовые оппозиционеры пребывают  в  шоке.  Партфункционеры в политической 
коме. И хотя в своей газете "Жас Алаш" в статье "Нагыз Ак Жол готов возродиться" оппозиционеры все еще пытаются 
держать фасон, заверяя нас, что ровным счетом ничего не произошло и что раскол ОСДП и "Нагыз Ак Жола" был едва ли 
не запланирован, верится в подобное с трудом. Возникает аналогия с Геббельсом, министром пропаганды Третьего рейха, 
бодро рапортовавшим зимой сорок пятого, что вот еще немного, еще одно небольшое усилие, и героическая немецкая 
армия опрокинет советские войска. Погонит их назад, к Волге и Уралу…. Блеф. Не случилось.

А  что  же  касается  нашего  клинического  случая,  то  здесь  стопроцентно  прав  политолог  Досым  Сатпаев, 
утверждающий, что:

–  …многие  уже  просто  устали  наблюдать  непонятное  объединение  оппозиционных  сил,  потом  развал.  Это, 
конечно, начинает дезориентировать определенную часть электората и приводит к тому, что появляется разочарование и 
недоверие в целом к оппозиции.

И тут  же я вспоминаю другое время и другую оппозицию.  Ту,  что когда-то была у нас раньше.  Это не были 
чиновники,  изгнанные из  власти.  Это был сам народ.  Его соль.  Это они выходили в декабре восемьдесят шестого на 
площадь Алматы. Это они, в то время социалисты, демократы, националисты, объединенные единым порывом и волей, 
снесли памятник Дзержинскому в Алматы. Кровавому чекисту, повинному в гибели многих и многих наших земляков. А уже 
следом за ним на свалку истории отправился и никому не нужный памятник Ермаку в Павлодаре.

И вот что думает о том времени, как и о том, какая нам сегодня нужна история, известный казахстанский политолог 
Дос Кушим в своей статье "Будущее наших памятников", опубликованной в последнем номере газеты "Жас Казак". Автор 
пишет:

–  После  крушения  советской  империи во всех  постсоветских  республиках  стала  проводиться  независимая по 
отношению к бывшей метрополии политика. И здесь прежде всего встал остро вопрос о переименовании городов, сел, 
поселков и их окрестностей, носивших чуждые коренному населению названия. Это был, безусловно, шаг в правильном 
направлении. В суверенном государстве географическая топономика не должна нести следы колониального прошлого. Это 
уже вопрос политический. Причем в подтверждение этой своей правоты я хотел бы привести здесь одну историю.

Когда в шестидесятых годах прошлого столетия освободились народы угнетенной Африки, то, как рассказывают, 
на берегу какого-то озера местные племена снесли постамент с надписью: "Это озеро впервые открыл и дал ему название 
великий  английский  географ  Самуэль  Ливингстон".  А  когда  англичане  местных  аборигенов  упрекнули  за  этот 
"несанкционированный"  снос,  обвинив  их  в  варварстве,  те  им  резонно  заметили,  сказав:  "Предположим,  если  бы  мы 
приехали к вам на берега Темзы и поставили там монумент с надписью: "Эту реку впервые открыл великий географ Мванга 
из  племени мумбо",  то  как  бы вам это  понравилось?  А  если  нет,  то  почему же  вы считаете,  что  допустим обратный 
вариант?"

И  в  этом  самом  месте  Дос  Кушим  приводит  в  пример  страны  Балтии,  где  от  памятников  тоталитарного 
коммунистического прошлого не осталось и следа, заодно показывая, с какой решимостью правительство Эстонии пошло 
на снос скульптуры Бронзового солдата.

Тогда как у  нас все остается по-прежнему.  Стоят во многих городах,  как  ни в чем не бывало,  непоколебимо, 
памятники Ленину, Кирову, Ворошилову, Чапаеву. И даже хуже того. Мы сегодня пытаемся сэкономить на устанавливаемых 
скульптурах собственно казахским героям и ханам.

-На днях, – пишет он, – довелось мне лицезреть памятник Кабанбай батыру, стоящему без лошади. Очевидно, на 
лошадь местным властям денег не хватило. Ну, слава богу, хоть хватило им денег на сапоги и одежду. А так стоял бы наш 
знаменитый батыр разутым и безлошадным, в дырявом чапане, вот это был бы памятник.

–  Так  отчего  же  мы  такие?  –  тут  же  возмущается  автор,  приходя  к  неутешительному  выводу,  что  у  нас  в 
государстве отнюдь не все в порядке с такими понятиями, как нравственность, гражданственность и патриотизм.

И еще. В последнем номере газеты "Айкын" прошла информация со ссылкой на агентство Рейтер о том,  что 
президент Нурсултан Назарбаев, являясь стратегическим союзником России, не оглядываясь на Москву, сделал жесткое 
заявление на последнем саммите стран СНГ, в котором говорится, что он сам готов возглавить страны Центральной Азии.

–  Его  не  устраивают,  –  по  словам журналистов  агентства  Рейтер,  –  вялотекущие интеграционные процессы, 
имеющие здесь место.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

186



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И все бы ничего, если бы не последовавший затем комментарий здесь же, на страницах газеты "Айкын", Мухита 
Асанбаева,  заместителя  директора  Института  стратегических  исследований  при  Президенте  Республики  Казахстан, 
утверждающего,  что  информация  агентства  Рейтер,  в  данном  случае  не  достоверна.  Ее  цель  –  подорвать  доверие 
российских избирателей к Владимиру Путину накануне парламентских и президентских выборов в России.

И  вот  тут  я  не  совсем  понимаю,  а  чего  мы  все  время  так  стелемся  перед  Россией?  Зачем  давать  такие 
комментарии, в которых мы оправдываемся? Ну подали так свой материал журналисты агентства Рейтер, и бог с ними, это 
ведь сугубо их личное дело. Или это, может быть, у нас нет никаких других дел, кроме как комментировать чужие издания?

Так почему некоторые наши политики в своих заявлениях к месту и не к месту все время стараются угодить 
администрации российского президента?

Пока коррекция, но через полгода-год будет кризис
19.10.2007. THINKTANK.KZ

Точка зрения финансового консультанта Айдархана КУСАИНОВА, изложенная им в опубликованном на интернет-
сайте ThinkTank.kz интервью, заслуживает, на наш взгляд, самого пристального внимания. Тем более что его прогнозы, как 
уверяет  редакция  сайта,  зачастую  оправдываются,  и  с  достаточно  большой  точностью.  Так  это  или  не  так  –  судить 
читателям. 

Внешний долг Казахстана очень высок – около 95% от ВВП страны. Именно этот фактор привел к  
кризису финансовой системы Казахстана или кризис с ликвидностью в мире?

-  Внешний  долг  Казахстана,  конечно,  высок  и  в  определенной  мере  свидетельствует  о  нестабильности 
финансовой системы Казахстана, но только в определенной мере. Главная проблема заключается в темпах его роста и 
эффективности его использования или качестве кредитного портфеля. 

Значительный и быстрый рост  банковского внешнего долга был в  огромной степени связан с бурным ростом 
кредитования населения – ипотечным и потребительским кредитованием, а также кредитованием строительства жилой 
недвижимости (что в конечном итоге зачастую является практически ипотечным кредитованием,  особенно в последнее 
время).  При  этом  кредитование  часто  являлось  рискованным  кредитованием  –  без  подтверждения  доходов,  с 
минимальными первоначальными взносами, с отсутствием сколько-нибудь развитых кредитных бюро и кредитных историй 
и т.д. Так что нестабильность уже была заложена в системе и нарастала по мере роста кредитования.

С этой точки зрения проблемы финансового сектора Казахстана развились и накопились внутри самой системы. 
Кризис ипотечного кредитования в США не является причиной напряженного состояния нашей системы, он просто ускорил 
это состояние, стал неким толчком, который обнажил проблему… Ну и при этом подарил прекрасную возможность списать 
существующие проблемы на внешние силы. 

«Купи сейчас – завтра подорожает»
Хорошо, Вы упомянули ипотечное кредитование как одну из причин кризиса, поэтому хотелось бы  

остановиться подробнее на роли и влиянии этого инструмента, да и недвижимости в целом на финансовый  
сектор. Вы сами в одном из своих материалов писали, что недвижимость для населения Казахстана – это один  
из  важных  факторов  их  финансового  благополучия.  Поэтому  можно  остановиться  подробнее  на  этом 
вопросе?

-  Давайте.  Вначале я  хотел бы сделать  небольшое отступление  и высказать  свое мнение на  природу такого 
стремительного роста цен на недвижимость, которая в общем-то одинакова во всех странах. Разница только в масштабах. 

Итак, на рынках всегда существуют активы, которые по определенным причинам недооценены – они могут быть 
«немодными», нераскрученными и т.д. И в момент, когда приходит осознание того, что актив недооценен, часть инвесторов 
начинает его активно покупать, и его цена начинает расти гораздо быстрее, чем все остальные активы. Такой быстрый рост 
замечают все, стремятся запрыгнуть в этот  поезд, цена растет еще быстрее,  пока не проскакивает свою равновесную 
«справедливую цену», растет дальше по инерции иррационально, бессмысленно, пока не приходит к максимуму, а затем 
падает вниз.

Это нормальный цикл, так работает фондовый рынок, да и вообще рынок любых свободно торгуемых активов. Так 
было и так будет всегда. Вопрос только в том, о каком активе мы говорим. Если это акции и на этом рынке работает много  
профессиональных  игроков,  то  участники  понимают  и  знают  эти  механизмы.  Если  это  недвижимость,  то  здесь 
задействованы широкие слои, от студентов до пенсионеров, которые не в полной мере понимают эти механизмы.

Что же происходило с алматинской недвижимостью, по моему мнению?
По моим оценкам,  недвижимость была недооценена на 50% в 2000-2002 годах.  То есть исходя из  различных 

оценок по доходам, по макропараметрам, по сравнительным международным индексам стоимость квадратного метра была 
вдвое ниже, чем человек мог бы потратить на него. Такая недооценка являлась результатом вполне понятных факторов. 
Развал Союза, кризис в Юго-Восточной Азии, дефолт в России в 1998 году, наша коррекция тенге к доллару в 1999 году, 
низкие цены на нефть и так далее привели к тому, что о приобретении новой недвижимости или расширении мало кто 
задумывался. Вернее, задумывались в нормальном понимании: нужно морально подготовиться для покупки квартиры сразу 
лет на 10 -15.

Вместе  с  тем,  когда  начался  рост  доходов,  где-то  в  2002-2003  годах,  народ  начал  покупать  квартиры,  стал 
переезжать, мобилизироваться, соответственно, недвижимость начала расти в цене. И расти стала очень быстро, потому 
что народ внезапно понял, что вполне может расширяться и покупка квартиры уже не «дело всей жизни». И вступили мы в 
прекрасное  время,  когда  цена  метра  начала  расти  по  60-80-100%  в  год.  И  покупка  недвижимости  стала  реальным 
инвестиционным бизнесом: купи сейчас – завтра подорожает.
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Здесь мы подходим к моменту, когда недвижимость начала влиять, и существенным образом, на финансовую 
активность. Существенным образом из-за мультипликативного эффекта. И произошло это где-то в 2004 году.

И  в  чем,  по-вашему,  заключается  мультипликативный  эффект,  кроме  известных  положительных  
вещей типа роста занятости, улучшения условий жилья, большей его доступности?

- Во-первых, развитие ипотечного кредитования. Как я уже говорил, сам по себе это прекрасный инструмент, но 
это и опасный инструмент, если его использовать как рычаг, инструмент в спекулятивных сделках. Этот продукт расцвел 
пышным  цветом,  потому  что  стало  возможным  и  выгодным  покупать  недвижимость  «без  денег»  (или  за  15%  от 
первоначального взноса), а завтра перепродать – выгода перекрывает проценты. 

В отличие от  России у  нас  можно было кредитоваться и  под недостроенные квартиры.  То есть продав  одну 
квартиру за 100 тысяч, можно было, взяв ипотечный кредит, купить одну новую себе, пару инвестиционных на котловане 
(для закрытия кредита через год) и остаток денег использовать как первоначальный взнос для кредита на потребительские 
цели  –  новая  обстановка,  холодильник,  телевизор,  машина.  Никаких  кредитных  бюро,  никаких  единых  систем  учета 
«закредитованности» заемщика.

Во-вторых, бурное развитие потребительского кредитования. Один вариант я уже упомянул выше. Остальные – 
просто квартира в залог, и трать деньги в свое удовольствие.

В-третьих,  новое  строительство.  При  таких  ценах  на  недвижимость  и  такой  «покупательской  способности», 
подкрепленной самими же банками, кредитовать новое строительство стали всегда и с удовольствием. И строить стали 
много. Ну и выкупать землю по неразумной цене, подогревая спрос на землю и сносимые дома, которые, как бы то ни было, 
тоже недвижимость.

В-четвертых, массовое кредитование малого и среднего бизнеса и снижение требований по рискам. Грубо говоря, 
если вы ставите в залог недвижимость, то ваш опыт в данном бизнесе, умение, управленческие навыки, бизнес-план уже не 
так важны. Следствием этого является снижение качества кредитного портфеля.

Все  эти  факторы привели к  тому,  что  потребность  в  кредитах  различного  рода  резко  выросла.  Понятно,  что 
выросли доходы и экономика в целом, но я еще раз хочу подчеркнуть, что опережающий, я бы даже сказал – взрывной рост 
готовности кредитоваться был спровоцирован ростом рынка недвижимости, на который слишком поздно и слишком мягко 
мы среагировали.

Хорошо,  потребность кредитоваться  выросла,  но почему стал  возможным столь  быстрый  рост  
внешних займов?

- Здесь мы подходим к еще одному важному аспекту.
С 2000 по 2005 год экономика Казахстана оказалась в исключительно выгодной позиции с точки зрения роста. 

Практически все это время существенно росли цены практически на все главные экспортные товары: нефть, металлы и при 
этом росло их производство в физическом объеме. В одной из своих статей я приводил некоторые данные. А когда у вас 
одновременно растет объем и цена процентов на 10-20% в год, то и рост экспорта на 20-40% гарантирован.

Таким образом, положение Казахстана, рост золотовалютных резервов (ЗВР), Национального фонда, повышение 
доходов  населения,  рост  суверенного  рейтинга  делает  рынок  Казахстана  весьма  привлекательным  для  вложений,  и, 
естественно, банки занимали весьма успешно и сколько могли. Кроме того,  развивался и сервисный, и сопутствующий 
сектор, т.е. росла экономика и росли доходы – кредитовать такую экономику, естественно, было выгодно и желательно.

При этом наши банки оставались единственным источником или заемщиком для выхода собственно на рынок 
Казахстана. Поясню свою мысль: та самая значительная «межфирменная задолженность», являющаяся частью внешнего 
долга, – это кредиты материнских компаний своим «дочкам», и это в основном горнорудный и нефтедобывающий сектор. 
Мало казахстанских компаний привлекли или привлекают деньги из-за границы самостоятельно, а те, кто это делает, уже 
являются компаниями национального калибра.

Так что у банков появилась возможность занимать, и занимать много, и им в этом сильно помогали показатели 
экономики страны в целом. Вот примерно так и сложился внешний долг.

Перспективы не радуют
Итак, возвращаясь к первому вопросу, Вы считаете, что кризис – наш?
- Да, я так считаю, причем на самом деле я предполагаю, что у нас есть два кризиса. Один – кризис банковской 

ликвидности, второй я бы назвал общим валютным кризисом, и у обоих, я думаю, один источник – наши банки.
Первый, в общем-то, понятен и у всех на глазах. Пузырь на рынке недвижимости лопнул – огромное количество 

денег застряло в готовых домах, которые не продаются, по крайней мере по тем ценам, по которым планировалось их 
продать, часть застряла в недостроенных домах, котлованах и наполовину выкупленной земле. Часть денег умирает или 
уже умерло в потребительском кредитовании – сотрудников увольняют, отправляют в неоплачиваемые отпуска и т.д., ну и, 
наконец, при таком развитии событий могут остановиться ипотечные платежи по «инвестиционным квартирам». Это уже не 
секрет,  этот  вопрос  уже  обсуждают  на  уровне  правительства  и  парламента  –  выкупать  коммерческое  жилье  под 
государственные нужды. Фактически влить государственные деньги или деньги национальных компаний.

Второй кризис – валютный. На сегодняшний день индекс реального обменного курса тенге к доллару составляет 
около 160 и уже около года находится в районе 140-160 (данные легко найти на сайте Национального банка РК), т.е. доллар 
должен стоить около 190-200 тенге. Такое соотношение было как раз перед скачком курса в феврале 99-го с 75 до 140 тенге 
за доллар (по-моему).

Подробнее, в чем проблема и почему я считаю ситуацию очень серьезной и критической, написано в моей статье 
по  валютному  курсу.  Остановлюсь  на  нескольких  пунктах.  Такое  соотношение  поддерживалось  (и  укрепление  тенге 
действительно было трудно сдержать), потому что до 2005 года наш экспорт бурно рос физически и в деньгах, в 2006 году 
рост  объемов  (во  всяком случае  по  нефти)  существенно  замедлился,  но  помогли  рекордные цены.  Кроме того,  были 
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проведены крупные размещения акций  (настолько  крупные,  что  Казахстан и Россия попали в  факторы риска  мировой 
экономики журнала Economist), произошли крупные банковские заимствования.

Итак, какие у нас валютные выплаты в 2007-м:
- значительный рост выплат дивидендов и вознаграждения из-за рекордных цен прошлого года (нефть, металлы), 

увеличения количества акций в иностранном держании (от новых размещений 2006 года) и удвоения внешнего долга;
- значительный рост импорта (по итогам полугодия около 60%);
- скорее всего, значительный отрицательный баланс по привлеченным и погашенным инвестициям и займам.
И какие притоки:
- рост экспорта, но не столь значительный, как рост импорта (по итогам полугодия 20%);
- крупных размещений не предполагается;
- значительных заемных привлечений не предполагается.
Таким образом, я предполагаю, что для сохранения курса необходимо будет использовать резервы, впрочем, они 

и так уже используются, просто достаточно просмотреть динамику ЗВР в августе и начале сентября – общее снижение 
только за полтора месяца составило, если не ошибаюсь, около 10%, просто это произошло раньше из-за мирового кризиса. 
Однако и на 2008 год перспективы не радуют.

Даже если мы успешно решим вопрос внутренней ликвидности и с общими минимальными потерями избежим 
существенной коррекции или кризиса на рынке недвижимости, в нашем внешнеторговом и платежном балансе ничего не 
поменяется.

Импорт будет также расти, потому что тенге сильный. Роста экспорта, значительно опережающего рост импорта, 
не  произойдет  (если  цена  не  уйдет  до  $100  за  баррель),  так  как  текущие  мощности  не  позволяют  нарастить  объем 
производства. Прорывные проекты и корпоративные лидеры войдут в строй не раньше 2010 года, и при их строительстве 
опять же будет импортировано много оборудования, услуг, специалистов. Дивиденды останутся высокими (цены все-таки 
хоть и меньше прошлогодних, но очень высоки), проценты и вознаграждения все равно необходимо обслуживать.

Так что, выйдя из одного кризиса, мы все равно попадаем в другой, к сожалению. Если только не скорректируем 
курс, что опять автоматически усложняет ситуацию с кредитами, которые были выданы в тенге, а привлечены в валюте 
(доля таких весьма и весьма существенна).

Как-то все очень печально выглядит.
-  Уж  как  получилось.  Я  думаю,  такой  сценарий  просчитывался,  потому  что  я  видел  и  «Отчет  о  финансовой 

стабильности», который делали Национальный банк и Агентство по финансовому надзору год назад. Многие данные при 
своем анализе я использовал из этого отчета. В прошлом году АФН пытался ужесточить требования к выдаваемым займам, 
ужесточить  резервные  требования  и  даже  выполнил  первую  часть  своего  плана.  Введение  второго  этапа,  как 
планировалось, конечно, охладило бы пыл и банкиров, и заемщиков и, быть может, привело бы к меньшим показателям 
роста экономики. Однако это сделало бы всю систему более устойчивой и стабилизировало бы развитие. Вы помните 
ожесточенное сопротивление банкиров и бизнеса…

Да, Дунаева практически закидали шапками... 
- …которые обвиняли АФН чуть ли не в саботаже. И, к сожалению, второй этап был отложен, насколько я знаю, до 

сентября этого года, а теперь еще и на октябрь. В общем, по моему мнению, год назад долгосрочная устойчивость была 
принесена в жертву краткосрочным прибылям. Вместе с тем в результате всего этого, я думаю, стабильные банки, которые 
действительно ставили перед собой долгосрочные цели, отказываясь от краткосрочных выгод, выиграют в конечном итоге. 

Рынок или государство?
И каковы ваши прогнозы по  всему вышеизложенному?  Что будет с  рынком недвижимости? Какой  

может быть цена квадратного метра? Что нас ждет дальше?
- Я рассматривал несколько сценариев. Кратко о двух основных. 
Кризис  на  рынке  недвижимости,  даже  если  для  кого-то  он  не  очевиден,  наступил,  и  процесс  происходил 

следующим образом.  В середине 2006 года стоимость квадратного метра (индекс «Крыши») пробила верхний уровень 
оценки «справедливой цены» и дальше перешла в фазу иррационального и бессмысленного роста. 

Я предполагал следующее:
• Около 6-9 месяцев (от середины 2006 года) потребуется для понимания факта того, что цена уже завышена; 

таким образом, к лету 2007 года цена остановится и появится самоуспокоительный термин «летнее затишье». Замечу, за 
предыдущие три года цена росла и зимой, и летом. 

• В сентябре начнется небольшой всплеск – как результат того, что все «инвесторы» окончательно убедятся, что 
цена не растет, и начнут выставлять свои «инвестиционные» квартиры на продажу, естественно, по завышенной цене. 

•  Еще  в  течение  2-4  месяцев  будет  стабилизация  и  начнется  плавное  снижение,  за  это  время  придет 
окончательное понимание, что квартиры не продаются, начнутся глобальные распродажи, отказы от выплат процентов по 
ипотеке и так далее.

•  Соответственно,  зимой  2007-2008  годов  –  кризис  ликвидности,  банкротство  банков,  требования  досрочных 
погашений кредитов, вывод капитала и коррекция курса.

Второй  сценарий  –  ужесточение  государственного  регулирования,  введение  новых  резервных  требований, 
ужесточение  ипотечных  и  потребительских  кредитов,  коррекция  курса,  падение  рынка  недвижимости  и  т.д.  Весь  этот 
сценарий я предполагал в начале лета 2007 года – он не реализовался.

Я предполагаю, что по любому сценарию стоимость квадратного метра будет в районе $1000-2000 за квадрат (в 
текущих ценах, при коррекции курса может быть и меньше). Как видите, принципиальная разница заключается в том, кто 
начнет  процесс.  Или рынок –  и  с  этим придется мириться,  или государство в  тот  момент,  когда сможет максимально 
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подготовиться и мобилизоваться для минимизации последствий. Мне все-таки кажется, что правильнее было бы сделать 
это государству, потому что процессу можно придать некий коридор и управляемость.

Ну и в ситуацию вмешался ипотечный кризис США. Как видите, в нашем анализе этот кризис подтолкнул, может 
быть,  даже  сильно  подтолкнул  какие-то  процессы,  но  не  является  принципиальным  элементом.  Просто  появилась 
возможность увязать часть необходимых мероприятий или «оправдать» ситуацию неким внешним фактором. 

Вы упомянули банкротство банков, насколько массовым будет этот процесс?
- Ну, какие-то банки обанкротятся, в этом я практически уверен, но какие и сколько, сказать не могу. Могу только 

предположить, что выстоят те, у кого есть широкая внутренняя депозитная база, размер этой базы должен быть велик 
относительно  размеров  активов,  хороший  риск-менеджмент  и  относительно  невысокие,  долгие  внешние  займы.  Мне 
кажется, что в этих вопросах абсолютный размер не будет иметь существенного значения – небольшие банки с «верной» 
клиентурой,  как кредитной, так  и  депозитной,  также могут прекрасно выстоять и даже получить некие преимущества в 
результате всего процесса. То есть выстоят те банки, кто остался банком, для которых остались приоритетами надежность, 
управление рисками, сбалансированность, клиенты, и размер не важен.

Не рекомендации, но...
Что нас ждет дальше?
- Осень этого года и зима следующего будут весьма сложными для многих, однако к концу года, я думаю, все 

более-менее уравновесится. Однако в долгосрочном плане, я думаю, это благо для экономики, и сам по себе этот процесс – 
кризис или коррекция – крайне полезен для экономики.

Исчезнет  мировоззрение  типа  «можно  делать  все  –  все  равно  будем  в  прибылях».  Уйдут  в  прошлое 
бессмысленные  проекты,  осуществляемые  на  основании  ощущения  «ну  невозможно  пролететь».  С  этим  начнется 
нормализация рынка труда, когда специалист зарабатывает столько, на сколько он специалист,  а не по принципу «все 
равно везде людей не хватает, буду просить нереально – где-нибудь возьмут». Начнет развиваться нормальный бизнес с 
оценкой  рисков,  построением нормальных принципов  и  систем управления,  бизнесы начнут  структурироваться,  начнет 
развиваться малый бизнес, который уже не может это делать из-за стоимости недвижимости и связанной с ней арендной 
платой.

Так что эта ситуация открывает много новых возможностей и перспектив для нашего бизнеса на мировой арене. 
Ведь  конкуренция  на  самом  деле  в  мире  –  это  конкуренция  технологий  и  людей.  А  со  всеми  вышеперечисленными 
настроениями (типа что ни делай, свою копейку все равно заработаешь), кто будет инвестировать в них? Зачем строить 
системы управления, разрабатывать технологии, выстраивать стратегии и разрабатывать планы, если в мыслях: куплю 
квартиру и перепродам, или займу на Западе дурные деньги и перепродам. 

Сырьевых  экспортеров  курс  не  волнует,  он  волнует  экспортеров  продуктов.  А  за  период  с  января  2006-го 
укрепление курса составило около 6% (я не учитываю недельный всплеск в августе). Если вы оперируете с маржой в 20%, 
вы теряете в прибыли 30%, и это без учета роста заработной платы, потому что ваших хороших специалистов перетягивают 
торговые компании-импортеры – ведь те самые 6% отходят к ним.

Просто если бы все это произошло раньше – это была бы коррекция. И если сегодня можно дискутировать на тему 
«кризис или существенная коррекция», через полгода-год это точно будет кризис.

Крест на стабильности
26.10.2007. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов
Кыргызская революция может оказаться подарком судьбы на фоне околоназарбаевских разборок
Грош – вот цена казахстанской стабильности. События августа-октября наглядно продемонстрировали, что ей, как 

минимум, не хватает двух качеств – системности и устойчивости к неожиданным и резким воздействиям, как внутренним, 
так  и  внешним.  Доказательством  тому  могут  служить  действия  правительства  по  сдерживанию  роста  цен  и  попытки 
предотвратить распространение информации, компрометирующей высокопоставленных чиновников. 

Начнем  с  последнего.  Вот  уже  две  недели  несколько  интернет-ресурсов  недоступны  для  пользователей, 
проживающих внутри страны, в том числе интернет-сайт нашей газеты. А хорошо известный интернет-портал kub вообще 
оказался лишен регистрации в зоне «kz» и был вынужден «перепрописаться» – теперь он выходит как kub.info, но доступа к 
нему на территории страны по-прежнему нет. Понятно, что провайдеры блокируют теми или иными способами доступ к 
интернет-ресурсам отнюдь не по своей инициативе, а по приказу. И это весьма заметно. 

Ограничились приказом
Мы уверены,  что  специалисты  по  интернет-технологиям прекрасно  понимают,  что  ограничить  таким образом 

распространение информации практически невозможно: ведь есть нескольких популярных и несложных технологий обхода 
«барьеров». Более того, такой «запрет» приведет не только к повышению технической грамотности пользователей, но и к 
росту интереса к «запретному плоду». Однако, похоже, убедить в этом тех, кто отдавал приказы, не удалось. А может, они 
даже не пытались этого сделать… 

Ну и потом, вспомним, как осуществлялась блокировка – порциями. Вместо того чтобы одним ударом запретить 
доступ к нежелательным сайтам, ограничения вводились постепенно. И было очень смешно, когда материалы, за которые 
закрывались одни интернет-ресурсы, без каких-либо проблем можно было почитать или послушать на других. И только 
через полмесяца вроде бы удалось «изолировать» всех, хотя мы бы за это не поручились на все сто процентов.

И,  наконец,  доступ  ко  всем запрещенным в  Казахстане  интернет-ресурсам свободен с  остальной  территории 
земного шара. То есть информация все равно будет попадать в страну с помощью иных носителей, а международная 
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общественность  все  равно  будет  информирована  в  полном  объеме.  Не  будут  же  таможенные  и  пограничные  органы 
проверять содержание ноутбуков, СД и прочих дисков у всех, кто приезжает в страну? 

Из  всего  вышесказанного  можно  сделать  вывод,  что  решение  о  блокировании  принималось  без  участия 
специалистов,  поспешно и  на  самом «верху».  А  это  как  раз  и  говорит  об  отсутствии  системности.  Ведь  если  бы она 
существовала, то предусматривала бы постоянный мониторинг Интернета, и тогда ни один «опасный» интернет-ресурс не 
остался бы без внимания больше суток. 

Неустойчивость к вызовам видна и по тому, что вся активность государственных органов этим ограничилась. Ни 
генеральный  прокурор,  ни  председатель  Комитета  национальной  безопасности,  откуда,  видимо,  и  произошла  утечка 
информации, ни секретарь Совета безопасности, ни глава государства не отреагировали на происходящее, как будто впали 
в ступор. В результате даже сомневающиеся в подлинности этих записей уже перестают в этом сомневаться со всеми 
вытекающими отсюда потерями для имиджа Назарбаева и его администрации. 

«Опять двойка...» – в зачетке госорганов
Теперь о скачке цен на основные продукты питания. Уже даже для самых больших поклонников правительства 

Масимова  очевидно,  что  оно  оказалось  не  в  состоянии  просчитать  развитие  событий  даже  на  один  квартал.  А 
администрация  президента,  являющаяся  главным  политическим  штабом  страны,  надвигающийся  кризис  просто 
проморгала.  Государственные  же  органы,  причем  все  без  исключения,  как  выяснилось,  не  умеют  регулировать 
экономические процессы рыночными методами, не готовы к их применению и поэтому все время скатываются к более 
привычным для себя административным решениям. 

Кроме  того,  администрация  главы  государства  и  правительство  совершенно,  как  оказалось,  не  в  курсе,  что 
громадное значение имеет поведение участников рынка, которым можно и нужно управлять. Ведь если скачок цен на зерно 
и хлебопродукты был заложен изменением конъюнктуры мирового рынка, то многочисленные случаи паники на отдельных 
региональных рынках провоцировались как раз отсутствием достоверной, авторитетной и своевременной информации со 
стороны государства. 

Достаточно было выступления премьер-министра или акимов областей – заметим, своевременного выступления! 
– с объяснением того, что товарных запасов достаточно и объявлением премии тем гражданам, которые сообщали бы о 
необоснованном  повышении  цен  перекупщиками.  А  если  к  этому  еще  бы  и  вовремя  организованное  расширение 
предложения  товаров  за  счет  организации  передвижных  пунктов  продажи  с  грузовиков  и  так  далее,  чтобы  погасить 
волнения среди потребителей! Глядишь, и кризиса бы не было…

И ведь все это происходит на фоне беспрецедентного роста цен на основные виды казахстанского экспорта – 
углеводороды, металлы, зерно. А что будет, если цены на них обрушатся до уровня конца 90-х годов прошлого века? Или 
финансовый кризис охватит не только США, но и остальной мир? 

Нужны ли другие доказательства отсутствия системности и устойчивости? 
Система себя исчерпала
Невозможно не задаться вопросом – почему такая ситуация стала сегодня возможной, хотя еще десяток лет назад 

государственная машина под руководством Нурсултана Назарбаева смогла провести страну сквозь куда более масштабные 
проблемы?

Рискуем наскучить читателям повтором прописных истин, но… все дело в системе. Похоже, что созданная первым 
президентом  авторитарная  политическая  система  себя  исчерпала,  а  сверхконцентрация  власти  в  руках  Нурсултана 
Абишевича и его ближайшего окружения привела к тому, что нижестоящие эшелоны управления потеряли сознательную 
активность, гражданскую смелость и управленческую мудрость. 

Вспомните, как отмалчивалось правительство Масимова, пока в Казахстан из зарубежной поездки не вернулся 
президент. А паника на валютном рынке в конце августа? Ведь ее погасили не Национальный банк с правительством, а 
несколько ведущих коммерческих банков, организовавшие массовый выброс наличных долларов в розницу.

Авторитарная политическая система исчерпала себя и потому, что резко сократила участие не только населения, 
но  и  элиты  в  принятии  решений.  После  последних  поправок  в  Конституцию  возможности  последней,  особенно  ее 
региональных кланов, влиять на проводимую государством политику через участие в выборах депутатов сократились до 
минимума.  В  результате  формирования  однопартийного  парламента  правительство,  корпус  акимов,  различные  группы 
оказались загнанными в одно стойло, где потеряли возможность легитимно отстаивать свои интересы, и теперь вынуждены 
молча ждать, когда все это закончится. 

Да, президенту стало легче формировать и проводить свою политику, но зато он сильно потерял в поддержке. И 
это  находит  отражение  в  апатии  второго,  третьего  и  далее  эшелонов  государственного  аппарата.  Другими  словами, 
авторитарная политическая система подошла к  своему пределу.  В первую очередь тем,  что сформировала новый тип 
государственного человека – преданного системе и ее главе, покорного, гибкого,  управляемого, компромиссного, более 
заботящегося о себе, нежели об интересах государства, исповедующего принцип «начальник всегда прав», держащегося за 
место в номенклатуре. 

А  ведь  не  нами  замечено  –  опираться  можно только  на  то,  что  сопротивляется.  Чему  же  удивляться,  что  в 
результате  такой  политики  значительная  часть  менеджеров,  выросших  в  бурные  годы  развала  СССР  и  построения 
суверенного и независимого Казахстана, оказалась вытесненной на обочину политической, государственной или деловой 
жизни, а на первый план вышли удобные исполнители. 

Стабильность с замороженным лицом
Таким  образом,  события  последних  месяцев  поставили  жирный  крест  на  главном  мифе  современности  –  о 

казахстанской стабильности. Да, стабильность есть, но она оттого, что политические процессы в стране заморожены, а 
развитие государства подчинено частным интересам узкой группы лиц. Да, стабильность есть, но она нездоровая, она от 
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пассивности, слабости тех,  кто руководит страной.  И как  только внешние и внутренние процессы оказали слабое пока 
воздействие на казахстанскую стабильность, она тут же и закончилась.

Между тем Казахстан вступает в полосу бурь. Экономических, так как финансовый кризис из США постепенно 
распространяется  по  всему  миру,  и  нынешнее  повышение  цен  в  стране  явно  не  последнее.  Политических,  так  как 
оппоненты Назарбаева, в первую очередь его бывший зять, вряд ли прекратят свои атаки. И мы уверены, что впереди нас 
ждет  множество  разоблачений,  ответить  на  которые  адекватно  в  условиях,  когда  Рахат  Алиев  отсиживается  в  Вене, 
первому президенту вряд ли удастся. 

А ведь Назарбаев – это фундамент, основа казахстанской политической системы, которая полностью замкнута на 
личность  главы  государства.  Уйдет  он,  и  кыргызская  революция  может  оказаться  подарком  судьбы  на  фоне 
постназарбаевских разборок в элите и борьбы олигархических групп за верховную власть. 

Причем  не  факт,  что  к  Рахату  Алиеву  не  присоединятся  другие  влиятельные  фигуры  из  казахстанского 
истеблишмента, которых в ходе передела собственности, сфер экономического и политического влияния придавят в своих 
собственных интересах люди из ближайшего окружения нынешнего главы государства. 

И тогда критическая масса на той стороне может превысить допустимый предел, и авторитарная политическая 
система завалится, похоронив под собой и главного архитектора, и его соратников. Но что будет со страной и с нами?

УЗБЕКИСТАН
ЕС приостановил действие некоторых санкций в отношении Узбекистана

15.10.2007. Немецкая волна
М.Бушуев (Бонн)

Такое решение было принято на заседании министров иностранных дел ЕС в Люксембурге.
Ослабление санкций Евросоюза в отношении Узбекистана ожидалось. Фактически министры иностранных дел ЕС 

приняли предложения, которые внесла на заседание Совета ЕС по внешним делам и общим вопросам Португалия. Эти 
предложения, в частности, предполагали, с одной стороны, снятие визовых ограничений в отношении 8 представителей 
руководства  Узбекистана.  С  другой,  ЕС решил  сохранить  эмбарго  на  поставки  оружия  в  эту  страну,  а  также  техники 
двойного назначения, которая может быть использована для внутренних репрессий. Официально об этом в понедельник 
заявила  еврокомиссар  по  внешним  связям  и  политике  соседства  Бенита  Ферреро-Вальднер.  Ферреро-Вальднер 
подчеркнула, что Евросоюз решил пойти на встречу "позитивным сигналам, исходящим из Узбекистана", а также "побудить 
страну к дальнейшим шагам по улучшению ситуации с правами человека".  В частности, комиссар назвала решение об 
отмене смертной казни, участие Узбекистана в диалоге по правам человека и положительных результатах двусторонних 
встреч  европейских  и  узбекских  экспертов.  Также  Ферреро-Вальднер  упомянула  в  качестве  позитивного  сигнала 
освобождение из заключения двух гражданских активисток, не называя их имен. Ослабление санкций связано с некоторыми 
условиями.  В  частности,  Евросоюз  требует  освобождения  правозащитников,  попавших  в  тюрьму  после  событий  в 
Андижане,  доступа в  страну  "Красного  Креста"  и  обеспечения нормальной работы для международной правозащитной 
организации  "Хьюман  Райтс  Вотч".  Срок  действия  нынешней  резолюции  –  6  месяцев,  после  которых  лидеры  стран 
Евросоюза соберутся вновь, чтобы обсудить дальнейшие шаги.

Реакция на  решение  Евросоюза  была неоднозначной.  Например,  министр  иностранных  дел Германии Франк-
Вальтер  Штайнмайер,  приветствовал данное  решение.  По  его  словам,  в  последние  дни  власти  отпустили  на  свободу 
нескольких  политических  заключенных.  К  тому  же,  руководство  частично  готово  к  диалогу  по  проблеме  кровавого 
подавления беспорядков в мае 2005 года в Андижане. Ташкент, по словам Штайнмайера, выразил готовность возобновить 
работу  с  Красным  Крестом.  В  то  же  самое  время,  организация  "Хьюман  Райтс  Вотч"  назвала  решение  Евросоюза 
"абсурдным". Принятая благодаря, прежде всего, давлению из Берлина резолюция является ничем иным, как капитуляцией 
перед узбекским руководством, заявили правозащитники. С их точки зрения, ЕС должен был настаивать на освобождении 
политзаключенных.

В целом, в самом Евросоюзе не существует единого мнения по вопросу о санкциях в отношении Узбекистана. Так, 
некоторые государства считают такие меры неэффективными, в то время как другие страны, выступая в защиту санкций, 
указывают на систематические нарушения прав человека в стране. За более жесткие санкции, по данным "Хьюман Райтс 
Вотч", выступают, в частности, Дания, Великобритания, Швеция, Ирландия и Нидерланды.

Напомним, визовые ограничения и эмбарго на поставки оружия в Узбекистан были введены в 2005 году после 
событий в Андижане. В ходе беспорядков, по официальным данным, были убиты 187 человек, очевидцы, среди которых 
были правозащитники и журналисты, называют цифры вплоть до тысячи жертв. Начиная с ноября 2006 года, Евросоюз 
постепенно  смягчает  санкции  –  сначала  был  восстановлен  двусторонний  договор  о  сотрудничестве,  затем,  в  мае 
нынешнего года, сокращен список "невъездных" узбекских чиновников.

Каримов - уже не единственный
19.10.2007. РИА Новости

Фахриддин Низамов (Узбекистан)
Интрига  по  поводу  предстоящих  президентских  выборов  сохранялась  вплоть  до  объявления 

Центризбиркомом Узбекистана о начале предвыборной кампании.
Эксперты терялись в догадках, будет ли нынешний президент Ислам Каримов выдвигать свою кандидатуру на 

новый срок. Слеты политических партий, прошедшие один за другим на прошедшей неделе, вроде бы расставили все точки 
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над i. Самая молодая - УзЛиДеП - Либерально-демократическая партия Узбекистана, которую не без оснований в народе 
называют "партией власти", выдвинула действующего президента своим кандидатом.

Но сам Ислам Каримов еще не выразил отношения к решению либералов. Поэтому поспешные комментарии о его 
безоговорочной победе на декабрьских выборах как об уже свершившемся факте преждевременны.

По  западным  меркам  политические  процессы,  происходящие  в  Узбекистане,  еще  "не  тянут"  на  стандарты 
классической демократии. Но, не зависимо от этого мнения, политический ландшафт в Узбекистане заметно меняется. 
Общественные движения страны действительно активизировались и в парламенте,  и  в работе с  электоратом.  Первые 
признаки проявились во время выборов в Законодательную палату в 2004 г., когда лидер Народно-демократической партии 
Аслиддин  Рустамов  открыто  объявил  с  трибуны  Законодательной  палаты,  что  НДП  будет  в  оппозиции  УзЛиДеП, 
располагавшей неограниченным административным ресурсом и получившей наибольшее количество мандатов. Многие в 
этом заявлении увидели лишь хорошо отрежиссированный спектакль.  Но  горячие  дебаты при  принятии  тех  или  иных 
законов,  хоть в  большинстве своем закулисные,  показали,  что слова лидера  НДП были отнюдь не  праздными.  Новая 
генерация  парламентариев  сразу  дала  понять,  что  не  будет  сидеть  на  заседаниях,  бурча  себе  под  нос.  Однако  в 
существовавшем тогда законодательстве не было формулировки об оппозиции как таковой. Позже она нашла отражение в 
законе "Об усилении роли политических партий в обновлении и дальнейшей демократизации государственного управления 
и  модернизации  страны",  который  вступает  в  силу  с  января  2008  г.  и  гарантирует  права  оппозиции.  И  это  заметно 
подстегнуло различные силы к реальной борьбе.

Если на предыдущих выборах даже кандидат в президенты от НДП "голосовал за Каримова",  то сегодняшние 
кандидаты от  политических  партий  не  столь  наивны.  Они  смело  полемизируют,  отстаивая  свою  позицию  и  интересы 
определенных слоев населения, стоящих за ними.

Эксперты  признают,  что  узбекское  избирательное  законодательство  намного  либеральнее  даже  некоторых 
западных аналогов. Но при этом полагают, что правительство не соблюдает эти законы. Впрочем, в среде госчиновников 
другое мнение: здесь говорят, что как общество, так и существующая политическая система должны дорасти до стандартов 
принятых законов, чтобы каждый раз не менять их на новом этапе.

Во  всяком  случае,  закон  "О  выборах  президента  Республики  Узбекистан"  дает  шансы  на  альтернативное 
волеизъявление. Если на предыдущих выборах только одна партия осмелилась выдвинуть своего кандидата на пост главы 
государства, то сегодня практически все без исключения заявили о намерении участвовать в важнейшем политическом 
событии уходящего года.  Более того,  одна инициативная группа избирателей решила в качестве кандидата выдвинуть 
юриста,  председателя  Комитета  по  демократическим  институтам,  негосударственным  организациям  и  органам 
самоуправления граждан Законодательной палаты Акмаля Саидова как независимого кандидата. В списке претендентов 
значится и заметная женская фигура - выдвиженка от социально-демократической партии Дилором Ташмухамедова.

По  словам  председателя  Центральной  избирательной  комиссии  Узбекистана,  после  получения  допуска  для 
участия в президентских выборах как политические партии, так и инициативные группы должны собрать в поддержку своего 
кандидата  не  менее  5  процентов  подписей  от  общего  числа  избирателей  в  не  менее  8  -  в  административно-
территориальных образованиях. Он отметил, что закон не ограничивает общее число кандидатов.

Лидеры политических партий вряд ли упустят свой шанс в борьбе за власть. Было бы уместно вспомнить о том, 
что в 90-е годы они боялись говорить во всеуслышание о своих претензиях на президентское кресло. Сегодня на старте 
предвыборной  гонки  выстроился  целый  ряд  претендентов.  За  кем  пойдет  большинство  избирателей,  покажет  финал, 
который определит не только победителя, но и выбор политико-экономического курса страны на следующие 7 лет.

Европа vs Узбекистан
26.10.2007. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Андижанские события 2005 года еще раз показали, как неэффективна политика Запада по отношению к 

странам, которые их ослушались.
Андижан стал своего рода лакмусовой бумажкой, которая показала еще раз степень неэффективности политики 

Евросоюза в отношении стран, не выполняющих так называемые основополагающие принципы европейской демократии.
Узбекистан на своем примере показал, как надо относиться к европейской риторике о правах человека и других 

общечеловеческих  ценностях.  Официальный  Ташкент  изначально  занял  жесткую  позицию  по  вопросу  проведения 
независимого международного расследования,  не допуская никаких  других трактовок событий,  кроме как  официальной 
трактовки. США довольно жестко среагировали на начальном этапе, но потом их решимость увидеть ростки демократии в 
Узбекистане постепенно истаяла. Это связано с тем, что американцы много головной боли получили в Афганистане, Ираке 
и, еще не вечер, наверняка заимеют в Иране.

В самой невыгодной ситуации оказался Евросоюз, который сначала пошел на поводу американцев и ввел санкции, 
а теперь никак не может эту ситуацию разрулить. Сама природа введенных санкций навевала на мысль о том, что в Старом 
Свете затеяли очередную авантюру. Группе узбекских чиновников заказали дорогу в Европу и ввели запрет на торговлю 
оружием с Узбекистаном.  Сразу стало понятно,  что узбекские высшие чиновники как-нибудь обойдутся без  посещения 
европейских  городов,  а  узбекская  армия  и  силовые  структуры  и  раньше,  и  сейчас  не  особенно  жалуют  западное 
вооружение. Того, что поставляет Узбекистану Россия вполне достаточно, чтобы поддерживать боеспособность армии и 
эффективность силовых структур.

Так что априори санкции оказались малоэффективными и обреченными на провал.
Германия была права
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В период председательствования Германии в европейских структурах наступил период активного лоббирования 
политики  смягчения  санкций  в  отношении  Узбекистана.  И  первопричиной  такого  подхода  нельзя  назвать  до  сих 
сохранившуюся  немецкую  военную  базу  в  узбекском  городе  Термезе.  Во-первых,  Германия  прекрасно  осознала 
бесперспективность режима санкций против официального Ташкента. Если в отношении Ирака программа санкций под 
названием  "нефть  -  в  обмен  на  продовольствие"  сработала  и  поставила  Багдад  в  довольно  сложное  экономическое 
положение, то в отношении Ташкента санкции не могли принести результата. Во-вторых, Берлин прекрасно понимал, что, 
ослабив позиции в Узбекистане, Евросоюз дает шанс Москве и Пекину усилить свое влияние в регионе. Чем, естественно, 
Россия и Китай в полной мере воспользовались.

И самое важное. Режим санкций никак не повлиял на жизнеобеспечение Узбекистана. Экспортная газовая труба, 
соединяющая  Узбекистан  с  Россией  и  далее  уходящая  в  ту  же  Европу,  работала  на  полную мощность,  обеспечивая 
официальный  Ташкент  ресурсами.  С  другой  стороны,  страна  спокойно  экспортировала  через  третьи  страны  хлопок, 
цветные металлы, золото - основные составляющие узбекского экспорта.

В ситуации, когда поддержка России и Китая обеспечила Узбекистан необходимыми ресурсами, любые санкции, 
мягко говоря, выглядели смешными.

Не на того поставили?
Кто думает, что Россия и Китай сумели воспользоваться ухудшением отношений Узбекистана с США в полной 

мере, тот глубоко ошибается. Во-первых, Узбекистан так пока и не стал государством, прозрачным для других стран СНГ, а 
интеграция посредством ЕврАзЭС, ШОС и ОДКБ вызывает множество вопросов, ответить на которые сложно. Все ожидали, 
что официальный Ташкент будет безоговорочно поддерживать инициативы Москвы, но этого не случилось.

Отказ Ташкента стать третьим участником международного Центра по обогащению урана в российском Ангарске, 
изоляционистская политика по отношению к Киргизии, Таджикистану, Туркменистану и непонятная ситуация на узбекско-
казахстанской границе свидетельствуют о том, что Ташкент занял выжидательную позицию.

Таджикский президент Эмомали Рахмон устал критиковать узбекские власти за необъявленную блокаду страны, 
лидер Киргизии Курманбек Бакиев, как это проходило и раньше, ведет довольно сложные переговоры со своим узбекским 
коллегой по газу. И таких мелких придирок к Ташкенту набралось достаточно много. Вступление Узбекистана в ЕврАзЭС 
фактически ничего не изменило, а присутствие этой центрально-азиатской страны в ШОС гарантировало защиту от США. 
Ничего больше.

Во-вторых, предполагалось, что обязательства по экономическим и военным структурам заставят Ташкент играть 
по  правилам,  которые  не  по  вкусу  Западу.  Что  еще  более  ухудшит  отношения  с  США.  На  самом  деле  происходит 
непонятное: официальный Ташкент формально берет на себя разного рода обязательства, но фактически их не выполняет. 
Это, в первую очередь, касается вопроса принятия пакета документов по ЕврАзЭС. В отношении Киргизии визовый режим 
отменен, в отношении Таджикистана - нет. С другой стороны, двоякое впечатление остается и от участия Узбекистана в 
ОДКБ и ШОС.  Военные составляющие  обеих  структур  периодически видят узбекских  военных на совместных учениях, 
однако  нельзя  сказать,  будут  ли  они  участвовать  в  следующих  учениях.  Никаких  заявлений,  никаких  конкретных 
обязательств.  И все это  делается при  молчаливом согласии Москвы и Пекина.  По  всей  видимости,  в  обеих  столицах 
решили не напрягать Каримова, сделав ставку на человека, который придет после него. Правда, никто сейчас не может 
сказать, когда это произойдет де-факто. Не секрет, что декабрьские президентские выборы в Узбекистане пройдут с вполне 
предсказуемым сценарием - Каримов останется на следующий срок. И трудно предположить, что после декабря 2007 года 
узбекский президент станет сговорчивее.

В собственный капкан
Если  поначалу  США  думали,  что  Узбекистан  можно  сломить  за  счет  санкций  и  жесткого  идеологического 

противостояния, сейчас, представляется, эти заблуждения стали более чем очевидны. Ухудшение узбекско-американских 
отношений были инициированы Вашингтоном на волне андижанских событий 2005 года. Видимо, американским стратегам 
показалось, что андижанская волна -  это как  раз начало процесса дестабилизации ситуации в Узбекистане,  которая, в 
конечном счете, приведет к смене режима.

Но подавление мятежа стало как раз-таки концом дестабилизации, когда одна сторона - население - осознало, что 
власти не потерпят никаких бунтов, а любые их проявления будут жестко пресекаться. Американцам вдруг показалось, что 
трещавшая  от  протестного  потенциала  Ферганская  долина  не  остановится  на  полпути  и  продолжит  бушевать,  дав 
возможность мировой общественности поднять вопрос о вводе миротворческих сил ООН, естественно, под командованием 
американцев.  Все  произошло с  точностью до  наоборот.  США  потеряли военную базу  и  надежды в  ближайшее время 
закрепиться в стратегически важной стране региона.

С другой стороны, Евросоюз, последовавший примеру США, оказался на распутье. Сейчас европейцам нельзя 
отойти от режима санкций без угрозы потерять лицо и уважение в мире. Во-первых, как объяснить своим еврогражданам, 
что ЕС снимает санкции даже несмотря на то, что официальный Ташкент не сделал ни одного шага навстречу ЕС в вопросе 
международной комиссии по расследованию причин андижанских событий. Преподнести предложение Ташкента передать 
документы расследования официальных властей европейским структурам вовсе не то, чего добивался санкциями ЕС. При 
таком стечении обстоятельств  получается,  что ЕС выдает  желаемое за  действительное.  Нежелание  Каримова пускать 
международных экспертов и предоставление материалов расследования, проведенное узбекскими силовиками, в принципе 
есть одно и то же. Европейцы надеялись, что после встречи экспертов сторон, Ташкент пойдет на следующую уступку - в 
той или иной форме пустит в страну иностранных наблюдателей. Но и этого не произошло.

Не думаю, что европейские стратеги глупы и недалеки. Они прекрасно осознают, что режим санкций в отношении 
Узбекистана не больше чем игра. При этом, ее нельзя назвать эффективной. Получается, что ЕС дал втянуть в себя в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

194



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"политбой", где победителей нет и быть не может. И по большому счету, оказался в довольно глупом положении. И чем 
дольше санкции сохраняются, тем нелепей все выглядит.

Не поздно ли?
В середине октября текущего года министры иностранных дел государств, входящих в Евросоюз, наконец, решили 

смягчить  санкции  против  Узбекистана.  Во  время  встречи  в  Люксембурге  министры пришли  к  выводу,  что  необходимо 
продлить  срок  эмбарго  на  ввоз  вооружений  в  Узбекистан на  12  месяцев.  В то же  время  ограничения по  выдаче  виз, 
касающиеся ряда высокопоставленных чиновников из Узбекистана, решено отменить на ближайшие шесть месяцев.

Как подчеркнули на заседании, "в случае если в стране не будет наблюдаться улучшение ситуации с правами 
человека, санкции могут быть снова ужесточены".

Можно ли проследить логику в действиях европейских чиновников? Определенные надежды, судя по всему, они 
связывают с переизбранием на очередной срок Ислама Каримова. Мол, получив еще один срок на посту президента, он 
предпочтет кардинально сменить векторы внешней политики и пойти на сближение с Западом. Быть может, эти надежды 
зиждятся на каких-то устных обещаниях узбекских властей о том, что после декабря Узбекистан смягчит свою позицию по 
отношению к международному расследованию андижанских событий.

Серьезные аналитики и эксперты не должны делать ставку на то, что произойти на самом деле не может. В таком 
случае их следует называть шарлатанами. Надо видеть, что вся история отношений Узбекистана и Запада -  это одна 
большая игра  в  "кошки-мышки".  Или поддавки.  Ташкент  обещал реформы,  но  реально  их  не  проводил,  декларировал 
приверженность  общечеловеческим ценностям,  однако  на  деле  и  не  собирался  соблюдать  права  человека  и  жить  по 
нормам международного права.

Ташкент всегда предлагал Западу лишь свою лояльность, а страну подставлял под ветры российско-китайского 
влияния. И вряд ли стоит ждать в скором будущем перемен …

КИРГИЗИЯ
Киргизию ждет клановый парламент

12.10 - 18.10.2007. Московские новости
Камиль Маматов (Бишкек)

Большинство нового киргизского парламента могут составить люди президента
Чуть больше недели осталось до 21 октября, когда в Киргизии пройдет референдум. На него вынесены проекты 

новых Основного закона и Кодекса о выборах. Напомним, что 19 сентября инициатором плебисцита выступил президент 
Курманбек Бакиев. В начале октября глава государства подписал указ о внесении изменений в текст проекта Конституции.

Ключевым изменением стало исключение из текста Основного закона положений, которые позволяли президенту и 
парламенту давать согласие на привлечение судей Конституционного и местных судов к уголовной и административной 
ответственности. По словам Бакиева, "с принятием нового Основного закона и последующего формирования парламента по 
партийным спискам будут решены вопросы борьбы с трайбализмом и проблемы нацменьшинств в органах власти". Кроме 
того, согласно новому Кодексу о выборах, в список кандидатов в депутаты партии должны включать не более 70% лиц 
одного  пола,  не  менее  15%  лиц  не  старше  35  лет  и  столько  же  процентов  граждан,  представляющих  различные 
национальности.

Вся интрига предстоящего референдума сводится к тому, кто войдет в следующий парламент Киргизии. Выборы 
планируется провести уже в первой декаде декабря. Сегодня в республике насчитывается 104 партии, а мест в будущем 
парламенте - 90. Большинство партий представляют собой клубы по политическим интересам земляков или родственников 
главы государства. Наблюдатели убеждены, что победителями в предстоящей выборной гонке окажутся партии, входящие 
в  ближайшее  окружение  Бакиева.  В  последнее  время  ожесточенная  подковерная  борьба  развернулась  между  двумя 
группировками  -  "Моя  страна"  под  руководством  главы  администрации  президента  Медета  Садыркулова  и  "Жаны 
Киргизстан"  ("Новый  Киргизстан"),  возглавляемый  советником  главы  государства  Усеном  Сыдыковым.  "Моя  страна" 
появилась под занавес правления Аскара Акаева и по прошествии времени не только не развалилась, а даже снова вошла 
в ближайшее окружение Курманбека Бакиева, несмотря на доминирование в ней северян. В "Жаны Киргизстан", наоборот, 
большей частью представлены земляки президента - выходцы с юга республики.

Южане обиделись на своего земляка и поспешили озвучить идею убрать из Конституции страны положение о 
неприкосновенности депутатов, судей и президента. "Зачем им неприкосновенность, если эти люди честно работают? Тем 
более  Курманбек  Бакиев  сразу  после  мартовской  революции 2005  года  обещал внести  соответствующие изменения  в 
Основной закон", - заявил глава партии "Эркиндик" ("Свобода") Топчубек Тургуналиев. Лидер партии "Ар-Намыс" Феликс 
Кулов считает, что после проведения конституционной реформы Бакиев должен быть переизбран. Кулов объясняет это тем, 
что в проекте Основного закона значительно усилены полномочия главы государства. "Можно ли без правовых последствий 
увеличивать полномочия? -  заявил он. -  Нет.  Остается только одно -  новые президентские выборы. Однако в проекте 
Конституции об этом ничего не сказано, что может означать: в решении о проведении референдума больше политической 
тактики". По прогнозам Кулова, столь поспешное принятие поправок в Конституцию на фоне резкого скачка цен на продукты 
питания и начавшихся антиправительственных выступлений приведет к очередному обострению ситуации.

Эксперты считают, что большинство нынешних депутатов не имеют никаких шансов пройти во вновь избранный 
парламент. Таким образом, глава государства избавится от постоянной головной боли, так как в законодательный орган 
пройдут только нужные ему люди.

Однако недооценивать действующих киргизских депутатов все же не стоит. Каждый из них обладает по местным 
меркам неплохим состоянием и способен вывести массы своих сторонников на улицы городов или даже столицы Киргизии. 
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Нельзя также забывать и про такую местную политическую забаву, как перекрытие дорог. В условиях гористой местности 
достаточно  поставить  поперек  трассы  одну  грузовую  машину,  чтобы  держать  в  блокаде  целые  области.  Народные 
избранники могут использовать против президента Бакиева один веский аргумент - чуть ли не ежедневный рост цен. Им 
достаточно будет обвинить нынешнюю власть в бездействии и неспособности предотвращать подобные ситуации.

Вместе с тем эксперты убеждены, что смелые инициативы киргизского президента нашли поддержку со стороны 
одной из ведущих мировых держав. Киргизский политолог Марс Сариев напомнил, что, выступая на Генассамблее ООН 26 
сентября, президент США Джордж Буш оценил Киргизию "как далеко продвинувшуюся страну в плане демократизации". "В 
целом  у  Курманбека  Бакиева  сейчас  есть  шанс  выскочить  из  клановых  разборок,  укрепить  вертикаль  власти  и 
позиционировать Киргизию единственной страной в Центральной Азии, где демократические ценности действуют. У него 
есть шансы реализовать задуманное,  но все зависит от  исполнения.  И главное,  все ли свои планы раскрыли ему его 
иностранные сценаристы, в чем я сильно сомневаюсь", - заявил Сариев.

"Взбесившаяся" инфляция
18.10.2007. "Российская газета" - Центральная Азия

Лариса Ли (Бишкек)
Такого высокого уровня цен в Киргизии давно не было
-  Хотя  цены  на  продовольствие  выросли  повсеместно,  по  темпам  инфляции  Киргизия  лидирует  на  всем 

постсоветском пространстве, -  об этом объявил вчера заместитель председателя правления нацбанка Абдыбалы тегин 
Суеркул.

По данным нацстаткома, с начала года по сентябрь инфляция составила 10,3 процента. Если в течение полугода 
этот  экономический  показатель  "вел"  себя спокойно,  давая лишний повод главе центробанка  Марату Алапаеву не  без 
гордости  заявлять,  что  в  Киргизии  самый  низкий  рост  инфляции,  то  уже  ближе  к  осени  цены  на  продукты  питания 
ежедневного спроса словно взбесились. Так, 27 июля хлебобулочные изделия подорожали в среднем на 1,26 процента, уже 
через неделю - на 19,45, а в последнюю декаду августа - более чем на 6, потом на 7 процентов и так далее. Такова хроника 
скачков инфляции, зафиксированная экспертами нацбанка.

В результате на 5 октября рост цен на хлебобулочные изделия был зафиксирован в пределах 40 процентов, а со 
следующей недели, по словам Абдыбалы тегин Суеркула, произошло падение на 9 процентов. Он надеется, что на этом пик 
инфляции закончился и в дальнейшем на спад пойдут как ажиотажный спрос на продукты питания, так и спекуляция ими. И 
со временем "вступит в игру фактор стабилизации".

Основными источниками повышения цен в стране были и продолжают оставаться немонетарные причины - 84,5 
процента.  Монетарные  же  факторы  в  начале  августа  вкупе  с  инфляционными  ожиданиями  населения  составляли  в 
структуре  роста  цен  примерно  20  процентов.  Однако  правительству  и  центробанку,  который  активизировал  выпуск 
краткосрочных ценных бумаг и ограничил свое участие на валютном рынке, удалось их снизить почти наполовину.

Этот успех и позволил заместителю главы нацбанка утверждать, что "всплеск цен уже позади и дальше начнется 
их падение и наступит долгожданная стабилизация".

Напомним,  что  ускорение  темпов  инфляции  обусловили,  прежде  всего,  сообщения  о  повышении  стоимости 
продовольственного  зерна  на  мировых  рынках,  вслед  за  этим  последовало  значительное  удорожание  казахстанской 
пшеницы, которую в большом количестве закупает Киргизия. Но цены поднялись также на молочные изделия, масло, жиры. 
Выросли и платные услуги - на 2,8 процента. Более чем на 12 процентов повысилась стоимость образования.

Усугубило ситуацию с хлебом и мукой и то обстоятельство, что в экономической политике правительства сельское 
хозяйство занимало далеко не первое место, хотя страна в целом считается аграрной. Ведь более 40 процентов ВВП - это 
доля продукции сельхозпроизводителей.

Нацбанковский чиновник,  называя причины, не открыл Америки: это отсутствие целенаправленной политики в 
области  земледелия.  Площади  посевов  под  зерновые  из  года  в  год  уменьшались,  потому  что  выращивать  культуру 
крестьянину  становилось  невыгодно.  Ему  постоянно  приходилось  решать  вопросы  аренды  земли  и  полива,  покупки 
удобрений и горючего для техники и т.д. При этом надеяться на дешевые кредиты не приходилось. Коммерческие банки 
весьма  неохотно  ссужают  деньгами  фермеров,  потому  что  ждать  возврата  средств  нужно  самое  малое  год.  А  это 
неинтересно кредиторам.

Другая причина, которая в последнее время постоянно муссируется в правительстве и в СМИ, - разветвленная 
сеть посредников, которые стали играть роль монополиста на рынке продовольствия. Именно люди и компании, ничего не 
производящие, но зато выполняющие функции "разводящих" между крестьянином и торговцами, формируют окончательные 
цены. Их доходы на 50-80 процентов выше, чем производителей продукции.

- Здесь возникает вопрос, платят или не платят посредники налог, - поинтересовался заместитель председателя 
правления Центробанка. - Почему им все сходит с рук?

Еще  один  важный  фактор,  на  которое  правительство  обращало  недостаточно  внимания,  -  отсутствие 
планирования урожая и прогноза тенденций потребительского рынка.

По мнению банкира, в Киргизии по сравнению с другими странами, темпы роста на сей раз оказались гораздо 
выше,  чем обычно,  потому что  в  структуре  потребительской корзины продовольственный фактор составляет около 46 
процентов, из них 16 процентов - это хлеб. В соседнем Китае, где цены также поднялись, в общей доле потребления на 
продукты питания отводится 37 процентов.

На  вопрос  корреспондента  Центрально-Азиатского  представительства  "Российской  газеты",  какого  показателя 
инфляции стоит ожидать к концу года, Абдыбалы тегин Суеркул ответил, что важнее на сегодня другой вопрос: сколь долго 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

196



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

продлится "смутное время" ожидания снижения цен? Он надеется, что в течение 6 месяцев "мы придем к тому показателю 
инфляции, который присущ нашей экономике:

-  Снижение  цен  всегда  происходит  медленнее  и  труднее,  чем  их  рост.  Существует  определенная  инерция, 
поведенческие стереотипы. Правительство принимает соответствующие меры, и это должно сказаться на снижении цен на 
основные виды продовольствия.

Кстати
По осторожным прогнозам нацбанка, к концу года инфляция может достичь 13 процентов, но это в лучшем случае, 

если все усилия правительства по обузданию цен оправдают себя. Первоначально этот показатель планировался на уровне 
5 процентов, три месяца назад центробанк был вынужден поднять планку до 9 процентов в год. Однако и этот прогноз 
оказался преждевременным.

Референдум в Кыргызстане - сценарий повторяется
19.10.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

21  октября  кыргызский  народ  проголосует  за  твердую  руку  и  конец  эпохи  демократии.  В  воскресенье  здесь 
состоится референдум о принятии проекта закона "О новой редакции Конституции", а также - "О новой редакции кодекса о 
выборах".

Согласно им выборы депутатов в киргизский парламент, Жогорку Кенеш, будут осуществляться по партийным 
спискам. Цель "общенародного" мероприятия, по мнению экспертов, в укреплении вертикали власти. Ведь буквально за 
десяток дней до референдума, в стране была создана новая партия "Ак жол, Кыргызстан!" ("В добрый путь, Кыргызстан!"), 
которую возглавил лично президент Курманбек Бакиев.

После референдума, как прогнозируется, действующий парламент будет распущен и сформирован карманный и 
пропрезидентский  ЖК.  Ибо  5-процентный  барьер,  который  отныне  устанавливается  для  существующих  в  стране 
многочисленных партий и партиек, преодолеют немногие. Разумеется, у новой партии власти, в которую уже влилась целая 
армия чиновников, а также продолжают вливаться другие партии, - совсем иной ресурс, нежели у других. Само собой, "Ак 
жол, Кыргызстан!" рассчитывает получить большинство мест в Жогорку Кенеше, ибо к ее услугам - весь административный 
ресурс, который традиционно в политической жизни страны решает если не все, то почти все.

Примечательный  штрих:  на  место  и.о.  мэра  Бишкека  назначен  бывший  1-й  вице-премьер-министр  страны, 
бизнесмен и  одна  из  самых  одиозных  личностей  в  киргизской  политике  -  Данияр  Усенов.  Последний  твердо  обещает 
навести порядок в непростом хозяйстве кыргызской столицы и обеспечить ей процветание…Но скептики едины во мнении: 
президент призвал одного из главных своих соратников (по революции, по устранению с политарены неугодных и т.д.) - для 
того, чтобы, используя административный ресурс, обеспечить явку избирателей и необходимый процент голосов жителей 
столицы страны, где рейтинг нынешней власти, пожалуй, один их самых низких.

Словом, не мудрствуя лукаво, глава Кыргызстана решил в своей стране повторить казахстанский и российский 
сценарии развития событий. Точнее, его тут расписали для киргизского лидера заезжие политтехнологи и пиармены. Как 
известно, короля делает свита, а в кыргызской политической жизни всем заправляют варяги из Москвы. Так было, считай, 
во  всех  выборных  кампаниях  первого  президента  Аскара  Акаева,  так  происходит  и  сейчас.  Правда,  сведущие  люди 
добавляют, что теперь к российским режиссерам политической сцены добавились и казахстанские.

Однако,  как  полагает  ряд  экспертов,  не  факт,  что  получится все  так  гладко,  как  у  соседей  и  наших главных 
партнеров по СНГ, ШОС и проч.

Ведь  и  "Нур  Отан"  и  "Единая  Россия"  возникли  не  на  пустом  месте,  они  показали  свою  жизнеспособность, 
эффективность на деле.

А главное - за ними стоят лидеры и силы, реально доказавшие, что способны работать во благо своих стран и 
народов, получившие "мандат доверия" от самых разных и широких социальных слоев.

Тогда как Кыргызстан последние годы "отмечался" лишь бесконечными митингами, революционными ситуациями 
и подковерными интригами регионально-клановых группировок и их главарей. На сегодня в стране едва не самый низкий в 
СНГ уровень жизни населения, социальный раздрай и экономическая нищета. И нынешний референдум, по правде говоря, 
является  лишь  очередной  интригой  киргизского  истеблишмента,  но  никак  не  общественной  потребностью  и 
необходимостью.  Большинство населения вряд ли вообще понимает: зачем референдум нужен и "за  что",  собственно, 
предстоит голосовать.

Противники К.Бакиева сейчас на каждом углу кричат, что глава государства решил окончательно узурпировать 
власть и ведет дело чуть ни к абсолютной монархии или диктатуре; что демократии, свободе слова и прочим, так сказать, 
атрибутам здешних суверенитета и независимости теперь кирдык... Но, во-первых, народ за последние полтора десятка лет 
столько "этого"  нахлебался,  так  обрыдли всем бесконечные митинги, интриги, передел власти и собственности,  что по 
большому счету, для большинства не имеет значения: кто, там, и что захватит; кто на самом верху, а кто - пониже.

Да и Курманбек Бакиев со своим окружением ничего нового, чего бы ни делала на их месте любая другая власть, 
не предпринимает. После того, как весной нынешнего года она прикрыла оппозицию и на тот момент главного противника 
главы государства - экс-премьера и руководителя "Народного фронта" Феликса Кулова, останавливаться на достигнутом, 
мягко говоря, было бы не логично.

Киргизская оппозиция между тем оживилась,  и  уже объявила,  что тоже будет объединяться для предстоящей 
борьбы за парламентские места. Три партии "с прошлым" вроде как готовы слиться в одну и, скорее всего, их поглотит 
наиболее известная - социалистическая "Ата Мекен", которую возглавляет Омурбек Текебаев. На сегодняшний день, он 
один из  самых  авторитетных лидеров  в  стане  оппозиции и  целом в  киргизском истеблишменте,  не  замешанный ни  в 
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коррупционных скандалах, ни в регионально-клановых играх. Другое дело, что в рядах самой оппозиции нет единства, а 
вожди многочисленных партиек - всяк тянет одеяло на себя. Впрочем,  это особенность менталитета киргизской элиты: 
каждый  мнит  себя  спасителем  Отечества.  Пролистайте  подшивку  газет  за  текущую  неделю:  у  нас  любой  заштатный 
политик, правозащитник, журналист начинает свой опус с обращения к нации и соотечественникам - ни больше ни меньше.

Если говорить, о других партиях, то есть еще "Ар Намыс" того же Феликса Кулова, есть коммунисты, есть социал-
демократическая партия нынешнего премьер-министра страны Алмазбека Атамбаева. Однако о том, что каждая из них 
представляет, чего они хотят - мало кто знает. Да и сами-то партийцы не имеют четкой платформы. Тот же "Железный 
Феликс" то свергает нынешнего президента, то его партия начинает сбор подписей за объединение с Россией… Фиаско 
следует за фиаско, а оппозиция дискредитировала себя окончательно и, похоже, бесповоротно.

Нынче противники власти кричат, что президент вообще, согласно действующей Конституции 2003 года, не имел 
никаких законных прав назначать референдум; что перекраивая "под себя" Основной закон, он поступает точь-в-точь как и 
его предшественник Аскар Акаев. А чем это для первого президента завершилось, все знают…То есть, это надо понимать 
так:  впереди новые социальные бунты. Тем более,  что непомерное подорожание цен на продукты питания для нищей 
страны - смерти подобно. Тем более и из истории известно: хлеб и водка дорожает - жди революции.

Однако,  как  представляется,  киргизстанцев,  переживших  мартовский  переворот  2005  года  и  ночь  погромов  и 
мародерства  в  Бишкеке,  нынче  мало  чем  напугаешь  и  удивишь.  "Хуже  не  будет"  -  такова  примерно  квинтэссенция 
общественного мнения. Также как не будет, не просматривается, увы, в ближайшей перспективе правителя, способного 
стать  отцом  нации,  сплотить  все  общество.  Поэтому  какой  смысл  бойкотировать  предстоящий  референдум  (к  чему 
призывают ряд деятелей)?! И те, кто сегодня говорят о том, что как политик Курманбек Бакиев наступает на те же грабли, 
что  и  Аскар  Акаев,  что  происходящее  -  начало  его  конца,  как  представляется,  сильно  заблуждается.  Когда  ААА 
приближался к своему неизбежному финалу, страна еще не переживала революций, экономического обвала, морального 
унижения, принявших позже хронический характер. И просвета, увы, пока не видно: назовись ты хоть демократической 
страной, хоть феодально-патриархальной.

И потому в декабре, судя по всему, парламент будет распущен, и состоятся новые выборы в Жогорку Кенеш по 
партийным спискам, где большинство мест займет партия власти и действующего президента. А главное, что, это, похоже, 
для страны единственно приемлемый сценарий, дабы избежать новой революции, а то и гражданской войны.

Конечно, оппозицию и всех тех, кого отстранили от власти (читай, "кормушки"), нынешняя ситуация не устраивает. 
Но вы сильно заблуждаетесь, уважаемые, когда заявляете, что происходящее - это начало конца нынешней власти и лично 
действующего президента Курманбека Бакиева. Страна на осадном положении: не до жиру - быть бы живу!

А потому, как говаривал покойный Александр Лебедь (когда его послали в Чечню спасать ситуацию): "Приходится 
выбирать между х... и очень х...". В киргизском варианте, первое - это действующая власть, а второе - все остальное.

Как повлияет роспуск парламента на русско-киргизские отношения?
23.10.2007. КМ ру

22-го  октября  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  распустил  
парламент.  В  своем  указе  он  заявил,  что  «парламент  своими  действиями  и 
решениями  создал  кризис,  вызванный  непреодолимыми  противоречиями  между 
парламентом и Конституционным судом». Парламентом «были приняты решения и 
осуществлены действия, нарушающие принцип независимости судей и подчинения 
их  только  Конституции  и  законам  Кыргызской  Республики».  Этот  указ  был  
подписан на следующий день после проведения общенационального референдума, в  
результате  которого  75  процентов  избирателей  проголосовали  за  внесение 

изменений в Конституцию страны. Принципиальное отличие новой редакции - это проведение парламентских  
выборов исключительно по партийным спискам. 

Подобный  шаг  президента  еще  до  объявления  референдума  прогнозировал  известный  киргизский  
политолог Валентин Богатырев: «Мы имеем дело с серьезными противоречиями между двумя ветвями власти 
- судебной и законодательной. Не исключено, что президент будет вынужден принять меры для разрешения  
этого кризиса. И такие меры в Конституции 2003 года предусмотрены - это роспуск Жогорку Кенеша».

Как повлияет роспуск парламента на русско-киргизские отношения?
 На этот вопрос специально корреспонденту КМ.RU Новиковой Веронике ответили: 
Андрей Грозин, руководитель отдела Средней Азии Института стран СНГ: 
-  Я не думаю, что предстоящие парламентские выборы, как и прошедший референдум, могут как-то серьезно 

отразиться  на  внешнеполитической  линии  республики  Кыргызстан.  Во-первых,  парламент  в  соответствии  с  теми 
поправками, которые внесены в Конституцию на прошедшем референдуме, не имеют особого влияния на формирование 
внешней политики страны.  Во-вторых,  в Киргизии,  как  и  в  других центрально-азиатских государствах,  несмотря на все 
пережитые ею потрясения и пертурбации со времен «тюльпановой» революции, определение внешнеполитической линии 
остается прерогативой президента и его администрации. Коррекция же политической системы, которая сейчас происходит, 
в принципе не повлияет на внешнюю политику. 

Само усиление президентской власти, попытка выстраивания в Киргизии партийной модели представительства в 
парламенте,  как в Казахстане и России, продиктовано стремлением навести элементарный порядок в стране и желанием 
расширить свои собственные права и полномочия. Переход от постоянных политических потрясений к более стабильной 
системе отвечает интересам  всех игроков, всех центров силы, которые следят за ситуацией в республике. Кыргызстан 
стремится выстроить отношения стратегического партнерства с Россией, не ущемляя при этом интересы Запада и Китая, 
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оно как было, так и останется. Подобное было при Акаеве и Бакиеве и, очевидно, продолжится в ближайшие годы. Есть еще 
один небольшой нюанс, о котором говорят многие журналисты в Киргизии как об общеизвестном факте. Они считают, что к 
усилению позиций президента, наступательной тактике вытеснения оппозиции приложили руку, в том числе и специалисты 
из России, Казахстана и собственно киргизские эксперты. Усиление позиций  президента отвечает не только интересам 
России, но и строится, как мне представляется, с использованием российских интеллектуальных ресурсов. 

Андрей Жуков, член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками:
-  В принципе, это внутреннее дело Киргизии, их противоречия и их проблемы. У населения были претензии к 

нынешнему парламенту, к его формированию. Ходили разговоры, даже были публикации в СМИ, что многие во время этих 
выборов  использовали  значительные  денежные  средства.  Мне  сложно  судить,  как  повлияет  роспуск  парламента  на 
дальнейшие отношения двух стран. Но я предполагаю, что никаких радикальных подвижек в ту или иную сторону не может 
быть по определению. Роспуск парламента, назначение новых выборов, изменения процедуры избрания  - это обычный 
рутинный политический процесс. 

Василий Лихачев, заместитель председателя Комитета СФ по международным делам:
- Российская сторона приветствует все действия, которые ведут к внутриполитической стабилизации республики, 

являющейся  нашим  стратегическим  партнером.  Очень  важно,  что  действия,  которые  предпринимает  президент 
Кыргызстана,  идут  в  русле  демократических  ценностей  -  четкого  разделения  власти.  Главное,  чтобы  декларируемые 
Бакиевым цели и задачи, были доведены до конца. И здесь нам только стоит пожелать нашим партнерам успехов в их 
начинаниях. Крайне важно, чтобы в качестве субъекта международной политики, международных отношений он оказался 
предельно устойчивой и авторитетной структурой. Если предлагаемые решения будут проходить в этом ключе, то их надо 
только приветствовать. 

Киргизию насадили на вертикаль
23.10.2007. РБК daily

Виктор Ядуха
Бакиев подстраховал соседей от «цветных революций»

В  понедельник  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  распустил  парламент.  Это 
произошло  сразу  после  воскресного  референдума  по  поправкам  к  конституции,  где,  как 
утверждает  президент,  75%  киргизов  поддержали  усиление  его  власти.  Выборы  нового 
парламента  пройдут  до  конца  года.  Если  к  этому  времени  оппозиция  не  объединится, 
парламент  окажется  полностью  управляемым  и  самая  свободная  страна  Средней  Азии 
уподобится авторитарным соседям. 

Референдум  по  новой  конституции  Бакиев  провел  вскоре  после  создания 
пропрезидентской  партии  «Ак  Жол»  («Светлый  путь»)  и  разгрома  оппозиции  во  главе  с 
Феликсом  Куловым.  Отныне  парламент  избирается  только  по  партийным  спискам,  порог 
прохождения — не менее 5% голосов. Это отсечет мелкие партии, которых в Киргизии свыше 
100.  Премьер-министра  назначает  партия,  получившая  больше  половины  мандатов,  но 
поскольку таковой не предвидится, кабинет сформирует партия, указанная президентом. Он же 
единолично  принимает  решение  об  отставке  правительства  и  назначает  половину  ЦИК. 
Преодолеть вето президента парламенту будет трудно, поскольку начать эту процедуру можно 

с лагом в несколько месяцев. 
«Оппозиция раздроблена, вряд ли за два месяца она сумеет объединиться и выбрать группу лидеров, которые 

возглавили  бы  партийный  избирательный  список»,  —  сказал  РБК  daily  профессор  Киргизско-российского  славянского 
университета Александр Князев. «Личные амбиции и завышенная самооценка всегда мешали киргизским оппозиционерам 
объединиться», — напоминает заведующий отделом Центральной Азии Института стран СНГ Андрей Грозин. 

Возможно, это и к лучшему: страна без нефти и газа с бюджетом меньше миллиарда долларов и населением 5 
млн  человек,  где  каждый  второй  не  работает  и  каждый  третий  состоит  в  негосударственных  организациях,  вряд  ли 
жизнеспособна. Кроме того, двухлетний хаос в Киргизии давно беспокоит соседей, а также Россию и Китай. «Именно Москва 
и Пекин дали Бакиеву добро на наведение порядка, — сказал РБК daily на условиях анонимности бывший депутат Жогорку 
Кенеша. — По нашим данным, это произошло 16 августа на седьмом саммите ШОС в Бишкеке». Не исключает этого и 
Андрей Грозин. «В Бишкеке пишут, что строить вертикаль Бакиеву помогали политтехнологи из России и Казахстана, — 
говорит эксперт. — Косвенно это подтверждает и быстрое создание партии «Светлый путь» по российской модели». 

Внешнеполитические  последствия  усиления  Бакиева  просчитать  пока  трудно.  «У  Киргизии  нет 
внешнеполитической стратегии, — поясняет Александр Князев. — Есть ситуативное реагирование: сегодня шаг в сторону 
США, завтра в сторону России, потом в сторону Китая. Яркий пример — наличие в Киргизии двух военных баз, российской и 
американской. Но сидеть на двух стульях бесконечно нельзя, рано или поздно придется делать выбор». Каким он будет, 
зависит не от Киргизии, а от внешних центров силы, считает эксперт. «Объективно оптимальным партнером для Киргизии 
была бы Россия,  — говорит Князев.  — Там работает большинство трудовых мигрантов,  переводы которых на родину 
образуют  31% ВВП,  киргизы  в  целом  пророссийски  настроены.  Однако  если  до  сих  пор  оппозиция  могла  влиять  на 
внешнеполитический  выбор,  то  теперь  его  будет  делать  лично  Бакиев.  А  он  ведет  себя,  как  на  базаре:  кто  больше 
предложит». 
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А.Грозин: «Бакиев обрезал киргизские тюльпаны»
22.10.2007. KM.RU

Очень многие эксперты, наблюдающие за ситуацией в Киргизии, ожидали, что после проведения референдума 
произойдет роспуск парламента. Но мало кто рассчитывал, что это произойдет так быстро – буквально на следующий день 
после голосования.

Большинство сценариев опиралось на мысль о том, что потребуется некоторое время для технической подготовки 
этой процедуры. Сейчас очевидно, что все было готово заранее. С одной стороны, это говорит о высокой эффективности 
работы администрации президента Бакиева, а с другой стороны, очевидно, это указывает на то, что нынешний парламент 
оказывается  не  очень  необходимым  для  дальнейшего  политического  развития  всей  системы  власти  в  республике. 
Несмотря на то что нынешний состав Жогорку Кенеша является в основном пропрезидентским (во всяком случае, по всем 
наиболее принципиальным вопросам, оппозиционные мнения в нем забываются), тем не менее он не совсем удобен для 
власти.  В  нем существует  довольно  значительная  группа,  состоящая  и  из  оппозиционных  депутатов,  и  из  депутатов, 
финансово  весьма  состоятельных.  Очевидно,  дальнейший  политический  процесс  -  так,  как  он  видится  Бакиеву  и  его 
ближайшему окружению, - не предусматривает подобного положения вещей. С его точки зрения, парламент должен быть 
более предсказуемым и, прямо скажем, более управляемым со стороны администрации президента. 

Принятые  на  референдуме  поправки,  с  одной  стороны,  предусматривают  переход  от  мажоритарной  к 
пропорциональной избирательной системе и к голосованию за конкретные партии. Кроме того, кандидатуру премьера будет 
выдвигать победившая на выборах партия. Но только в случае, если она наберет не менее 50% голосов. В противном 
случае премьера назначит президент из попавших в парламент партий. В настоящее время в Киргизии, по официальным 
данным, зарегистрированы 104 партии. Ясно, что для маленькой горной страны с достаточно небольшим населением это 
совершенно  феерическая  картина.  Подавляющее  большинство  тех  структур,  которые  называют  себя  партиями,  не 
являются таковыми в полном смысле этого слова. 

Поэтому  прошедший  референдум  –  а  главное,  введение  пропорциональной  системы  выборов  -   позволит 
сократить число партий. Они начнут сливаться. Те из них, которые существуют виртуально и вспоминают о том, что они 
являются партиями, только в предвыборный период, со временем отомрут.  Как я полагаю, после новых парламентских 
выборов  в  республике  возникнет  более  осмысленная  ситуация  в  сфере  партстроительства.  Понятно,  что  ни  одна 
политическая партия (в том числе пропрезидентская «Светлый путь») не сможет набрать 50% голосов. Это совершенно 
исключено, если учитывать множество объективных и субъективных факторов в жизни сегодняшней Киргизии. Поэтому, 
естественно,  будет  действовать  та  норма,  которая  позволяет  президенту  страны  назначать  парламент  и  иметь 
доминирующее влияние при назначении Кабинета министров. В общем, налицо серьезный шаг в направлении того, что 
принято называть выстраиванием вертикали власти в Киргизии. 

Насколько успешны будут такие попытки, пока говорить достаточно сложно. Хотя бы потому, что вот уже более 
двух лет эта страна находится в состоянии перманентного кризиса. В результате очень многие процессы здесь идут по 
непрогнозируемому  сценарию  и  не  подчиняются  законам  логики.  Тот  постоянный  политический  кризис,  который 
осложняется  вследствие  тяжелой  социально-экономической  ситуации,  может  в  значительной  мере  поломать  планы 
президента и его ближайшего окружения. Кроме того, уже сейчас очевидно стремление большинства оппозиционных партий 
(а именно они являются наиболее дееспособными) к слиянию. Но здесь также есть масса вопросов. Слишком уж много 
лидеров и амбиций. Все считают себя достойными кандидатами от оппозиции (чуть ли не готовыми президентами). Вот эта 
борьба амбиций будет серьезно подрывать наметившийся процесс.

Я думаю, что администрация Бакиева очень четко отслеживает эту ситуацию. И стремление оппозиции создать 
некий единый крупный блок (или хотя бы два блока) будет подрываться борьбой за ресурсы и лидерство. В киргизских 
условиях  прийти  к  консенсусу  очень  сложно.  Очевидно,  что  предстоящие  парламентские  выборы  не  оставляют  для 
оппозиции  необходимого  временного  люфта  для  того,  чтобы  объединиться  и  согласовать  разночтения  в  подходах 
относительно того, как должен развиваться Кыргызстан.

ТУРКМЕНИСТАН
Скажи-ка, дядя, ведь не даром...

Военно-промышленный курьер. 17 - 23 октября 2007
Андрей Корбут

Инициатор "туркменской оттепели" уволил главу МВДза преступление, совершенное его племянником
Туркмения продолжает активно наращивать международные отношения, которые при жизни прежнего президента 

Сапармурата  Ниязова,  больше  известного  как  Туркменбаши,  фактически,  если  не  считать  газовых  контрактов,  были 
заморожены. 16 октября новый туркменский лидер Гурбангулы Бердымухаммедов принял участие в Каспийском саммите в 
Тегеране, где вместе с лидерами других стран региона (России, Ирана, Казахстана и Азербайджана) обсудил декларацию о 
дальнейшем правовом статусе Каспия.

Известно, что Туркменбаши вместе с иранским руководством ранее не хотел подписывать этот документ. И вот 
новый президент Гурбангулы Бердымухаммедов, лидер "туркменской оттепели", как его называют на Западе, решился на 
одобрение декларации, которая, по его мнению, "станет важным шагом на пути урегулирования вопроса о правовом статусе 
Каспия". И хотя особая позиция Ашхабада по статусу Каспия по-прежнему остается, но уже сам факт участия туркменского 
лидера в саммите прикаспийских стран говорит о новой многовекторной политике Туркмении.
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В начале октября Гурбангулы Бердымухаммедов принял участие в саммите лидеров стран СНГ (что Сапармурат 
Ниязов просто игнорировал), а сейчас организует работу по подготовке намеченного на 22 ноября в Ашхабаде заседания 
Совета  глав  правительств  стран  Содружества.  Такого  в  истории  независимой  Туркмении  еще  не  было.  На  этот  счет 
Гурбангулы Бердымухаммедов пояснил, что его страна намерена и впредь - с учетом своего ассоциированного членства в 
СНГ - принимать участие в делах Содружества, развивая плодотворные связи как в двустороннем, так и в многостороннем 
формате.

Впрочем, с Туркменией пытается наладить деловые отношения и Евросоюз. На прошлой неделе там побывал 
совершавший турне по Центральной Азии верховный комиссар ЕС Хавьер Солана. Понятно, что основные свои усилия в 
Ашхабаде господин Солана направил на энергетическую проблематику.  На встрече с Гурбангулы Бердымухаммедовым 
речь шла о реализации Транскаспийского проекта. "Мы говорили о возможности создания Транскаспийского маршрута и 
присоединения  Туркмении  к  газопроводу  Nabucco",  -  признал  Хавьер  Солана.  То  есть  Евросоюз  хочет  соединить  газ 
Туркмении и Казахстана с уже построенным газопроводом Баку-Тбилиси-Эрзерум и дать гарантии загрузки газопровода 
Nabucco (из Турции в Австрию через Болгарию, Румынию и Венгрию). Словом, пустить газовые потоки мимо России.

Конкретного  результата  в  Ашхабаде  верховный  комиссар  ЕС  не  достиг.  Но,  видимо,  борьба  за  маршруты 
туркменского газа продолжится.

Наблюдатели отмечают, что после избрания Гурбангулы Бердымухаммедова президентом (в феврале 2006 г.) в 
Туркмении налицо некоторые положительные сдвиги и в социальной жизни населения. И в первую очередь растет его 
благосостояние.  По  официальным  данным,  озвученным  на  состоявшемся  11  октября  заседании  кабинета  министров 
Туркмении,  ВВП  страны  (по  сравнению  с  аналогичным  периодом  прошлого  года)  возрос  на  20,7%,  в  том  числе  в 
промышленности - на 26,3, в сельском хозяйстве - на 15,3, в строительстве - на 20,7%.

Судя  по  поступающей  из  Туркмении  информации,  Гурбангулы  Бердымухаммедов  намерен  также  изжить  в 
республике кумовство и коррупцию. Такие начинания сами по себе оцениваются мировым сообществом положительно.

Борьба  с  коррупцией  пока  выражается  лишь  в  продолжающейся  чистке  силовых  органов,  основа  которых 
формировалась  при  Туркменбаши.  Впрочем,  на  прошлой  неделе  Гурбангулы  Бердымухаммедов  своим  указом снял  с 
должности назначенного им же всего полгода назад главу МВД Ходжамырата Аннагурбанова. Лишился должности министра 
национальной безопасности Гельдымухаммет Аширмухаммедов, который возглавлял это ведомство три года (то есть был 
назначен  еще  при  Сапармурате  Ниязове).  Ходжамырата  Аннагурбанова  президент  уволил  с  поста  главы  МВД  "за 
серьезные недостатки, допущенные в работе, совершение проступка, несовместимого с высоким званием руководителя 
органов внутренних дел, необеспечение надлежащего руководства во вверенном ему министерстве и ослабление контроля 
за соблюдением дисциплины сотрудниками подведомственных служб". После этого появилось постановление прокуратуры 
Туркмении, в котором отмечается,  что были "зафиксированы массовые случаи фальсификации данных расследований, 
искажения  отчетности...  по  прямому  указанию  министра".  А  еще  он  "скрыл  факт  серьезного  преступления  родного 
племянника".

За допущенные недостатки в работе освобождены от должности также заместители министра внутренних дел 
Нурягды Ягмыров и Мухамметдурды Атаев. Постановлением президента первым заместителем министра внутренних дел 
Туркменистана с шестимесячным испытательным сроком назначен 37-летний полковник полиции Мыратгелди Оразов. До 
этого он 12 лет проработал в органах нацбезопасности Туркмении, куда пришел после окончания истфака Ашхабадского 
университета.

Бывшего главу МНБ Гельдымухаммета Аширмухаммедова туркменский лидер отправил в отставку в связи с его 
просьбой  об  увольнении  с  должности  по  состоянию  здоровья.  Постановлением  главы  государства  Аширмухаммедов 
назначен первым проректором Военной академии Туркменистана опять же с шестимесячным испытательным сроком. А на 
пост  министра  национальной  безопасности  пришел  Чарымырат  Аманов,  ранее  занимавший  должность  заместителя 
председателя Государственной службы Туркменистана по регистрации иностранных граждан. Это, видимо, влиятельная 
личность в окружении Гурбангулы Бердымухаммедова, поскольку он некоторое время (в мае 2007 г.) возглавлял службу 
безопасности  президента.  Аманов  -  математик  по  образованию,  с  1991  г.  проходил  службу  в  органах  безопасности 
Туркмении.

От  внимания  наблюдателей  не  ушел  тот  факт,  что  все  крупные  перестановки  среди  силовиков  Гурбангулы 
Бердымухаммедов делает после встреч с  российским президентом Владимиром Путиным. Так,  в  апреле 2007 г.  глава 
Туркмении  (после  своего  визита  в  Москву)  с  резкими  формулировками  о  недостатках  в  работе  отправил  в  отставку 
тогдашнего руководителя МВД страны Акмамеда Рахманова. 15 мая (спустя всего три дня после встречи с президентом РФ, 
которая произошла при подписании соглашения по прикаспийскому проекту) президент Туркмении отстранил от должности 
начальника своей личной охраны Акмурада Реджепова. Тот, как известно, после смерти Туркменбаши помог Гурбангулы 
Бердымухаммедову прийти к власти и все же был осужден к 20 годам строгого режима. Акмурада Реджепова и его сына, 
полковника  национальной  безопасности  Нурмурата  Реджепова,  суд  признал  виновными  в  коррупции  и  использовании 
служебного положения в корыстных целях.

И  вот  теперь  ситуация  повторяется  с  руководителем  МВД  республики.  Хотя  не  исключено,  что  президент 
Бердымухаммедов искренне хочет искоренить коррупцию и кумовство в силовых органах страны.
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Туркмения заигрывает с Китаем, США и Европейским союзом
25.10.2007. Новая газета-Казахстан

Многовекторность Ашхабада беспокоит Москву
Чтобы не оставить руководству Туркмении пространства для маневра, Москва предпринимает энергичные шаги по 

продвижению проекта "Прикаспийский газопровод", а также запуску образовательных и гуманитарных программ.
По оценкам различных источников агентства Asia-Prime (As-P), в Туркмении растет роль китайских инвестиций. 

Также Пекин оказывает Ашхабаду помощь поставками военного оборудования, в реконструкции транспортной системы, в 
текстильной промышленности, а также в укреплении систем мобильной связи и создании интернет-сети.

КНР вложила в экономику Туркмении более 3 млрд. долларов. Туркмения планирует поставлять газ из Фарабского 
этрапа.  Магистраль,  по  которой  должны  осуществляться  эти  поставки,  будет  иметь  80  километров  по  территории 
Туркмении, а затем уходить в Узбекистан и далее в Казахстан.

ЕС готов инвестировать более 700 миллионов евро для продвижения проекта строительства газовой магистрали 
из  Центральной  Азии  в  обход  России  и  прокачки  туркменского  газа,  однако  конкретных  шагов  в  этом  пока  не 
предпринимается,  хотя представители ЕС регулярно посещают Туркмению.  Инсайдеры в Туркмении отмечают,  что эта 
ситуация  вряд  ли  существенно  сдвинется  вперед  в  ходе  ожидаемого  в  начале  ноября  визита  туркменского  лидера  в 
Брюссель - в Ашхабаде аппарат президента и сотрудники соответствующих министерств пока не проработали подготовку к 
эффективному и конкретному ведению переговоров по этому проекту.

Позиции США на настоящий момент в Туркмении не являются прочными. Как утверждают источники, эти позиции в 
основном ограничены "гуманитарным уровнем",  а также развивают определенную активность в связи с использованием 
военных аэродромов вблизи Мары.

Справка As-P: По информации агентства, в Мары расположены два военных и один гражданский аэропорты.  
Помимо  этого  следует  принять  во  внимание  гражданский  аэропорт  в  Туркменабаде  и  военный  аэродром  в  
Серхатабаде.

Есть сведения о том, что военные аэродромы Мары-2 и в Серхатабаде действуют в рабочем режиме по приему 
американских военно-транспортных самолетов. Цель этих перевозок, о которой проинформировано руководство Туркмении, 
- доставка гуманитарных грузов в Афганистан. Техническое обслуживание и дозаправку осуществляют специалисты ОАЭ. В 
день принимается до 15 самолетов. Из Серхатабада грузы, снятые с самолетов, на грузовиках отправляются в Афганистан.

Агентство получило и иную информацию в отношении военных объектов в Мары. Нет свидетельств о наличии 
документально оформленного соглашения об использовании этих объектов между Ашхабадом и Вашингтоном, однако есть 
указания на то, что в ходе переговоров, которые недавно прошли между Г. Бердымухамедовым и госсекретарем США К. 
Райс в США, последняя зондировала мнение туркменской стороны относительно возможности использования базы в Мары 
"с целью укрепления стабильности в регионе и обеспечения безопасности путей транспортировки энергоносителей".

В свою очередь, руководство России обеспокоено ростом активности Европы, США и Китая в регионе в целом и в 
Туркмении  в  частности.  Однако,  по  оценке  высокопоставленного  источника  в  Кремле,  "заигрывания"  Ашхабада  с 
указанными  странами  воспринимаются  Москвой  в  контексте  политики  "многовекторности",  провозглашенной  еще  С. 
Ниязовым. Вместе с тем, чтобы не оставить руководству Туркмении пространства для маневра, Москва предпринимает 
энергичные шаги по продвижению проекта "Прикаспийский газопровод", а также запуску образовательных и гуманитарных 
программ.

По словам источника, "сегодня у России есть, и то с оговорками, только один рычаг давления на руководство 
Туркменистана.  Это -  транспортировка газа".  Но на это у  Г.  Бердымухамедова есть альтернатива,  хоть более дорогой 
проект транспортировки газа на Запад.

В  этом  контексте  важным  показателем  в  отношении  Ашхабада  к  Москве  является  динамика  в  положении 
русскоязычного населения страны.

Справка  As-P:  Несмотря  на  демонстративные  шаги  нового  руководства  Туркмении  (Дни  русского  языка,  
обещание открыть новые школы с преподаванием на русском языке, направление студентов на учебу в российские вузы  
и т.д.), положительной динамики с положением т.н. "русскоязычного" населения не наблюдается.

По имеющимся данным, по-прежнему русскоязычные граждане Туркмении, как, впрочем, и узбеки, казахи и другие 
национальности,  подвергаются дискриминации при приеме на работу  в  госорганы и  прежде всего  армию (офицерские 
должности), правоохранительные органы и спецслужбы. При этом известно, что все эти властные институты испытывают 
катастрофическую нехватку квалифицированных кадров.
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